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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Во внешней политике думские фракции исповедуют общий подход

01.03.2007. LentaCom.Ru
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ:
Создание в Государственной думе Межпартийного совещания по внешней политике - это шаг с теоретической 

точки  зрения  правильный.  В  Соединенных  Штатах  не  утихает  межпартийная  конкуренция  между  демократами  и 
республиканцами,  тем  не  менее,  абсолютной  давностью  является  такое  явление,  как  «двухпартийная  американская 
политика». Насколько это возможно, представители обеих партий стараются находить точки соприкосновения, когда дело 
касается  внешнеполитических  оценок.  Потому что  для них  Соединенные Штаты превыше всего,  и  роль  их  в  мире  не 
подвержена сомнению. 

Нечто похожее инициировано и «Единой Россией», партийной комиссией по внешнеполитическим делам, которую 
возглавляет председатель комитета Константин Косачев. Конечно, может быть много сомнений в отношении того, что это 
устойчивое соглашение, а не формальная договоренность. Я уверен, что будут разного рода отступления от него. И какая-
то из  партий  может  счесть,  что ей  выгодно  в  связи с  избирательной  кампанией  тот  или  иной вопрос  политики  как-то 
обострить вопреки этому соглашению. Поэтому значение этого события переоценивать не стоит,  вполне возможно, оно 
будет нарушаться его участниками. Но все-таки это факт позитивный.

Это соглашение играет роль масла,  которое разливают на волны,  чтобы их сгладить.  Я уверен,  что партиям 
правильнее  было  бы  находить  точки  соприкосновения.  В  нынешней  Думе  это  возможно  -  именно  потому,  что  в  ней 
отсутствуют ярко выраженные представители правых, которые были бы с таким подходом решительно несогласны (о чем, 
собственно, они уже и заявили в своих комментариях по поводу этого решения). 

Подобные соглашения по каким-то вопросам внутренней политики принять будет значительно сложнее, потому что 
вопросы  внутренней  политики,  как  говорится,  «ближе  к  телу»  избирателя.  В  каких-то  вопросах,  например,  борьба  с 
коррупцией, с преступностью, это возможно. (Хотя даже уже в случае борьбы с коррупцией оппозиция будет вынуждена 
обвинять власть, потому что те, кто сегодня осуществляет власть, и являются субъектами коррупции.)

А во внешнеполитических вопросах, и не всегда, а в той конфигурации, которая сложилась в Государственной 
думе,  где  присутствуют  патриотические  партии,  исповедующие  некий  общий  подход,  соглашение  это  стало  возможно 
благодаря  президенту  Путину,  на  которого  ориентируется  «Единая Россия».  Очевидно,  что  под  теми речами,  что  вел 
Владимир Путин в Мюнхене, подписались бы и коммунисты, и «Родина», и ЛДПР, и многие иные, а не только «Единая 
Россия».

В.Жарихин: «Наш затылок кажется китайцам достаточно 
привлекательным»

01.03.2007.КМ.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU:
Я давно обещал читателям KM.RU рассказать о той конференции, которая проходила в Китае, но выступление 

Путина в Мюнхене и назначение Иванова тоже нельзя было обойти молчанием. Тем не менее мне кажется, что сама 
китайская тема неразрывно связана и с мюнхенской речью, и с назначением Иванова первым вице-премьером. В общем-то 
и  то  и  другое  характеризует  новые  повороты  и  новые  приоритеты  во  внешней  политике  России.  Если  мы  все-таки 
осуществляем некий  поворот,  то  надо  разобраться,  куда  мы,  собственно  говоря,  поворачиваем,  в  каком направлении. 
Здесь, куда ни поворачивай, учитывая размеры и численность населения Китая, мимо него никак не пройти. 

 Китайцы не видят запретных тем для обсуждения в части расширения сотрудничества
 Надо  сказать,  что  эта  конференция  прошла  как  определенный  элемент  программы,  которую  мы  выполняли 

вместе  с  Институтом социального развития Европы и Азии при Госсовете  Китайской  Народной Республики.  То есть с 
организацией достаточно авторитетной,  которая во многом формирует внешнеполитические приоритеты Китая.  Причем 
китайские коллеги, после того как мы провели конференцию с участием представителей Центральной Азии, предложили 
нам следующую конференцию в Китае провести уже, что называется, «на двоих», для того чтобы разговор на ней был 
максимально откровенным. 

Я нахожусь в определенной степени в затруднительном положении, потому что многие высказывания, которые 
там звучали, были отнюдь не предназначены ни для чужих ушей, ни для средств массовой информации. Поэтому, скорее, я 
буду говорить о том, как мне представляется вся эта ситуация, при этом абсолютно не цитируя участников. Я бы сказал, что 
одной из основных проблем, хотя в повестке дня было много вопросов, оказалась проблема, которая в очень большой 
степени касается и средств массовой информации, и, кстати, граждан России: имидж Китая в России. Слово «имидж» они 
уже выучили. 

 Китайцы,  по  крайней  мере  на  экспертном уровне,  не  видят  каких-то  запретных тем для  обсуждения  в  части 
расширения сотрудничества. То есть они, например, ставят вопрос о том, а почему бы не обсудить возможность вступления 
Китая в ЕврАзЭс. Или, например, вступление Китая в ОДКБ, а это уже организация, предполагающая военно-политическое 
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сотрудничество. Безусловно, это не значит, что Китай действительно в случае обсуждения этого вопроса готов вступить на 
всех наших условиях. Нам надо еще разобраться, какие, собственно говоря, условия удовлетворяют Китай при вступлении в 
экономическую военно-политическую организацию и являются ли они для нас приемлемыми. Ведь не секрет, что и в той, и 
в другой организации доминирующей страной является Россия, а сохранится ли эта доминанта при условии вступления 
Китая –  это еще большой вопрос.  Хотя у  меня создалось такое  впечатление,  что,  ставя на обсуждение эти  вопросы, 
китайцы, понимая, что вступление в данные организации создаст много сложностей для России, скорее предлагают для 
обсуждения на самом деле необходимость более широких двусторонних экономических и военно-политических связей с 
Россией. 

Здесь действительно возникает проблема имиджа Китая в России и, кстати, имиджа России в Китае. Надо сказать, 
что, несмотря на то, что в общем-то голова наша повернута как на элитном, так и на народном уровне в основном на Запад, 
тем не менее, видимо, наш затылок кажется китайцам достаточно привлекательным. По опросам, которые проводятся в 
Китае, за последние годы Россия вышла в лидеры наиболее дружественных стран, наконец опередив Францию и Южную 
Корею. У нас такого единодушия пока не наблюдается.

Неинформированность  о  реальном  Китае  может  стать  тормозом  при  формировании  взаимодействия 
наших стран

Должен  заметить,  что,  когда  мы  готовились  к  этой  конференции,  мы  совместно  с  профессором Московского 
психолого-педагогического университета Моросановой Варварой Ильиничной провели такой экспресс-опрос. Я бы сказал, 
что он скорее психологический, чем социологический, по той причине, что там принципиально не была соблюдена выборка 
среди  всех  слоев  населения.  Этот  опрос  проводился  среди  180  образованных  жителей  Москвы  разных  возрастных 
категорий. В ходе опроса обнаружилось, что у людей есть огромное стремление узнать больше о Китае, они четко говорят, 
что реальных знаний о Китае недостаточно. С другой стороны, прослеживается четкая корреляция: те, кто меньше знает о 
Китае, больше и опасается его. Если уж продолжить тот образ, о котором я говорил ранее, то мы стоим, повернувшись 
лицом к западу, а затылком на восток, и чувствуем спиной, что на востоке нарастает что-то большое, и, естественно, толком 
не зная, что это такое, то ли медведь, то ли гора конфет, испытываем естественное опасение. 

Учитывая  то,  что  заявленная  совершенно  четкая  суверенная  демократия  России  предполагает  строительство 
многополярного мира, о чем сказал наш президент в Мюнхене, это значит, что мы должны формировать взаимодействие с 
этими многими полюсами, одним их которых, безусловно, является Китай. Чем дальше, тем больше при формировании 
этого взаимодействия тормозом может становиться неинформированность о реальном Китае среди населения страны и, 
кстати говоря, среди политической элиты. В этом опросе участвовали, так сказать, не простые люди, а студенты московских 
элитных вузов, научные работники, то есть люди, которые в определенной степени формируют, формировали или будут 
формировать  общественные  настроения.  Поэтому,  безусловно,  проблема  неравномерности  информационных  потоков, 
идущих с запада и с востока в Россию, возникает весьма серьезно. 

 Очень  хорошо,  что  проходит  Год  Китая  в  России  и  Год  России  в  Китае,  но  будем  говорить  честно:  эти 
мероприятия носят зачастую очень и очень формальный характер. Даже если посмотреть по количеству сюжетов в наших 
информационных программах, то мы видим, что западноцентризм все-таки процветает. Правда, он сейчас процветает во 
всем мире,  но мы-то заявили о том,  что мир должен быть многополярный.  При этом вот  эта реально  существующая 
однополярность может уже во многом нам мешать. 

Например, любимое представление: китайцы захватывают Россию. Мы встречались с российским послом в Китае 
господином Разовым, который рассказал, что в прошлом году Россию посетили 800 тысяч китайцев, а Китай - 2 миллиона 
россиян.  И  кто  кого  захватывает?  Так  что  тут  легковесными представлениями не  отделаешься.  Хотя эти  легковесные 
представления те, кто отнюдь не заинтересован в многополярном мире, нам как раз и подкидывают, как говорил Михаил 
Сергеевич. То, что у Китая проблема состоит в том, что у них абсолютно не населены север и запад страны, как-то не 
учитывается. В общественном сознании представления об этом нет никакого.

У нас с Китаем на самом деле очень много общих проблем
Если мы собираемся участвовать в построении многополярного мира, то надо участвовать не только словами, но и 

делами в том числе. Например, вспомните, как мы налаживали отношения с Западом? С чего все началось? С телемостов. 
Люди общались, выясняли и с той, и с другой стороны, что они не черти с рогами. Почему бы не организовать серии 
телемостов с китайцами? Они готовы. Мы честно и прямо их спрашивали: «Есть какие-то политические ограничения на 
обсуждение  вопросов?».  Они  говорят:  «Кроме  обсуждения  вопросов,  связанных  с  руководящей  ролью  КПК,  никаких 
ограничений нет. Все проблемы можно обсуждать, и мы внутри страны их обсуждаем». 

У нас, кстати говоря, есть множество общих проблем, ведь обе растущие страны: проблемы малого и среднего 
бизнеса, проблемы жилья.  Мы все ждем,  когда Юрий Михайлович построит четвертое кольцо, а у них этих колец уже 
девять, хотя в Пекине столько же жителей, столько же автомобилей, такая же площадь и такая же дурацкая историческая 
структура улиц: все сходится к площади Тянь Ань Мынь, как у нас к Кремлю. Между прочим, страна так же неравномерно 
заселена, те же проблемы очень сложного нахождения общего языка между, предположим, образованным жителем Пекина 
или  Шанхая  и  жителем  деревни  в  глубинке.  Проблема  изменения  менталитета  и  образа  жизни  городского  жителя  в 
условиях перестройки экономики на новый лад - ведь они тоже к капитализму идут, если прямо говорить. У нас много на 
самом деле общих проблем,  мы их просто не знаем.  Сейчас образ жизни,  интересы и во многом психология жителей 
китайских мегаполисов на самом деле мало чем отличается от наших и европейских. 

Мне кажется, что если мы будем только декларировать многополярность, не прилагая усилий для того, чтобы 
узнать того, с кем мы будем создавать полюса, создавать атмосферу взаимопонимания, то мы в какой-то момент можем 
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упереться. Руководство наше понимает, что нужно двигаться в этом направлении, а представления как основной массы 
политической элиты, так и населения страны будут этому препятствовать. Ведь чтобы вести уже предметный разговор с 
теми же китайцами, надо лучше их узнать, их мировоззрение, психологию. Это знает узкий круг наших профессиональных 
китаистов, но в условиях более широкого и более углубленного взаимодействия этого недостаточно. Надо, чтобы более 
широкий круг представлял себе, что такое Китай, китайская культура, китайские традиции делового общения и так далее.

Американский борщ
02.03.2007.Газета.Ru

Василий Сергеев, Илья Азар, Федор Румянцев
Доклад  госдепартамента  США  о  сотрудничестве  в  создании  ПРО  с  Украиной  и  странами  Закавказья  грозит 

большим  скандалом  в  отношениях  Москвы  с  Вашингтоном  и  Киевом.  Как  стало  известно  «Газете.Ru»,  российские 
парламентарии выносят «украинский вопрос» на ближайшее заседание Думы. Военные уже угрожают соседям ракетами.

Намеренное или случайное упоминание Украины в списке стран, сотрудничающих с США в проекте ПРО, вывело 
российско-американский конфликт, апогей которого пришелся на мюнхенскую речь Владимира Путина, на новый уровень. 
Как  ранее  писала  «Газета.Ru»,  в    четверг  заместитель  госсекретаря  США  по  международной  безопасности  и 
нераспространению  Джон  Руд  представил  в  Вашингтоне  доклад,  в  котором  говорилось,  что  Киев  каким-то  образом 
сотрудничает  с  Вашингтоном  в  создании  глобальной  системы  противоракетной  обороны  (ПРО).  В  документе  госдеп 
включает Украину в список из более полутора десятков стран, в той или иной степени сотрудничающих с Пентагоном в 
рамках программы ПРО. В тот же список попали Великобритания, Австралия, Дания, Франция, Германия, Италия, Израиль, 
Индия, Япония, Нидерланды, Тайвань, Польша и Чехия. Сенсационным также стало заявление американской стороны о 
возможном  участии  в  проекте  ПРО  одной  из  стран  Закавказья.  О  таких  планах  заявил  в  Брюсселе  представитель 
министерства обороны США генерал-лейтенант Генри Оберинг. По его словам, речь идет о радарной установке. Оберинг не 
уточнил,  в  какой  именно части  «Кавказа» будет установлен радар.  Под понятие «Кавказ»  в  данном случае  подпадает 
регион, который в русской традиции именуется Закавказьем: Грузия, Азербайджан и Армения. Ранее в прессе уже были 
предположения, что американские военные объекты могут появиться либо в Грузии, либо в Азербайджане. 

Новости о планирующемся сотрудничестве США со странами бывшего СНГ вызвали гневную реакцию российских 
парламентариев. 

Депутат-единоросс, член комитета по делам СНГ Константин Затулин настроен воинственно. По его мнению, 
для  жесткой  реакции  Москвы доклада  госдепа  вполне  достаточно.  «Само  по  себе  настойчивое  желание  американцев 
втянуть  Украину  в  систему  ПРО в  Польше  и  Чехии  не  должно  остаться  без  реакции  российской  стороны»,  –  сказал 
«Газете.Ru» Затулин. «МИД нашей страны должен немедленно на основании этого официально опубликованного доклада 
в  рамках  комиссии  Путин–Ющенко  задать  публичный  вопрос,  почему  вопреки  консультациям  с  Россией  на  Украине 
занимаются согласовательной работой по системе ПРО», –  заявил депутат. «В Госдуме это должно стать поводом для 
запроса, во всяком случае, я такой вопрос задам», – пригрозил Затулин, напомнив, что ближайшее пленарное заседание 
Думы пройдет в среду.

Председатель комитета Госдумы по международным делам Константин Косачев чуть осторожнее: «Насколько я 
понимаю,  речь  не  идет  о  каких-то  конкретных  договоренностях,  а  об  американских  планах,  это  еще  не  означает 
официального ответа Украины». Однако, по мнению депутата от «Единой России», уже «на данном этапе эта информация 
вызывает много вопросов».  «Очевидно,  что это еще большее игнорирование совершенно обоснованной озабоченности 
российской стороны, еще большее продвижение именно к российским, а не к иранским или северокорейским границам. 
Если окажется, что это уже некая двусторонняя договоренность, то появится огромное количество вопросов к американским 
и украинским партнерам», – заявил глава думского комитета «Газете.Ru». 

Российские  военные  пошли  еще  дальше  политиков.  Главком  ВВС  Владимир  Михайлов  в  не  сильно 
завуалированной форме пригрозил государствам-соседям военным конфликтом. 

У  России  уже  есть  адекватный  ответ  на  возможное  размещение  американского  радара  в  одной  из  стран 
Кавказского региона, заявил главнокомандующий ВВС в пятницу. «У нас есть все необходимое, чтобы адекватно ответить 
на все эти размещения, – заявил Михайлов. – Российские системы С-400, дальность стрельбы которой превышает 400 км, 
обеспечивает решение всех необходимых задач воздушно-космической обороны».

В  Министерстве  иностранных  дел  «Газете.Ru»  давать  комментарий  отказались.  Заведующий  отделом 
разоружения  и  урегулирования  конфликтов  Центра  международной  безопасности  ИМЭМО  РАН  Александр  Пикаев  не 
исключил, что ответ России на возможное сотрудничество стран СНГ с США может быть очень жестким. 

«Что касается радара на Кавказе, известно, что Азербайджан вроде бы дал предварительное согласие, и как на 
это отреагирует Россия – большой вопрос. Но речь может идти о весьма болезненных контрмерах для Азербайджана, 
вплоть до введения визового режима и решительной борьбы с нелегальной иммиграцией, азербайджанской», – заявил 
эксперт «Газете.Ru». 

Что касается Украины, Пикаев сомневается, что сотрудничество Киева и Вашингтона в строительстве ПРО носит, 
по крайней мере пока, более чем декларативный характер. По его словам, «Украина вряд ли сотрудничает с американцами 
больше,  чем Россия. Скорее всего,  речь идет о каких-то совершенно незначительных проектах». Он напомнил,  что по 
украинской конституции реальной властью обладает кабинет, который опирается на большинство в Верховной раде. «Пока 
у власти кабинет Виктора Януковича, я думаю,  Украина дальше разговоров, может быть, каких-то мелких контрактов с 
американцами, вряд ли пойдет», – сказал Пикаев.
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Несколько  иного  мнения  придерживается  замдиректора  Института  США  и  Канады РАН генерал-майор  Павел 
Золотарев.  Он  заявил  «Газете.Ru»,  что  сама  постановка  американцами  вопроса  о  том,  чтобы  иметь  систему 
противоракетной  обороны,  которая  в  том  числе  должна  девальвировать  значимость  ракетного  потенциала  Ирана, 
правильная. «Это один из методов противодействия распространению ракетно-ядерных вооружений», – считает эксперт. 
Однако, по словам Золотарева, реального диалога между Россией, странами Запада, Соединенными Штатами по решению 
этой проблемы недостаточно. «Мы говорим "недостаточно диалога", потому что он все-таки в той или иной степени велся. 
Но  не  настолько  активно  и,  может  быть,  не  на  том  уровне,  чтобы  заявленные  решения  о  размещении,  допустим, 
радиолокационных комплексов в Чехии и комплекса ПРО в Варшаве не вызвали резко отрицательной реакции со стороны 
России», – считает Золотарев. Разногласия по вопросу о размещении ПРО внутри украинского руководства эксперт назвал 
«естественным явлением для того кризиса власти, который сохраняется на Украине».

Эксперт  при  этом  считает,  что  для  резкого  ухудшения  отношений  между  Россией  и  США  нет  оснований. 
«Американская сторона, видимо, осознала, что нельзя действовать в привычном для нее стиле – когда Вашингтон ни с кем 
не советуется, действуя, исходя из своих интересов. Скорее всего, американцы сейчас эту ситуацию подправят и будут 
пытаться вовлекать в диалог в том числе и российскую сторону», – заключил ученый.

Украинские  политики  доклад  американского  госдепа  до  сих  пор  не  прокомментировали.  Но  реакция  из 
Азербайджана  и  Грузии  уже  есть.  Глава  грузинского  МИДа  Гела  Бежуашвили,  комментируя  вопрос  о  возможном 
размещении на территории Грузии радара системы ПРО, заявил, что «США с такой просьбой к грузинскому руководству не 
обращались».  Хотя  зампред  парламентского  комитета  по  обороне  и  национальной  безопасности  Ника  Руруа  оставил 
лазейку: «Если США понадобится размещение системы ПРО в Грузии, грузинское руководство рассмотрит этот вопрос». 
Посол  США  в  Тбилиси  Джон  Теффт  в  свою  очередь  заявил,  что  «планов  размещения  системы  ПРО  в  Грузии  нет». 
Министерство обороны Азербайджана также опровергло сведения о возможности размещения на территории республики 
радаров.  «Нет,  это  не  соответствует  действительности»,  –  заявили  в  пятницу  агентству  «Интерфакс»  в  минобороны 
республики.  На  вопрос  о  том,  возможно  ли  такое  размещение  в  будущем,  представитель  минобороны  отметил,  что 
оборонное ведомство не может комментировать подобные вопросы. «Этот вопрос входит в компетенцию правительства, 
политического руководства страны, поэтому минобороны, как исполнительный орган, не может сказать что-либо по данному 
вопросу», – сказал собеседник агентства.

Сбрасывание масок
02.03.2007.Радио России

США планируют  установить  на  Кавказе  радар в  рамках плана по  размещению системы американской ПРО в 
Западной Европе. Об этом сообщил официальный представитель Министерства обороны США Генри Оберинг. Он выразил 
недоумение  по  поводу  того,  что  именно  сейчас  проблема  размещения  элементов  системы  ПРО  в  Чехии  и  Польше 
приобрела такую остроту,  сообщает «Интерфакс».  Оберинг  также сказал,  что США рассчитывают на сотрудничество с 
Россией в создании своей системы ПРО.

По мнению замдиректора Института стран СНГ  Владимира Жарихина,  Россия должна ответить адекватными 
действиями на размещение РЛС на Кавказе.

Жарихин: Это  реально,  учитывая  характер  отношений  грузинского  и  азербайджанского  руководств  с 
Соединенными Штатами Америки. Более того, это место, где имеет смысл ставить радиолокационные станции. Известно, 
что Россия арендует радиолокационную станцию, которая достаточно эффективно работает, в Азербайджане.

Я оцениваю это заявление как  постепенное сбрасывание масок.  Установка станции на Кавказе уж совсем не 
соответствует легенде о том, что система ПРО направлена только против Ирана, Южной Кореи и не имеет отношения к 
России, которую пытались развивать американцы, когда речь шла об установке радиолокационных станций в Польше и 
Чехии.

Мне кажется, что России надо делать выводы и от слов переходить к делу. Заявление начальника Генерального 
штаба Балуевского о возможности выхода из договора о ракетах средней и малой дальности надо претворять в жизнь.

Русский флот снова гонят из Крыма
03.03.2007.Комсомольская правда

Артем Аниськин
А на полуостров уже заглядываются татары и турки
Новый и. о.  министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко,  едва приступив к  работе, уже отметился 

громким заявлением о том, что российскому Черноморскому флоту в Крыму не бывать. Договор аренды с Россией (флот 
арендует базу в Севастополе) заканчивается в 2017 году, и продлевать его высокий чиновник смысла не видит.

Очень  странно,  конечно.  Огрызко  толком еще в  должности не  утвердили,  а  он уже на 10 лет  вперед работу 
спланировал.

- К его заявлениям, я считаю, следует относиться с осторожностью, - сказал «КП» директор Института стран СНГ 
Константин ЗАТУЛИН.  -  Касаются ли они  Черноморского  флота  или запрета  на  въезд в  Украину  мэра  Москвы Юрия 
Лужкова. Тем более Огрызко Рада уже один раз не утвердила.

Как  бы  там ни  было,  считает  Затулин,  нахождение  Черноморского  флота  в  Севастополе  выгодно  в  первую 
очередь самой Украине. Хотя бы потому, что у незалежной, к ее стыду, своих военно-морских сил до сих пор не появилось. 
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К  тому  же  это  единственный  щит,  который  защищает  весь  регион  в  целом.  И  наши  неспокойные  южные  границы  в 
частности.

Уход флота как сдерживающего геополитического фактора повлечет серьезные последствия. На крымский пирог 
обязательно найдется роток. Турция за своим куском уже тянется. Открывает в Крыму колледжи и университеты, куда чуть 
ли не за руку приводит местную мусульманскую молодежь, преимущественно из крымских татар. Они в последнее время 
тоже  стали  все  громче  говорить  о  независимости  Крыма.  Местные  казачьи  атаманы  говорят:  уйди  русский  флот,  на 
Севастополь замахнутся даже те, кто раньше и не собирался.

- Поэтому, конечно, большинство крымчан за то, чтобы Черноморский флот остался, - заявил «КП» атаман города 
Старый Крым Михаил ИБРАГИМОВ.

– В конце концов, -  добавляет Затулин,  - история показывает, что уход российского флота из Севастополя 
почти всегда заканчивался забвением наших черноморских военно-морских сил. Если Украина подумает своей головой, а 
не чужой, она поймет необходимость сохранения российского военного присутствия, - заключил Затулин.

–

Абхазию ждет второй тур
04.03.2007.Вести

Выборы в Абхазии состоялись.
Парламентские выборы в Абхазии можно считать состоявшимися. Как сообщили ИТАР-ТАСС в Центризбиркоме 

непризнанной республики, к середине дня проголосовали 35 процентов избирателей. В соответствии с местными законами, 
для того, чтобы объявить выборы состоявшимися, явка не должна быть ниже 25 процентов.

По данным Центризбиркома, ситуация в республике в целом нормальная, каких-либо инцидентов на участках для 
голосования не зафиксировано. Самая высокая явка избирателей отмечена на одном из участков в 17 округе Гудаутского 
района, а самая низкая - в Гагрском избирательном округе номер 11.

На 35 мест в высшем законодательном органе непризнанной республики претендуют 108 кандидатов. Для победы 
необходимо набрать более 50 процентов голосов избирателей. Если в каком-либо округе ни один из кандидатов не наберет 
необходимого количества голосов, то будет объявлен второй тур с участием тех, кто занял первые два места в первом 
раунде. Если в каком-либо округе явка окажется ниже 25 процентов, то будут назначены повторные выборы.

За ходом голосования  наблюдают  представители более  10 стран,  в  том числе  России.  Как  заявил в  Сухуми 
депутат Госдумы Константин Затулин, сам факт избрания власти в ходе демократических выборов - главное завоевание 
населения Абхазии.

Между тем Грузия уже неоднократно заявляла, что не признает выборы в Абхазии. Президент Михаил Саакашвили 
в  частности  заявил,  что  до  возвращения  беженцев  в  Абхазию  любые  выборы  там  будут  носить  нелегитимный  и 
несправедливый характер.

Выборы в Абхазии можно считать состоявшимися, к середине дня 
проголосовало 35 проц. избирателей

04.03.2007.ИТАР-ТАСС
Анжела Кучуберия

Парламентские  выборы  в  Абхазии  можно  считать  состоявшимися.  Как  сообщил  сегодня  Центризбирком 
непризнанной республики, к середине дня проголосовали 35 проц избирателей. В соответствии с местными законами, для 
того, чтобы объявить выборы состоявшимися, явка не должна быть ниже 25 проц.

    По данным Центризбиркома, ситуация в республике в целом нормальная, каких-либо инцидентов на участках 
для  голосования  не  зафиксировано.  Самая  высокая  явка  избирателей  отмечена  на  одном  из  участков  в  17  округе 
Гудаутского района, а самая низкая - в Гагрском избирательном округе номер 11.

    На 35 мест в высшем законодательном органе непризнанной республики претендуют 108 кандидатов. Для 
победы необходимо набрать более 50 проц. голосов избирателей. Если в каком-либо округе ни один из кандидатов не 
наберет необходимого количества голосов, то будет объявлен второй тур с участием тех, кто занял первые два места в 
первом раунде. Если в каком- либо округе явка окажется ниже 25 проц, то будут назначены повторные выборы.

    За ходом голосования наблюдают представители более 10 стран, в том числе России. Как заявил в Сухуми 
депутат Госдумы Константин Затулин, сам факт избрания власти в ходе демократических выборов - главное завоевание 
населения  Абхазии.  Говоря  о  грузино-абхазском  конфликте,  он  подчеркнул,  что  "для  России  главное,  чтобы  любые 
политические проблемы решались демократическими, дипломатическими методами".

    Коснувшись организации выборов, Затулин отметил, что серьезных нарушений нигде не зафиксировано. В то 
же время он обратил внимание, что не все участки расположены в удачных местах, мало информации о кандидатах. "Есть 
проблемы,  связанные  со  списками  избирателей,  множественностью  документов,  не  у  всех  пока  есть  национальные 
паспорта, в которых указана прописка", - сказал депутат.

    Грузия уже неоднократно заявляла, что не признает выборы в Абхазии. Как сообщил сегодня из Тбилиси 
корр.ИТАР-ТАСС Тенгиз Пачкория, президент Михаил Саакашвили заявил, что до возвpащения "всех беженцев в Абхазию 
любые выбоpы там будут носить нелегитимный и неспpаведливый хаpактеp".

    Власти Гpузии "выступают за миpное уpегулиpование абхазского конфликта, за пpимиpение стоpон, но это 
пpимиpение не будет за счет капитуляции и  неспpаведливости", сказал Саакашвили. "Мы не собиpаемся никому мстить, но 
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все должны понять, что пpимиpение должно быть на пpинципах спpаведливости, теppитоpиальной целостности Гpузии, 
соблюдения пpав и гpузин, и абхазов, и гpаждан дpугих национальностей", - подчеpкнул грузинский лидер.

На выборах в Абхазии идет острая политическая борьба, считает 
Затулин

04.03.2007.РИА Новости
Залина Цопанова

Политические  силы  Абхазии  вели  напряженную  борьбу  за  места  в  парламенте,  считает  депутат  Госдумы, 
директор института стран СНГ Константин Затулин, который присутствует в качестве наблюдателя на парламентских 
выборах, проходящих в воскресенье в непризнанной республике. 

"Мне  пока  трудно  сказать,  каковы  будут  результаты,  но  борьба  между  представителями  провластных  сил, 
независимыми кандидатами и представителями оппозиции, во многом связанной с прежним руководством республики, до 
самого последнего момента велась очень напряженно",  -  сказал депутат РИА Новости в воскресенье по телефону из 
Гагрского района республики. 

Затулин  сообщил,  что  побывал  на  избирательных  участках  в  нескольких  районах  республики.  "По  моим 
наблюдениям, выборы проходят в рамках законодательства", - отметил он. 

Вместе  с  тем,  политолог  указал на  некоторые  особенности  выборов,  связанные  со  спецификой  ситуации  в 
Абхазии. "Есть проблема с оснащением избирательных комиссий, республика очень бедная", - сказал Затулин. Еще одна 
особенность, по его словам, связана с тем, что в Абхазии только в прошлом году начали выдавать национальные паспорта, 
поэтому голосование проходит по нескольким документам. 

Он напомнил, что до выборов руководство Абхазии пыталось добиться, чтобы в парламенте были представители 
всех национальностей, проживающих в республике. "Правительство уговаривало в некоторых округах выставлять русских, а 
также  армянских  кандидатов,  то  есть  искусственно  поддержать  в  парламенте  многонациональный  срез  республики",  - 
сказал он. 

В  воскресенье  в  Абхазии  проходят  выборы в  парламент  -  Народное  Собрание.  На  35  мест  претендует  108 
кандидатов.

Затулин: В отличие от Грузии, смена власти в Абхазии проходит 
конституционным путем

04.03.2007.Росбалт
Депутат Госдумы России, директор института стран СНГ Константин Затулин находится в Абхазии в качестве 

наблюдателя  на выборах  в парламент  непризнанной  республики.  Как  сообщил  он  сегодня  журналистам,  главным 
завоеванием населения Абхазии является «сам факт избрания власти в ходе демократических выборов». 

«К  сожалению,  республика  до  сих  пор  не признана,  но это  не означает,  что  решение  важных  вопросов  в ней 
откладывается на потом», — заявил он. 

Затулин подчеркнул, что, в отличие от Грузии, в Абхазии смена власти происходила конституционным путем. «В 
Грузии ни одни выборы не проходили без катаклизмов. Ни один глава государства не ушел с поста без принуждения. Что 
касается Абхазии, несмотря на сложности президентских выборов в 2004 году, абхазский народ нашел в себе силы для 
компромиссного решения», — напомнил Затулин. 

Он также сообщил, что посетил несколько избирательных участков. По его словам, «необходимо основательно 
поработать  над  совершенствованием технологии голосования».  «Не все участки расположены в удачных местах,  мало 
информации  о кандидатах.  Есть  проблемы,  связанные  с электоратом,  списками  избирателей,  поскольку  не у  всех  есть 
национальные  паспорта», —  пояснил  он.  Впрочем,  добавил  российский  наблюдатель,  «эти  проблемы  связаны  со 
становлением республики».

Константин Затулин: Выборы в Абхазии проходят отлично
04.03.2007.REGNUM

Международные наблюдатели из Госдумы России, посетившие избирательные участки в Гагрском и Гудаутском 
районах, отметили хорошую явку избирателей. Об этом, как передает корреспондент ИА REGNUM, наблюдатели заявили 
на пресс-конференции в Международном пресс-центре в Сухуми.

Вместе с тем, как отметил  депутат Госдумы России,  директор Института стран СНГ Констатин Затулин,  в 
будущем необходимо усовершенствовать технологию избирательных процессов в республике. В частности, по его словам, 
"наглядная  агитация  кандидатов  в  депутаты  желает  оставлять  лучшего".  В  то  же  время  он  заметил,  что  некоторые 
проблемы существуют из-за отсутствия полного обеспечения населения внутренними национальными паспортами. "Люди 
голосуют по паспортам советского образца и форме № 9, а по российским загранпаспортам голосовать нельзя, там нет 
прописки",  -  заметил  наблюдатель.  И  тем не  менее,  Константин Затулин заявил,  что "выборы в Абхазии проходят 
отлично".
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Константин Затулин: "В Абхазии при наличии острой политической 
борьбы соблюдается закон"

04.03.2007.REGNUM
"Абхазия в очередной раз выбирает свою власть демократическим путем, и это главное завоевание абхазского 

народа".  Об  этом  заявил  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин,  выступая  4  марта  на  пресс-конференции  в 
Международном пресс-центре в Сухуми.

Как сообщает корреспондент  ИА REGNUM,  Затулин выразил сожаление по поводу того, что Абхазия еще не 
признана международным сообществом. "Но это абсолютно ни о чем не говорит. Народ выбирает свою власть и имеет 
полное право на независимость", - подчеркнул он. Затулин также констатировал, что в соседней Грузии смена власти еще 
ни разу не происходила без катаклизмов. "В Абхазии при наличии острой политической борьбы, соблюдается закон. Нашу 
делегацию волнует один вопрос - как проходит избирательная кампания. Мы убедились, что уровень достаточно высокий", - 
резюмировал он.

Депутат Госдумы РФ: власть в Абхазии избирается 
демократическими методами

04.03.2007.Кавказский узел
"Сам факт избрания власти в ходе демократических выборов - главное завоевание населения Абхазии". Об этом 

сегодня на брифинге в Сухуми  заявил депутат Государственной Думы Российской Федерации, директор института 
стран СНГ Константин Затулин, присутствующий на абхазских выборах в качестве наблюдателя.

Затулин уже побывал в Гагрском, Гудаутском районах и ознакомился с ходом голосования. "За предыдущие годы 
мы убедились, что Грузия ни разу без катаклизмов не осуществила смену власти. Ни один глава государства не ушел с 
поста  без  принуждения.  В  Абхазии  же,  несмотря  на  ее  непризнанность,  всегда  избирается  власть  демократическими 
методами. В 2004 году выборы президента вызвали глубокую взволнованность населения, но абхазский народ нашел в 
себе силы для компромиссного решения", - отметил депутат Госдумы.

Затулин подчеркнул, что "для Российской Федерации главное, чтобы любые политические проблемы решались 
демократическими,  дипломатическими  методами".  "Мы  рассчитываем,  что  народному  волеизъявлению  ничто  не  будет 
препятствовать. Ничего другого нам не надо", - подчеркнул Затулин.

Отмечая, что особых нарушений в ходе выборов нигде не зафиксировано,  Затулин,  вместе с тем, сказал, что 
впредь необходимо основательно поработать над совершенствованием самой технологии голосования. Не все участки, по 
его словам, расположены в удачных местах, мало информации о кандидатах: "Есть проблемы, связанные со списками 
избирателей, множественностью документов, не у всех пока есть национальные паспорта, в которых указана прописка". 
"Эти проблемы связаны со становлением республики", - считает Затулин. Российский депутат также подчеркнул, что он 
заинтересован в том, чтобы голосование прошло по букве закона. 

Как уже сообщал "Кавказский узел", сегодня в Абхазии проходят парламентские выборы. За ходом голосования 
наблюдают представители более 10 стран. 

Выборы в Абхазии считаются состоявшимися
04.03.2007.Взгляд

Парламентские  выборы  в  Абхазии  можно  считать  состоявшимися.  Как  сообщил  сегодня  Центризбирком 
непризнанной республики, к середине дня проголосовали 35% избирателей. 

В соответствии с местными законами, для того, чтобы объявить выборы состоявшимися, явка не должна быть 
ниже 25%, сообщает ИТАР-ТАСС. 

По данным Центризбиркома, ситуация в республике в целом нормальная, каких-либо инцидентов на участках для 
голосования не зафиксировано. Самая высокая явка избирателей отмечена на одном из участков в 17 округе Гудаутского 
района, а самая низкая - в Гагрском избирательном округе номер 11. 

На 35 мест в высшем законодательном органе непризнанной республики претендуют 108 кандидатов. Для победы 
необходимо  набрать  более  50%  голосов  избирателей.  Если  в  каком-либо  округе  ни  один  из  кандидатов  не  наберет 
необходимого количества голосов, то будет объявлен второй тур с участием тех, кто занял первые два места в первом 
раунде. Если в каком- либо округе явка окажется ниже 25%, то будут назначены повторные выборы. 

За ходом голосования  наблюдают  представители более  10 стран,  в  том числе  России.  Как  заявил в  Сухуми 
депутат Госдумы Константин Затулин, сам факт избрания власти в ходе демократических выборов – главное завоевание 
населения  Абхазии.  Говоря  о  грузино-абхазском  конфликте,  он  подчеркнул,  что  «для  России  главное,  чтобы  любые 
политические проблемы решались демократическими, дипломатическими методами». 

Коснувшись организации выборов, Затулин отметил, что серьезных нарушений нигде не зафиксировано. В то же 
время он обратил внимание, что не все участки расположены в удачных местах, мало информации о кандидатах. «Есть 
проблемы,  связанные  со  списками  избирателей,  множественностью  документов,  не  у  всех  пока  есть  национальные 
паспорта, в которых указана прописка», - сказал депутат. 

Грузия уже неоднократно заявляла, что не признает выборы в Абхазии. Президент Михаил Саакашвили заявил, 
что  до  возвpащения  «всех  беженцев  в  Абхазию  любые  выбоpы  там  будут  носить  нелегитимный  и  неспpаведливый 
хаpактеp». 
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Власти  Гpузии  «выступают  за  миpное  уpегулиpование  абхазского  конфликта,  за  пpимиpение  стоpон,  но  это 
пpимиpение не будет за счет капитуляции и неспpаведливости», сказал Саакашвили. «Мы не собиpаемся никому мстить, но 
все должны понять, что пpимиpение должно быть на пpинципах спpаведливости, теppитоpиальной целостности Гpузии, 
соблюдения пpав и гpузин, и абхазов, и гpаждан дpугих национальностей», - подчеpкнул грузинский лидер.

Важно, что смена власти в Абхазии происходит путем 
демократичных выборов - российский политолог

05.03.2007.РИА Новости
Алан Булкаты

Выборы  в  парламент  Абхазии  показали,  что  власть  в  непризнанной  республике  меняется  законным, 
демократическим  путем,  считает  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин, 
присутствовавший на состоявшихся накануне в Абхазии парламентских выборах в качестве наблюдателя.

"Важно,  что  власть  в  Абхазии  меняется  в  результате  выборов,  а  не  в  результате  всякого  рода  "розовых" 
революций, что в "высоко демократичной" Грузии происходит каждый раз", - сказал Затулин РИА Новости.

"Ни один правитель Грузии по доброй воле в отставку или по истечении срока не уходил", поэтому у непризнанной 
республики "есть причины сомневаться, надо ли ей возвращаться в состав Грузии, где все вопросы решаются с помощью 
революций, если в самой Абхазии они решаются с помощью выборов", добавил парламентарий.

По его мнению, Россия должна проявить максимум терпения и "желания в этот момент не будить страсти, а скорее 
их успокаивать".

В то же время  Затулин не исключил,  что противники государственности Абхазии приложат усилия для того, 
чтобы "раскачать противоборство между политическими силами". "Я не исключаю, что какие-то провокации в этом плане 
возможны, в том числе со стороны Грузии", - сказал политолог.

По мнению Затулина, выборы в Абхазии были знаковыми, поскольку они были первыми после президентских 
выборов  2004-2005  годов.  В  целом,  можно  констатировать,  что  "в  Абхазии  существует  реальная  многопартийность", 
добавил он.

Константин Затулин в программе «События»
05.03.2007.ТВ Центр

Ведущий программы: Николай Петров
ВЕДУЩИЙ: Выборы в парламент Абхазии показали, что власть в непризнанной республике меняется законным 

демократическим путем, а не как в соседней Грузии, в результате розовых революций. Такую оценку дал прошедшему в 
воскресенье голосованию наблюдатель от России, директор института стран СНГ Константин Затулин. 

Между тем в 17-ти из 35-ти округов Абхазии состоятся повторные голосования по выборам депутатов народного 
собрания. Об этом сегодня сообщил председатель Центризбиркома непризнанной республики Батал Табагоа. 

По  его  словам,  избранными  считаются  18  кандидатов  в  депутаты.  Всего  по  республике  явка  избирателей 
составила более 47%. На данный момент обработка материалов продолжается. 

По  информации  председателя  ЦИК  повторные  голосования  состоятся  через  две  недели.  Кандидаты  могут 
начинать агитацию с сегодняшнего дня. В повторном голосовании выигрывает кандидат, набравший простое большинство 
голосов.

Грузия и Казахстан наращивают сотрудничество в нефтяной и 
энергетической сферах

07.03.2007.Народное радио
Николай Холявченко

Основной сферой грузино-казахстанского сотрудничества являются нефтегазовый и энергетический комплексы. 
Об  этом  накануне  сообщил  журналистам  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  после  встречи  в  Астане  с 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили. Назарбаев напомнил также, что Казахстан присоединился к нефтепроводу 
Баку  –  Джейхан,  который  проходит  через  Тбилиси  в  Турцию.  Он  также  сообщил,  что  Казахстан  заинтересован  в 
строительстве зернового и нефтяного терминалов на Черноморском побережье Грузии. 

Михаил Саакашвили считает сотрудничество между Грузией и Казахстаном образцом отношений между двумя 
странами  на  пространстве  СНГ.  Не  остаётся  в  долгу  и  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  называя  Грузию 
активным  и  добрым  партнёром  и  отмечая  при  этом  усиление  сотрудничества  между  двумя  странами  в  нефтяной  и 
энергетической сферах. Только за один лишь 2006 год казахстанские компании инвестировали в экономику Грузии около 
300 млн. долларов, а товарооборот между двумя странами увеличился почти вдвое. Назарбаев не скрывает того, что все 
проекты, осуществляемые Казахстаном в Грузии, направлены на создание своеобразного Кавказского коридора с выходом 
Астаны на Средиземное море и Европу. Однако стоит заметить, что все эти проекты никак не предусматривают участие в 
них России, хотя Казахстан наряду с Белоруссией, по мнению многих, является для неё едва ли ни самым надёжным 
партнёром в Содружестве Независимых Государств. Прокомментировать ситуацию я попросил директора Института стран 
СНГ Константина Затулина: 

– Казахстан пытается сегодня проводить в третьих странах политику, независимую, в некоторой степени даже 
конкурентную,  России.  Сегодняшние  экономические  успехи  Грузии  во  многом  связаны  с  инвестициями  Казахстана  в 
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недвижимость  Черного  моря,  принадлежащую  Грузии,  в  грузинскую  экономику.  Все  это  время  Казахстан  делал  это, 
невзирая на ухудшившиеся отношения России с Грузией. Он не занимал солидарной с Россией позиции. То есть Казахстан 
сегодня не  заинтересован в  дееспособном СНГ,  в  котором бы действовали союзный уставной  центр,  исполнительный 
секретариат и т.д. 

– То есть он ратует не за то, чтобы всем было хорошо в этом союзе, а только Казахстану? 
– Он ратует за то, чтобы было хорошо ему, но при этом пока не готов учитывать чужой интерес, делать так, чтобы 

и другим было хорошо. 
Получается, что Казахстан хотел бы сегодня избавиться от всяких поводырей, посредников в лице СНГ, так как 

считает, что уже достаточно крепко встал на ноги, чтобы утруждать себя согласованием своих действий с ближайшими 
партнерами. Таким образом, позиция Центрально-Азиатского государства становится для Москвы еще одним испытанием 
на понимание происходящего, поскольку возвышение Казахстана может пойти во благо российско-казахским отношениям, а 
может превратить Казахстан в Украину для России на Востоке.

Отставка Зурабова сама по себе ничего не решает
07.03.2007.LentaCom.ru

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ:
Произойдет  ли  в  ближайшее  время  отставка  Михаила  Зурабова,  зависит  от  правительства  и  президента, 

поскольку  «Единая  Россия»  и  парламент  Российской  Федерации,  вместе  взятые,  не  в  состоянии  отрешить  господина 
Зурабова от должности. Ультиматум, выдвинутый партией министру, - это вопрос давления и настояний, которые проявляет 
«Единая Россия» по этому поводу. 

Зурабов очень изобретателен, когда дело касается сохранения им своего поста. Уже несколько раз занесенная 
рука опускалась, и он оставался на своем месте. На мой взгляд, Зурабов нанес огромный ущерб авторитету правительства 
и лично президенту, но до сих пор ему удавалось отводить глаза и переводить стрелки на других. 

Безусловно, ему в этом помогают - в правительстве есть группа министров, которые поддерживают друг друга. Не 
секрет, что в эту группировку входят такие фигуры, как Кудрин, Греф, по каким-то вопросам к ним примыкают и другие, 
например, Христенко. Во всяком случае, мне непонятно, как даже в социальных вопросах при наличии такой критики в 
адрес министерства,  которое дискредитирует государство своими ошибками,  непродуманностью своих действий,  своим 
личным  отрицательным  примером  в  глазах  беднейшей  части  населения,  как  при  такой  провальной  промышленной 
политике, которая сегодня фактически отсутствует, Герман Греф занимается пробиванием Олимпиады, но не занимается 
серьезными мерами по поддержке промышленности, и непонятно, почему в этой ситуации с ним не спорит до хрипоты 
министр промышленности Христенко. 

А все они - вместе взятые - вместе с министром финансов, который стоит на часах у Стабилизационного фонда и 
не дает возможности привлечь его средства к инвестициям в наше будущее, в наш промышленный комплекс, в подъем 
нашей экономики. Почему они так задушевно сотрудничают между собой, получают самые яркие краски (я имею в виду 
бюджет, возможности Стабфонда), а картины у них выходят такие серые. 

Никто не может объяснить, почему при таких средствах не развернуто массовое строительство дорог в стране, 
почему от Москвы до Владивостока по одной дороге проехать невозможно. Никто не может объяснить, почему передовые 
производства,  которые нужно только немножко поддержать,  чтобы они вышли на определенный уровень -  почему они 
должны прибегать исключительно к коммерческим кредитам? Почему все это не делается, и в то же время мы занимаемся 
охотой за Олимпийскими играми?

По большому счету отставка Зурабова сама по себе ничего не решила бы. Но Зурабов - знаковая фигура. И его 
отставка могла бы означать - пусть только моральную, но - победу. Здесь речь идет о том, что министры, быть может, 
пригодные на предыдущей стадии (не знаю, насколько они были пригодными), на этой стадии оказываются тормозом на 
пути экономического развития и пути достижения социальной гармонии. 

В эти дни проходит XXI Всемирный русский собор, и там люди говорят, что элементарные вещи не делаются. 
Сами представители правительства, если внимательно прочесть выступление министра культуры, говорят, что у нас есть 
исчезающие профессии - библиотекарь, архивист. Разрыв между богатыми и бедными углубляется. В то же время и Греф, 
и Кудрин протестуют против введения прогрессивной шкалы налогов. Таких условий для бесконтрольного обогащения, как у 
нас в стране, в наше время нигде не существует. 

И  «Единая  Россия»  в  преддверии  выборов  рискует  своим  рейтингом,  если  не  будет  на  все  это  обращать 
внимание. Уже сегодня она получила конкурента в лице «Справедливой России», которая откровенно настаивает, а иногда 
и спекулирует на этих проблемах.

К.Ф. Затулин в программе «Что делать?»
11.03.2007. Телеканал «Культура»

Ведущий Виталий Третьяков.
Ведущий:  Здравствуйте,  дорогие  друзья  и  коллеги!  Это  передача  «Что  делать?».  Я  –  ее  ведущий,  Виталий 

Третьяков. Сегодня мы завершаем на этом этапе большой разговор о российской внешней политике, о ее ориентирах, о 
потенциальных, реальных союзниках – конкурентах и партнерах России. Мы говорили в целом о внешней политике, мы 
говорили о  том,  что  происходит  в  Латинской  Америке,  мы говорили о  том,  что  происходит  с  Соединенными  Штатами 
Америки. Сегодня поговорим о Дальнем Востоке, точнее говоря, и, в первую очередь, о двух странах – о Китае и о Японии.  
Сидящие за этим столом, так получилось, совсем недавно были и в Японии, и в Китае на двух мероприятиях, двух больших 
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семинарах,  конференциях,  с  японскими  специалистами  и  с  китайскими специалистами.  Причем,  если  в  Японии мы,  в 
основном, говорили как с экспертами, так и с политическими деятелями, в том числе занимающими официальные посты, и с 
правящей партией – либерально-демократической. В Китае это был разговор только с экспертами, со специалистами по 
России, по отношению России к Китаю. Но в любом случае, самые свежие, непосредственные впечатления у тех, кто здесь 
собрался, имеются от посещения этих стран. Сейчас обсудим эту тему. Первый вопрос, как всегда, для короткого ответа 
каждого из присутствующих, я задам в такой форме: учитывая то, что, очевидно, что-то в наших отношениях с США не 
складывается и что-то в наших отношениях с Евросоюзом тоже не очень получается, какая-то однобокая, непонятно, с чьей 
стороны, любовь между ЕС и Россией, в частности, эта поездка и вообще ваше представление о Китае и Японии, они как-то 
поднимают значимость для России и той и другой стороны, или, Япония – некая периферийная, нужно на Китай больше 
ориентироваться?  Общая  суммарная  оценка  значимости  этих  стран  в  свете  развития  ситуации  вокруг  России  в 
современном мире. Андроник Мовсесович, по кругу, с Вас.

А. Мигранян: Я думаю, что, вне всякого сомнения, сегодня мир становится действительно более объемным, и рост 
Китая и новые тенденции, которые мы наблюдали в Японии, говорят о том, что в этом регионе мы можем быть свидетелями 
новой  конфигурации,  новых  возможностей  для  маневра  российской  внешней  политики  и  для  увеличения  собственной 
капитализации в своих отношениях как с США, так и с Евросоюзом.

Ведущий: Василий Иванович! Вы вообще специалист по этому региону, Вы постоянно занимаетесь.
В. Саплин: Да. Вы знаете, мне кажется, что, если говорить о месте и приоритете в связи с тем, что Вы сказали, с 

этими тенденциями последними, то все-таки, мне кажется, Китай сейчас гораздо на более высокой ступени приоритета 
стоит в наших отношениях, в нашей внешней политике, нежели Япония. Просто это объективно, потому что не так все 
получается с Японией, как с Китаем, видимо, и потому что Япония во многом ориентирована на те тенденции, о которых Вы 
сказали. Хотя, конечно, со своими коррективами, со своим отличием, но, тем не менее, если брать основные направления, 
то ближе к той ориентации, нежели к какому-то приоритету в отношениях с Россией.

Ведущий: Вячеслав Алексеевич.
В. Никонов: Я думаю безотносительно того, как складываются наши отношения с США или с Европейским Союзом, 

значимость Восточной Азии объективно возрастает в современном мире. Уже больше половины человечества живет в 
Восточной Азии, и на эти страны уже приходится почти половина экономики. Наиболее динамичная часть земного шара, 
Китай растет со скоростью 10% в год, Евросоюз – от силы 1%, то есть это еще и растущий центр силы. Это тот центр силы, 
от которого зависит будущее нашего Дальнего Востока, и эта возможность очень серьезного экономического партнерства, 
его  наращивания.  Потому  что  с  Европой  мы  уже  дошли  до  определенных  пределов;  пределов  расширения  торгово-
экономического сотрудничества с Азией пока еще не видно. Мы не достигли, я думаю, и начальных этапов того, что можно 
достичь.

Ведущий: Константин Федорович.
К. Затулин: Я думаю, что, поскольку в заголовке этой передачи, смыслом ее является сравнение Китая и Японии 

по  отношению  к  России,  то  сравнение  это  сегодня,  безусловно,  не  в  пользу  российско-японских  отношений,  хотя 
впечатление такое, что нам бы очень хотелось все-таки преодолеть проблему, существующую между нами и Японией, с 
тем, чтобы развитие своих отношений с Японией как-то уравновесить. Это стремление все время присутствует, тем более 
что в обществе широко распространены мифы о китайской угрозе. Я бы хотел заметить, что они не всегда домашнего 
изготовления, иногда они экспортного производства, и по проводящим всяким каналам политологическим они достигают 
слуха нашей политической элиты. Как мы убедились, они не очень близки сегодня к действительности, но что будет завтра, 
никто не может поручиться.

Ведущий: Во всяком случае, в Китае нас хотели успокоить. Они постоянно говорили: «Не бойтесь Китая, вы зря 
нас боитесь!»

К. Затулин: Безусловно. Я думаю, что эту тему мы сегодня неизбежно будем обсуждать, но, мне кажется, что 
отношения к Китаю и к Японии, в конечном счете, - это слепок с наших собственных внутренних фобий, проблем и страхов.

Ведущий: Евгений Михайлович.
Е. Кожокин:  Я бы не стал противопоставлять Европейский союз и Соединенные Штаты Японии и Китаю. Это, 

знаете, как есть геометрия Евклида, и есть геометрия Лобачевского. Был период во внешней политике, когда можно было 
базироваться на принципах геометрии Евклида. Все было проще, понятнее: враги – друзья. Сейчас для нас очень сложно, 
потому  что  мы  живем  в  эпоху  геометрии  Лобачевского.  Есть  вопросы,  которые  все  равно  мы  можем  решать  с 
Соединенными  Штатами, именно решать совместно при всех имеющихся противоречиях. Есть вопросы, которые мы будем 
решать с Европейским Союзом. Совершенно очевидно, что Китай для нас исключительно важный партнер не только в 
сфере экономики, но и в сфере безопасности и классической дипломатии в Совбезе, это постоянный наш партнер. И очень 
стабильный. Но есть и существенные вопросы при всех имеющихся противоречиях, которые мы можем решать вместе с 
Японией.  Сохранять  этот  очень  сложный  баланс,  имея  противоречия,  в  то  же  время  находить  вопросы,  где  позиции 
совпадают, и мы друг другу интересны,-  вот это такой очень сложный букет, который приходится рассматривать, изучать и 
полной однозначности нет даже в отношениях с Китаем, который, действительно, наш стратегический партнер, и при том 
совершенно очевидно, что это партнерство будет длиться не год и не два, это – на длительную перспективу.

Ведущий: Ну, хорошо. Четыре дня мы были в Японии, три дня – в Китае. Просто впечатления наложились одно на 
другое.  Я не предвосхищаю то,  что будете говорить Вы.  Совсем коротко свое общее впечатление передам.  Япония и 
Россия, если бы не эти северные территории, о которых японцы говорили каждый удобный и даже неудобный момент, если 
вдруг вынуть вопрос, то сняло бы это все проблемы, привнесло бы это ясность в отношения наши с Японией? Для меня это 
не совсем понятно. А вот китайцы, они, в основном, все-таки, как мне кажется, уговаривали нас не бояться их. Тоже был 
лейтмотив существенный, и совершенно очевидна была некая конкуренция, может быть, слабая, китайцев и японцев за 
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Россию. Со стороны китайцев, может быть, не столь очевидная, но все-таки. Ваш основной взгляд на взаимоотношения с 
этими двумя странами, и вот эти свежие впечатления, они как-то, что-то скорректировали? Кто хочет сказать?

А. Мигранян: Мне кажется, что, конечно, есть одна проблема, связанная с Японией, которая не позволяет, конечно, 
этой стране выступить в качестве самостоятельного субъекта международных отношений. Япония фактически не отвечает 
сама за свою внешнюю политику и оборонную политику. Япония находится под «американским зонтиком». Они признают 
это.  И первое у меня впечатление от наших контактов то,  что японцы,  конечно, хотели бы теоретически выйти из-под 
«зонтика»,  и  поэтому они,  с  одной  стороны,  хотят  с  Россией  быть очень  близкими для того,  чтобы вместе с  Россией 
сдерживать Китай, сдерживать Корею, а, с другой стороны, они понимают, что они недостаточно самостоятельны и без 
Вашингтона они сами по этим вопросам решения пока что принимать не смогут. И вот почему, мне кажется, Япония поэтому 
не стала еще самостоятельным игроком, и это создает для нас тоже определенные проблемы, потому что нам, конечно, 
было бы выгодней, если бы Япония была бы более самостоятельная, и тогда, действительно, чем больше игроков, чем 
больше сильных игроков, тем для нас было бы легче, потому что мы сегодня не являемся той силой, которую представлял 
Советский Союз, мы нуждаемся в союзах и в коалициях. И, конечно, преимущество наше сегодня в том, что нам не нужны 
постоянные союзы, мы должны сохранять свои руки развязанными. По каждому конкретному случаю мы можем принимать 
то решение, которое нам будет необходимо с тем союзником, который в тот момент будет для нас наиболее выгодным и 
предпочтительным. Поэтому, я считаю, чем сильнее они будут и самостоятельнее эти игроки, это лучше и выгоднее и для 
нас.

Е. Кожокин: Мне представляется, что на сегодняшний день, который длится достаточно долго, в Северо-Восточной 
Азии имеется стабильность, несмотря на имеющиеся проблемы, связанные с северокорейской ядерной программой, все-
таки эта стабильность сохраняется из года в год. И этот статус кво, мне кажется, нужно ценить. И появление какого-либо 
сильного  игрока,  имеющего большие геополитические претензии и  имеющего  ядерный статус,  может  эту стабильность 
разрушить. В этом, прежде всего, не заинтересованы мы, имея, к сожалению, достаточно незащищенный Дальний Восток, и 
с этой точки зрения, лучше поддерживать статус кво, возможно думать о превращении «шестерки», у которой есть шанс 
достаточно успешно решать проблему ядерной программы в Северной Корее, и преобразовать это в какую-то организацию, 
отвечающую за вопросы стабильности, безопасности в этом регионе. Последнее, что мне хотелось бы сказать, что, когда 
мы  говорим  о  Японии,  нужно  видеть,  что  есть  определенный  разрыв  между  населением  и  политической  элитой. 
Политическая  элита,  совершенно  очевидно,  пытается  использовать  ту  же  северокорейскую проблему  для  того,  чтобы 
сделать Японию нормальной страной (я говорю это, может быть, в кавычках, потому что я считаю, что Япония сейчас очень 
нормальная  страна,  нормальная  в  их  понимании,  с  полноценной  армией,  армия,  которая  будет  иметь  возможность 
проводить операции и за рубежом, пересмотр мирной конституции). Население, кстати говоря, сразу же после проведения 
испытания КНДР ядерного оружия, просто показало, что не хочет иметь ядерного оружия в отличие от Южной Кореи. Не 
хочет и это очень важный стабилизирующий фактор.

К. Затулин: Я думаю, что за этим столом есть, наверное, и лучшие специалисты по Японии, но я довольно много 
интересовался Японией, просто исходя из собственных интересов. Мне кажется все, что сказал Андраник, теоретически 
может выглядеть довольно привлекательно. Например, самостоятельность Японии или даже обретение ею статуса ядерной 
державы и т.д.  Правда,  немножко  надо разобраться в  истории Японии и  в  ее национальном характере.  Разве  это не 
странно, что страна, столь успешная в экономическом плане, чье экономическое «чудо» во многом объяснялось, многими 
объяснялось именно тем, что она не должна была тратить такие средства на вооружение, на затратную внешнюю политику, 
сегодня из всех сил стремится именно к этим затратам? Я убежден, что японская политическая элита одновременно и 
порождение Союза с Америкой, и одновременно больших ненавистников американской мощи в этом регионе, чем японцы, 
нет,  в  глубине  души.  Просто  эта  глубина  души  не  всем  очевидна.  И  что  произойдет  из  того,  что  она  станет 
самостоятельной?  Она,  что,  бросится  в  объятия  России  для  того,  чтобы  компенсировать  влияние  Америки?  Я  очень 
сомневаюсь. Она очень прагматично будет решать, кто в этом регионе слабее. Слабее сегодня в этом регионе – мы. Тем 
более  что  есть  проблемы,  которые  нас  разделяют.  Кстати  говоря,  эта  проблема  искусственно  поддерживается 
американцами,  безусловно,  американцы  в  любой  момент  могли  бы  подтвердить,  что  по  сан-францисскому  договору, 
вообще говоря, эти острова, о которых идет спор, никоим образом не должны принадлежать Японии. Они этого никогда не 
делают именно для того, чтобы японский национализм устремлялся в определенном направлении. Поэтому все то, что 
советует Андраник,  это довольно рискованно. И я не уверен, что обязательно для нас содействовать тому, чтобы этот 
«американский зонтик» от Японии был убран.

В. Никонов: Я хотел бы обратить внимание на то, что сложности отношений между государствами регионов во 
многом объясняются огромным количеством разного рода асимметрий, которые видны во всем. Они видны в общественном 
мнении, в экономике, в политике и т.д. Все же для танго нужен партнер. Танго танцуют вдвоем. Понимаете, в этом регионе 
очень много исторически устоявшихся чувств друг к другу. Китайцы ненавидят японцев. Китай крайне негативно относится к 
Японии. Японцы крайне недолюбливают китайцев, но еще больше они недолюбливают Россию. То есть отношения к России 
это самое плохое отношение к любой другой нации, народу, стране.

К. Затулин: Нам осталось посодействовать им, чтобы они стали самостоятельными.
В. Никонов: Что касается Китая, то там к России достаточно ровное отношение, Но при этом надо отметить, что к 

японцам, вообще, в регионе относятся очень плохо не только китайцы, но и корейцы со стороны Юго-Восточной Азии, и, по 
опросам, оказывается, что русские из всех соседей лучше всего относятся к Японии. Здесь колоссальная асимметрия. Мы к 
японцам относимся хорошо, и японцы к нам относятся в целом очень плохо.

Ведущий: Мы их упрекали в этом, а они не могли ничего ответить.
В. Никонов: Тем не менее, это факт жизни, это глубоко укоренено. Россия воспринимается как крайне негативная 

политическая сила.
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К.  Затулин: Извини,  Слава.  Дело  в  том,  что  японцы  -  это  народ  с  долгой  исторической  памятью.  А  мы,  к 
сожалению, с короткой исторической памятью.

В. Никонов: Есть асимметрии, которые толкают в другую сторону. Возьмем экономику. Если мы посмотрим объем 
российско-китайской торговли, который достаточно большой, это все растет, но это на порядок меньше, почти на порядок 
меньше объема даже японо-китайской торговли при взаимных несимпатиях, не говоря уже об объемах американо-китайской 
торговли. Для Китая Америка, как торговый партнер, Япония, как экономический партнер, они гораздо более важны, чем 
Российская Федерация. Но мы для Китая достаточно важны именно в политическом плане. То есть они до сих пор, китайцы, 
во многом ориентируются на нас политически и во многом даже иногда нас используют в хорошем смысле, выставляя нас 
вперед для выдвижения тех или иных внешнеполитических инициатив, которые бы они сами, скажем, не хотели озвучивать. 
Они позволяют России проявлять большую внешнеполитическую активность, оставаясь сами на заднем плане.

В. Саплин: Дело в том, что все послевоенное развитие Японии, оно тесно увязано, и наличие территориального 
вопроса, оно не случайно занимает такое большое место. Япония в течение всего послевоенного времени так выстроила 
свою модель, чтобы в минимальной степени зависеть от России. Именно поэтому эта проблема занимает такое большое 
место, потому что потребность глубокая, настоящая в какой-то, скажем так, позитивной зависимости, развития отношений 
глубокого партнерства пока еще, как мне кажется,  достаточно слабая.  Поэтому это соотношение этих двух вопросов – 
территориальный и весь остальной комплекс отношений – пока еще очень сильно уравнены и поставлены в зависимость 
одно от другого.

К.  Затулин: Мы  для  Японии  важнее  как  полигон  для  воспитания  национального  духа  в  связи  с  северными 
территориями, в значительной и большей степени, чем мы как экономические партнеры, от которых можно что-то получить.

В. Никонов: Я бы добавил два момента, где мы все же интересны для Японии и в позитивном, и в негативном 
плане.  Это  –  Корея,  проблемы с  Северной  Кореей  и  ядерной  программой,  ракетно-ядерной  программой.  В  Японии  – 
настоящий страх. Абсолютно неподдельный, и, наверное, обоснованный в отношении Северной Кореи. Я не назвал бы это 
необоснованным,  потому  что,  если  предположить  гипотетически,  что  эти  ракеты  Северная  Корея  применяет,  то  нет 
сомнения, против кого она может это применять. До Америки они не долетят, против Южной Кореи они применять их не 
собираются, речь, конечно, идет, в первую очередь, о Японии. Это вызывает у них неподдельное беспокойство, и Россия 
рассматривается  в  качестве  возможного  партнера  по  решению  северокорейской  ядерной  проблемы.  Второй  вопрос, 
который тоже постоянно возникает, это вопрос российского военно-технического сотрудничества с Китаем. Конечно, японцы 
очень  недовольны  тем,  что  мы  поставляем  в  большом  количестве  вооружение  Китаю,  поскольку  Китай  тоже 
воспринимается с очень большим недоверием. Вообще, японцы не доверяют всем своим соседям, и особенно, конечно, что 
вызывает  беспокойство,  Китай  –  как  государство,  которое  развивается  гораздо  более  быстрыми  темпами,  которое 
наращивает свои военные возможности, и где, конечно, каких-то прояпонских настроений не существует.

В. Саплин: Конечно, если раньше не стоял вопрос о том, кто лидер в Азии. Это ясно было, что Япония. А сейчас 
это уже прямая конфронтация, прямое соперничество за первое место в Азии, и Китай все больше и больше оттесняет 
Японию в этом отношении.

Е. Кожокин: Я хотел бы вмешаться, потому что этот вопрос о ядерном оружии Кореи, он имеет и региональное, и 
глобальное  значение.  Мне  кажется,  что  те,  кто  профессионально  занимается  этими  вопросами  в  Японии,  отлично 
понимают, что ядерная программа Пхеньяна имеет два предназначения. Первое, и что они сейчас со всей очевидностью 
демонстрируют, это инструмент торга. Вот это главная цель этой ядерной программы. Второе, что находится на втором 
плане,  это инструмент  сдерживания.  Конечно,  в  Японии специалисты отлично  понимают:  нет  угрозы от  Пхеньяна,  что 
Пхеньян  вдруг,  все  его  руководство  превратится  в  абсолютных  сумасшедших,  самоубийц,  и  направит  ракеты,  плохо 
управляемые,  с  несовершенными  боеголовками  на  Японию.  Не  сумасшедшие  люди  в  Пхеньяне.  И  это  очень  хорошо 
понимают и в Сеуле, и в Токио, и в Пекине. Я думаю, что и в Вашингтоне тоже. 

Ведущий: Промежуточный такой, финальный вопрос поставлю. Значит, то, что здесь прозвучало, это наши общие 
впечатления  от  последних  наших  контактов.  Все  сводится  к  следующему,  что  никакого  настоящего  стратегического 
партнерства с Японией, несмотря на все слова, не может быть, потому что, во-первых, японский политический класс каким-
то, может быть, нам непонятным, стоит на этой проблеме северных территорий, просто она на столько нас разделяет, что 
даже нельзя теоретически говорить о том, что может быть какое-то партнерство, поскольку этот пункт они не вынимают.

К.  Затулин: Это  понятно,  им  запретили быть  националистами везде,  кроме северных  территорий.  В  стране, 
глубоко националистической, запретили исповедовать национализм везде, кроме северных территорий.

Ведущий: То есть Вашингтон канонизирует японский национализм исключительно в сторону проблемы северных 
территорий.

К. Затулин: Да, и они с этим свыклись уже.
А. Мигранян: Тогда нам надо канонизировать японский национализм в сторону Вашингтона?
Ведущий: Мы можем перепрыгнуть через эту проблему или в ближайшее время бессмысленно пытаться?
В.  Саплин: Перепрыгивать  или  как-то  ее  обойти,  я  думаю,  она  будет  оставаться,  потому  что  точек 

соприкосновения нет.
К.  Затулин: Разве  для  вас  не  является  доказательством  реакции  в  Японии  на  предложение,  которое  было 

выдвинуто в 2004 году Министром иностранных дел, затем подтверждено Президентом Российской Федерации? Как бы 
отнеслись к этому в том же Китае? Допустим, у нас с Китаем (а у нас были территориальные споры) происходит какое-то 
изменение в пользу Китая в российской, казалось бы, неприступной, железобетонной позиции, я уверен, в Китае, может 
быть, не согласились бы на такие маленькие уступки, но там бы обязательно потратили много слов для доказательства, как 
хорошо то, что сейчас меняется эта точка зрения и т.д. В Японии было ровно наоборот. Там всплеск был эмоций по поводу 
России, такое впечатление, что этим предложением Путин отобрал еще несколько островов у Японии. Потому что тут же 
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парламент сделал то, чего он прежде не делал в течение многих лет. Он принял резолюцию, в которой поставил вопрос уже 
не о четырех островах, а о четырех островах и других территориях.

Ведущий: Они нам объясняли, что это японские коммунисты. В завершение скажу, что характерный момент, очень 
интересный, все это знают, это наша конференция в Токио проходила прямо накануне Дня северных территорий, и были 
очень дружеские обмены словами, чуть ли не объятия между нами и японцами. Но они на каждой сессии поднимали этот 
вопрос,  а  на  заключительном приеме японская  сторона  пригласила  выходцев  с  этих  островов,  детей  выходцев,  мэра 
города,  из окна которого видны эти острова,  и нам каждый раз  представляли этих людей,  как  отдельных героев этого 
вечера,  хотя,  собственно,  не  территориальной проблеме была конференция посвящена.  Это  такой интересный штрих. 
Значит, Китай. Не все туда переместились из Токио, но все-таки, тут, мое ощущение. Китайцы упорно говорили нам: «Не 
бойтесь нас!». Как-то уговаривали. У меня что-то осталось внутри, какой-то червь сомнения. И был еще вопрос, я хочу его 
поставить на обсуждение. Они спрашивали: «Что вы хотите от шанхайской организации сотрудничества? Мы в этом не 
понимаем позицию Москвы внутри этой организации». Они все добивались.

А.  Мигранян:  Они  вот  что  хотели  сказать.  Почему,  собственно  говоря,  Россия  не  идет  на  экономическую 
интеграцию в рамках ШОС, и почему Китай не приглашают еще и к Договору о коллективной безопасности? Во-первых, я 
хочу сказать, что в течение 15-ти лет разговаривал со всеми дипломатами, руководителями министерств иностранных дел, 
которые курировали российское и постсоветское направление, они всегда постоянно говорили для нас очень приятные 
вещи, что они поддерживают интеграцию постсоветского пространства вокруг России. Это неизменная позиция, для нас это 
чрезвычайно важно. То есть они сегодня не борются за постсоветское пространство, за постсоветское пространство с нами 
борются Соединенные Штаты и Евросоюз. Китай в этом плане для нас, естественно, союзник. Второе. Конечно, Китай очень 
нуждается в российских энергоносителях и в российском сырье, потому что страна развивается колоссальными темпами, 
львиную долю сырья и энергоносителей они получают через Малохсский пролив, даже говорят стратеги, что, если нам 
закрыть этот пролив, фактически Китай останется ни с чем. Поэтому для них нужны газопроводы, нефтепроводы, которые 
пройдут  не  через  транзитные  территории,  а  непосредственно  для  того,  чтобы  они  контролировали  и  гарантировали 
стабильное развитие собственной экономики. Но для нас, конечно, чрезвычайно важен другой вопрос. Китайцы нас пугают 
не потому, что они действительно имеют какие-то агрессивные намерения, на самом деле, сегодня этого нет и неизвестно, 
что будет дальше. Но мы видим объективную ситуацию. А объективная ситуация такова. От 800 до 900 млн. китайцев 
проживают в деревне. Как они собираются справиться с этой массой населения, и может ли это привести к какой-либо 
экспансии,  или  эта  масса  может  быть  выброшена  во  вне  Китая,  потому  что  это  же  надо  проглотить,  интегрировать, 
утилизировать?

В. Никонов: Еще одна хорошая новость. В Китае политика одного ребенка скоро начнет приносить хорошие плоды. 
Там будет сокращение населения, начиная с 20-х годов. Важно вот что подчеркнуть. Китай, действительно, заинтересован 
очень  сильно  в  стратегическом  партнерстве  с  Россией,  наверное,  в  большей  степени,  чем  Россия  заинтересована  в 
стратегическом партнерстве с Китаем. Для них, действительно, важна Шанхайская организация сотрудничества, поскольку 
это единственная многосторонняя организация, где Китай, действительно, вместе с Россией играет очень большую роль, и 
они  очень  дорожат  ШОСом  и  не  хотят  перегружать  его  какими-то  дополнительными  проблемами.  Да,  у  Китая  есть 
недовольство тем, что там слабые экономические измерения. Я думаю, здесь играет свою роль опасение не только нас, но 
и наших среднеазиатских партнеров. Они боятся свободного, открытого рынка с Китаем, который одновременно является и 
свободным  рынком  труда,  свободным  торговым  пространством  и  т.д.  Они  просто  боятся  за  собственные  экономики, 
которые могут не выдержать соседства с такой экономической махиной.

К. Затулин: Они даже больше всего боятся за свой национальный индититет, поскольку они полагают, что в Китае 
все они спокойно растворятся.

В. Никонов: Поэтому есть эти опасения у нас. Именно это объясняет, почему, скажем, мы не строим мосты через 
Амур.  Вроде  бы  отношения  развиваются,  а  мосты-то  не  строятся.  Но  эти  опасения  имеют,  конечно,  под  собой 
определенные  основания.  Да,  особенно  наша  дальневосточная  экономика,  она  может,  действительно,  не  справится  в 
случае единого таможенного пространства с Китаем, она может быть просто задавлена, т.е. определенный протекционизм 
здесь оправдан. Надо иметь в виду, что Китай контролирует эмиграцию. Китай учитывает наши озабоченности, но при этом, 
конечно, есть и некоторые объективные основания для наших опасений растущей экономической и демографической мощи 
Китая.

В. Саплин: Буквально два слова. Мне кажется, следует добавить по поводу, стоит ли нам опасаться сейчас, и 
какая судьба наших стратегических партнеров, этих отношений. Мне кажется, пока идет борьба в глобальном плане между 
однополярным миром и многополярным, наше партнерство с Китаем будет укрепляться и продолжаться. Другой вопрос, как 
будет дальше развиваться Китай, не выйдет ли он на позицию уже второго или, так скажем, полюса или того полюса, 
который начнет угрожать мощи первого полюса. Посмотрите, что сейчас происходит? Удивительно энергичная экспансия в 
Африку, например. Там со всеми африканскими странами. Евросоюз постоянно бьет тревогу о том, что он завален просто 
китайскими  товарами,  уже  идут  разговоры и  какие-то  конкретные  шаги  предпринимаются  в  том,  чтобы предотвратить 
китайский демпинг и т.д., меры какие-то, таможенные пошлины. То есть уже весь мир начинает беспокоиться теми темпами 
и тем грядущим масштабом, величиной вот этой гигантской державы, при том потенциале человеческом, который у нее 
есть.

К.  Затулин: Вся наша проблема страхов  упирается  (в  случае  с  Китаем,  по  крайней  мере)  в  то  объективное 
внутреннее обстоятельство, что у нас плохо дела идут с Дальним Востоком и Сибирью. Если бы мы смогли это преодолеть, 
то объективно этих страхов было бы гораздо меньше.

Ведущий:  Я  напомню  еще  две-три  фразы,  которые  нам  говорили  и  в  Пекине,  и  на  острове  Хань-Нянь,  где, 
собственно, основная часть конференции проходила. Интересные фразы. И после этого задам финальный вопрос. Верите 
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ли Вы до конца этому, верите ли Вы в эти прогнозы и в эти оценки, соответственно, правильный ли вывод я могу сделать в 
конце передачи, что наше стратегическое партнерство, местами переходящее в союзничество, с Китаем неизбежно, ну, а с 
Японией мы уже решили? Так вот, относительно китайской мощи нарастающей. Один из участников конференции казал так: 
«Да, наши успехи впечатляющие, экономические особенно, но не забывайте, что нас 1 млрд. 200 млн., если вы наши успехи 
разделите на эту цифру, то окажется, что эти успехи очень маленькие. А наши проблемы нужно умножить на эту цифру. 
Если вы умножите, то увидите, что наши проблемы еще колоссальные. Поэтому не волнуйтесь!» Это первый был тезис. А 
второй был тезис тоже очень  важный для будущего.  Мы спросили,  а  какая перспектива развития Китая –  внутренняя 
стабильность,  экономическая  стабильность?  «Не  волнуйтесь!  Как  Советский  Союз,  Китай  не  распадется,  никаких 
политических революций, бунтов, катаклизмов в ближайшие десятилетия у нас не будет. Мы будем решать свои проблемы, 
но в спокойной, стабильной обстановке». Верите ли Вы этому? Ваш финальный рецепт.

К.  Затулин: Они  сказали  нам  еще  одну  вещь,  они  сказали  вещь,  которую  мы  давно  отвыкли  слышать: 
«Руководство знает о наших проблемах, и оно их решает постепенно».

А. Мигранян: Кстати, я должен сказать, что я впервые услышал о том, что сегодня китайское руководство взяло 
курс на  политику  гармонизации,  и  я  верю.  Знаете,  вот  удивительно,  но я  верю,  если  китайское  руководство  за  что-то 
берется, то они, как правило, этого добиваются. Я по-хорошему завидую этому народу и этому руководству, потому что они 
не боятся постоянной последовательной упорной работы по преодолению каких-то сложностей и трудностей. Потому что 
перед  Китаем  сегодня  стоят  две  задачи  внутренние,  главные  задачи,  которые  они  сегодня  поставили  для  себя.  А  – 
гармонизация региональная, потому что есть колоссальный диспаритет между Востоком и Западом, этими прибрежными 
провинциями и т.д. И колоссальный разрыв между богатыми и бедными. И поэтому, конечно, я думаю, что в ближайшее 
десятилетие,  скорее  всего,  китайское  руководство  будет  заниматься  этими  проблемами  гармонизации,  и  думаю,  что, 
действительно, не будет никакой охоты и стимула для каких-то экспансий и авантюрных предприятий, потому что они очень 
осторожно, аккуратно решают эти задачи, медленно, но последовательно и очень твердо ведут эту линию.

В. Саплин: Мне кажется, что на обозримую перспективу будет сохраняться глубокая взаимная заинтересованность 
и Китая, и России в этом стратегическом партнерстве. Мы нуждаемся друг в друге, и есть масса задач и в двустороннем 
плане,  и  в  международном  плане,  которые  можно  и  нужно  решать,  но  решать  именно  через  вот  это  партнерство  и 
взаимодействие.

В. Никонов: Китай был великой державой или сверхдержавой на протяжении последних нескольких тысячелетий. 
Из  Европы это  было незаметно,  но  я  напомню,  что  до  «опиумных»  войн,  т.е.  до  середины  XVIII века  на  долю Китая 
приходилось более трети мирового ВВП. Это больше, чем доля современной Америки. Китай и дальше будет оставаться 
великой державой или сверхдержавой,  здесь никаких сомнений нет,  скорее,  то,  что происходило в  XX веке,  это было 
оберацией  китайской истории. Сейчас Китай очень внимательно изучает опыт нашего развития – советский, перестроечный 
и постперестроечный – с тем, чтобы его не повторять. Они, действительно, хорошие ученики, и они хорошо представляют, 
как сейчас обходить эти рифы и, думаю, им удастся это сделать. Что касается долгосрочных прогнозов, все эти прогнозы 
достаточно  условны,  но  самый  авторитетный  международный  прогноз,  на  который  опираются  сейчас  все  основные 
прогнозы, которые делает ЦРУ и международные организации, это прогноз компании «Голден Сакс» о развитии мира до 
середины XXI века, и этот прогноз ставит Китай на первое место в мире до 2052 года, США – на второе место, Индию – на 
третье, Японию – на четвертое, а за пятое место нам предстоит побороться с Бразилией.

К. Затулин: Я думаю, что у нас огромное пространство возможностей в результате развития российско-китайских 
отношений, и если мы не в состоянии их освоить, эти возможности, то, прежде всего, должны обратить взгляд на себя 
самих. Сегодня потребность Китая не только в энергоносителях есть, но и во многом другом, но мы эту потребность, как 
выясняется,  уже  с  точки  зрения  нашего  потенциала  промышленного,  инновационного,  далеко  не  всегда  можем 
удовлетворить.  К  сожалению,  это  факт.  Хотя еще совсем недавно  было наоборот.  Я убежден,  что критики российско-
китайского партнерства или стратегического сотрудничества требуют от нашей внешней и внешнеэкономической политики 
невозможных гарантий. Они требуют гарантии, что, если мы будем такими же, как часто бываем - бездумными и ленивыми, 
например, в Сибири, на Дальнем Востоке, - то с нами все равно ничего не произойдет, и Китай все равно мы сможем в этом 
отношении удержаться от китайской угрозы и чего-то подобного. На самом деле, если мы будем бездумными и ленивыми, 
то мы все равно утратим, и не только, быть может, Дальний Восток и Сибирь, а саму Российскую Федерацию. Поэтому я 
вижу здесь привнесенные и, по понятным причинам, привнесенные страхи. В конце концов, все, связанное с гарантиями 
российско-китайского партнерства,  относится к нашей способности возродиться.  И это мы можем делать,  в том числе, 
опираясь на сотрудничество с Китаем.

Е. Кожокин: У меня не вызывает сомнения то, что, действительно, у нас огромный потенциал для сотрудничества с 
Китаем практически во всех сферах жизнедеятельности. Но я ни в коем случае не сбрасываю со счетов и возможность 
исключительно конструктивного взаимодействия, прежде всего, в экономической сфере с Японией. Я считаю, что там есть 
потенциал, и при достаточных усилиях с нашей стороны мы можем этот потенциал реализовывать. И есть еще одна сфера. 
Япония заработала большие деньги на нашей теневой экономике. И, в принципе, некоторые гангренозные явления стали 
появляться в Японии, и такое вот очищение от браконьерства, на котором наживаются, правда, не только японцы, но и 
корейцы, но и, кстати говоря, и китайцы, это наша общая задача на Дальнем Востоке. Конечно, в реальной политике нужно 
ни в коем случае не исключать худшие сценарии, но, мне представляется, даже исходя из худших сценариев, мы имеем 
определенное время на Дальнем Востоке, только сейчас задача использовать то время, которое у нас есть. И использовать 
для  того,  чтобы стать  сильнее  на  Дальнем  Востоке.  И  это  отвечает,  мне  кажется,  на  100% интересам всего  нашего 
населения и на крайнем Западе также, т.к. наша транспортная система сейчас очень специфична, и, вообще-то говоря, в 
Мировой океан Россия выходит, прежде всего, напрямую через Дальний Восток.  И с этой точки зрения, стратегическое 
значение Дальнего Востока для нашей страны в целом невероятно.
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Ведущий: Завершим эту передачу тем, что на китайском направлении, по Вашему мнению, практически у всех 
участников весьма радужные перспективы. А с Японией сотрудничество, партнерство ограничено определенными рамками, 
но это не значит, что его нужно вообще игнорировать, все же это до сих пор вторая экономика мира. До свидания. До новых 
встреч!

Косовский тупик
12.03.2007.Время новостей

Виктор Володин
Судьбу сербского края будут решать в ООН.
Провалом завершились переговоры в Вене о будущем статусе Косово между делегациями Белграда и Приштины. 

Автор  плана  косовского  урегулирования  спецпредставитель  ООН  Мартти  Ахтисаари  заявил  в  субботу  вечером,  что 
«потенциал переговоров исчерпан». В конце марта план будет передан на рассмотрение Совета Безопасности ООН. Если 
он не найдет поддержки и там, обсуждение косовской проблемы начнется с чистого листа.

Предложенный  2  февраля  2007  года  план  Ахтисаари  предусматривает  предоставление  краю  ограниченного 
суверенитета  под  контролем  Европейского  союза.  При  этом  Косово  получило  бы  право  вступать  в  различные 
международные организации, создавать собственные вооруженные силы и иметь государственный флаг и герб. С момента 
завершения в 1999 году военной операции НАТО против Сербии Косово попало под опеку ООН и Евросоюза. Власть в 
провинции на всех уровнях находится в руках представителей этнических албанцев.

В  Вене  сербскую  сторону  представляли  президент  Борис  Тадич  и  премьер-министр  Воислав  Коштуница, 
делегацию косовских албанцев - президент края Фатмир Сейдиу и глава правительства Агим Чеку.  План Ахтисаари не 
устроил ни сербов, ни албанцев. Косовары настаивают на предоставлении полной независимости и создании собственного 
государства, а Белград согласен дать Приштине лишь широкие права автономии в рамках Сербии.

Президент Тадич заявил, что принятие плана Ахтисаари может создать прецедент отторжения территории одного 
государства «с целью удовлетворения амбиций лишь одной этнической группы». В этом духе составлен и принятый в среду 
парламентом Сербии проект резолюции, в котором подчеркивается, что независимость Косово не только дестабилизирует 
ситуацию в регионе, но и создает опасный прецедент для решения территориальных споров на территории всей Европы и 
мира в целом. Неизменной осталась и позиция косовских албанцев. На встрече в австрийской столице ее озвучил Фатмир 
Сейдиу, категорично заявивший, что «независимость Косово - начало и конец нашей позиции».

Дальнейшая судьба плана Ахтисаари, сказал «Времени новостей»  директор Института стран СНГ Константин 
Затулин,  будет во многом зависеть от позиции постоянных членов Совбеза ООН - России и Китая. По мнению нашего 
собеседника, Пекин при голосовании наверняка будет ориентироваться на позицию Москвы, которая после провала плана 
Ахтисаари оказалась в двойственном положении. Если Россия одобрит план Ахтисаари, то она станет изменницей в глазах 
сербов, которые надеются на ее поддержку в вопросе сохранения территориальной целостности Сербии. Если же Россия 
использует вето в СБ ООН, то она «оттянет разрешение проблемы независимости непризнанных государств, образованных 
на  территории  постсоветского  пространства,  что,  в  свою  очередь,  грозит  потерей  доверия  к  Москве  Приднестровья, 
Абхазии, Южной Осетии и Нагорного Карабаха», считает наш собеседник.

Скорее всего, Россия прибегнет к праву вето. «Такая позиция будет моральна по отношению к сербам и позволяет 
потянуть паузу в своих отношениях с непризнанными государствами на территории СНГ, что выгодно Москве, которая пока 
не готова идти наперекор мнению западного сообщества в этом вопросе», - считает г-н Затулин.

Кодорский самообстрел
13.03.2007.РБК daily

Денис Жуйков, Михаил Чернов, Виктор Ядуха
США с помощью Грузии хотят ослабить позиции России. 
В  ночь  на  понедельник  ракетному  обстрелу  подверглась  контролируемая  Грузией  верхняя  часть  Кодорского 

ущелья. Грузинские СМИ утверждают, что вертолеты были российские и одновременно якобы велся обстрел с территории 
Абхазии из установок «Град». Абсурдные обвинения выдвинуты против Москвы накануне очередных слушаний в ООН по 
«замороженным конфликтам» и обсуждения плана Ахтисаари по Косову. 

Обстрел  верхней  части  Кодорского  ущелья,  переименованного  в  Верхнюю  Абхазию,  российские  и  абхазские 
военные называют провокацией. «В течение суток боевые подразделения абхазской армии не выполняли никаких боевых 
задач. Наша авиация, как и артиллерия, не получала приказа о выполнении боевых задач на территории верхней части 
Кодорского ущелья», — заявил министр обороны Абхазии Султан Сосналиев. Выступили с опровержением и представители 
Минобороны РФ. «Заявление грузинский властей об обстреле части Кодорского ущелья, где располагаются села Ажара, 
Генцвиши  и  Чхалта,  с  вертолета,  якобы  прилетевшего  со  стороны  России,  не  что  иное,  как  провокация»,  —  заявил 
журналистам помощник главкома ВВС России полковник Александр Дробышевский. 

Подтекст этой акции очевиден. Грузия в первую очередь стремится сохранить свои войска в Кодорском ущелье, 
которые, согласно резолюции ООН, подлежат выводу. «Чтобы не выводить войска, сорвать выполнение резолюции ООН, 
Грузии необходимо обострить ситуацию, что и было сделано», — говорит заместитель директора Института стран СНГ 
Владимир Жарихин. В пользу версии о провокации говорит и тот факт, что обстрел носил явно медийный характер: никто 
не пострадал, но были разрушены несколько административных зданий Совета министров Абхазской автономии в изгнании, 
а также здание полиции. «Не было даже раненых, неужели в административных зданиях не было даже охранников?» — 
задается вопросом г-н Жарихин. При этом «внезапный обстрел» аккуратно фиксировался на видео. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Примечательно, что накануне Тбилиси в очередной раз предложил Сухуми «мирные переговоры» на заведомо 
неприемлемых для абхазов условиях. Абхазия и Россия же, по версии грузинских чиновников, ответили на «протянутую 
руку» обстрелом. В конце марта должна начаться 61-я Генеральная Ассамблея ООН, на которой по инициативе стран ГУАМ 
состоится обсуждение «замороженных конфликтов».  В Нью-Йорке представители Грузии и расскажут о своих «мирных 
усилиях» и «агрессивных намерениях» русских и абхазов,  предложив заменить российских миротворцев на украинский 
контингент. На прошлой неделе президент Украины Виктор Ющенко во время визита в Тбилиси уже заявил о готовности 
страны участвовать в урегулировании грузинских конфликтов, грузинская и украинская стороны также обсуждали вопросы о 
создании совместных миротворческих сил. Понятно, что в нынешней ситуации ни Москве, ни Сухуми нагнетание обстановки 
вокруг Кодорского ущелья крайне невыгодно. 

Не исключено, что кодорской провокацией Грузия и основной покровитель Тбилиси США собираются убить двух 
зайцев. Разгорающийся скандал может ослабить позиции Москвы на слушаниях в ООН по Косову. Как известно, Запад не 
договорился с Сербией и решил вынести неприемлемый для Белграда план Ахтисаари в  ООН. Обсуждение плана по 
косовскому  урегулированию  пройдет  в  конце  марта  —  примерно  тогда  же,  когда  и  слушания  по  «замороженным 
конфликтам».  И  Москве  будет  очень  сложно  на  фоне  медийного  скандала  вокруг  ракетной  атаки  «сохранить  позу» 
независимого арбитра.

Россия не будет отправлять танки в Киев на подавление Майдана-
2

14.03.2007.Новый Регион
Елизавета Громыко, Владимир Инютин, Софья Кораблева

Россия  не  будет  активно  защищать  правительство  Виктора  Януковича,  если  «оранжевая»  оппозиция  вновь 
организует массовые акции протеста в Киеве. Об этом заявили депутаты Госдумы, опрошенные корреспондентами «Нового 
Региона».

«Сообщения о возможном новом Майдане в Киеве выглядят весьма правдоподобными. России в этой ситуации 
следует занять, с одной стороны, равноудаленную позицию и не вмешиваться во внутренние дела Украины. Но, в то же 
время, мы не можем не осознавать, что наши национальные интересы в этой бывшей советской республике присутствуют, 
и на перспективу нам нужно сделать все, чтобы вернуть не только Крым, но и центральную и восточную Украину. Единое 
геополитическое пространство с Россией, за исключением только Западной Украины со столицей во Львове», – заявил 
внефракционный депутат Николай Курьянович.

Между тем, по его словам, Россия не будет защищать «бело-синее» правительство Украины, поскольку оно – 
«одинаковое зло» с «оранжевыми», только меньшее.

«До танков дело не дойдет, и в этой ситуации, конечно, нелепой, России защищать по существу и некого. Они 
здесь  для нас  являются  одинаковым злом –  таким,  что  даже нельзя  сказать  какое  из  этих  зол  является  для  России 
меньшим», – уверен Курьянович.

В то же время,  депутат Виктор Нефедов из  «Единой России» считает,  что «России не стоит вмешиваться во 
внутреннюю политическую борьбу Украины».

«Я думаю, что Янукович сможет найти серьезный аргумент, чтобы поставить Тимошенко на место. С приходом 
Януковича к власти украинская экономика стала намного сильнее», – полагает Нефедов.

Еще один «единоросс» – депутат Константин Затулин уверен, что «больших шансов у «оранжевых» повторить 
Майдан нет», однако Партии Регионов следует предпринять определенные шаги.

«Если говорить об участниках коалиции большинства, – они не освоили медиа-ресурсы и не сумели привлечь на 
свою сторону  в  полной  мере  столичную  интеллектуальную элиту.  Это  обстоятельство,  конечно,  действует,  и,  в  конце 
концов, приводит к тому, что «оранжевые» в каких-то случаях успешнее действуют, как политические пиарщики, то, что они 
располагают определенными командными высотами на телевидении, в средствах массовой информации», –  обращает 
внимание Затулин.

«Я  не  вижу  реально,  если  правительство  Украины  будет  действовать  последовательно  и  жестко,  не  вижу 
оснований,  чтобы  кто-либо  вмешивался  в  ситуацию  будь  то  Россия,  или  Западная  Европа.  Россия  не  намерена 
вмешиваться в происходящее на Украине, но Россия будет внимательно следить за тем,  чтобы никто другой в это не 
вмешивался. Если мы увидим, что со стороны других имеет место вмешательство, то будем определять свою позицию», – 
подчеркнул Затулин.

«Конечно, Юлия Владимировна Тимошенко действует абсолютно не как ответственный политический лидер. Все 
методы, к которым она прибегает: блокирование сортиров и прочие вещи, – сами за себя говорят. Это, может быть, до 
некоторой степени соответствует славянской душе: постоянный хаос, махновщина, в конце концов не даром Украина в 
таких масштабах гражданских противостояний переживает эти анархистские увлечения. Но в ответственном государстве 
госпожу Тимошенко за это наказали бы и политически, и, если хотите, в случае необходимости, и в соответствии с законом, 
потому  что  всё,  чем  сегодня  занимаются  «оранжевые»  –  это  похоже  на  действия  определенных  сил  Чили  накануне 
переворота 11 сентября 1973 года», – заключил Затулин.
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Лексикон СМИ пополнился новым термином – «кодорский 
инцидент»

14.03.2007.КМ.ru
Актуальный лексикон средств массовой информации пополнился новым термином – «кодорский инцидент». На 

данный  момент  он  означает  следующее.  Как  утверждает  официальный  Тбилиси,  в  ночь  на  12  марта  верхняя  часть 
Кодорского  ущелья  подверглась  бомбардировке  с  воздуха.  Виновниками  бомбардировки  были,  по  словам  того  же 
источника, два загадочных вертолета, которые в течение полутора часов бомбили три села. Одновременно, как сообщает 
все тот же источник, по этим селам велся артиллерийский огонь с абхазской стороны. Результаты инцидента такие: жертв, к 
счастью, нет; разрушено несколько домов, в том числе здание Совета министров Абхазии в изгнании и отделение полиции. 
Официальный Тбилиси утверждает, что таинственные вертолеты прилетели из России.

Дальнейшее развитие событий таково. Президент Саакашвили прервал визит в Японию и спешно вернулся домой, 
чтобы, как говорится, быть на посту в столь ответственный момент. На следующий день парламент Грузии, заметим себе, 
единогласно  принял  Декларацию о  срочном  вступлении  страны в  НАТО.  К  декларации  прилагался  еще  политический 
меморандум – так его уже подписали все парламентские фракции и партии. Спикер Нино Бурджанадзе с удовлетворением 
отметила, что, как она выразилась, «грузинский политический спектр» проявил «единодушие» относительно вступления в 
НАТО.  Эта  организация,  по  словам  Бурджанадзе,  «несет  мир  и  стабильность  всему  региону».  А,  кроме  того,  с  этой 
организацией  Бурджанадзе  связывает  «надежды на  восстановление  территориальной  целостности  Грузии».  Ну,  насчет 
того, какие мир и стабильность несет НАТО, тут известный Паниковский из романа «Золотой теленок» мог бы посоветовать 
госпоже спикеру: поезжайте в Ирак – и спросИте. Но в целом все сложилось на редкость удачно. В понедельник – бомбежка, 
во вторник – голосование. Очень кстати подвернулись эти неопознанные летающие вертолеты. 

На самом деле «кодорский инцидент» производит странное впечатление. Ну, например. Заместитель главкома 
Сухопутных войск России генерал Евневич замечает, что пролет вертолетов по маршруту, указанному грузинской стороной 
невозможен. Высота гор на этом участке свыше 5 тысяч метров, и вертолет здесь не пролетит. Генерал напомнил, что 
аналогичный инцидент, по утверждению грузинской стороны, имел место в октябре прошлого года. Однако дальнейшее 
расследование показало, что никакого «инцидента» не было. Генерал Евневич сообщил также, что в указанном районе 
вертолеты российских миротворцев не летают с 2000 года. Зато грузинская авиация летает здесь постоянно – с тех пор, как 
летом прошлого года Грузия ввела в верхнюю часть Кодори свои вооруженные силы и поселила здесь так называемое 
«правительство Абхазии в изгнании». Министерство обороны России расценило «кодорский инцидент» как провокацию. А 
российский  МИД заявил,  что инцидент является «закономерным результатом прошлогоднего осложнения обстановки в 
связи  с  вводом  грузинских  войск».  Абхазская  сторона  предложила  две  версии  событий.  Внутренний  конфликт  между 
грузинской полицией и местным сванским ополчением. Второй вариант: инсценировка с целью дискредитации российских 
миротворческих сил. Свою версию высказывает  директор Института стран СНГ Константин  Затулин:  «Очевидно, что 
сама напряженность в Кодорском ущелье, которая не спадает, она взаимосвязана с желанием Грузии как-то повлиять на 
оценку  выборов  в  Абхазии  (в  Абхазии  предстоит  второй  тур  парламентских  выборов).  Это  во-первых.  А  во-вторых, 
основывается на той провокации, которую начал осуществлять в этой части Абхазии режим Саакашвили». 

Окончательную оценку «кодорскому инциденту» должна дать смешанная группа, которая выехала на место, чтобы 
провести расследование. В группу входят представители Грузии, Абхазии, российских миротворцев и Миссии наблюдателей 
ООН. 

Юрий Лужков может остаться без Крыма
15.03.2007.Коммерсант-Украина

Артем Скоропадский
СБУ планирует запретить московскому мэру въезд на территорию Украины
Вчера представители Службы безопасности Украины (СБУ)  сообщили,  что заявления московского мэра Юрия 

Лужкова, сделанные им во время последнего визита в Крым, являются вмешательством во внутренние дела страны. В СБУ 
хотят лично пообщаться с господином Лужковым и не исключают, что мэру может быть запрещен въезд на территорию 
Украины.  Некоторые  украинские  политики  поддержали  действия  СБУ.  Представители  господина  Лужкова  заявление 
Службы безопасности вчера комментировать не стали. 

Пресс-секретарь СБУ Марина Остапенко вчера объяснила, что СБУ расценивает заявления мэра Москвы Юрия 
Лужкова, сделанные им во время визита в Севастополь 21 февраля, как вмешательство во внутренние дела Украины. По ее 
словам,  в  настоящий  момент  СБУ  совместно  с  Министерством  иностранных  дел  хотели  бы  лично  побеседовать  с 
господином Лужковым. "Заявление Лужкова как официального представителя власти другой страны по поводу одобрения 
действий по препятствованию сотрудничества Украины с НАТО противоречит статье 1 Конституции Украины, в которой 
определяется суверенное право государства самостоятельно решать свои внутренние и внешние дела",– огласила позицию 
ведомства  Марина  Остапенко,  добавив,  что  "с  реакцией  и  мерами  будем  определяться  немного  позднее".  Она  также 
отметила, что СБУ может принять несколько решений относительно Юрия Лужкова – "от закрытия въезда на территорию 
Украины до административной ответственности". 

Напомним,  что во время визита в  Севастополь Юрий Лужков,  говоря о  прошедших в Крыму акциях протеста 
против присутствия кораблей НАТО на территории Украины, заявил: "Здесь, в Крыму, дали хороший урок. Те силы, которые 
нам противодействуют, были снова сброшены в море". Кроме того, господин Лужков сказал, что "Крым оторван от России" и 
это оставило "глубокую рану, не заживающую в сердцах русских людей до сих пор". 
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Заявление СБУ резко раскритиковал  депутат госдумы России,  директор Института стран СНГ Константин 
Затулин, которому СБУ в свое время запретила въезд на территорию страны. Он считает, что СБУ намеренно делает все 
для ухудшения украинско-российских отношений.  "Лужков в Севастополе выражал исключительно свое личное мнение, 
которое  может  отличаться  от  мнения некоторых представителей  украинской  власти,  однако  это  его  право.  СБУ стала 
цензурным комитетом, и эти заявления по поводу Юрия Лужкова так же неадекватны, как и все предыдущие",– заверил Ъ 
господин Затулин. 

Некоторые  украинские  политики  поддержали  заявление  СБУ,  назвав  его  "целиком  правильным".  "Он  эти 
заявления  делал  не  в  приватной  обстановке,  не  в  комнате  за  чашкой  чая,  а  на  публичном  мероприятии,  то  есть  он 
пропагандировал свои идеи. Лужков, по сути, призвал к нарушению суверенитета и целостности Украины, так что СБУ все 
делает правильно.  Жаль,  правда,  что  заявление  последовало только сейчас,  а  не на следующий день  после приезда 
Лужкова",– сказал депутат фракции БЮТ Левко Лукьяненко. 

Представители Юрия Лужкова заявление СБУ вчера комментировать не стали. "Я не буду сегодня отвечать на 
ваши вопросы",– сказал Ъ пресс-секретарь Юрия Лужкова Сергей Цой.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Русские вне России – иждивенцы или партнеры?
Одиннадцатый раз,  с  5  по  7  марта 2007года,  в  Москве  проходил  ХI  Всемирный  Русский  Народный  Собор.  

Традиционно председательствовал на нём Патриарх  Московский и всея Руси Алексий II. На форуме были затронуты  
жизненно важные темы внешней и внутренней политики России,  пропаганды русской культуры и защиты русского  
языка за рубежом. Главное внимание было уделено проблеме преодоления глубокого социального расслоения населения  
России. Это   нашло отражение в названии Собора - «Богатство и бедность: исторические вызовы России». Как и  
всегда, Собор   стал трибуной для диалога  между   обществом и властью по актуальным проблемам современной  
России. 

По  итогам  работы  ВРНС  его  участниками  было  принято  три  резолюции:  «О  преподавании  Основ  
православной  культуры  в  школе»,  «О  единстве  Церкви»,  «О  развитии  отечественной  системы  религиозного  
образования и науки». 

XI Собор стал самым представительным за всю свою историю. На нём собралось около 2000 участников, в  
том  числе  представители  ряда  политических  партий  и  общественных  организаций,  члены  российского  
правительства, депутаты Госдумы, деятели культуры и науки. В его работе приняли участие   делегации из 16 стран  
мира,  70  регионов  России,  всех  традиционных  конфессий  страны,  журналисты.     Широко  были  представлены  
общественные объединения российских соотечественников   живущих за рубежом.

Выступившая  в  день  открытия  Собора  Т.А.Жданок  депутат   Европарламента,  можно  считать,  что  
представляла не только объединение ЗаПЧЕЛ, но и соотечественников в целом.

 Ниже мы публикуем её выступление.
08.03.2007, http://eursa.org

Татьяна .Жданок
Ваше Высокопреосвященство, уважаемый Владыка Кирилл, Уважаемые отцы, братья и сестры!
От всего сердца приветствую вас, участников и гостей Всемирного русского собора, причем не только от себя 

лично, а и от имени моих латвийских соратников из политического объединения «За права человека в единой Латвии», а 
также от имени всех членов Европейского русского альянса. 

Как  человек,  работающий в  современном Вавилоне,  где еженедельно  встречаются избранные населением 27 
стран  восемьсот  их  представителей,  я  хотела  бы сначала  поговорить  о  том,  с  чем  сталкиваюсь  постоянно  -  о  языке 
общения людей. В Европейском Союзе официальных языков 23, но русского среди них нет. Россия не является членом ЕС, 
а  в  Латвии  язык второй  общины -  русский -  не имеет никакого официального  статуса,  приравнен к  иностранному.  Но 
согласно  исследованиям  Евробарометра  о  знании  жителями  Евросоюза  иностранных  языков  выяснилось,  что  русский 
занимает четвертое место среди тех языков, которые называли люди. Вроде бы, можно радоваться и гордиться. Но это 
явление – не из разряда устойчивых. Этот результат дала нам та эпоха, когда русский язык активно изучался в школах и 
вузах стран Восточной Европы и стран Балтии. Но знающие русский язык европейцы - это поколение нынешних 40-летних и 
более старшие поколения. Среди молодежи ситуация совершенно иная. Та же картина – в странах третьего мира. Нередко 
среди местной интеллигенции можно встретить людей, свободно говорящих по-русски, потому что на нем они в Советском 
Союзе получили высшее образование. 

По моему убеждению, сейчас часы неумолимо отсчитывают уже не годы, а дни и часы, когда пора принимать 
государственное  решение  о  создании  в  России  специального  федерального  ведомства,  ответственного  за  укрепление 
позиций русского языка во всем мире. Понятно, что использование резервного фонда России на социальные нужды чревато 
инфляцией, и такие предложения дискуссионны. Есть популярные альтернативные идеи, в первую очередь строительство 
дорог. Но почему не использовать также средства, полученные за счет несметных природных богатств России, на создание 
духовного богатства – изучение русского языка? По примеру созданной Германией по всему миру, в первую очередь в 
Европе, сети институтов Гете, необходимо создать такую же сеть институтов Пушкина.

Такого  рода  сеть  институтов  должна  предлагать  услуги  по  изучению  русского  языка  иноязычными  жителями 
Европы и других стран. Но параллельная программа должна быть нацелена на работу с семьями выходцев из России. 

Причем здесь, по моему глубокому убеждению, следует четко разделять подходы к странам, где русские школы 
нужно строить практически с нуля,  от тех,  где веками существовала система образования на русском языке. В первом 
случае необходимы, наряду с созданием мощной системы учебных заведений при посольствах РФ (в которых могли бы 
учиться не только дети дипломатов, но и дети живущих в этих странах российских граждан), поддержка сети воскресных 
школ для детей соотечественников, получающих образование на языке страны проживания. Для становления такой сети 
нужны совместные усилия  и  средства  –  Российского  государства,  родителей  учеников,  а  также  организованного  ядра 
русской диаспоры. Именно на усиление этого третьего элемента работает Европейский русский альянс. Мы хотим, чтобы 
русские,  проживающие  в  странах  ЕС,  были  представлены  в  органах  власти.  Имея  «своих»  депутатов,  партийных 
активистов, можно будет легче добиться выделения школьных помещений и других ресурсов от местных властей. 

Что касается тех стран, где русские являются традиционным меньшинством (к таким странам относится и Латвия), 
мы  в  первую  очередь  должны  настаивать  на  том,  чтобы  сохранялась  и  развивалась  финансируемая  государством  и 
самоуправлениями  система  образования  всех  уровней  на  русском  языке.  Европейские  стандарты  в  области  прав 
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меньшинств позволяют нам агрументированно отстаивать свои требования – государственные гарантии образования на 
родном языке. И русские Латвии показали, что, когда грянул гром (в виде реформы образования), они смогли сплотиться и 
громко сказать «нет!».  Хребет ассимиляционной реформе был сломлен. Но она все-таки жива: перебитый позвоночник 
разделен в пропорции 40 на 60, - именно таково теперь соотношение изучения предметов на русском и на латышском 
языках. После мощной атаки, отобравшей все силы, нам предстоят еще длительные позиционные бои. И тут, совершенно 
неожиданно, нас предал тыл, - полномочные представители исторической родины. В виде заявлений о том, что наши внуки 
и правнуки наверняка уже забудут о том, кто тут латыш, а кто русский. Мол, сотни тысяч половцев превратились в грузин, а 
вы,  ребята,  станете  латышами.  Другой  посланец  для  оправдания  приоритетности  подписания  именно  экономических 
российско-латвийских  соглашений  буквально  на  днях  высосал  из  пальца  открытие:  мол,  политика  правительств  стран 
Балтии в отношении меньшинств сейчас резко улучшилась. В качестве доказательства он привел тот факт, что в Эстонии 
все постоянные жители могут избирать местные власти. Да вот незадача – российский эксперт не удосужился узнать, что та 
эстонская норма была принята и действует еще с 1993 года. 

Объединение ЗаПЧЕЛ четко заявило: да, мы полностью поддерживаем экономические соглашения и договор о 
границе, но не за счет неграждан! Потому что из всего пакета зависших на десять лет российско-латвийских соглашений 
почему-то в сторону отставлен социальный договор, который позволил бы ликвидировать вопиющую несправедливость 
латвийского закона: негражданам при расчете величины пенсии в трудовой стаж не засчитывают годы работы вне Латвии. У 
нас на приеме в Латвийском комитете по правам человека побывали сотни таких людей. Их пенсии колеблются от 7 до 30 
латов – то есть от 14 до 60 долларов. По нашим подсчетам, на компенсацию этим людям, а их насчитывается примерно 16 
тысяч, недостающей части пенсии из российского бюджета, требуется 500 тысяч долларов в месяц. Неужели эта цифра 
настолько проблемна, чтобы российская сторона отложила в дальний ящик именно социальный договор? 

Поставленный  конкретный  вопрос  напрямую  выводит  нас  на  более  общий,  вынесенный  в  заглавие  моего 
выступления: «Русские вне России – иждивенцы или партнеры?» 

Наши предложения для России в ее политике по отношению к соотечественникам я сформулировала бы так: 
конкретная помощь слабым и перспективное стратегическое взаимодействие с сильными. 

Если говорить об упоминавшихся мною 16 тысячах пенсионеров – то да, они потенциальные иждивенцы. Есть еще 
одна группа людей, кому просто необходима прямая разовая денежная помощь – к ближайшей годовщине Дня Победы. 
Наши ветераны Великой Отечественной уже больше не могут ждать, когда будут приняты давно обещанные поправки к 
соответствующему российскому закону, распространяющие и на них льготы ветеранам. Они просто от нас уходят. В 2001 
году их было в Латвии 50 тысяч. Сейчас уже только 17 тысяч. Пробившись к президенту Путину во время приема в Кремле в 
День согласия и примирения, я слезно попросила оказать помощь ветеранам, хотя бы по 100 долларов каждому. 

Новая миграционная политика России делает упор только на вторую часть предложенной мною формулы – на 
взаимодействие с сильными. Я считаю такой подход безнравственным. Недавно в одном из латвийских еженедельников на 
русском языке был помещен материал, подготовленный ФМС России и распространенный РИА Новости. Его заголовок 
показался мне сначала просто образцом алогизма: «ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ - НЕ ВСЕХ ПРИМЕМ». Но когда я нашла в статье 
упоминание о тех, кого не примут, то тут моя ирония сменилась гневом. Оказывается, не примут - одиноких пенсионеров! Я 
видела этих беспомощных стариков и старушек в коридорах российского посольства в Риге. Приняв решение о переезде из 
собственной квартиры в пансионат, они пришли узнать, нельзя ли сделать так, чтобы он был в России, лучше всего – в 
родном городе, чтобы кругом хоть русскую речь слышать. Я знаю, что в свое время работники посольства старались решать 
такие вопросы положительно. А теперь, значит, вы им демонстративно отказываете? 

Сегодня уже много говорилось о совести и о ее дефиците. О том, как бездумно и никчемно люди тратят громадные 
деньги, не задумываясь о тех, кому сотая или даже миллионная доля потраченного могла бы помочь сделать старость 
достойной, юность в детском доме – сносной, инвалидное кресло – мобильным. Меня из всех описаний этих безумных трат 
по-настоящему потряс один рассказ (может быть, потому, что люблю горные лыжи): для «новых русских» были недавно 
изготовлены и успешно проданы лыжи с вкраплениями бриллиантов! Но ведь снег, по которому ты скользишь и который 
налипает на лыжи – сверкает на солнце гораздо лучше! Кстати, из моего недавнего горнолыжного опыта: в начале января, в 
одном альпийском горнолыжном центре, я с удовольствием обнаружила там группы прилично себя ведущих, не сорящих 
деньгами направо и налево туристов из России и с радостью сделала вывод о становлении среднего класса. Местные 
жители тоже подтвердили мне, что «теперь русские – совсем другие, вежливые, не то, что раньше». Ну а потом случился 
«Куршавельский» скандал, который радостное настроение мое напрочь смыл. 

Такого  рода  скандалы  отбрасывают  далеко  назад  все  громадные  усилия  по  преодолению  русофобии, 
предпринимаемые политиками, дипломатами, представителями Русской православной церкви. 

Свое  важный  вклад  в  дело  развития  позитивного  имиджа  России  уже  вносят  и  могут  еще  больше  внести 
небезразличные  к  этой  проблеме  русские  люди,  постоянно  проживающие  за  пределами  России.  Взаимодействие 
Российского государства с  этими соотечественниками уже определяется другими словами с совсем другим смыслом – 
взаимовыгодное сотрудничество. Они для России – равноправные партнеры. 

Именно  такие  люди  объединились  в  Европейский  русский  альянс.  В  рамках  альянса  мы  делимся  опытом, 
оказываем  друг  другу  поддержку,  решаем  вопросы  взаимодействия  представителей  диаспоры  с  властями  своего 
государства и европейского уровня. 

При  этом  мы,  естественно,  болеем  за  Россию,  кровно  заинтересованы  в  успешном  развитии  ее  диалога  с 
Евросоюзом.  Как  известно,  когда  межгосударственные  отношения  испытывают  трудности,  может  помочь  народная 
дипломатия. О том, как нам, русским Евросоюза, развернуть такую работу, мы хотим поговорить на широком форуме с 
участием членов альянса и представителей России – дипломатов, политиков, священнослужителей, предпринимателей. 
Этот форум мы предлагаем провести в начале октября в Брюсселе. Его тема: «Русскоговорящее сообщество Европы и его 
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роль в отношениях ЕС-Россия».  Мы думаем,  что такой форум может впоследствии проводиться регулярно и по своей 
форме стать региональным отделением Всемирного Русского Народного Собора. Мы видим Европейский русский собор как 
долгосрочный  совместный  проект  Русской  Православной  Церкви  и  Европейского  Русского  Альянса  при  поддержке 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. 

На  Европейском русском соборе,  конечно  же,  не  будет  тех,  кто  демонстрирует  на  альпийском снегу  лыжи с 
алмазами. Туда мы пригласим людей, готовых помогать другим людям,  помогать России. Некоторые нас не понимают, 
называют идеалистами. Но на самом деле мы настоящие эгоисты. Потому что самое прибыльное дело – это отдавать 
другим. Как сказано в Библии, «делая добро, да не унываем; ибо в свое время пожнем, если не ослабеем».

Государство и диаспора
Русскоязычное пространство: от сохранения к расширению

30.01.2007, http://www.ferghana.ru  
Виктор Дубовицкий

 На  состоявшейся    встрече  Чрезвычайного  и  Полномочного  Посола  Российской  Федерации  в  Республике 
Таджикистан Рамазана Абдулатипова с российскими соотечественниками, проживающими в Таджикистане, посол коснулся 
вопросов  политики  Российской  Федерации в  отношении российской  диаспоры в  мире,  а  также  хода  выполнения ряда 
государственных программ, касающихся жизни и деятельности российских соотечественников в странах СНГ. В частности, 
затронув вопрос выполнения Федеральной целевой программы «Русский язык (2006- 2010 годы)» и мероприятий в рамках 
«Года русского языка в мире», он подчеркнул огромную важность ее выполнения не столько для России, сколько прежде 
всего,  для  стран  Содружества,  составляющих  как  раз  то  самое  «русскоязычное  пространство»,  где  этот  язык  должен 
сохраняться и где должно расширяться его применение. 

Для Таджикистана с его нарастающей трудовой миграцией в Россию как нельзя актуальным становится улучшение 
уровня преподавания русского языка в школах, а также послешкольная языковая подготовка взрослого населения. В то же 
время, в школах Таджикистана сегодня не хватает четырех тысяч учителей русского языка. 

Все более существенной проблемой в Таджикистане, как и в большинстве стран СНГ, становится постепенное 
сужение русской языковой среды – в итоге сужается, а подчас и полностью исчезает поле общения на русском языке. 
Одной из мер, предложенной Р.Абдулатиповым для исправления положения дел в данной области, может стать изучение 
русского языка с помощью телевидения: Сорока пятиминутные уроки для будущих трудовых мигрантов в Россию могут 
существенно помочь делу.

Коснувшись положения российских соотечественников за рубежом, Посол Российской Федерации в Республике 
Таджикистан высказал мнение,  что  политика  России  в  отношении того  или  иного  государства  должна быть  увязана  с 
положением  российской  диаспоры  в  данной  стране.  В  частности,  он  оценил,  как  чудовищные  и  недопустимые  шаги 
правительства Эстонии в ликвидации воинских захоронений периода Великой Отечественной войны.

Посол  отметил  хороший  уровень  работы  Совета  российских  соотечественников  Таджикистана  (СРСТ), 
объединяющего  в  настоящее время в  тридцати  своих  первичных организациях  около  17 тысяч  этнических  россиян.  В 
прошлом году на их поддержку было истрачено около 315 тысяч долларов США. Эти средства были израсходованы, прежде 
всего, на помощь остронуждающимся (свыше 4 тыс. человек), на лечение и отдых ветеранов ВОВ и труда (около 300 чел.), 
летний отдых детей, а также проведение мероприятий в области российской культуры и искусства: дни российского кино, 
выставки художников и т.д..

Под эгидой СРСТ в прошлом году создано Пушкинское общество, занятое активной пропагандой русского языка и 
литературы в республике. Им уже проведено несколько конкурсов чтецов и литературных вечеров, в которых участвовали 
сотни  старшеклассников  из  Душанбе  и  других  населенных  пунктов  Таджикистана.  При  Обществе,  на  базе  столичной 
средней школы №21, действует театральная студия, где школьники ставят на сцене произведения русской классики.

Вопрос  функционирования  русского  языка  в  сфере  СМИ  Таджикистана  поднял  один  из  участников  встречи, 
корреспондент газеты «Курьер Таджикистана» Владимир Фролов. Приводя примеры сужения использования русского языка 
в  стране,  он  обратил внимание  участников  встречи  на  отсутствие  русскоязычных  секций  в  Союзе  писателей  и Союзе 
журналистов Таджикистана, что, по его мнению, отражает падение интереса к языку.

* * *
Об авторе: Виктор Дубовицкий,  председатель Правления Совета российских соотечественников Таджикистана, 

эксперт ИА «Фергана.Ру».

Москва и соотечественники.
Московский Дом соотечественника

Московский Дом соотечественника, или Центр гуманитарного и делового сотрудничества 
с  соотечественниками  за  рубежом,  созданный  мэром  Юрием  Михайловичем  ЛУЖКОВЫМ,  - 
единственное  в  России  государственное  учреждение,  реализующее  программы  по  поддержке 
зарубежной  диаспоры.  Сегодня  осуществляется  вторая  программа,  принятая  правительством 
Москвы  в  2005  году.  Первая  утверждена  в  2002  году  как  среднесрочная.  А  заниматься 
соотечественниками  правительство  Москвы  начало  еще  10  лет  назад.  В  основном  это  были 
разовые  мероприятия.  По  ходу  их  выполнения  обозначились  проблемы,  которые  требовали 
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пристального внимания, изучения, комплексного решения. Соответственно пришла мысль, что надо переходить к целевой 
программе. И теперь из бюджета города Москвы на нее отдельной строкой выделяются средства. В редакцию «Москвички» 
мы пригласили Юрия Ильича КАПЛУНА, директора Московского дома соотечественника. Разговор, как сложилось у нас, 
велся  в  непринужденной  обстановке  за  чашкой  «майского»  чая.  Юрий  Ильич  подвел  некоторые  итоги  работы  с 
соотечественниками и ответил на вопросы участников «чайного стола». 

В РОЛИ ЛОКОМОТИВА 
07.02.2007, http://gosudarstvo.russkie.info/ru

Светлана Телятникова, «Москвички»
— Три  года...  Что  они  показали?  Что  устоялось?  Что  потребовало  дальнейшего  развития?  На  первом этапе 

приоритетной являлась поддержка русского языка, русской культуры и образования на русском для соотечественников, 
проживающих за рубежом, — вспоминает Юрий Ильич. — Сюда вошла программа «СТИПЕНДИЯ МЭРА МОСКВЫ» для 
русской молодежи в странах Балтии. Сегодня ее получают 227 студентов из Латвии, Эстонии и Литвы. Они обучаются и в 
вузах Латвии, и в местных филиалах российских вузов. Среди выпускников есть депутаты парламентов, например, Юрий 
Соколовский, участник движения «За права человека в Латвии".  В Литве бывшие наши стипендиаты стали депутатами 
Горсовета.  В  Эстонии  образовался  костяк  выпускников  —  бизнесмены,  работники  юридических  служб.  Сейчас 
предполагается  распространение  этой  программы  на  другие  страны  ближнего  зарубежья,  в  частности,  на  Молдавию, 
Армению и Азербайджан, Здесь, хотя публично не говорится о закрытии образования на русском языке, он выдавливается 
бесшумно,  как  зубная  паста  из  тюбика.  Следующая  программа  —  подготовка  учителей  русского  языка  в  вузах 
Правительства Москвы. 106 студентов из всех стран постсоветского пространства обучаются по специальности «Русский 
язык и литература". В этом году состоится первый выпуск, юноши и девушки вернутся в свои страны, станут учителями и 
методистами.  Конечно,  выпускников  не  так  много.  Москва  не  может  разрешить  все  вопросы  30  миллионов  русских, 
оставшихся за  пределами исторической  родины.  Но вот  что важно:  федеральные власти  повернулись лицом к  нашей 
программе. В сентябре прошлого года премьер-министр Михаил ФРАДКОВ утвердил федеральную программу поддержки 
соотечественников.  Она  была  написана  на  основе  московской.  Получается,  Москва  выступила  тут  локомотивом.  На 
Конгрессе соотечественников в Санкт-Петербурге президент Владимир ПУТИН также отметил важность системы в работе с 
зарубежной диаспорой. 

ВОПРОС: У нас в Москве действует еще программа «Московский аттестат», поддержанная мэром Лужковым. Что 
она собой представляет? 

— Юноши и девушки, живя в своих странах, обучаются дистанционным путем на базе Образовательного центра в 
Царицыне. Затем они приезжают в Москву и сдают 5 экзаменов для получения российского аттестата, который открывает 
им двери в российские вузы. В 2003 году у нас было всего 7 учащихся. В прошлом году в Белом зале мэрии Людмила 
ШВЕЦОВА, первый заместитель мэра Москвы, вручила аттестаты 228 выпускникам. Сегодня поступило более 35 ТЫСЯЧ 
заявлений от желающих у нас учиться. Естественно, нельзя объять необъятное. Зато нашу программу начал осваивать 
Татарстан,  поскольку она позволяет,  не нарушая законодательства стран проживания учащихся,  давать им российское 
образование. Школьник занимается в своей школе и параллельно — по нашей программе. Более 80% учащихся поступили 
в  вузы  Москвы  — МГУ,  Плехановский  институт,  Государственный  университет  сервиса  и  другие.  Посещение  портала 
Образовательного центра в Царицыне составляет более 300 тысяч человек. Как стало известно, его активно посещают дети 
наших дипломатов и стран СНГ, проживающие за границей. Помимо подготовки учителей, на базе Центра Мейерхольда мы 
готовим режиссеров для русских театров, сохранившихся за рубежом. Это была инициатива Людмилы Ивановны Швецовой, 
родившаяся у нее после поездки в одну из бывших союзных республик. Проект дорогостоящий, обучение одного человека 
обходится примерно в шесть тысяч долларов в год. Но он себя оправдывает: будет режиссер — будет театр. На базе 
студии Олега  ТАБАКОВА нынче  обучается 25 человек.  На  постсоветском пространстве  сохранилось  40 театров,  и  мы 
помогаем, не только готовя режиссерские кадры, но и приобретая аппаратуру, костюмы. То есть формы поддержки самые 
разнообразные. 

САМАЯ КРУПНАЯ ДИАСПОРА В МИРЕ 
По  статистике,  российская  диаспора  насчитывает  30—35  миллионов  человек.  Впервые  она  оказалась  самой 

крупной  в  мире.  Долгое  время  у  нас  не  было  консолидирующего  органа.  Наконец  17  стран  —  участников  Конгресса 
соотечественников 2001 года обратились к Юрию Михайловичу с просьбой о создании Международного совета российских 
соотечественников (МСРС). В результате было избрано правление во главе с графом Петром ШЕРЕМЕТЕВЫМ. СЕЙЧАС В 
МСРС ВХОДИТ 46 СТРАН. И мы ежегодно вручаем премию правительства Москвы и МСРС «Соотечественник года». Среди 
номинантов премии — яркие личности, известные в мире люди. Это Наум Коржавин, Дмитрий Хворостовский, Константин 
Цзю. Мы также поддержали создание Международной ассоциации молодежных организаций российских соотечественников, 
которая  включает  в  себя  50  стран.  Со  всеми  у  нас  тесные  контакты.  Особо  хочу  ответить,  что  там  везде  молодежь 
инициативная и интересная. Тому способствуют существующие в ряде стран Дома Москвы и действующие как культурные 
центры.  В Риге,  например,  или в Софии.  Скоро состоится открытие Домов Москвы в  Ереване,  Вильнюсе и Бишкеке... 
Поддержка ветеранов войны — особо значимое направление нашей работы. Это и сугубо материальная помощь, и лечение 
их в лучших наших больницах и чисто человеческое общение. Из других контактов москвичей с соотечественниками назову 
приезды к нам детей из Абхазии, Нагорного Карабаха, Приднестровья, Южной Осетии. Проведение олимпиад, конкурсов, 
например, «Говорим по-русски». Дети пишут замечательные сочинения и стихи о России. Среди них те, кто и не видел ее 
никогда, но в душе считают ее своей родиной и хотят говорить по-русски. 

КОНКРЕТНО. ПО СУЩЕСТВУ 
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ВОПРОС: Юрий Ильич, используете ли вы опыт других стран в работе с соотечественниками? — В 2004 году мы 
выпустили  книгу  «Международный  опыт  поддержки  соотечественников»,  где  описали  работу  Всемирного  еврейского  . 
конгресса. Скоро выйдет, второе расширенное издание книги с учетом опыта подобных организаций стран """ Евросоюза. 
Неожиданно мы столкнулись с такой проблемой, как синдром вождизма. В Болгарии, например, имеются шесть организаций 
соотечественников. Мы их уговаривали объединиться, создать координационный совет. Пока ничего не получается: каждый 
из лидеров мнит себя главным. То же самое на Украине. Зато Всемирный еврейский конгресс имеет четкую вертикаль 
власти, которая, впрочем, не отрицает автономию. 

ВОПРОС: Расскажите, пожалуйста, о конкурсе среди учителей русского языка зарубежных стран «Язык мой — 
друг мой». 

—  Этот  конкурс  проходит  регулярно  в  странах  постсоветского  пространства.  Сочинения  пишут  учителя. 
Информационную  поддержку  оказывают  отечественные  СМИ—  «Российская  газета»,  «Труд».  В  конкурсе  участвуют 
необязательно русские учителя. В прошлом году наград удостоились две учительницы-узбечки, живущие в отдаленных 
районах Узбекистана. Когда-то они учились в Московском педагогическом институте. Их сочинения были посвящены России 
и  ее  роли в  их судьбах.  Помимо грамот,  они  получили премии по 6  тыс.  рублей.  Это  приличные деньги,  притом,  что 
тамошняя учительская зарплата— 10—15долларов. 

ВОПРОС: Немало русских женщин, вышедших замуж за африканцев, стремятся поддерживать связь с Россией, 
Вы налаживаете какие-то с ними контакты? 

— Соглашусь, что у африкано-азиатских соотечественников — женское лицо. В некоторых странах их 2, где-то 3 
тысячи.  В  чем состоит  наша  им помощь?  Посылаем  учебники,  журналы,  компьютеры...  В  прошлом году  их  получили 
женские  организации  Мали,  Алжира,  Марокко,  ЮАР,  Гвинеи.  Некоторые  представители  приезжали  на  Конгресс 
соотечественников, и мы им полностью оплатили дорогу. 

ВОПРОС:  Ваше  отношение  к  намерению  эстонского  правительства  снести  памятник  советским  воинам  в 
Таллинне? 

— Я был в Таллинне в год 60-летия Победы, российская делегация возлагала цветы и венки на могилу погибшим 
воинам-освободителям.  Нельзя  забывать,  что  именно  советские  солдаты  спасли  Таллинн  от  разрушения.  Была  дана 
команда  не  применять  тяжелую технику,  действовала  только  пехота  и несла,  естественно,  огромные потери.  Нынче  к 
власти  в  Эстонии  пришли  националистически  настроенные  политики.  Уж  очень  явно  бросается  в  глаза  их  желание 
выслужиться перед Западом. Если бы наши соотечественники, составляющие более «I» 40% местного населения, имели 
право голоса, подобная ситуация никогда бы не сложилась в этой прибалтийской республике. 

ВОПРОС:  Москва  активно  настроена  на  помощь  соотечественникам.  А  есть  ли  соотечественники,  которые 
участвуют в благотворительных программах России? 

—  В  нашей  программе  есть  пункт:  «От  поддержки  к  сотрудничеству».  Означает  это  вот  что.  Когда  мы 
поддерживаем фирму соотечественника, производящую определенную продукцию, она может ее поставлять в Москву или 
быть проводником наших товаров в своей стране. Так, мы решили производить косметические диски для женщин и у себя с 
помощью соотечественников из 4 стран строим предприятие. Подсчитано, что себестоимость этих самых дисков, которые 
начнем  производить,  обойдется  гораздо  дешевле,  нежели  закупка.  Предприятие  будет  небольшим  —  всего  20—25 
москвичей получат работу, но в дальнейшем предполагается его расширять. Такой опыт экономического сотрудничества 
есть у соотечественников других стран, мы делаем только первые шаги. 

ВОПРОС: С января этого года начала действовать программа переселения соотечественников из  Казахстана. 
Ожидается ли, что русскоязычное население действительно поедет в Россию? 

— Москва в этой программе не участвует. Но вопрос очень непростой. После 91-го года более 8,5 миллионов 
человек из стран СНГ и Балтии переехали в Россию. Они переезжали самостоятельно, используя родственные и дружеские 
связи. Если говорить конкретно о Казахстане, то сегодня там средняя зарплата выше, чем в России. Да, там присутствуют 
элементы  дискриминации  русских:  их  гораздо  меньше  в  сферах  государственной  власти  по  сравнению  с  советским 
периодом.  Вместе  с  тем,  русский  язык  остается официальным языком.  Я  не  думаю,  что  оттуда  будет  большой поток 
переселенцев. В Казахстане русские люди живут в городах, а в России им предлагается сельская местность: 9 регионов в 
Сибири и 3 в европейской части. И все-таки, наверное, хорошо, что эта программа принята: у людей появился выбор. 

ВОПРОС: Кого все-таки Москва считает соотечественниками? Русских по национальности, русскоязычных граждан 
или тех, чья душа настроена на Россию. 

— Разработчики первого закона два года на этом спотыкались и продолжают путаться. По-моему, к ним относятся 
русские люди, граждане России, живущие за границей и коренные выходцы из России. Хотя однозначного ответа тут нет. 

ВОПРОС: Приходится слышать, мол, в России люди сами живут бедно, а правительство Москвы раскошеливается 
на соотечественников за рубежом... 

— Москва издревле была собирательницей земель русских. Самой судьбой ей предначертано подвижничество. 
Нынче  она  старается  объединить  русский  мир.  А  как  иначе?  По  скольким человеческим судьбам  катком прокатились 
Великая  Отечественная  война,  распад  Союза...  Вспомним,  к  примеру,  сколько  москвичей  по  окончании  вузов  по 
распределению оказались в Среднеазиатских республиках.  А каково россиянам, которых едва терпят пресмыкающиеся 
перед  Западом  прибалты?  Как  же  не  постараться  помочь,  не  поддержать  тех,  кто  не  по  своей  вине  оказался  вне 
исторической родины? «Не зря меня назвали москвичом...» 
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Межнациональные отношения
Некоторые аспекты гармонизации межэтнических отношений в Казахстане
  Из  выступления  на  научно-практической  конференции  «Казахстанская  модель  межэтнического  согласия: 

состояние и перспективы». - Алматы,  26 февраля 2007 г. 
01.03. 2007, http://www.analitika.org

И.Козыбаев 
С учетом широкого круга поднимаемых вопросов на настоящей конференции, основное внимание в выступлении 

сосредоточено  на  трех  аспектах  гармонизации  межэтнических  отношений  в  Республике  Казахстан.  Во-первых,  это 
проблемы кадровой политики, отражения фактора полиэтничности государства в кадровом потенциале страны, развития 
человеческого капитала.

В  последние  годы  в  Казахстане,  так  и  за  его  пределами,  все  чаще  поднимается  вопрос  о  национальном 
дисбалансе во власти. Так, по мнению российского политолога А.Куртова, «несмотря на то, что и сегодня в республике 
проживает 130 национальностей, большинство этносов находится на периферии государственно-политической жизни. Все 
национальности, кроме казахов, явно отчуждены от экономических, политических и идеологических ресурсов власти. Это 
отчуждение за последние годы стало следствием этнократической доминанты в государственном строительстве» .

Кроме того, как показал опыт «оранжевых революций» на постсоветском пространстве, неадекватная кадровая 
политика является одним из значимых факторов для возникновения нестабильности.

Таким образом, злободневность данной проблемы бесспорна.
Как  известно,  конституционное  поле  Республики  Казахстан  состоит  из  положений  о  недопустимости 

дискриминации граждан по мотивам происхождения, социального, должностного и имущественного положения, пола, расы, 
национальности, языка, отношения к религии, убеждений, места жительства или по любым иным обстоятельствам (статья 
14);  о праве каждого на свободу труда, свободный выбор рода деятельности и профессии (статья 24);  о равном праве 
граждан Республики Казахстан на доступ к государственной службе (статья 33). 

В  советский  период  кадровая  политика  КПСС  практически  во  всех  сферах  жизни  учитывала  аспект 
представительства этносов. С достижением независимости в Казахстане неуклонно возрастает доля казахов в органах 
управления, что вполне закономерно.

Вместе с  тем,  кадровая составляющая государственной машины (как  действующего состава,  так  и  «скамейки 
запасных»)  нуждается  в  определенном  регулировании,  чтобы  преобладающая  мононациональность  не  порождала  у 
представителей других этносов чувств обиды и несправедливости.  К  примеру,  в настоящее время на государственной 
службе работают представители 64 из 130 проживающих в республике национальностей .

На наш взгляд,  устранение межэтнических перекосов в  кадровой политике необходимо осуществлять,  прежде 
всего, в районах компактного проживания этнических групп (представительство в местных маслихатах, администрациях, 
организациях социального блока).  Следует шире практиковать выдвижение представителей этнических групп,  свободно 
владеющих государственным языком, на руководящие должности в системе государственной службы.

Проблема национального представительства должна также учитываться при формировании кадрового резерва, в 
деятельности политических партий (особенно их руководящего звена), при предоставлении мест для обучения в высших 
учебных заведениях  в  рамках государственного заказа,  в системах переподготовки и повышения квалификации,  мерах 
морального поощрения (государственные награды и пр.).

Настала пора передать некоторые кадровые полномочия из Центра в регионы, одновременно сохраняя за Астаной 
властную вертикаль. В таком случае решающая роль при назначении глав областей, акимов Астаны и Алматы останется в 
руках Президента, зато возрастет значение местных элит при формировании исполнительных органов областного уровня.

Одновременно  для  борьбы с  клановым  протекционизмом  экспертами  высказывается  идея  создать,  по  опыту 
развитых демократических стран,  Службу равных возможностей под патронажем Главы государства и контролируемую 
Парламентом.  Полагаем,  что это в  определенной мере исключит дискриминацию по этническому или родоплеменному 
принципам.

Разумеется,  что  подобные  новации  в  кадровой  политике  заслуживают  подобающего  освещения  в  средствах 
массовой информации, в пропагандистской работе. При этом не следует упускать из виду и разъяснительную работу с 
представителями  коренного  населения,  которое  первоначально  может  болезненно  реагировать  на  практику 
инонационального благоприятствования в карьере.

Теперь, что касается усиления роли Ассамблеи народов Казахстана (АНК) и выделения определенной квоты мест 
для ее представителей в Мажилисе и Сенате Парламента РК, о чем было заявлено Главой государства на XII сессии АНК и 
VI заседании Государственной комиссии по разработке и конкретизации программы демократических реформ.

Разумеется,  никто не отрицает необходимости этих шагов.  Однако,  принцип квотирования мест  в  парламенте 
унитарного государства по национальному принципу вызывает сомнения по целому ряду причин, прежде всего, правового 
характера.  Далее,  закономерно  возникает  каскад  вопросов:  следует  ли  тогда  придерживаться  критерия  национально-
пропорционального представительства этносов, какова будет процедура ротации внутри данной,  отнюдь не безмерной, 
квоты? Где гарантии,  что  парламентарий,  «избранно-назначенный» по  квоте,  будет защищать  интересы национальных 
меньшинств? Можно прогнозировать и другие противоречия, рожденные в ходе распределения квоты среди национально-
культурных центров. К сожалению, известные нам прецеденты национального квотирования в парламентах Ливана и Кипра 
не дали обнадеживающих результатов.
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Тем не менее,  градус ожиданий национальных меньшинств Казахстана довольно высок и посему необходимо 
выработать механизм реализации данных намерений.

Нам представляется,  что  к  проблеме  следует  подходить  комплексно.  В  любом случае,  самовыдвиженцами  и 
кандидатами по партийным спискам могут и будут представители разных национальностей.  В данном случае успех на 
выборах  зависит  от  совокупности  факторов,  в  том  числе  ресурсов  политических  партий,  НПО,  диаспор,  личностного 
потенциала  самого  кандидата  в  депутаты.  Не  секрет,  что  избирательными  штабами  тщательно  анализируется  и 
учитывается национальный состав выборщиков в избирательных округах, и, как следствие, выдвигается компромиссная и 
наиболее  проходная фигура  определенной  национальности.  Очевидно,  представители национальных меньшинств  и  их 
соответствующие  общественные  и  иные  структуры должны более  последовательно  бороться  за  свои  права  в  рамках 
политических  партий  и движений,  выгодно  позиционировать себя в  диалоге с  партийными функционерами и  «третьим 
сектором», добиваясь включения в партийные списки или поддержки самовидвиженцев.

Как  следует  из  вышесказанного,  обществу  не  нужна  пресловутая  разнарядка,  просто  статисты  в  рамках 
национальных  квот.  На  первом  месте  стоят  деловые,  моральные  и  профессиональные  качества,  толерантность 
выдвиженцев.  В  данном  контексте  можно  только  приветствовать  продолжение  нынешней  практики  обеспечения 
национального представительства в Сенате Парламента РК, куда по действующей Конституции, Президент имеет право 
назначать  семь  сенаторов.  Как  известно,  ранее  Н.Назарбаев  выбирал их  с  учетом рекомендаций  Ассамблеи народов 
Казахстана.

Если  исходить  из  посыла  об  усилении  роли  АНК  и  представительства  национальных  меньшинств  в  высшем 
законодательном  органе  страны,  логичным  видится  учреждение  официального  представительства  Ассамблеи  народов 
Казахстана  (своеобразного  лобби)  в  Парламенте  по  аналогии  с  представительствами  Президента  и  Правительства. 
Подобная мера, на наш взгляд, позволила бы системно решать специфические запросы национальных меньшинств на 
регулярной основе в Парламенте и во взаимодействии с государственными органами управления республики. В случае 
одобрения  данной  схемы,  конфигурация  полноценного  представительства  АНК  в  Парламенте,  принципы  его 
комплектования и подотчетности, обратной связи и организации экспертно-аналитической работы в Ассамблее народов 
Казахстана, становятся сугубо техническими моментами.

Другую  грань  проблемы  вскрыли  публичные  выступления  в  2006  году  в  Актау  и  Атырау.  Они  показали 
конфликтогенез, связанный с игнорированием выдвижения местных уроженцев в региональные органы управления, что 
характерно  практически  повсеместно.  Другой  красноречивый  пример  дала  кампания  по  экспериментальным  выборам 
акимов  осенью  2006  года,  когда  жители  Кзылкогинского  района  Атырауской  области  мотивировали  свой  выбор 
действующего руководителя, в первую очередь, тем, что «он родом из здешних мест и всегда на виду людей».

Заслуживает  быть  упомянутой  и  порочная  практика  формирования  «персональных  команд»  первых 
руководителей, которые «кочуют» вслед за своим патроном по регионам и ведомствам. Как показывает анализ, подобные 
команды формируются, в основном, по субъективным признакам и свидетельствуют о приверженности такого руководителя 
фаворитизму.  Представляется,  что  командный  метод  оправдан  только  в  исключительных  случаях,  когда  возникает 
необходимость в «кризисном менеджменте».

Во-вторых,  это  проблема  трудовой  миграции,  где  этническую  окраску  может  вызвать  свобода  перемещения 
рабочей силы, отсутствие равного отношения к работникам, что касается работы, заработной платы и иных условий труда.

Сейчас  трудовая  миграция  в  страну  представлена  в  основном  неквалифицированными  и 
малоквалифицированными рабочими,  составив в 2006 году 1850 тысяч человек,  зарегистрированных легально.  Однако 
после  изменения  миграционных  правил  РФ  с  начала  2007  года,  следует  ожидать  возрастания  трудовой  миграции  и 
высококвалифицированных  кадров  уже  из  Российской  Федерации.  Волны  миграции  гастарбайтеров  могут  нарушить 
этнокультурное равновесие в регионах Казахстана с высоким уровнем незанятого населения.

Приходится  констатировать,  что  вопросы незаконной  миграции  нередко  переводятся  населением в  плоскость 
межнациональных  отношений,  хотя  в  действительности  причина  в  коррумпированности  и  недостаточной  борьбе 
отечественных  правоохранительных  органов  с  криминальными  группировками,  специализирующимися  на  переправке 
нелегальных мигрантов. В частности, как неспособность государства пресечь нелегальную миграцию, можно расценивать 
либерализацию миграционной политики, сведенной к «легализации нелегалов».

На нелегальных (и легальных) мигрантов распространяются стереотипы массового сознания, в основе которых 
боязнь конкуренции на рынке труда на этническом уровне (более высокая или низкая квалификация работников, опыт и 
традиции рыночных отношений, предприимчивость как национальная черта); опасения больших волн трудовой миграции; 
такой  элемент  психологии,  как  зависть  и  др.  У  местных  работников  нередко  возникает  чувство  неполноценности  и 
недовольства дискриминацией на рынке труда, которое оформляется в требование социальной справедливости.

Так,  например,  ежегодно  Казахстан  разрешает  завоз  около  70  тысяч  иностранных  работников.  К  сожалению, 
приходится признать, что некоторая часть подобных мигрантов не обладает более высокой квалификацией, чем местное 
население. В то же время их заработная плата в разы выше оплаты труда казахстанского работника той же квалификации. 
О  существовании  межэтнической  напряженности  в  трудовых  коллективах  иностранных  компаний  говорят  недавние 
инциденты в «Актобемунайгазе» (открытое письмо Союза демократических сил Актюбинской области «Мы объявляем войну 
китайцам!»),  на  Карачаганаке,  в  подразделениях  «Тенгизшевройла».  Разумеется,  в  данном  случае  причины 
межнациональных  противоречий  носят  комплексный  характер:  экономический  (низкий  уровень  жизни  и  неразвитость 
социальной  инфраструктуры,  несбалансированность  структуры  рабочих  мест  и  рабочей  силы,  высокая  безработица), 
надстроечный  (неэффективность  государственных  структур  в  регулировании  межнациональных  процессов), 
идеологический. Имеют место и факты неуважения иностранных работников к языку, обычаям и традициям казахского 
народа, недружественные высказывания в адрес представителей титульной нации.
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На  наш  взгляд,  подобные  инциденты  кардинально  разрешаются  после  внесения  изменений  и  дополнений  в 
некоторые законодательные акты РК по  вопросам недропользования  и  проведения  нефтяных  операций  в  республике, 
вступивших в действие с 16 января 2007 года. В соответствии с ними, законодательно вводятся нормы, обязывающие 
подрядчиков обеспечивать равные условия труда и равную оплату труда для казахстанского и иностранного персонала, а 
также  позволяющие  уполномоченному  органу  вести  мониторинг  исполнения  контрактных  обязательств 
недропользователями  в  части  привлечения  казахстанских  кадров  по  созданию  им  условий  на  не  дискриминационной 
основе.

Вместе  с  тем,  считаем  целесообразным  распространить  эти  законодательные  нормы  и  на  другие  отрасли 
экономики.

В целом же, политика работодателей должна исходить из приоритета обеспечения широкой занятости местного 
населения, максимально сохраняя для него возможные вакансии, параллельно занимаясь подготовкой квалифицированных 
кадров из числа казахстанцев.

В-третьих, это вопросы научно-методического обеспечения межэтнических отношений.
Ранее  учеными  и  практиками  неоднократно  подчеркивалась  необходимость  создания  научно-аналитической 

структуры при Ассамблее народов Казахстана, включая Центр по исследованию межэтнических отношений.
Наконец, усилиями нового руководителя Министерства культуры и информации Е.Ертысбаева 29 декабря 2006 

года принято постановление Правительства №1313, в соответствии с которым создается Республиканское государственное 
предприятие  на  праве  хозяйственного  ведения  «Дом  Дружбы  –  Центр  по  исследованию  проблем  межэтнических 
отношений» под эгидой упомянутого ведомства .

По видению Министерства культуры и информации, новый Центр призван усилить аналитическую и общественно-
политическую  работу  Ассамблеи  народов  Казахстана  и  будет  работать  под  ее  руководством.  В  настоящее  время  не 
представляется  возможным  судить,  как  будет  развиваться  этот  Центр,  не  окажутся  ли  научные  исследования 
второстепенными  на  фоне  коммерциализации.  Однако,  судя  по  утвержденной  Правительством  Программе 
совершенствования  казахстанской  модели  межэтнического  и  межконфессионального  согласия  на  2006-2008  годы, 
деятельность Центра будет преимущественно сосредоточена вокруг следующего круга задач:

*  проведение  научных  исследований,  направленных  на  изучение  ситуации  в  сфере  межэтнических  и 
межконфессиональных отношений и выработка практических рекомендаций по противодействию различным проявлениям 
экстремизма, формированию толерантного поведения у различных социальных групп;

*  разработка  методов мониторинга,  диагностики и экспертизы уровня  социальной  напряженности в  обществе, 
оценки рисков и возможных последствий социальных конфликтов;

* разработка механизмов нейтрализации деструктивных настроений в массовом сознании;
*  обеспечение  пополнения  информационной  базы  данных  о  национально-культурных  и  религиозных 

объединениях, действующих на территории республики .
Иной  ракурс  проблемы  видится  в  свете  задачи  по  переводу  казахского  языка  из  состояния  «де-юре» 

государственного  в  «де-факто».  Кроме  того,  возможная  реформа  письменности  будирует  вопрос  о  создании 
самостоятельного Института казахского языка.

Не  потеряла  своей  актуальности  идея  профессора  М.Сужикова  об  организации  Института  родных  языков  с 
факультетами казахского языка и перевода, русского языка и перевода, языков национальных групп и перевода . Помимо 
учителей  для  школ  и  преподавателей  для  вузов,  данное  высшее  учебное  заведение  готовило  бы  переводчиков-
синхронистов, широкопрофильных специалистов по немецкому, корейскому, дунганскому, уйгурскому, курдскому и другим 
языкам, национальной истории, литературе и искусству.

Контингент студентов, профессорско-преподавательский состав и материальная база Института родных языков 
вполне  могут  быть  образованы  за  счет  концентрации  необходимых  сил  и  средств,  распыленных  по  различным 
национальным  группам  и  отделениям  ряда  вузов  Казахстана.  Также  логичным  было  бы  создание  при  Институте 
социолингвистической лаборатории по изучению сфер функционирования и потребностей развития языков народов РК.

Охарактеризованную выше группу  научных и  образовательных подразделений  в  масштабе  республики  можно 
рассматривать  как  минимальную,  но  самодостаточную  систему,  генерирующую  научно-методическое  обеспечение 
межэтнических отношений в Казахстане.

Русский язык. Образование. Культура.
О мероприятиях в рамках Года русского языка за рубежом

07.03.2007, http: www.mid.ru
21  февраля  в  странах  мира  прошло  празднование  Международного  дня  родного  языка, 

инициированного  ЮНЕСКО.  В  России  празднование  этого  Дня  совпадает  с  проведением  Года 
русского языка. 

К  настоящему  времени  мероприятия,  посвященные  Году  русского  языка,  прошли  в  30 
государствах,  в  том  числе  Бельгии,  Польше,  Франции,  Индии,  США,  Марокко,  Таджикистане, 
Узбекистане.  В  них  приняли  участие  русисты  зарубежных  стран,  представители  обществ  дружбы 
народов,  русских  православных  общин,  общественно-политических  и  деловых  кругов,  культурных 
центров  других  государств,  а  также  видные  деятели  культуры  и  науки  России,  руководители 

российских посольств и Росзарубежцентра при МИД России. 
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На Кубе стартовал Год русского языка
В Республике Куба – стране, где тысячи людей изучали русский язык в школе, техникуме или вузе и в разной 

степени  владеют  им,  намечен  к  проведению  ряд  мероприятий,  посвященных  Году  русского  языка.  Одно  из  них  уже 
состоялось в конце февраля с.г. в г. Матансас – центре одноименной провинции острова. В городском музее Матансаса 
читающей публике была представлена книга «Три произведения А.С.Пушкина», выпущенная местным издательством при 
организационной и финансовой поддержке Посольства России на Кубе. 

На вечере звучала музыка П.И.Чайковского из оперы «Евгений Онегин» в исполнении профессионального трио, а 
слушатели курсов русского языка читали по-русски и по-испански стихи «солнца русской поэзии». 

В прошедшей по общему мнению с большим успехом презентации приняли участие деятели науки и культуры, 
представители местных властей, общественности и учащейся молодежи провинции Матансас. 

Мероприятия в Варне (Болгария) в рамках Года русского языка
Общество дружбы с народами России и стран СНГ совместно с литературным клубом «Зеленая лампа» г.Варны 

провели в рамках Года русского языка вечер, посвященный творчеству А.С.Пушкина. Вечер состоялся в Фестивальном и 
конгрессном центре. 

Учащиеся  варненской  общеобразовательной  средней  языковой  школы  им.  А.С.Пушкина  представили  свои 
художественные  работы  по  мотивам  произведений  великого  русского  поэта.  Солисты  Варненской  оперы  исполнили 
романсы на его стихи. 

Под руководством литературного критика,  драматурга и писателя С.Папазовой  силами учащихся школ города 
было  подготовлено  театрализованное  представление  по  произведениям  А.С.Пушкина,  вызвавшее  горячий  прием 
участников вечера.

О начале Года русского языка в Албании
17 февраля с.г. в г. Корча состоялось открытие Года русского языка в Албании. 
Посол России в Албании А.Л.Прищепов передал в дар Центральной городской библиотеке г. Корчи подборку из 

более чем 30 томов произведений русской классической литературы. 
Церемония вручения книг транслировалась по местному телевидению и неоднократно повторялась в выпусках 

новостей. 
Мероприятия, связанные с Годом русского языка в Албании, будут продолжены в Тиране и других городах страны. 

Мероприятия Года русского языка в Испании
21-22 февраля с.г. на филологическом факультете Университета Аликанте при содействии Посольства Российской 

Федерации и Представительства Росзарубежцентра в Испании осуществлена информационно-культурная программа по 
случаю провозглашенного ЮНЕСКО Международного дня родного языка. 

Изучающие русский язык  испанские студенты,  преподаватели-русисты получили возможность познакомиться с 
созданным по заказу Росзарубежцентра документальным фильмом «Русский язык – первый язык общения в космосе». 
Кинопоказу  предшествовало  сообщение  о  значении  русского  языка  в  современном  мире,  с  которым  выступил 
представитель Росзарубежцентра в Испании А.А.Батраков. 

Большим интересом пользовалась развернутая в фойе здания филологического факультета фотовыставка РИА 
«Новости», посвященная тридцатилетию восстановления дипломатических отношений с Испанией. 

В завершение программы в дар вузу передан комплект книг и учебных пособий по русскому языку. 
С руководством Университета Аликанте, где ныне обучается около 30 тыс. студентов, достигнуто соглашение о 

продолжении сотрудничества в области преподавания русского языка, намечены совместные мероприятия культурного, 
образовательного и информационного характера.

Об открытии Года русского языка в Республике Конго 
В  Российском  центре  науки  и  культуры  в  Браззавиле  состоялась  торжественная  церемония  открытия  Года 

русского  языка  в  Республике  Конго,  во  время  которой  конголезской  стороне  было  передано  более  200  экземпляров 
учебников по русскому языку и страноведческих монографий. 

На  церемонии  присутствовали  представители  конголезских  властей,  общественных  организаций  и  средств 
массовой информации.  Специальный советник Президента по политическим вопросам К.Э.Ндала,  а  также заместитель 
Министра  начального  и  среднего  образования  П.Онгока  от  имени  Правительства  Республики  Конго  поблагодарили 
российскую сторону за предоставленные материалы и выразили уверенность в том, что проведение Года русского языка 
будет способствовать дальнейшему укреплению российско-конголезских связей в области культуры.

До конца 2007 года планируется провести 839 мероприятий в 65 странах мира, в том числе 203 - в странах СНГ и 
Балтии, 266 - в Европе, 220 - в Азии, 98 - в Африке, 52 - на американском континенте. Наиболее крупными из них станут  
Неделя  русского  языка  и  российского  образования  в  Казахстане,  Международная  конференция  «Русский  язык  в 
современном мире» в Армении, Фестиваль русского языка и литературы «Пушкинские дни в Австрии», участие России в 
юбилейной XX Международной выставке языков и культур «Эксполингва» в Берлине, Международный фестиваль русской 
поэзии  и  прозы  для  стран  Центральной  и  Восточной  Европы в  Словакии,  международный  конкурс  сочинений-эссе  на 
русском языке для изучающих русский язык как иностранный и неродной в 63 странах мира на одну из трех тем: «Русский 
язык - первый язык общения в космосе», «Россия, ее язык и культура в моей жизни», «Мой любимый русский писатель». 
Победители конкурса будут приглашены в Москву в ноябре 2007 года для подведения его итогов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Перспективы русского языка в Киргизии.
Выступление  руководителя  «Православного  благотворительного  Владимирского  общества»  Станислава 

Епифанцева  на  научно-практической   конференции   «Российские  соотечественники  в  Киргизии:  проблемы  и  
перспективы», 15-18 февраля 2007года

Станислав  Епифанцев 
Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
На  мой  взгляд,  тема  нашей  конференции  является  чрезвычайно  важной  и 

одновременно чрезвычайно чувствительной темой на всем постсоветском пространстве.
Аксиомой, не требующей доказательств, является тот  факт, что русский язык это 

один  из  пяти  мировых  языков,  признанных  ООН.  Язык,  с  которым  вошли  в  мировую 
цивилизацию Россия, русский народ, русская культура. И значимость этого факта неоспорима.

В  глобальном  мире  21  века  актуальнейшим  вопросом  стал  для  русских  людей 
вопрос  идентичности нации, а стержнем этой проблемы, несомненно, является русский язык. 

Особенно актуальной проблема русского языка  является для русской  - российской диаспоры, которая не много не мало 
составляет около 50-ти миллионов человек. Актуальность и особенность этого вопроса для диаспоры заключается в том, 
что русский язык является для нас естественной средой обитания, если хотите, как воздух для птицы. Исчезнет язык – 
исчезнем и мы, как русские.

Именно  поэтому  можно  только  приветствовать  усилия  России  в  лице  Посольства  РФ,  направленные  на 
укрепление позиций русского языка.

Проблемы русского языка в Киргизии и в целом в регионе ЦА многосложны,  многослойны и многоплановы и, 
конечно, в значительной  мере определяются политикой и интересами России в регионе.  По прошествии 15 лет со времени 
распада Союза можно сказать, что наступил новый этап осмысления и нашего прошлого, и нашего настоящего. В частности 
показательно, что, несмотря на бурный политический год и серьезные социальные всплески нашему руководству хватило 
взвешенности и мудрости сохранить в стабильности межнациональные отношения. Радует то,  что у нас  в республике 
сохранен статус русского языка. Радует также и то, что, как показал II Всемирный конгресс соотечественников, высшее 
руководство России повернулось лицом к своей диаспоре. Впервые в истории существования России, от времен петровских 
как минимум, взаимоотношения диаспоры и России стали одним из основных  приоритетов государственной политики. И 
сегодняшняя наша встреча есть наглядная иллюстрация такого положения вещей.

Было бы, впрочем, большой наивностью с нашей стороны думать, что теперь все проблемы русского языка сами 
собой сойдут на нет. Если мы хотим добиться позитивного перелома – то мы должны рука об руку с Россией упорно и 
последовательно работать над общей задачей, добиваясь при этом поддержки и со стороны руководства Киргизии и со 
стороны  титульного  населения  в  целом.  Тем  более  что  в  современном  Киргизстане  у  большей  части  общества 
складывается отношение позитивного конструктива по отношению к России и к русскому языку.

При этом, первое, что нужно принять во внимание – представители русской диаспоры в республике, несмотря на 
социальное  расслоение,   разношерстность,  раздробленность,  оторванность  от  политической  жизни,   являются 
одновременно  гражданами  и  патриотами  своей  Родины  Киргизстана  и  пока  еще  остаются  последовательными 
сторонниками и возможными лоббистами сотрудничества Киргизии с Россией. Поэтому политика России должна учитывать 
такого своего союзника, и соответствующие организации, ответственные за это сотрудничество должны понять волнующие 
диаспору  проблемы  и  помогать  решать  их.  В  первую  очередь  это  вопрос  русского  языка,  доступности  российского 
образования, доступности российского информационного пространства и т.д.

Рассуждая о перспективах русского языка в Киргизии можно разделить проблему на две составляющие: значение 
языка для русскоязычной диаспоры и значение русского языка для страны в целом. Хотя я не берусь провести эту границу.

В киргизском обществе сегодня наблюдается устойчивая тенденция востребованности русского языка, причем в 
самых разных слоях общества. И эта востребованность идет не от любви к русским и к России, а чисто из прагматических 
соображений, т.е. исходя из реалий рыночных отношений. Пожалуй, для всех на сегодня это наилучший расклад. Грешно 
было бы для России не заметить этих позитивных тенденций.

Очевидно, что сужение сферы применения русского языка окажет негативное влияние и на положение в сфере 
образования в республике, в том числе и на образование в сфере киргизского языка. В конечном итоге эта тенденция 
приведет  к  деструктивной  ситуации  в  целом,  снизит  существующий  потенциал  обмена  знаниями  и  возможность 
киргизстанцев  участвовать  в  глобальных  экономических,  социальных,  политических  и  иных  процессах,  замораживая 
провинционализм  и  местечковость  мышления,  отбрасывая  республику  в  прошлое.  Здесь  мы  полностью  согласны  с 
Президентом Бакиевым.

Опасаясь  такой  тенденции,  русские  стремятся,  и  будут  стремиться,  дать  образование  детям  за  рубежом  с 
перспективой  их  дальнейшей работы там же.  Такая  тенденция  приведет  к  тому,  что  в  обозримом будущем русские  в 
Киргизии  будут  представлены  людьми  в  основном  пенсионного  возраста,  снижая  человеческий  потенциал  страны  и, 
следовательно, потенциал экономики республики.

У многих в Киргизии есть осознание, что российское образование не только дешевле, но в ряде случаев лучше 
западного. Несмотря на сложившуюся ситуацию по языковому вопросу, в большинстве своем городские жители-киргизы 
выбирают русские школы для своих детей. Более того, в селах не хватает мест в русских школах. Но вот парадокс: немцы, 
англичане, французы и даже болгары обучают своим языкам абсолютно всех желающих бесплатно, а мы уже не один год 
просим профинансировать создание регионального Центра русского языка в Бишкеке и всё, как в лесу. 
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Почему  в  Бишкеке?  Это  не  вопрос  праздного  патриотизма,  а  реалистический  подход.  Наша  страна  бедна 
природными ресурсами, но при этом подобно Швейцарии  в Европе обладает рядом  достоинств. В отличие от Узбекистана 
и Казахстана мы не стремится к региональному доминированию. Отличия от Таджикистана и Туркмении даже не надо как-то 
особо оговаривать.

Создание центра русского языка в Бишкеке поддержит и закрепит позитивные тенденции в кыргызском  обществе, 
и одновременно такой центр мог бы стать форпостом русской культуры, образования и языка в Центральной Азии. Сам Бог 
велел  создать  такой  центр  в  Бишкеке.  Даже  часть  соотечественников  Казахстана,  Узбекистана  и  Таджикистана 
придерживаются  именно  этой  позиции.  Киргизия  маленькая  нейтральная  страна  в   центре  региона,  ни  на  что  не 
претендующая,  в смысле регионального доминирования,  легко доступная,  как  в  смысле развитых коммуникаций,  так  и 
лояльного к гостям законодательства. Кроме того, в Бишкеке неизмеримо ниже, чем у соседей    цены на недвижимость и 
услуги, а также страна компактная  с толерантным, дружелюбным народом, уникальный Иссык-Куль, горнолыжные базы и 
пр. «Владимирское общество», да и другие организации, готовы включиться в работу такого центра. Чубайс предложил, 
помнится, идею, «либеральной империи». Возможно в этом предложении российского экономического корифея  что-то и 
есть,  но  не  меньший  эффект  для  влияния  России  в  регионе  принесут  хотя  бы  небольшие  вложения  в  культуру  и 
образование. Этот центр мог бы стать одновременно и транслятором достижений российской науки и технологий в условиях 
рынка  и  на  рыночных  условиях  на  весь  регион  центральной  Азии.  Кроме  того,  в  регионе,  безусловно,  существует 
востребованность  в  таких  разделах  науки,  как  педагогика,  востоковедение,  тюркология,  и  других  гуманитарных 
дисциплинах.

Конечно, Киргизия не Швейцария, но и центральная Азия не Европа.
А ведь в плане преподавания русского языка тоже незаметно подкрался кризис. Учителя советского периода уже 

на закате, а новых нет. Наши выпускники в принципе не могут поступить на большинство гуманитарных специальностей в 
вузах России в силу слабого знания русского языка, литературы, истории России.

А    между   тем, в соответствии с поговоркой – «свято место  пусто не бывает» – мы наблюдаем  в регионе 
активное  проникновение   и  влияние западных стран.  В  системе образования реализуются различные программы   по 
западным  грантам,  в  рамках    которых,  естественно,  проводятся  интересы   чуждые  интересам  России.  Да,  пока  на 
сегодняшний день в Киргизии получить образование на русском языке не проблема, но говорить о возможности получения 
образования в среде русской культуры уже не приходится. В  Киргизии широко представлена сеть турецких лицеев. В то же 
время   мы не можем открыть русскую гимназию,   которая, кстати, могла бы стать  учебной площадкой при Центре русского 
языка. Инициатором создания такой гимназии выступила Бишкекская и Среднеазиатская    епархия РПЦ. Реализация такого 
проекта, бесспорно, внесет вклад в восстановление и продолжение традиций русской культуры и языка в Республике.

 И здесь, кстати, скажем о роли Русской Православной Церкви в Киргизии. Не будет преувеличением сказать, что 
на сегодня это единственный нравственный авторитет в стране, единственный общественный институт, который уважают 
не только русские, но и титульное население и даже власть. Да,  церковь отделена  от государства, но не от народа. Тем 
более   велика ее роль для нас в вопросах сохранения культурного и языкового наследия в мусульманской  стране. На наш 
взгляд  роль РПЦ в ближнем зарубежье недооценивается правительством России.

Продолжая  тему,  хочется  сказать,  что  Россия  недооценивает  в  своей  политике  роль  и  возможности  нашей 
маленькой, но замечательной страны. Стоит ведь задуматься, почему  в развитом мире востребованы именно такие тихие 
уголки.  Мы убеждены,  что  наша страна,  а  соответственно  и  русскоязычная  диаспора  Киргизии,  это  тот  самый алмаз, 
который готов стать бриллиантом в умелых руках.

Собственно, именно в нашей недооцененности лежит ответ – почему в Киргизии не представлены те или иные 
российские структуры. Например, Росзарубежцентр.

Рассуждая о судьбе русского языка в республике, необходимо подчеркнуть, что важнейшую роль в формировании 
менталитета народа в таких странах как Киргизия играет мировоззрение национальной интеллигенции. Поэтому политика в 
области гуманитарного сотрудничества должна быть построена таким образом,  чтобы создать в России или из России 
центр  притяжения  для  национальной  интеллигенции,  как  это  было  раньше.  Что  может  быть  проще,  чем  регулярно 
проводить выставки киргизских художников всех национальностей в лучших музеях России, издавать  книги национальных 
авторов на русском языке и др. Создать соответствующую систему грантов, за которыми, естественно, встанут в очередь. 
Разумеется,  все  это  необходимо  осуществлять  на  принципах  лояльности  к  России  и  русскому  языку.  Система 
сотрудничества  в  области  образования  должна  формировать  новую  интеллигенцию,  ментально  ориентированную  на 
Россию. Продуманная система работы даже с откровенно националистическими организациями даст нужный эффект, т.е. 
шаг  за  шагом  сломает  то  негативное  отношение  к  русскому  языку,   которое  сложилось  у  части  национальной 
интеллигенции.

Еще один существенный момент связан с проблемами, которые возникают внутри стран СНГ и которые по тем или 
иным причинам не в состоянии решить местные политические и творческие элиты. Как это ни парадоксально прозвучит, но 
вопрос русского языка в Киргизии в значительной мере может быть связан с вопросом развития национального языка и 
включения русской диаспоры в сферу национального языка. В Киргизии это один из узловых больных моментов внутренней 
жизни и скрыто тлеющего конфликта. Суть в том, что за 15 лет независимости Киргизия не смогла решить вопрос изучения 
киргизского  языка  не  только  русскими,  но  и  русскоязычными  гражданами  вообще,  включая  значительную  группу 
русскоязычных киргизов. И дело не в том, что кто-то был бы против, а почти в полном отсутствии научного подхода, научной 
методики изучения языка. Почему бы не помочь Киргизии в решении этой проблемы, тем более что в свое время в России 
были наработаны отличные методики, позволяющие изучить русский язык миллионам людей во всём мире. Если будет 
принято решение о реализации этого направления сотрудничества, то следует работать не только на официальном уровне, 
но и активно привлекать НПО русской диаспоры. 
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Заканчивая свое выступление, хотелось бы сказать, что сфера гуманитарного сотрудничества – это поле борьбы 
за умы и сердца людей, а русская диаспора Киргизии может стать частью золотого  фонда русского народа. Выстояв в 
тяжелейшие  годы, мы приобрели бесценный  опыт выживания. Мы доказали, что не пропадем ни в каких условиях. Кстати, 
знаете ли вы, что знаменитый святой старец Севастьян, сосланный в свое время в Среднюю Азию, сказал: «Спасение 
России придет из Азии». Не беремся толковать слова старца, но что было, то было. А если с нами Бог, то кто против нас!

Спасибо. Успехов всем нам.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
«Хочешь быть русским – будь им». 
Интервью с Председателем Русской общины Крыма С.П. Цековым.

 10.02.07, http://www.ruscrimea.ru
  И. Евтюшкин 

― Сергей Павлович, Русская община Крыма считается одной из наиболее последовательных русских организаций 
в Крыму. Во всяком случае, ни одна другая организация в Крыму из тех, которые называют себя русскими, не проводит так 
много различных мероприятий, направленных на защиту прав русских, сколько проводит Русская община Крыма. Как и 
почему была создана Русская община Крыма и каковы основные принципы её деятельности? 

― Создавалась Русская община Крыма двумя организациями. Это, прежде всего, ― Республиканское движение 
Крыма ― очень известная в начале 90-х годов общественная организация, деятельность которой имела пророссийскую 
направленность.  Позже  на  базе  Республиканского  движения  Крыма  была  создана  партия,  которая  называлась 
Республиканская партия Крыма (Партия РДК). 

В 1993 году руководство движения и партии пришло к выводу о необходимости создания новой общественной 
организации, которая объединяла бы русских, а также тех, кто считает русский язык и русскую культуру родными. Решение 
о создании организации было принято в 1993 году, а официальная регистрация состоялась в 1994 году. 

Очень долгой была дискуссия по поводу её названия. В частности, первоначально многие склонялись к тому, что 
создаваемая организация должна называться Российская община Крыма, считая, что таким образом объединяются более 
широкие слои населения, представители разных национальностей, проживающих в Крыму. С учетом того, что и Российская 
Федерация  отличается  многонациональным  составом.  Но  потом,  мы  обратили  внимание  на  международный  опыт, 
международные нормы, и поняли, что в мире, как правило, принято создавать общины с этническим названием. Например 
еврейская,  татарская,  немецкая  и  т.д.  И  пришли  к  выводу,  что  правильно  называть  нашу  общину  Русская.  А  вот  в 
определение, ― кого объединяет и чем занимается Русская община Крыма, ― мы заложили то, что Община объединяет 
русских по национальности и русских по языку и культуре. Всех, кто считает Россию своей исторической Родиной. А под 
данное определение подходят очень многие национальности, проживающие в Крыму (Русская община Крыма объединяет, 
прежде всего, крымчан).  Собственно говоря, на учредительной конференции, мы приняли название Российская община 
Крыма,  но  потом  ―  в  период  регистрации,  обсуждения  сути  организации,  Владимир  Павлович  Терехов  –  первый 
председатель  Общины,  убедил  нас  в  необходимости  назвать  создаваемую  организацию  Русской  общиной  Крыма. 
Правильность этого названия подтверждена временем. 

Русская община Крыма, созданная в 1993 году, первые два года активно не работала. Системно и постоянно она 
заработала в конце 1995 – начале 1996 года. Очень большую роль в этот период сыграл В.Терехов. Именно в это время 
вырабатывались основные принципы деятельности общины, которым мы следуем до настоящего времени. 

Это, опять-таки, принцип объединения не только русских, но и всех, кто считает русский язык и русскую культуру 
родными, а Россию ― своей исторической Родиной. Второе ― мы пришли к однозначному выводу о том, что Русская 
община  Крыма  является  организацией  надпартийной,  то  есть,  в  рядах  Общины  могут  быть  представители  разных 
политических взглядов. Мы не стали делить русских, условно говоря, на демократов, коммунистов, беспартийных и так 
далее.  Мы  решили,  что  Русская  община  Крыма  ―  надпартийная  организация,  что  в  ее  работе  могут  участвовать 
представители разных партий. Естественно, не могут участвовать только представители тех партий, которые исповедуют 
русофобскую, антироссийскую идеологию. Таким образом, на протяжении всех лет существования Русской общины Крыма, 
в Общине были беспартийные, а также представители Гражданского конгресса, Славянской партии, партии Русский блок, 
Партии регионов, Коммунистической, Прогрессивной социалистической партии ― как есть и до настоящего времени. Мы, 
правда, всегда подчеркивали – представители Русской общины Крыма в партиях являются проводниками основных целей 
общины, защитниками прав русских и тех, кто считает русский язык и русскую культуру родными. 

Принцип надпартийности позволил нам иметь в Верховном Совете Крыма очень серьезное представительство от 
Русской общины Крыма: 18 депутатов из 100. Хотя выборы проводились по пропорциональной избирательной системе, 
представители от Общины прошли от разных партий ― от Партии регионов и партии Русский блок, которые сформировали 
в  Крыму  единый  избирательный  блок  «Блок  за  Януковича!»,  от  коммунистов,  от  прогрессивных  социалистов.  Есть 
беспартийные. Тем самым была подтверждена правильность принципа надпартийности, которым мы руководствуемся, и 
который позволил усилить наши возможности в органах государственной власти. 

В  эти  годы  был  сформулирован  еще  один  очень  важный  принцип,  которым  мы  также  руководствуемся  до 
настоящего  времени.  Мы заявили  о  том,  что  для  достижения  единства  русских,  пророссийских  организаций,  всем им 
необходимо отказаться от публичной критики друг друга. И тем более ― от предъявления каких-либо судебных исков и 
выяснения  отношений  в  судебных  инстанциях.  Мы  пришли  к  необходимости  соблюдения  этого  принципа  потому,  что 
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раздоры, противоречия, скандалы, которые происходили в середине 90-х годов ― нанесли очень большой урон русскому 
движению  в  целом.  Крымчанам,  не  искушенным  в  политике,  зачастую  сложно  разобраться  в  той  ситуации,  которая 
существует, в том, кто прав, кто виноват, и им кажется, что у русских все плохо, русские не могут договориться, русские не 
могут консолидироваться. Когда я говорю о русских, я подразумеваю, конечно, и русскоязычных, русскокультурных. 

―  А  предпринимались  ли  Русской  общиной  Крыма  попытки  объединения  с  другими  русскими  организациям 
―крымскими или общеукраинскими? 

― На протяжении всех лет своей деятельности мы придерживались и этого принципа стремясь к максимальной 
консолидации русских, пророссийских организаций Крыма. Мы очень уважительно к ним относились. Многие из лидеров 
этих организаций могут подтвердить, что с нашей стороны не было никаких действий, которые бы унижали достоинство 
руководителей, которые бы оскорбляли их каким-либо образом. Русская община Крыма всегда, в любой ситуации, была за 
диалог,  всегда стремилась убедить другие организации в том, что надо договариваться, надо объединяться. Я должен 
заметить, что в середине 90-х годов в Крыму было более двадцати русских, пророссийских организаций Крыма. Это можно 
и сегодня еще проследить по той информации, которая имеется в Управлении юстиции Автономной Республики Крым. 
Например,  ―  Русское  движение  Крыма,  Республиканское  движение  Крыма,  Русскоязычное  движение  Крыма,  Союз 
россиянок Крыма,  Союз русских и российских организаций Крыма и т.д.  В общем,  ― масса организаций.  Результатом 
именно  нашей  деятельности  стало  то,  что  за  эти  годы  произошла  серьезная  консолидация  русских,  пророссийских 
организаций, и на сегодняшний день, объективно, есть одна действующая русская организация в Крыму ― Русская община 
Крыма.  При  этом  необходимо  учитывать,  что  состоятельность  организации  определяется  не  громкими  заявлениями, 
названием и имеющейся регистрацией, она определяется, прежде всего, наличием компетентных кадров, материально-
технической базой, представительством в органах государственной власти, связями с федеральными органами власти и 
властями субъектов Российской Федерации, и, конечно же – конкретными делами. 

Те организации, сведения о которых периодически появляются в средствах массовой информации, практически не 
обладают ничем из сказанного. При всем в целом позитивном отношении к ним со стороны Русской общины Крыма мы 
понимаем, что некоторые организации специально созданы для конфликтов с Общиной, чтобы показать некий раскол среди 
русских Крыма.  Обратите внимание на те организации, основным занятием которых является критика Русской общины 
Крыма. Спросите у них ― какими региональными организациями в других городах и районах Крыма они представлены, 
какое  имеют  имущество,  сколько  депутатов  в  Верховном  Совете  Крыма,  в  районных  и  городских  Советах,  сколько 
представителей в Совете министров Крыма? А какие конкретные дела? Окажется, что конкретных дел, кроме выступлений 
на пресс-конференциях и поиска других информационных поводов для того,  чтобы в очередной раз обвинить в чем-то 
Русскую общину Крыма,  у  них  нет.  Нет  массовых акций,  нет  серьезной  благотворительной  деятельности  ― того,  чем 
занимаемся мы. Нет связей с Российской Федерацией. Практически только Русская община Крыма имеет на сегодняшний 
день разветвленные связи с Москвой и другими субъектами Российской Федерации. У Русской общины Крыма хорошо 
отлаженные  связи  с  Правительством Российской  Федерации,  с  Государственной  Думой  Российской  Федерации,  очень 
давние дружеские отношения с Правительством Москвы и Московской городской Думой. На сегодняшний день, а я думаю ― 
и на будущее, в Крыму есть и будет одна реально действующая сила, которая представляет русских в Крыму, которая 
защищает права русских и всех, кто считает русский язык и русскую культуру родными ― это Русская община Крыма. Если 
появятся  другие  организации,  которые  начнут  реально  и  конструктивно  работать,  то  нам с  ними  по  пути.  Мы готовы 
объединить с ними наши усилия. 

― Насколько мне известно, в 2003 году произошло объединение Русской общины Крыма и Русского движения 
Крыма. 

― Это было одно из ключевых событий в интеграции русских, пророссийских организаций Крыма. Я говорил о 
неких  признаках,  которые  характеризуют  дееспособность  организаций.  Так  вот,  две  организации  обладали  этими 
признаками ― Русская община Крыма и Русское движение Крыма. У Русского движения Крыма было представительство в 
органах  власти,  компетентные  кадры,  материально-техническая  база,  были  конкретные  дела  и  налаженные  связи  с 
Российской Федерацией. 

В 2003 году Совет Русского движения Крыма принял решение о вхождении Движения в состав Русской общины 
Крыма.  Причем,  Русское  движение  Крыма  заявило  о  своем  вхождении  в  состав  Русской  общины  Крыма  на  основе 
индивидуального, а не коллективного членства. Каждый из руководителей Движения вступил в Общину на основе личного 
заявления, и сегодня представители Русского движения Крыма, ставшие членами Русской общины Крыма, играют одну из 
важных ролей в работе Общины. В частности, председатель исполкома Русского движения Крыма ― Олег Слюсаренко ― 
стал  председателем  исполкома  Русской  общины  и  депутатом  Верховного  Совета  Крыма.  Александр  Черноморов  ― 
председатель Русского движения Крыма ― стал первым заместителем председателя Русской общины Крыма и сегодня 
является народным депутатом Украины. Он был выдвинут и предложен в список Партии регионов от Русской общины 
Крыма. 

― Не является ли Русская община Крыма частью Русской общины Украины, учитывая сходство названий? 
― С юридической точки зрения ― нет.  Это, прежде всего, связано с тем,  что той консолидации, которой мы 

достигли  в  Крыму,  нет  на  Украине.  Есть  Русская  община  Украины,  есть  Русское  движение  Украины,  есть  масса 
разрозненных  организаций,  которые  действуют  в  разных  областях  Украины ― где-то  хорошо,  а  где-то  не  очень.  Мы 
сотрудничаем с всеми русскими и пророссийскими организациями Украины, уделяем работе с ними серьезное внимание, 
оказываем им посильную помощь, но являемся на сегодняшний день самостоятельной организацией. По нашему мнению, 
Русская община Крыма ― это крупнейшая организация не только на Украине, но и за её пределами. 

Следует понимать, что Крым ― это особый регион. За пределами России ― это единственный регион, в котором 
русских проживает больше половины. По последней переписи населения 58 процентов крымчан назвали себя русскими и 
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почти 80 процентов считают русский язык родным. И при этом Крым обладает элементами государственности. Поэтому мы 
и на Украине подчеркиваем, что отношение к Крыму ― особенное, работа по Крыму также особенная, отношение России к 
Крыму также должно быть несколько иным, чем отношение к другим организациям соотечественников. Наши товарищи по 
русским, пророссиийским организациям Украины с этим соглашаются. 

Показателем особого отношения к Крыму является то, что на Всемирном конгрессе соотечественников, который 
прошел в октябре 2006 года, крымчанам было предоставлено слово на пленарном заседании, хотя первоначально это не 
планировалось. У нас оказалось очень много сторонников, очень много друзей на всех уровнях властных структур России и 
организаторы конгресса пришли к выводу о том, что представитель Русской общины Крыма должен выступить. Выступал я, 
как руководитель Общины. Выступление было принято очень хорошо. Показательно и то,  что,  когда решался вопрос о 
представительстве  в  Координационном  совете  соотечественников  ―  это  структура,  которая  будет  формироваться 
Министерством иностранных дел Российской Федерации ― из 29 человек от Украины, которые собрались для решения 
этого вопроса, 28 человек поддержали мою кандидатуру. 

― Идеологию, на основе которой действует Русская община Крыма, обычно называют Русской идеей. Каковы, по 
Вашему мнению, основные постулаты Русской идеи в Крыму? 

―  Русская  идея  ―  это  не  только  национальная  идея.  Эта  идея  по  сути  своей  является  более  широкой. 
Основывается она на осознании теми или иными людьми, ― причем людьми не обязательно русскими по национальности, 
― своей связи с Россией, с ее историей, культурой, с русским языком. Носители русской идеи проживают не только в 
России, но и далеко за ее пределами ― на территории постсоветского пространства, а также в самых разных уголках 
современного  мира.  Если  попытаться сжато  сформулировать  суть  русской  идеи,  то  я  скажу словами  Ильи Глазунова: 
«Русский ― это тот,  кто любит Россию». Хочешь быть русским ― будь им. Независимо от того,  кем ты числишься по 
паспорту. Это, как говорится, ― состояние души. 

С другой стороны, любая политическая сила, которая защищает русскую идею в Крыму, должна исходить из того, 
что для подавляющего большинства русских, живущих в Крыму, Крым – это Родина. Такая же Родина, как и Россия. И 
русские не являются здесь национальным меньшинством. 

Крым  являлся  частью  России  на  протяжении  длительного  исторического  периода.  Связь  русских  и 
русскокультурных крымчан с Россией не была разорвана ни после 1954 года, ни после 1991 года. Русские в Крыму всегда 
должны помнить о том, что в Крыму крестился Святой Равноапостольный князь Владимир, что Крым был частью Руси еще 
в глубокой древности. Следует обратить внимание на то, в каком состоянии находился Крым до воссоединения, или до 
присоединения Крыма к России (до Манифеста Екатерины Великой в 1783 г.),  и как он был развит после. Ведь тех же 
памятников  архитектуры,  построенных  до  воссоединения  с  Россией,  в  Крыму  практически  нет,  за  исключением 
незначительного количества христианских и мусульманских храмов и святынь. Все было на каком-то первобытнообщинном 
уровне. Посмотрите внимательно на Крым сегодня – это сосредоточение памятников русской истории, русской культуры, 
русской архитектуры.  Этим все сказано.  Это ― наша Родина и русские в  Крыму должны себя чувствовать такими же 
коренными,  как  и  русские  в  России.  И  что  бы  не  происходило,  в  каком бы  статусе  ни  был Крым,  наши  связи,  наши 
отношения с Россией будут неразрывными. Желание перестроить это как-то по-другому, в том числе ― и своеобразным 
воздействием на чиновников такого ранга, как я, с использованием аргумента: «Вы государственный чиновник Украинского 
государства и должны руководствоваться некими особыми идеологическими нормами и ценностями», ничего не изменит. В 
какой бы роли, в какой бы должности я не находился,  я ― русский человек,  мой родной язык ― русский, моя родная 
культура ― русская, моя Родина ― не только Крым, а и Россия, я всегда буду тянуться к России. Как и Русская община 
Крыма и те, кто ее поддерживает. Другого не дано. С этим должна смириться, прежде всего, политическая элита Украины. 
Тогда и в Крыму, и на Украине, и в отношениях между Украиной и Россией будет больше позитива. 

― Сергей Павлович, какие мероприятия, ориентированные на защиту прав русских и русскокультурных крымчан 
проводятся Русской общиной Крыма? 

―  Это  ―  комплекс  мероприятий.  Прежде  всего,  перед  нами  стоит  серьезная  задача  по  созданию  мощного 
русского  национального  движения  на  базе  Русской  общины  Крыма.  Мощного  организационно,  интеллектуально, 
материально, по численности. Мы должны усиливать свои информационные, властные возможности и многое другое. Это 
позволит  эффективно  защищать  наши  права.  Мы понимаем,  что  сила  организации определяется  не  только  наличием 
большого количества её членов, но и той поддержкой, которую оказывают ей крымчане. Ущемлению законных прав русских 
нужно давать организованный отпор,  в  том числе и путем проведения массовых гражданских акций,  направленных на 
защиту наших законных прав. 

Второе  ― мы должны создавать  и  развивать  разносторонние,  разноплановые  связи  с  Россией.  Не  только  с 
Правительством и Государственной Думой Российской Федерации, не только с субъектами Российской Федерации, но и с 
политическими партиями, с общественными организациями, с коммерческими структурами. Все должно быть направлено на 
то, чтобы природное единство русских в Крыму и русских, россиян в России не только сохранялось на каком-то уровне, но и 
развивалось с учетом новых, современных условий. На это ориентирован целый ряд постоянных мероприятий, которые мы 
проводим в Крыму. В частности, нами учрежден ряд праздничных и памятных дат. 

― Не могли бы Вы охарактеризовать несколько ключевых дат. 
― Это, прежде всего, ― 19 апреля. Мы назвали в свое время эту дату Днем воссоединения Крыма с Россией и 

отмечаем её с 1995 года. 19 апреля 1783 года Екатерина II подписала Манифест о вхождении Крыма, Тамани в состав 
России. Это ― ключевое событие в истории Крыма, определившее его современный облик. Мы абсолютно уверены в том, 
что манифест Екатерины Великой восстановил историческую справедливость, мы также уверены, что именно это решение 
дало развитие всем национальностям ныне проживающим в Крыму. Не было бы этого решения Екатерины II, то сегодня 
Крым не был бы и не в составе России, и не в составе Украины. Фактически, Екатерина II подарила Крым современной 
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Украине. Если бы не было манифеста Екатерины Великой, то сегодня в Крыму не проживала бы и такая национальность, 
как крымские татары. Крым длительное время пребывал в сфере влияния Турции, а Турецкое государство до середины 20-
го века фактически не признавало никаких других национальностей, кроме турок. Вероятнее всего в Крыму проживали бы 
турки,  а  крымские татары были бы ассимилированы.  Татары остались бы только в  России.  В частности,  Татарстан – 
субъект Российской Федерации, создал Всемирный конгресс татар, в который возможно со временем войдут и крымские 
татары. 

6 июня ― день защиты русского языка, день рождения Александра Сергеевича Пушкина. Мы не на должном 
уровне проводим мероприятия, связанные с этой датой, но понимаем, что этот день со временем будет одним из ключевых 
праздничных дней у нас ― русских Крыма, да и всех русских, которые проживают за пределами России. Именно в этот день 
будет  подводиться  итог  того  положения,  в  котором  находится  русский  язык,  будут  утверждаться  мероприятия  по  его 
сохранению и развитию с участием конкретных политических сил и общественных организаций,  которые выступают за 
защиту, сохранение, развитие русского языка. 

12  июня  ―  день  России  –  современный  российский  праздник.  Вначале  мы  относились  к  этой  дате  очень 
неоднозначно.  В  этот  день  была  принята  Декларация  о  государственном суверенитетете  Российской  Федерации.  Это 
решение связывают с распадом Советского Союза, хотя мы понимаем, что распад Советского Союза ― результат многих 
ошибок,  которые  совершали  различные  политические  силы  и  разные  руководители.  Здесь  ошибки,  прежде  всего, 
руководства Компартии,  которая на тот  момент потеряла управление Советским Союзом,  ошибки Горбачева.  Сюда же 
следует отнести действия Ельцина и его окружения. Но эта дата определяет современную Россию. А современная Россия 
имеет  все  шансы стать  одним из  самых могучих  и влиятельных государств  мира.  Она  смогла  сконцентрировать  свои 
возможности и динамично развиваться и претендовать на мировое влияние, в том числе и через организации российских 
соотечественников,  через  российские,  русские  диаспоры.  Утратив  часть  территорий,  она  восстанавливает  связи  с 
соотечественниками, которые проживают на этих территориях. 12 июня мы подчеркиваем эту связь между Россией и нами 
― русскими по происхождению, по языку и культуре, которые оказались за пределами России. 

― А можно ли говорить о том, что на базе Русской общины Крыма создана некая система защиты прав русских и 
русскокультурных крымчан? 

― Безусловно. Начну с непростого. Одним из серьезных элементов системы является представительство русских, 
пророссийских организаций в органах власти. Существует мнение, что в 1994-95 годах мы, имея большинство в Верховном 
Совете Крыма, потерпели поражение. Это так, но то было поражение романтических, революционных настроений в среде 
русских, русскоязычных, русскокультурных, которые хотели очень быстро достичь каких-то результатов. Откровенно говоря, 
в 1994-95 годах мы были обречены на провал именно потому, что системной работы как раз и не было. Была идея, был 
революционный порыв, был приход к власти, но было много случайных людей, которые не имели ни достаточного опыта, ни 
достаточных знаний для того, чтобы эффективно распорядиться властью, которой, кстати, также не было, т.к. в начале 1994 
года всё было переподчинено и контролировалось Киевом. Но, в отличие от многих русских, ― русских по происхождению, 
по языку, по культуре, ― которые в 1994-95 годах испытали разочарование и «опустили руки», к нам пришло понимание 
того,  что для того,  чтобы достичь желаемого результата,  нужно работать много, кропотливо, системно.  И только тогда 
можно выйти на результат, который позволит эффективно защищать права русских и русскокультурных крымчан. В этом 
направлении Община работает. Что мы подразумеваем под системой сегодня? Это идея ― защита прав русских и тех, кто 
считает  русский  язык  и  русскую  культуру  родными,  это  –  организация  с  профессионально  подготовленными, 
интеллектуальными  кадрами,  с  региональными  отделениями,  структурированная,  многочисленная,  это  –  материально-
техническая база, это – представительство в органах власти, это – связи с Россией и так далее. Все это на сегодняшний 
день Русская община Крыма имеет. Чего нет? К сожалению, еще нет массовой поддержки русских и русскокультурных 
крымчан. Если достигнем этого уровня, то тогда мы в Крыму действительно добьемся очень эффективной, качественной 
защиты наших интересов. Потому что можно прийти к власти, можно русский язык объявлять государственным, заявлять о 
необходимости  проведения  референдумов  и  назначать  эти  референдумы,  можно  даже  заявлять  о  принятии  каких-то 
серьезных решений по статусу Крыма, но принятые решения нужно уметь защитить. А без массовости, защитить наши 
решения практически невозможно. Поэтому, мы и будем выходить на создание массовой организации, массового русского 
национального движения. 

― Сейчас в рамках нашего общества происходит смена поколений. Хотелось бы спросить о том, приходит ли 
молодежь в ряды Русской общины Крыма и каким образом Русская община Крыма работает с молодежью? 

― Работе с  молодежью мы уделяем очень большое внимание не  на  словах,  а  на  деле.  Молодежь входит  в 
руководство Русской общины Крыма,  в его  Президиум.  Среди депутатов членов Общины в Верховном Совете Крыма, 
городских, районных Советах очень много молодежи. Самый молодой депутат Верховного Совета Крыма ― Андрей Козенко 
― руководитель Русского молодежного центра Крыма, ему 25 лет. В Симферопольском городском Совете из тринадцати 
депутатов от Общины пять человек ― в возрасте менее 28 лет. Практически 50% депутатов районных Советов города 
Симферополя тоже в возрасте менее 28 лет. Самый молодой в Крыму председатель районного Совета – Нижнегорского ― 
Александр Петров ― также представитель Русской общины Крыма. 

Составной  частью Общины является Русский  молодёжный центр  Крыма ― молодёжное  объединение  членов 
Русской общины Крыма. Мы не только понимаем важность работы с молодежью, но конкретно показываем, как надо с 
молодежью работать. Русская молодежь в Крыму не оказалась для нас потерянной. За 15 лет независимости Украины, они 
не искалечены неправдивой историей и антироссийской, русофобской истерией. Они стали наследниками наших взглядов, 
наших  идей.  Очень  хорошо  их  восприняли.  Слушая  молодых  крымских  политиков  в  дискуссиях,  на  различных 
мероприятиях, конференциях, телепередачах, я замечаю, что они очень умело защищают права русских Крыма. Например, 
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выступление  Председателя  Русского  молодежного  центра  Крыма  Андрея  Козенко  на  Всемирном  конгрессе 
соотечественников в Петербурге в октябре этого года было блестящим. 

Считаю, что работа с молодежью у нас ведется очень неплохо и, я бы сказал, ― лучше, чем в других политических 
организациях Крыма. 

― Не могу не задать Вам следующий вопрос. Не так давно рядом ура-патриотов, заявляющих о своей «русскости» 
и «пророссийскости», были высказаны обвинения в адрес Русской общины Крыма, носящие явно провокационный характер. 
И все-таки, существуют ли направления Русского движения в Крыму, которые необходимо усиливать? Если да, то могут ли 
они быть усилены политическими силами, готовыми пойти ради этого на раскол Русского движения в Крыму? 

― Ни один раскол никогда никого не усиливал. И крымчане, и граждане Украины в целом, смогли в этом убедиться 
не  только  на  опыте  работы  русских,  пророссийских  организаций  в  середине  90-х  годов.  Возьмите  пример  недавно 
прошедшей  оранжевой  революции.  «Оранжевые»  революционеры  быстро  теряли  позиции  именно  потому,  что 
раскалывались, потому, что амбиции лидеров возобладали над общими интересами. Нынешнее их состояние плачевно. 
Все, что ведет к расколу ― всегда плохо. Нужно уметь договариваться, как бы сложно не было. Мы готовы выслушать 
критические замечания в наш адрес, но не через средства массовой информации, не путем резких публичных обвинений и 
оскорблений  в  наш  адрес.  Повторю,  что  Русская  община  Крыма  более  десяти  лет  назад  в  одностороннем  порядке 
отказалась  от  подобных  действий  в  отношении  других  организаций  и  неукоснительно  соблюдает  данный  принцип.  И 
сегодня Община есть,  а остальных нет.  Да, появляются какие-то новые организации. Но если они будут  строить свою 
работу  только  на  обвинениях  Русской  общины  Крыма,  то  через  некоторое  время  также  уйдут  в  небытие.  Мы  не 
идеализируем нашу организацию и  открыто  говорим о  наших  недостатках.  К  уже  сказанному  добавлю,  что  у  нас  нет 
необходимого  юридического  обеспечения,  Община  проигрывает  информационную  борьбу  с  теми  же  представителями 
меджлиса, которому подконтрольны несколько газет, ряд информационных агентств, телеканалов. У нас этого пока нет, но, 
безусловно, будет. Повторюсь, что мы готовы выслушивать критику в наш адрес, но она не должна носить деструктивного 
характера, не должна оскорблять нашу организацию, не должна оскорблять руководство организации. Те, кто подобным 
образом высказываются, изначально сводят на нет возможность серьезного диалога с нами. 

― Часто  приходится  слышать  утверждения  о  том,  что  Русская  община  Крыма  «растворилась»  в  коалиции с 
Партией регионов. Так ли это? Есть ли основания говорить о том, что поддержка Русской общиной Крыма избирательного 
блока Партии регионов и партии Русский блок ограничила деятельность Русской общины какими-то рамками? 

― Когда мы принимали решение о всесторонней поддержке Виктора Януковича, как кандидата в Президенты 
Украины, и о сотрудничестве с Партией регионов, мы сразу оговорили, что никаких ограничений для действий Русской 
общины Крыма со стороны Партии регионов не будет. И это однозначно было поддержано Виктором Федоровичем. И до 
сегодняшнего дня Община никаких ограничений в своих действиях не чувствует. Нет никакого «растворения». Более того, 
есть  последовательная  работа  над  реализацией  принципа  надпартийности.  В  наших  рядах  находятся  люди  разных 
идеологических  взглядов  и  разной  партийной принадлежности.  Да,  среди нас есть  члены Партии  регионов,  но  Партия 
регионов поддерживает многие идеи Русской общины Крыма. Это и придание русскому языку статуса государственного, и 
всестороннее  развитие  связей  с  Россией,  и  федерализация,  как  механизм  обеспечения  большей  свободы  регионам 
Украины, это и антиНАТОвские принципы. Мы естественные союзники и говорить о том, что кто-то кого-то поглотил, было 
бы неправильно. 

Русская  община  Крыма,  как  организация,  универсальна,  она  построена  по  общемировым  стандартам,  в 
соответствии с которыми и создаются подобные организации. Может происходить очень много изменений в политической 
сфере ― партии могут появляться, сливаться, исчезать, переименовываться, но в чем мы уверены ― это в том, что Русская 
община Крыма будет всегда. Это не Община растворились в ком-то. Мы вошли в состав тех или иных партий, чтобы там 
представлять интересы русских Крыма и всех крымчан, которым близки русский язык и русская культура.

15 лет «Русскому собранию»
Всеукраинское  национальное  культурно-просветительское  общество  «Русское  собрание»,  совместно  с  

Министерством  культуры  и  туризма  Украины,  при  содействии  Государственного  комитета  Украины  по  делам 
национальностей  и  религий,  Государственного  учреждения  г.  Москвы  «Центр  гуманитарного  и  делового  
сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  -  Московский  Дом соотечественника»,  Посольства  Российской 
Федерации  в Украине,  Представительства Росзарубежцентра в Украине,   28 февраля 2007 года,    в  Малом  зале  
Национальной  филармонии  Украины  (Малый  зал  Академического  Духового  оркестра  Украины)  провели    праздник,  
посвящённый 15-летию создания «Русского собрания».
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22.02.2007, http://russian.kiev.ua
 Алла Потапова 

Ни  одно  историческое  исследование  не  может  точно  назвать  дату,  когда  русские 
поселились на берегах Днепра. А наше «Русское собрание», зарегистрировано в Киеве в феврале 
1992  года,  выросло  из  городского  во  Всеукраинское,  создав  свои  отделения  в  большинстве 
областей, регионов, в Крыму и даже небольших городах и посёлках Украины, количество которых 
увеличивается  и  далее.  Потому  с  полной  уверенностью сообщаем:  -  «Русскому  собранию»  в 
Украине пятнадцать лет».  Оно объединяет творческую интеллигенцию Украины,  тяготеющую к 
высшим нормам культуры. И нам хватило мудрости в самое горячее время перекройки Украины в 
совершенно  другое  государство,  выдвинуть  постулаты,  которые  были  записаны  в  Уставе  и 
которыми мы руководствуемся и поныне. 

Возрождение  и  сохранение  нравственности,  духовности,  интеллигентности, 
интеллектуальности.  «Р.С.»  выступает  категорически  против  розни  на  национальной  и 
религиозной почве. Членом «Р.С.» может стать любой человек, независимо от национальности, 
места проживания и вероисповедания, если его интересует русская культура в Украине. Девиз 

«Р.С.» неизменен: «Не вместо, а вместе! Границы разъединяют, культура объединяет». 
За пятнадцать лет мы вынесли многое: нападки, клевету, оскорбления, откровенную ложь. Но была и поддержка, 

которая придавала нам силы и уверенность. Мы выстояли, потому что знаем: наша позиция справедлива. Культура – соль 
жизни.  Её не бывает много,  она не может заменить экономику и политику.  Но без  неё не может быть по-настоящему 
развитой страны. Если государство не заботится о нравственном воспитании общества, а особенно детей и молодёжи, а 
государственный  бюджет  не  предполагает  финансирования  книг  своих  писателей,  кинофильмов  своих  киностудий, 
строительства театров и культурных центров для самодеятельности – это, безусловно, снижает общий интеллектуальный 
уровень общества. 

«Русское  собрание»,  разумеется,  не  может  заменить,  а  тем  более  подменить  государственное  внимание  к 
гуманитарным проблемам – как русским, так и украинским. Но многомиллионное русское население Украины не может 
стать вдруг безъязыким и не выдвигать из своих рядов таланты в творчестве.  Мы издаём сотни книг поэзии и прозы, 
десятки  журналов  и  газет,  записываем диски  и  видео,  проводим круглые столы,  конференции,  фестивали,  творческие 
встречи  и  т.д.  Ведутся  мастер-классы для  молодых  литераторов,  вечера  памяти  о  выдающихся  мастерах  творчества 
минувших лет,  обсуждение  изданного  и  только  что  написанного.  Члены «Русского  собрания»  участвуют  в  украинских, 
российских  и  международных  конкурсах  на  различные  премии  и  успешно  побеждают.  В  нашем  Обществе  запрещено 
злословие, оскорбления, неуважение. Как это можно запретить? Просто. Мы говорим таким случайным попутчикам: «Это – 
не к нам. Вы ошиблись дверью». 

Вечность сама избирает, кого запомнить, а кого забыть. «Русское собрание» стремится пронести сквозь трудности 
сегодняшнего  дня  всё  лучшее,  созданное  до  него,  и  создавать  всё  лучшее,  что  возвышает  душу  и  облагораживает 
человека. 

Не вместо, а вместе! – мы говорим это всем, кому дорога дружба Украины с Россией, кому дорога славянская 
культура, кто хочет внести и свою творческую лепту в бессмертную сокровищницу мировой духовности. 

Проблемы диаспоры
Победили злопамятные

06.03.2007, газета «Гудок»
Артем  Кобзев

Власти Эстонии  продолжат биться  с  призраками советского 
прошлого:  радикальные  националисты  сохранили  большинство  в  
парламенте этой страны.

На прошедших в минувшее воскресенье парламентских выборах 
наибольшее  число  голосов  удалось  собрать  Партии  реформ, 
возглавляемой  нынешним  премьером  Эстонии  Андрусом  Ансипом. 
«Реформистов»  поддержали  27,7%  граждан  республики,  что  позволяет 
партии премьера претендовать на 31 депутатское кресло. Совсем чуть-чуть 
отстала Центристская партия, которая может рассчитывать на 29 мандатов. 
На  третьем  месте  –  Союз  Отечества  и  Республики  (19  мандатов). 
Остальные  кресла  в  101-местном  парламенте  займут  представители 
социал-демократической  партии  (10  мандатов),  Народного  союза  Эстонии  (6  мандатов)  и  «зеленых»  (6  мандатов). 
Участвовавшие в выборах Конституционная партия и Русская партия Эстонии, выражающие интересы русскоговорящего 
населения, в парламент не прошли: не смогли преодолеть 5-процентный барьер.

Лидер  наиболее  популярной  Партии  реформ  господин  Ансип  известен  как  последовательный  сторонник 
демонтажа памятника Воину-освободителю в центре Таллина.  Он неоднократно заявлял, что «этот монумент является 
символом оккупации Эстонии Советским Союзом и ему не  место  в  центре  столицы».  Партия реформ стала одним из 
инициаторов принятых парламентом законов «О защите воинских захоронений» и «О сносе запрещенных сооружений», 
которые дают возможность перезахоронения останков павших советских воинов и демонтажа монументов в память о них. 
«Победа  Партии  реформ  вряд  ли  радикально  повлияет  на  взаимоотношения  России  и  Эстонии,  но  борьба  за  снос 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

39



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

монумента советским воинам-освободителям продолжится, – считает руководитель отдела диаспоры Института стран СНГ 
Екатерина Шибаева. – Впрочем, она будет уже не столь ожесточенной: выборы позади, и нагнетать русофобскую истерию 
эстонским радикалам больше не нужно. Эта карта еще не раз будет ими разыгрываться, но уже в другом ключе и по другим 
поводам. Однако если партия шла на выборы с проектом демонтажа монумента, то ей нельзя о нем забывать. Например, 
закон могут подать на подпись президенту в несколько измененном виде. Вспомнят о памятнике и накануне 9 Мая. То есть 
дискуссии о сносе продолжатся, но они не будут слишком яростными».

За строительство храма – уголовное дело.
В  с.  Бишкуль  Северо-Казахстанской  области,  прокуратурой  остановлено  строительство  православного  

храма Покрова Божьей Матери. 
03.03.2007, Ладинформ

Из  Северо-Казахстанской  области  всё  чаще  приходят  известия  о  том,  что  глава  области  Таир  Мансуров 
«предвзято» относиться к  деятельности русских организаций и их общественным инициативам.  Скандальная история с 
обструкцией, устроенной в СКО депутату Госдумы РФ Александру Крутову, стала достоянием всей общественности СНГ. И 
вот последняя информация из СКО, теперь уже связанная с делами религиозно-благотворительного свойства. 

На имя Верховного атамана Союза казаков Казахстана Юрия Захарова поступило письмо, в котором говориться о 
том, что прокуратурой остановлено строительство православного храма Покрова Божьей Матери в с.  Бишкуль Северо-
Казахстанской области, а против подрядчика возбуждено уголовное дело. 

Как сообщает в своём письме подрядчик: «Заказчик в лице Настоятеля РО «Приход Покрова Божьей Матери» РК 
Северо-Казахстанской области с. Бишкуль Первушин С.В. указал место забора грунта в заброшенном карьере на окраине с 
Бишкуль, предварительно согласовав его с Заместителем Акима Раевским Игорем Ивановичем. В декабре 2006 года во 
время  рейда  прокуратуры Кызылжарского  района  Северо-Казахстанской  области  работы  остановлены с  мотивацией  о 
«Незаконной  разработке  недр»,  а  затем дело  передано  в  областную Финансовую полицию,  где  возбуждено  уголовное 
дело…».

Следует пояснить, что строительства храма осуществляет общественный фонд «Благовестъ», возглавляемый уже 
упомянутым известным бизнесменом и общественным деятелем Юрием Захаровым. Ранее им на свои средства была 
построена церковь в с. Булаево СКО.

Фонд  «Благовестъ»  ведёт  широкую  благотворительную  деятельность.  При  его  финансовом  содействии  в  г. 
Петропавловске  СКО действует  детская  воскресная  школа,  казачий  вокально-хореографический  ансамбль  «Звонница», 
осуществляется ряд других общественно значимых проектов. За дела милосердия Патриарх Алексий II  удостоил Юрия 
Захарова высокой награды ордена Святого князя Даниила Московского.

Трудно сказать, насколько велики нарушения при строительстве храма, выявленные бдительной казахстанской 
прокуратурой. Но однозначно можно утверждать, что ни один «чих» в СКО не может быть сделан без ведома «хозяина» 
области.  И  дело,  вероятнее  всего,  не  в  незаконной разработке «заброшенного карьера»,  а  в  известном «предвзятом» 
отношении  Таира  Мансурова  к  русским  организациям  и,  собственно,  к  духовным  и  другим  запросам  «некоренного» 
населения СКО.

Причины политической пассивности этнических россиян в Кыргызстане 
В предыдущем номере нашего Бюллетеня мы рассказывали о прошедшей   15 -18 февраля 2007 года научно-

практической  конференции  «Российские соотечественники в Киргизии: проблемы и перспективы». Ниже мы публикуем  
информацию  о   пресс-конференции  одного  из  организаторов  научно  –практической  конференции,  руководителя  
«Православного благотворительного Владимирского общества» Станислава Епифанцева. 

19.02.2007, http://www.24.kg/politic
Данияр КАРИМОВ

 «Политическая пассивность этнических россиян в Кыргызстане объясняется отсутствием исторического опыта в 
подобных  вопросах»,  -  заявил  на  пресс-конференции  в  ИА  «24.kg»  руководитель  «Православного  благотворительного 
Владимирского  общества»  Станислав  Епифанцев.  По  его  словам,  до  распада  СССР российские  соотечественники  не 
сталкивались с необходимостью жить в качестве представителей диаспоры за рубежом. 

Эта организация,  а также русский культурный центр «Гармония»,  Общественный фонд Александра Князева и 
Посольство РФ в КР провели на Иссык-Куле научно-практическую конференцию, посвященную проблемам и перспективам 
российских соотечественников в Кыргызстане. 

Участие в общественно-политической жизни Кыргызстана, по мнению советника Посольства РФ в КР Владимира 
Посохина, считается одной из главных проблем для российских соотечественников. К ним также относятся разрозненность 
и  разобщенность  представителей  диаспоры,  сохранение  русского  языка.  На  конференции  обсуждались  возможности 
изменения  этой  ситуации.  Представители  различных  организаций,  выступавшие  на  встрече,  согласны  с  тем,  что 
пассивность диаспоры вызвана прежде всего ее самоустранением от политической жизни. 

 По  словам  известного  эксперта  Александра  Князева,  повысить  роль  этнических  россиян  в  общественно-
политической жизни Кыргызстана можно через их более активное участие в политических партиях. В этом случае диаспора 
сможет более эффективно влиять на ситуацию в стране, а также защищать права русскоязычных граждан в стране. 

 «Самоустранение этнических россиян от политических процессов снизило не только потенциал диаспоры, но и 
самой  республики,  -  отмечает  Станислав  Епифанцев.  –  К  сожалению,  до  последнего  времени  соотечественники  в 
Кыргызстане были самой пассивной категорией граждан. Однако люди, принявшие решение остаться здесь, а не уезжать в 
Россию, не равнодушны к тому, что происходит в республике. Для большинства соотечественников Кыргызстан является 
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родиной. И мы готовы сделать многое для ее процветания. У нас формируется понимание, что необходимо становиться 
полноправными гражданами КР». 

 По приблизительным оценкам, в Кыргызстане проживает около 500-600 тысяч этнических россиян. На данный 
момент эта диаспора считается третьей по величине после узбекской и кыргызской части населения. 

Для сведения: В следующем номере «Бюллетеня» будет опубликовано интервью Ст. Епифанцева корреспонденту 
ИА «Фергана.Ру» о проблемах русскоязычного населения Киргизии.

Никто не хочет прослыть националистом
Правозащитники Киргизии  обеспокоены усилением в обществе националистических тенденций.

05.03.2007, http://www.ferghana.ru 
Эгамберди Кабулов  

После мартовских событий 2005 года или,  как  их именуют  на Западе,  «тюльпановой революции»,  количество 
желающих покинуть Киргизию резко возросло. Страх и тревога в первые месяцы после насильственной смены власти и 
волны погромов заставили граждан, прежде всего русскоязычных, быстрее упаковывать чемоданы. Многих, но не всех. В 
стране остались те из представителей нетитульных наций, кто вовсе не намеревался менять место жительства. Однако, 
судя по некоторым событиям, и они вскоре начнут собирать вещи.

Один такой случай – уже слишком много
Случай первый. Валентина Коляда, сотрудница военно-учетного стола одной из сельских управ Сузакского района 

Джалалабадской  области,  отказалась  оформить  документы  на  прописку  группе  лиц,  собирающихся  переселиться  из 
отдаленных горных сел. Свой отказ Коляда мотивировала тем, что просто не имела права это делать, ведь ей пришлось бы 
нарушить инструкции. А между тем, за группу лиц ходатайствовал, вернее, требовал оформить документы глава сельской 
управы Кадыралы Курманалиев, а те, кого он хотел прописать, в свое время входили в его группу поддержки во время 
выборов, после которых Курманалиев и занял свой пост.

Поняв,  что  на  законном  основании  сделать  ничего  не  удастся,  обиженные  во  главе  с  Курманалиевым 
организовали травлю Коляды. Ей заявили, что она-де русская, поэтому в Киргизии ей не место и она должна покинуть 
страну.

Однако  Валентина  Николаевна  оказалась  женщиной  упорной  и  не  собиралась  сдаваться.  Она  обратилась  в 
правозащитную организацию с просьбой помочь отстоять свои права. В.Коляда прекрасно понимает, что национализм - 
инструмент  лишь  в  руках  тех,  кто  нападает  на  нее,  а  в  селе,  где  она  живет,  издавна  соседствовали  люди  разных 
национальностей, и у нее прекрасные отношения с соседями-киргизами.

Случай второй.  Данный конфликт  длится уже более шести лет.  Жительница одного из  сел Базар-Курганского 
района  Джалалабадской области Жаркынай  Эркинбаева  положила глаз  на  имущество соседки Валентины Ульянченко, 
вернее - на ее земельный участок. Иного способа, кроме как отобрать его силой, она не нашла. Мотивировка была найдена 
очень быстро - Ульянченко русская, и должна отдать землю киргизам в лице Эркинбаевой. Факты националистических 
высказываний  со  стороны  Эркинбаевой  подтверждены  документально,  как  явствует  из  заявлений,  имеющихся  у 
правозащитников, к которым Ульянченко обращалась за помощью.

Это  только  зафиксированные  случаи,  то  есть  те,  когда  потерпевшие  обращались  за  помощью  в 
правоохранительные органы или к правозащитникам. Но смело можно говорить, что подобных инцидентов очень много. 
Трудно представить себе определенную цифру, но даже один маленький такой случай – это уже слишком много, как говорят 
те, кто помогает пострадавшим.

Никто не хочет прослыть националистом
Валентина  Гриценко,  председатель совета правозащитной  организации «Справедливость»,  говорит,  что число 

случаев проявлений национализма увеличилось не намного, но, учитывая то, что количество русскоязычного населения 
сократилось в несколько раз, можно говорить об усилении в обществе националистических тенденций. Однако это усиление 
не является стихийным и не является типичным для Киргизии. Это продукт неофициально националистической политики 
государства  в  лице  правящей группировки,  а  также  оппозиции.  Но  никто  не  станет  громко  об  этом заявлять,  пытаясь 
«достучаться» до широких масс: в стране существует цензура и, что еще хуже, самоцензура, основанная на толерантности, 
которая не позволяет многим открыто говорить о проблеме.

Русскоязычную прессу, издаваемую в Киргизии, можно разделить на две неравные части - на российскую и на 
киргизскую.  Российская  пресса  представлена  газетами  «АиФ»,  «Комсомольская  правда»,  «Московский  комсомолец»  и 
«Российская  газета».  Все  они  имеют  «местные»  страницы.  Большая  часть  киргизской  русскоязычной  прессы 
сконцентрирована  в  Бишкеке  и  предназначена,  прежде  всего,  для  жителей  столицы  -  в  силу  большей  концентрации 
русскоговорящего населения, чем в любом другом городе страны.

Однако если говорить об отражении на страницах газет проблемы проявлений национализма, то разницы между 
российскими и киргизскими изданиями нет. И те, и другие обращают внимание на эту проблему только во время очередных 
выборов или вспышки интереса к ней в политических и околополитических кругах, а также в высших эшелонах власти и в 
обществе.  Это  касается,  к  примеру,  проблемы  русского  языка  или  взаимоотношений  Киргизии  и  России.  При  этом 
обсуждение проблем на страниц газет и в эфире телекомпаний идет в очень толерантных тонах. Слишком толерантных. 
Статьи  на  больную  тему  весьма  отрывочны,  бессистемны  и  чаще  всего  абсолютно  беззубы.  Зачастую  журналисты  и 
редакторы ограничиваются, в лучшем случае, констатацией факта, а ведением темы и всесторонним ее обсуждением не 
занимаются вовсе. Их сдерживает боязнь прослыть нетолерантным, а еще хуже - националистом.
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Объяснение  такого  положения  очень  простое:  вся  русскоязычная  пресса,  подчеркиваю  –  вся,  принадлежит 
властям или контролируется властями. Редкие относительно популярные издания, которые можно счесть оппозиционными, 
также  не  заинтересованы  в  освещении  данной  проблемы  -  в  силу  того,  что  еще  два  года  назад  сами  были 
проправительственными. То есть на глубокое и широкое освещение проблемы существует негласный запрет со стороны 
власти.

Неудобная тема
В стране широко обсуждается проблема гендерного неравенства, говорят о квотировании мест в парламенте и 

правительстве для женщин. Но ни слова о возможном квотировании руководящих мест для представителей нетитульных 
наций.  Новая  власть,  то  есть  та,  что  появилась  после  24  марта  2005  года,  стала  проводить  в  стране  более  жесткую 
националистическую  политику.  Достаточно  сказать  о  том,  что  центральное  и  региональные  правительства  являются 
мононациональными: в их составах исключительно представители титульной нации.

Посему и в прессе вы не найдете ни одной аналитической статьи, где реально исследуется проблема и ее корни. 
Чаще всего политики и высшие чиновники стыдливо стараются уйти от обсуждения неудобной темы. Как, например, это 
сделал ныне бывший премьер-министр Феликс Кулов. Летом 2005 года на пресс-конференции по поводу того, что он решил 
выставить свою кандидатуру на пост президента, Кулов сразу же довел до сведения журналистов пункты своей программы. 
На первом месте значилась защита интересов русскоязычного населения и сокращение его отъезда. Когда же в середине 
пресс-конференции  Кулова  спросили:  «А  как  насчет  защиты узбекского  населения,  которого  в  стране  почти  двадцать 
процентов,  и  его  больше,  чем  русскоязычного?»,  будущий  премьер  смутился,  растерялся  и  проговорил:  «Под 
русскоязычным населением я имел в виду все некиргизское население». Комментарии излишни.

Кулов не стал президентом. Но премьерский пост мог позволить ему выполнять все обещания, данные во время 
президентской гонки. Однако вряд теперь отыщутся те, кто может смело заявить о том, что Кулов сдержал обещания. Но 
даже не этот факт показателен. А другой. А именно - кураторство средств массовой информации госсекретарем Адаханом 
Мадумаровым.

А судьи кто?
Уже  само  по  себе  так  называемое  кураторство  СМИ  со  стороны  власти,  которая  твердила  о  своей 

демократичности и деспотичности Акаева, уже говорит о многом. Контролируемые или, так сказать, курируемые СМИ уже 
сами по себе нонсенс для демократического общества. Но также нужно напомнить, что именно Мадумарову принадлежит 
знаменитая фраза «Кыргызстан, конечно, наш общий дом, но другие народы в нем квартиранты».

В прошлом году, будучи в Оше с инспекцией в качестве вице-премьера и куратора прессы, А.Мадумаров заявил, 
что  нет  необходимости  в  существовании  телекомпаний,  вещающих  на  узбекском  языке,  так  как  эту  нишу  занимают 
телекомпании соседнего государства.  Владельцы и редакторы узбекскоязычных СМИ тогда направили письмо в адрес 
президента с просьбой разъяснить, является ли позиция Адахана Мадумарова позицией руководства страны. Ответа нет до 
сих пор.

***
P.S.  В  конце  мая  2005  года,  то  есть  спустя  несколько  месяцев  после  «тюльпановой  революции»,  в  Бишкек 

прибыла делегация избирателей из города Узгена, которую возглавлял старший брат космонавта Салижана Шарипова, 
гражданина России, бывшего узгенца, узбека по национальности. Делегация представляла кандидата в депутаты, который 
являлся киргизом. А.Мадумаров стал депутатом. Жители Узгена возмущались и утверждали, что на выборах в парламент 
избирательная комиссия подтасовала результаты. Ведь, по их мнению, даже не проводя следствия, можно понять, что 
результат не мог быть таким в городе, 95 процентов жителей которого - узбеки, и никто из них не стал бы поддерживать 
кандидата с такими взглядами на национальный вопрос, как у Мадумарова. Хотя позиция Мадумарова не устраивала и 
многих киргизов. Ходили разговоры, что руководитель узгенской делегации позвонил своему брату на орбиту с просьбой 
обратиться к Бакиеву, чтобы тот восстановил справедливость. И Салижан Шарипов якобы позвонил и.о. президента. Итог 
известен.

Русская диаспора в Европе.
Русские книги для жителей Гвадалахары

24.02.2007, http://eursa.org/node/
 Владимир ПОТОЦКИЙ 

Небольшой провинциальный город, расположенный в центре Кастильи 
Ла-Манчи, на прошлой неделе стал свидетелем необычного события, где одними 
из  главных  действующих  лиц стали люди,  корни  которых довольно  далеки  от 
родины героев бессмертного произведения Мигеля Сервантеса.

В  городской  мэрии  прошла  церемония  передачи  произведений 
классиков  и  современных  авторов  русской  литературы.  Романы  Тургенева, 
Чехова,  Бунина,  Айтматова,  лирические  произведения  Пушкина,  Бродского, 
Танича,  собрания  русских  народных  сказок,  образцы  детективного  и 
юмористического жанра - всего 80 книг были переданы для одной из ассоциаций 
русскоговорящей  диаспоры.  Меценатами  выступили  посол  РФ  в  Испании 
Александр Кузнецов и руководитель Росзарубежцентра Александр Батраков.  А 
непосредственным получателем этой небольшой толики литературного наследия 
стала ассоциация «Наш Дом», представленная её председателем Полиной Адовой. Примечательно, что само торжество, 
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ставшее  проявлением  возрастающей  заботы  России  о  своих  гражданах,  проживающих  за  рубежом,  проходило  в 
муниципалитете Гвадалахары, то есть на нейтральной территории, хотя это замечание не совсем справедливо и нуждается 
в поправке, поскольку для местной власти работа с иммигрантскими организациями в последнее время выходит на первый 
план. Как раз на это и обратил внимание в своем выступлении и в беседе с журналистами мэр города, г-н Хесус Алике 
Лопес, представляющий Социалистическую Рабочую партию Испании. 

Что  касается  самого  события,  то  акция  литературного  донорства  со 
стороны официального представительства России в Испании стала существенной 
прибавкой  для  муниципальной  библиотеки  им.  Дáвалоса,  пополнив  её 
составляющую на языке Достоевского и доведя её до 175 экземпляров. Всё дело в 
том,  что  в  соответствии  с  соглашением,  подписанном  в  этот  день  российским 
послом и мэром Гвадалахары, комплект книг поступил в собственность города, а 
ассоциация  «Наш Дом»  брала  на  себя  «оперативное»  управление  этой  частью 
библиотечного фонда, которая в последнее стала привлекать и самих испанцев, 
желающих приобщиться к русской культуре. 

Об этом сообщила руководитель «Нашего Дома» Полина Адова, которая 
рассказала собравшимся и о своей ассоциации. 

Возникшая полтора года назад ассоциация объединяет около 100 россиян и украинцев. Примечательно, что идея 
объединить русскоговорящих «иностранцев» в Гвадалахаре исходила от местных властей, у которых уже есть опыт работы 
с иммигрантами из стран Латинской Америки, Африки, а в последнее время и из Восточной Европы, в частности Румынии и 
Болгарии. Под «Наш Дом» муниципалитет выделил помещение в здании Социального центра. С самого начала главными 
задачами нового объединения стали распространение и пропаганда русского языка и культуры в провинции Гвадалахара. 
Прежде всего, это занятия по русскому языку для детей тех пап и мам, кто волею судеб оказался на чужбине. Пока это наши 
малыши в возрасте 6-8 лет, однако планы Полины Адавой идут дальше - привлечь в класс и испанских детей. Другое 
направление в деятельности ассоциации – организация музыкальных вечеров и выставок. Недавно силами «Нашего Дома» 
были проведены два концерта.  Причем на одном из  них выступили артисты хора «Ивушка» -  творческого коллектива, 
полностью состоящего из испанцев, поющих русские песни. 

В  свою  очередь  мэр  Гвадалахары  г-н  Алике  Лопес  отметил,  что  передача  книг  из  рук  официальных 
представительств РФ стала подспорьем для местных властей в их стремлении обеспечить русскоговорящим иммигрантам 
возможность сохранить связи со своим родным языком и культурой, тем более, что 2007 год объявлен в России годом 
русского языка. 

Хесус  Алике  Лопес:  «Мы  уделяем  большое  внимание  вопросам 
социальной,  трудовой  и  культурной  интеграции  иммигрантов.  Из  80.000  жителей 
города, 9% - это иммигранты. Цифра для нас немалая. Это и навело нас на мысль 
создать  форум  общения  иммигрантов,  где  мы  уже  работаем  со  многими 
ассоциациями.  Форум  стал  конкретным  инструментом  взаимодействия  и 
сотрудничества  с  различными  диаспорами.  Городские  власти  стремятся  создать 
условия для изучения иммигрантами испанского языка, для облегчения им доступа в 
наш университет. Мы хотим, чтоб они знали больше о нашей стране, её истории и 
культуре. Второй аспект - это предоставление информации, связанной с трудовыми 
правами  иммигрантов.  Они  должны  получать  полные  данные  по  всем 
интересующим их вопросам. Сегодня знаменательный день и для нас и для русской диаспоры. Мы подписали с послом, г-
ном Кузнецовым акт передачи 80 произведений русских писателей, чтобы живущие у нас россияне могли читать книги на 
своем языке, чтобы в процессе интеграции в испанском обществе они имели возможность таким образом поддерживать и 
сохранять свою культуру, традиции и помнить свою родину. Нас это только радует....»

Наполненное эмоциональным зарядом выступление городского головы Гвадалахары не оставило равнодушным 
российского  посла.  Заявив  себя,  к  радости  городских  чиновников,  почитателем  местного  архитектурного  шедевра  – 
исторического дворца Инфантадо, где в настоящее время проходит выставка арабской культуры - «Хардинес Аль-Андалуз» 
(«Сады Андалузии»), г-н Кузнецов напомнил собравшимся о том, что нынешний месяц - знаковый в истории отношений 
между  двумя  странами.  Ровно  30  лет  назад,  после  перерыва,  вызванного  40-летней  франкистской  паузой,  Россия  и 
Испания обменялись нотами о восстановлении государственных связей. По словам Александра Игоревича, последние три 
десятилетия отмечены настоящим прорывом в отношениях двух стран, причем не только на официальном уровне. В этом 
году  будет  дан старт  Форуму российской  и испанской  общественности.  Одним из  новых направлений  в  двустороннем 
российско-испанском сотрудничестве в последнее время становится иммиграция. Ведь Россия является на сегодня вторым 
в  мире  реципиентом  по  числу  иммигрантов,  поэтому  иммиграция,  отметил  посол,  приобретает  сегодня  глобальное 
измерение,  а  значит,  взаимодействие  здесь  крайне  важно.  Упомянул  дипломат  и  предстоящий  Форум  российских 
соотечественников,  намеченный на 31 марта,  участники которого,  по его словам,  могут  рассчитывать на поддержку со 
стороны российских государственных структур. 

Таковы были главные лица и речи на церемонии, на которую со своих портретов в актовом зале с удивлением 
взирали король Карлос IV и его супруга Мария-Луиза Пармская. Могли ли предполагать испанские венценосцы, ставшие в 
начале 19 века жертвой вероломства императора Наполеона, лишившего их короны (в пользу своего брата Жозефа), а 
заодно и обобравшего испанские сокровищницы искусства, что спустя столетия они станут свидетелями сцены, героями 
которой явятся потомки народа, отомстившего вероломному корсиканцу за все беды в Европе, в том числе и за унижение 
испанской нации.
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Миграция. Демография. Гражданство.
Добросовестное заблуждение?

Виктор Михайлов
"Все миграционное законодательство достаточно либеральное для иностранного рабочего и очень жесткое для 

работодателя. В частности, штрафы для него достигают 800 тысяч рублей. Сейчас более полутора десятков уголовных дел 
именно  с  такими  штрафами  большими,  и  только  одно  из  них  оспорено",  -  сообщил  замруководителя  Федеральной 
миграционной службы (ФМС) Вячеслав Поставнин   на одной из пресс-конференций в центральном офисе "Интерфакса" в 
Москве. Он также сообщил, что за первые 1,5 месяца этого года из России было выдворено около 1,5 тыс. нелегальных 
мигрантов. 

Такое  положение  не  могло  не  встревожить  как  бизнесменов,  так  и  руководителей  национально-культурных 
центров города Москвы. Не случайно Федеральная национально-культурная автономия азербайджанцев России «АзеРос» , 
АКБ «РУССЛАВБАНК» (ЗАО) и клиринговый центр Международной системы денежных переводов и платежей    «C O N T A 
C T»  2 марта 2007 года организовали и провели конференцию: «Социально-правовые и экономические аспекты трудовой 
миграции.  Пути  легализации».  В  работе  конференции  приняли  участие  представители  Государственной  Думы, 
Правительства РФ, МВД, ФМС, Общественной палаты, руководители федеральных национально-культурных автономий и 
общественных организаций, СМИ.

Целью конференции, организаторы поставили «…обсуждение социальных, правовых и экономических аспектов 
трудовой миграции из стран СНГ в Россию и другие страны, пути легализации трудовых мигрантов...», а так же  предложили 
обсудить  ряд  положений   Федерального  закона  №  109-ФЗ  «  О  миграционном  учёте  иностранных  граждан  и  лиц  без 
гражданства в Российской Федерации». 

Вёл конференцию президент ФНКА «АзеРос» Садыков Союн Касумович. 
Наиболее значимыми были доклады: «Миграция. Сквозь призму денежных  переводов» - президент-председатель 

Правления АКБ «РУССЛАВБАНК» (ЗАО) Гусман Николай Оскарович;
«Формирование и реализация Государственной миграционной политики»-  Заместитель заведующего кафедрой 

Управления  миграционного  процесса  ГУУ,  Председателя  общественного  совета  при  ФМС  России  Волох  Владимир 
Александрович.

«О  новом  порядке  миграционного  учёта  граждан  по  месту  пребывания  и  особенностях  миграционного  учёта 
граждан стран СНГ в связи с вступлением в силу Федерального Закона №109-ФЗ» - начальник отдела УВТМ ФМС РФ 
Власова Наталья Ивановна.

Организаторы конференции не предложили какой-либо итоговый документ, но в ряде докладов и выступлений 
участников     подчеркивалось отсутствие альтернативы трудовой миграции, экономические выгоды от миграции в России, 
высказывалось  согласие  с  основными  положениями     Федерального  закона  №  109-ФЗ  «  О  миграционном  учёте 
иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации». 

Однако, наличествовали и мнения, что ограничение торговли на рынках «…является необдуманным и ошибочным 
решением…. Прежде чем его принимать, необходимо было посоветоваться с людьми, знающими эту ситуацию изнутри». 

В этой связи,  первый зам Председателя Комитета ГД РФ по кредитным организациям и финансовым рынкам 
Медведев  Павел  Алексеевич  заявил:  «Запрет  на  перевод  денег  и  закрытие  рынков  –  добросовестное  заблуждение 
руководителей страны…  И эту ошибку мы пытаемся преодолеть средствами лоббирования этого процесса…». 

По мнению ряда участников конференции, одной из первоочередных задач государственных органов является 
создание  системы  легализации  и  социо-культурной  адаптации  мигрантов.  Для  этого  необходимо  создание  институтов 
гражданского общества, создание системы общественно-государственного партнёрства.

На  сегодняшний  день  уже  создан  блок  миграционных  законов,  но  оценку  им  может  дать  только 
правоприменительная практика. Главным, первым итогом применения Федерального Закона №109-ФЗ - желание трудовых 
мигрантов легализироваться, улучшилась система регистрации. Еженедельный мониторинг применения закона позволяет 
выявить  его  слабые  стороны.  Уже  сейчас  проявляется  дефицит  продавцов,  проблема  легализации  –  получение  всех 
необходимых документов затягивается до двух месяцев. Особенно трудно с получением медицинских справок. Поэтому 
необходимы изменения и дополнения в закон разрешающие подготовку ряда документов в стране проживания трудового 
мигранта. 

Совместно с миграционными службами Таджикистана готовится договор по предварительной подготовке трудовых 
мигрантов в части изучения миграционного законодательства России, русского языка, обучению специальностям и т.д.

Федеральная  миграционная  служба  (ФМС)  России  и  МВД  РФ разработали  механизм возможной  легализации 
отдельных категорий иностранных граждан и лиц без гражданства, находящихся на территории России с неоформленным 
правовым статусом и представила на рассмотрение правительства. Согласно их предложений,   трудовые мигранты из 
стран СНГ смогут урегулировать свой статус до конца 2007 года не выезжая за пределы России.

Сегодня значительное число трудовых мигрантов из СНГ, которые осуществляют трудовую деятельность в России 
без разрешения, не могут в установленном порядке урегулировать свой правовой статус без выезда за пределы России. 
При миграционном контроле их подвергают административному наказанию. 

Выдворение  таких  категорий  иностранных  граждан  из  России  приводит  к  большим  затратам  бюджета,  а 
ограничение на их въезд в РФ в течение пяти лет после выдворения - к одномоментному лишению российской экономики 
значительного количества иностранной рабочей силы, отмечает ФМС. 
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В связи с этим, ФМС считает необходимым осуществлять миграционный учет находящихся в России трудовых 
мигрантов  из  СНГ,  "не  вызывая  при  этом  политической  напряженности  с  государствами-партнерами  из-за  массовой 
высылки их граждан, виновных в нарушении законодательства РФ". 

По мнению ФМС, проведение легализации трудовых мигрантов целесообразно в отношении иностранных граждан, 
имеющих  принимающую  сторону  (то  есть  приглашение  на  работу),  прибывших  из  СНГ  в  безвизовом  порядке  и  не 
нарушивших режим пребывания в РФ. 

ФМС разрабатывает проект рекомендаций по применению миграционного законодательства, которое предоставит 
возможность иностранным гражданам, прибывшим в Россию до изменения этого законодательства, урегулировать свой 
правовой статус на российской территории. 

Принимавшие активное участие в работе конференции представители национально – культурных объединений в 
России  в основном одобрили «Федеральный закон  № 109-ФЗ « О миграционном учёте иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации» и высказали ряд предложений по его реализации и совершенствованию.

Большинством участников конференции было поддержано мнение, что амнистия трудовым мигрантам приведет к 
их  легализации,  увеличению прозрачности  налогообложения  и  другим положительным моментам в  вопросах  трудовой 
миграции. Кроме того они считают, что  первоочередной задачей государственных органов является так же:

• Разработка и принятие Концепции государственной миграционной политики.
• Реорганизация,  расширение  институционной  структуры  ФМС,  вплоть  до  создания  отдельного 

Министерства.
• Информационное  обеспечение  по  реализации  миграционных  законов  и  Государственной  программы 

содействия добровольному переселению.
Постепенно в России выстраивается система миграционного контроля и в этой сфере наводится порядок. Как и в 

любом деле  есть  нестыковки,  недоделки,  ошибки,  но нельзя согласиться с  тем,  что  защита интересов  своих граждан, 
проводимая государством является «добросовестным заблуждением».

Адаптация среднеазиатских мигрантов в России. О чем говорит 
французский опыт. 
Окончание. Начало  в Бюллетене №164, от 01.03.2007г.

02.02.2007, http://www.ferghana.ru/
 Михаил Калишевский

Когда стало ясно, что североафриканцы не уезжают, перед властями Франции встала проблема их адаптации. 
Изначально господствовала традиционная для Франции точка зрения на эту проблему: если магрибские арабы хотят жить в 
этой стране, то им необходимо быть такими же, как французы, то есть забыть свою культуру, свои традиции и стать таким 
как  все.  Считалось,  что полная ассимиляция североафриканцев,  как  и обретение ими французского гражданства,  есть 
безусловное счастье, ради которого возможно отречение от всего другого.

Провал ассимиляции
Сторонники такого взгляда на адаптацию, как правило из числа правых политиков, опирались при этом на опыт 

адаптации  европейских  иммигрантов  из  предыдущих  волн  —  немцев,  поляков,  итальянцев,  испанцев,  португальцев, 
которые легко ассимилировались и фактически растворились в общефранцузской массе. Но очень быстро выяснилось, что 
иммигранты из Магриба не готовы к быстрой ассимиляции, более того, они не желают ее.

Европейцы,  проникая  в  страны  Азии  и  Африки,  частично  разрушали  или  трансформировали  местный 
многовековой  образ  жизни  и  внедряли  европейскую культуру  в  самых  разных  её  проявлениях.  Казалось  бы,  попав  в 
бывшую  метрополию,  в  самую  гущу  этой  самой  европейской  культуры,  иммигрант,  уже  культурно  подготовленный 
колонизаторами, должен и дальше двигаться в этом направлении. Но североафриканская иммиграция во Францию привела 
к совершенно противоположной ситуации: сами иммигранты привносили в страну пребывания свою религию и характерные 
для них нормы поведения, которые порой вызывают у европейцев откровенную неприязнь. Еще бы! Во многих кварталах 
французских городов воссоздано традиционное арабское общество с кровной местью, многоженством, похищением невест 
и тому подобное. О существовании Французской Республики иммигранты вспоминают только в дни получения пособий.

Объясняется такое положение главным образом причинами цивилизационно-культурного порядка и прежде всего 
огромной ролью, которую в магрибинских сообществах играет ислам. Дело в том, что для арабов, проживающих во Франции 
(так же как и для пакистанцев в Великобритании или, скажем, для турок в Германии) ассимиляция — это своего рода угроза 
отказа  от  ислама.  В  менталитете  мусульманина  ислам  неотъемлемая  часть  не  только  культуры,  но  и  социально-
политической жизни. Поэтому, когда им предлагают принять все то, что является частью европейской цивилизации — и 
юридические законы, и язык, и культуру, это ассоциируется с принятием христианства, что для мусульманина совершенно 
неприемлемо, более того, кощунственно и преступно.

За годы проживания во Франции первое поколение  североафриканских иммигрантов,  как  правило,  не меняло 
образ жизни, свойственный ему ещё на родине. И вполне закономерно, что их дети продолжили традиции родителей, ведь 
первое представление о мире складывается в семье. Однако, живя во Франции в окружении чужого мира, выходцам из 
Магриба семьям довольно трудноя сохранять в чистом виде традиционную семью со всеми свойственными ей устоями и 
обычаями. Размывание устоев происходит прежде всего на лингвистическом уровне: дома дети говорят по-арабски, однако 
в детских садах, школах и на улицах французский язык становится для них основным средством общения.
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Но при всем том французские власти явно упустили момент для той самой полной ассимиляции нового поколения 
иммигрантов. Ведь для этого было необходимо значительно расширить доступ к французскому образованию, прежде всего 
начальному, что является необходимой основой для адаптации и последующего профессионального роста иммигранта. 
Однако далеко не все иммигрантские дети посещали дошкольные учреждения, в частности, детские сады. Тогда как именно 
в детских садах дети овладевают разговорным языком, расширяются их контакты с детьми «коренной» национальности, 
при этом одновременно устанавливаются контакты и между родителями. Но сделано в этом направлении было очень мало, 
можно только повторить, что момент был упущен. Дети североафриканцев в своем большинстве воспитывались дома.

В итоге в семьях иммигрантов из Северной Африки образовалась некая субкультура, которая представляет собой 
сплав традиций Востока и европейской культуры, причем сплав весьма далекий от гармонии. С малых лет дети понимают, 
что мир как бы разделен для них на две части. В той его части, где говорят по-арабски, родной язык превращается в 
представлении ребенка в язык нищеты и иммигрантских кварталов. Французский же, господствующий в другой части мира, 
становится  не  только  языком  школы,  игр  и  общения,  но  и  символом  недостижимого  благополучия  и  доминирующего 
социального устройства, которое, однако, игнорирует и отторгает иммигрантскую молодежь.

Потеряв связь со страной происхождения, иммигрантская молодежь так и не пустила корни в новом обществе и 
теперь  чувствует  себя  чужой  и  в  стране  пребывания,  и  на  исторической  родине.  Если  родители  нынешних  молодых 
«французов» арабского происхождения действительно были счастливы от одного факта пребывания во Франции, а потому 
сохраняли  полную  законопослушность  и  лояльность  французскому  обществу,  то  их  уже  родившиеся  во  Франции 
дети ,«зависшие» между двумя культурами, не испытвают не только счастья, но и простой лояльности в отношении, как они 
считают, отторгающего их общества. И жгут автомобили. И вот итог: по опросам, 54% французов относятся ко второму 
поколению североафриканских иммигрантов с явной антипатией. С другой стороны, зеркальным отражением ксенофобии 
«коренного»  населения  стало  объединение  иммигрантов  второго-третьего  поколения  в  группы,  которые  напоминают 
«коренных» скинхедов только с «противоположным знаком».

Неудача интеграции
Начиная с конца 70-х годов, когда провал ассимиляции североафриканских иммигрантов стал очевиден, с подачи 

французских  политиков  левого  толка  получила  распространение  иная  концепция,  которая  обрела  законченный  вид  в 
политике  многокультурности.  Ее  суть  заключалась  в  предоставлении  иммигрантам  возможности  жить  согласно  их 
традициям. В этой связи левые политики предпочитали употреблять термин «включение» (insertion), предполагающий некое 
автономное  и  даже  «суверенное»  существование  иммигрантских  цивилизационно-культурных  сообществ  внутри 
французского  общества  на  основе  их  полного  равноправия  и  «равноценности»  по  отношению  к  «коренной»  культуре. 
«Включение» иммигрантов во французское  общество,  по мнению левых,  должно было происходить постепенно,  путем 
поиска компромисса при взаимодействии двух культур. С начала 90-х годов произошло своего рода терминологическое 
уточнение: во Франции заговорили об «интеграции» иммигрантов, которая не рассматривается как нечто среднее между 
«ассимиляцией»  и  «включением»,  а  как  специфический  процесс,  способствующий  активному  вовлечению  всех  его 
участников в общественную жизнь, несмотря на наличие у них различных этнических, культурных, социальных и моральных 
особенностей.

На  практике  эта  идея  воплотилась  в  многочисленных  программах  социальной  помощи,  направленных  на 
социальную «эмансипацию» магрибинцев, и одновременно в оказании им содействия в сохранении культурной и этнической 
самобытности. Забавно, но поддерживая сохранение иммигрантами родного языка и культуры, власти все-таки надеялись, 
что это поспособствует возвращению какого-то их числа на историческую родину. Из этого ничего или почти ничего не 
вышло.

Социальные программы в области трудоустройства и профессионального образования во-первых, страдали из-за 
острой нехватки выделенных средств (впрочем, у любого государства денег никогда и ни на что не хватает), а во-вторых, 
они,  из-за  особенностей  менталитета  части  иммигрантской  молодежи,  быстро  превратились  в  источник  социального 
иждивенчества.  Все  довольно  просто  —  зачем  работать,  если  и  на  пособие  можно  жить  довольно  прилично  (по 
североафриканским,  конечно,  меркам),  а  заработать  больше  и  продвинуться  выше  по  социальной  лестнице  эти 
«надменные  французы-расисты»  все  равно  не  дадут.  С  другой  стороны,  выявился  и  такой  интересный  факт:  многие 
молодые  иммигранты  просто  не  хотят  получать  квалификацию  или  специальность.  Это  связано  прежде  всего  с  их 
стремлением быстрее  начать  зарабатывать.  Недавние  исследования  показали:  если  молодые иммигранты и  проходят 
профессиональное обучение, то подавляющее большинство предпочитает готовиться к физическому труду (около 85%), как 
обеспечивающему наиболее быструю «отдачу», то есть пусть небольшой, но скорый заработок.

Довольно  безотрадная  картина  сохраняется  и  в  школах.  Попытки  властей  хоть  как-то  уравнять  возможности 
получения образования путем механического, порой искусственного превращения общеобразовательных школ в школы со 
«смешанным»  составом  учеников  вынудили  «коренных»  французов  прибегать  ко  всякого  рода  ухищрениям,  чтобы не 
отдавать своих детей в школы с высоким процентом детей иммигрантов. В итоге французские школы в значительной своей 
части сохраняют разделение на заведения с однородным социально-этническим составом (либо «белым», либо «черным»), 
формирующие, соответственно, либо элитные, либо непрестижные социальные группы. Понятно, что иммигрантские дети в 
основном учатся в непрестижных школах.

Результат получается тоже вполне понятный: несмотря на то, что школьное образование является обязательным 
для всех детей, значительное число детей иммигрантов либо вообще не посещает школу, либо получают некачественное 
образование. Например, 80% детей иммигрантов из Магриба остаются хотя бы один раз на второй год. В этих условиях 
молодежь из иммигрантских семей имеет гораздо меньше шансов пройти нормальный курс подготовки для поступления в 
вуз.
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То,  что  меры  властей  по  сохранению  иммигрантами  культурной  и  этнической  самобытности  вряд  ли  будут 
способствовать хотя бы к незначительному оттоку североафриканцев из Франции было ясно сразу. Но эти меры не привели 
и  к  гармонизации отношений  между сообществами  магрибинцев  с  французами,  к  ускорению адаптации и  интеграции. 
Скорее наоборот, они способствовали усилению собственного цивилизационно-культурного и этнического самосознания, 
его  возрождению даже у тех иммигрантов и их детей,  которые уже прошли путь частичной либо полной ассимиляции. 
Причем самосознание это как правило противопоставляет его носителей «коренной» французской культуре. А носители 
такого самосознания, родившиеся во Франции и воспринимающих ее как «свою» территорию, проявляют еще и склонность к 
цивилизационно-культурной  экспансии,  другими  словами,  к  навязыванию французам своих  цивилизационно-культурных 
норм, обычаев и так далее. Делается это обычно с использованием лозунгов борьбы за равноправия, права человека и 
тому подобное. Классический пример — протесты против запрета на ношение исламских платков в госшколах.

Можно с уверенностью утверждать, что принадлежность к исламу играет во всех этих процессах доминирующую 
роль. Повторю — ислам неотъемлемая часть не только культуры, но и социально-политической жизни мусульман. Кроме 
своей непосредственной функции места молитвы, мечеть во Франции (и не только во Франции) выполняет и другие особые 
задачи. Во-первых, это материальная поддержка нуждающихся мусульман. Во-вторых, с помощью приобщения детей к 
религиозной  жизни  родители  пытаются  восстановить  преемственность  поколений  и  передать  культурные  традиции.  В-
третьих, мечеть является местом реинтеграции тех, кто утратил исламские жизненные ориентиры и традиции и хотел бы к 
ним приобщиться вновь. Весьма характерно, что, по опросам, 75% молодых магрибинцев, признавая свою принадлежность 
к  исламу  условной  (в  плане  жесткого  соблюдения  религиозных норм),  именно  ислам,  а  не  французское  гражданство, 
считают  основой  своей  самоидентификации.  И  подобное  мироощущение  воспроизводится  в  каждом  новом  поколении 
саморасширяющихся  мусульманских  сообществ  и  к  тому же  постоянно  подпитывается  все  новыми и  новыми волнами 
легальных и нелегальных иммигрантов.

И неудивительно, что по численности мусульманского населения (около 6 миллионов) Франция занимает первое 
место в Западной Европе. С учетом известных демографических тенденций все это уже поставило вопрос о необходимости 
защиты Францией,  да  и  всей  Западной  Европой,  своей  собственной  цивилизационной  идентичности.  Вопрос,  который 
становится еще более актуальным в свете угроз, исходящих от радикального исламизма.

России нужен свой «плавильный котел»
Повторю, Россия имеет все шансы пойти по «французскому пути» и воспроизвести все те проблемы и угрозы, с 

которыми сталкивается Западная Европа. Роль, аналогичная роли североафриканских сообществ во Франции, суждена уже 
формирующимся сообществам среднеазиатских мигрантов, численность которых (здесь не должно быть никаких иллюзий) 
будет  только  возрастать  —  как  за  счет  притока  извне,  так  и  за  счет  воспроизводства  на  месте,  причем  темпами, 
обгоняющими среднероссийский уровень рождаемости.

Среднеазиаты — главные претенденты на судьбу магрибинцев во Франции в силу схожих «стартовых» позиций, 
не обеспечивающих им достойного места в российском обществе и по существу закрывающих социальную перспективу. С 
учетом  именно  фактора  социальной  бесперспективности,  а  не  ислама  как  такового,  изначальная  принадлежность 
среднеазиатов  к  патриархальной  исламской  культуре  становится  едва  ли  не  главным  препятствием  полноценной  и 
равноправной адаптации и интеграции, что в свою очередь превращает уже детей мигрантов в некую «промежуточную», 
делинкветную и ущербную социально-культурную общность, отторгаемую страной пребывания и враждебную ей.

У детей мигрантов других национальностей меньше шансов превратиться в такую общность, во-первых, в силу 
более благоприятных «стартовых» позиций, а во-вторых, в силу большей культурной близости к «коренному» населению 
(принадлежность  украинцев,  молдаван,  армян,  грузин  к  христианской  культуре),  что  позволяет  им,  как  и  европейским 
иммигрантам во Франции, гораздо успешнее адаптироваться и ассимилироваться.

Причем делать скидки на то, что пребывание среднеазиатских республик в составе атеистического СССР если и 
не разрушила, то подорвала и модернизировала тамошние традиционные исламские общества, не стоит — советизация 
Средней Азии в цивилизационно-культурном плане была чисто внешней. Все, включая первых секретарей республиканских 
компартий, оставались прежде всего мусульманами. Когда советская идеологическая «шелуха» отвалилась, традиционная 
культура, вновь выдвинувшись на первый план, стала неустанно воспроизводиться и укрепляться.

Не стоит особо уповать и на многовековой опыт мирного и достаточно гармоничного сосуществования в России 
христианской  и  исламской  культур.  Слишком  различен  социальный  статус  «коренных»  российских  мусульман  (татар, 
башкир и др.) и бесправных мигрантов из Средней Азии. Да и ислам Поволжья несколько отличается от ислама Ферганской 
долины.

Из  всего  вышесказанного,  несомненно,  не  следует,  что  нужно  немедленно  запретить  трудовую  миграцию  из 
Средней  Азии,  а  всех  среднеазиатов  выслать.  Это  попросту  невозможно,  а  также  безнравственно  и  невыгодно,  как 
политически, так и экономически. Безусловно, без мер административно-полицейского характера не обойтись, прежде всего 
мер  по  борьбе  с  нелегальной  иммиграцией.  Однако  в  тщательной  проработке  и  совершенствовании  нуждается 
иммиграционная  политика  в  целом.  В  первую  очередь  необходимо  придать  ей  достаточную  «селективность»,  которая 
должна исходить прежде всего из потребностей российской экономики, уровня квалификации и способности к адаптации 
иммиграционного контингента.

Без преувеличения огромное значение имеет борьба с дискриминацией иностранных рабочих при найме на работу 
и  оплате  труда.  Превращение  их  в  фактических  рабов  грозит  в  будущем  появлением  все  новых  и  новых  поколений 
социальных изгоев, ненавидящих все вокруг. Такие изгои не появятся еще и в том случае, если уже сейчас предпринять ряд 
неотложных  мер  в  области  образования,  профессиональной  ориентации,  социальной  реабилитации,  направленных  на 
полноценную адаптацию иммигрантов и, что особенно важно, их детей. Планируемое введение с 1 сентября 2007 года в 
московских школах специализированных занятий для детей мигрантов, плохо владеющих русским языком — шаг в верном 
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направлении.  Неважно как  назвать такой комплекс  мер  — ассимиляцией,  интеграцией  или  как-нибудь  еще.  Дело  не в 
терминах — необходим механизм наподобие американского «плавильного котла», когда каждый иммигрант, и тем более его 
дети, вне зависимости от национальности и религии осознают себя прежде всего американцами.

Создавать такой механизм нужно уже сейчас, пока дети нынешних старательных и законопослушных дворников-
таджиков  либо  еще не  родились,  либо  еще не  приехали в  Россию,  либо  еще не  пошли в  российскую школу.  И  пока 
этнические кварталы в наших «спальных районах» еще только начинают формироваться. Иначе парижские события 2005 
года рано или поздно повторятся у нас, только с поправкой на неприглядные российские реалии.

* * *
Об авторе: Михаил Калишевский - независимый журналист, живет в Москве. Статья написана специально для ИА 

«Фергана.Ру»
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Едем туда, где нас ждут?
Три месяца назад в Интернете появился новый сайт – Remigrant.ru, зарегистрированный группой русскоязычных 

студентов  из  Германии.  Цель  проекта,  участие  в  котором принимают  будущие  публицисты  и  экономисты,  –  оказание 
информационной помощи соотечественникам, проживающим в настоящее время в ФРГ, но желающим вернуться в Россию.

26.02.2007, http://eursa.org/node
Вера БУРЛУЦКАЯ, "Русская Германия" 

 Инициатора  проекта  Василия  Гайста  постоянным  читателям  «РГ/РБ» 
представлять не надо. К нам в газету Василий пришел еще школьником – тогда он 
работал над серией интервью с русскоязычными ветеранами войны, живущими в 
Берлине.  В  2006  году  составленный  Василием  сборник  «Победители  в  стране 
побежденных»  удостоился  Всероссийской  литературной  премии  «Дебют»  в 
номинации «За мужество в литературе». И вот – новая идея, новый проект – сайт 
Remigrant. ru.

– Скажи, Василий, что послужило поводом для открытия сайта?
– Я бы не сказал поводом – настоящим толчком – стал переезд очень 

близкой  мне  семьи  из  Берлина  в  Курск.  Глава  этой  семьи  –  агроном  по 
образованию,  работавший  в  Германии,  разумеется,  не  по  профессии,  неожиданно  для  себя  получил  предложение 
вернуться  в  Россию  и  занять  высокую  должность  в  крупном  агрохолдинге.  Человек  этот  съездил  в  Курск,  оценил 
перспективы и принял решение – вернуться. Адаптировался он быстро. Купил дом и уже перевез в Россию семью. Я был у 
них  в  гостях.  И  мы  разговорились  о  наметившейся  в  последнее  время  тенденции:  вернуться  в  Россию,  где  сейчас 
ощущается  острая  нехватка  квалифицированных  кадров,  хотели  бы  многие  русскоговорящие  эмигранты,  живущие  в 
Германии. Но большинство из этих людей попросту не имеют информации о том, как это можно сделать.

– Думаю, определенного рода толчком послужила и принятая российским правительством в июне прошлого года 
Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом – не так ли?

– Разумеется, но лишь отчасти. Ведь проблема безработицы и невостребованности в среде поколения наших 
родителей существовала и прежде, задолго до июньского Указа президента Путина. Равно как и проблема нехватки кадров 
в России. Просто сейчас, видимо, окончательно «назрело» с обеих сторон...

– Скажи, а кто, кроме тебя, принимает участие в проекте?
– Мои друзья из Берлина, студенты различных вузов. Будущий инженер-экономист Иван Беккер. Андрей фон Берг, 

который учится сейчас в университете Роттердама, тоже экономист. Анастасия Массольд, Маргарита Ярощук...
В общем, учимся мы в разных городах, но работаем, благодаря Интернету, вместе. Причем, замечу, не все наши 

ребята – выходцы из бывшего СССР. Например, Андрей родился и вырос в Дюссельдорфе. Его отец – «коренной» немец, 
мама – русская. Тем не менее, свое будущее он связывает с Россией. Как и все мы.

–  А  вы  хорошо  представляете  себе  условия  жизни  в  современной  российской  глубинке?  Ведь  переселяться 
программа предлагает соотечественникам именно туда...

– Да, но под категорию «глубинки» попадает и участвующая в Госпрограмме Калужская область, а она недалеко от 
Москвы, и города с миллионным населением – Красноярск и Новосибирск. К слову, мы сами не раз были в так называемой 
«глубинке» России и никакого ужаса не увидели.

А под Рождество мы посетили Калужскую и Липецкую область, встретились там с представителями органов по 
реализации Программы, получили массу информации и договорились о сотрудничестве.

Кроме того, нужно отметить, что во многих регионах, названных в Программе, ситуация сейчас сложилась весьма 
перспективная.  В  ту  же  Калужскую  область  вкладываются  фантастические  средства  для  реализации  экономических 
проектов при участии Германии, Австрии, других европейских стран.  Этим проектам требуются специалисты, и,  думаю, 
люди из Германии будут там более чем востребованы. 

– Впечатлениями об этой поездке вы и поделились на сайте?
– Конечно. Но прежде всего мы разместили информацию о самой Программе. Предоставили людям, желающим 

переселиться в Россию, возможность общаться на нашем форуме друг с другом и обмениваться информацией, которой 
располагают они. Мы ежедневно обновляем нашу новостную страницу, где размещены публикации из российской прессы, 
касающиеся реэмиграции. А недавно начали создавать базу данных соотечественников, проживающих в Германии, для 
передачи  ее  в  Россзарубежцентр,  который  будет  реализовывать  Программу  в  ФРГ  и  с  которым  мы  наладили 
сотрудничество.

– Иными словами, вы голосуете за Программу двумя руками?
– Мы за то,  чтобы люди были востребованы.  Но мы ни в коем случае не собираемся никого агитировать за 

российскую госпрограмму – ведь есть и другие возможности жить и работать в России. Призывать возвращаться мы тоже 
никого не собираемся. Где ему жить, каждый решает сам. Мы лишь стараемся дать максимально объективную, честную и 
полную информацию тем, кто уже сделал выбор, и тем, кто серьезно размышляет – а не уехать ли в Россию? Связаться с 
нами можно по адресу: www. remigrant.ru 
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Русские Казахстана вновь на распутье
Программа содействия добровольному переселению в Россию соотечественников, сообщает казахстанский  

сайт russians.kz, заинтересовала значительную часть русскоязычного населения Акмолинской и Северо-Казахстанской  
—  двух  самых  «русских»  областей  Казахстана.  На  конец  января  в  общественную  приемную  Республиканского  
славянского движения «ЛАД» (г.Кокшетау) за консультациями по вопросу переселения в Россию обратились уже 5110  
человек. Причем, как отмечает заместитель председателя, заведующий общественной приёмной РСД «ЛАД» Пётр 
Кузьменко,  эту  цифру  можно  смело  умножить  на  пять,  поскольку  многие  приезжают  в  областной  центр  за  
консультациями не только по собственной инициативе, но и по поручению односельчан.

 21.02.2007,http://www.russians.kz
Сергей Филин

Они «не видят будущего ни для себя, ни для своих детей»
Чтобы  иметь  представление  о  качественном  и  количественном  составе 

будущих  мигрантов,  РСД  «Лад»  провело  социологический  опрос.  «Основная  цель, 
поставленная  нами,  —  сообщил  Кузьменко,  —  заключалась  в  выявлении  причин, 
побуждающих  людей  «паковать  чемоданы».  Нас  интересовали  в  первую  очередь 
возраст,  местожительство, образовательный уровень потенциальных переселенцев, и, 
конечно же — мотивация отъезда. Как показали результаты нашего опроса, актуальность 
путинской программы не подлежит сомнению».

 Социологический опрос выявил следующую картину: от общего числа граждан, 
обратившихся в общественную приёмную РСД «Лад», 68% составляют сельские жители. 

Более половины опрошенных (62%) — «бюджетники», 30% — безработные. Потенциальные переселенцы образованы и 
молоды: 43% имеют высшее образование, 90% из них люди в возрасте от 23 до 45 лет. Как видно, все они трудоспособные 
и хорошо образованные граждане, которые могли бы принести ощутимую пользу и Казахстану.  Но,  тем не менее, они 
настроены уехать в Россию. 

 «Только  3%  обратившихся  в  нашу  приёмную  русскоязычных  граждан  движимы  причинами  экономического 
порядка, — поясняет Кузьменко. - Остальные же заявили, что собираются уезжать из страны, поскольку не видят будущего 
ни для себя, ни для своих детей».

Основной причиной, побуждающей русскоговорящих граждан к перемене места жительства, по словам Кузьменко, 
является  введение  в  делопроизводство  казахского  языка  и  понижение  статуса  русского  языка.  Об  этом  заявила 
подавляющая  часть  опрошенных  респондентов  —  около  97%.  При  этом  многие  отметили,  что  «не  горят  желанием» 
покидать республику, однако казахстанские власти не оставляют им другого выбора.

Разделенный народ
 После 1991 года великий русский народ в мгновение ока превратился, по сути, в народ разделенный. Причем 

сами граждане к  этому отнюдь не стремились,  словно предчувствуя ту ситуацию,  в которой оказались сейчас русские 
Казахстана, да и русскоязычные жители почти всех остальных (за исключением Белоруссии) республик СССР.

 Казахстан, кстати, был последней союзной республикой, провозгласившей свою независимость. Произошло это 
16  декабря  1991  года,  т.е.  уже  после  Беловежских  соглашений,  подписывать  которые  Нурсултана  Назарбаева  трое 
заговорщиков — Ельцин, Кравчук и Шушкевич — даже не позвали.

 Поначалу казахский лидер — по крайней мере,  на словах — постоянно  сетовал на распад могущественного 
Советского Союза и ратовал за интеграцию новообразованных государств под знаменем «евразийской солидарности». Но 
постепенно из его уст стали звучать совсем иные призывы.

 16 декабря 1996 года в докладе, посвященном 10-летию беспорядков в Алма-Ате, он, например, заявил:
 «Почти полторы тысячи лет назад тюрки создали первое великое государство — Тюркский каганат, наследниками 

которого  стали  многие  государства,  в  том  числе  наша  страна  (Казахстан,  —  KM.RU)…  Благодаря  несомненному 
превосходству кочевые народы смогли захватить регионы, занятые оседлым земледельческим населением».

 Далее следовала особая «оценка» роли России: «Царское самодержавие в России вело политику натравливания 
одних  народов  на  другие.  В  частности,  эти  методы  были  использованы  для  развязывания  войны  между  казахами  и 
ойратами  с  целью  истребления  обоих  народов.  Таковы были  предпосылки  последующих  событий  XVIII  века,  в  итоге 
приведших к потере независимости… и превращению Казахстана в колонию Российской Империи… Независимо от методов 
присоединения Казахстана к России, суть его оставалась одной — колонизация… В середине 60-х годов XIX века царское 
правительство перешло от жестокой военно-казачьей колонизации Казахстана к крестьянской… Переселенческая политика 
царской России нанесла тяжелейший удар по хозяйственной жизни казахского общества».

 В том же духе Назарбаев трактует и советский период казахской истории: «Насильственная коллективизация и 
оседание казахов, искусственное обострение противоречий в ауле, сталкивание одной части общества с другой привели к 
национальной  катастрофе…  Последующие  «великие  стройки»  социализма  привели  к  экономической  катастрофе 
глобального масштаба».

Тут уж впору прервать цитату «евразийца» и вспомнить, что до российской (затем — советской) «колонизации» у 
Казахстана,  по  сути,  не  было ни  границ,  ни  промышленности,  ни  транспортной  инфраструктуры.  Все  это  появилось  в 
Казахстане в результате как раз той самой «колонизации», на которую так обрушивается нынешний казахский лидер.

 Для  чего  же  Назарбаеву  —  который  в  силу  своей  принадлежности  к  высшей  советской  номенклатуре  был 
прекрасно  осведомлен,  что  обрел  Казахстан  в  составе  царской  России  и  СССР  —  понадобилось  так  охаивать  это 
наследство. А для того, чтобы его «национализировать», т.е. попросту «приватизировать». «Мы должны сегодня отдать 
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себе  отчет  в  том,  —  звучал  вывод  Назарбаева,  —  что  любая  доктрина,  основанная  на  приоритете  классового  над 
национальным,  обречена  на  провал.  Целая  группа  мифов  —  от  пресловутого  «советского  народа»  до  особой  роли 
«старшего  брата»  —  на  деле  скрывала  многолетнюю  политику  подавления  национального  чувства  и  национального 
сознания».

Исход
И Назарбаев эти «национальные чувства» и «национальное сознание» «раскрепостил».  Правда,  эта политика 

принесла выгоду только казахам, точнее, новой казахской «элите». Русскоязычное же население республики, численность 
которого  на  момент  появления  на  карте  мира  независимого  Казахстана  достигала  50%  (что  само  по  себе  делало 
нелегитимным провозглашение «национального» государства), вмиг стало «второсортным».

 Последовал массовый исход русских из Казахстана. По некоторым оценкам, за 5 лет (1989-1995 гг.) Казахстан 
покинуло 10% проживавших там ранее русских. В одном только 1994 году республику покинуло (по официальным данным) 
235  тысяч  русских.  Реальный  же  отток  населения  был  несравненно  выше.  Впоследствии,  правда,  процесс  эмиграции 
затормозился. И даже после массового исхода 1990-х современный Казахстан, по крайней мере, на треть заселен русскими. 
А по некоторым оценкам, русские до сих пор составляют не менее 40% населения страны.

Что же гонит русских из Казахстана? Прежде всего дискриминация. Казахами на 90% заполнены все властные 
структуры страны, включая муниципальный уровень. Русских вытесняют из бизнеса — и не только крупного. Русский язык 
до сих пор не имеет статуса государственного, хотя на нем общается до 80% населения республики, включая не только 
русскоязычное  население,  но  большинство  казахов.  И,  тем не  менее,  все  делопроизводство  в  стране  переводится на 
казахский язык. На нем же власти хотят заставить преподавать в школах такие предметы, как математика, физика, химия, 
сама терминология которых казахским языком до конца даже не освоена.  Ну и ко  всему прочему Назарбаев объявил 
недавно о решении перевести казахский язык с кириллицы на латиницу. Все это в совокупности и порождает у русских 
Казахстана миграционный настрой.

Так ли уж нужно уезжать?
Внесла  в  него  лепту,  кстати,  и  российская  программа  содействия  переселению  соотечественников.  Россия, 

переживающая сейчас острейший демографический кризис, действительно, остро нуждается в притоке соотечественников, 
которым, безусловно, есть где расселиться на бескрайних российских просторах. И Россия даже стала выделять на цели 
переселения — впервые за последние полтора десятилетия — довольно внушительные средства.

 Но так ли уж безальтернативен для русских Казахстана путь возвращения на историческую родину? Вспомним, 
что  многие  из  тех,  кто  был  опрошен  в  приёмной  РСД  «ЛАД»,  сообщили,  что  их  намерение  переехать  в  Россию  — 
вынужденное, что сами они «не горят желанием» покидать Казахстан. Да и не все, в конце концов, «легки на подъем» — 
кто-то просто не может уехать физически из-за старости или болезней, кто-то настолько сжился с краем, что уже не может 
покинуть его чисто психологически.

 Да  и  сама  российская  программа  содействия  переселению  соотечественников,  кстати,  была  воспринята  в 
русскоязычной среде Казахстана далеко не однозначно. Едва этот документ был анонсирован, как в августе прошлого года 
в  Алматы  (казахское  название  Алма-Аты)  собралась  конференция  русских  и  славянских  общественных  организаций 
Казахстана. Как сообщали присутствовавшие на форуме источники, если опустить дежурные дифирамбы, прозвучавшие 
там в адрес Указа президента России, конференция выразила к программе однозначно негативное отношение. В резолюции 
конференции представители русской общественности прямо заявили: «Мы, если власть нас услышит, будем проводить 
агитацию против миграции трудоспособного населения с целью сохранения темпов экономического развития Казахстана, и 
в зависимости от того, насколько будут обеспечены правовые гарантии русскому населению, мы окончательно определимся 
в своем отношении к нашему будущему в Казахстане».

Вспомнили русские Казахстана и о том, что многие из тех,  кто уехал в Россию в 1990-х,  до сих пор так и не 
получили российское гражданство.  А сейчас — в связи  с  программой содействия переселению — грядет  новая волна 
миграции. Обеспечит ли Россия всем необходимым это поколение переселенцев? Вопросы, вопросы…

И является ли вообще переселение единственным выходом из ситуации? Конечно, политика «выдавливания» и 
дискриминации  русских,  последовательно  проводимая  Назарбаевым,  мягко  говоря,  не  прибавляет  оптимизма 
русскоязычному населению. Но все же никто еще не лишил русских их законных прав на отстаивание своих интересов. А 
вот этим правом они как раз не очень-то активно пользуются, опасаясь гонений со стороны властей.

 Взять хотя бы тот же русский язык. Да, русские Казахстана не зря говорят о «прессинге» в отношении русского 
языка  со  стороны  властей.  Но  ведь  Конституцией  РК  русскому  языку  отведен  статус  хоть  и  не  государственного,  но 
«официального».  И  в  1997  году  Конституционный  Совет  Казахстана,  усмотрев  явно  дискриминационные  моменты, 
проявившиеся  в  «Законе  о  языках  РК»,  постановил,  «что  в  государственных  организациях  и  органах  местного 
самоуправления  казахский  и  русский  языки  употребляются  в  равной  степени,  одинаково,  независимо  от  каких-либо 
обстоятельств». Так что у русских Казахстана есть законные основания отстаивать свои права в отношении их родного 
языка. И этим правом надо пользоваться.

 Русские  Казахстана  должны,  наконец,  осознать,  что  они  являются  неотъемлемой  частью  великой  русской 
культуры,  русской  цивилизации.  Да,  предатели Горбачев  и  Ельцин  на  рубеже 1990-х  искусственно  нас  разделили.  Но 
культурно-цивилизационная общность — несмотря ни на что — сохранилась.

 И русские Казахстана должны об этом помнить.  А вспоминая,  требовать — на абсолютно легальной основе, 
заметьте — от казахских властей, чтобы им не чинили препятствий в использовании того же русского языка. Назарбаев и 
его «элита» не могут не понимать, что если 40% населения — причем, самого грамотного, образованного — объединятся, 
то с  этим мнением властям нельзя будет не считаться.  И уж тем более его попирать,  оттесняя русских от  власти,  от 
политики, от бизнеса.
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Русские  Казахстана  должны наладить  между собой  взаимодействие  и ни  в  коем случае  не  вставать  на  путь 
коллаборационизма  с  нынешней  казахской  властью.  Иначе  русские  Казахстана  —  наследники  выдающейся  русской 
цивилизации — навсегда и бесповоротно станут «второсортными» гражданами «независимого» Казахстана.

Спасибо России, что приняла…
Переселенцы из Казахстана, обосновавшиеся в Великом Новгороде, благодарны России за теплый прием

06.03.2007, http://www.ferghana.ru
А.Задворнев (Великий Новгород)

Казахстан не только занимает особое место в истории длительных и достаточно успешных взаимоотношений с 
Россией,  но  и  стоит  особняком в  среднеазиатском регионе,  к  которому эту  солидную страну  обычно  приплюсовывают 
отдельной строкой. Серьезную роль в этом сыграло, несомненно, активное насыщение страны русскоязычным населением 
в период «подъема» необъятных казахских степей. В целом, что бы ни говорили об имперской политике России местные 
националисты, развитием своей экономики Средняя Азия обязана притоку людских и финансовых ресурсов из европейской 
части СССР.

ВЕК XX: ТУДА И ОБРАТНО
В целом, что бы ни говорили об имперской политике России местные националисты, 

развитием своей экономики Средняя Азия обязана притоку людских и финансовых ресурсов 
из  европейской  части  СССР.  Не  в  последнюю  очередь  благодаря  этому  страны региона 
получили возможность в обстановке геополитического благоприятствования резко увеличить 
численность  коренных  национальностей,  постепенно  вытеснивших  «русских  европейцев». 
Ведь только за перестроечные восьмидесятые процесс обратного переселения превысил два 
миллиона человек.

В  последующие  годы  экономических  неурядиц  и  всплеска  национальных 
противоречий отток только усилился. Казахстан по объективным причинам – из-за большого 
числа  русских,  –  стал  одним  из  основных  поставщиков  переселенцев  в  Россию.  Стоит 

заметить,  что  процесс  переселения  в  Россию  из  этой  страны  в  последнее  время  замедлился,  в  виду  серьезного 
экономического роста в Казахстане и адекватной государственной политики добрососедского сосуществования казахов и 
русских, составляющих значительную часть населения страны.

В Великом Новгороде количество приезжих из Казахстана весьма велико, несколько миграционных волн принесли 
в  город и область  немало ярких личностей.  Ведь среди покинувших целинные степи в  1980-90-е годы было большое 
количество высококвалифицированных специалистов. Отношение к переселенцам из этой республики среди новгородцев 
традиционно позитивное (образ целинника  до сих  пор  не  утерял ореола романтичности).  К  тому же стоит учесть,  что 
малообразованных  трудовых  мигрантов,  в  отличие  от  Таджикистана  и  Узбекистана,  Казахстан  практически  не 
«импортировал».

СПАСИБО РОССИИ, ЧТО ПРИНЯЛА…
Знакомьтесь: русская семья – Александр и Елена Ефимовы. Трое дочерей: Ульяна, Ксения и Мария. В одной из 

комнат Новгородского центра временного пребывания беженцев и переселенцев живут  родители и младшая из сестер 
Ксения. По соседству – старшая, с сыном и дочкой. Средняя сестра, вышедшая замуж за новгородца, живет отдельно. В 
1997 году Ефимовы сделали свой выбор в пользу России, покинув город Аркалык Кустанайской области Казахстана.

Елена еще ребенком приехала с целинниками, а Александр был из местной русской семьи. Жил городок неплохо 
по причине разрабатываемого рядом огромного месторождения алюминия, на что из казны СССР выделялись серьезные 
средства.  Магазины  были  полны.  Елена  не  работала,  почти  всегда  сидела  с  детьми,  зарплаты  отца  хватало.  Он  по 
образованию учитель физики, преподавал в училище и подрабатывал электриком. Пока в городе просто не прекратилась 
подача  электричества.  В  школе,  рассказывает  Ксения,  были  отдельные  русский  и  казахский  классы.  Причем  любой 
желающий мог учиться в любом из них. Внешне жизнь выглядела успешной и спокойной. Но,  по словам Ефимовых,  в 
вечернее время дочерей на улицу не отпускали. Как, впрочем, и другие русские семьи. Случаев обид было немало.

Многие русские специалисты уезжали не только из-за невостребованности, но из-за неприязни быстро растущего 
местного населения, не отягощенного воспетыми казалось бы так недавно узами союзного братства. Ефимовы и сейчас 
поддерживают связь с оставшимися в Казахстане друзьями и знакомыми. Хотя жизнь там и налаживается, большинство из 
них все-таки намерены покинуть страну. Ощущается давление искусственно создаваемых обстоятельств.

После того как процесс приграничного разлома СССР прошел, федеральное финансирование было прекращено. 
Насильно Ефимовых никто не выгонял, но жить с детьми в квартире, где нет воды, газа и электричества, не просто сложно 
– невозможно. Выжили те, кто имел дома в частном секторе и мог продержаться на подножном корму. Работать было негде, 
летом  воды не  было  по  причине  жары,  зимой  –  замерзала.  Многоквартирные  дома  повсеместно  были  заброшены  и 
разрушались.

И однажды Ефимовы не выдержали. Собрали два контейнера вещей и отправились искать счастья в родной, но 
такой далекой России. Квартиру продали за копейки. Поначалу уехали под Великие Луки, в Псковскую область. В деревню с 
символическим  названием  Кресты.  Половина  семьи  ехала  на  поезде,  половина  на  машине.  Старшие  заняли  первый 
попавшийся  пустой  дом,  растопили  печку  и  стали  ждать  остальных.  Когда  приехал  хозяин,  обошлось  без  скандала: 
договорились, что будут снимать. Попались хорошие соседи – помогали соленьями, вареньями. Елена устроилась работать 
в магазин, отец перебивался случайными заработками.
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Затем от уехавших в Новгород знакомых по «мигрантской почте» пришел сигнал – «Здесь хорошо». Первой на 
разведку  отправилась  старшая  сестра,  за  ней  остальные.  Жили  на  съемной  квартире.  С  гражданством  повезло,  все 
получили его еще в деревенский период. На местные очереди в паспортном столе Великого Новгорода, вспоминает Ксения, 
смотрели с ужасом. И действительно – зрелище не для слабонервных: толчея в маленьком пространстве, где сплетаются 
до пяти очередей в разные кабинеты, место надо занимать спозаранку. Но всегда находится кто-то, кто пришел раньше 
тебя.  Сроки  оформления  документов  часто  нарушаются,  дозвониться  до  соответствующих  специалистов  практически 
невозможно.

– В Новгороде мы с 2000 года, – рассказывает Ксения, – в центре проживаем год. Долго стояли в очереди, пока 
мама не принесла долгожданного известия о получении комнаты. Отпраздновали, потому как жить на съемной квартире 
даже с самыми хорошими хозяевами – дело не из дешевых. Когда встречаю на улице переселенцев, как правило, узнаю их 
сразу. Люди, знающие, что такое хотеть кусочек хлеба, даже внешне чем-то отличаются от местного населения. Они знают 
цену простой человеческой улыбки…

Живущая в соседней комнате средняя сестра замужем, воспитывает ребенка, подрабатывает сторожем. Старшая 
работает  в  риелторской  конторе,  тоже  воспитывает  малыша.  Тяжело  приходится,  но  в  общаге  есть  дед  и  бабушка, 
помогают. Сама Ксения учится на экономиста в Новгородском университете. Летом все сестры стараются устроиться на 
дополнительную подработку. Настрой у Ефимовых оптимистичный – ругать некого и не за что. Россия, говорит Ксения, нас 
приняла  намного  лучше,  чем  отпустил  Казахстан.  И  поэтому  исторической  родине  –  спасибо.  Но  признается:  сердце 
сжимается  и  екает,  когда  кто-то  ее  спрашивает  –  ты  из  Казахстана?  Этот  страх  живет  в  крови  любого  переселенца, 
особенно беженца.

В Казахстан, по словам Ксении, она съездила бы, но исключительно в гости. Ей до сих пор снятся бескрайние, 
заросшие  тюльпанами  степи  под  высоким  небом.  А  вот  заросший  лесом  северо-запад  хоть  и  гостеприимен,  но  там 
промозгло и не очень-то уютно.

В центре все живут надеждой, что светлый миг получения заветного ордера на квартиру вот-вот настанет. Когда 
Ксения пыталась подбить жильцов на проведение интернета – идею не поддержали, не хотят переселенцы, даже живущие 
в центре по десять лет, привязываться к все-таки чужим стенам.

ЧТО СКАЖЕТ ТОВАРИЩ РОССИЯНИН?
Немного общей статистики по миграционной теме. По результатам опроса, проведенного социологической группой 

сайта Superjob, только 17 процентов россиян считают, что иммиграция – это хорошо для развития экономики России. Эта 
часть  респондентов  уверена,  что  «России  –  стране,  делающей большие шаги  на  пути  развития экономики,  требуются 
умные, энергичные и порядочные люди вне зависимости от их национальной принадлежности», «иммиграцию запретить 
практически невозможно, значит необходимо создать систему, при которой отдача от иммигрантов станет максимальной, а 
их проживание на территории России – «безвредным».

Интересен  факт,  что  практически  половина  «ответчиков»  признала,  что  «иммигранты  восполняют  нехватку 
рабочих  рук  на  малоквалифицированной  и  низкооплачиваемой  работе».  Вместе  с  тем  было  немало  мнений,  что 
«иммигранты несут другую культуру и идеи, чуждые нашему обществу». 

Треть  опрошенных  уверены,  что  по  вине  приезжих  в  стране  растет  уровень  преступности  и  коррупции,  что 
иммигранты создают конкуренцию на рынке труда и «отнимают» работу у коренных жителей. При этом о необходимости 
«поддерживать  въезд  в  страну  русского  и  русскоязычного  населения,  но  ограничивать  въезд  представителей  других 
национальностей» высказались 39 процентов участников опроса.

Но  общество  обществом,  а  у  местных  властей  свои  резоны.  Прагматичную  позицию,  как  мы  знаем,  занял 
московский градоначальник, вступивший в баталию с правительством России по поводу ограничений на работу иностранцев 
в столице. Мэру Москвы (за чьим мнением и реакцией на него следят руководители регионов), с высоты его практических 
знаний  сити-менеджера,  болезненная  кадрово-национальная  тема,  пожалуй,  виднее,  чем  депутатам,  часто  идущим на 
поводу у сиюминутной политической конъюнктуры. Посмотрим – чья возьмет. 

ОТДЕЛИТЕ МУХ ОТ КОТЛЕТ
А вот  что  думают  о  первоапрельском исчезновении  с  продовольственных  рынков  торговцев  без  российского 

паспорта  простые  и  не  очень  новгородцы,  ответившие  на  вопросы  журналиста  газеты,  издаваемой  администрацией 
Новгородской области.

Главный государственный инспектор труда по Новгородской области: «Правительственные решения – реакция на 
события  в  Кондопоге,  где  образовалась  национальная  монополия на  определенный  участок  бизнеса,  и  это  привело  к 
конфликту.  Теперь  хотим  простых  продавцов  без  российского  гражданства  убрать  с  рынков.  А  как?  Приходишь  на 
Гагаринский рынок, перед тобой русская продавщица. «Кто у тебя хозяин?» – «Ара». – «Как его найти?» – «Не знаю». В 
Новгородской области 638 иностранцев работают в торговле в качестве предпринимателей без образования юридического 
лица».

Главврач областной станции переливания крови:  «Мы, медики,  делим людей только  на здоровых и больных, 
национальность для нас не имеет значения. Ну а торговцев надо делить соответственно на грамотных специалистов и 
просто  жуликов,  и  также  без  различия  каких-либо  национальностей.  Сомневаюсь,  что  правительственные  меры будут 
эффективными. Корень проблемы глубже, чем присутствие иностранцев на рынках, но чтобы до него докопаться, ох как 
поработать надо!»

Директор  Гагаринского  торгового  центра:  «То,  чем  приходится  заниматься  по  инициативе  правительства,  – 
абсолютная глупость. Проблема на самом деле не в национальности продавца, а в его гражданстве. Это актуально для 
больших городов:  Москвы,  Питера  –  там деньги  большие крутятся,  и  нелегалов,  соответственно,  намного  больше.  На 
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данный момент все продавцы нашего торгового центра имеют российское гражданство и живут в Новгороде постоянно. 
«Выгнать» же пришлось двоих: мать-одиночку и старика-пенсионера из Узбекистана».

ДУМЫ ДУМЦА
Нынешний  депутат  Областной  Новгородской  думы,  председатель  Новгородского  отделения  всероссийского 

общества «Союз «Чернобыль» Алексей Афанасьев, рассказал политическому порталу ЗАКС.ру, что в Новгородской области 
боевой  националистической  организации  пока  не  проявилось,  хотя  в  молодежной  среде  эти  идеи  блуждают  и  могут 
вылиться в какие-то акции.

По мнению Афанасьева, этому может способствовать тот факт, что в городе, а тем более на селе, например, на 
стройках, работают в основном гастарбайтеры. Но это было и в СССР. Многие объекты на селе строились бригадами, 
например, из Украины. Было развито и движение стройотрядов, которые приезжали в Новгородскую область, например, из 
Узбекистана. Но тогда это было легально. Пусть это называлось «шабашкой», но люди были устроены на работу, были с 
документами,  паспортами  и  выполняли  определенные  законом  действия.  «Чернобылец»  считает,  что  надо  обучать  и 
прививать  рабочие  навыки  коренному  населению.  Необходимо  разъяснение  для  молодежи  значимости  для  страны, 
например, строительных специальностей. Только в этом случае разговоры могут помочь делу.

ПОЖАРНАЯ СИТУАЦИЯ
Но  вернемся  к  теме  Казахстана.  Многие  переселенцы,  уже  много  лет  живущие  в  Новгороде,  до  сих  пор 

испытывают  противоречивые  чувства  к  малой  родине,  затаив  обиду  за  случившееся  с  ними  на  пике  национального 
противостояния. Показателен рассказ о созревании конфликта одного из беженцев, назвавшего себя при общении «просто 
Вовкой».

– Как мне к ним относиться, если и спустя столько лет перед глазами события того времени? 1988 год, декабрь, 
морозец. Казахская ССР, город Алма-Ата. В связи с якобы выявлением и раскрытием грубых нарушений по расходованию 
республиканских финансовых средств Москва снимает с должности первого секретаря Казахской ССР – Кунаева и ставит 
Колбина. В тогда еще парке имени Горького собирается практически все мужское казахское население от стариков до 
молодежи. В парк заезжают две фуры водки. Все это «сборище» опустошает содержимое фур и как цунами движется по 
городу. Вырезались даже беременные русские женщины. Выжигались квартиры, переворачивались и поджигались машины. 
Милиция – казахи! Русского – в «воронок», казаха – за «воронок»: - «Кет!» (беги!), «Аллах Акбар!».

До  прибытия  воздушного  десанта  из  России  ситуацию  попридержали  пожарные.  Большинство  из  них  были 
русские. С лафетов «дунули» по толпе – размыли. На морозе транспорт «встал» на льду. Подлетел десант и навел порядок. 
Посадили тогда 17 казахов – организаторов событий. А вскоре «внезапно» распался Союз.

И вот приходят в управление противопожарной службы казахи в штатском, показывают удостоверения и говорят: 
«Арестованных тогда казахов наша страна объявила национальными героями.  Они уже на свободе.  Предоставьте нам 
полный  список  всех  сотрудников  дежурной  смены  всей  противопожарной  службы  (от  сержанта  до  дежурного  по 
управлению), которые участвовали в тот день в событиях». Пожарные побросали свои квартиры, дачи, машины. Быстро 
покидали в чемоданы самые необходимые вещи, детей и жен – в охапку и – кто куда... Хорошо, что наши российские 
руководители пожарных гарнизонов не оставили беженцев в беде. Дали жилье, работу, «приподняли» авансом на первое 
время. Один из них, Сергей Климов, сейчас в Окуловке служит начальником пожарной части, администрация помогла с 
лесом, хоть скромно, но построился.

Тогда, в конце восьмидесятых, не было гласности, и многие про эти волнения по всей Казахской ССР до сих пор 
не знают. Так что – не все так уж и хорошо было с нами там в то время. Я с тех пор считаю себя хроническим русским. Наши 
родители в этой республике им жизнь цивилизованную построили, а они нам – нож в спину...

Кто из русских был в декабре там, никогда не забудет и не простит. Я уже пожил. Сына вырастил. Дерево посадил. 
Дом построил... 

P.S. Как сказал бы выходец из Казахстана, руководитель областной телерадиокомпании НГТРК «Славия» Сергей 
Даревский: «До встречи. Мы еще вернемся к этой теме».

* * *
Александр Задворнев (Великий Новгород), специально для ИА "Фергана.Ру"
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
27  февраля. Министерство  финансов  США  ввело  экономические  санкции  против  шести  высокопоставленных 

белорусских  чиновников.  В  список,  который  ранее  состоял  из  10  белорусских  чиновников,  были  добавлены  фамилии 
генерального прокурора РБ Петра Миклашевича,  командира полка милиции специального назначения Юрия Подобеда, 
министра образования Александра Радькова, министра информации Владимира Русакевича, бывшего министра внутренних 
дел Юрия  Сивакова  и  начальника  управления  общественных  объединений  министерства  юстиции Олега  Слижевского. 
Распоряжение министерства финансов запретило гражданам США заключать сделки и вести бизнес с внесенными в список 
чиновниками,  а  также  заморозило  все  их  активы,  находящиеся  под  юрисдикцией  США.  Представитель  министерства 
иностранных дел Белоруссии назвал эту меру «старой песней о том, чего нет». Ни смысловой, ни политической нагрузки 
названные шаги, по мнению МИД РБ, не несут, ничего нового в систему белорусско-американских отношений не добавляют. 

28 февраля. Делегация белорусских оппозиционеров встретилась в Вашингтоне с помощником государственного 
секретаря США по европейским вопросам Дэвидом Крэмером. Делегация выступила с инициативой, направленной на то, 
чтобы Вашингтон рассмотрел возможность выработать  предложения США для Белоруссии так, как это сделал Европейский 
Союз. Крэмер сказал, что это очень интересная идея, и США поработают в этом направлении.

28  февраля. Заместитель  премьер-министра  РБ  Андрей  Кобяков  и  заместитель  Мэра  Москвы  Валерий 
Виноградов в Бресте подписали протокол десятого заседания Совета делового сотрудничества Республики Беларусь и 
города  Москвы.  Документ,  в  частности,  регламентирует  поставки  в  российскую  столицу  в  2007  году  строительных 
материалов и металлопродукции,  реализацию совместных инвестиционных проектов по строительству жилья,  торговых 
объектов, принципы сотрудничества и условия поставок продукции белорусских предприятий.

28 февраля. План совместных мероприятий на 2007 год подписали в Бресте Белорусская торгово-промышленная 
палата и Национальная хозяйственная палата Польши.  При этом были отмечены рост  белорусско-польского торгового 
оборота, который за четыре последних года увеличился в 3,6 раза, а также увеличение притока польских инвестиций в 
Белоруссию.

28 февраля. В  Москве министры иностранных дел России  и Белоруссии  Сергей Лавров и  Сергей Мартынов 
обменялись грамотами о ратификации договора о сотрудничестве в области социального обеспечения.  Этим документом 
обеспечивается  равенство  прав  белорусских  и  российских  граждан  в  социальной  сфере,  в  том  числе  в  вопросах 
страхования и пенсионного обеспечения.

28 февраля. Премьер-министр  Белоруссии  Сергей  Сидорский  заявил,  что межправительственное  белорусско-
российское  соглашение  о  мерах  по  развитию  торгово-экономических  отношений  может  быть  подписано  на  заседании 
Совета министров Союзного государства 23 марта в Минске. По его словам, белорусская сторона уже сегодня готова к 
подписанию соглашения, однако российская не выполнила отдельные договоренности — например, по урегулированию 
вопросов поставок белорусского сахара.

28  февраля. На  заседании  постоянных  официальных  представителей  стран-членов  ЕС,  аккредитованных  в 
Брюсселе, было принято решение о том, что Евросоюз сохранит существующие санкции против Белоруссии и Узбекистана. 

28  февраля. Министр  финансов  России  Алексей  Кудрин  сообщил,  что  вопрос  о  предоставлении Белоруссии 
российского стабилизационного кредита может быть рассмотрен в течение двух месяцев, сумма кредита Россией пока не 
определена.

28  февраля. Министерства  статистики  и  анализа  Белоруссии  привело  данные  о  том,  что  Польша  является 
лидером  среди  стран,  которые  чаще  всего  выбирают  для  отдыха  белорусы.  Поездки  на  рождественские  каникулы, 
экскурсионные и шоп-туры чаще всего совершаются именно в Польшу. 

28  февраля. Экс-кандидат  в  президенты,  лидер  Белорусской  социал-демократической  партии  (Грамада) 
Александр Козулин заявил, что конгресс оппозиционных структур должен пройти до 26 апреля «с участием Александра 
Милинкевича или без него».

28 февраля. В Белоруссию с рабочим визитом прибыл Генеральный директор Исполнительного секретариата 
Центрально-Европейской  Инициативы  Харальд  Крайд.  Основное  внимание  в  ходе  визита  было  уделено  вопросам 
активизации взаимодействия Белоруссии с Центрально-Европейской Инициативой, включая проведение в РБ мероприятий 
под эгидой и при финансовой поддержке ЦЕИ.

28  февраля. Адвокат  экс-кандидата  в  президенты,  лидера  Белорусской  социал-демократической  партии 
(Грамада) Александра Козулина Игорь Рынкевич направил в прокуратуру РБ заявление с просьбой возбудить уголовное 
дело по факту фальсификации президентских выборов.

1 марта. Официальный обменный курс белорусского рубля к евро за первые два месяца 2007 года снизился на 
0,3% -  2.826  бел.  руб.  за  1  евро,  доллар  США  подорожал  на  0,1%  -  2.142  за  1  доллар,  курс  белорусского  рубля  к 
российскому  снизился  на  1% -  81,92  бел.  руб.  за  1  российский  рубль.  Объем  сделок  с  иностранными  валютами  на 
Белорусской  валютно-фондовой  бирже  в  феврале  2007  года  снизился  по  сравнению с  январем на  40,8% и  составил 
1354670,268 млн. бел. руб. В объеме торгов удельный вес доллара США составил 51,8 %, российского рубля – 31,4 %, евро 
– 14,1 %, прочих валют – 2,7 %. 

1 марта. «Газпром» выразил обеспокоенность планами властей Белоруссии отменить надбавку в 18 долларов за 
тысячу кубометров газа, который белорусское газотранспортное предприятие "Белтрансгаз" перепродает "Белтопгазу" для 
дальнейшей реализации местным потребителям. Без этой схемы компания станет убыточной, предупреждает "Газпром". 
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"Газпром" — будущий владелец половины белорусского предприятия — в этом не заинтересован. «Сейчас Белоруссия 
хочет молча от этой темы уйти», то есть отменить надбавку,  сказал заместитель председателя правления российского 
концерна  Валерий  Голубев.  Он  сообщил,  что  "Газпром"  настаивает  на  закреплении  надбавки  указом  президента 
Белоруссии. 

1 марта. Президент РБ Александр Лукашенко  заявил в  интервью катарскому спутниковому телеканалу "Аль-
Джазира",  что  Белоруссия придерживается  многовекторной  внешней  политики.  У  нас  есть,  подчеркнул  Лукашенко,  что 
предложить миру, и мы идем туда, где нас ждут и принимают. Глава белорусского государства отметил, что никогда не 
отказывался от контактов с государствами Запада, от экономического сотрудничества с Европой и готов вести политический 
диалог для его расширения. Лукашенко выразил убеждение, что Белоруссия многое значит в обеспечении энергетической 
безопасности Европы, без нее в Европе спокойно не будет. Президент РБ сказал, что Минск готов к диалогу с США, готов 
обсуждать любые инициативы,  любые условия,  приемлемые для белорусской стороны.  Белоруссии и России надо,  по 
мнению Александра Лукашенко, также переходить от политики шантажа к нормальному диалогу. 

1 марта. Вступил в силу Кодекс РБ об административных правонарушениях и Процессуально-исполнительный 
Кодекс РБ об административных правонарушениях. Данными законами введен новый вид административного взыскания - 
депортация, применяемый в отношении иностранного гражданина и лица без гражданства за совершение определенного 
вида правонарушений.

2 марта. В Минске прошел митинг памяти, посвященный расстрелу в 1942 г. 5 тысяч евреев в месте, известном 
как Яма. В митинге принял участие, среди других дипломатов, посол России в Белоруссии Александр Суриков. 

2 марта. Министр финансов РБ Николай Корбут сообщил, что Белоруссия планирует получить стабилизационный 
кредит от России во втором полугодии 2007 г. По его словам, переговоры по этому вопросу еще не начались, окончательная 
сумма и условия предоставления кредита будут зависеть в основном от российской стороны.

2  марта. В  Минске  завершилась  рабочая  встреча  представителей  вооруженных  сил  Беларуси  и  Украины  по 
вопросам обмена опытом создания и модернизации автоматизированных систем управления и средств связи. Программой 
встречи был предусмотрен обмен опытом развития цифровых систем связи, автоматизированных систем управления.

2 марта. Министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер заявил, что в настоящее время есть 
стремление активизировать деятельность общественных организаций и различных фондов с общественностью Белоруссии 
для «строительства демократии». 

2  марта. В  Вашингтоне  состоялась  встреча  представителей  белорусской  оппозиции  (Винцук  Вячорка,  Сергей 
Калякин, Анатолий Лебедько, Сергей Мацкевич, Ирина Козулина) с политическими директорами МИД 9 европейских стран. 
Во встрече принял также участие заместитель госсекретаря США Дэвид Крэмер. Белорусская делегация оппозиционеров 
изложила свой взгляд на политическую ситуацию в Белоруссии, презентовав стратегию «объединенных демократических 
сил». 

4 марта. Находящийся в  заключении Александр Козулин был переизбран на пост  председателя Белорусской 
социал-демократической партии (Грамада).  Такое решение принято на съезде партии в Минске. Выборы лидера БСДП 
(Грамада) проводились на безальтернативной основе, за кандидатуру Козулина проголосовали 55 делегатов, против - 5. 

5 марта. В эстафетном беге 4х400 метров национальная сборная Белоруссии выиграла первую и единственную 
золотую медаль чемпионата Европы по легкой атлетике в закрытых помещениях.

5  марта. Заместитель  государственного  секретаря,  член  постоянного  комитета  Союзного  государства  Сергей 
Шухно заявил, что события, связанные с повышением цены на российские энергоносители для Белоруссии, в определенной 
степени затормозили развитие интеграционных процессов в рамках Союзного государства. Шухно выразил недоумение тем, 
что с 2003 года наиболее серьезные и сложные вопросы союзного строительства переведены в плоскость обсуждения и 
заключения отдельных двусторонних договоров. 

5 марта. Опубликовано открытое письмо Александра Милинкевича к членам политического совета Объединенных 
демократических  сил  и  демократическому сообществу.  Ситуация,  по  мнению Милинкевича,  в  Белоруссии  и  вокруг  нее 
обостряется, существует угроза независимости и экономического кризиса. Поэтому белорусской оппозиции, как никогда, 
очень важно оперативно и адекватно реагировать на вызовы времени. Однако сегодняшнее положение дел внутри ОДС 
можно охарактеризовать  как  неудовлетворительное,  по  причине  отсутствия единства  субъектов  коалиции по  наиболее 
важным  вопросам  внутри  коалиционного  строительства.  В  такой  ситуации  ОДС  не  могут  эффективно  участвовать  в 
политической жизни страны, - подчеркнул Милинкевич.

5  марта. Делегация  деловых  кругов  Белоруссии  посетила  Московскую  область.  В  рамках  визита  прошли 
переговоры белорусской делегации c предпринимателями региона в Москве и подмосковном городе Ступино. Цель визита - 
развитие торгово-экономических отношений между представителями компаний Белоруссии и России.

5  марта. В  Минске  прошло  заседание  белорусско-индийского  совета  делового  сотрудничества.  Дхирайлал 
Мангалдас Кападия, возглавлявший индийскую делегацию на заседании совета, информировал о том, что товарооборот 
между Индией и Белоруссией, согласно индийской статистике, в 2006 году составил 50 млн. долларов США, «что очень 
мало». 

5 марта. Переговоры президентов Объединенных Арабских Эмиратов и Белоруссии прошли  в Абу-Даби. Были 
обсуждены вопросы расширения двустороннего взаимодействия, прежде всего в торгово-экономической сфере. «Мы готовы 
сделать  все,  чтобы Объединенные  Арабские  Эмираты могли  активно  присутствовать  в  Европе»,  -  заявил  на  встрече 
Александпр Лукашенко. Перспективы сотрудничества между Белоруссией и эмиратом Дубай были обсуждены на встрече 
Лукашенко с вице-президентом, премьер-министром, министром обороны Объединенных Арабских Эмиратов, правителем 
эмирата  Дубай  шейхом  Мухаммедом  бен  Рашидом  Аль  Мактумом.  Объединенные  Арабские  Эмираты  и  Белоруссия 
заключили в Абу-Даби пять соглашений о сотрудничестве, направленных на развитие двусторонних отношений: соглашение 
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о  сотрудничестве  в  сфере  безопасности,  военно-техническом  сотрудничестве,  взаимодействии  в  области  воздушных 
перевозок, о побратимстве между Абу-Даби и Минском и о сотрудничестве между Университетом Республики Беларусь с 
Эмиратским университетом. 

5 марта. В штаб-квартире ООН в Нью-Йорке Белоруссия выступила организатором международной конференции 
«Торговля женщинами и девочками: решаем проблему вместе». 

5  марта. Международная  Конвенция  о  защите  всех  лиц  от  насильственных  исчезновений  не  актуальна  для 
Белоруссии, -  заявила заместитель главы администрации президента РБ Наталья Петкевич в Нью-Йорке. «У нас такой 
проблемы нет», - сказала Петкевич. 

5 марта. Белоруссия и город Москва имеют огромные резервы для наращивания сотрудничества. Об этом заявил 
Временный Поверенный в делах Беларуси в России Валерий Садохо, выступая на годовом совещании актива Комитета 
межрегиональных связей и национальной политики города Москвы. По его мнению, наиболее привлекательными сферами 
для  углубления  сотрудничества  являются  строительная,  инвестиционная,  научно-техническая.  Кроме  того,  по  мнению 
Садохо, необходимо найти совместные подходы к созданию оптово-розничных структур по продаже белорусских товаров в 
Москве.

5  марта. В  Берне  прошло  шестое  заседание  Белорусско-Швейцарского  совместного  комитета  по  торговле  и 
экономическому  сотрудничеству,  на  котором  рассматривались  вопросы  двусторонней  торговли,  инвестиционного 
сотрудничества  и  пути  их  дальнейшего  развития,  а  также  привлечения  денежных  средств  швейцарских  финансовых 
институтов  в  белорусские  государственные  ценные  бумаги  и  расширения  взаимодействия  в  банковской  сфере.  Были 
обсуждены  и  возможности  предоставления  технической  помощи  Белоруссии  для  становления  и  внедрения  системы 
страхования экспортных рисков.

6 марта. Президент Украины Виктор Ющенко дал указание главе правительства Виктору Януковичу обеспечить 
подготовку рабочего визита президента Белоруссии Александра Лукашенко в Киев. Также Виктор Ющенко утвердил план 
мероприятий по подготовке визита белорусского президента и документов для подписания. 

6 марта. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в интервью журналистам перед отлетом из Абу-Даби в 
Минск дал позитивную оценку итогам переговоров, состоявшихся в Объединенных Арабских Эмиратах. У Белоруссии и 
ОАЭ  есть  очень  много  точек  соприкосновения  в  сотрудничестве,  в  области  нефтепереработки,  нефтехимии, 
машиностроения, строительства гостиниц, - подчеркнул Лукашенко. 

6  марта. Молдова  прекратила  поставку  бутилированного  вина  в  Белоруссию  из-за  прекращения  продажи 
импортерам  акцизных  марок.  С  декабря  2006  года  Молдова  перестала  осуществлять  поставки  в  Белоруссию  своих 
виноматериалов по «техническими причинами».

7  марта. Патриарший  экзарх  всея  Беларуси  митрополит  Филарет  получил  открытое  письмо  за  подписью 
руководителя  международного  общественного  объединения  "Згуртаванне  беларусаў  свету  "Бацькаўшчына"  Алексея 
Марочкина,  председателя  ОО  "Таварыства  беларускай  мовы  імя  Ф.Скарыны"  Олега  Трусова  и  председателя  Союза 
белорусских писателей Алеся Пашкевича, в котором утверждалось, что патриарх Московский и всея Руси Алексий II дал 
благословение фонду "За сохранение духовного наследия" оказать помощь проекту возведения в Кобрине храма-памятника 
в честь российского полководца Александра Суворова. Белорусский экзархат РПЦ в связи с этим распространил сообщение 
о  том,  что  не  располагает  никакими  документами,  которые  свидетельствовали  бы  о  том,  что  намерения  и  проекты, 
связывающие строительство кобринского храма Рождества Христова с именем А.В. Суворова, получали благословение 
Священноначалия. 

10  марта. Александр  Лукашенко  принял  участие  в  Сочи  в  церемонии  открытия  белорусского  горнолыжного 
комплекса.  Белорусский  президент  в  ходе  церемонии  поблагодарил  российское  руководство  за  содействие  в 
предоставлении участка под белорусский комплекс, а также за создание благоприятных условий для его возведения.

11 марта. Самолет Ил-76 белорусской авиакомпании «Трансавикэкспорт» был обстрелян на территории Сомали 
при заходе на посадку.

12 марта. Бывшие депутаты Палаты представителей  Национального  собрания РБ Валерий Фролов и Сергей 
Скребец подали в Мингорисполком заявку на проведение шествия и концерта в честь Дня единения народов Белоруссии и 
России 2 апреля. «Нам совершенно непонятна та война с Россией, которую объявило белорусское руководство. Мы против 
этой войны. Мы связаны с Россией исторически и политически. Причем, с нашей точки зрения, эта война совершенно не 
касается энергоносителей. Однако реальное объединение народов никто не отменял. Поэтому нас возмущает эта война в 
эфире белорусских телеканалов. Мы говорили с молодежью, ветеранами, людьми, которые работают в России, теми, кто 
ведет с россиянами совместный бизнес, - никто не понимает такой белорусской политики. Поэтому мы хотим подчеркнуть: 
никуда от России мы не денемся, и с ней надо выстраивать добрососедские и союзнические отношения, а не воевать», - 
подчеркнул, в частности, Сергей Скребец. 

12  марта. В  Минске  состоялся  санкционированный  городскими  властями  митинг  индивидуальных 
предпринимателей. Участники митинга поддержали инициативу предпринимателя Лидии Ситовой о направлении письма 
президенту  РБ  Александру  Лукашенко  с  предложением  о  встрече  с  предпринимательским  активом.  Председатель 
координационного совета индивидуальных предпринимателей Минска Александр Макаев от имени предпринимательского 
правозащитного движения «Наша Беларусь» разослал открытое письмо-обращение, в котором выдвинул предложение о 
создании Фонда поддержки демократических реформ в Беларуси.

13 марта. Строительство нефтепровода в обход Беларуси (Унеча - Приморск) может начаться уже в апреле 2007 
года, - заявил президент АК «Транснефть» Семен Вайншток. Вайншток подчеркнул в телеэфире канала «Вести», что на 
сегодняшний  день  проблем  с  транзитом  российской  нефти  через  Белоруссию  нет,  но  надо  обезопасить  западных 
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потребителей в будущем. «На 50 миллионов нужно нефтяникам предложить другой маршрут, хотя у нефтяников может 
остаться право воспользоваться старым маршрутом - через Белоруссию", - сказал глава «Транснефти». 

13 марта. Посольство Венесуэлы открылось в Минске. 
13  марта. Главком ВВС России  генерал армии Владимир  Михайлов  заявил,  что  в  ближайшее  время  Россия 

должна подписать Соглашение о единой региональной системе ПВО с Белоруссией. «Это значит, что все средства ПВО 
Белоруссии  и  прилегающие  к  границе  с  ней  являются  единым  региональным  командованием  и  в  одинаковой  мере 
организуют противовоздушную оборону и России, и Белоруссии. При необходимости российские истребители взлетают, 
пролетают над территорией Белоруссии и выполняют задачи. И наоборот», - подчеркнул ген. Михайлов. 

14 марта. В Киеве прошел первый этап фестиваля «Белорусская весна», организованный активистами различных 
общественных  организаций,  которые  поставили  задачу:  привлечь  внимание  украинской  общественности  к  проблемам 
Белоруссии. 

Современное состояние белорусской армии
Александр Фадеев

В конце февраля 2007 года на заседании коллегии министерства обороны Белоруссии были подведены итоги 
выполнения самого первого этапа Плана строительства и развития Вооруженных сил РБ, рассчитанного на пять лет. Было 
отмечено,  что  в  2006  –  2007  гг.  удалось  достичь  нового  качественного  уровня  в  процессе  становления  региональной 
группировки  войск  России  и  Белоруссии.  Проведенные  учение  «Щит  Союза  –  2006»  и  Совместная  командно-штабная 
военная  игра  (декабрь  2006  –  февраль  2007)  способствовали  проверке  и  оценке  эффективности  системы  единого 
управления  РГВ,  ее  дальнейшему  совершенствованию.  Впервые  к  совместным  мероприятиям  в  рамках  СКШВИ 
привлекались органы государственного управления двух стран.

На  семинаре  по  военному  сотрудничеству  России  и  Белоруссии,  организованном  недавно  Парламентским 
собранием  СБР  в  Пскове,  председатель  Государственной  Думы  Борис  Грызлов  подчеркнул,  что  военное  и  военно-
техническое сотрудничество двух стран является ключевым направлением интеграции. В случае его успешного развития 
опыт  такого  сотрудничества  приобретет  значение  не  только  для  России  и  Белоруссии,  но  и  для  других  государств, 
входящих в Организацию Договора о коллективной безопасности. Борис Грызлов обратил внимание на то, что российские 
военные объекты на территории Белоруссии оказывают влияние на обеспечение стратегической безопасности в регионе. 
Вообще, российские парламентарии высказались в ходе семинара за повышение совместными усилиями боевой готовности 
вооруженных сил России и Белоруссии, эта же идея содержалась в их рекомендациях к специальному заседанию Совета 
нижней палаты российского парламента.

Одной  из  самых  актуальных  задач  военного  сотрудничества  двух  стран  является  организация  совместного 
контроля воздушного пространства, совершенствование системы взаимного оповещения о воздушном нападении, сил и 
средств отражения такого нападения. Первый вице-премьер России Сергей Иванов, главком ВВС России генерал армии 
Владимир Михайлов и ряд российских парламентариев выражали твердую надежду на то, что государственно-политическое 
руководство Белоруссии подпишет,  наконец,  Соглашение о создании Единой региональной системы противовоздушной 
обороны Союзного государства в 2006 – начале 2007 года. Однако эти надежды оказались напрасными. 

Более того, по данному вопросу вдруг вскрылось противоречие между министерством обороны и Генеральным 
штабом Вооруженных  сил  России.  Так,  начальник  Генштаба  ВС России  генерал  армии  Юрий Балуевский  неожиданно 
заявил,  что  никаких  «конкретных временных рубежей»  в  деле  создания  Единой  региональной  системы ПВО России  и 
Белоруссии  якобы никогда  не  намечалось  («Союз»,  01.03.2007).  Странно,  что  это  говорится  после  долгих  десяти  лет 
подготовки Соглашения. Еще более непонятна и сомнительна аргументация ген. Балуевского в пользу такого неспешного 
процесса, суть которой состоит в том, что Объединенная система ПВО СНГ весьма надежна (?), и в силу этого «не было 
необходимости» в форсировании создания Единой региональной системы ПВО с Белоруссией. Стоит напомнить в этой 
связи  ген.  Балуевскому,  что  руководство  некоторых стран  СНГ  ориентируется  на  НАТО,  а  парламент  Грузии  недавно 
объявил стремлении страны влиться в ряды Североатлантического альянса.

Такая позиция начальника Генштаба России, как представляется, с большим удовлетворением была воспринята в 
Минске. Белорусская правящая элита еще в прошлом году определила, что для развития Вооруженных сил суверенной и 
независимой Республики Беларусь достаточно двух сугубо национальных проектов: Плана строительства и развития ВС 
Беларуси на 2006 – 2010 гг. и Государственной программы вооружений на 2006 – 2015 гг. Главная цель, поставленная в 
этих государственных документах – перевод Вооруженных сил Белоруссии на новый качественный уровень и поддержание 
их боеспособности в любых условиях.

Министерство обороны РБ при этом специально выделило несколько приоритетных направлений развития армии, 
которые составляют основу национальной системы стратегического сдерживания: улучшение технического оснащения сил 
разведки,  совершенствование  войск  радиоэлектронной  борьбы,  связи  и  противовоздушной  обороны.  Другими 
приоритетными  задачами  считаются  модернизация  системы  управления  Вооруженными  силами,  повышение  боевой  и 
мобилизационной готовности, эффективности системы подготовки военных кадров. 

Первостепенное  значение  в  последние  годы  придается  подготовке  (переподготовке)  офицерских  кадров  на 
республиканской военно-учебной базе. Был сделан вывод о том, что в 2006 году завершился инициированный президентом 
РБ  Александром  Лукашенко  процесс  создания  «белорусской  национальной  военной  школы».  Кузницей  подготовки  и 
совершенствования  офицерских  кадров  сегодня  является  Военная  академия  Республики  Беларусь,  при  которой 
функционируют высшие академические курсы и факультет Генерального штаба. Кроме того, офицеров для белорусской 
армии готовят на шести военных факультетах и пяти военных кафедрах гражданских вузов. Особую гордость белорусского 
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генералитета вызывает авиационный факультет Военной академии, поскольку Белоруссия является единственной из стран 
СНГ(кроме России), сумевшей создать свою национальную систему подготовки летных кадров. 

В этом учебном году начался эксперимент по развертыванию на базе гражданских вузов территориальных центров 
по  подготовке  военных  специалистов.  В  таких  центрах  предполагается  теоретическую  подготовку  давать  в  стенах 
гражданского вуза, а практические военные навыки курсанты будут получать в прикрепленной к территориальному центру 
воинской части. Так, например, в первом таком центре – Гродненском – занятия по военной теории проводятся в стенах 
Гродненского университета, а практические занятия - в соседней 6-й механизированной бригаде ВС Белоруссии.

Ускоренное  создание  национальной  системы  подготовки  и  повышения  квалификации  офицерских  кадров 
преследовало  цель  сосредоточить  все  обучение  курсантов  и  офицеров  исключительно  в  республике.  Только  по  тем 
военным специальностям, для подготовки курсантов и офицеров по которым в Белоруссии нет учебно-материальной базы и 
профессорско-преподавательского  состава,  в  отдельных  случаях  допускается  их  командирование  на  учебу  за  рубеж. 
Поэтому  в  России  в  военно-учебных  заведениях  различного  профиля  проходят  подготовку  (переподготовку)  за  счет 
бюджета  Союзного  государства  чуть  более  двухсот  белорусских  курсантов  и  слушателей.  В  обозримой  перспективе 
Белоруссия не сможет пополнять свой офицерский корпус только за счет выпускников национальной военной школы.

Весьма  ограничены  ресурсы  Белоруссии  по  оснащению  армии  современными  системами  оружия  и  военной 
техники. Во многом этим обстоятельством объясняется отсутствие у государственного и военного руководства республики 
планов по развертыванию новых видов, родов и специальных войск. Наоборот, с целью экономии ресурсов относительно 
недавно войска ПВО вместе с ВВС были сведены в один вид – войска ПВО-ВВС. В среднесрочной перспективе закупки 
новых  систем  и  видов  вооружений,  военной  техники  для  Сухопутных  войск  и  войск  ПВО-ВВС  вообще  не 
предусматриваются.

Вместо  НИОКР  по  созданию  новых  образцов  и  систем  оружия  и  последующего  их  производства  на  базе 
национального  ОПК  запущена  программа  модернизации  имеющихся  на 
вооружении  Вооруженных  сил  Белоруссии  отдельных  систем  и  образцов 
военной  техники.  При  этом  заказы  на  более  совершенные  оборудование, 
двигатели,  приборы  и  оружие  для  изрядно  устаревших  образцов  военной 
техники  белорусской  армии  (БТР-70,  БМП-2,  Т-72  и  др.)  преимущественно 
размещаются  на  предприятиях  ОПК  республики.  В  ограниченных  масштабах 
Белоруссия  прибегает  к  закупкам  приборов  и   элементов  оборудования  для 
своей  военной  техники  заграницей  –  в  России,  Словакии,  Франции  и  др. 
государствах, есть и примеры использования в целях модернизации стоящей на 
вооружении  военной  техники  продуктов  совместных  с  инопартнерами 

разработок.
Длительное  время  Вооруженные  силы  РБ  испытывали  значительные  трудности  с  поставками  вещевого 

довольствия и современного индивидуального снаряжения для солдат различных военных специальностей. В настоящее 
время острейшей проблемой белорусской армии остается снабжение современной обувью, зимними комплектами одежды и 
защитным боевым снаряжением. Военнослужащие бронежилетами последнего поколения не обеспечены (в ходе учебно-
боевых тренировок бронежилеты вообще стараются не использовать), стальные шлемы образца 40-х годов прошлого века, 
стоящие на вооружении, не соответствуют требованиям, предъявляемым сегодня к этому важному элементу экипировки 
воина. В индивидуальную экипировку белорусского солдата не входит прибор (очки) ночного видения, радиопереговорное 
устройство,  разгрузочный жилет,  съемные налокотники  и  наколенники,  непромокаемый комплект,  модульный спальный 
мешок и теплоизолирующий коврик.

Ощутимо  сдерживает  повышение  боеспособности  белорусской  армии  отсутствие  боевого  опыта,   регулярных 
учений с боевыми стрельбами (пусками) и практики миротворческих операций. Тормозят  этот  процесс и поставленные 
перед Вооруженными силами Белоруссии задачи жесткого энергосбережения, экономии ГСМ и материально-технических 
ресурсов,  а  также  сокращение  числа  трудоспособных  лиц,  привлекаемых  для  военного  обучения  на  относительно 
длительные сроки. Это связано с ограниченными возможностями экономики и финансовой базы белорусского государства, 
что напрямую отражается на методах комплектования, организации и обучения Вооруженных сил. 

В этих условиях белорусская армия вынуждена перейти на более дешевый, «виртуальный формат» боевой учебы 
и  повышения  квалификации  военнослужащих.  Предполагается,  что  на  смену  полевым  учениям  войск  на  полигонах, 
танкодромах и учебно-боевым полетам авиации придет методика подготовки с широким использованием электронных и 
других тренажеров, имитирующих в условиях учебного класса боевую обстановку. 

Белоруссия  не  в  состоянии  содержать  профессиональную  кадровую  армию  полного  состава.  Поэтому 
республиканское руководство пытается сочетать подготовку в кадровой армии сокращенного состава военно-обученного 
резерва  с  одновременным  развертыванием  и  поддержанием  в  состоянии 
постоянной  готовности  территориально-милиционной  системы.  Переход  на 
полностью  контрактную  основу  комплектования  армии  не  планируется, 
сохраняется  срочная  военная  служба  для  обучения  и  создания  военно-
обученного резерва на случай войны.

Соединения и воинские части постоянно проверяются на предмет их 
готовности выполнить задачи по предназначению в любое время и в любых 
условиях.  В этих целях практикуются внезапные проверки органов военного 
управления, оперативных командований, соединений частей и подразделений 
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белорусской армии.  Постоянно инспектируются военкоматы – проверяется их готовность к  быстрому отмобилизованию 
резервистов. 

Повышенное внимание сегодня уделяется развитию территориальной обороны и переподготовке резервистов на 
краткосрочных учебных сборах с  использованием потенциала баз  хранения вооружения и техники.  Достаточно широко 
используется комплексный метод обучения резервистов, при котором одновременно проходит мобилизация резервистов, 
приписанных к базе хранения вооружения и техники, и групп военнослужащих запаса, направляемых на учебу на данную 
базу из «комплектующих военкоматов». При этом дополнительный транспорт предоставляется по разнарядке различными 
местными  предприятиями  и  организациями.  На  подобных  краткосрочных  военных  сборах  отрабатываются  навыки  по 
снятию  военной  техники  с  хранения,  ее  подготовке  к  применению  по  предназначению  и  отрабатываются  задачи  по 
применению штатного вооружения. Если все солдаты срочной службы белорусской армии обязан пройти 120-часовой курс 
общевойсковой подготовки, то на сборах резервисты совершенствуются лишь по его каким-то отдельным компонентам, 
прежде  всего,  отрабатывают  приемы защиты от  ОМУ.  Отрабатываются  также  вопросы организации  маршей,  погрузки 
(выгрузки) боевой техники, развертывания полевых лагерей и тылового обеспечения. 

В  последнее  время  стали  практиковаться  тренировки  по  мобилизационному  развертыванию  компонентов 
массовой армии военного времени. На формирования территориальной обороны в условиях военного или чрезвычайного 
положения,  помимо  охраны  важных  местных  объектов,  возлагается  целый  комплекс  задач  –  от  охраны  и  обороны 
государственной  границы  до  проведения  спасательных  и  аварийно-восстановительных  работ.  Согласно  белорусской 
концепции  именно  в  территориальной  обороне  заложен  потенциал  развертывания  подлинно  народной  войны, 
существенного повышения моральной стойкости защитников территориальной целостности суверенной Белоруссии.

Особую  роль  отводят  идеологической  работе,  патриотическому  воспитанию  военнослужащих  и  повышению 
престижа военной  профессии.  Министерством обороны РБ поддерживается  функционирование  первичных  организаций 
Белорусского  республиканского  союза  молодежи,  которые  созданы  во  всех  без  исключения  частях  Вооруженных  сил 
республики.  На  базе  военно-учебных  заведений  создано  более  сотни  т.н.  военно-патриотических  классов,  их  число 
планируется  увеличить  в  1,5  раза.  Почти  50%  курсантов  высших  военно-учебных  заведений  Белоруссии  являются 
выпускниками таких классов.

Перед государственными средствами массовой информации республиками и структурами системы пропаганды 
поставлена задача «понимания самыми широкими слоями общественности мер, принимаемых для обеспечения военной 
безопасности государства». При этом подчеркивается, что достижение позитивных результатов развития Вооруженных сил 
Белоруссии непосредственно связано с личным руководством президента и главнокомандующего ВС А. Лукашенко.

(фото «Белорусской военной газеты») 

Милинкевич метит в диктаторы
Владислав Лосев

Еще  полгода  назад  в  среде  белорусской  оппозиции  преобладали  упаднические  настроения.  Действительно, 
мартовские  2006  года  президентские  выборы  были  проиграны.  Попытки  организовать  «цветную»  революцию  также 
провалились, так как не смотря на совместные усилия оппозиции и ее западных опекунов мятежные настроения не нашли 
отклика у подавляющей части населения. Большинство белорусов знало, что за Александром Лукашенко стоит Россия, и 
поэтому можно было не беспокоиться за будущее белорусской экономики и, соответственно, за собственное благополучие. 

Летом и осенью 2006 года оппозиция пыталась проводить отдельные скоротечные общественно-политические 
мобилизационные мероприятия, привлекать молодежь, но с каждым разом массовость этих акций неуклонно снижалась. И 
причиной тому была не только деятельность правоохранительных органов и жесткость руководства ВУЗов по отношению к 
тем  студентам,  которые  участвовали  в  этих  мини-демонстрациях.  К  осени  стало  очевидно,  что  власть  в  Белоруссии 
обладает значительной устойчивостью и пользуется поддержкой населения.

Собственно  в  этом  и  состоит  основная  причина  того,  что  оппозиционная  верхушка  без  особого  энтузиазма 
включилась  в  кампанию  по  выборам  в  местные  советы.  Неудача  была  заранее  предопределена,  а  заниматься 
предвыборной агитацией ради «любви к жанру» оппозиционному активу было не с руки. Тем более, что даже в случае 
успеха  местное  депутатство  в  Белоруссии  не  дает   каких-либо  заметных  политических  выгод,  а  лишь  социально-
хозяйственную мороку.

Помимо  того,  в  оппозиционных  верхах  уже  длительное  время  идет  жесткая  борьба  за  лидерство,  а, 
следовательно, и за будущие финансовые поступления со стороны западных спонсоров. В этом противоборстве с одной 
стороны выступает несостоявшийся президент Белоруссии Александр Милинкевич,  который и в  дальнейшем хотел бы 
оставаться главным вождем  оппозиции. С другой – «старые» лидеры основных оппозиционных партий, которые всерьез 
озаботились растущим бонапартизмом Милинкевича.

Последний неоднократно заявлял, что «объединенные демократические силы» (ОДС) должны действовать как 
единый организм и подчиняться  «единой стратегии, одному штабу, единому лидеру». По сути, Александр Милинкевич 
предложил  всем  антипрезидентским  силам  слиться  в  одну  политическую  структуру,  в  которой  он  будет  и  главным 
начальником, и держателем всей оппозиционной кассы.

На Милинкевиче уже давно завязаны основные денежные потоки, поступающие от определенных сил Запада на 
борьбу  с  нынешней  белорусской  властью.  В  последние  месяцы  бывший «единый  кандидат  от  оппозиции»  совершил 
многочисленные вояжи по столицам зарубежных стран, где  клялся в верности западным интересам и просил денег на 
борьбу с растущим «российским империализмом».
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Необходимо подчеркнуть,  что  Александр  Милинкевич  обласкан на  Западе  по  причине  того,  что за  ним стоит 
Польша,  которая  сделала  ставку  на  этого  политика,  явно  отвела  ему  роль  в  реализации  своих  планов  в  отношении 
Белоруссии.  А  планы  эти  далеко  идущие,  и  первым  этапом  в  них  является  срыв  белорусско-российского  союзного 
строительства. Приняв в 2006 году программу создания четвертой  Речи Посполитой, Польша на востоке Европы  все 
больше стремится играть роль региональной сверхдержавы и поэтому  намерена стать не только финансистом некоторых 
белорусских оппозиционных партий, но и главным распорядителем  средств, поступающих из западных источников для 
оппозиции  Белоруссии.  При  этом  поляки  не  скрывают  того,  что  намерены  работать  только  с  теми  оппозиционерами, 
которые заслужат благосклонность Милинкевича.

Понятно,  что  подобный разворот  событий  не  может  нравиться таким  оппозиционным лидерам как  Анатолий 
Лебедько или Сергей Калякин.  Вождь оппозиционных коммунистов недавно заявил, что «Милинкевич представляет только 
себя: у него нет ни партии, ни другого объединения». Однако у бывшего «единого кандидата» есть такие козыри, которых 
нет ни у Калякина, ни у Лебедько. Александр Милинкевич почетный член Союза поляков в Белоруссии, награжден польским 
орденом «за заслуги перед культурой» и очень гордиться тем, что его предки участвовали в польском восстании 1864 года.

Что же касается отсутствующих у Милинкевича собственных оргструктур, то это, при наличии «золотого запаса», 
дело  наживное.  Тем  более  что  большинство  региональных  организаций  оппозиционных  партий  и  общественных 
объединений  уже  длительное  время  находится  в  материальной  зависимости  от  так  называемых  ресурсных  центров, 
которые находятся под непосредственным контролем Александра Милинкевича  или его жены Инны Кулей. Советники 
«почетного поляка» ловко используют это обстоятельство и шантажируют «старых» лидеров оппозиции, грозя увести их 
региональные  структуры  в  «Движение  за  свободу»  Милинкевича,  если  не  будет  принято  его  видение  дальнейшей 
трансформации ОДС.

В частности, в качестве условия своего участия во втором «конгрессе демократических сил» (первоначально был 
намечен на 17-18 марта)  Александр Милинкевич выдвинул предоставление ему практически диктаторских полномочий в 
«демократической коалиции». Фактически он поставил вопрос о создании в недрах оппозиции подчиненной себе жесткой 
политической  вертикали.  По  его  мнению,  только  такая  авторитарная  оппозиционная  организация  способна  нанести 
поражение действующему президенту. 

Похоже,  что  Милинкевич  уже  сейчас  хочет  выстроить  прообраз  будущей  националистической  диктатуры  в 
Белоруссии,  которая  должна  будет  развернуть  на  180  градусов  внешнюю   и  внутреннею   политическую  ориентацию 
Белоруссии, направить ее в смертельные для белорусской государственности объятия новой Речи Посполитой.

Руководство  основных  оппозиционных  партий  (Объединенной  гражданской  партии,  Партии  коммунистов 
Белорусской и Социал-демократической партии «Грамада») попыталось не согласиться с притязаниями Милинкевича,  и в 
результате  он  пока  отказывается  от  участия  в  конгрессе,  на  котором,  помимо  прочего,   предполагается   принятие 
предвыборной платформы ОДС на предстоящие в 2008 году парламентские выборы.

В то же время лидеры националистического Белорусского народного фронта, подискутировав  о неприемлемости 
ультиматумов, фактически поддержали условия выдвинутые претендентом в оппозиционные диктаторы. 16 февраля сойм 
(руководящий орган) Партии БНФ принял предложения по реорганизации оппозиционной коалиции, которые в случае их 
воплощения давали бы Милинкевичу единоличную власть в ОДС.

Поддержали  претензии  «почетного  поляка»  и  такие  пропольские  политические  группировки  как  Европейская 
коалиция (социал-демократы, не вошедших в «Грамаду» Александра Козулина), незарегистрированные Партия свободы и 
прогресса, Молодой фронт (бывшее молодежное крыло БНФ). Что же касается конгресса, то под давлением Милинкевича и 
стоящей за ним Польши его проведение отложено на неопределенный срок.

Так что в рядах оппозиции раскол не преодолен. Разногласия заметны и по отношению к восточной соседке, в 
конце 2006 года некоторые из «левых» оппозиционеров пытались надеть на себя личину друзей России.  Часть видных 
оппозиционных  функционеров  (Валерий  Фролов,  Сергей  Скребец)  недавно  заявила,  что  с  Россией  надо  выстраивать 
добрососедские и союзнические отношения, а не воевать. По сути, «демократическая коалиция» продолжает находиться в 
полураспаде,  так  как  для  политического  единства  «демократов»  одного  неприятия  Александра  Лукашенко   было  явно 
недостаточно. 

Белорусская  власть,  как  известно,  преподнесла  оппозиции  роскошный  новогодний  подарок  –  нефтегазовый 
скандал  с  Российской  Федерацией.  На  Востоке  «вновь  во  весь  рост  поднялся  призрак  ненавистного  российского 
империализма»,  который  «стал  угрожать  самому  святому  –  независимости  и  суверенитету!».  В  своей  враждебности  к 
России в едином хоре слились голоса оппозиционных и государственных СМИ. По своей антироссийской истеричности 
официальные «Советская Белоруссия» и белорусское телевидение мало чем отличались от главной оппозиционной газеты 
«Народная воля».  Казалось, что еще немного  и власть и оппозиция сольются в общем антироссийском экстазе.

Дошло до того, что со стороны вождей оппозиции в адрес властей поступило приглашение  вместе отметить 25 
марта «День воли», т.е. годовщину провозглашения в 1918 году во время германской оккупации Минска марионеточной 
«белорусской народной республики». Таким образом,  президенту Республики Беларусь  было прямо предложено встать на 
сторону оппозиционных сил.

Но, склоняя Александра Лукашенко к союзу, оппозиционный «бонапарт» Милинкевич в своем открытом письме 7 
февраля 2007 г. явно «перегнул палку». 

Во-первых, в своем послании он называет Лукашенко не президентом, а всего лишь руководителем Республики 
Беларусь. Это явно свидетельствует о том, что оппозиция при любом стечении обстоятельств не собирается признавать 
легитимность нынешнего главы белорусского государства. Возможно, что это (с учетом чрезмерного самолюбия Лукашенко) 
грубая политическая ошибка, но переступить через себя Александр Милинкевич, очевидно, был не в состоянии.
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Во-вторых, Милинкевич, не дожидаясь разрешения властей на проведения оппозиционной акции, уже пригласил 
принять  участие  в  ней  более  двадцати   политических  деятелей  из  зарубежных  стран,  что  попахивает  откровенной 
провокацией по отношению к Лукашенко. Несомненно, оппозиция хочет прикрыться зарубежными гостями как живым щитом 
от действий правоохранительных органов.

Несмотря  на то,  что в белорусских правящих кругах существует влиятельная группа, стремящаяся  наладить 
устойчивые связи с  оппозицией,  дальнейшие события,  по всей видимости,  все же пойдут  по уже проторенной дороге. 
Жесткое  противостояние  власти  и  оппозиции  возобновится.  При  этом  антипрезидентские  силы  будут  опираться  на 
западную  помощь,  а  вот  Александру  Лукашенко  придется-таки   определяться.  Лукашенко,  скорее  всего,  продолжит 
откровенно тупиковую политику местечкового изоляционизма и тогда шансы оппозиционных «бонапартов» и стоящего за 
ними проекта новой Речи Посполитой резко возрастут. Надежд на то, что глава белорусского государства сумеет подняться 
до осознания истинных национальных интересов Белоруссии и сделает решительный шаг в сторону общерусского единства 
мало, но они пока есть.

По старой дорожке
01.03.2007. Рэспубліка

Евгений Ростиков
Еще в 2004—2005 годах, когда по ряду стран СНГ прокатились волны так называемых «цветных революций», 

Запад стал спешно менять свое отношение к «традиционной оппозиции» и попытался сделать ставку на молодежь. Именно 
она  была  привлечена  для   участия  в  массовых  акциях  неповиновения  и  других  протестных  мероприятиях.  Но  после 
«победы» революций в Украине, Грузии и кровопролитных столкновений в Таджикистане эта молодежь оказалась никому не 
нужна и, по сути, вновь осталась на задворках.

Еще задолго до президентских выборов 2006 года Запад,  и  прежде всего США,  имел возможность сотни раз 
убедиться в слабых электоральных и организационных возможностях «объединенной» белорусской оппозиции. Ее более 
чем низкий рейтинг у населения, непрекращающееся противоборство между лидерами явно свидетельствовали о том, что у 
наших шумных  маргиналов  нет  никаких  политических  перспектив.  Все  это  вновь  на  неопределенный срок  отодвигало 
реализацию планов Запада по смене политического курса Беларуси. Именно в тот период и была предпринята очередная 
попытка сделать ставку на молодежь. Западные спецслужбы стали рассматривать работу с ней в качестве приоритетного 
направления  своей  деятельности  по  «демократизации»  республики.  Они  многократно  увеличивают  финансирование 
молодежных  оппозиционных  структур  (МОС),  в  том  числе  и  за  счет  «традиционных»  оппонентов  власти,  при  всяком 
удобном случае поощряют создание новых молодежных структур. 

Тогда  же  на  закрытых  совещаниях  стал  жестко  ставиться  вопрос  о  необходимости  «взращивания»  новой 
«политической элиты Беларуси», способной при определенных условиях перехватить власть в стране. И если еще недавно 
основное внимание здесь уделялось проведению масштабной мобилизационной кампании, вовлечению в ряды оппозиции 
как  можно  большего  количества  молодых  людей,  то  теперь  основной  упор  был  сделан  на  индивидуальную  работу, 
реализацию долгосрочных образовательных проектов, сохранение и развитие инфраструктуры молодежных группирований. 
Не забыта была, конечно, и прочая молодежь. Но для нее, посчитали, достаточно ведущегося идеологического воздействия 
с позиций «европейских демократических ценностей». 

Вернемся к проекту создания новой молодой элиты. Немногие, видно, помнят, как летом 1999 года жители Минска 
стали обнаруживать в своих почтовых ящиках серенькие листовки с расплывчатым снимком. На нем были изображены 
пузатенькие, средних лет персонажи в одинаковых майках, которые, взявшись за руки и хитровато улыбаясь в камеру, 
уверяли нас, что они есть «новая волна» молодой белорусской оппозиции. Но, приглядевшись к этой «волне», можно было 
узнать  все ту  же  номенклатурно-оппозиционную,  примелькавшуюся  публику,  вскормленную на  зарубежные гранты.  Как 
писал один из «независимых» обозревателей, эта «новая волна» отличается от старой оппозиции лишь тем, что «ей хоть на 
мгновенье, для снимка, удалось взяться за руки». 

Но теперь решено было действовать по-другому. Во-первых, «стариков» близко не подпускать к молодежи. Что, 
конечно же, сразу сорвалось. У старой оппозиции нюх к тому, где пахнет деньгами. И потому они взяли на себя если не 
кураторство, то хотя бы роль передающего звена от настоящих западных кураторов. Чтобы окончательно подрезать хвост 
старикам, теперь решено было строго соблюдать возрастной ценз. Это действительно должны быть молодые люди. При 
отборе и работе с  будущей «элитой» учитывается все:  происхождение,  психологическая устойчивость (точнее сказать, 
неустойчивость),  меркантильные  интересы.  Тем,  кто  клюет  на  эту  наживку,  обещают  «серьезные  политические 
перспективы». 

Наибольшую активность в реализации «образовательных» проектов проявили НПО Польши и Литвы. Основную 
методическую  и  финансовую  помощь  МОС  оказывают  Международный  республиканский  институт  (IRI,  США), 
Национальный  демократический  институт  (NDI),  Национальный  фонд  поддержки  демократии  (NED),  Инициатива  по 
поддержке либералов в Балтийском регионе (SILBA), Восточноевропейский демократический центр (EEDC). И если с 1998-
го  по  2004  год  за  границу  на  бесплатное  обучение  было  направлено  около  100  «активистов»,  в  основном  детей  и 
родственников  лидеров  белорусской  оппозиции,  то  начиная  с  2005  года  масштабы  этой  деятельности  были  резко 
увеличены. По некоторой информации, в настоящее время за рубежом обучается более 1300 представителей белорусских 
молодежных  структур.  Самым  масштабным  таким  «образовательным»  проектом  является  «программа  им.  К. 
Калиновского», созданная после провала оппозиции на президентских выборах в марте 2006 года. Она предусматривает 
бесплатное  обучение  в  зарубежных  вузах  студентов,  «пострадавших  от  репрессий  властей».  Финансирование  этого 
обучения осуществляет ряд западных стран. Созданный в Минске специальный комитет, отвечающий за подбор кандидатов 
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на учебу за рубежом, возглавила супруга Милинкевича И. Кулей. В настоящее время только по этой программе в вузах 
Польши проходят обучение 280 т.н. «репрессированных белорусских студентов», Украины – 70, Латвии и Нидерландов – по 
60, Германии – 11, Литвы и Румынии – по 5 молодых людей. По некоторым сведениям, недавно в гомельские областные 
структуры  незарегистрированного  движения  «За  свободу»  из  Минска  поступило  указание  подготовить  списки  членов 
молодежных РПГ для поступления в вузы Чехии. В данную категорию также входят дети активистов радикальных структур. 

Кроме того, на территории Польши по программам семинаров «Преобразования в регионе» и «Образование для 
демократии» периодически проходят обучение «перспективные» молодые активисты ОГП из числа студентов. В 2005—2006 
годах такую подготовку прошли около 140 человек. 

Наряду с теоретическим обучением практически все участники различных программ, в частности, на территории 
той же Польши привлекаются к организуемым уличным акциям, направленным на дискредитацию Республики Беларусь. 
Так, 16 июля 2006 года около 200 белорусских «стипендиатов» участвовали в пикетировании российского посольства в 
Варшаве, 5-го и 27 июля – посольства Беларуси. 16 августа в центре Киева они провели массовую акцию, посвященную 
«Дню солидарности».  Одним  из  ее  организаторов  выступила  польская  структура  под  названием «Вольная  Беларусь». 
Члены ее неоднократно проводили анкетирование молодых людей на предмет их готовности участвовать в протестных 
мероприятиях, и с теми, кто выражает по этому поводу какое-либо сомнение или колеблется, незамедлительно начинают 
проводить соответствующую серьезную работу, где вопрос ставится ребром: или ты с нами, или едешь домой. Зато все 
проведенные  акции  и  их  герои  широко  «подаются»  в  польских  и  зарубежных СМИ.  Таким образом делаются попытки 
создать положительный образ «молодых белорусских революционеров, временно вынужденных находиться за рубежом». А 
те уже, вкусив сладость паблисити, щедро раздают интервью журналистам, где не только рассказывают о своих былых 
«подвигах», но и о том, как они будут «действовать», вернувшись в Беларусь. В неформальной же обстановке и в беседах с 
близкими они все чаще говорят, что не собираются возвращаться на «батьковщину» и будут использовать любой повод, 
чтоб перебраться на Запад. 

Только это никак не устраивает их зарубежных покровителей, за которыми, как правило, видны уши спецслужб. 
Потому, помимо так называемых образовательных проектов, все большее распространение среди находящихся за рубежом 
белорусов получает практика реализации  тех программ,  где молодых людей обучают методике и тактике проведения 
несанкционированных акций, агитационной деятельности, конспирации, противодействия правоохранительным органам. В 
среднем ежемесячно с этой молодежью проводится до 10 подобных мероприятий, в основном на базе т.н. общественно-
правовых, реабилитационных центров и лагерей в Польше, Украине, Литве, Венгрии, Словакии, Швеции и Германии… 

Тем не менее, несмотря на предпринимаемые западными «кураторами» гигантские усилия, для белорусских МОС 
характерны  практически  все  недостатки  «взрослой»  оппозиции.  И  это  не  только  поразительная  разобщенность, 
«бескомпромиссная» борьба за лидерство и финансирование, выполнение рекомендаций западных советников без учета 
реальной  ситуации,  откровенная  имитация  деятельности,  но  и  идеологическая  «размытость»,  бесконечное  дробление 
структур,  попытки  «въехать  в  рай»  на  чужом  горбу,  в  том  числе  и  путем  использования  в  своих  противоправных 
мероприятиях  несовершеннолетних.  Лучше  всего  сказал  об  этом  один  западный  дипломат,  немало  поработавший  в 
Беларуси  в  разные  ее  периоды:  «Все  попытки  создать  у  вас  новую  оппозиционную  элиту  в  очередной  раз  явно 
проваливаются.  К  сожалению,  эта  новая  элита  ничем  не  отличается  от  старой:  то  же  неумеренное  корыстолюбие, 
нетерпимость к другим мнениям, неуважение друг к другу, а главное, нежелание и неумение работать, заниматься хоть 
каким-нибудь полезным, конкретным делом». 

И хотя шансов у этой публики, по сути, никаких, но не считаться с тем, что такие силы где-то готовятся, тоже 
непозволительно. Хотя бы ради того, чтобы окончательно не были исковерканы судьбы тех пока еще молодых людей, из 
которых обещают сформировать «новую элиту». Общество научилось защищаться. Тот, кто этого не понял, должен быть 
готов к жесткому сокрушительному отпору. Время опасных игр, как для старых, так и для молодых «революционеров», 
безвозвратно прошло.

Беларусь и ОАЭ: перспективные точки соприкосновения
07.03.2007. БЕЛТА
Алина Гришкевич

Беларусь  и Объединенные Арабские Эмираты подтвердили намерение 
развивать взаимовыгодные всесторонние контакты. Укрепление сотрудничества с 
ОАЭ  является  одним  из  важных  направлений  внешней  политики  Беларуси  в 
регионе Ближнего Востока. В настоящее время Объединенные Арабские Эмираты 
являются основным торговым партнером нашей страны среди арабских государств 
Персидского  залива.  Такую  точку  зрения  высказал  в  интервью  корреспонденту 
БЕЛТА политолог Вадим ЕЛФИМОВ по итогам визита в ОАЭ лидера белорусского 
государства Александра Лукашенко.

По  мнению  политолога,  визит  Президента  Республики  Беларусь  в  Объединенные  Арабские  Эмираты весьма 
символичен: "Не будем забывать, что ОАЭ - государство, сумевшее добиться мира и процветания, стабильности и роста 
буквально посреди бушующего конфликтами Ближнего Востока. А ведь известно, в политике взаимно притягиваются только 
одинаково заряженные элементы. Беларусь также заряжена "плюсом", то есть позитивом. Конечно, в Европе ситуация куда 
спокойней,  но политические страсти,  к  сожалению,  и  тут  кипят.  И желающих выстроить новые разделительные линии, 
например, "противоракетные", хватает". 
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Вадим Елфимов акцентировал внимание на такой параллели: "Есть аспекты, которые не только сближают, но и 
делают  похожими  две  такие  несхожие  в  политическом  устройстве,  а  также  историческом,  географическом  и  даже 
геостратегическом плане страны,  как  Беларусь и  ОАЭ -  это то,  что можно кратко выразить словами "стабильность"  и 
"креативность". В современном мире первое почти ничего не стоит без второго. И шейхи Арабских Эмиратов это хорошо 
понимают, также как и руководство нашей страны. Иначе не состоялся бы визит президента Беларуси в ОАЭ еще семь лет 
назад,  а теперь не высадился бы в  Абу-Даби и Дубаи наш мощный политико-экономический "десант"  для проведения 
совместной с руководством этой страны "мозговой атаки" на тему: как нам срочно вывести на новый, самый современный 
уровень двустороннее сотрудничество. Причем, практически с чистого листа, ведь нынешний товарооборот между двумя 
странами - всего $26 млн. в год - вряд ли можно было считать серьезной стартовой площадкой".

Совсем другое дело - $100 млн., о которых зашла речь во второй день пребывания белорусской делегации в ОАЭ. 
"Согласитесь, если стартовая площадка взаимного сотрудничества всего за два рабочих дня выросла почти в 4 раза, то 
именно такие темпы и могут считаться действительно достойными наших стран. Как и то, что уже в течение ближайших 
двух  месяцев  нашу  страну  с  ответным  визитом  должен  посетить  лидер  ОАЭ  -  для  арабских  реалий  это 
сверхоперативность", - сказал Вадим Елфимов. 

По мнению политолога, все это значит, что две страны сумели найти очень перспективные точки соприкосновения: 
"Подчеркиваю:  именно  перспективные!  Тот,  кто  усматривает  в  стремлении  белорусской  стороны  сугубо  утилитарный 
интерес - скажем, диверсифицировать для себя источники энергии, - вовсе не прозорлив, а, наоборот, не видит дальше… 
сегодняшнего вечера. Ибо уже завтра проблемы такой диверсификации может просто не быть. Она должна быть решена 
путем  снижения  энергоемкости  белорусского  производства,  которая  сегодня  очень  высока.  Подобное  снижение  могут 
обеспечить лишь новые, суперсовременные технологии, а вовсе не энергозамещение, для чего и нужны инвестиции. Вот 
именно в этой комплексной, хайтек-финансовой области, со всей очевидностью, и сошлись интересы Минска и Абу-Даби, 
также как интересы стабильности и креативности".

Вадим Елфимов считает,  что здесь нет даже намека на нарочитую игру в  альтернативность ни для одной из 
сторон.  Там же,  в Арабских Эмиратах,  Александр Лукашенко подчеркнул: белорусы, например, рассчитывают получить 
солидный кредит и от России, который, естественно, будет направлен на самые перспективные направления в экономике, 
на креатив.  И если диверсификация -  нынче мировая тенденция,  то  в  ней активно участвуют и Беларусь,  и  Арабские 
Эмираты, имеющие вполне определенных союзников.

Результаты визита высшего руководства Беларуси в ОАЭ внушительные, констатировал политолог.  По итогам 
переговоров делегаций было заключено шесть двусторонних документов - соглашения о воздушном сообщении, о военно-
техническом  сотрудничестве,  о  контактах  между  Белорусским  государственным  университетом  и  Университетом  ОАЭ, 
документ об установлении побратимских связей между городами Минск и Абу-Даби, меморандум между министерствами 
внутренних  дел Беларуси  и  ОАЭ о  взаимопонимании и  сотрудничестве  в  сфере  безопасности,  межправительственное 
соглашение о сотрудничестве в области СМИ. 

Вадим Елфимов подчеркнул: нынешний визит белорусского лидера явился еще одним подтверждением того, что 
Беларусь активно реализует доктрину "дальней дуги" в своей внешней политике - доктрины, провозглашенной всего лишь в 
прошлом году, но уже, как видим, приносящей вполне реальные результаты. И нет сомнений, что "дальняя дуга" должна 
гармонично сочетаться с "дугой" ближней.

(фото газеты «СБ»)

Белорусам предстоит жить в режиме жесткой экономии
10.03.2007. Белорусские новости

Ирина Левшина
В Совете  министров  Беларуси  разработан  проект  президентской  директивы № 3,  направленной  на  экономию 

сырьевых, топливно-энергетических и других материальных ресурсов. Рабочее название директивы говорит само за себя: 
«Экономия и бережливость — главные факторы экономической безопасности государства». 

«Сегодня  в  соответствии  с  общемировыми  тенденциями  выигрывает  та  экономика,  которая  имеет  низкую 
энергоемкость ВВП. Беларусь пока далека от мировых стандартов в этом вопросе: в полтора, два, а то и в три раза мы 
имеем отставание по энергоемкости ВВП», — заявил, представляя проект на заседании президиума Совета министров, 
министр экономики Николай Зайченко. 

Согласно документу, к 2010 году энергоемкость ВВП должна снизиться на 31% к уровню 2005 года, а к 2015 — на 
50%. Предусмотрено развитие альтернативных источников энергии, в том числе разработка государственной программы 
«Торф». К 2012 году местные виды топлива и альтернативные источники энергии должны обеспечивать не менее 25% 
объема производства электро-  и  тепловой  энергии.  К  2015-му в  топливно-энергетическом балансе  планируется начать 
использование бурого угля, добытого на отечественных месторождениях. 

В проекте директивы говорится о необходимости экономного расходования тепла, электроэнергии, газа и воды в 
жилищно-коммунальном  хозяйстве.  Для  этого  намечено  жилищный  фонд  полностью  оснастить  индивидуальными 
приборами учета расходования холодной и горячей воды, а также перейти на энергоэффективный метод строительства. 

Предполагается  техническое  переоснащение  и  модернизация  энергоемких  производств  на  основе  внедрения 
энерго- и ресурсосберегающих технологий и техники, в том числе разработка республиканской программы преобразования 
котельных в мини-ТЭЦ. 
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Правительству предстоит выработать механизм стимулирования экономии сырьевых, топливно-энергетических и 
других  материальных ресурсов.  Скорее всего,  в  его  основу  будет  положена  зависимость  оплаты труда руководителей 
госорганов  от  выполнения  показателей  экономии  ресурсов,  а  также  ответственность  за  «бесхозяйственность  и 
расточительство». 

Среди населения планируется проводить «широкую пропаганду» режима всемерной экономии и бережливости. 
Перед правительством также ставится задача обеспечить заключение долгосрочных соглашений на поставку в 

страну топливно-энергетических ресурсов. К 2020 году один поставщик (читай: Россия) не должен занимать более 65% в 
общем объеме поставок. 

Большие  надежды  в  этой  связи  возлагаются  на  государственную  нефтяную  компанию,  которую  планируется 
создать к 1 июля текущего года. По словам первого вице-премьера Владимира Семашко, учредителями компании должны 
стать  Белорусский  нефтяной  торговый дом (дочернее  предприятие  концерна  «Белнефтехим»),  ПО «Белоруснефть»,  а 
также  два  нефтеперерабатывающих завода  — Мозырьский  НПЗ и  новополоцкий  «Нафтан».  Предприятие  планируется 
открыть в одной из западноевропейских стран. 

Напомним,  что  поручение  создать  структуру,  которая  бы  занималась  закупкой  нефти  и  реализацией 
нефтепродуктов, работая по принципу Белорусской калийной компании,  президент дал еще 23 января на совещании в 
Новополоцке. 

В настоящее время правительство обсуждает с представителями банков вопросы кредитования этого проекта. 
Работу по созданию нефтетрейдерской компании ведет концерн «Белнефтехим». 

Все перечисленные меры, считают в Совете министров, позволят народному хозяйству компенсировать потери от 
подорожания энергоресурсов в 2007 году и достигнуть заявленных прогнозных показателей. 

Независимые аналитики, отмечая безусловную актуальность проблемы экономии ресурсов, полагают, что все же 
директивы — не выход из ситуации. По мнению руководителя аналитического центра «Стратегия» Леонида Заико, принятие 
подобных документов — участь стран с антирыночной экономикой. 

«Такие вещи не делают ни немцы, ни американцы, ни японцы. Почему это делаем мы? Потому, что у нас нет 
рынка энергии, — отметил эксперт. — У нас энергия (электрическая, тепловая и прочая) покупается и распределяется не по 
рыночным принципам. При наличии административно регулируемой экономики такие директивы нужны, так как обязывают 
директорат,  отрасли,  министров  выполнять  те  или  иные  поручения  с  экономией  материалов,  энергии,  топлива, 
диверсификации производства энергии и т.д.  А когда экономика работает нормально, по естественным законам рынка, 
никаких директив не требуется». 

«Правительство, — считает Леонид Заико, — не должно ломать голову над тем, что лучше: использовать цену на 
газ одинаковую для всех покупателей (скажем, 100 долларов за тысячу кубометров и для населения, и для предприятий), 
или же продавать по определенной цене конкретные объемы газа. Дело правительства — не регулировать тарифы и цены, 
а запустить рыночные механизмы, способствовать использованию новых технологий в производстве энергии». 

По  словам аналитика,  в  проекте директивы №3 «есть  достаточно  много правильных мыслей».  Вместе с  тем, 
отмечает он,  «подобные документы о необходимости  экономии периодически появляются еще с советских времен,  но 
ситуация не меняется». 

«Что  касается  планов  создания  государственной  нефтяной  компании,  то  у  нас  уже  есть  печальный  опыт 
Белорусской калийной компании, — отмечает руководитель аналитического центра. — Правительству, конечно, никто не 
может запретить создать собственную государственную нефтяную компанию. Но с другой стороны, у нас ведь нет ни одной 
крупной частной нефтяной компании, негосударственных нефтяных трейдеров». 

Матрица реалий
26.02 – 05.03. БР. Белорусы и рынок

Олег Манаев
Какой геополитический путь выберет Беларусь, окажется ли она (когда и как) в рамках или за пределами “большой 

Европы”, на мой взгляд, прежде всего зависит не от внешнего, а от внутреннего “расклада” — от конфигурации основных 
политических сил внутри страны.

Расхожие  утверждения,  которые  часто  приходится  слышать,  —  вроде  того,  что  “народ  поддерживает 
внешнеполитический курс президента” (версия власти, которая, в свою очередь, варьируется от “интеграции с Россией” до 
“собственного, особого пути”), “белорусы хотят в Европу, да власть не дает” (версия оппозиции), “власть хочет в Россию, 
оппозиция  —  в  Европу,  а  большинству  белорусов  все  равно”  (версия  многих  аналитиков)  —  скорее  затемняют,  чем 
проясняют  суть  сложной  проблемы  геополитического  выбора  Беларуси.  Для  прояснения  этой  проблемы  необходимо 
рассмотреть позиции основных политических субъектов, от которых в конечном счете зависит этот выбор.

Действующие или бездействующие лица
В самом общем виде можно выделить шесть таких субъектов: власть, номенклатура, электорат, оппозиция, Россия 

и Запад.
Разумеется, влияние каждого из них на геополитический выбор Беларуси неодинаково. В самом общем виде их 

нынешнюю  иерархию  можно  представить  так:  на  первом  месте  —  электорат,  на  втором  —  власть,  на  третьем  — 
номенклатура, на четвертом — Россия, на пятом — Запад, на последнем — оппозиция.

С учетом такой, самой общей, характеристики можно составить матрицу позиций данных политических субъектов 
по отношению к геополитическому выбору Беларуси, в которую, помимо положительного или отрицательного отношения к 
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“расширению  Европы  (”за"  или  “против”),  следует  включить  также  отношение  к  демократии  и  рыночной  экономике, 
поскольку именно эти ценности составляют суть “европейского выбора”.

Настроения меняются
Поскольку целью этого анализа и обсуждения является не просто констатация фактов (хотя и это — чрезвычайно 

трудная  задача,  поскольку  мифотворчеством  сегодня  занимаются  почти  все  политические  субъекты),  а  определение 
геополитического выбора страны и — хотя бы в самом общем виде — путей, ведущих к этому выбору, — к описанию 
позиций  основных  субъектов  геополитического  выбора  следует  добавить  и  решение,  которое  может  приблизить  нас  к 
европейскому выбору.

Смысл  понятий  “смена”  и  “усиление”  в  данном  контексте,  вероятно,  не  нуждается  в  пояснениях,  а  под 
“реконструкцией”  понимается  изменение  баланса  отношений  данного  политического  субъекта  к  европейскому  выбору 
(которое  может  быть  осуществлено  через  информационную  и  образовательную  деятельность,  диалог,  переговоры  и 
прочее).

Например, амбивалентное (двойственное) отношение к европейскому выбору Беларуси со стороны номенклатуры 
или отрицательное со стороны России можно менять через диалог и переговоры, смысл которых в том, чтобы убедить их в 
сохранении (или даже более полном удовлетворении) их интересов в случае такого выбора. На мой взгляд, за исключением 
президента  и  его  окружения,  отношение  всех  других  политических  субъектов  к  европейскому  выбору  Беларуси  может 
меняться в лучшую сторону. Именно поэтому в итоговой клеточке матрицы (на пересечении средневзвешенных значений по 
горизонтали и по вертикали) стоит знак + -.

А какие последствия геополитический выбор Беларуси может иметь для самой “большой Европы”?
Последствия pro et contra
В том случае, если (см. матрицу) все же превалирует отрицательное отношение:
-  Усиление негативного отношения к  “расширению Европы” в России и других странах СНГ (усиление “нового 

русского  консерватизма  —  русского  фашизма”  или  контрреформации),  Беларусь  играет  роль  детонатора 
посткоммунистического реванша.

-  Осложнение  транспортировки  энергоносителей  из  России  в  Европу,  возрастание  потока  нелегальной 
иммиграции, наркотрафика и пр.

В том случае, если превалирует положительное отношение:
-  Усиление  позитивного  отношения  к  “расширению  Европы”  в  России  и  других  странах  СНГ  (стремление  к 

получению преимуществ от “расширения Европы” и глобализации), Беларусь играет роль удачного примера.
- Строительство надежного моста между “расширяющейся Европой” и Россией, другими странами СНГ.
Выбор Беларуси будет играть важную роль, поскольку баланс между отношением pro et contra к “большой Европе”, 

демократии и рыночной экономике в России и других странах СНГ весьма неустойчив.
Продвижению  европейских  ценностей  (“большой  Европы”,  демократии,  рыночной  экономики)  в  стратегии 

добрососедства необходимо уделять не меньше, а даже больше внимания, чем продвижению европейских институтов. 
Причем эти ценности и преимущества их принятия должны быть понятными, ощутимыми для граждан новых (и будущих) 
членов ЕС. Общественные интересы и отношения являются важнейшей движущей силой любых политических перемен!

Стратегические перспективы
Однако если заглядывать не в ближайшее, а в более отдаленное будущее (лет через 10-20), то есть думать не 

просто о геополитическом выборе Беларуси, а о стратегических перспективах и страны, и народа, и каждого из нас, — 
европейский выбор не кажется совершенно очевидным.

Профессор А. Островский показал, и довольно убедительно, что ни с точки зрения гуманистического прогресса, ни 
с точки зрения содержательной демократии европейский выбор уже не кажется многим белорусам столь привлекательным, 
как  раньше.  Если  же  посмотреть  на  него  с  точки  зрения  того,  что  составляет  основу  стратегического  выбора  — 
безопасности (а именно она определила в свое время выбор большинства европейских стран, которые сначала вступали в 
НАТО и лишь потом в ЕС), — то он, на мой взгляд, сегодня кажется еще менее очевидным.

-  Восточноевропейская  политика  ЕС:  реакция  на  белорусско-российский  (февраль  2004  г.,  январь  2007  г.)  и 
украинско-российский (январь 2006 г.)  конфликты; северно-восточный газовый транзит;  эволюция отношений ЕС — РФ; 
миграция из Восточной Европы и бывшего СССР в ЕС и проч.

-  Реакция ЕС на  новые глобальные вызовы:  политический ислам;  международный терроризм;  война в  Ираке 
(приговор Хусейну); арабо-израильский конфликт (сектор Газа, ливанская война); ядерные программы Северной Кореи и 
Ирана и др.

Возможные последствия:
- Позиции “евроцентристов” в странах — новых членах ЕС могут ослабнуть, а позиции левых и националистов — 

усилиться.
-  Позиции “евроцентристов”  в  странах бывшего СССР могут  ослабнуть,  а  позиции левых и  националистов — 

усилиться.
- Позиции “евробелорусов” в Беларуси могут ослабнуть, а позиции “советских белорусов” — усилиться; это, в свою 

очередь, может привести к усилению самоизоляции страны (в лучшем случае) или к полной интеграции с РФ (в худшем 
случае).

- В самом мрачном сценарии Россия во главе всех разочарованных Европой постсоветских сил может войти в 
альянс  с  антизападными силами на глобальном уровне (политический ислам,  “движение неприсоединения”,  Китай)  и  в 
конечном счете в  новом цивилизационном конфликте  (третьей  мировой  войне?)  оказаться на  стороне  нехристианского 
мира.
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- “Евроцентристы” как в странах — новых членах ЕС, так и Центральной и Восточной Европы, а также бывшего 
СССР,  станут  ориентироваться  на  США  как  единственного  гаранта  европейских  (христианских)  ценностей,  причем эта 
ориентация может принять стратегические, в том числе военно-политические, формы.

При  таком  развитии  событий  новые  (реальные  и  потенциальные)  члены  ЕС,  главным  образом  из 
посткоммунистического пространства, могут стать не “младшими” и “бедными” братьями и сестрами “старой Европы” (по 
мнению многих, даже препятствием для нормального, привычного развития), а, наоборот, “свежей кровью”, которая вернет 
Европе  былую  стратегическую  силу.  Позиция  “большой  Европы”  по  отношению  к  Беларуси  может  стать  своего  рода 
лакмусовой бумажкой для оценки этих стратегических перспектив.

Основой новой стратегии могли бы стать экономические реформы
Геннадий Барбарич

Белорусская внешнеполитическая риторика претерпевает изменения. В отношении стран ЕС все чаще раздаются 
призывы  к  сотрудничеству  и  совместной  работе,  а  в  ответ  белорусским  властям  начинают  делать  конкретные 
экономические  предложения.  Может  ли  быть  успешным новый,  “европейский”  курс  официального  Минска?  Об  этом  в 
интервью “БР” размышляет экс-министр внешних экономических связей, бывший посол Беларуси в Латвийской Республике, 
Эстонии и Финляндии Михаил МАРИНИЧ.

— Михаил Афанасьевич, как вы оцениваете новую европейскую политику А. Лукашенко? Возможно ли резкое  
улучшение отношений c Западом в нынешней ситуации?

— Я не думаю,  что у  Беларуси существует какая-либо внешнеполитическая стратегия в отношении Европы и 
Европейского Союза в частности. Ее как не было на протяжении последних 10 лет, так и нет сегодня.

Заявления об улучшении отношений с Западом периодически звучат из уст белорусского президента. Происходит 
это  всегда  в  противовес  отношениям  с  Россией,  именно  в  то  время,  когда  Лукашенко  в  очередной  раз  выгодно 
шантажировать РФ. Сегодня этот вопрос звучит острее, чем когда-либо,  именно потому,  что Россия впервые не стала 
входить  в  очередной  раунд  популистских  разборок  с  Лукашенко,  а  применила  единственно  возможный  и  правильный 
экономический подход в двусторонних отношениях. И в результате убедилась в ненадежности “пророссийской” ориентации 
белорусского руководства.

Что  касается  улучшения  белорусско-европейских  отношений,  то  не  думаю,  что  это  реальность  ближайшего 
времени или реальность для действующего режима. Ничего существенного не произойдет, пока Лукашенко не выполнит 
требования  ЕС  по  демократизации  политической  системы.  Эти  требования  известны.  Они  включают  освобождение 
политических  заключенных,  расследование  исчезновений,  предоставление  свободы  прессе,  проведение  независимых 
выборов по новому избирательному законодательству.

Мне импонирует то, что Европа и США продолжают придерживаться своих принципов. Политики этих стран не 
реагируют спонтанно на эмоциональные заявления Лукашенко. У Запада было время для того, чтобы хорошо изучить его 
политику:  заигрывание  или  шантаж  в  зависимости  от  ситуации.  Богатый  опыт  непростых  взаимоотношений  позволяет 
Западу делать вполне определенные выводы.

— В то же время страны Балтии,  похоже,  занимают отдельную позицию внутри ЕС.  Литва предлагает  
прокачку нефти на белорусскую территорию и занимает все более отчетливую позицию “посредника”, а Латвия после  
летнего дипломатического скандала все реже выступает с критикой позиции официального Минска. Как вы считаете,  
возможен ли вариант, когда прибалтийские страны пойдут на уступки “прагматическому” курсу белорусского режима?

— Европейский Союз неоднократно выступал с инициативами относительно нормализации и развития белорусско-
европейских отношений. В отличие от Беларуси, Европа всегда предлагала конкретные шаги, которые стороны должны 
предпринять для продвижения вперед. В том числе использовался и так называемый институт “посредничества”.

Логично,  что  переговорщиком  может  выступать  одна  из  стран  —  соседей  Беларуси.  Эту  роль  в  различные 
периоды брали на себя и Польша, и Латвия. Сегодня с такой инициативой выступила Литва. С моей точки зрения, сам 
Европейский  Союз  нуждается  в  мощном  внутреннем  ресурсе,  стране  или  группе  политиков,  которые  были  бы 
заинтересованы  в  продвижении  белорусского  вопроса.  Я  неоднократно  говорил  об  этом  в  ходе  своих  встреч  с 
европейскими политиками.

Здесь я полностью разделяю мнение посла Ханса-Георга Вика, который прилагает много усилий для того, чтобы 
ЕС имел четкую и конкретную позицию в отношении Беларуси. В разработке такой стратегии, безусловно, большую роль 
должны сыграть государства-соседи. А когда она будет разработана и принята всеми членами ЕС, тогда уступки Минску по 
конъюнктурным соображениям станут невозможны для любой из стран Евросоюза.

Надеюсь,  период  беспочвенных  заявлений  отдельных  стран  ЕС  о  возможности  диалога  с  белорусским 
руководством без реальных шагов по демократизации со стороны Беларуси останется лишь отголоском энергетического 
конфликта и вскоре закончится.

—  Власти  Беларуси  заявляют  о  хорошей  динамике  торговых  отношений  со  странами  ЕС.  Как  бывший  
министр внешних экономических связей, как бы вы могли оценить их реальные перспективы и тенденции на нынешнем  
этапе?

—  Действительно,  формально  рассуждая,  развитие  торговых  отношений  между  Беларусью  и  ЕС  имеет 
позитивный тренд. Это стало возможно во многом благодаря той экономической роли, которую Беларусь играла между 
Россией и Европой. По сути, имела место перепродажа российских энергоресурсов с хорошей маржой, которая оставалась 
в Беларуси.
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С учетом новых  условий  поставок  нефти  и  газа  из  РФ,  думаю,  вряд  ли  положительная  тенденция  торговых 
отношений  между  РБ  и  ЕС  сохранится.  Ведь  у  Беларуси  практически  не  осталось  экспортных  товаров,  которые  бы 
пользовались спросом на Западе.

Именно вопрос открытия рынка ЕС и закрепления на нем белорусских товаров и должен был бы стоять в основе 
европейской политики Беларуси. Но для того, чтобы отечественная продукция была конкурентоспособна и страна могла 
реализовать  свой  экспортный  потенциал,  требуется  радикальная  модернизация  промышленности,  новая  система 
управления, приход новых менеджеров, гарантии прав частной собственности. Это революционные идеи для нынешней 
власти,  и  не  думаю,  что  она  их  в  состоянии  реализовать.  Вопросы  развития  белорусско-европейских  экономических 
отношений и белорусской экономики в целом лежат в одной плоскости и не имеют перспектив при сохранении действующей 
системы власти.

Лукашенко прочат на пост президента России
01.03.2007. Белорусские новости

Сергей Карпеков
В России создается движение «Лукашенко 2008», которое предлагает выдвинуть на пост президента России в 

2008 году белорусского лидера. 
Председатель Оргкомитета движения Алексей Канурин говорит, что подобные идеи зрели в головах многих людей, 

организаторы  же  движения  «Лукашенко  2008»  их  только  озвучили.  «Сегодня,  накануне  президентских  выборов,  в 
российской элите нет ни одного политика, чей опыт управления государством можно было бы назвать положительным. А 
белорусская  модель  общества  всем  нравится.  Александр  Григорьевич  пошел  по  пути  не  революционному,  а 
эволюционному, и достиг больших успехов», — отметил Алексей Канурин. По его мнению, у Лукашенко есть позитивный 
опыт управления государством и он должен иметь в России большее влияние, нежели сейчас. «Мы объявляем, что есть 
такой политик. Дайте нам такого политика. Не можете дать этого — дайте такого же», — сказал в интервью «Белорусским 
новостям» А. Канурин. 

Согласно  российской  Конституции,  президентом  страны  может  быть  избран  только  гражданин  Российской 
Федерации не моложе 35 лет,  постоянно проживающий там не менее 10 лет.  Однако этот факт нисколько не смущает 
лидера движения «Лукашенко 2008». 

«Зачем копаться в юридических тонкостях? Десять лет у нас Союзное государство, это тоже можно, наверное, 
отнести к проживанию на территории РФ. Или во времена Советского Союза руководитель ЦК компартии Беларуси не мог 
стать Генеральным секретарем? Да и потом, если нет достойного кандидата на пост главы российского государства, так 
почему бы ни выдвинуть более достойного лидера братского народа?», — вопрошает Канурин. 

Несмотря на то, что его инициатива не нашла поддержки со стороны политических кругов России (сейчас там в 
ходу выжидательная тактика), организаторы Движения намерены идти, что называется, до победного конца. Даже если 
будут приниматься какие-то радикальные меры, убрать с политического поля то, что на нем посеяно, будет невозможно. 

У  белорусского  политолога  Валерия Карбалевича  иная точка  зрения на цели и задачи  движения «Лукашенко 
2008». 

«Эта ситуация очень выгодна официальному Минску.  Если даже нет прямой связи, прямого руководства этим 
движением  из  Минска,  то  какая-то  политическая  связь,  безусловно,  присутствует.  Конечно,  речь  идет  не  о  реальном 
выдвижении Лукашенко на статус кандидата в президенты РФ, речь идет о давлении на Кремль в пользу Лукашенко. Это 
политическая кампания. Цели, которые декларируют организаторы этой кампании, не совпадают с реальными. А реальные 
цели  могут  быть  разные.  Например,  попытаться  открутить  назад  ситуацию  с  ценами  на  энергоресурсы  или  выдать 
Беларуси льготный кредит в 1,5 миллиарда долларов. И эти задачи вполне могут ставиться этим движением и теми силами, 
которые стоят за ним». 

Руководитель отдела Белоруссии российского Института стран СНГ Александр Фадеев в свою очередь отмечает, 
что известны прецеденты, когда в ряде государств баллотировались или были избраны президентами иностранцы. Как, 
например, в прибалтийских странах и Польше. 

«Другое  дело,  как  это  будет  воспринято  российским электоратом.  Мне  кажется,  что  кандидатура  Александра 
Лукашенко  не  наберет  необходимое  количество  голосов.  Кроме  того,  есть  препятствия  для  его  регистрации  через 
Центризбирком РФ,  поскольку союзное гражданство — вещь виртуальная и Лукашенко — иностранный гражданин для 
России. Поэтому оценка его Центризбиркомом как кандидата на пост президента РФ, очевидно, будет отрицательной. Даже 
если кандидатура Лукашенко будет воспринята как одна из многих, это только придаст активности избирательной кампании, 
она не будет скучной. С другой стороны, имиджу Лукашенко может быть нанесен существенный ущерб, поскольку процент 
проголосовавших за него будет низким». 

Тем  не  менее,  согласно  январскому  (2007  года)  опросу,  проведенному  Всероссийским  центром  изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), 36 процентов россиян испытывают к Александру Лукашенко позитивные чувства. Причем 
уважение к нему питают 15 процентов респондентов, симпатию — 8, надежду — 7, доверие — 5, а 1 процент опрошенных 
восхищаются белорусским президентом. 

Эти цифры будут еще более говорящими, если сопоставить их с рейтингами российских политиков, полученными в 
результате февральского опроса ВЦИОМ. Возможному преемнику Путина на посту президента России доверяют 21 процент 
опрошенных,  председателю  ЛДПР Владимиру  Жириновскому  — 7  процентов,  другому  возможному  преемнику  Сергею 
Иванову и лидеру КПРФ Геннадию Зюганову — по пять процентов. 

На этом фоне «показатели» Александра Лукашенко не смотрятся провальными. 
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Так  что  сейчас  весь  вопрос  лишь  в  том,  какое  отношение  имеет  к  создаваемому  в  России  движению 
Администрация президента Беларуси. 

Руководитель  пресс-службы  главы  белорусского  государства  Павел  Легкий  считает  преждевременным 
комментировать информацию о намерении российского Народного движения выдвинуть Александра Лукашенко кандидатом 
в президенты России. 

«Мало ли что появляется в интернете, — заявил П.Легкий БелаПАН, комментируя сообщения о создании в России 
движения,  выступающего  за то,  чтобы А.Лукашенко  стал  президентом РФ.  — Представители этого  движения  с  пресс-
службой президента не связывались, никак о своей инициативе не сообщали, также не говорили о своих целях и задачах. 
Поэтому персонально у меня четкого мнения об этой инициативе нет. Что-либо комментировать на основании только сайта 
не имеет смысла». 

По словам П.Легкого, комментарии будут возможны с развитием ситуации, если российское движение в поддержку 
А.Лукашенко проявит себя какими-либо акциями, кроме создания интернет-сайта. «В любом случае, чтобы составить об 
этих людях мнение, надо с ними контактировать. Пока контактов никаких не было», — пояснил руководитель пресс-службы. 

Заявление политических партий и движений о необходимости 
создания Единой системы ПВО Республики Беларусь и 
Российской Федерации.
Председателю  Высшего  Государственного  Совета  Союзного  государства,  Президенту  Республики  Беларусь 

Лукашенко А.Г.
Президенту Российской Федерации Путину В.В.
Уважаемый Александр Григорьевич!
Уважаемый Владимир Владимирович!
Уже в ближайшее время на территории наших ближайших соседей – Польши и Чехии – будут развернуты военные 

базы американской системы противоракетной обороны.
Несмотря  на  все  заверения  Вашингтона  об  их  оборонительном  характере   названные  объекты  ПРО  США 

представляют реальную военную угрозу безопасности наших государств.
Во-первых, они резко нарушают существующее военное равновесие в Восточной Европе.
Во-вторых,  создают  условия  для  безнаказанного  нанесения  авиационных  и  ракетных  ударов  по  территории 

Союзного государства.
Поэтому сейчас,  как  никогда,   становится острой  необходимостью скорейшее создание Единой системы ПВО 

Республики Беларусь и Российской Федерации.
Патриотическая  общественность  Беларуси  решительно  поддерживает  президентов  Республики  Беларусь  А.Г. 

Лукашенко  и  Российской  Федерации   В.В.  Путина  в  неоднократно  высказанном  ими  предупреждении  об  опасности 
исходящей от агрессивной доктрины однополярного мира,  диктата одной страны. 

Мы обращаемся к Вам с просьбой принять незамедлительные меры по подписанию в самое ближайшее время 
Соглашения о создании Единой региональной системы противовоздушной обороны Союзного государства.

Аграрная партия Председатель Шиманский  М.В.
Белорусская патриотическая партия Председатель Улахович Н.Д.

Коммунистическая партия Белоруссии Секретарь  ЦК Атаманов Г.П.
Республиканская партия труда и справедливости  Председатель Заднепряный В.В.

Белорусское общественное объединение «Русь» Председатель Корда И.М.
Всемирный конгресс славян Генеральный директор Коноплев М.Ф.

Общественное объединение «За демократию, социальный прогресс и справедливость» Председатель 
Республиканского Совета Чикин В.В.

Исполком Совета славянских народов Белоруссии, России, Украины Глава Представительства в Республике 
БеларусьТкачев А.И.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

69



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1 мартаю. Юлия Тимошенко возглавит «антипутинский» фронт в период новых выборов президента России. Об 

этом на пресс-конференции в Киеве заявил украинский политолог Виктор Небоженко.«Она не просто поехала в США, чтобы 
подчеркнуть свою легитимность, она будет формировать некий антироссийский, антипутинский фронт на территории СНГ», 
– заявил Виктор Небоженко, передает корреспондент «Нового Региона». Политолог также прокомментировал вчерашнюю 
поездку Виктора Януковича в Германию.«Я думаю, что его следующая поездка будет в Москву», – прогнозирует политолог. 
Он  отметил,  что  Янукович  в  Германии  «стремился  показать  себя  более  спокойным  европейцем»,  не  делая  резких  и 
значимых заявлений. По словам Виктора Небоженко, это может быть связано с тем, что в Партии Регионов сосредоточено 
достаточно много богатых людей, которые серьезно заинтересованы в получении шенгенских виз и  частых поездках в 
Европу.«Они страшно бояться,  что Европа тоже может ввести свои «черные списки»,  –  уверен политолог.  По мнению 
эксперта, на фоне этих двух визитов практически незаметной осталась поездка президента Украины Виктора Ющенко в 
Грузию, которая, согласно заявлениям Михаила Саакашвили, уже через 2 года присоединится к блоку НАТО. Политолог 
отметил,  что в ближайшее время может состояться подписание соглашения о торговом сотрудничестве между США и 
Грузией, что делает эту страну «невероятно привлекательной» для делового сотрудничества.

8 марта. Российская  сторона  впервые за последние  месяцы официально  признала,  что Украина  продолжает 
попытки  давления  на  Черноморский  флот  и  провоцирует  конфликты  вокруг  охраняемых  военных  объектов.  Об  этом 
говорится в заявлении,  опубликованном на сайте МИД РФ. Поводом для заявления стали непрекращающиеся попытки 
украинских  чиновников  взять  под  свой  контроль  российскую  станцию  радионавигационной  системы  «МАРС-75»  в 
Херсонской области. «Заявление представителя МИД Украины о том, что Украина будет и впредь продолжать попытки 
установить контроль над навигационно-гидрографическими объектами судебным путем не может не вызывать сожаления. 
Это  –  путь  не  решения  проблемы,  а  подрыва  складывающейся  атмосферы  переговорного  процесса,  эскалации 
напряженности  вокруг  специфических  и  особо  охраняемых  объектов  флота»,  –  говорится  в  заявлении  МИД  РФ.  «В 
очередной  раз  призываем  украинскую  сторону  отказаться  от  односторонних  шагов  и  искать  решение  за  столом 
переговоров», – заявляют в российском внешнеполитическом ведомстве.

9 марта. Мэрия города Черновцы (Западная Украина) сообщила, что Россия отказалась передавать украинской 
стороне к 600-летию Черновцов оригинал грамоты молдавского князя Александра Доброго от 8 октября 1408 года с первым 
письменным  упоминанием  о  Черновцах.  «В  соответствии  с  российским  законодательством,  все  архивные  документы, 
которые хранятся в государственных музеях Российской Федерации, являются государственной собственностью и не могут 
быть переданы в другие страны», – говорится в ответе посольства России на просьбу мэрии Черновцов. Грамота с первым 
письменным  упоминанием  о  Черновцах  хранится  в  Государственном  историческом  музее  России.  Областной 
государственный архив Черновцов имеет лишь копию этого исторического документа.

10 марта. Вопрос о  визите Ющенко в  Москву остался открытым, сообщают источники в  Киеве.  С российской 
стороны есть значительный скепсис по этому поводу. Во-первых, отпали вопросы, связанные с украинской газовой трубой, 
которые изначально планировалось обсудить на уровне Ющенко и Путина-речь идет о предложения Владимира Путина о 
допуске украинцев к разработке российских недр.  Во-вторых, украинская сторона предложила на подписание проект плана 
действий Украина-Россия на 2007-2008 гг., который заведомо является провокационным. В нем устанавливаются жесткие 
сроки подписания договора о размежевании Керченского пролива фактически на украинских условиях.

13 марта. «Наша Украина» и БЮТ открыто признали, что готовят Майдан-2 в конце весны в Киеве. Как сообщает 
УРА-Информ, об это заявил народный депутат от фракции блока «Наша Украина» Николай Катеринчук сегодня, 13 марта, в 
кулуарах Верховной Рады.– В конце весны мы будем призывать людей на мирные акции протеста в  Киев.  Это будет 
весенний Марш справедливости, и я уверен, что все сознательные политики и граждане примут в этом участие, – сказал 
Катеринчук.

Нардеп отказывается рассказывать,  каким образом будут  проводиться  данные акции,  и  не  раскрывает  карты 
относительно того, будет ли оппозиция блокировать Кабмин. 

– Тактические действия мирных акций протеста никогда не раскрываются накануне, тем более прессе, – сказал 
депутат.При этом Катеринчук не скрывает, что основная цель – это досрочные парламентские выборы.

– Основная цель – это установление демократической власти,  что позволит проводить реформы в интересах 
большинства людей. При этой Конституции и при таком парламенте это невозможно. Поэтому один выход – это досрочные 
парламентские выборы, – убежден нашеукраинец. 

13 марта. Представители Антикризисной коалиции до начала пленарного заседания парламента заблокировали 
президиум, трибуну, а также ложу правительства в Верховной Раде. Как сообщает УРА-Информ, по состоянию 09:35 часов в 
сессионном зале  находится  около  двух  десятков  народных  депутатов  –  членов  Антикризисной  коалиции.  Их  действия 
связаны с возможной блокировкой работы Верховной Рады оппозиционными фракциями – БЮТ и «Нашей Украины». 

Кроме того, несколько народных депутатов из Антикризисной коалиции находятся возле помещения аппаратной 
звуковой. В то же время 5-10 представителей фракции БЮТ блокируют подходы к помещению электрощитовой. Напомним, 
подобная  ситуация  сопровождала  начало  недавней  пленарной  недели,  в  течение  которой  представители  оппозиции 
несколько дней блокировали электрощитовую. В свою очередь, члены антикризисной коалиции блокировали трибуну, чтобы 
не допустить такого шага со стороны БЮТ и «Нашей Украины». 
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13 марта. Состоялся разговор «слепых с глухими». Как сообщает УРА-Информ, так лидер БЮТ Юлия Тимошенко 
прокомментировала Согласительный совет лидеров фракции, проведенный для рассмотрения заявления, представленного 
объединенной оппозицией в 17 пунктах.

-  Только  что  состоялся  разговор,  где  наша  команда  изложила  условия,  как  преодолеть  кризис,  -  сказала 
Тимошенко. -  Это был разговор слепых с глухими.

По  мнению  лидера  БЮТ,  «председателя  ВР  и  представителей  Антикризисной  коалиции  эти  вопросы  не 
интересуют».-  Говорить,  что кто-то кого-то услышал,  нельзя,  -  заявила Тимошенко.Как сказала лидер БЮТ, «наши две 
политические силы поняли, что без консолидации демократических сил во главе с Президентом ничего не получится».

- Пока не удовлетворят наши условия, мы покидаем зал, - заявила Тимошенко.
Председатель ВР Александр Мороз заметил, что предвидел такой исход событий и добавил:
- Мы не об этом говорили (комментируя слова Тимошенко). Разговор и выводы были совсем не такие
13  марта. «Наша  Украина»  и  БЮТ  собираются  накрыть  свои  места  в  сессионном  зале  флагом  и  покинуть 

парламент. Как сообщает парламентский корреспондент УРА-Инфомр, эту информацию подтвердил народный депутат от 
фракции БЮТ Дмитрий Выдрин в  кулуарах Верховной Рады.  – Оппозиция буквально через несколько минут  намерена 
застелить свои места в сессионном зале национальным флагом и покинуть парламент, – заявил Выдрин. Бютовец также 
признался,  что основная цель для оппозиции теперь – это «ехать в регионы и агитировать людей на массовые акции 
протеста».

13  марта Новообразование  в  парламенте  –  оппозиция  к  оппозиции?В  Верховной  Раде  создано  депутатское 
объединение «Независимая Украина». Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил 13 марта на заседании Верховной Рады 
народный депутат Украины Владимир Заплатинский.

По  его  словам,  в  состав  объединения  вошли  10  народных  депутатов,  в  том  числе  и  внефракционные. 
Председателем объединения избран Заплатинский.

13 марта. Более 7,5  тыс. жителей Одессы уже приняли участие в многодневной акции "Я говорю по-русски!", 
которая  стартовала  в  понедельник  по  инициативе  Союза  православных  граждан  Украины.  Именно  столько  одесситов 
поставили свои подписи под обращением депутатов Одесского горсовета к кабинету министров и Верховной Раде Украины 
относительно  использования  русского  языка  и  смены  руководства  Национального  комитета  по  телевидению  и 
радиовещанию,  сообщил  референт  председателя  Союза  Евгений  Сопин.  В  обращении  говорится  о  предоставлении 
возможности обучения на русском языке.

Для участия в акции привлечены 140 волонтеров. Кроме того, созданы десять групп для работы на оживленных 
перекрестках. Участники акции одеты в специальные жилетки, снабжены флагами, транспарантами. Также созданы две 
мобильные агитбригады, которые будут проводить митинги, распространять атрибутику акции в микрорайонах и кварталах 
города. Участники акции планируют собрать десятки тысяч подписей под обращением депутатов Одесского горсовета к 
кабмину и украинскому парламенту.

Предполагается, что акция "Я говорю по-русски!" будет продолжаться полторы недели - с 12 по 21 марта.
13 марта. Если правительство Виктора Януковича и парламентское большинство не пойдут на уступки оппозиции, 

пропрезидентский блок «Наша Украина» и Блок Юлии Тимошенко готовы организовать новый Майдан в Киеве. Об этом на 
брифинге заявила лидер БЮТ Юлия Тимошенко.

«Если  наши  требования  будут  проигнорированы,  то  мы  будем  действовать,  как  действовали  во  время 
президентских  выборов»,  –  сказала  она,  добавив,  что  «не  исключается»  возможность  нового  Майдана,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

Тимошенко заявила,  что оппозиция требует созвать заседание Совбеза Украины,  на котором обсудить поиски 
выхода из конфликта между правительством и оппозицией с президентом.«Мы обращаемся к президенту Украины созвать 
срочно на базе Совета нацбезопасности и обороны заседание руководителей государства, а также лидеров фракций», – 
заявила лидер БЮТ.Тимошенко также напомнила, что сегодня БЮТ и «Наша Украина» приняли решение не участвовать в 
заседаниях парламента, и рассказала, чем будут заниматься депутаты в свободное от работы время.«Мы будем работать в 
регионах,  чтобы эта  неадекватная власть ощутила себя временной»,  –  пообещала Тимошенко.В  свою очередь,  лидер 
фракции «Наша Украина» Вячеслав Кириленко прокомментировал возможность работы Верховной Рады после того, как 
оппозиция покинет стены парламента. Кириленко фактически пообещал, что Виктор Ющенко будет ветировать все законы, 
принятые парламентским большинством.«Президент не будет подписывать законы, которые противоречат конституции, а 
правящее большинство, по сути, будет принимать лоббистские и коррупционные законопроекты. Коалиция сознательно 
обрекла себя на безрезультатную работу», – считает Кириленко.Он также заявил, что Антикризисная коалиция не сможет 
«обойти» вето президента, принимая не законы, а постановления, для которых не нужна подпись Ющенко.

«Постановлениями  нельзя  решить  все  вопросы,  а  только  кадровые  и  второстепенные.  Поэтому  без  подписи 
президента отрегулировать все политические вопросы невозможно», – утверждает Кириленко.«Мы собираем наши силы, 
призываем  общественные  организации  и  другие  политические  силы  для  совместного  противодействия 
антидемократическому реваншу», – заключил представитель «Нашей Украины».

13 марта. Оппоненты белорусского президента Александра Лукашенко намерены провести весной 2007 года в 
Киеве Конгресс демократических сил Белоруссии. Об этом лидеры белорусской оппозиции Анатолий Лебедько и Ярослав 
Романчук заявили на пресс-конференции в Киеве, передает корреспондент «Нового Региона». По словам Романчука и 
Лебедько,  в  настоящий  момент  они  проводят  переговоры с  представителями  украинского  правительства  и  оппозиции, 
чтобы  получить  разрешение  на  проведение  Конгресса.«Мы  уникальная  страна,  где  надо  получать  разрешение  на 
проведение подобных мероприятий у власти. Мы сделали запрос в несколько десятков учреждений, которые, прежде чем 
дать добро, согласовывают все в администрации Лукашенко», – пояснил Лебедько желание провести Конгресс в Киеве.«Мы 
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сейчас  прорабатываем возможности  проведения  Конгресса  демократических  сил  в  Украине,  тем более  что  есть  опыт 
проведения  подобного  мероприятия  частью  коалиции  –  коалиции  левых  сил.  Они  проводили  некоторое  время  назад 
объединительный съезд левых сил в Украине», – напомнил Лебедько. «На этом этапе мы пытаемся работать и с теми, кто у 
власти и кто в оппозиции. С представителями и одного и другого лагеря мы сейчас проводим консультации», – добавил он. 
Лебедько также опроверг информацию о том, что внутри лагеря противников Лукашенко произошел раскол, отметив, что: 
«Слухи о разногласиях внутри оппонентов белорусского правителя слишком преувеличены». При этом Лебедько добавил, 
что объединенные демократы имеют разные точки зрения на один лишь вопрос – надо ли избирать своего лидера на 
Конгрессе. Однако в скором времени вопрос будет решен, пообещал оппозиционер.

«Оранжевая оппозиция» бросает вызов и большей части своего 
народа, и правам человека

Кирилл Фролов
Все просто донельзя. Юлия Владимировна Тимошенко съездила в Вашингтон, где, видимо, получила «отмашку» 

на дальнейшие действия по свержению легитимной власти Антикризисной коалиции и Правительства Виктора Януковича. 
Работа по свержению началось ,  конечно, раньше- вспомним «Народную самооборону» Луценко,  но после отмашки из 
Вашингтона все это приняло более развернутые формы.    Лидеры «Нашей Украины» и «Блока Юлии Тимошенко» открыто 
заявили о  подготовке  нового  «Майдана»   и  «официально  оформили отношения»,  выдвинув  в  присутствии  В.  Ющенко 
заведомо невыполнимый Ультиматум Антикризисной Коалиции. Присутствуя на подписании, В. Ющенко объявил открытую 
политическую войну легитимному Кабинету  Министров. Одновременно он и «Наша Украина» признали свою вторичную, 
подчиненную Ю. Тимошенко роль . Свое первенство она подтвердила в Вашингтоне. «Оранжевые» заявили, что не будут 
работать в Верховной Раде до тех пор, пока их провокационный Ультиматум не будет принят. Депутат «Нашей Украины» 
Катеринчук сказал, что это уход до досрочных выборов в Раду. 

Однако, ознакомление с пунктами Ультиматума свидетельствует, что этот документ направлен против соблюдения 
прав и свобод большинства граждан Украины. Если это будет доведено до них, то шансы оранжевых совершить новый 
государственный  переворот  могут  растаять.  Мало  того,  появляются  предпосылки  создания  массовых  общественных 
движений, противоположных «Народной самообороне» Луценко. Пример - начавшаяся в Оденсе массовая акция в защиту 
государственного статуса русского языка «Я говорю по-русски» ,  проводимая Союзом Православных Граждан Украины, 
показавшая высокий мобилизационный потенциал и востребованность темы. 

Близкий  секретариату  Ющенко  политолог  Вадим  Карасев  пугает  Антикризисную  коалицию  тем,  что  уход 
«оранжевых» из  Верховной Рады приведет к потере ее политической субъектности  и  в  духе Ультиматума требует от 
Партии Регионов уступок, то есть политического самоубийства и отказа от своей законной власти.  Остается надеяться, что 
выслушав такие советы, в Антикризисной коалиции поступят наоборот, ибо текст Ультиматума дает сторонникам Виктра 
Януковича веские поводы для системного политического контрнаступления. 

  В общей сложности Ультиматум содержит 17 пунктов.
1. Разработать новый текст Конституции и утвердить его на всеукраинском референдуме.
Комментарий: это попытка сорвать политическую реформу, благодаря согласию на проведение которой Ющенко 

стал Президентом. В этом контексте логично выглядит предложение депутата-«регионала» В. Киселева об одновременных 
президентских и парламентских выборах. Кстати, такой проект выгоден Тимошенко и невыгоден Ющенко. Тимошенко все 
равно придется побороться с В. Януковичем за власть  и для нее это выгоднее сделать сейчас- мало лит что будет с ее  
рейтингом дальше… Если Ющенко понимает, что досрочные парламентские выборы опасны в первую очередь для него, то 
он, видимо, не зря готовится к визиту в Москву. Тогда их союз с Тимошенко не прочен. Он может быть прочен только если 
Ющенко решил подарить ей всю власть. 

В ответ на  ющенковский проект новой Конституции Антикризисная коалиция может настоять, собрать подписи и 
провести  референдум  по  собственному  проекту  Конституции,  который,  например,  делает  Украину  парламентской 
федеративной республикой. С двумя государственными языками. Парламентская республика - давний проект Александра 
Мороза. Федеративная двуязычная Украина – это требование предвыборной программы Партии Регионов. Так что  попытка 
поставить  на  референдум проект  новой  «оранжевой»  Конституции может обернуться появлением контрпроекта  совсем 
другой Конституции, шансы которого на референдуме значительно выше. Особенно если на референдум будут вынесены 
вопросы по НАТО, ЕЭП и русскому языку. 

2.  "Защитить  внешнеполитический  курс  Украины",  для  чего  парламент  должен  автоматически  назначить 
министром иностранных дел кандидатуру министра иностранных дел, предложенную президентом.

Комментарий: это требование форсировать вступление Украины в НАТО, которое только расколет Украину. 
3.  Немедленно  снять  с  рассмотрения  Радой  законопроекты,  "направленные  против  украинского  языка",  и 

ликвидировать  решения  "местных  Советов,  контролируемых  партиями  антикризисной  коалиции,  которые  разрушают 
конституционные основы функционирования государственного языка". 

Комментарий:  это-вызов  не  только  правам  русскоязычного  большинства  Украины,  но  и  правам  человека  как 
таковым, Европейской хартии языков национальных меньшинств и т.д. 

Кроме того, этот пункт автоматически приведет к тому, что подавляющее большинство населения Донбасса, Крым 
а и Новороссии станет считать «оранжевую оппозицию» своими врагами и будет готов защищать свои права на русский 
язык. «Оранжевые» решили разбудить русский Юго-Восток? Что же, разбудят себе на голову. 

4.  Уволить  министра  внутренних  дел Цушко,  его  заместителей  и  руководителей  региональных структур  МВД, 
"задействованных в криминальных связях", генпрокурора Медведько, его замов и руководителей региональных структур с 
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"криминальными  связями".  Немедленно  назначить  на  пост  главы  СБУ  предложенного  президентом  кандидата. 
Переподчинить войска МВД президенту Украины.

Комментарий: в части министра МВД -это  попрание Закона о Кабинете Министров, незаконное предложение, все 
вместе- стремление захватить силовые структуры

5. Немедленно уволить всех министров-бизнесменов и замминистров - бизнесменов.
Это-повторение  практики  премьерства  Тимошенко,  когда  политических  оппонентов  дискредитировали  по 

«экономическим» статьям.  
6.  Немедленно разорвать все контракты с "Росукэнерго" и подписать прямые договоры о газопоставках с РФ, 

Туркменией, Казахстаном, Узбекистаном.
Это приведет к новому витку газового противостояния с Россией, губительного для экономики Украины. 
7. Уже с 1 января 2007 г. (задним числом) повысить минимальные зарплаты и пенсии.
Популистская приманка, Кабмин найдет, чем ответить. 
8. Признать правительство Януковича виновником "тарифного кризиса" и немедленно принять поправки к закону 

"О жилищно-коммунальных услугах", на основе которых пересмотреть все действующие ныне тарифы.
Аналогично. Оранжевые перекладывают проблему, созданную их режимом, с больной головы на здоровую. 
9. Ликвидировать "ручной механизм" управления процессом возврата НДС и отменить зерновые пошлины.
10. Уменьшить нагрузку на фонд оплаты труда.
11. Немедленно принять закон "О преодолении рейдерства".
12.  Немедленно  отозвать  законопроекты  об  изменениях  Конституции  относительно  местного  самоуправления 

(продолжения конституционной реформы), о президенте Украины, о СНБО, об основах внутренней и внешней политики, о 
Конституционном суде.  Немедленно  выполнить  все  указы президента  относительно  кадровых  вопросов  (в  основном о 
назначении замов министров).

Комментарий:  это  антиконституционная попытка сорвать политическую реформу,  чем она  может обернуться - 
сказано выше. 

13.  Ввести  "действенную"  систему  местных  референдумов  об  отзыве  мэров  и  местных  Советов, 
"скомпрометировавших себя коррупцией с землей и коммунальной собственностью".

Комментарий: это попытка «оранжевых революций» на местном уровне. Но она может иметь обратный эффект- на 
местах  активизируется  радикальная  русская  оппозиция  типа  фронта  «Севастополь-Крым-Россия»  или  «Донецкой 
республики»,  которая  проведет  местные  референдумы  по  своему,  и  тогда  умеренная  Партия  Регионов  покажется 
«оранжевым»  «меньшим злом».  А на фоне насильственной украинизации,   невозможности провести через нынешнюю 
Верховную Раду закон о двуязычии и особенно после пункта Ультиматума против решений местных Советов о русском 
языке настроения в Донбассе, Крыму и Новороссии объективно радикализуются. 

14. Уволить "скомпрометировавших" себя судей, ввести в Высший совет юстиции трех представителей оппозиции.
15. Восстановить баланс сил в ЦИКе, немедленно введя туда двух представителей президента.
Комментарий:  это попытка взять судебную власть.  Вспомним,  как  ей воспользовалась «оранжевая коалиция», 

дорвавшись  до  власти  в  2004-5  г.г.,  когда  против  политических  оппонентов  открывались  уголовные  дела   и  тысячи 
«нелояльных» украинскому национализму людей были уволены

16. Немедленно принять закон "Об оппозиции".
17. Немедленно принять закон о введении свободной торговли землею с 1 января 2008 г.
Так что «оранжевая оппозиция» во главе с Юлией Тимошенко понаписали в Ультиматуме такого, что восстановит 

против  них  все  русскоговорящее  население,  ключевые  промышленные  регионы Украины,  а  против  НАТО  выскажутся 
многие жители и центральной Украины. Особенно если Антикризисная Коалиция грамотно попунктно растолкует народу, 
чего хотят устроить авторы «Ультиматума». 

Смысл и итоги визита Ю. Тимошенко в США 
13.03.2007. fondsk.ru,
Виктор Пироженко

Недавний  визит  Юлии  Тимошенко  в  США  вскрыл  новые  тенденции  как  во  внутренней  политике 
Украины, так и во внешнеполитических предпочтениях «оранжевой» части украинского политического класса.

Представляется, что в ходе визита в Америку Ю.Тимошенко решала две задачи: 
1.  Убедить влиятельные политические круги США переориентироваться с поддержки В. Ющенко на поддержку 

самой Ю. Тимошенко и её блока в ближайшей и среднесрочной перспективе.
2. Выработать вместе с заинтересованными силами в США способы и формы конкретной поддержки Вашингтоном 

Блока Юлии Тимошенко (БЮТ)  в  готовящемся украинской оппозицией перехвате власти путем организации досрочных 
парламентских выборов. 

*** 
1) На встречах с американскими государственными деятелями и представителями влиятельных аналитических 

центров  Ю.  Тимошенко  предложила американцам прагматичный размен  интересов:  США  помогают  ее  блоку  придти  к 
власти, а взамен БЮТ и лично Ю.Тимошенко в роли то ли президента, то ли премьер-министра (в зависимости от веса к 
тому времени той или иной должности), помогает Соединенным Штатам в продвижении их энергетических интересов в 
Центральной и Восточной Европе. 
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Для этого лидер БЮТ активно пропагандирует свои «успехи» в борьбе против передачи в управление «Газпрому» 
украинской  газотранспортной  системы.  Суть  предложения,  сделанного  Юлией  Тимошенко  американцам,  состоит  в 
следующем: США с ее помощью устанавливают контроль над украинским энерготранзитом из России в Европу, а в обмен 
на  это  происходит  переориентация американского  руководства  с  поддержки  В.  Ющенко,  который не  оправдал надежд 
Вашингтона, на поддержку более решительной Ю. Тимошенко. Предполагается, что на фоне активных усилий США по 
установлению  контроля  над  ближневосточными  и  центрально-азиатскими  энергоресурсами,  такое  предложение 
обязательно найдёт у американцев отклик, или, как минимум, понимание. 

Таким образом, суть внешней стратегии БЮТ сводится, к тому, чтобы изменить центральную тему сотрудничества 
Киева  с  Вашингтоном.  Основной  в  повестке  дня  отношений  Украина  -  США  Ю.Тимошенко  предлагает  сделать  тему 
обеспечения Украиной энергобезопасности Европы и продвижения энергетических интересов США в регионе, а не тему 
военно-политического сотрудничества в рамках НАТО, как до сих предлагали В. Ющенко и «Наша Украина» (НУ). 

Открыто предоставляя свои услуги американцам, Ю. Тимошенко хочет тем самым сказать, что украинская власть 
имеет чёткую геополитическую ориентацию на США. Она намекает также на то, что готова в интересах США вести борьбу 
против В. Путина в ходе проведения президентской избирательной кампании в России. 

При этом в общей проамериканской риторике Юлии Тимошенко следует выделить две особенности: скрытый (а не 
открытый) антироссийский подтекст  и  стремление избежать заявлений явной прозападного и проНАТОвского свойства. 
Тимошенко  предложила  Белому  дому  некий  средний  вариант  внешней  политики  Украины  между  евроатлантической 
интеграцией  (когда  основная  ставка  делается  на  вхождение  Украины  в  коллективные  евроатлантические  структуры 
безопасности)  и  нейтральным  статусом  Украины,  который  отстаивается  коалицией  (прежде  всего,  Коммунистической 
партией  и  Партией  регионов).  Данный  вариант  внешнеполитической  ориентации  диктуется  стремлением  Тимошенко 
поставить под свое влияние не только запад и центр Украины,  но и юго-восток,  где особенно сильны антиНАТОвские 
настроения и идея дружбы с Россией. Судя по отчётам о пребывании Тимошенко в США, она избегала высказываться о 
России в негативном контексте, предпочитая эвфемизмы («Росукрэнерго», ЕЭП). При этом Ю.Тимошенко вообще ничего не 
сказала об интеграции Украины в НАТО. 

Однако именно членство Украины в НАТО является для Вашингтона важнейшим показателем евроатлантических 
симпатий  прозападной  части  украинской  правящей  элиты.  Поэтому  есть  основания  сомневаться  в  том,  что 
заинтересованные круги в США, перестав ставить в первую очередь на Ющенко, поставят на Тимошенко. Кроме того, со 
стороны  Вашингтона  было  бы  неосмотрительно  лишать  Ющенко  поддержки,  непомерно  усиливая  тем  самым 
поползновения БЮТ на монопольное представительство интересов украинских националистических кругов. Американцев 
может удерживать от подобного решения хорошее знание методов и мотивов действий самой Ю.Тимошенко. Источником 
адекватного  представления  о  Ю.  Тимошенко,  помимо  прочего,  могло  стать  дело  П.Лазоренко,  в  ходе  расследования 
которого,  несомненно,  вскрылись  многие  подробности  уголовного  характера  из  бизнес-деятельности  лидера  БЮТ. 
Удерживать  от  ее  безоговорочной  поддержки  заинтересованные  американские  круги  могут  также  примитивная 
левоуравнительная риторика и образ действий Тимошенко. 

Однако,  несомненно  и  другое:  заключив  в  орбиту  своего  влияния  Юлию  Тимошенко  существующим  на  нее 
компроматом, Вашингтон получил возможность спускать этого политика с цепи в нужные для американцев моменты. Скорее 
всего,  об этом и шла речь во время встреч лидера БЮТ в Вашингтоне.  Возможно,  выказанная Тимошенко готовность 
безоговорочно обслуживать американские интересы на Украине в сфере энергетики стала первым итогом достигнутых во 
время ее визита договоренностей. 

2) Весьма вероятно, что сценарий приближения объединённой оппозицией (НУ и БЮТ) досрочных парламентских 
выборов вошёл в стадию практической реализации, которая требует дополнительной внешней поддержки, с чем и связан 
визит Ю.Тимошенко в США. 

“Сегодня, в это трудное время, мы нашли возможность с президентом пересмотреть всю ту нехорошую историю и 
найти возможность подать друг другу руку", - заявила Тимошенко на встрече с представителями украинской диаспоры в 
США  под  аплодисменты  зала.  "Плохо,  что  демократы  объединяются  за  три  минуты  до  расстрела,  но  мы  все-таки 
объединились и подписали все документы, которые определяют общую стратегию, и это путь, который может принести нам 
победу", - продолжала она. "Во-первых, мы не должны допустить, чтобы Янукович получил в Раде 300 голосов». Второй 
шаг,  по  словам  Тимошенко,  –  это  устранение  Януковича  и  его  команды  от  власти  путем  досрочных  выборов.  И  тут 
Тимошенко отметила, что одного решения Конституционного суда (КС) в этом деле будет мало, так как нужен еще и указ 
президента. "И это будет нелегко, потому что давление на президента будет очень сильным", - пояснила Тимошенко. 

Третьим шагом на пути смены режима на Украине лидер БЮТ видит организацию давления с Запада в случае, 
если антикризисная коалиция откажется выполнять решение президента и КС о досрочных выборах. 

В  контексте  этих  планов  интересно  откровение  одного  из  ближайших  соратников  В.  Ющенко  –  Р.  Зварыча: 
“Президент озвучил свою позицию, что в случае если основания для их проведения (досрочных парламентских выборов. – 
В.П.)  возникнут,  то  он,  конечно,  воспользуется  своими  полномочиями  и  издаст  соответствующий  указ.  Здесь  нет 
расхождений между позицией оппозиции и Президента”. 

Таким образом, Ющенко и его окружение уже, видимо, достигли соглашения с БЮТ по поводу общего видения 
дальнейшего развития политических событий на Украине. Принципиальным промежуточным этапом намеченного сценария 
являются  досрочные  парламентские  выборы  и  отстранение  действующего  Правительства  от  власти.  Тогда  конечным 
итогом  станут  договорённости  о  сохранении  за  Виктором  Ющенко  президентского  поста,  но,  именно  с  нынешними, 
усечёнными полномочиями в обмен на его помощь Юлии Тимошено в занятии премьерской должности с расширенными 
полномочиями.  Подобные  договорённости  учитывают  факт  необратимости  политреформы,  так  что  относительно 
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перераспределения  полномочий  между президентом и  Правительством между  БЮТ и  НУ,  скорее  всего,  согласие  уже 
достигнуто. 

Тогда понятно, почему на рассмотрение Конституционного суда до сих пор не внесёно представление о законности 
внесения поправок в Конституцию от 8 декабря 2004 года. Становится понятным и то, почему КС на нескольких рейтинговых 
голосованиях по вопросу конституционности запрета Верховной радой на рассмотрение судом правовой обоснованности 
политреформы голосовал большинством голосов «против». Судьи, на которых имеет влияние БЮТ, не получили и не могли 
в свете новых договорённостей получить необходимые указания. В отсутствие чётких сигналов от объединённой оппозиции 
КС рассматривает этот вопрос по инерции. Скорее всего, таких сигналов не будет, так как их появление может обнаружить 
наличие договорённостей между БЮТ и НУ. Свои действия БЮТ (и другие антикоалиционные силы) будут активизировать 
по мере перехода КС к рассмотрению вопроса о законности нынешнего Правительства. 

Если  реконструировать  план  будущих  действий  оппозиции,  опираясь  на  выступления  Тимошенко  в  США, 
вырисовывается следующая картина. 

Конституционный суд должен вынести положительное решение относительно представления БЮТ по вопросу о 
незаконности нынешнего Правительства из-за нарушения им процедуры формирования своего состава. Речь идёт о том, 
что не был выдержан временной интервал в 60 дней при формировании состава Кабмина после образования коалиции 
летом 2006 года и не все депутаты перед уходом в Правительство сложили с себя вовремя депутатские полномочия. Хотя 
все  это -  непринципиальные технические нарушения закона,  формально они могут  являться поводом для объявления 
действующего Правительства незаконным. 

КС для вынесения решения о незаконности Правительства необходимы чёткие сигналы от президента и БЮТ о 
согласованности  их  позиций.  Если  в  общем раскладе  сил  ничего  не  изменится,  ожидать  показательной  демонстрации 
единства оппозиции можно уже в течение марта – апреля 2007 года. 

В момент  рассмотрения КС представления о  законности Правительства  будут  организованы марш “Народной 
самообороны” (НС) на Киев и массовые уличные акции по типу Майдана с участием активистов НС. Эти акции должны стать 
средством психологического давления на судей КС, а также демонстрацией единства оппозиции с “народным” движением 
под  руководством  Ю.  Луценко.  Пикеты  боевиков  “Народной  самообороны”  заблокируют  работу  государственных 
учреждений, в результате чего в столице возникает хаос. (Косвенным подтверждением согласования БЮТ и президентом 
плана силовых действий по перехвату власти служит призыв лидеров Ивано-Франковской “Поры” о наборе боевиков в 
специальные лагеря для подготовки их к уличной борьбе). 

На этом этапе к урегулированию острого общественно-политического кризиса подключится Запад (прежде всего 
США). Иностранное вмешательство во внутренние дела Украины будет оформлено в виде “круглых столов” с участием 
посредников, где представителям коалиции и Правительства будут предлагаться разного рода компромиссные варианты 
сдачи власти. 

Представители коалиции (депутат от СПУ Волга, ещё раньше вице-премьер Н.Азаров, председатель Верховной 
рады А.Мороз, да и сам В.Янукович) уже предупредили, что любая попытка В. Ющенко досрочно распустить парламент, 
если она не опирается на три чётко выписанных в Конституции условия роспуска, натолкнётся на силовой отпор (например, 
Волга  говорил  о  взятии  войсками  МВД  государственных  учреждений  под  защиту).  Предусматривая  силовой  вариант 
развития событий, Секретариат Президента и парламентская оппозиция нуждаются в том, чтобы заручиться поддержкой 
США на самом критическом этапе перехвата власти. Сам факт визита Тимошенко в Америку после подписания соглашения 
о  совместных  действиях  БЮТ и  НУ  и  накануне  весенних  акций  “Народной  самообороны”  -  свидетельство  реальности 
подобных планов. 

Примечательно,  что  после  выступления  Ю.  Тимошенко  в  США  в  Центре  стратегических  и  международных 
исследований  один  из  руководителей  этого  Центра  заявил:  “Мы  поняли,  что  месидж  Тимошенко  таков:  реформы 
продолжаются, и нам следует это поддерживать, несмотря на те волнения, которые могут быть в стране". Не исключено, 
что Тимошенко рассчитывает на американскую поддержку не только в случае действий против коалиции, но и в случае 
такого вполне возможного варианта, как отстранение Ющенко от должности в результате совместных действий БЮТ и 
коалиции. 

Вероятность описанного сценария подтверждается характером и содержанием встреч, проведенных Ю.Тимошенко 
в США. Так, Национальный демократический институт, с директором которого Мадлен Олбрайт встречалась Тимошенко, 
активно занимается разработкой технологий “демократизации” власти (читай: организацией переворотов и приведением к 
власти  проамериканских  режимов)  в  странах  бывшего  СССР  и  бывшего  советского  блока.  Примечательно  обилие  на 
выступлении  Тимошенко  в  Центре  стратегических  исследований  влиятельных  грантодателей  и  не  менее  известных 
руководителей различных грантовых структур. Не исключено, что с Тимошенко обсуждались схемы финансирования ее 
блока вкупе с различными дочерними структурами БЮТ через разного рода неправительственные организации, а также 
формы аналитической поддержки американцами политической деятельности БЮТ. 

Краткие выводы 
Ваыступления Ю.Тимошенко в США, как и курс политики Вашингтона в СНГ, ещё раз убедительно демонстрируют 

наличие у России и Украины общих внешнеполитических интересов, проблем и угроз не только в области энергетического 
сотрудничества, но и во внешней политике в целом. 

Сегодня внутриукраинские проблемы становятся внешнеполитическими проблемами России, а при определённых 
обстоятельствах  могут  стать  и  её  внутренними  проблемами.  Поэтому  нейтрализация  проамериканских 
(националистических) украинских политиков должна рассматриваться как общее дело России и здоровых политических сил 
на Украине. 
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В отличие от России, на Украине (и в США) нет специального закона об ограничении деятельности грантовых 
неправительственных структур, что усугубляет риски и опасности, связанные с внешним иностранным вмешательством. 
Учитывая характер договорённостей Ю. Тимошенко в США, правительству В. Януковича предстоит выдержать серьёзное 
испытание на стойкость и политическую волю в проведении курса по дезинфекции Украины от галицийского национализма. 

Президентские выборы 2004 года показали, что справиться с «оранжевыми» в случае внешнего вмешательства с 
Запада  Украине  без  поддержки  России  невозможно.  Россия  должна быть  готова  оказать  грамотную  и  своевременную 
помощь  народу  Украины,  для  чего  необходимы  и  ясно  выраженная  политическая  воля  Москвы,  и  разработанные 
политтехнологи, и целенаправленные кампании по нейтрализации внешнего давления. 

Украина хочет оштрафовать Лужкова за высказывания в 
Севастополе

14.03.2007. Новый Регион
Маргарита Ильина (Киев) 

– Служба безопасности Украины расценивает как вмешательство во внутренние дела Украины заявления мэра 
Москвы Юрия Лужкова,  сделанные им во время визита в  Севастополь.  Об этом на брифинге в  Киеве заявила пресс-
секретарь СБУ Марина Остапенко.

По ее словам, СБУ расценивает как вмешательство во внутренние дела Украины благодарность Лужкова жителям 
Крыма за участие в антиНАТОвских акциях протеста.

Остапенко  сообщила,  что  в  настоящий  момент  СБУ совместно  с  МИД Украины намерено  провести  беседу  с 
Лужковым, и по результатам этой беседы будет вынесено окончательное решение о наказании мэра Москвы.

«С реакцией и мерами будем определяться немного позднее», – заявила представитель спецслужбы.
По  словам  Остапенко,  Лужкову  грозит  «от  закрытия  въезда  на  территорию  Украины  до  административной 

ответственности».
Как сообщал «Новый Регион», 21 февраля во время визита в Севастополь Лужков поблагодарил крымчан за 

участие в антиНАТОвских акциях протеста минувшим летом. «Здесь, в Крыму дали хороший урок. Те силы, которые нам 
противодействуют, были снова сброшены в море», – сказал Лужков.

Комментарий Кирилла Фролова: Угрозы в адрес Юрия Лужкова, одного из ведущих политиков России,  меняют 
ситуацию  в  российско-украинских  отношениях  в  сторону  «точки  невозврата».  Спасти  ситуацию  может  только  позиция 
Виктора Януковича и Антикризисной Коалиции 

Акция «Я говорю по-русски» в Одессе началась с пресс-
конференции

13.03.2007. Единое Отечество
Ольга Кравец

Вчера стартовала акция «Я говорю по-русски». Ее можно назвать и марафоном, - дистанция продолжительная. 
Утром сотни волонтеров вышли на Одесские перекрестки, установили 15 палаток на оживленных площадях, на нескольких 
автомобилях начали автопробег с летучими митингами в микрорайонах. Спустя несколько часов после начала акции, в 
штаб Оргкомитета начали поступать сигналы о том, что в связи с потрясающей активностью граждан, уже заканчиваются 
подписные листы. Горожане стоят в очереди к палаткам. Срочно была организована доставка новых листков, в которые 
одесситы подписываются под обращением к депутатам Горсовета, чтобы они, в свою очередь, обратились к Верховной 
Раде  и  Кабинету  Министров,  с  требованием –  обусловить  выполнение  Европейской  Хартии  о  языках  так,  чтобы этот 
документ начал реально работать.  Палатки и атрибутика выполнены в цветах флага нашего  города.  Одесской  акцией 
заинтересовались и СМИ. На улицах работали и продолжают работать съемочные группы ведущих как украинских, так и 
российских  телеканалов,  так  же  и  местных.  Поэтому  на  пресс-конференцию  в  ДК  Студентов  прибыло  множество 
журналистов.  Она  началась  в  полдень,  и  многие  корреспонденты уже  успели пообщаться  с  активистами  на  улицах  и 
площадях города и увидеть, как все происходит в действительности. 

В пресс-конференции приняли участие: Валерий Кауров, председатель СПГУ, руководитель Оргкомитета акции; 
Роман Скомороха, депутат Горсовета, председатель Постоянной комиссии по духовности и культуре; Олег Филимонов, 
народный артист Украины, доцент Одесского Национального университета; Артем Вознюк, Гендиректор «Просто Радио» и 
соучредитель сети кинотеатров г. Одессы; Сергей Продаевич, руководитель благотворительного фонда им. Преподобного 
Серафима Саровского,  а  также Валентин Чернов,  депутат  Горсовета от Союза Православных граждан Украины,  автор 
проекта решения Городского Совета о статусе русского языка. 

Валерий Кауров рассказал о побудительных причинах акции «Я говорю по-русски». Прошел год после выборов. В 
городской совет прошли четыре партии под лозунгами защиты русского языка: Партия регионов, Блок Н. Витренко, Блок 
«Не так!» и социалистическая партия. «Мы надеялись, что проект о статусе русского языка будет принят на первой же 
сессии, -  сказал руководитель Оргкомитета, -  однако, депутаты занимались, в основном, хозяйственными делами,  а не 
социальными.  Проект  В.  Чернова  выносился  на  голосование  четыре раза,  но  так  и  не  был  принят».  Валерий  Кауров 
рассказал и о Временной Комиссии по русскому языку при Горсовете под руководством Голубенко. О работе этой комиссии, 
наша пресс-служба сообщала ранее. Во время пресс-конференции В. Кауров еще раз подчеркнул, что ее нужно распустить 
и создать новую, т.к. в нынешнем составе работа данной комиссии безрезультатна. «В результате украинизации наш город 
занимает первое место с  конца по количеству русских школ на всем Юго-Востоке Украины,  -  отметил Кауров,  -  у  нас 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

76



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

осталось 29 русских школ, а было – 100. К тому же не может не беспокоить ситуация с аннотациями к лекарствам на 
украинском языке, - это несет угрозу здоровью и жизни граждан, а также судопроизводство на украинском языке, когда люди 
вынуждены  нанимать  специального  переводчика».  Не  обошел  вниманием  руководитель  Оргкомитета  и  вопрос 
украинизации кино,  телевидения  и  радиовещания.  Также  он показал журналистам Уведомление  об  акции,  поданное  в 
Одесскую мэрию заблаговременно, в соответствии с Законом.

Затем слово взял Артем Вознюк. Он сказал, что «язык – это родное для человека, его нельзя предавать, - это все 
равно,  что  предать  родителей».  Бизнесмен,  член  Оргкомитета  подчеркнул,  что  он  не  против  украинского  языка,  не 
выступает за одноязычие, а хочет торжества демократии. Артем вспомнил школу, которую он закончил в 1987 году. Тогда 
изучали украинский язык гораздо лучше и строже чем теперь.  А изучение русского языка просто на катастрофическом 
уровне. Это приводит к вопиющей неграмотности, невежеству молодежи. «Украинский язык выжил благодаря господину 
Джугашвили и коммунистам, - подчеркнул А. Возюк, - которых так ругают теперь националисты. В советские времена без 
знания в совершенстве украинского языка невозможно было сделать никакую политическую и общественную карьеру». 
«Люди, достигая власти, забывают о своих обещаниях, - с горечью констатировал общеизвестный факт А. Вознюк, - мы, 
организаторы акции «Я говорю по-русски», просим нас уважать».

Затем  журналисты  внимательно  слушали  Олега  Филимонова,  который  говорил  об  очень  серьезных  вещах: 
«Родной язык – неотъемлемая часть человека, родной язык не выбирают, он дается свыше, послан от Бога, никто не может 
его менять». О. Филимонов также подчеркнул, что Оргкомитет не выступает против украинского языка, но мы живем на Юге 
Украины,  где всегда говорили на русском языке.  Он привет примеры: Швейцарии,  в которой 4 государственных языка, 
Канады – два языка «и ничего, чубы друг другу не рвут». «Украинский язык нужно знать, - подчеркнул член Оргкомитета, - 
но  на  нем  нельзя  заставить  говорить».  Обратившись  к  теме  своих  бизнес-интересов,  О.  Филимонов  рассказал  об 
интересном эксперименте, проведенном в одном их одесских кинотеатров. Фильм «Пираты Карибского моря» показывали в 
одинаковых залах на протяжении рабочего дня. В одном зале – на русском языке, в другом – на украинском. На украинскую 
версию пришло 10 зрителей, на русскую - 200. Также О. Филимонов выразил возмущение тем, что Пушкин и Гоголь до сих 
пор изучаются в школе как иностранные писатели, а уроки русской литературы и языка ведутся на украинском языке. Это в 
то время, когда согласно соцопросу 96 % одесситов в быту говорят только на русском языке. 

После  этого  началась  оживленная  дискуссия  с  журналистами,  которые  показали  неравнодушие  к  языковому 
вопросу в нашем городе. Было задано множество вопросов, касающихся русских и украинских школ, проблем высшего 
образования и культурного развития личности. 

Отвечая  на  один  из  вопросов,  Роман  Скомороха,  депутат  Горсовета,  председатель  Постоянной  Комиссии  по 
духовности и культуре,  вновь обратился к  проблеме безграмотности подрастающего поколения. «Нас хотят  привести к 
вымиранию нации, - подчеркнул он, - сегодня речь идет о лишении нас тысячелетней истории и традиций русского народа». 

Также  были  высказаны тезисы о  том,  что  проблему  языка  нужно  вывести  из  политики,  а  также  необходимо 
перестать бояться власти. 

«Сегодня кому-то очень выгодно раскалывать страну на две части, и именно по языковый вопрос спасет Украину, 
ее территориальную целостность, уверен Сергей Продаевич, руководитель благотворительного фонда им. Преподобного 
Серафима Саровского.

Также  был  задан  вопрос,  касающийся  качества  переводя  и  дубляжа  на  украинский  язык  кинофильмов.  Олег 
Филимонов ответил, что в настоящее время необходимой производственной базы на Украине нет,  но она обязательно 
будет  создана  и  нынешняя  политика  украинизации  кинопроката  –  это  усилия  определенной  группы  отстоять  свои 
коммерческие интересы. 

Во время пресс-конференции председателю Оргкомитета В. Каурову поступила записка, в которой сообщалось, 
что  за  пол  дня  только  в  одной  из  агитационных  палаток  на  поселке  Котовского  было  собрано  375  подписей  под 
Обращением к депутатам Горсовета. 

Так началась Одесская акция-марафон «Я говорю по-русски!». Она продлится вплоть до начала очередной сессии 
Городского Совета. 

О нарушении Президентом Украины В.А.Ющенко и его 
администрацией основных принципов европейской демократии - 
гласности и открытости - при рассмотрении проектов 
нормативных актов о реабилитации лиц, ранее насильственно 
выселенных из Крыма по национальному признаку

№01/02-07 марта 2007
В нарушение европейского права и европейских традиций демократии лидер «оранжевого майдана», избранный 

ранее в так называемом «третьем» туре выборов Президент Украины В.А.Ющенко, а также его администрация, в том числе, 
постоянное представительство Президента Украины в АРК, сегодня проводят мероприятия по недопущению открытого и 
гласного  обсуждения  нормативных  документов  о  реабилитации  лиц,  ранее  насильственно  выселенных  из  Крыма  по 
национальному признаку.

В  течение  вот  уже  более  месяца  крымская  общественность,  в  том числе  национально-культурные общества, 
этнические  общины,  республиканские  организации  политических  партий,  а  также  представители  легитимно  избранных 
органов власти Автономной Республики Крым, - не имеют полной, а главное достоверной информации от президентской 
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администрации - о ходе подготовки законопроекта о реабилитации лиц, ранее насильственно выселенных из Крыма по 
национальному признаку.

В.Ющенко, вместе со своими политическими «оранжевыми» союзниками из так называемого «меджлиса крымско-
татарского  народа»,  в  полной  тайне  от  общественности  Крыма,  готовят  данный  нормативный  акт,  некий  «Закон  о 
восстановлении прав лиц, депортированных по национальному признаку».

При  его  разработке  и  согласовании  «между  своих»  -  полностью  скрывается  как  состав  Рабочей  группы 
разработчиков, так и сам текст законопроекта, а также тексты всех его приложений. Процесс его согласований не отвечает 
нормам регламента ни одного института власти.

Тем самым,  по  сути  –  абсолютно  игнорируется  (кроме,  естественно,  сторонников  нелегитимного  «меджлиса», 
союзников  В.Ющенко)  мнение  крымчан  по  данному  нормативному  акту,  ранее  ветированному  Президентом  Украины 
Л.Д.Кучмой «… в связи с его несоответствием некоторым положениям Конституции Украины».

Кроме  того,  «евроинтеграционной»  администрацией  В.Ющенко  нарушается  европейское  законодательство. 
Например,  Европейская хартия местного самоуправления. Так -  власти АРК сегодня полностью выведены из процесса 
обсуждения  данного  законопроекта,  хотя  указанный  закон,  в  случае  его  принятия,  будет  реализовываться  именно  на 
территории  нашей  автономной  республики.  Вместо  этого  представительство  В.Ющенко  в  АРК  искусственно  создает  в 
прессе видимость «саботажа» содействию им в разработке данного законопроекта со стороны Верховного Совета Крыма.

Делается это с единственной целью – скрыть собственные замыслы по «протаскиванию» одной политической 
силой («оранжевыми») законопроекта в обход АРК, в целом украинского общества.

Таким образом, Постоянное представительство президента Украины в АРК, вместо органа власти, полномочия 
которого определенны Конституцией Украины, стало таким же политическим инструментом в руках «оранжевой партии», как 
это происходит сегодня со Службой безопасности Украины, особенно после прихода туда на должность заместителя СБУ 
еще одного бывшего «крымского гауляйтера» - Г.Москаля.

Тем самым получается, что вместо гармонизации межнациональных отношений в Крыму, на деле: президентские 
чиновники действуют лишь в угоду «меджлису-курултаю», то есть – наоборот, скорее, на дестабилизацию обстановки на 
полуострове.

Данные нарушения приняли в целом по Украине системный характер.
Так,  например,  В.Ющенко  –  самостоятельно  подписывает  12  февраля  2007  года  Указ  №105  «О  Стратегии 

национальной безопасности Украины», якобы, на основании решения СНБО Украины. Получается, что назначенный одним 
лишь «оранжевым» президентом,  его  «карманный» орган,  каким,  безусловно,  является нынешний Совет национальной 
безопасности  и  обороны Украины,  «вырабатывает  стратегию»  страны без  высшего  законодательного  органа  власти  – 
Верховного Совета Украины.

Не мудрено, что в этой «Стратегии …» вновь во главу угла поставлены «пронатовские», «евроатлантические», 
добавим - исключительно «оранжевые» устремления.

Ясно как днем, что захватившая президентскую «ветвь» власти – «оранжевая партия» стремится реализовать 
через этот псевдодокумент исключительно свои «голые» политические устремления. Все эти действия, таким образом, не 
гармонизируют, а, наоборот, по нашему мнению, разрушают межнациональный мир и согласие, в том числе и в Крыму. 
Такие шаги В.Ющенко и его «партии» резко дестабилизируют ситуацию в украинском, в том числе - в крымском обществе.

Следует отметить, что крымчане и в 1997 году и в 2006–м (дважды) высказались своими массовыми действиями, 
народным референдумом – против НАТО. Президентские чиновники: и Г Москаль, и В.Шемчук,  и главный «оранжевый» 
киевский администратор В.Балога, и иные приспешники В.Ющенко – «в упор не замечают» мнение Крыма по НАТО.

НАТО  –  это  агрессивный  военный  евроатлантический  блок,  который  применяет  свою  милитаристкую  мощь, 
зачастую, без санкции ООН (например, бомбежки православной Сербии) или, в угоду исключительно своим интересам, 
нарушая суверенитет других государств (например, действия НАТО в Косово, в Ираке).

Более того, сегодня НАТО разрушает свои же «принципы», например «принцип не принятия в свои ряды стран, 
имеющих  внутренние  территориальные  конфликты»  -  приглашая  в  натовские  «стройные»  ряды  Грузию,  имеющую 
длительное время конфликты с Абхазией и Южной Осетией.

Член НАТО, «миролюбивая» Турция вот уже скоро 30 лет как оккупировала северную часть суверенного Кипра и 
держит  там,  естественно,  в  сугубо  «мирных»  целях,  100-тысячную  группировку,  вооруженную  танками,  самолетами  и 
боевыми кораблями. Кроме того, член НАТО Турция незаконно снабжает своих сторонников в Европе (Босния, Косово) 
оружием, а внутри страны – подавляет миролюбивый курдский народ.

Перечень «добрых дел» «Дядюшки Сэма» и Ко» можно продолжать…
Таким образом, нынешняя украинская президентская администрация, игнорируя мнение Автономной Республики 

Крым,  в  целом народа  Украины,  без  обсуждения  данной  «Стратегии  …»  в  Верховном Совете  Украины,  в  украинском 
обществе – пытается навязать нам свое «оранжевое» мнение, как «решение сверху», представив эту фальшивку в виде 
некой «государственной стратегии».

Подобные действия «ющенковцев» в полной мере проявились и при рассмотрении вопроса о законопроекте - о 
реабилитации лиц, ранее насильственно выселенных из Крыма по национальному признаку. Те же: келейность, давление 
«мнением  сверху»,  закрытость,  односторонность,  политическая  ангажированность,  «двойные  стандарты»  по 
национальному признаку …

Более  того,  на  последней  пресс-конференции  6  марта  2007  г.  в  Постоянном  представительстве  президента 
Украины в АРК заместитель крымского «гауляйтера» В.Пробей-Голова высказался за возможность скорой легализации 
экстремисткой организованной группировки, так называемого «меджлиса крымско-татарского народа».
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Крымская  республиканская  организация  Партии  «Русский  блок»  напоминает,  что  Постановлением Верховного 
Совета  Республики  Крым  от  08  октября  1992  года  №167-1  «О  ситуации  в  Крыму  в  связи  с  антиконституционной 
деятельностью  «меджлиса  крымско-татарского  народа»  и  Организации  крымско-татарского  национального  движения 
(ОКНД)» - уже была дана правовая оценка этой организованной преступной группировке (ОПГ).

Так,  в  данном  Постановлении  ВС  АРК,  в  пункте  1  его  резолютивной  части  сказано:  «Деятельность  так 
называемого  «меджлиса  крымско-татарского  народа»  и  Организации  крымско-татарского  национального  движения  
(ОКНД), в центре и на местах, направленную на обострение политической ситуации, разжигание межнациональной  
розни, выражающейся в организации массовых беспорядков, призывах к насильственному свержению законных органов  
государственной власти и местного самоуправлении, считать антиконституционной».

Бывшему  банкиру,  начальнику  «оранжевого»  ющенковского  крымского  предвыборного  штаба,  пану  В.Пробей-
Голове, этот документ ВС Крыма наверняка известен.

Тем не менее, указанный «оранжевый» чиновник (очевидно – по заказу «сверху») намеренно проводит «зондаж» 
крымского общества – на предмет возможной легализации ОПГ «меджлис-курултай».

Ему, очевидно, мало того, что бандит, организатор «резни» в «Коттоне» Куртсеит Абдуллаев, до сих пор числится 
и в этом «меджлисе», и в «Совете татар Крыма при президенте В.Ющенко», а сама штаб-квартира этого «Совета …», 
вдобавок, находится в том же здании бывшей Симферопольской гинекологической консультации, в котором, с недавних 
пор, размещается и само представительство президента Украины в АРК.

Теперь «крымское гауляйтерство» хочет легализовать т.н. «меджлис» в целом?!
И в данном случае, о законности или правомерности подобного заявления, а тем более - о какой-то общественной 

морали со стороны В.Пробей-Головы - говорить вновь не приходится.
Крымская  республиканская  организация  Партии  «Русский  блок»  считает,  что  данные  «пронатовские», 

«промеджлисовкие»  действия  В.Ющенко  и  его  «оранжевой»  администрации  грубо  нарушают  Конституцию  Украины, 
Конституцию Республики Крым, а также Закон Украины «О национальной безопасности».

Администрация  В.Ющенко  и  его  политические  сторонники  из  так  называемого  «руха-курултая»,  при  решении 
вопроса о законопроекте - о реабилитации лиц, ранее насильственно выселенных из Крыма по национальному признаку - 
кроме указанных нормативных актов, бесцеремонно попирают еще и Европейскую хартию местного самоуправления.

Тот, кто громче всех кричит о «европейских ценностях», тот их первым и игнорирует!
Крымская  республиканская  организация  Партии  «Русский  блок»  видит  в  этих  действиях  «оранжевой» 

президентской  администрации  -  ее  системное  нежелание  подчиняться  общеевропейским  нормам  демократии, 
законодательству своего государства (когда оно их не устраивает),  общественному мнению, которое проявилось в виде 
широкомасштабных действий крымской общественности летом и зимой 2006 года (анти-НАТО), а в целом – в негативном 
отношении крымской общественности к политике «двойных стандартов» по национальному признаку, которая постоянно 
практикуется «оранжевыми гауляйтерами» при решении любых крымских межэтнических и межрелигиозных проблем, а 
также - в вопросе функционирования на территории АРК русского языка.

Принято Советом КРО Партии «Русский блок» 10 марта 2007 года
Председатель КРО Партии «Русский блок», депутат ВС АРК О.Л.Родивилов

Председателю Верховного Совета Автономной Республики Крым 
Гриценко А.П.
Уважаемый Анатолий Павлович!
По  Вашей  резолюции  от  06  марта  2007  года  №292/30-10  –  о  повторном рассмотрении  проекта  нормативно-

правового акта, Решения ВС АРК «О населенном пункте», внесенного Советом министров АРК и касающегося проблемы 
косы Тузла, считаю преждевременным, так как:

1.  Азовское море до сего дня не делимитировано, а коса Тузла географически входит в Таманский архипелаг 
(который принадлежит РФ). Из-за этого в российско-украинских отношениях отмечались неоднократные споры по данному 
вопросу.

2. Решением Крымского облсовета от 18 февраля 1977 года №101 поселок Средняя коса был снят с учета, в связи 
с  этим  весьма  сомнительным  выглядит  ранее  направленная  в  ВС  АРК  пояснительная  записка  СМ  АРК,  в  которой 
утверждается, что, якобы, данный проект нормативно-правового акта был подготовлен  « … в связи с многочисленными 
обращениями жителей острова». Жителем является лицо, зарегистрированное по соответствующему адресу (адрес, коса 
Тузла,  сегодня,  как  Вы  понимаете,  отсутствует.  Следовательно,  это  заявление  –  ложь!).  Проживание  граждан,  за 
исключением пограничников, и сегодня носит на данной косе Тузла исключительно сезонных характер.

3. Коса Тузла является пограничной зоной, удалена от города Керчи, не имеет с ним сухопутного сообщения, в 
случае шторма, других сложных метеоусловий - жители острова не смогут пользоваться квалифицированной медпомощью. 
На косе также нет школы, детского сада, медпункта, других объектов жилой инфраструктуры.

4. Как указано в самой пояснительной записке на косе нет водопровода и канализации, а сама коса Тузла имеет 
сложный  гидрогеологический  режим,  что,  в  условиях  постоянной  жизнедеятельности  большой  группы  людей,  может 
существенно нарушить экологическую и эпидемиологическую обстановку в данном приморском регионе.

5. Обустройство косы Тузла - путем создания отдельного населенного пункта на ней - повлечет дополнительные 
сложности в двухсторонних отношениях России и Украины.
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6. Данное решение – о создании на косе Тузла нового населенного пункта, в случае его принятия, автоматически 
повлечет за собой многомиллионные расходы из бюджетов разных уровней, целесообразность которых будет обусловлена, 
на мой взгляд, исключительно прихотью ряда украинских политиков-националистов.

7.  Странно, что данный вопрос -  искусственного создания еще одной «горячей точки» в Крыму – повторно, в 
продолжение менее чем полугода, вновь муссируется в стенах ВС АРК?

Ранее этот проект обсуждался в ВС АРК и в целом - крымском обществе - и получил однозначно  негативную 
оценку (прежде всего – из-за своей явной ангажированности «оранжевыми» политическими силами извне Крыма).

С уважением,
Председатель комиссии О.Л.Родивилов

Карпаторусский прорыв 
09.03.2007. ИА Регнум

Русины  признаны  коренной  национальностью  в  Закарпатье:  интервью  председателя  Народного  
парламента  подкарпатских  русинов,  настоятеля  кафедрального  Крестовоздвиженского  собора  в  Ужгороде 
протоиерея Димитрия Сидора

Закарпатский областной совет 7 марта на сессии принял решение признать русинов коренной национальностью в 
Закарпатье.  Об  этом  сообщила  пресс-служба  областного  Совета.  За  данное  решение  проголосовало  подавляющее 
большинство депутатов. 

Теперь областная администрация при финансировании нужд национальных меньшинств области будет учитывать 
и интересы русинов, касающиеся сохранения и развития их культуры, языка, традиций и обычаев. 

Как сообщили в пресс-службе облсовета, во время последней переписи населения русинами назвали себя более 
10 тысяч человек, хотя в то время такая национальность не была признана официально. Всего в Закарпатье проживает 1,2 
миллиона человек. 

В связи с признанием русинов коренной национальностью в Закарпатской области корреспондент ИА REGNUM 
попросил  прокомментировать  этот  факт  председателя  Народного  парламента  подкарпатских  русинов,  настоятеля 
кафедрального Крестовоздвиженского собора в Ужгороде отца Димитрия. 

-  Сделан  только  первый  шаг,  хотя  и  значительный.  Пока  русинов  признали  как  национальность  только  на 
территории Закарпатья. 71 депутат из 75 проголосовали «за». Два националиста были против, двое воздержались. Но это 
был первый пункт принятого облсоветом решения. Во втором пункте депутаты облсовета просят президента, Верховную 
Раду Украины и премьер-министра признать русинов на законодательном уровне по всей Украине. Я думаю, что сейчас у 
Януковича  есть  уникальная  возможность  поддержать  решение  Закарпатского  облсовета  и  склонить  на  свою  сторону 
русинов, поскольку часть из них голосовала и за него (а другая часть – за Ющенко). Я думаю, что поступком было бы 
признание русинов отдельным посланием премьер-министра. 

- Как удалось вынести этот вопрос на рассмотрение облсовета? 
-  Перед вынесением вопроса на сессию мы провели персональную работу с большей частью депутатов. А на 

самой сессии мы положили всем депутатам и администрации по учебнику «Грамматика русинского языка». В каждой книге 
было  написано  обращение  к  председателю  областного  Совета  о  требовании  признания  русинов.  Но  перед  этим 
националисты  предпринимали  все  усилия,  чтобы  воспрепятствовать  принятию  решения.  Они  даже  распространили 
соответствующую бумагу, в которой записали, что «признание русинов нарушает Конституцию Украины». Такое безумство 
позволило нам обратиться в суд, так как в августе прошлого года ООН приняло конвенцию о запрещении дискриминации 
народов, где пункты 16 и 20 касаются отдельно Украины. В этом документе сказано, что Украина должна признать русинов, 
поскольку есть «отчетливые данные, которые отделяют русинов от украинцев». Но Украина скрывает этот документ ООН. 

-  Судя  по  вашим  словам,  в  вашем  регионе  сильны  тенденции  украинских  националистов.  А  как  в  
Закарпатье относятся, например, к реабилитации вояк Украинской повстанческой армии (УПА)? 

- Об этом говорит тот факт, что депутаты областного Совета попросили признать УПА «воюющей стороной» в 
Закарпатье. Это, конечно, выглядело насмешкой, так как УПА не было в Закарпатье, поскольку Закарпатье было в ту пору 
частью Чехословакии. Но депутаты все же приняли такое решение в обмен на согласие Киева передать часть их структур в 
санаторий. 

Но ту ситуацию нам удалось направить на пользу русинов. Мы сказали в облсовете: вы признали УПА, которой не 
было,  тогда мы,  русины,  просим признать  нас,  которые «были»,  и  мы сейчас  живые,  здесь.  В общем,  таким образом 
признание УПА создало прецедент признания Русинов. 

-  В  обнародованной  пресс-службой  информации облсовета говорится всего  о  10  тысячах  русинов,  
проживающих в Закарпатской области… 

-  Такая  численность  русинов  далека  от  реальности.  Надо  учитывать,  что  перепись  была  исковеркана, 
сфальсифицирована.  Фактически  ее  не  было.  Переписчики  просто  брали  в  сельсоветах  книжки  и  сами  записывали 
национальность граждан. Но те, которые были смелые, догоняли переписчиков и требовали: «Запишите меня русином!» 
Это было кино, комедия, а не перепись! Но даже если записалось 10 тысяч, национальность должна быть признана! 

- Чувствуют ли русины поддержку братьев по крови, по Православной вере, по языку? 
Увы, к сожалению, Россия мало что сделала для русинов. Мало что сделала! А могли бы сейчас и Российская 

Госдума,  и  российские  СМИ  воспользоваться  поводом  признания  русинов  облсоветом  и  признать  и  защитить  эту 
национальность на территории России. Хотя, конечно, там и своих проблем хватает, но и политики по отношению к русинам 
– глухонемые. 
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Что касается Церкви, то и здесь – проблемы. Мы вот сейчас смотрим фильмы с участием артистов – историю 
Русской Церкви. И читаем книжечки по истории Русской церкви. Уникальная неточность! Из истории полностью выкинута 
история Карпатской Руси, той Руси, с которой Кирилл и Мефодий принесли и письменность, и русскость, и православие. Мы 
сейчас пытаемся сделать так, чтобы нас услышали и внесли коррективы в историю Русской Церкви. 

- Скажите нашим читателям, кто такие русины. 
-  Русины – это  давнорусский народ,  который в  России  знали как  карпаторосцев.  Но наше истинное,  древнее 

название  –  именно  русины.  И  мы  остались  русинами  с  разговорным  языком,  который  на  80  процентов  совпадает  с 
церковно-славянским. И у нас нет вопроса об изменении языка в храмах. А вот Россия, которая на наших глазах утрачивает 
русскость, сбита и с толку, и со своей национальной идеи. Мы 15 лет стучим, как русские братья, в ворота Кремля, но о 
русинах мало кто знает… Необходимо в Москве провести хотя бы конференцию, чтобы о нас узнали. 

- При этом вы не можете посетовать на отсутствие внимания со стороны церкви? 
-  Да,  мы  благодарны  Русской  Православной  церкви,  которая  о  русинах  никогда  не  забывала,  как  и  русины 

поддержали Русскую Церковь, когда в 1946 году присоединили Закарпатье к Советскому Союзу. Кроме того, когда были 
истреблены  все  священники,  из  Закарпатья  пошли  по  России  тысячи  юношей  и  наполнили  приходы  дьяконами  и 
священниками. И в Москве в настоящее время много русинов служат в соборах.

Протоиерей Димитрий Сидор: Русины 15 лет смотрели на Киев и 
Галичину как на оккупантов 

13.03.2007. ИА «Новый Регион»
Областной  совет  Закарпатской  области  признал  существование  русинской  национальности.  Русины  –  народ, 

веками  проживающий  в  Подкарпатье,  с  начала  независимости  Украины  борется  за  свое  признание  и  создание 
национальной автономии, рассказал «Новому Региону» один из лидеров русинского движения священник Димитрий Сидор, 
настоятель ужгородского храма Христа Спасителя. 

- Как русины добились решения областного совета о признании русинской национальности, и что дает 
это постановление? 

Отец Димитрий: Сначала депутаты на предыдущей сессии приняли решение о признании УПА воюющей стороной 
в Закарпатье, хотя у нас в Закарпатье УПА никогда не было. И тогда мы сказали: «депутаты, вы боитесь Киева, признаете 
несуществующую УПА, а русинов, которые более 1000 лет на своей земле – не признаете». 

Мы провели работу с депутатами, раздали грамматику русинского языка, и депутаты проголосовали за признание 
русинской  национальности  в  Закарпатской  области.  Если  они  имеют  право  признать  УПА,  то  почему  сейчас  почему 
поднялась буря негодования галицко-киевских янычар, которые грозятся, что отменят решение по русинам в судах? 

ООН еще полгода назад рекомендовала Украине признать русинов, ООН указала, что Украина дискриминирует 
малые народы. Однако власти Украины это обращение ООН игнорировали. 

Что нам даст признание русинов? Это снимет напряжение, ведь русины на своей земле смотрят на украинцев как 
на оккупантов. 

- Что вы имеете в виду под «оккупантами»? 
Отец  Димитрий:  Представляете,  если  бы  Москву  оккупировали  поляки,  и  говорили  бы:  «русских  на  этой 

территории нет». Внутри бы всегда жило отношение к ним как к оккупантам. 
Почему посторонние люди из Киева и Львова вдалбливают нам в голову, что мы – не русины? 
- А сколько сейчас русинов живет в Закарпатье? 
Отец Димитрий: У нас простая статистика – все люди в Закарпатье, которые называют себя «местными» - это 

русины. Таковых около 800 тысяч. Однако перепись населения утверждает, что русинов немногим более 10 тысяч. Мы 
считаем, что перепись была сфальсифицирована, была дана команда: «не писать русинов». 

Мы заявили Украине: мы вас не собираемся изгонять, но хотим быть равноправными. 15 лет декларировалась 
демократия, но нас Украина не признает. 

Я  надеюсь,  что  после  признания  русинов  национальностью  у  жителей  Закарпатья  появится  чувство 
ответственности за собственную землю. Галичане и киевляне как сумасшедшие вырезают карпатские леса, будто завтра – 
конец света. По миллиону кубов в год направляют в Венгрию. Машины едут ночью, в сопровождении милиции с мигалками. 

В Закарпатье крутится около 3 млрд. долларов помимо государственного бюджета, которые прокручивают кланы 
современной Украины. Мы давно знаем, что вся контрабанда всегда считалась президентской. Это все знают и молчат. 

Наши недра контролируют киевляне и галичане, железная дорога львовская, облэнерго тоже принадлежит Львову, 
контролируются все финансовые потоки, галичане разрушили Закарпатье полностью. 

Кроме закарпатских русинов край наш никто не любит. И для Украины такой принцип: нет народа – нет проблем. 
Украина взяла на вооружение принцип Сталина. 

- Какими будут ваши дальнейшие шаги? Будете добиваться создания русинской автономии? 
Отец  Димитрий:  Де-юре  автономия  у  нас  уже  есть.  В  1991  году  78%  жителей  области  проголосовали  за 

самоуправляемый статус Закарпатья. Подобный референдум в Крыму тогда поддержала Россия, а наш – не поддержала. И 
за это мы ей «очень благодарны». Мы будем помнить слепоту тогдашних московских правителей. 

В результате Украина 15 лет игнорирует результат этого референдума. Украина залезла в политический блуд, 
единственное, что ее может спасти – федеративное устройство и расширение самоуправления регионов. 
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Чего  мы  хотим  в  Закарпатье?  Мы  хотим  свою  русинскую  редакцию  на  телевидении  и  радио,  чтобы  нам, 
налогоплательщикам, разрешили ввести дополнительные предметы по изучению русинского языка и истории. Возможно, 
русинский язык мог бы быть объявлен на Закарпатье региональным. 

- Вы уже упомянули, что в начале 90-х годов Россия не оказала помощь русинам. Сейчас какая помощь  
от Москвы была бы для вас полезной? 

Отец Димитрий: Ранее Кравчук и Кучма уже обращались к Кремлю, чтобы во время переписи населения в России 
не было поддержки русинов. Мы точно знаем, что такое письмо было от Кравчука. В результате во время переписи число 
русинов  в  России  занижалось,  чтобы русины не  были признаны отдельной  национальностью.  Я думаю,  что  это  было 
сделано по согласованию с украинским государством. 

Нам от России не нужны деньги. Нам нужен обыкновенный демократический жест. Сколько раз Украина наплевала 
на Россию? А наши русские братья сидят и молчат как кролики. Если областной совет уже признал русинов, почему Москва 
не сделает этого? Пусть Путин скажет, что есть народ, который украинцы дискриминируют. 

Мы просим  нас  поддержать,  хотя  бы  написав  в  СМИ,  что  есть  русины,  у  которых  в  жилах  течет  русскость, 
Православие и чувство единства всей Руси, которое современные россияне, наверное, потеряли полностью. 

Мы не понимаем:  россияне и украинцы – это братья русинов или нет? Украинцы,  получается,  не братья.  На 
очереди – россияне. Где Россия? Дай нам голос, нам не нужны танки, самолеты, просто признайте, что есть такой народ. 

И если нам придется судиться с Украиной, то нас должны были бы защищать лучшие адвокаты России. Но я 
сомневаюсь, что так будет. Россия легла под своих олигархов, которые прибрали к рукам все недра. 

Россию будут бить и дальше, поскольку она не способна сказать слово в защиту своих. Сербов – кинули. Если 
завтра и на нас, русинов, будут падать бомбы – Москва будет вновь молчать. И нам это очень больно. 

Верховная Рада не признает русинов 
13.03.2007. ИА «Новый Регион»

Нынешний состав Верховной Рады не признает существование русинского народа, проживающего в Закарпатской 
области  Украины,  несмотря  на  то,  что  ранее  такое  решение  приняли  депутаты  областного  совета.  Об  этом  заявили 
представители большинства фракций парламента Украины, опрошенные РИА «Новый Регион». 

Иван Бокий, Социалистическая партия: 
«Насколько  я  знаю,  такой  национальности  как  «русины»  не  существует.  Это  –  самопровозглашенная 

национальность. Я не могу ручаться за всю Верховную Раду, но я уверен, что наша фракция и лично я не признаем русинов 
в Верховной Раде. 

Я не думаю, что это – первый шаг к сепаратизму. Я думаю, что в решении Закарпатского облсовета нет руки 
России.  Скорее,  это  –  политическая  игра  определенных  сил.  Ведь  тогда  можно будет  провозгласить  о  наличии такой 
национальности как бойки или гуцулы, а также других народностей». 

Геннадий Удовенко, «Наша Украина»: 
«Вопрос о признании русинов отдельной нацией стоял на повестке дня столько лет, сколько Закарпатье находится 

в составе Украины. То есть, еще с 1945 года. 
Это население хочет, чтобы их признали русинами, но возникает много правовых коллизий. Я долго работал над 

этим вопросом с экспертами, чтобы они определили, кто такие русины. Ведь русины настаивают на том, что не являются 
ветвью украинского народа. Однако в украинской Конституции вообще нет «национальности», у нас каждый может себя 
признать русином или евреем. Но со стороны государства последняя перепись населения подтвердила, что официально 
русинов не более 10 тысяч. Поэтому их заявления об автономии вплоть до отделения исчерпали себя, и это не является 
угрозой для Украины. 

Я уверен, что Верховная Рада никогда не признает русинов отдельной нацией. Сегодня русины, завтра гуцулы и 
лемки. Так и Украину растащат по кускам. 

«Политический русинизм» инспирируется Москвой. В Закарпатской области ведь правящая Церковь Московского 
Патриархата.  Хотя  необходимы  доказательства  этого,  но  однозначно:  этот  «политический  русинизм»  поддерживается 
Россией. Много экспертов подтверждают, что ноги растут из Москвы, особенно из Московского Патриархата». 

Андрей Шкиль, Блок Юлии Тимошенко: 
«Я  уверен,  что  Верховная  Рада  никогда  не  признает  автономию  русинов.  Речь  идет  не  о  языковом  или 

традиционном отличии русинов,  это,  скорее,  политический  вопрос.  Я  сам наполовину  бойко,  и  бойковский  язык  очень 
отличается  от  украинского.  Но  тем-то  украинская  культура  и  богата,  что  вмещает  в  себя  такую  огромную  пуповину 
меньшинств и языков. Отделять по отдельности одно из меньшинств – антиукраинская деятельность». 

Петр Симоненко, Коммунистическая партия: 
«Такое заявление облсовета Закарпатья – ярчайшее подтверждение тех угроз, о которых заявляли коммунисты. 

Правые, националистические силы, в первую очередь «Наша Украина» и БЮТ, ведут очень опасную политику, ведущую к 
этническому противоречию и противостоянию. 

Сначала националисты использовали крымско-тараский народ,  и сегодня уже не будет проблемы, кому будет 
принадлежать Крым – России или Украине. Сегодня возникла другая проблема, что возможно отделение Крыма в связи с 
демографической ситуацией на полуострове. 

Такие заявления облсоветов связаны с тем, что народ не доволен социальной политикой, ищет коллективную 
защиту  своих  интересов,  а  когда  звучат  лозунги  «Украина  только  для  украинцев»,  естественно,  это  возбуждает 
представителей тех или иных национальных меньшинств. 
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Поэтому выход один – мы должны понимать, что Украина – многонациональное государство, и оно будет только 
тогда демократическим, когда мы будем учитывать все нации и народности». 

Вадим Колесниченко, Партия Регионов: 
«Подобного рода действия облсоветов вызваны неадекватными заявлениями господина президента. Неуважение 

даже к одному языку ведет к этому. 
Секретарь ООН Коффи Аннан в своем заключительном докладе сказал замечательную вещь: «ни одна нация, 

желающая жить за счет  другой,  не может чувствовать себя в  безопасности».  Ющенко следует примерить на себя это 
заявление. Потому что он осознанно игнорирует права как подавляющего большинства людей, так и меньшинств, заявляя, 
что кроме украинского языка и культуры в Украине ничего нет. 

Он умышленно ведет страну к эскалации конфликта и расколу. 
Признание  русинов  я  ставлю в  один  ряд  с  заявлениями  местных  советов  Юго-Востока  о  придании  русскому 

регионального  статуса.  Пока  что  это  только  политические  заявления,  но  они  связаны  с  неадекватной  политикой 
государственной власти». 

Комментарий Кирилла Фролова: Как и следовало ожидать, Киев не намерен признавать русинов. Что касается 
позиции Антикризиснеой Коалиции, то ее нужно просвещать в этом вопросе-русины признаны как отдельный народ не тоько 
в России, но и в США, Словакии, Чехии, Венгрии, Канаде. Везде, кроме Украины. 

Казус Левченко
Кирилл Фролов

Начало марта ознаменовалось внутрипартийной полемикой в Партии Регионов. Секретарь Донецкого городского 
совета Николай Левченко выступил с резкими заявлениями, суть которых заключается в том, что на Украине должен быть 
один  государственный  язык-русский,  а  украинский  -  региональным.   Эти  заявления  вызвали  не  только  шквал  на 
«оранжевом»  фланге,  но  и  критику  украиноязычных  коллег  по  партии-Тараса  Черновола  и  Анны  Герман,  которые 
потребовали исключить Левченко из партии. 

В  СМИ  появились  обвинения  Левченко  в  «принадлежности  к  проросийскому  нацистскому  шовинистическому 
кружку, возглавляемому научным руководителе Левченко в Донецком национальном университете проф. Барышниковым». 
Судя по всеми, за «нацизм» принято увлечение Левченко и его сторонников идеями Александра Дугина, которого нацисты, 
то есть сторонники этнической чистоты русских, как раз считают своим врагом, «евразийцем». 

Вероятно, Николай Левченко ригористичен, его заявления, в нынешней политической ситуации,- «на грани фола». 
Я, например, не согласен с его мнением, что Московский Патриархат надо перенести в Киев (другое дело, придать ему 
статус  «Московский,  Киевский  и  всея  Руси»).  Не  красят  и  брутальные  афоризмы.  Впрочем,  молодому  политику, 
наделавшему  столько  шума-27  лет,  И  это  многое  объясняет.  Однако  ограничиться  этой  констатацией  было  бы 
необъективно.   Эти  заявления  отражают  объективную  тенденцию  радикализации  настроений  в  Донбассе,  Крыму  и 
Новороссии  на  фоне  русофобских  выходок  галицийских  националистов,  требований  «оранжевой  оппозиции»  отменить 
решения местных советов по русскому языку. Почему никто не возмущается улицами Дудаева во Львове, Тернополе и 
Ивано-Франковске? 

Поэтому выходом из сложившейся ситуации является честный и объективный диалог, а не навешивание ярлыков 
и политические репрессии

«Языкоед» Левченко
02.03.2007. УНИАН

Антон Зикора
Недавно некий гражданин по имени Николай Левченко, 1979 года рождения, член Партии регионов, прославился 

на всю страну заявлением о том, что государственным языком в Украине должен быть единственный язык – русский. А 
украинский нужно оставить для фольклора и анекдотов.

Публичные проявления странности – не редкость в нашей стране, но вся пикантность в том, что автор указанного 
высказывания является должностным лицом – секретарем Донецкого городского совета.

И  вот  интервью.  Говорил  гр.  Левченко  на  донецком  говоре  –  с  ярко  выраженным  украинским  акцентом.  На 
литературном украинском он отвечать не пожелал… Впрочем, об этом он расскажет сам.

УКРАИНЕ – ДОНЕЦКИЙ ЯЗЫК КАК ГОСУДАРСТВЕННЫЙ?
– Господин Левченко,  Вы сегодня на пресс-конференции вместо слова «гривня» употребляли слово  

«рубль». Вам так легче деньги считать?
– Так говорит страна. Зайдите в магазин Симферополя, Донецка – там все говорят «рубль». Просто человеку 

всегда трудно перестраиваться. И перемены всегда к худшему…
–  Вы  так  радикально  отстаиваете  русский  язык,  что  это  даже  не  сходится  с  позицией  Партии 

регионов.
– Позиция Партии регионов понятна: сделать в Украине два государственных языка... Что же касается меня лично, 

то я пошел еще дальше: я считаю, что в Украине должен быть один государственный язык – русский. Это тот язык, с 
которым Украина должна развиваться как независимое государство. Ведь посмотрите, что происходит. У нас сегодня в 
стране нет микробиологии на украинском, этот предмет преподают только на русском. Сегодня также на украинском не 
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учатся медики, поскольку нет соответствующих учебников. Да, мы можем перевести что-то на украинский на уровне школы, 
но зачем, если существует величайший язык, на котором все пособия давно уже существуют.

– «Величайший» язык, на котором развивается мировая наука, пока один, – английский… Когда-то была  
латынь…

– …У нас был Советский Союз, и когда придумали резину, она так и называлась «резина». Это слово – «резина» – 
было и в русском, и в казахском, и в узбекском языках. Потому что резина появилась тогда, когда у нас была одна страна, и 
называться иначе не могла. В 2001 появилось польское слово «гума»...

– У Вас, мягко говоря, неточные данные…
-  90%  информации  в  мире,  все,  что  накопилось  человечеством,  содержится  в  четырех  языках:  английском, 

немецком, французском и русском…
– А как же самый распространенный язык на земле?
– Это какой?
– Китайский.
– Об этом пока не будем. Мы говорим о Европе. Русский язык – это и наука, и культура, и история. Это Ломоносов, 

Менделеев, Пушкин, Достоевский. Поэтому сегодня отказываться от мирового языка, языка ООН в пользу языка, который 
продолжают выдумывать, на котором нет фактически науки, считаю нецелесообразным.

– Но ведь и на востоке, в частности в Донецке, разговаривают не совсем на русском… Да и собственно  
украинский там достаточно распространен…

– Да. Но моя бабушка, когда смотрит Первый канал, говорит: «Я не понимаю, що там люди балакають». Она 
спички называет «сірниками», хотя родилась в России, под Ростовом-на-Дону. В Украине существует множество диалектов, 
и люди друг друга не понимают. Поэтому самый удобный вариант сделать так: государственным языком станет русский. 
Никто из тех, кому я рассказываю это в Донецке, не спорит со мной.

ПОЭЗИЯ ШЕВЧЕНКО УБОГАЯ?
– Вы бывали когда-нибудь в России?
– А как Вы думаете? Конечно, бывал.
– Вам не говорили там, что Ваш язык отличается от русского?
– Говорили, конечно…
– А книжки Вы читаете? Какой Ваш любимый писатель?
– Лев Толстой. Я семь раз читал «Войну и мир».
– А Гоголь?
– Чуть меньше… А почему мы им должны отдать Гоголя? Потому что он писал на русском языке?
– Кому им? Москалям?
- Ну, да…
– А украинские книжки Вы когда-нибудь читали?
– …
- А как насчет Шевченко?
– Шевченко поэзия мне не нравится, она очень убогая. Он постоянно пытается кого-то ущемить, где-то с кем-то 

борется, его все пытаются обижать, он сопротивляется. Это скучно. Мне нравится гуляка Есенин. Мне нарвится, как он 
говорил:  мальчик такой счастливый и ковыряется в носу, «Исповедь хулигана» люблю. Он не пытается никому ничего 
доказать, а у Шевченко вечное недовольство. Сравнить же Толстого ни с кем нельзя. Конечно, нельзя согласиться с его 
идеей непротивления злу насилием... Когда мне было восемнадцать лет, я, общаясь с девушками, подставлял себя на 
место персонажей Толстого и рассказывал истории из романа. При этом не называл героев. И это очень трогало девушек.

– Кроме того языка, на котором вы разговариваете, какие языки Вы еще знаете?
– Могу общаться на английском - когда за границей. Хочу выучить итальянский. Он очень красивый.
– А на литературном украинском Вы можете разговаривать?
– Не буду принципиально, пока не сделают русский государственным…
– А тогда что?
– Тогда я буду говорить на украинском языке, принципиально…
– Сами Вы украинец?
– Я украинец, у меня украинская фамилия, но пока русский не будет государственным, я буду его отстаивать 

всюду.  И когда говорят «незалежность», я не понимаю, от кого.  Брежнев был украинцем, Хрущев в вышиванке ходил, 
Черненко  –  чисто  украинская  фамилия.  И  все  эти  три  человека  сидели  в  Кремле,  правя  огромной  империей.  А  мы 
замыкаемся на маленьком. Когда мы отсоединялись, нас было пятьдесят два миллиона, сегодня сорок семь, говорят, к 
десятому году будет сорок два.

ОДНА ИМПЕРИЯ, ЧЕТЫРЕ СТОЛИЦЫ?
– Какой выход?
–  В  мире  есть  европейская,  буддийская,  африканская,  североамериканская  цивилизации.  У  нас 

восточнославянская, и все три восточнославянские страны должны воссоединиться.
– Так, может, и столицу в Киеве сделать?
– Да... Хотя столиц может быть несколько. Так, в Китае была столица флага, столица гимна и другие. А в Киеве 

были приняты первые русские законы, поэтому он должен быть судебной столицей – у нас есть все для этого основания: 
здания, помещения. Если Москва всегда была центром самодержавия, где всегда сидели цари, то там должен находится 
премьер-министр и президент. Первый парламент появился в Питере, пусть там и будет законодательная власть.
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– А Минск?
– Минск может стать столицей спортивной. Еще в Киеве должен находиться патриарх. Он должен называться 

Патриарх Киевский и Всея Руси. Ведь крестилась Русь в Киеве, отсюда он должен управлять всеми православными, а 
Киево-Печерская лавра должна стать подобной Ватикану. Потом к нам присоединится Казахстан, Грузия и другие страны.

– Захотят ли?
– Захотят… Пруссия присоединилась к России добровольно, и Кант, великий философ, присягнул сам русской 

короне. Воинственные пруссаки были рады делать карьеру в российской армии, чиновники – в Петербурге при дворе. Все 
были довольны.

ДОНЕЦК ЗАВТРА – ЭТО ДУБАИ СЕГОДНЯ?
– Ваша теория похожа на то, что говорит некий Александр Дугин, лидер российских евразийцев. Вы 

знакомы с его работами?
– Я не очень знаком с Дугиным: евразийское пространство, принципы автаркии. В этом что-то есть, и, может, Дугин 

гораздо умней меня, и я не все могу понять, что он говорит. Дугин – величайший теоретик, очень интересный и глубокий. Но 
я человек простой. Я всегда говорил с простыми людьми, и первые свои выборы в райсовет выиграл в восемнадцать лет. 
Как это было? Я просто говорил с людьми,  отрабатывал во дворах в разговорах с  простыми людьми.  Поэтому,  что я 
излагаю в интервью, скажу и за столом. И в Донецке это не находит сопротивления. Вообще-то мое высказывание о языке 
раскрутили неожиданно. Это моя застольная тема…

–  Вы  говорите о  Киеве,  Минске,  Петербурге… А какая  роль  в  новом государстве  могла  бы быть  
отведена Донецку?

– В двадцатом-тридцатом году мир перейдет на жидкое топливо.  Жидкое топливо изготовляется из  угля,  а  в 
Донецкой, Луганской и Ростовской областях столько угля, что мы будем жить, как сейчас живут в Дубаи. Ведь, по сути, все 
богатство Ближнего Востока сконцентрировано у нас.

– Давайте поговорим о Вашей личной экономике? У Вас есть бизнес?
– Зачем о моем бизнесе? Сейчас у меня нет времени… Я далеко не богатый, но и не бедный человек. Мне на 

жизнь хватает. Давайте я Вам лучше что-нибудь о языке еще скажу.
– Спасибо, Вы уже сказали... Впрочем, процитируйте что-нибудь из Есенина, раз это Ваш любимый  

поэт...
–  Ой,  ничего  в  голову  не  лезет,  кроме  стихотворения  о  гармонисте,  что  спиртом сифилис  лечит.  Давайте  в 

следующий раз, когда будет другое состояние.
– Хорошо.

ПР: Язык мой - друг мой!
06.03.2007. Форум

В скором будущем русский язык может получить в нашей стране такие же права, как и украинский. Как заявил 
депутат Верховной Рады от Партии Регионов Виктор Тихонов, Партия Регионов не намерена отказываться от обещания по 
предоставлению русскому языку статуса второго государственного в Украине. «Партия Регионов будет отстаивать этот 
тезис, в программе партии и предвыборных обещаниях это было. Я надеюсь, что мы это реализуем. Самый правильный 
вариант – внесение изменений в Конституцию. Мы работаем над этим вопросом», – заявил он. «Исторически так сложилось, 
что Украина имеет 2 фактически равноценных (языка – ред.). Поэтому их должно быть два на государственном уровне. Это 
было бы идеально», – добавил Тихонов. 

В то же время, в пропрезидентской «Нашей Украине» обещания Партии Регионов назвали «трепней». «Я уже 17 
лет в парламенте, и 15 лет там идет такая «трепня». Как только заостряется экономическая ситуация, сразу возникают 
разговоры о языке. Нереально, что русский язык станет вторым государственным», – заявил депутат от «Нашей Украины» 
Лесь Танюк. 

Танюк заявил, что «Наша Украина» также считает незаконным предоставление регионального статуса русскому 
языку в некоторых областях страны и уже подготовила законопроект об изменении текста Европейской Хартии о языках. 
«Хартия поддерживает только вымирающие языки.  У нас был принят искаженный перевод Хартии.  Истинное значение 
Хартии  –  поддержка  вымирающих  языков,  например,  гагаузского.  Сегодня  и  украинский  язык  является  вымирающим. 
Русских  книг  издается в  5  раз  больше.  Мы не  должны поддерживать  русский язык,  поскольку за ним стоит  огромный 
языковой материк. «Наша Украина» подготовила поправки к переводу хартии, которые уточняют эти моменты», – заключил 
Танюк. 

Напомним, ранее Фракция «Наша Украина» осудила грубое высказывание секретаря Донецкого городского совета 
Николая Левченко против украинского языка. Об этом заявил лидер фракции НУ Вячеслав Кириленко. «И то, что происходят 
дискуссии между членами партии, для нас сути дела не меняет», - добавил он. Кириленко подчеркнул, что «Наша Украина» 
будет  считать,  что  украинофобство  не  является  официальной  позицией  Партии  регионов  только  в  том  случае,  если 
Левченко будет исключен из партии, а его заявления лично опровергнет лидер Партии регионов Виктор Янукович. 

Он  напомнил,  что  по  сегодняшний  день  нет  официальной  реакции  премьера  на  высказывание  секретаря 
Донецкого горсовета. «А поскольку ее нет,  то  мы считаем, что позиция чиновника Донецкого горсовета одобряется», - 
пояснил  лидер  фракции  НУ.  Кириленко  отметил,  что  поскольку  заявление  Левченко  возмутило  многих  украинцев,  то 
официальное заявление лидера ПР прояснило бы «настоящую позицию Партии регионов об их отношении к украинскому 
языку и перспектив его поддержки правительством Януковича». 
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УРП  «Собор»  также  требует  от  премьер-министра  Украины,  лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича 
объяснений по поводу заявлений его однопартийцев относительно украинского языка. 

Ранее высказывание Левченко о том, что «украинский язык - это не язык науки и необходимость в нем просто 
отпадет»,  осудила  также  Анна  Германи  ее  коллега  по  фракции  Партии  регионов  Тарас  Чорновил.  «С  удивлением  и 
негодованием прочитала я высказывание секретаря Донецкого городского Совета Николая Левченко об украинском языке. 
Левченко сказал,  что «украинский язык -  это не язык науки и необходимость в нем просто отпадет».  Заявление этого 
государственного чиновника местного уровня свидетельствует не только о его низкой культуре и необразованности, а и о 
сознательном  или  несознательном  ущербе,  который  он  нанес  единению  украинского  народа,  сближению  регионов, 
выравниванию тех рвов раскола, которые так настойчиво пытается засеять зерном доброжелательности премьер-министр 
Украины», - сказано в заявлении Герман. По ее мнению, заявление Левченко «так же повредило русскому языку в Украине, 
как повредили языку украинскому необдуманные высказывания «оранжевых» радикалов». 

«Я убеждена, Донецк как город университетов и шахт, как город, где проживает много интеллектуалов, добрых 
сердечных и искренних людей, Донецк, где жил Василий Стус, Донецк, который дал Украине Виктора Януковича, сумеет 
надлежащим образом оценить высокомерное и немудрое заявление малообразованного чиновника», - считает Герман. Она 
подчеркнула, что «защищать русский язык надо, но тот, кто при этом унижает украинский, является провокатором и наносит 
огромный вред собственному государству и народу». 

По мнению Герман, заявления секретаря Донецкого городского совета о том, что украинский язык не является 
языком науки  и  культуры и  годится только  для анекдотов  и  украинских  народных  песен связаны с  тем,  что  кандидат 
исторических наук Николай Левченко плохо знает украинскую культуру и историю Украины. «Когда он лучше узнает культуру 
украинского народа, его историю, он обязательно изменит свое мнение», - считает Анна Герман. 

Комментарии
11:53 Андрей Ермолаев, президент Центра социальных исследований «София» 
Я думаю, что на самом деле единой, четкой позиции в Партии регионов по этому вопросу нет. Свидетельство тому 

– постоянные дискуссии, которые освещаются в СМИ, связанные с разными комментариями и заявлениями этой партии. 
Мне кажется, что все-таки нужно различать риторику на выборах и четкие, хорошо проработанные партийные решения по 
таким вопросам, как язык, экономические реформы, правовые реформы, конституционный вопрос. 

Проблема Партии регионов, на мой взгляд, состоит в том, что у нее не выработаны четкие программные позиции 
по этим вопросам. Поэтому мы и сталкиваемся из недели в неделю с самыми разнообразными версиями того,  как эту 
проблему решать. 

Если же говорить по существу вопроса, я считаю, что тема статуса русского языка как второго государственного 
неконструктивна. Это конфликтная тема. Партия регионов часто обвиняет «помаранчевых» в том, что они раскалывают 
общество вопросом о НАТО.  Так  вот,  государственный статус русского языка  –  это  тоже раскольническая технология. 
Абсолютно негосударственническая позиция. 

Другое дело, что есть направления, которые позволят эту проблему решить. Среди таких направлений - вариант 
«а»:  официальный  статус,  то  есть  статус  языка,  который  регламентирует  его  использование  кроме  случаев 
государственного  документооборота.  Все-таки  статус  языка  предполагает,  прежде  всего,  делопроизводство, 
государственное  дело  как  таковое  и  дипломатию.  Вариант  «б»,  который мне  кажется даже более  перспективным:  это 
разработка статуса русского языка как языка межнационального общения и вынесение этой формулы, в том числе для 
принятия  как  нормы  во  взаимоотношениях  в  постсоветских  государствах.  Русский  язык  сегодня  является  уже  не 
этноязыком, а одним из мировых языков. Поэтому нужно искать технологию, которая защитит социальную стабильность в 
Украине, и вместе с тем станет инструментом, который будет выгоден и другим постсоветским странам, чтобы обезоружить 
Россию в спекуляциях по поводу русского языка. Если русский язык будет считаться языком межнационального общения, ни 
одно государство не будет иметь монопольного права на трактовку языковой политики как политики своих национальных 
интересов. Мы выбьем это оружие из рук новых националистических течений в России. 

Думаю, что нужна одна из этих двух технологий – либо официальный статус, что можно принимать, кстати говоря, 
не проводя референдум. Мне кажется, это можно решить, ссылаясь на позицию Конституции. Либо, что еще перспективнее, 
это лоббирование русского языка, как языка межнационального общения. В первом случае это консервативный вариант. А 
второй случай – это субъектная игра Украины. Потому что эта игра - в том числе и конкурентная игра с Россией. Это борьба 
за то, чтобы избавить Россию от монополии на русский язык, который на самом деле действительно является одной из 
универсалий, как и английский, как французский, испанский. Но для этого нужна сила воли. Куда красивей ударить себя в 
грудь и кричать о государственном статусе. А вы сыграйте с Россией в новый статус русского языка. Это поострей будет. 

11:14 Николай Круглов, народный депутат Украины, фракция «Регионы Украины» 
Дело в том, что идея русского языка как второго государственного заложена в программе. Вопрос ее реализации – 

это уже другой вопрос. Мы все прекрасно понимаем, что такие вещи, как язык, нужно вносить только через изменения в 
Конституцию. 

Думаю, что в нынешней ситуации в ближайшее время это будет сделать очень сложно по одной простой причине. 
Есть договор, подписанный между «Нашей Украиной» и БЮТ. Мы же прекрасно понимаем, что в этом языковом вопросе это 
будет тупиковая ситуация. На любой закон, принятый по данному направлению, будет однозначное вето, и на этом деле все 
закончится. Думаю, что как программные заявления они были и остаются, но реализовать их можно, имея только полное 
согласие политических сил Украины. 

11:13 Екатерина Самойлик, народный депутат Украины, фракция КПУ 
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Языковой  вопрос  никогда  не  забывался.  Забыть  20-25  процентов  –  по  разным  подсчетам  –  русскоязычного 
населения просто невозможно. Это, в конце концов, уже несоблюдение прав человека. А ведь в Конституции сказано, что 
мы правовое демократическое государство. 

Моя точка зрения – украинский язык, безусловно, должен быть государственным языком, но так как это делается в 
Швейцарии, в Швеции, Финляндии, других странах, русскому языку также должен быть определен статус, потому что мы не 
можем игнорировать четверть населения Украины. 

Я думаю, что внесение изменений в Конституцию возможно. Подождем немножечко. Сегодняшние вояжи Юлии 
Владимировны Тимошенко связаны ни с чем иным, как с тем, что она теряет почву под ногами, и ее спасти может только 
одно: досрочные выборы. В противном случае действительно многие уже считают, что пора работать на Украину, а не на 
усиление конфронтации, и не на раскол Украины. Я считаю все это возможным, если будет работать эта Верховная Рада 
Украины, такой закон будет принят. И изменения в Конституцию будут приняты. 

10:35 Рефат Чубаров, народный депутат Украины, фракция «Наша Украина» 
Я  просто  уверен  в  том,  что  актуализация  языковых  проблем  –  это  один  из  коротких  путей  для  отвлечения 

внимания от экономических, экономико-политических проблем, которые есть в обществе. Наш политический опыт в Украине 
показывает, что когда политические силы не могут предложить эффективного решения экономических вопросов, в таких 
случаях всегда прибегают к таким вопросам, которые в обществе имеют далеко не однозначное толкование, подход. 

Понятно, что невозможно утверждение русского языка как второго государственного. Можно говорить всем тем, кто 
действительно искренне заботится о языковых вопросах в Крыму, об усовершенствовании действующего законодательства 
касательно реализации гарантированных Конституцией прав всех этнических общностей относительно свободного развития 
и использования своего языка рядом с государственным. 

10:23 Олесь Доний, директор Центра исследований политических ценностей 
Эти заявления Тихонова и Левченко свидетельствуют, что у регионалов есть два крыла. Возможно, они еще не 

определились технологически, то есть не превратились во фракцию, но то, что идеологически они присутствуют – это факт. 
Одно крыло – прагматическое, сориентированное и на сотрудничество с Евросоюзом, и на поиск компромиссов с другими 
политическими силами в Украине. А второе крыло – откровенно пророссийское, которое на этом этапе готово поддерживать 
интересы России в Украине. Это касается и языкового вопроса, и вопроса отстаивания экономических интересов России, 
вопроса базирования Черноморского флота, федерализации, вступления в ЕС. Это крыло опирается на определенные 
настроения части граждан востока и юга, питается этими настроениями. Соответственно, нельзя говорить, что это зависит 
только от горсти политиков. 

То, что регионалы являются в Украине системообразующей партией, партией власти, усиливает проблему, ведь 
эти идеи имеют возможность прорастать и через органы государственной власти. В перспективе это может дать еще один 
толчок для внутренних конфликтов в Украине. 

Вполне очевидно, что удержание Украины в нестабильном состоянии является предметом заинтересованности 
третьих сторон, в частности, шовинистических кругов в Кремле, ведь в ослабленном состоянии, в состоянии постоянной 
внутренней  вражды  Украина  является  более  легким  объектом,  которому  можно  навязывать  свою  экономическую  и 
политическую волю. 

Львовский горсовет настучал на донецких в СБУ за «шовинизм»
01.03.2007. УРА-информ

Львовский  городской  совет  в  ответ  на  обращение  депутатов  Донецкого  городского  совета  распространил 
заявление, в котором просит Президенту Украины с просьбой должным образом отреагировать «на попытки экстремистских 
сил шовинизма посеять ненависть и разжечь гражданский и межэтнический конфликты». Об сообщает  ЗИК. Заявление 
подписали все руководители депутатских фракций горсовета. 

«21  февраля  Донецкий  городской  совет  принял  беспрецедентный  по  тону  и  содержанию  документ  –  так 
называемое  «Обращение»,  адресованное  Президенту  Украины,  Премьер-министру,  городским  советам  Львова  и 
Тернополя. Упомянутый документ носит откровенно украинофобский, провокационный и интеллектуально деградированный 
характер.  Кроме  этого,  он  содержит  расистское  по  своей  сути  и  черносотенное  по  происхождению  утверждение,  что 
украинский язык – это русский, но «испорченный» врагами России», – отмечается в заявлении. 

Львовский  горсовет  обратился  к  прокуратуре  с  требованием  дать  правовую  оценку  обращению  Донецкого 
горсовета, СБУ - с требованием не допускать подобных проявлений в дальнейшем. От своих донецких коллег львовские 
депутаты требуют «немедленно отозвать позорное и провокационное заявление, извиниться перед гражданами Украины и 
освободить от должностей авторов обращения». 

Напомним, свое обращение депутаты Донецкого горсовета приняли в ходе свей  очередной сессии 21 февраля. 
«Депутаты Донецкого городского совета настаивают на том, что Донецк… имеет право требовать уважительного отношения 
к своей системе ценностей», - писали городским совета Львова и Тернополя донецкие депутаты. 

Как ранее сообщало «УРА-Информ.Донбасс», 21 февраля на той же сессии Донецкого городского совета депутаты 
приняли решение направить обращение в парламентский Комитет по вопросам правосудия, в котором попросили «провести 
расследование» прокурорских протестов против придания русскому языку статуса регионального на территории города. 
Выступая в ходе сессии и комментируя это решение,  секретарь горсовета Николай Левченко сделал ряд скандальных 
заявлений.  В частности,  отметил,  что «при официальном двуязычии украинский язык просто исчезнет из  обращения и 
останется существовать как язык фольклора». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Данный посыл тут же был  осужден депутатами Верховной Рады от Партии регионов Анной Герман и Тарасом 
Черноволом. 

Позднее донецкий городской голова Александр Лукьянченко назвал выступление однопартийца «импульсивным». 
Однако  донецкие  депутаты  заступились за  Левченко  и  распространили  обращение,  в  котором  уверяли,  что 

секретарь горсовета «отстаивал позицию депутатского корпуса и городской громады» и содействовал «непосредственному 
выполнению предвыборной программы Партии регионов». 

Тарас Чорновил: БЮТ развалит "Нашу Украину"
01.03.2007. Киевский телеграфъ

Беседовал Александр Юрчук
Тарас Чорновил – одна из самых активных и, по мнению многих, адекватных «говорящих голов» антикризисной 

коалиции в Верховной Раде Украины. Главным образом потому, что он знает, что говорит, а система его взглядов стройна и 
логична. Он может доступно и понятно объяснить то,  в чем другие его коллеги – депутаты из Партии регионов – сами 
путаются, ибо занимаются вполне конкретными делами, а не идеологическими поисками и рассуждениями…

- Тарас Вячеславович, каковы, на ваш взгляд, перспективы недавно созданной объединенной оппозиции? 
К чему приведет альянс БЮТ и "Нашей Украины"? 

- Когда я был маленький, то мама меня убаюкивала бесконечной колыбельной песенкой: "Був собі журавель, була 
собі журавочка, накосили сіна повні яселочка. Наша пісня гарна нова, починаймо її знову". И так до тех пор, пока не усну. 
Русский вариант бесконечной песенки – "У попа была собака, он ее любил. Она съела кусок мяса, он ее убил... И надпись 
написал…".  О могиле  не  хочу  говорить  в  связи  с  образованием объединенной  оппозиции.  Ведь  живые  люди,  хотя  и 
запутались в своих играх, но все равно – пусть живут долго. 

Что же касается самого союза, то, во-первых, он создается уже не в первый раз. Во-вторых, не понятно, за что они 
собираются бороться, поскольку собственные интересы этих сил не очень-то и пересекаются. Лишь четко заявлено, против 
кого будут “дружить” БЮТ и “НУ”. Естественно, против антикризисной коалиции. Чтобы, как говорит Юлия Тимошенко, ее 
свергнуть. Однако ни один нормальный, долговременный союз не может существовать на такой основе. Более того, если 
учесть, что свалить никого не удастся, поскольку придется жить по Конституции, то конец этого оппозиционного альянса 
абсолютно прогнозированный. Очень скоро начнутся личные обиды, упреки - вы обещали это сделать, но не сделали, 
давали обязательства, однако не выполнили их. Но главное – произойдет конфликт реальных интересов. 

С БЮТ все ясно: Юлия Тимошенко хочет приобрести серьезный политический вес в государстве. Она не настолько 
примитивна,  как  многие  думают  о  ней  в  "Нашей  Украине",  чтобы зациклиться  лишь  на  одном варианте  –  свержении 
правительства Виктора Януковича. Тимошенко прекрасно понимает, что это лишь пропагандистский ход. Ее основная цель - 
быть "намбер ван" в оппозиции. Для этого нужно избавиться от проблемы, которая называется "Наша Украина". Есть два 
варианта ее решения. Первый: полностью поглотить "НУ", как это БЮТ сделал с партией "Реформы и порядок". По сути, 
Тимошенко  полностью  интегрировала  Виктора  Пинзеника  с  компанией,  не  дав  даже  каких-то  серьезных  обещаний  на 
будущее. 

Второй: стимулировать раскол фракции "Наша Украина" и "съесть" ее по частям. Например, тот же Народный рух 
уже поплыл в сторону БЮТ и, наверное, будет полностью ликвидирован в ближайшее время. То же произойдет и с другими 
структурами.  Оставшуюся  часть  подтолкнут  к  присоединению  к  антикризисной  коалиции.  Например,  группу  Анатолия 
Кинаха, у которой есть своя партия. Еще раз подчеркну: раскол фракции "НУ" вполне возможен. Институт императивного 
мандата, закрепленный в Конституции, не предусматривает ситуации, когда распадается избирательный блок. Поэтому на 
базе  "Нашей  Украины"  вполне  могут  быть  созданы  две-три  фракции.  Это  нигде  не  выписано,  однако  нет  ни  одной 
законодательной нормы, которая бы запрещала сделать подобный шаг. Ну а тех, кто останется после раскола, – назовем их 
условно "любі друзі" - просто добить под конец окончательно. Вместе с Президентом, поскольку все знают цену ее клятв 
верности Виктору Ющенко. 

Я слишком хорошо помню историю взаимоотношений Тимошенко и Ющенко и,  откровенно говоря,  никогда не 
поверю в ее "большую любовь". Кроме того, Юлия Тимошенко – это женщина, которая никогда не прощает. А Ющенко 
неоднократно делал вещи, которые по отношению к женщине в политике, и не только в политике, делать нельзя. Когда 
Тимошенко сняли с должности вице-премьера, он клялся, что никогда не подпишет соответствующее представление, но 
подписал задним числом. Потом в день ее ареста присоединился к знаменитому "заявлению трех". А когда он ее публично 
унизил в 2002 году во время спикериады? Я видел, как она плакала. 

Такое никогда не прощается. Ее цель сегодня – стать первой в оппозиции и второй в государстве (после премьер-
министра). Президент мог бы быть первым, но он самоизолировался и самомаргинализировался. 

- Если этот союз так опасен для Виктора Ющенко, то зачем же он согласился его заключить? 
-  Президента  втянули  в  абсолютно  непродуктивную  игру  против  коалиции.  Это,  прежде  всего,  "заслуга"  его 

Секретариата,  где  собрались,  скажем  так,  немного  странные  юристы.  Я  имею  в  виду  группу  Пукшина.  Помните 
медведчуковскую адвокатскую компанию "БиАйЭм"? Так это ее политическая противоположность, но методы работы те же. 
То  есть  юриспруденцией  и  не  пахнет.  Благодаря  своему  Секретариату  Ющенко  все  больше  и  больше  увязает  в 
противостоянии с Кабмином и коалицией. Ему нужны новые союзники, поскольку своими силами он ничего сделать не 
может.  Остается  лишь  вариант  с  БЮТ.  Юлия  Тимошенко  неоднократно  его  шантажировала,  намекая,  что  может 
действовать вместе с антикризисной коалицией. И дело даже не в одном преодолении вето. Например, проголосовать за 
импичмент президента. Или даже стать его инициатором, поскольку БЮТ – это партия войны. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Президент,  пойдя  на  союз  с  Тимошенко,  с  одной  стороны,  надеется,  что  таким образом нейтрализует  Юлию 
Владимировну,  втянув  ее в  круг  своих  сторонников.  А  с  другой  –  рассчитывает  на  создание  устойчивого  противовеса 
коалиции. Мне кажется, это бессмысленный шаг. В "Нашей Украине", по-моему, сами не понимают, зачем они его сделали. 
Видимо, руководствуются старым лозунгом – "Ми українці, це наші граблі". 

- А какие ответные действия планирует предпринять коалиция в ответ на усиление оппозиции? 
- Знаете, есть такие мухи, которые в определенный период своего развития приобретают виды осы или пчелы, но 

все  равно  не  жалят.  Если  не  знать  этого,  то  начинаешь  искать  способ  от  них  отбиться,  а  если  ты  изучал  зоологию 
беспозвоночных, то не станешь дергаться. Зачем лезть в прямое противостояние, когда войны нет? Существуют лишь 
определенные угрозы, не более того. То есть организовывать контратаку смысла нет. 

Да,  Юлия  Тимошенко  грамотно  провела  пропагандистскую  атаку.  Она  рассчитала,  когда  могут  начаться 
позитивные изменения в экономике и в последний момент запрыгнула на локомотив со своим флагом. Дескать, это же я 
поезд веду!  А кто там на самом деле машинист,  кто подбрасывает уголь - это существенного значения не имеет. Как 
противодействовать? Нормальной работой коалиции. Прежде всего, не дать возможности БЮТ сорвать проведение сессии 
ВР. Что же касается Ющенко и его "гвардии", то общий настрой следующий: не идти на войну с Президентом. Потому что 
она никому не нужна. Как когда-то в "темниках" писали: "вопрос актуальный, но игнорировать". Так вот, будем игнорировать. 
А действия некоторых членов его команды, которые не находятся в оппозиции, а занимают должности при Президенте, 
игнорироваться не будут.

- Это кого вы имеете в виду. Виктора Балогу? 
-  Балогу,  а  также  двух  советников  Президента  –  Стецькива  и Луценко.  Тут  игнорирования не  будет.  Прямые 

нарушения законодательства есть и, очевидно, будут юридические выводы. 
-  Насколько  реально предложение Виктора Януковича избрать  президента  в парламенте? Это  ирония, 

намек или вариант соглашения? 
-  Понимаете,  с  Президентом  и  его  людьми  не  возможно  о  чем-то  договариваться.  Поэтому  я  пока  очень 

скептически отношусь к возможности реализации данного сценария.  Хотя это абсолютно нормальный вариант. Были и 
другие  модели  развития  событий.  Например,  перед  президентскими  выборами  2004  года  велись  очень  серьезные 
переговоры о том, что Янукович отказывается от участия в выборах в обмен на гарантию Ющенко внести его кандидатуру 
на пост премьера. Хороший был план, просто много людей не нашли себе места в той схеме. Сегодня же премьер просто 
размышлял над возможными сценариями развития событий. Выборы президента в парламенте – один из них. Вот когда 
поменяется окружение Ющенко, руководство его Секретариата, а я думаю, что это произойдет до конца года, то данный 
вариант станет реальным. Если Президент согласится на него, то мы готовы его поддержать, предоставить определенные 
гарантии. Ведь в противном случае Виктор Ющенко уже никогда не будет Президентом. Для него это единственный шанс. 

- Судя по вашим оценочным суждениям, Ющенко давно уже не играет самостоятельной роли в политике. 
На ваш взгляд, он способен сыграть свою партию? 

-  Думаю,  нет.  Знаете,  мне  рассказывали,  что  когда-то  в  Секретариате  проходило  совещание  с  участием 
Президента,  на  котором  много  спорили,  кричали.  Ющенко  долгое  время  сидел  с  отрешенным  видом,  а  потом  вдруг 
заговорил о трипольской культуре и керамике. Мне кажется, ему это все надоело. Он хочет иметь престижную должность, 
чтобы отстаивать свои моральные ценности. Например, вопросы Голодомора, языка. И это хорошо, поскольку в противном 
случае  мы  можем наломать  таких  дров,  что  потом еще  страну  расколем.  Знаете,  я  не  питаю иллюзий  относительно 
стопроцентной  чистоты  умов  нашей  коалиции.  Нам  одного  Левченко  в  Донецке  вот  так  хватило.  То  от  Калашникова 
отмывались, теперь будем от Левченко отмываться. 

- Кстати, вы в Партии регионов комфортно себя чувствуете? Особенно после инцидента с Левченко. 
- В принципе, мне некомфортно, но это не связано с Партией регионов. Я слишком много "свечусь" по телевизору 

и  поэтому регулярно получаю письма приблизительно  следующего содержания:  Тарас Вячеславович,  я  увидел вас  на 
экране, проникся вашей искренностью и уверен, что только вы мне можете помочь. И дальше идут просьбы. Когда я смотрю 
на почту, которую каждый день получаю, у меня начинается истерика. Я не могу выйти на улицу, поскольку меня хватают за 
руки и говорят: только вы нам поможете. Это так называемое спичрайтерство от Партии регионов мне вылазит боком. 
Чрезмерная узнаваемость вредит человеку, отбирает у него личную жизнь. А в остальном все нормально. У нас во фракции 
нет  штатных  спичрайтеров.  Есть  люди,  к  которым  журналисты  чаще,  чем  к  другим,  обращаются  за  комментариями, 
подзывают  к  телекамерам.  Именно  их  у  нас  как-то  выделили,  предоставляют  больше  аналитического  и  фактического 
материала. То есть группа спичрайтеров сформировалась сама по себе. Их порядка 30 человек. Так уж сложилось, что 
меня чаще зовут к телекамерам… А официальную позицию представляют лидеры фракций. 

- Но вас используют в качестве иллюстрации якобы намечающегося раскола в Партии регионов… 
-  Это  выдумка.  Тех,  кого  часто  вспоминают,  всего  двое  -  я  и  Анна  Герман.  Мы являемся  представителями 

западного региона и когда шли в список партии, то говорили, что будем отстаивать определенные принципы, которые могут 
не совпадать с большинством. И наша позиция была с пониманием принята. Не секрет, что я не хотел идти в список. 
Боялся, что может возникнуть серьезная коллизия, связанная с моей позицией. Например, по вопросу голодомора. Однако 
никаких проблем не возникло. Я и Герман заранее предупредили, что будем голосовать "за". Возможно, из-за того, что нас 
часто цитируют, может возникнуть иллюзия некоего противостояния во фракции. Однако его нет. 

Что же касается попыток разделить Партию регионов на людей Ахметова и Януковича, то они просто смешны. 
Знаете, мы как-то читали распечатку с сайта, в которой был список команд Ахметова и Януковича. Народ просто ржал. 
Совершенно не понятно, почему депутатов так поделили. Один, например, говорил: я вроде с Ахметовым работаю, был 
связан с его структурами, так почему меня записали к Януковичу? У каждого из нас может быть свое мнение, но, в конечном 
итоге, всегда есть какая-то общая позиция. 
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-  В  последнее  время  часто  анонсируют  некое  многомиллионное  наступление  на  Киев.  Это  попытка 
возродить Майдан или наступить на очередные грабли? 

-  Знаете,  когда  был  Майдан,  я  очень  жестко  выступал против  него.  Но  было возмущение  миллионов  людей 
кучмизмом. Люди поддерживали акции оппозиции. Конечно, были и манипуляции, воздействие на массовое сознание, были 
и специальные технологии, но люди действительно шли на улицы. Пусть в Киеве никакого миллиона на площади не было. 
На Майдане, в той зоне, которая была отведена людям, а не охране, могло разместиться 25, а если взять прилегающие 
улицы, то 30 тысяч людей. И все. Но, в общем-то, по Украине это движение активно или пассивно поддержали миллионы 
людей. Нельзя исключительно с помощью технологий поднять миллионы людей. Поэтому я смирился и говорю: хорошо, 
пусть незаконно, с нарушением Конституции, Ющенко сделали президентом, однако его поддерживали миллионы людей, а 
у нас на тот момент этих миллионов не было. Майдан действительно был. А сейчас какой может быть Майдан? На одних 
технологиях уже не выедешь. 

Вот  в  Секретариате  специально  создали  против  Юлии  Тимошенко  группу  во  главе  с  Юрием  Луценко.  Он 
демонстрирует, что якобы готовит революцию и получает за это зарплату, поскольку является государственным служащим 
первой  категории.  Причем,  как  всегда,  Секретариат  Президента  заигрался,  и  они  уже  не  знают,  на  кого  Луценко 
натравливать. С одной стороны, надо на коалицию натравливать, с другой – по инерции продолжают бороться против Юлии 
Тимошенко. Луценко никогда не даст возможности объединиться этим двум силам. Этот проект создан против Тимошенко, а 
не против Януковича. Конечно, за деньги одного очень известного олигарха, которого называют крестным отцом украинского 
рейдерства, можно привезти в Киев какое-то количество людей. Но и это, я вам скажу, проблема. 

Кроме того, с одной стороны, нет доверия к тем, кто призывает сейчас выйти на улицы, а с другой – выяснилось, 
что король оказался голым. Ну и еще один момент: в то время, когда они собираются организовать "весенний поход", 
начнутся  определенные  позитивные  экономические  сдвиги.  В  марте  это  еще  не  будет  так  ощутимо.  Но  с  1  апреля 
начинается повышение зарплат, с 1 мая стартует второй этап повышения, в том числе и пенсий. По тарифам понемногу 
решается  проблема.  Правительство  видит,  как  именно  спровоцировали  их  увеличение,  и  сейчас  создается  база  для 
местного  самоуправления  -  налоговая  и  бюджетная,  -  чтобы  можно  было  выровнять  условия  для  нормального 
функционирования коммунального хозяйства. Весной ситуация стабилизируется, и уже не будет социальной основы для 
массовых акций протестов. Да и не верю я в них. Провокации могут быть. Но тут уже должен действовать закон. Знаете, 
министра внутренних дел иногда критикуют за то, что он якобы находится не на своем месте, однако Василий Цушко с 
простой народной мудростью раскладывает все по своим полочкам. А когда его утверждали в парламенте, то я голосовал 
"за" с большим скептицизмом. Сегодня же он начинает мне нравиться. У него простой подход – гражданское руководство 
силовой структурой. То что и должно быть в цивилизованной стране. И он направил процесс в нормальное, правильное 
русло. Говорит: акции протеста? Протестуйте, выходите, бунтуйте, все правильно, но один шаг за линию закона – все, 
уголовные статьи с ходу. И так будет. Поэтому, как только будут попытки преступить черту закона, то реакция последует 
адекватная. Вот уже появились слухи о том, что где-то на Буковине началась закупка охотничьих винтовок. Все делается на 
законных основаниях, однако тревогу вызывает тот факт, что, по некоторым данным, людям помогают бесплатно оформить 
разрешение на оружие. Если выяснится, что где-то эта винтовка "засветится", или же будут доказательства, что ее дали 
бесплатно такие-то люди, то проведут такую проверку… В общем, мало не покажется. Тут уже многолетний срок светит. 

-  Однако  некоторые  представители  Партии  регионов  уже  среагировали  на  "весеннее  наступление"  и 
предлагают одновременно проводить и парламентские, и президентские выборы. 

- Я таких заявлений не делал, поскольку привык действовать строго по закону и Конституции. Знаете, я такая себе 
канцелярская крыса, которая читает законы.  Есть у меня эта проблема, за это меня многие не любят.  И Конституцию 
прочитал не один раз от корочки до корочки. Поэтому на тему досрочных президентских и парламентских выборов говорить 
не  хочу.  Во-первых,  не  будет  ни  одних,  ни  других.  Просто  не  будет.  Во-вторых,  если  бы  появились  основания  для 
проведения внеочередных парламентских выборов, президентская кампания все равно начнется позже, а не одновременно 
с  ними.  После  выборов  в  Верховную Раду ситуация  в  стране  станет  двухполюсной.  Само собой  разумеется,  что  две 
политические  силы,  которые  наберут  наибольшее  количество  голосов,  договорятся  между  собой,  проведут  процедуру 
импичмента, и вот тогда появится конституционная основа для досрочных выборов главы государства. Но сейчас речь об 
импичменте не идет. Мы против. А после внеочередной избирательной кампании данный вопрос решится автоматически. 
Меня с этим объединением и именно с позицией Балоги начинает интересовать одна штучка, которая выходит за пределы 
Украины. Ну привыкли к таким стереотипам: Партией регионов руководят из Москвы, а Ющенко руководят из Вашингтона. 
Тот  запроданец  московский,  а  тот  запроданец  американский.  Вдруг  выходит  какая-то  странная  вещь.  Тот  же  Мороз, 
Янукович и другие ищут контактов на Западе, и в Вашингтоне, и в Евросоюзе нормальных, ищут взаимопонимания, а у 
Ющенко  такие  нюансы  –  Ивченко  и  близкий  к  нему  Петр  Ющенко.  Афера  с  "РосУкрЭнерго"  и  афера  с  отменой  той 
четвертого пункта дополнения к соглашению, который снял цену, потом установление цены в $230, еще что-то, что якобы 
на какие-то счета "Петрогазу" было профинансировано. Потом назначение Хорошковского. Ну явно завязка на российский 
бизнес.  Не на официальный Кремль,  но  на  российский бизнес.  Я не  хочу  касаться межгосударственных отношений,  я 
касаюсь лоббизма бизнес-интересов из других стран, который меня откровенно беспокоит намного больше, чем какие-то 
заявления, которые, как правило, не несут за собой ничего, что там креатура Кремля. Я Кремль не хочу связывать, так же 
как и Белый дом. Теперь посмотрим. Появление Хорошковского довольно показательно. Последняя информация о, по сути, 
слияния  Индустриального  союза  Донбасса  с  мощной  финансово-экономической  группой  в  России.  И  выходит,  что 
Президент окружен со всех сторон креатурами российского бизнеса, российской олигархии. Меня,  например,  это очень 
удивляет. И я считаю,  что в таких обстоятельствах можно говорить,  что происходит сдача интересов Украины бизнес-
группировкам другого государства. Я еще раз подчеркиваю: я не сую сюда слово Кремль. Принципиально. Потому что я не 
знаю позиции Кремля по этому поводу. Я сомневаюсь, чтобы там играли таким способом. Там, по-моему, играют очень 
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большие деньги. Так разве нельзя говорить, что Президент оказался в растяжке между тремя силами. Интересами Юли, 
которая хочет  его  маргинализировать,  интересами "любих друзів",  которые хотят  что-то с  него  поиметь,  и  интересами 
определенного бизнеса за границей, которому просто нужно общее ослабление. 

ЕС подталкивают к разделению Украины?
02.03.2007. Ура-информ

Сегодня, 2 марта, в ходе международной пресс-конференции на тему: «Новая Украина в новой Европе» внимание 
журналистов  привлекла  интересная  карта,  вывешенная  в  зале  заседания.  На  этой  карте  наряду  с  Европой  была 
изображена Украина, причем на ней синим цветом, как символом Европейского Союза, была закрашена вся территория 
страны, за исключением Крыма и Востока Украины. При этом следует отметить, что восточная часть Украины на карту 
вообще не поместилась. Об этом сообщает корреспондент УРА-Информ.

Журналисты  поинтересовались,  означает  ли  такое  изображение  то,  что  в  ЕС  видят  только  часть  Украины. 
Советник Президента Украины Олег Рыбачук прокомментировал данный казус следующим образом.

– Я не знаю,  кто авторы данной карты.  Я думаю,  это замечание целесообразно. Это еще раз говорит о том, 
насколько важно придерживаться даже символических моментов.  Я бы сейчас на этом не акцентировал внимание.  На 
самом деле вы понимаете, это не была задача организаторов конференции. Мне больше нравится дух этой конференции, – 
сказал советник Президента.

Экстремизм вводят в моду
27.02.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов
Движение  Луценко  «Народная  самооборона»  столкнулось  с  серьезными  проблемами.  В  первую очередь,  они 

связаны с потерей интереса к  данному проекту в СМИ и среди электората.  Подтверждение тому – падающая явка на 
митинги-концерты, устраиваемые экс-милиционером. Причин несколько. Первое – акции Луценко в СМИ полностью ушли в 
тень вояжей Юлии Тимошенко по «ее» регионам, где она блестяще «опускает» жилищно-коммунальные тарифы, поднятые 
ранее депутатами от своей же политической силы. Второе – Луценко пошел по кругу, повторяя одно и то же. Сценарий 
акций,  речи,  избитые  шутки,  описанные  нами  еще  месяца  полтора  назад,  уже  все  видели  и  слышали.  Названия 
третьесортных групп, которые разогревают публику перед Луценко, может быть, и известны среди молодежи Западной 
Украины,  но ничего не сказали,  скажем,  жителям Одессы.  Стандартные фразы бывшего «Терминатора» показаны уже 
всеми телеканалами и уже не могут завлечь публику. Тем более к ним потеряли всякий интерес журналисты – ведь не могут 
же они писать об одном и том же постоянно, меняя лишь названия городов.

Где же был министр Луценко?
Чувствуя кризис жанра, Луценко попытался внести некую изюминку в свои речи. Так, в своих последних речах он 

решил по примеру Тимошенко сделать акцент не на общих фразах о неких «кучмистах» и «демократах», а на все тех же 
тарифах. «Что случилось такого, что так выросли тарифы? Неужели резко улучшились коммунальные условия? – наивно 
удивляется глава «Самообороны». - …Нужно требовать от власти прозрачного и публичного разъяснения причин, почему 
именно настолько и что в них заложено, что можно сделать для их удешевления». Очень логично звучали бы эти слова в 
устах кого угодно, но только не в устах министра того правительства, которое принимало решение о повышении тарифов. 

Ведь можно было этот вопрос задать премьер-министру Ю. Еханурову еще весной прошлого года, когда он сразу 
после выборов заявил о 50-процентном повышении цен для населения, при этом добавив: «Повышение цен на газ с 1 мая – 
разминка». Тогда почти в два раза были повышены почти все тарифы. При этом уже после значительного повышения 
Ехануров провел заседание Кабмина, на котором заявил об очередном скачке цен – уже с 1 июля. «Я ставлю вопрос на 
неделю: будем ли мы принимать решения по повышению тарифов с 1 июля или оставим эту тему последователям», - 
заявил на заседании правительства Ехануров. При этом объяснил свою позицию: «Или мы работаем как профессионалы до 
последней минуты, или мы будем добренькими за счет того, что зимой будем Алчевск организовывать то в одном городе, то 
в другом». Два с лишним часа обсуждался тогда этот вопрос со всеми министрами. 

Где же был министр внутренних дел в момент оглашения этих планов своим патроном? Ведь была возможность 
спросить «что случилось такое?» прямо там, на заседании правительства. Мало того, была возможность повлиять на эти 
решения,  проголосовать против них, воспрепятствовать их принятию. Сейчас Луценко на форуме «Украинской правды» 
пишет, что он, оказывается, на заседаниях Кабмина работал почтальоном, отвечая по мобилке на емейлы: «Во времена 
Еханурова не успевал. Пока распишу почту - заседание Кабмина, как правило, заканчивалось». В те же дни он активно 
красовался на телеэкранах в форме украинской сборной под экранами мониторов с выпивкой и закусочкой в окружении 
своих соратников. Вид был, насколько мне помнится, очень довольным и вовсе не озабоченным по поводу и состоявшегося, 
и запланированного повышения тарифов. Во всяком случае, призывов к походу на Киев не звучало. Так что тема тарифов в 
устах Луценко звучит, без сомнения, более чем забавно.

Расчет на «пустые мозги избирателей»
О кризисе  жанра  и  неадекватности  новоявленного  претендента  на  мессианство  свидетельствует  его  онлайн-

конференция на «Украинской правде». Я сам не раз участвовал в подобных мероприятиях и замечу, что в них есть одно 
несравненное  удобство:  ты  не  просто  отвечаешь  –  ты  видишь  и  что  печатает  журналист.  И  имеешь  возможность 
подкорректировать ответ до того,  как  он вылетит в  онлайн,  подстраховавшись,  таким образом,  от  ошибки журналиста, 
который, что-то недопоняв, искажает смысл твоих слов. Так что фразу, которую я сейчас процитирую, сказал-таки Луценко: 
«Из уроков физики я точно помню простое политическое правило: по закону о сообщающихся сосудах пустые 
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мозги избирателей восточной и западной Украины должны соединяться в протесте против политических кидал». 
Очень весело! Здорово Луценко о своих избирателях думает, если решил, что у них «пустые мозги». На это и рассчитывает, 
устраивая свои однотипные акции?

Ну а его литературные аналогии с персонажами «Золотого ключика», высказанные на том же форуме, вообще 
свидетельствуют о серьезном психологическом кризисе. Я заметил, что наших политиков потянуло на серьезную классику. 
Юлия  Тимошенко  стала  все  чаще Чебурашку  поминать  всуе,  а  вот  Луценко  уже  не  первый раз  прибегает  к  сказке  о 
Буратино. Ну что ж, приятно осознавать, что его уровень позволил ему осилить это произведение. В недавней своей статье 
на сайте РУПОР лидер «Самообороны» написал, проводя аналогии с нынешней ситуацией в Украине: «Это знаете как в той 
сказке: куклы освободились от Карабаса-Барабаса и выбрали себе Буратино. Потом: нет, Буратино не потянет. Давайте 
место него возьмем Мальвину». Судя по тому, что Карабасом он на форуме «УП» считает Януковича, то можете себе 
представить, кого он держит за Буратино. Я бы на месте непосредственного начальника Луценко уже тогда обиделся. Но на 
форуме «УП» экс-министр превзошел себя, сказанув, что Ющенко он держит за Папу Карло (я почему-то сразу вспомнил 
фразу из книги: «Сейчас Карло был уже стар и болен, и шарманка его давно сломалась»),  Тимошенко – за Мальвину, 
боготворимого им когда-то Мороза – за Золотой ключик. А себя? Неужто за Дуремара? Нет, себя любимого – за… Алексея 
Толстого.  То  есть  за  Творца,  за  Создателя.  Стараюсь  не  давать  резких  оценок,  но  слово  «клиника»  почему-то 
напрашивается само собой.  

Я, увидев этот пассаж, вспомнил прочитанную когда-то биографию Алексея Толстого под названием «Красный 
шут». Вы знаете, чем в свое время Луценко пояснял состояние, которое его политические оппоненты именно к шутовству и 
приравнивали? «Мне кажется, политики должны попробовать людей удивить. Слишком они все стали одинаково серыми: 
умными, честными.  Мы должны быть понятнее людям,  и,  как говорил классик,  они к нам потянутся», -  это заявил в 
октябре  2003  г.  тогдашний  куратор  Донецкой  областной  организации  Соцпартии  Юрий  Луценко  в  газете  «Московский 
комсомолец – Донбасс» (к ней мы чуть позже вернемся). Вот ум и честность потому и не востребованы во время акций, 
организованных данным персонажем. Потому-то он и надеется на «пустые мозги избирателей».

Первые испытания
Избиратели же, судя по уменьшающемуся количеству участников этих акций, похоже, еще не очень ведутся. О 

серьезном кризисе концертов «Самообороны» свидетельствует  недовольство самих организаторов,  что им уже тяжело 
скрыть  от  журналистов.  Например,  вот  что  написали  в  УНИАН  по  итогам  недавнего  вояжа  Луценко  в  Кировоград: 
«Присутствовавшие  на  митинге,  особенно  люди  старшего  поколения,  откровенно  говорили,  что  ожидали  большего. 
Несколько разочарованными были и организаторы мероприятия - ожидалась более высокая явка людей». Если 
поначалу акции собирали хотя бы до пяти-семи тысяч, то сейчас все чаще звучат иные показатели – 2-3 тысячи человек. 
Так писали и об акции в Кировограде, и даже об акции в гораздо более густонаселенной Одессе. Учитывая же, что сам 
Луценко на форуме «УП» признался, что «Антикриминальный выбор» свозит на его митинги 1-2 тысячи людей автобусами, 
то можно себе представить, сколько людей является по зову сердца. 

С первым серьезным испытанием Луценко и Ко столкнулись в Одессе, где небольшая группа людей освистала и 
«задудела»  акцию.  Некоторые  СМИ  даже  сообщили  о  каких-то  потасовках.  Но  все  это  –  цветочки.  Ягодки,  похоже, 
планируются впереди. На этой неделе Луценко поначалу наметил себе настоящий экстрим в виде турне по своему родному 
Ровно, а также по Крыму. Какие последствия мог бы вызвать этот провокативный визит «Самообороны» в Автономию в сей 
напряженный период, лучше не писать, чтобы не быть обвиненным в призывах к сепаратизму (вон Леонид Грач честно 
предупредил, что втягивание Украины в НАТО может вызвать отделение Крыма от Украины, а ему криминал приписывают – 
как будто он к этому призывал).  Крым и без того напоминает сейчас пороховую бочку.  Неуклюжие попытки очередной 
украинизации полуострова  вызвали ответную реакцию граждан,  прошли митинги,  где  вновь  зазвучали идеи отделения 
полуострова.  И  вдобавок  к  этому  вновь  крымские  татары  активизировались.  Только  митингов  Луценко  в  Джанкое  и 
Симферополе не хватало для настоящего взрыва. 

Я бы хотел напомнить лидеру новоиспеченной УНСО, чем закончился первый вояж его предшественников по 
Крыму. Тогда, в начале 90-х, УНСОвцы «погуляли» по полуострову с целью «укрощения Крыма», а их лидеры заявили: 
«Крым  будет  украинским  или  безлюдным».  И  относительно  спокойный  до  этого  полуостров  буквально  взорвался. 
Собственно, эта акция во многом и породила явление, известное ныне под названием «мешковщина». Неужели очередная 
«Самооборона» не знает об этом? Или она хочет повторения событий? Благо, у кого-то хватило ума отговорить сейчас 
Луценко от крымских поездок.  В неделю,  когда отмечалась годовщина отделения Крыма от России,  это выглядело бы 
чистым безумием. Но пока это, похоже, отложенное безумие – официально визит перенесен на вторую половину марта. 

Слово – не воробей
А вот намеченный на 23 февраля поход Луценко на Ровно, вроде бы, не переносили. Учитывая давнюю «любовь» 

к  экс-министру со стороны экс-губернатора Василия Червония,  прием ожидал очень «теплый».  Против Луценко на его 
исторической родине поднята бешеная кампания националистами. Он уже объявлен «провокатором», «попом Гапоном», 
«украиноедом»  и  «ненавистником  УПА».  Сторонний  наблюдатель  удивился  бы,  памятуя  тот  факт,  что  ныне  бывший 
социалист  обрядился  в  вышиванки  и  зажигает  на  вертепах  с  песней  «Лента  за  лентою  набої  подавай!  Український 
повстанче, в бою не відступай!» В Ровно же усилиями Червония и националистов постоянно напоминают интервью Луценко 
упоминавшейся выше газете «МК-Донбасс» от 13 ноября 2002 года, вышедшей там под заголовком «Москальские куранты». 

Тогда  лидеры  СПУ  поставили  своему  партайгеноссе  нелегкую  задачу  привлечь  на  свою  сторону  хотя  бы 
незначительную  часть  «красного»  Донбасса,  где  безраздельной  поддержкой  пользовалась  КПУ.  И  большего 
интернационалиста, большего прорусского политика вы тогда по всей Украине не нашли бы. Вот, например, цитата из его 
интервью донецкой газете: «Вам этого не понять. Вы тут в Донецке сидите, как в танке, и это вас никак не тронуло, а у меня 
родной город переименовали! Было Ровно, а стало Рiвне… Были мы ровеньчане, а теперь... так просто и не выговоришь». 
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Особое  внимание  в  своем  интервью  Луценко  посвятил  критике  ОУН-УПА  (проявив  при  этом  недюжинные  знания  ее 
кровавой истории) и тех, кто пытается реабилитировать данное формирование. Вот еще цитата: «Да, мы можем признать 
УПА воюющей стороной. Но на чьей стороне? Может быть, им стоит пенсии получать в Берлине? И будут ли рады немцы 
такому обращению за пенсиями?...  Реакция мирового общественного мнения в любом случае последует, если Украина 
признает  людей,  осужденных  Нюрнбергским  трибуналом,  ветеранами  войны».  Золотые  слова!  Под  каждым  готов 
подписаться! 

Сейчас на  «Украинской  правде» экс-министр заявляет:  «Интервью в упомянутой  газете  не  существует.  Это  – 
фальшивка». Довольно странно, почему он это сказал почти через пять лет после выхода интервью в свет? Ведь тогда он 
прямо-таки прописался в Донецке, фактически руководил областной организацией СПУ и не мог не знать об этом интервью. 
Да и сами посудите, кому в 2002 году нужно было бы так «порочить» истинного националиста Луценко в Донбассе, где 
слово  «бандеровец»  и  ныне  является  ругательным?  Если  б  уж  хотели  его  лишить  донецкого  электората  путем 
«фальшивок»,  то  скорее,  наоборот,  приписали бы  ему «антимоскальские»  фразы.  Я  беседовал  на  днях  с  человеком, 
который лично брал то интервью у социалиста. Он полностью подтверждает каждое слово, а также тот факт, что за все эти 
годы Луценко ни разу не оспорил это интервью, не отказывался от него. А от себя лично подтверждаю и тот факт, что не раз 
наблюдал Юрия Луценко в те дни в Донецке, не раз слышал и читал его комментарии. И фактически все они были в духе 
опубликованного в «МК» интервью. Для примера процитирую его же слова из той же газеты, но уже за 3 октября 2003 г.: 
«Сегодня русскую литературу  загнали в  разряд зарубежной!  С моей точки зрения,  это является преступлением перед 
следующим поколением… Нельзя забрать у детей русскую литературу и заставить их изучать Панаса Мирного». 

Как  вы  понимаете,  я  не  собираюсь  критиковать  взгляды Луценко  образца  2002-2003  гг.,  с  большинством  из 
которых я и до сих пор солидарен (ну разве что за исключением одиозного наезда на Панаса Мирного – не считаю, что 
изучение  его  творчества  противоречило  бы  изучению  русской  литературы).  Но  отказываться  от  своих  слов,  от  своих 
недавних взглядов, называть их «фальшивкой» - это не к чести «полевого командира», пусть переодевшегося в вышиванки 
и в черные рубашки. 

«Отпуск за свой счет»
Как не к чести выкручивание по поводу вполне конкретных обвинений в адрес штатных советников президента – 

Луценко и Стецькива – в том, что, получая зарплаты из средств налогоплательщиков, они используют рабочее время на 
раскрутку собственных политических проектов. Вслед за газетой «2000», первой поднявшей эту тему, советников начали 
спрашивать об этом повсюду. 

Если сначала они не понимали даже, о чем речь, то теперь, похоже, им объяснили некоторое несоответствие их 
рабочих обязанностей и фактической деятельности. Уже не звучат слова о «долгосрочной командировке». Теперь Луценко 
заявил в ходе одного из вояжей: «Я здесь за свой счет и у меня сейчас отпуск, так как советником Президента я работаю 
только в понедельник, вторник, среда и четверг, а в остальные дни я занимаюсь общественной деятельностью» (сохраняю 
стилистику первоисточника – Информационного сайта Одессы). Любопытный график у штатных советников – четыре дня в 
неделю.  Очень  напряженная  работа.  А  если  учесть,  что некоторые акции  «Самообороны» проходили и  в  означенные 
«Алексеем Толстым» дни, то вообще позавидуешь такой работе. 

В интервью журналу «Фокус» Тарас Стецькив разъяснил свой график так: «Во-первых, как правило, мы проводим 
свои акции по выходным. А когда акции приходятся на будни, мы идем в отпуск за свой счет (прогресс все же – уже не в  
«долгосрочную командировку» - авт.). На акциях мы выступаем как общественные деятели. А в другие дни мы, в меру 
своих сил и возможностей, консультируем главу государства. Напомню, что, согласно Конституции, каждый гражданин во 
внерабочее  время  имеет  право  заниматься  общественно-политической  деятельностью».  Интересно,  а  советники  эти 
числятся на полную ставку? Или, судя по тому, что у них четыре рабочих дня, все-таки получают не 100% зарплаты? И если 
они значительную часть времени не могут «советовать» президенту, не логично ли было их вывести за штат? 

По-моему,  давно  уже  подключать  общественный  контроль  за  деятельностью  Секретариата  президента  и  за 
использованием наших бюджетных средств на «расслабленный» график чиновников – ведь именно к этому, к контролю 
общественности за властью, нас на каждом митинге призывает экс-министр. Я не призываю к блокированию Банковой ради 
получения этих «секретных» сведений, но мне кажется, что Верховной Раде давно пора направить официальный запрос 
президенту  с  просьбой  либо  объяснить  график  и  обязанности  своих  подчиненных,  либо  отмежеваться  от  них  и  от  их 
призывов. В конце концов, когда Юрию Луценко на НТН недавно процитировали приписываемые ему слова о том, что его 
цель – «дестабилизация ситуации в государстве», советник президента не стал дезавуировать эти слова. Мало того, он 
заявил: «Я хочу дестабилизировать их ситуацию». 

«Марш на Киев» одним днем не ограничится
Кого он имел под этим «их», можно, конечно, догадываться. А вот какими средствами собирается действовать 

новое УНСО, уже можно делать более определенные выводы. Соратник Луценко по «Самообороне» Игорь Мазур (автор 
вышеназванных слов о «дестабилизации») в интервью «Главреду» проговорился: «Нам просто хотят оставить функцию 
охраны палаточных городков или демонстраций». То есть палаточные городки уже запланированы – примем к сведению. 
Там же Мазур поясняет, что акция не планируется на один день: «Если они будут в Киеве несколько недель – они 
смогут полностью перевернуть ситуацию в государстве». На уточняющий вопрос журналиста, растянется ли «марш» на 
несколько недель, соратник Луценко отвечает: «Не исключено. Ведь правительство и парламент могут и не пойти в 
отставку в первый день Марша… Марш справедливости будет держаться на реальных людях, которые придут не для 
того, чтобы их разогнали, а чтобы достичь своей цели. Распустить парламент, отправить в отставку Кабмин». По-
моему, очень откровенно. 

В интервью «Фокусу» Стецькив тоже довольно четко сказал: «Защищать свои права можно по-разному: можно 
подписать петицию, а  можно перекрыть улицу для того, чтобы представители власти не смогли попасть в свои 
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кабинеты. И в этом нет никакого экстремизма, как это кто-то хочет подать». О том, что «самообороняющиеся» собираются 
блокировать улицы и госучреждения, можно сделать выводы также из того, что и Луценко, и Стецькив постоянно приводят 
примеры недавних заварушек в предместьях Парижа (они, правда, почему-то уверены, что это происходило в самом центре 
французской столицы). На форуме «УП» экс-милиционер заявил: «Когда во Франции правительство попыталось провести 
через парламент закон, отбирающий льготы на первое рабочее место у студентов, улицы Парижа и других городов были 
блокированы несогласными». 

Правда, ни Луценко, ни Стецькив не добавляли к этому, что французские власти жестко (если не сказать жестоко) 
разгоняли любые акции, которые выходили за рамки закона, то есть сопровождались блокированием дорог, госучреждений, 
поджогами машин, грабежами магазинов и т.д. Кстати, министр внутренних дел Франции Николя Саркози, который прибег к 
столь жестким мерам, стал сейчас самым популярным в стране политиком и лидирует в президентской гонке. Его рейтинг 
сейчас  составляет  35%,  а  вот  рейтинг  французского  «самооборонца»  Жозе  Бове,  отсидевшего  свой  срок  именно  за 
незаконное блокирование дорог и также выдвинувшегося в президенты, колеблется в районе 2-3% (очень сопоставимо с 
рейтингом Луценко). Это так, если уж мы говорим о европейском опыте. Да, там в знак протеста антиглобалисты могут 
рискнуть на блокаду автострад и госучреждений. Правда, при этом они знают, что обязательно отсидят за это положенный 
срок за решеткой или будут оштрафованы. Неудивительно, что земляки Луценко сравнили его с попом Гапоном…

Русофобия востребована
Меня сейчас часто спрашивают, насколько реальна угроза дестабилизации ситуации в Украине и, в частности, в 

Киеве во время планирующегося в Секретариате президента похода. Многие, видя маргинализацию данного движения, 
чему свидетельство – последние немноголюдные митинги, уже поспешили списать проект Луценко: мол, мыльный пузырь и 
не более того. Вы знаете, я всегда отвечаю, что тоже не видел бы в этом ничего серьезного, если бы те, против которого 
планируются весенние акции,  проявляли бы хоть какую-то активность на идеологическом фронте. Я даже не говорю о 
серьезной кампании контрпропаганды – хотя бы кто-то начал незначительную разъяснительную кампанию по объяснению 
истинной  сущности  искусственно  создаваемого  сверху  движения  «Народная  самооборона»,  по  разъяснению  истинных 
мотивов и целей провокационных призывов. 

Последний соцопрос компании «R&B» показал, что более 60% населения Украины скорее всего или точно не 
собираются принимать участия в акциях, планируемых против правительства на весну. Действительно, здравых людей в 
нашем обществе гораздо больше. И лишь 10% собираются принять активное участие в этих акциях. Но 10% населения – 
это тоже немаленькая цифра. Уверен, что за месяц до Майдана она была не намного большей. И мы помним, как это 
«агрессивно-послушное меньшинство» навязало свой вариант развития ситуации всей, вроде бы, здравомыслящей стране. 

Нельзя забывать также, что все эти призывы к экстремистским действиям (а в любой европейской стране призывы 
к  блокаде  дорог  и  госучреждений,  к  отстранению  таким  образом  законно  действующей  власти  приравниваются  к 
экстремизму) сопровождаются невиданной доселе радикализацией взглядов в обществе. Во многом это связано с запахом 
досрочных  выборов,  который  почувствовали  некоторые  из  политиков.  Сейчас  вновь  началась  активная  скупка 
«технических» партий для дальнейшего переименования и подготовки к возможным выборам. Тратить немалые деньги (а 
средняя  «стоимость»  такой  партии  исчисляется  в  сотнях  тысяч  долларов)  –  для  этого  нужно  очень  сильно  верить  в 
печальную для нашего общества вероятность роспуска парламента. 

Во многом этой верой объясняется и активизация радикальных политических сил. Чего только стоит безобразная 
акция, которая начата во Львове скандально известной «Свободой» во главе с О. Тягныбоком! Согласно официальному 
сайту лидера этой организации, с 21 февраля по 20 марта во Львове установлены 30 рекламных щитов определенного 
содержания. На десяти из них помещена фраза из Тараса Шевченко «Кохайтеся, чорнобриві, та не з москалями!». Всем 
понятен и вполне определенный смысл этой акции, и почему выбраны слова Кобзаря – кто ж подаст в суд за разжигание 
межнациональной вражды на слова украинского классика? Интересно, а во Львове точно также можно вывесить плакаты с 
такими словами Шевченко: «Я різав все, що паном звалось, Без милосердія і зла, А різав так. І сам не знаю, Чого хотілося 
мені?»? Или например, такую: «Прийшли ксьондзи і запалили 

Наш тихий рай. І розлили Широке море сльоз і крові, А сирот іменем Христовим Замордували, розп'яли»? Если 
вырвать  эти  фразы из  контекста  и  вывесить  их  на  билбордах,  наверняка  ведь  последует  реакция  «демократической 
общественности», спокойно взирающей нынче на откровенно русофобские акции.

Еще более отвратительной является кампания, начатая «Свободой» с листовками, направленными якобы против 
русского мата. На листовках изображены „потворні істоти”  (цитирую слова депутата Львовского облсовета от «Свободы» 
Ирины  Фарион,  анонсировавшей  эту  акцию).  Вокруг  них  надпись  «В  рАссєі  матом  не  ругаются...  На  ньом  там 
разгАварівают». И огромный слоган: «Матюки перетворюють Тебе в москаля». Да, и как после этого воспринимать 
постоянно звучащие на 5-м канале заявления некоторых «оранжевых» нардепов о том, что, мол, в Украине нигде нет 
проявления русофобии? Они не просто есть, они востребованы. Согласно обнародованным недавно результатам опроса 
Западноукраинского  Центра  Политического  Анализа  и  Прогнозирования,  в  электоральном рейтинге  Ивано-Франковской 
области, например, «Свобода» вышла на третье место вслед за БЮТ и «Нашей Украиной». Это ли не тревожный сигнал 
для всего демократического общества?

Я не знаю, собирается ли Луценко использовать потенциал своего соратника по Майдану Тягныбока. Совершенно 
не исключаю и этого факта, раз уж с УНА-УНСО экс-милиционер слился воедино. Мало того, по признанию Игоря Мазура в 
интервью «Главреду», Луценко даже финансирует их радикальную организацию. «Скажу честно, мы не спрашивали у 
него, где он взял эти деньги, - заявил Мазур. - Но он решил, что нужно дать их нам для того, чтобы мы могли начать 
работать на наше общее дело. Ну и слава Богу, ведь он не выбросил их в мусорное ведро, не дал каким-то неизвестным 
партиям, а те бы собрали по 50 гривен студентов, которым было бы все равно, кто к ним выйдет: Луценко, Симоненко...» 

Фашизация страны
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Мы, конечно, можем считать эти организации, как и самого Луценко, маргиналами. Но не замечать, что сейчас в 
лагерях активно готовятся боевики националистической окраски, - по-моему, это пренебрежение более серьезной угрозой, 
чем разовый «поход на Киев». Газета Молодежного националистического конгресса (МНК) «Терен» публикует фотографии 
этих учений, на которых молодые ребята в камуфляже радостно позируют перед камерами. Там подробно описываются 
«маневры» боевиков.  Они открыто  признаются  в  газете,  что  были задействованы в агитации за Ющенко  в  2004  г.,  в 
«управлении  большим  количеством  людей»  во  время  Майдана  и  даже  в  акциях  антилукашенковской  оппозиции  в 
Белоруссии (лидер белорусских националистов даже признается, что в лагерях украинского МНК «вишколювались» и его 
активисты). 

Луценко  и  Ко,  призывая  вновь  к  радикальным,  экстремистским  действиям,  поддерживая  крайне 
националистические  организации  и  лозунги,  не  понимают,  какую  хрупкую  лодку  они  раскачивают,  какого  джина  вновь 
пытаются выпустить из бутылки. Они думают, что, разово воспользовавшись услугами боевиков УНА-УНСО, они смогут 
затем взять ситуацию под контроль. Но любая (финансовая, организационная, идеологическая) поддержка таких структур 
делает украинскую политику и общественность заложниками выпущенных на волю фобий. 

Посмотрите, что только на этой неделе произошло в Украине. В Одессе 18 февраля (аккурат в день приезда туда 
Луценко  –  совпадение?)  неизвестные осквернили массу могил  евреев  и памятники жертвам Холокоста,  разрисовав их 
свастиками  и  надписями  «Поздравляем с  холокостом!».  В  Киеве  подростки  совершили аналогичный акт  вандализма в 
отношении нескольких могил, отнесенных ими к еврейским, и памятнику Меноре в Бабьем Яру. В то же воскресенье во 
Львове солидная группа неонацистских молодчиков напала на музыкантов и зрителей в Областном театре кукол во время 
концерта там антифашистской белорусской группы «Годо». Нацисты забросали толпу камнями и бутылками, разбили стекла 
автобусов, перевозивших музыкантов. При этом все СМИ отмечают очень вялую реакцию милиции, если не полное ее 
отсутствие. По признанию «Львовской газеты», город, претендующий на звание «культурного центра Украины», наводнили 
свастики на стенах и нацистские лозунги. Газета вынуждена признать, что это «перестало выглядеть невинными шутками» 
(вроде, когда-то неонацизм можно было приравнять к шуточке). 

«Кто посеет ветер – пожнет бурю» - фраза избитая, но абсолютно подходящая к нынешней ситуации. Поощрение, 
разжигание национальной нетерпимости стало средством для достижения своих мелких целей нынешним «оранжевым» и 
«околоорнажевым» силам. Мы писали уже, какие жуткие настроения и высказывания вызвала в обществе кампания вокруг 
признания  Голодомора  геноцидом.  Наши  высшие  чиновники,  вручая  ордена  откровенным  русофобам  и  ксенофобам, 
пропагандирующим  национальную  и  религиозную  вражду,  не  понимают,  что  тем  самым  создают  предпосылки  для 
описанного выше вандализма. Наши советники президента, финансируя крайне националистические организации, выводя 
их на улицы, ведя маршами на столицу, не понимают, что завтра сами могут стать жертвами крайнего экстремизма. Наше 
общество, спокойно взирая на активизацию националистов и нацистов, на то, что представители высших органов власти 
призывают к экстремистским действиям и даже возглавляют их, очень сильно рискует стабильностью в своем государстве. 
Как, собственно, и самим государством. 

Президент роет себе импичмент
02.03.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов
В течение последних нескольких недель споры вокруг  языковой проблемы вновь резко обострились.  И вновь 

инициатором  этих  споров  стала  власть,  начавшая  кампанию  по  незаконной  украинизации  отечественного  киноэфира. 
Инициировав очередную нахрапистую акцию, направленную против собственных граждан, националисты вновь вызвали 
обратную  реакцию,  которая  выражается  в  активизации  политиков  и  общественных  деятелей,  защищающих  права 
русскоязычного населения. В итоге Верховная Рада, наконец-то, дошла до массы законопроектов, направленных на защиту 
языковых прав жителей Украины. Как обычно, вопреки своим полномочиям, к спорам присоединился и президент страны, 
чье вмешательство превысило все допустимые нормы. Ющенко и его команда в этом водовороте страстей, похоже, даже не 
заметили,  как  президент  своими  заявлениями  дал  прекрасные  козыри  оппонентам  и  самолично  создал  юридические 
предпосылки для собственного импичмента. Но об этом – позже…

Лучше бы власть не вмешивалась
Политика современной украинизации, начатая еще в 1989 г. принятием закона «О языках», затронула фактически 

все публичные сферы. Если не считать стихийного сопротивления граждан, отстаивающих свои элементарные языковые 
права, в начале 90-х власть не испытывала особых проблем с украинизацией, скажем, театров, полностью зависевших 
тогда от государственных дотаций, или школ, о зависимости которых от Минобразования даже говорить не приходится. 
Одно  время  было  тяжелее  с  негосударственным  телевидением,  которое,  худо  ли,  бедно  ли,  но  изначально 
функционировало  на  коммерческих  основах.  Однако  власть  нашла  для  этого  эффективный  метод  борьбы,  сделав 
украинские телекомпании полностью зависимыми от того, выдаст ли Нацсовет им частоты, продлит ли или нет. 

Киноиндустрию тогда, в 90-е, никто трогать не стал, поскольку таковая попросту не существовала. Народ перестал 
ходить  в  кино,  кинотеатры  превратились  в  казино  или  пришли  в  запустение.  Соответственно,  украинизировать,  по 
большому счету, было нечего. Государство полностью забыло об отечественном кинобизнесе, что стало в итоге благом для 
последнего. Именно невмешательство государства в эту сферу деятельности и привело к бурному расцвету киноиндустрии. 
В отличие от «опекаемых» нашими чиновниками отраслей культуры, кино смогло, действительно, стать бизнесом, что видно 
по открываемым каждый год в крупных городах Украины кинотеатрам и по росту официальной прибыли кинодистрибуторов. 

Правда, в сфере производства собственного качественного кино мы фактически не продвинулись ни на йоту. И в 
первую очередь, в связи с тем, что данную отрасль как раз чиновники не выпустили из-под своей опеки. Единственный 
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прорыв  на  этом  фронте  в  виде  вручения  «Золотой  пальмовой  ветви»  Каннского  кинофестиваля  украинцу  Игорю 
Стрембицкому за короткометражный фильм был достигнут, по признанию самого автора, именно потому, что государство 
никак  не  вмешивалось  в  его  деятельность,  ограничившись  выдачей  ему  обрезки  бракованной  советской  кинопленки 
«Свема». Вернувшись весной 2005 г. с триумфом из Канн, кинорежиссер заявил о своих пожеланиях тогдашней власти: 
«Пожеланий к правительству у меня нет. Хорошо бы, если б оно просто не мешало работать... Стояло бы в стороне и не 
мешало людям делать то, на что они способны и чего хотят». 

Золотые слова! К сожалению, «оранжевое» правительство не захотело прислушаться к ним. Попирая все нормы 
законов,  16 января 2006 г. «оранжевый» Кабмин в лице тогдашнего вице-премьера В. Кириленко принял антирыночное 
постановление об украинизации киноэфира, которое обязывало отечественные кинотеатры уже с 1 июля 2007 г. показывать 
не менее 70% фильмов на украинском языке. Не собираюсь сейчас в который раз доказывать необоснованность данного 
решения, его антидемократичность и незаконность – это все уже доказано Киевским Апелляционным судом. Решением от 
17 октября 2006 г. он признал постановление Кириленко не соответствующим законам. Поскольку никто в установленные 
сроки не внес протеста на данное решение суда, оно вступило в силу и обжалованию не подлежит. 

Добровольно-принудительный Меморандум
Казалось бы, проблема решена. Но не тут-то было. Некоторые чиновники от кино, как все истинные «нормальные 

герои», решили пойти в обход – в обход и закона, и здравого смысла, и собственных полномочий. Для этого они выбрали 
метод, обкатанный ранее на прирученных телеканалах, - «добровольно-принудительный» Меморандум о сотрудничестве 
между Министерством культуры и кинодистрибуторами от 11 января 2007 г. Согласно этому документу, уже с 1 февраля 
установлена 50-процентная квота украиноязычных фильмов. Квота установлена до конца этого года, что подразумевает ее 
пересмотр (уж наверняка не в сторону уменьшения, о чем недавно сказал президент Украины) с 1 января 2008 года. Но 
самое ужасное то, что уже сейчас, с 1 февраля, на прокат детских фильмов и мультфильмов установлена 100-процентная 
квота украинского языка. То есть русскоязычных детей Украины с подачи правительства лишили уже сейчас права смотреть 
мультики на родном для себя языке. 

Сейчас те, кто инициировал подписание данного документа, с пеной у рта доказывают, что он был делом сугубо 
добровольным, что никто не принуждал подписывать эту бумагу кинодистрибуторов. Особенно на этом настаивает главная 
движущая сила незаконной украинизации киноэфира – глава Государственной службы кинематографии (далее – Госкино) 
Анна Чмиль. К кино эта женщина имеет довольно опосредованное отношение. Просто всю свою сознательную жизнь она 
посвятила комсомольско-партийной карьере, которая началась еще в 1971 г. (Анне Павловне тогда был всего 21 год). Так 
случилось,  что  перестройка  застала  Анну  Чмиль,  перебрасывавшуюся  от  райкома  к  горкому,  в  должности  секретаря 
парткома Киевской студии научно-популярных фильмов. Так родился сначала кандидат наук, специализировавшийся на 
«моральных основах социалистического способа жизни» (это тема диссертации такая),  а потом и «профессор кафедры 
кинорежиссуры». Как и многие партийные чиновники, с распадом Союза Анна Чмиль легко приняла новые правила игры – 
делать, все, что делали и при СССР, только сменив компартийную риторику на «національно свідому». Для иллюстрации 
этой личности воспользуюсь цитатой с сайта «Телекритика». Вот что писал коммерческий директор компании «Film Plus 
Production» Сергей Галетий об Анне Чмиль в феврале прошлого года: «Опытный игрок, прошедший не одну школу 
бюрократического выживания, с мертвой хваткой… И, поверьте, переносного смысла здесь намного меньше, чем 
прямого». 

Я недавно имел честь общаться с госпожой Чмиль в эфире УТ-1, где она во всеуслышание повторила тезис о том, 
что  вышеназванный  Меморандум  «подписывался  не  под  давлением…,  а  на  добровольных  началах».  По  ее  словам, 
решение о фактическом запрете русского языка мультфильмов и детских фильмов – это, конечно же, инициатива снизу: 
«Что  касается  детского  кино,  то,  поверьте  мне,  это  было  желание  дистрибуторов  и  демонстраторов  и  директоров 
кинотеатров». Неужели большинство кинодистрибуторов Украины (а по словам Чмиль, Меморандум подписали поставщики 
примерно  90%  кинопродукции)  настолько  не  любят  русскоязычных  детишек  своей  страны,  что  решили  инициировать 
подобную драконовскую меру по отношению к ним? 

О  «добровольности»  их  шага  можно  судить  по  неприкрытым  угрозам  госпожи  Чмиль  в  отношении  тех,  кто 
откажется  украинизировать  киноэфир.  На  своей  пресс-конференции  глава  Госкино  на  всю  страну  «по-доброму» 
предупредила  дистрибуторов:  «Если  будет  бойкотироваться  законодательная  база,  реализация  законодательной 
базы, если будут в ультимативной форме производиться этот бойкот,  то у нас есть соответственно закону об 
административном правонарушении, у нас тоже есть санкции, связанные с нарушениями в реализации законов» 
(цитирую дословно по 5-му каналу).  В том же эфире УТ-1 глава Госкино доказывала:  «Безусловно,  Меморандум – это 
добровольная вещь. Но мы можем заставить (кинодистрибуторв – авт.). Есть закон «О кинематографии», есть 14-я статья 
этого закона… На сегодняшний день есть вся законодательная база, связанная с тем, чтобы 100-процентно дублировать, 
озвучивать или субтитровать». 

Да, очень «добровольный» Меморандум. Прямо как в том анекдоте: «Добровольно и с песнями»… «А если не 
будут брать, отключим газ».

Ложные посылы порождают ложь
«Убежден, это решение будет пересмотрено, потому что оно не отвечает национальным целям», -  убежденно 

заявил  на  днях  президент  страны о  решении  Апелляционного  суда  Киева,  отменившего  незаконные  языковые  квоты. 
Кампания,  развернутая  вокруг  украинизации  киноэфира,  заведомо  построена  на  ложных  посылах  служения  неким 
«национальным интересам»,  «национальным целям»  и  т.д.  А  потому  сопровождается  морем откровенной  неправды и 
инсинуаций.

Первая из них связана с юридическим основанием внедрения украинизации киноэфира. На каждом углу госпожа 
Чмиль и иже с ней повторяют, как заведенные, тезис о том, что якобы 14-я статья закона «О кинематографии» требует 
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стопроцентного  дублирования  всего  киноэфира.  Как  мы  видели  выше,  на  этом  основании  неукраинизированным 
кинодистрибуторам и кинотеатрам грозят санкциями, вплоть до административных. 

На самом деле, ничего подобного в означенном законе нет! Как обычно в таких случаях, наши националистически 
настроенные сограждане пытаются выдать желаемое за действительное. Как и в случае постоянного их цитирования закона 
«Об основах национальной безопасности» (когда они цитируют всю часть фразы о необходимости вступления в НАТО, 
«упуская»  концовку  предложения  о  необходимости  соблюдать  стратегическое  партнерство  с  Россией),  «оранжевые» 
цитируют  лишь первую часть  предложения  этой  статьи:  «Иностранные фильмы перед распространением в  Украине  в 
обязательном порядке должны быть дублированы или озвучении или субтитрованы на государственный язык». Все. На 
этом Чмиль ставит точку, «упуская» часть предложения, идущую после запятой: «…они также могут быть дублированы 
или озвучены или субтитрованы языками национальных меньшинств». 

Согласитесь, как-то сразу пропадает логика. Если все иностранные фильмы в кинопрокате должны идти только на 
украинском,  о  чем,  по  заявлениям главы Госкино,  свидетельствует  14-я  статья  закона,  то  как  же  часть  из  них  может 
одновременно идти на «языках меньшинств», к каковым у нас относится и русский? А логика в этом, на самом деле, есть. И 
о ней госпожа Чмиль прекрасно осведомлена. Уж кому-кому, а ей известно, что данный закон в своей 3-й статье четко 
разделяет понятия «фильм» и «фильмокопия». К фильмам относится продукт творчества как таковой, а фильмокопия – это 
именно единичная копия фильма, демонстрируемого в данный момент в кинотеатрах. Исходя из заявлений госпожи Чмиль, 
она прекрасно осознает эту разницу. Именно поэтому и в Меморандуме, и в комментариях главы Госкино фигурирует слово 
«фильмокопия».  Но  ни  один  закон  у  нас  пока,  к  счастью,  не  требует  полного  дублирования  всех фильмокопий на 
украинский язык. Мало того, статья 14-я как раз четко указывает, что мы можем смотреть фильмы и на языках меньшинств 
– будь то русский, будь то венгерский, будь то еврейский языки. В одиозном требовании Меморандума, запрещающем 
нашим детям смотреть мультфильмы на русском языке, четко записано: «Фильмы иностранного производства для детской 
аудитории с 1 февраля дублировать (озвучивать или субтитровать) на украинский язык и до 31.12.2007 г. довести до 100% 
фильмокопий». Заметьте, как подменяется понятие закона! В законе сказано, что все фильмы (без исключения) могут 
дублироваться на иные языки. Но «добровольный» Меморандум нас лишает такого права.

Может быть, Чмиль и ее сподвижники перепутали понятия по недосмотру? Уверяю вас, нет.  Один из главных 
украинизаторов нашего кино дистрибутор Богдан Батрух (о нем речь чуть позже), с которым глава Госкино появляется на 
разных мероприятиях,  посвященных украинизации, еще в феврале 2006 г.  в интервью «Телекритике» признавал, что в 
законе есть четкая норма: «фильм может дублироваться на украинский язык или на язык одной из этнических групп, 
проживающих в Украине». Однако сейчас на публике и Чмиль, и Батрух постоянно говорят о 14-й статье, видимо, надеясь 
на то, что журналисты поленятся проверить это. Отчасти они правы – многие журналисты, а за ними и государственные 
деятели, слепо дублируют подобные заявления. Так, на это несуществующее требование ссылался президент Украины в 
своем обращении к премьер-министру. Еще дальше идут журналисты «Зеркала недели», которые в одном из последних 
номеров  были  еще  более  категоричны,  расширив  «законодательное  поле»  украинизации:  «Конституция,  и  Закон  «О 
кинематографии»… определяют: дублирование и демонстрация фильмов должны происходить на украинском». 

Конституция?! А это откуда? Неужто журналисты нашли где-то такие нормы? А я не удивляюсь. Потому что в 
споре со мной Богдан Батрух, когда я его поймал на первой неправде (по поводу пресловутой 14-й статьи), сразу перевел 
стрелки на Основной закон: «Вы забываете, там (в законе «О кинематографии» - авт.) есть еще 7-я и 8-я статья, которая 
говорит,  что  Конституция  Украины  и  10-я  статья  Конституции.  Украинский  является  языком,  который  употребляется  в 
кинематографии». В законе «О кинематографии» (правда, в 6-й статье), в самом деле, есть четкая ссылка на Основной 
закон: «Использование языков в области кинематографии совершается соответственно статьи 10 Конституции Украины». 
Беда только в том, что когда я показал господину Батруху наш Основной закон и процитировал статью 10, гарантирующую 
«свободное развитие, использование и защиту русского, других языков национальных меньшинств», а заодно и 
статью 24, запрещающие под страхом наказания любые «привилегии и ограничения» по языковому признаку, он не знал, 
что ответить. Я попросил его найти в Конституции хоть одну норму, на которую он ссылается. Искать не стал...

Польский украинизатор 
Давайте на минутку отвлечемся на эту более чем интересную фигуру нашего кинобизнеса, так рьяно кинувшегося 

украинизировать нас с вами. Сам Богдан Батрух по-украински говорит с большим напряжением и акцентом. Во всяком 
случае, вице-премьера Дмитрия Табачника назвал «депьюти прайм-министром». О его географическом положении говорят 
всякое. Но, дабы не быть обвиненными в чем-то, сошлемся на свежий номер англоязычной газеты «Kyiv Post», заявившей, 
что Батрух - «выходец из Польши». Не вдаваясь в подробности его бизнеса, скажем, что с некоторых пор он является 
главой компании «B&H Film Distribution», одного из солидных кинодистибуторов украинского рынка. 

Его  гиперактивную  украинизаторскую  позицию  многие  объясняют  личной  бизнес-заинтересованностью.  Для 
примера приведу выдержку из «Зеркала недели» о Батрухе: «благодаря «Меморандуму» сможет реализовать не только 
свои национально-просветительские, но и экономически выгодные планы». Честно вам скажу, в самой цели я не 
вижу ничего плохого. Когда иностранный бизнесмен пытается продвинуть свой бизнес, это не преступление. Если бы только 
он не использовал при этом откровенную неправду, которую мы видели выше, и… наших государственных чиновников. Из 
ответов Анны Чмиль на недавней веб-конференции на сайте «Обозреватель» сложилось впечатление, что у нас нет других 
дистрибуторов, кроме компании Батруха. Поневоле возникнет вопрос: а с чего бы это чиновница так активно поддерживает 
одного из участников рынка?

Аргументы Чмиль и Батруха также не отличаются. Даже давая комментарии отдельно друг от друга, они как будто 
бы повторяют все под копирку. Так, Чмиль тоже, как и Батрух, заявляет о том, что 14-я статья закона «О кинематографии» 
требует  стопроцентного  дублирования  всех  иностранных  фильмов  на  украинский  язык.  Но  при  этом  глава  Госкино 
«милостиво» позволяет делать исключения.  «На сегодняшний день, -  заявила Анна Чмиль в эфире УТ-1, - мы достигли 
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договоренность с дистрибуторами, связанную с тем, что, учитывая то, что фильмы российского производства, 
которые  производятся  на  русском  языке,  в  украинском  прокате  не  будут  дублироваться,  озвучиваться  или 
субтитроваться… Так называемое артхаусное кино, … - оно тоже будет демонстрироваться на языке оригинала». 

Примерно  то  же  авторы  «добровольного»  Меморандума  заложили  в  его  текст  «милостивое  соизволение» 
продвигать к зрителю артхаусное кино с ограниченным количеством фильмкопий «в русскоязычном варианте и фильмов 
российского  производства  в  соответствии  зрительского  спроса».  Очень  любопытно,  не  правда  ли?  Получается,  что 
чиновники сначала убеждают всех нас, что не дублированные на украинский язык фильмы – это грубейшее нарушение 
закона.  А  потом  сами  же  подмахивают  документ,  в  котором  устанавливают  себе  право  нарушать  данный  закон  в 
исключительных случаях? Неужели не боятся наши «законопослушные» чиновники такого грубейшего нарушения? Уверен, 
что нет. В первую очередь, потому, что прекрасно понимают: никакого нарушения закона тут нет. А стало быть, лукавят, 
уверяя нас в обратном.

 «Народ уже выбрал»
Лукавство украинизаторов проявляется самым ярким образом при манипуляции цифрами и статистикой, взятой, 

порой с потолка. Непонятно, зачем это им нужно, но Чмиль, Батрух, а за ними и почти все украинские СМИ постоянно 
твердят, что сборы от «удачно озвученных» украинских версий фильмов чуть ли не на порядок больше от их русскоязычных 
версий. «Я хочу привести вам статистику, - заявил мне Богдан Батрух. - И хочу сказать, что народ уже выбрал… Если 
мы имеем 50% копий на русском языке и 50% на украинском языке, народ выбирает – 70% - выбирает украинский 
язык и 30% - русский язык» (стилистику борца за украинский язык сохраняю полностью).

Как  по  мне,  так  это  больше  аргумент  в  пользу  полного  невмешательства  государства  в  языковую  политику 
кинотеатров. Я Батруха так прямо и спросил: «Если зритель все равно выбирает украинский язык, то почему ж вы так 
боитесь  русского?»  Ну  в  самом  деле,  позвольте  директорам  кинотеатров  самим  ставить  в  прокат  более  кассовые 
украинские фильмы – и нет никаких проблем. 

Как пример, предприниматель постоянно приводит «удачные», по его мнению, мультик «Тачки» и фильм «Пираты 
Карибского моря.  Сундук мертвеца».  Он уверяет,  что даже половина зрителей русскоязычных Юга и Востока Украины 
предпочли украинские варианты (что опять-таки слепо, не проверяя, повторяют за Батрухом все СМИ). Вот его цитата по 
этому поводу:  «Мы показывали в Донецке фильм в кинотеатре Шевченко – пусть меня директор подтвердит.  И 
фильм «Тачки»  шел  по-русски  и  по-украински.  В  одном зале  на  русском языке,  в  другом –  на  украинском.  И 
результаты были примерно 50 на 50 в Донецке!» 

Действительно, впечатляет. Я даже порадовался за плюралистичный подход моего родного Донбасса к языковой 
проблеме.  Одного  только  господин  Батрух  не  учел:  я  ведь  сам из  Донецка,  директора  названного  им кинотеатра  им. 
Шевченко превосходно знаю много лет. А потому, в отличие от «доверчивых» журналистов, не поленюсь воспользоваться 
советом «пусть меня директор подтвердит». Когда я дал послушать Анатолию Тесле, директору кинотеатра, аудиозапись 
слов Батруха,  он только рассмеялся.  И рассказал несколько об иной ситуации с «Тачками».  По его словам,  кинотеатр 
решился пойти с ними на эксперимент и запустил один сеанс мультфильма в день на украинском языке (при наличии 
нескольких на русском).  «Прямо скажем, ажиотажа или очередей на этот сеанс не было», -  честно признался Тесля. В 
первый день, когда на русской версии мультика был аншлаг, украинские «Тачки» посмотрели аж 30 дончан. Во второй день 
– 5, в третий – 3. Затем, ввиду отсутствия зрителей, сеанс пришлось отменить. Итого на миллионный русскоязычный город 
нашлось 38 желающих посмотреть «удачно дублированный» мультик на украинском языке. Во всяком случае, в кинотеатре 
Шевченко – а ведь именно на него господин Батрух ссылался как на удачный пример.

К сожалению, большинство кинодистрибуторов и директоров не позволяют публиковать данные по посещаемости, 
ссылаясь на коммерческую тайну. Но по моей просьбе, несколько одесских любителей кино отмониторили посещаемость 
другой «удачной» картины – «Пиратов» - в кинотеатре «Золотой Дюк» в их родном городе. Там данный фильм шел в двух 
языковых версиях практически с одинаковым временем сеансов. В премьерный сеанс, 13 июля в 10.30 на русскую версию 
фильма пришло более  160  человек,  украинский  сеанс  в  11.40  пришлось  отменить  из-за  полного  отсутствия зрителей. 
Вечером того же дня на русскоязычные сеансы (18.00 и 19.30) был практически аншлаг (до 400 зрителей), на украинский 
(18.45) пришло 15 человек (на «Сундук мертвеца»! – так и хочется добавить «йо-хо-хо и бутылка рома!»). Но это был будний 
день – может быть, еще не показатель. В субботу, 15 июля, эксперимент повторили. На русскоязычные сеансы (18.00 и 
19.30)  вновь были аншлаги, на украинский (18.45)  пришло ровно 10 человек.  Через неделю после старта, 19 июля,  на 
русскоязычный сеанс (19.00) явилось более 200 человек, на украинский (18.55) сеанс пришлось отменить из-за того, что 
никто  не  купил  даже  одного  билета.  Побеседовав  с  дистрибуторами  и  директорами  кинотеатров  Донецка,  Одессы, 
Харькова, я понял, что эти цифры – показатель для всего Юго-Востока Украины. И это ведь мы не трогаем Крым! И это ведь 
мы говорим об «удачных» версиях, а не о некачественных переводах или титрах вроде того,  что я недавно увидел по 
телевизору (когда герой увидел папу Римского и воскликнул на русском языке: «Смотри, папа!», украинские титры радостно 
провозгласили: «Дивись, батько!»). 

Я хотел бы заявить: на самом деле, я являюсь категорическим сторонником дублирования всех фильмов (само 
собой, не фильмокопий) на украинский язык. Я считаю,  что тернопольский студент, волею судьбы оказавшийся в вузе 
Харькова или Донецка, имеет полное право на то, чтобы посмотреть фильм на своем родном языке, даже если один-два 
сеанса  в  неделю будут  не  самыми  прибыльными  для  кинотеатра.  Но  я  не  могу  понять  и  принять,  почему,  на  каком 
основании чиновники, содержащиеся за счет  налогоплательщиков (в  том числе и русскоязычных),  вступают в сговор с 
субъектами предпринимательской деятельности, называют этот сговор «Меморандумом» и ограничивают конституционное 
право моего ребенка смотреть мультфильмы на своем родном языке! То есть вообще лишают даже теоретического права, 
заявляя о 100-процентном дублировании детской кинопродукции исключительно на украинский. Когда я попросил госпожу 
Чмиль в эфире программы «Український вимір» сказать прямо в камеру, прямо в глаза зрителям, сколько же иностранных 
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мультфильмов на русском языке будет демонстрироваться в кинотеатрах, она не решилась сделать это. Она только все 
время повторяла: «100% на украинском». Произнести вслух «0% на русском» она не смогла – ведь это так расходилось с ее 
фразой: «Никто ничего не запрещает». 

Может, пора ответить?
И  вот  тут  мы  переходим  к  самой  неудобной  теме  –  роли  правительства  в  подобном  произволе  некоторых 

госчиновников, вводящих по своему усмотрению языковые квоты на кинопродукцию, грубо попирающие языковые права 
массы граждан Украины. Ведь Меморандум означенный подписан никем иным, как членом нынешнего правительства – 
министром культуры Ю. Богуцким. Постоянно цитируемая мною Анна Чмиль является прямой подчиненной и министра, и 
вице-премьера Д. Табачника. Неужели ее позиция – это позиция Кабинета министров? Судя по заявлениям и премьера, и 
вице-премьеров, не похоже. Тогда почему правительственной чиновнице позволительно так себя вести?

Дабы  продемонстрировать  «языковую  толерантность»  госпожи  Чмиль,  приведу  ее  ответ  во  время  веб-
конференции на «Обозревателе». Один из читателей грубо наехал на другого со словами: «Твое место в сортире, а там 
все дубляжи на русском!» И этот грубейший пассаж получил одобрение у чиновницы, изрекшей: «Поддерживаю!» Каково 
отношение госслужащей к языку, который она причисляет к языку нацменьшинств! Это ли не оскорбление носителей языка, 
на чьи деньги содержится данная чиновница?

Почему  правительство  до  сих  пор  не  дает  оценку  ее  действиям,  бесконечным  заявлениям  и  угрозам,  явно 
превышающим  полномочия  главы  Госкино?  Я  внимательно  изучил  Положение  «О  Государственной  службе 
кинематографии», на основании которого и работает вся эта госсутруктура, возглавляемая Анной Чмиль. Там черным по 
белому написано, что Госкино является структурным подразделением Минкульта, то есть правительства. Там нет ни слова 
об участии Госкино или кого-то из его чиновников в определении языковой политики кинодистрибуторов, кинотеатров и т.д. 
И уж, конечно, там нет ни слова о праве главы данной службы применять какие-либо санкции (хоть административные, хоть 
моральные) к операторам рынка. Статья 9.п. 4 данного Положения определяет лишь одно право госпожи Чмиль на какие-
либо санкции: «привлекает к дисциплинарной ответственности руководителей структурных подразделений и других 
работников  Госкино,  кроме  заместителей  председателя».  То  есть  даже  своих  замов  Анна  Чмиль  не  имеет  права 
наказать, не говоря уже о кинодистрибуторов, которым она постоянно грозит какими-то санкциями за якобы невыполнение 
закона. Так почему же никто из ее прямых начальников не укажет ей на явное превышение своих полномочий?

И почему правительство не дает правовую оценку «добровольно-принудительному» Меморандуму, подписанному 
Ю. Богуцким? За нашими спинами под эгидой органа власти, каковым является Минкульт, субъекты предпринимательской 
деятельности договариваются о незаконных правилах игры на рынке, ограничивая при этом элементарные права граждан 
(незаконность  таких  шагов  уже  подтверждена  судом).  Во  всем  мире  такими  случаями  занимаются  Антимонопольные 
комитеты.  Статья  6.  п.  7  закона  Украины  «О  защите  экономической  конкуренции»  гласит,  что  к  «антиконкурентным 
согласованным  действиям»,  запрещенным  законом,  относится  «составление  договоров  при  условии  принятия  другими 
субъектами  хозяйствования  дополнительных  обязательств».  При  этом  статья  15.  п.3  данного  же  закона  гласит: 
«Совершение  антиконкуретных  действий  органов  власти…  запрещается  и  влечет  за  собой  ответственность 
согласно закону». Так может быть, пора бы и ответить?

 «Езжайте в Россию смотреть фильмы на русском языке»
Но, как обычно, в этом отношении перещеголял всех президент Украины. Он изначально озаботился проблемами 

украинизации киноэфира, создал комиссию при себе по этому поводу, писал письма премьер-министру, лично сводил детей 
в «Кинопалац», дабы посмотреть на украинском языке трогательный детский фильм о свинье. Булгаков бы тут обязательно 
дописал: «И прослезился…»

Я искренне одобряю стремление президента показывать своим детям мультики и фильмы на том языке, который 
он выбрал для них в качестве родного. Пусть это будет даже «Паутина Шарлотты», а не «Как казаки в футбол играли» - не 
суть важно. Но я не могу понять, почему президент считает, что тысячи детишек его страны должны быть лишены такого 
права? Почему он поддерживает идею 100-процентного дублирования мультфильмов на государственный язык?

Да  все  потому  же:  как  я  уже  писал  недавно,  на  языковом  вопросе  украинские  «национал-демократы»  сразу 
отбрасывают слова о демократии и становятся элементарными националистами. На том же эфире УТ-1 я имел дискуссию 
по данному вопросу с неким господином, которого ведущая называла «сказочником Сашко Лирныком». Сам он на одном из 
сайтов сравнительно недавно (осенью 2006 г.) представлялся инженером по эксплуатации «Арена-сити» Сашко Власюком, 
но я уж, чтобы никого не запутывать, буду называть его так же, как и ведущая передачи – во всяком случае, он откликался 
именно на это имя. 

Так  вот  начал  передачу  господин  «сказочник»  очень  по-европейски,  заявив,  что  его  выбор  украинского 
кинопродукта – это вопрос элементарных демократических прав человека.  «Я не просто игнорирую (фильмы на русском 
языке  –  авт.),  я  призываю  и  других  игнорировать,  -  заявил  он.  -  Потому  что  нарушается  мое  законное  право  как 
гражданина Украины получать информацию на своем родном языке». Я полностью согласился с этим тезисом. Но 
когда речь зашла о таких же законных правах такого же гражданина Украины на получение такой же информации на его 
родном, но уже русском, языке, демократ в моем оппоненте сразу куда-то испарился. Я ему говорю, что моему ребенку 
государство запрещает смотреть фильмы на родном языке. Следует бодрый ответ Лирныка: «И очень хорошо. Это мое 
государство».  Интересно,  а  мне  казалось,  и  мое  тоже.  А  по  ходу  дискуссии  весь  налет  демократичности  пропал 
окончательно, когда пан Сашко стал выкрикивать мне: «Так езжайте в Россию смотреть фильм на русском языке». 
Когда же я сказал, что мой ребенок имеет право посмотреть в кино мультик на своем родном языке, «сказочник» был 
безжалостен уже и по отношению к нему: «Купите на рынке DVD и посмотрите по-русски. Посмотрите дома!» В самом 
деле, это ведь «его» государство. А мы, русскоязычные, – так, погулять вышли…
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Вот таким же демократом проявил себя и наш президент. Он так обставил свое появление в «Кинопалаце», что 
сбил с толку даже маститых журналистов. Наслушавшись речей главы нашей державы, украинская служба Би-Би-Си даже 
перепутала,  в  честь  какого  праздника  сие  мероприятие  состоялось,  и  написала:  «По  случаю  отмечаемого  сегодня 
Международного  дня  украинского  языка,  Президент  большое  внимание  уделил  языковому  вопросу».  А  что 
удивительного,  если  в  Международный день родного языка глава государства  почему-то забыл о  том,  что  родным 
языком для значительной части его страны является русский. Вообще в последнее время я заметил, что понятие «родной 
язык» наши СМИ используют только в отношении украинского. Недавно, например, на 5-м канале, говоря о том Круглом 
столе, где Огрызко отказался говорить с российской делегацией по-русски, журналистка заявила: «На этом мероприятии 
только пан Огрызко выступал на родном языке». Странно, а мне казалось, что я, например, тоже выступал на этом же 
Круглом столе на своем родном языке, как, уверен, и масса представителей российской делегации.

Повод для импичмента создан
Я не хочу сейчас анализировать все высказывания господина Ющенко по языковому вопросу, сделанные им по 

случаю упомянутого Международного дня. Он наговорил много чего, договорившись даже до того, что у нас нет ни одного 
закона,  регламентирующего  статус  регионального  языка.  В  интервью  газете  «Украина  молода»  он  упомянул  о  «так 
называемом  региональном  статусе  русского  языка,  не  определенном,  кстати,  ни  одним  законом».  Странно,  неужели 
президенту никто не дал почитать закон «О ратификации Европейской Хартии о региональных языках» да и саму Хартию, 
ставшую  для  нас  законом  после  ее  ратификации?  Причем  законом,  имеющим  приоритет  даже  перед  национальным 
законодательством! Судя по распечатке голосования за этот закон, Виктор Ющенко был тогда в зале, хоть и не принял 
участие в самом голосовании. Неужели забыл?

Так а для чего ж ему сонм помощников и советников, которых опять становится все больше и больше? Судя по 
всему, они так увлеклись уличными акциями и раскруткой «Народной самообороны», что президенту уже и советовать 
некому. Иначе кто-то нашелся бы рядом, дабы отговорить главу государства от более серьезных заявлений, граничащим 
уже с нарушением законов. Виктор Ющенко в начале своей президентской карьеры допускал явное вмешательство в работу 
независимых правоохранительных органов. Наверное, все помнят скандал, который вызвало его заявление 1 марта 2005 г. 
о том, что дело Гонгадзе раскрыто и что президент поручил Генпрокурору быстрее передать это дело в суд. Журналисты 
тогда  пожурили  Ющенко  за  его  незнание  элементарных  основ  правосудия,  но  списали  на  неопытность  «народного 
президента»  -  все-таки  он  таковым  был  на  тот  момент  всего  несколько  недель,  которые  в  основном  посвятил 
триумфальным вояжам за рубеж. 

Но  то,  что  прощалось  президенту  на  волне  революционных  событий,  непростительно  сейчас,  когда  глава 
государства прекрасно понимает, где находится грань дозволенного, за которой следует уже должностное преступление 
против правосудия. Находясь в кинотеатре и делясь своими впечатлениями о «Паутине Шарлотты», Ющенко допустил 
неприемлемое для президента высказывание о том, что он дал поручение Генпрокурору опротестовать решение Киевского 
Апелляционного суда по поводу дублирования фильмов. Вот дословная цитата с сайта «Нашей Украины»: «Президент 
Виктор  Ющенко  поручил  Генпрокурору  Александру  Медведько  обжаловать  решение  суда  об  отмене  решения 
относительно обязательного дублирования части иностранных фильмов на украинский язык». Подождите, как же 
это «обжаловать»?! А если решение Апелляционного суда принято в рамках закона? Президент не допускает подобного 
варианта?  Как  же  можно  поручать  Генпрокурору  (не  подчиняющегося,  кстати,  президенту  страны)  опротестовывать 
решения судов, если на то нет законных оснований?

Допустим,  Ющенко  в  тот  день  оговорился.  Но  через  несколько  дней  в  газете  «Украина  молода»  появляется 
интервью  президента,  в  котором  он  повторяет  фактически  то  же  самое:  «Я  дал  поручение  Генпрокурору  внести 
протест». Это уже не оговорка. Все знают, как заранее вычитываются и согласовываются печатные интервью президентов, 
дабы не допустить чего-то лишнего.

Простите,  но  где  же  были  все  советники  президента,  которые  должны  были  предостеречь  его  от  таких 
безответственных  заявлений?  Ведь  это  откровенное  давление  со  стороны  первого  лица  государства  на  суд  и  на 
прокуратуру. Я уж не говорю о том, что сроки опротестования судебного решения давно вышли – в нашей стране эти сроки 
являются, к сожалению,  условными. Но президент уже решил для себя, что постановление суда незаконно (нельзя же 
опротестовать законное решение!), уже поделился этим со всем миром, уже определил за Генпрокуратуру ее действия и 
дал ей указание по этому поводу. В какой еще демократической стране такое возможно? 

А  ведь  у  нас  есть  статья  7  закона  «О  прокуратуре»,  которая  четко  гласит:  «Вмешательство органов 
государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления,  должностных  лиц…  в  деятельность  прокуратуры… 
запрещается. Влияние в любой форме на работника прокуратуры с целью …добиться принятия неправомерного 
решения влечет за собой ответственность, предусмотренную законом. Обращение представителей власти, других 
должностных лиц к прокурору по поводу конкретных дел и материалов… не могут содержать каких-либо указаний 
или требований по поводу результатов их решения». 

Как мы видим, президент грубо нарушил эту статью, вмешавшись в деятельность Генпрокуратуры, указав ей на 
конкретное дело и потребовав от нее принятие конкретного решения. Причем, подчеркну, Ющенко потребовал это, как 
минимум, дважды, подтвердив, что данное его заявление – не случайность, не оговорка.

В любой стране мира незаконное вмешательство высшего чиновника в деятельность независимого судебного или 
правоохранительного  органа  является  одним  из  самых  тяжких  должностных  преступлений.  Статья  111  Конституции 
Украины предусматривает в случае нарушения президентом закона его ответственность в виде импичмента: «Президент 
Украины  может  быть  отстранен  с  поста  Верховной  Радой  Украины  в  порядке  импичмента  в  случае  совершения  им 
государственной измены или другого преступления». 
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Я, конечно, в отличие от президента, не даю никаких поручений или указаний ни Генпрокурору, ни Верховной 
Раде. Оценивать слова главы державы – это дело юристов и законодателей, а не мое. Но вот что является сугубо моим 
делом, как и делом любого гражданина Украины, - это отстаивать свои демократические права. Права на родной язык, на 
защиту от своеволия чиновников, на счастье для своих детей. В конце концов, все чиновники любого пошиба (от президента 
и главы Госкино до клерка местной администрации) должны понять, что в нашей стране нет людей второго сорта, которых 
можно по собственной прихоти лишить этих прав, загнать в какие-то резервации, заставить возить ребенка в соседнюю 
страну для того,  чтобы посмотреть фильм на родном языке, или запасаться пиратскими  DVD, как нам советует Сашко 
Лирнык и к чему толкает Анна Чмиль. Националисты (какую бы должность они не занимали) должны, наконец, осознать: 
любое действие рано или поздно рождает противодействие. И если нахрапистое наступление на язык, который родным 
считает треть населения страны, не прекратится, терпение носителей этого языка иссякнет.

«Оранжевые» надеются на роспуск парламента и досрочные 
выборы

27.02.2007. Правая.ру
Сейчас секретариат президента Украины запустил механизм по подготовке общественного мнения к очередной 

«революции». Два штатных сотрудника секретариата неприкрыто занимаются подготовкой так называемого «похода на 
Киев» по сценарию похода Муссолини на Рим. Акция намечена на май

О последних событиях на Украине рассказывает в интервью Правой.Ру известный украинский политолог, 
директор Украинского филиала института стран СНГ Владимир Владимирович Корнилов 

Правая.Ру: Владимир  Владимирович,  минувший  период  украинской  политической  жизни  ознаменовался 
выдворением из страны, а также запретом на въезд в Украину некоторым российским народным депутатам, политологам и 
журналистам. Будут ли в ближайшем будущем дезавуированы и отменены эти решения оранжевой власти, и существует ли 
у правительства необходимый для этого механизм? 

Владимир Корнилов: Позорная  практика  преследования  украинскими  властями  инакомыслящих  иностранцев 
длится уже более года. Некоторые случаи недопущения на территорию Украины российских граждан были уже и после 
прихода к власти правительства Януковича. Но оно к этим репрессиям отношения не имеет. Мало того, Партия Регионов, 
которую  возглавляет  нынешний  премьер,  приложила  немало  усилий  для  ликвидации  этой  порочной  практики.  После 
объявления персоной нон грата директора Института стран СНГ Константина Затулина «регионалы» публично призвали 
украинскую власть отказаться от таких шагов. Депутаты от ПР обеспечили приезд Затулина в киевский суд для защиты 
своих прав, до сих пор забрасывают официальными запросами различные инстанции с требованием отказаться от практики 
нарушения  прав  человека  в  отношении  к  иностранным  гражданам.  А  вице-премьер  Украины  Николай  Азаров  даже 
демонстративно  выразил  свое  отношение  к  данной  проблеме,  вручив  Затулину  общественную  награду  –  орден  «За 
возрождение Украины». 

Но,  к  сожалению,  у  правительства  пока  нет  правовых  механизмов  для  отмены незаконных  постановлений  о 
персонах нон грата.  Эти запреты вводятся решениями Службы Безопасности Украины,  которая напрямую подчиняется 
президенту. И хотя они противоречат и украинским законам, и международным нормам, формально СБУ ссылается на 
закон  «О  правовом  статусе  иностранцев».  Согласно  логике  спецслужбы,  любой  ее  сотрудник  (даже  регионального 
отделения)  может  объявить  по  своему  собственному  усмотрению  невъездным  на  территорию  всей  Украины  любого 
иностранца. Например, формально решение о запрете на въезд Затулину выносил майор крымского СБУ. Основанием для 
этого  решения  были  не  какие-то  действия  депутата  Госдумы,  а  его  высказывания,  надерганные  «службистами»  из 
Интернета. По этой логике, майор Донецкого или Луганского СБУ мог во время событий на Майдане вынести решение о 
запрете на въезд в Киев Квасьневскому или Саакашвили – и был бы прав. 

Данный вопрос можно было бы решить Верховной Радой. Достаточно внести несколько поправок в законы «Об 
СБУ» и «О правовом статусе иностранцев». Суть их должна заключатся в том, чтобы ограничить право СБУшников на 
вынесение подобных запретов.  Эти решения не должны выноситься в  отношении лиц,  которые не совершили никаких 
противоправных деяний, не причастны к террористическим организациям и т.д.  Таким образом, граждан России нельзя 
будет  преследовать  за  инакомыслие.  Думаю,  вскоре  парламент  примет  подобные  поправки.  Но  еще  не  факт,  что 
«демократичный» Ющенко не наложит вето на эти демократические нормы. 

Россия очень долго пыталась решить эту проблему путем увещеваний, переговоров, обмена нотами, воззваниями. 
Более  года  она  терпела  унижение  в  виде  массового  преследования  своих  граждан,  ограничиваясь  дипломатическими 
шагами. В конце концов, Москва начала применять симметричные меры по отношению к украинским политикам. Первой 
персоной нон грата стал депутат Верховной Рады Петр Порошенко, кум Виктора Ющенко. Если Украина не откажется от 
своей практики борьбы с российским инакомыслием, то, уверен, Порошенко будет не последним в этом списке. Надеюсь, 
что теперь Киев пересмотрит свои подходы к этим проблемам. 

На Украине сейчас поднят солидный шум вокруг недопущения Порошенко на территорию России, журналисты и 
политики называют этот шаг «неадекватным». Я их всегда спрашиваю по этому поводу: а что Россия должна была еще 
сделать, чтобы «оранжевые» посчитали это адекватным? Конечно, США в таких случаях действует гораздо оперативнее и 
жестче. В 2000 году Киев лишил права на въезд молодого американского издателя Джеда Сандена, чья газета осмелилась 
покритиковать  Кучму  (по  поразительной  «случайности»,  министром  иностранных  дел  Украины  тогда  тоже  был  Борис 
Тарасюк). В течение суток (!) Вашингтон поднял жуткий шум вокруг данного инцидента. Насколько мне известно, по поводу 
ущемленных прав американского гражданина украинскому президенту звонил лично вице-президент США. Госдепартамент 
пригрозил введением против Украины политических и экономических санкций. И Киев в срочном порядке отменил свое 
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решение, надолго отказавшись от подобной практики. Я думаю, эти действия Вашингтона по защите прав своих граждан за 
рубежом могли бы служить хорошим примером Москве. 

- Как Вы оцениваете возможность реванша оранжевой революции, досрочных парламентских выборов, и каковы, 
на Ваш взгляд, шансы основных политических сил в случае реализации такого сценария? 

- К сожалению, шансы на роспуск парламента велики. Юридических оснований для этого у «оранжевых» нет. Но 
вы же помните, что для третьего тура голосования в 2004 году их тоже не было. И кого это тогда остановило? 

Сейчас секретариат президента Украины запустил механизм по подготовке общественного мнения к очередной 
«революции». Два штатных сотрудника секретариата неприкрыто занимаются подготовкой так называемого «похода на 
Киев» по сценарию похода Муссолини на Рим. Акция намечена на май. К этому времени Ющенко и Ко надеются на нужное 
им  решение  Конституционного  суда  по  отмене  вступившей в  силу  полтиреформы или  признанию ныне действующего 
Кабинета министров нелегитимным. Уже есть признания того, что на судей Конституционного суда оказывается серьезное 
давление с целью вынудить их принять необходимые решения. Обеспечив это и создав видимость «всенародного гнева» 
людей, приведенных в мае в Киев, «оранжевые» надеются на роспуск парламента и досрочные выборы. К этому времени 
они надеются также обвалить рейтинг Партии Регионов (для этого сейчас по всей стране людей выводят на улицы в знак 
протеста против повышения жилищно-коммунальных тарифов), чтобы лишить ее первенства на досрочных выборах. 

В  принципе,  все  социологические  опросы  показывают,  что  в  народе  пока,  несмотря  на  рост  социальной 
напряженности,  сохраняются  высокие  рейтинги  Януковича.  А  рейтинг  Ющенко  по-прежнему  падает,  приближаясь  к 
абсолютному нулю. И если бы правящие силы действовали адекватно в отношении угроз, звучащих из уст «оранжевых», у 
последних не было бы ни единого шанса на победу. Однако беспокойство вызывает тот факт, что «регионалы» пока не 
предпринимают  активных  действий  на  идеологическом  и  масс-медийном  направлении.  Против  них  запущен  механизм 
бешеной пиар-кампании через ведущие украинские телеканалы, в основном контролируемые «оранжевыми» и западными 
капиталами.  Но  ПР  пока  не  отвечает  на  эту  кампанию  даже  через  свои  СМИ,  не  говоря  уже  о  широкомасштабной 
контрпропаганде. Из уст некоторых депутатов от правящей коалиции звучат фразы, чуть ли не в точности повторяющие их 
риторику лета 2004 года, когда они сами успокаивали себя тем, что Майдан невозможен. Чем такая самоуспокоенность 
закончилась осенью 2004-го, всем известно. Не хотелось бы, чтобы сейчас эта печальная история повторилась. Однако 
именно  вялая  позиция  правящей  коалиции  относительно  угроз  и  дает  мне  основания  опасаться  вероятного  роспуска 
парламента. 

-  В  последнее  время  чрезвычайно  усилилась  украинизация  телеэфира.  Многие  популярные  российские 
телепередачи и кинофильмы выходят на экраны с синхронным переводом на украинский, несмотря на то, что русский язык 
является  родным  более  чем  для  половины  населения  страны,  а  понятен  практически  для  всех  жителей  Украины. 
Гостелерадио  обещает  в  этом  году  довести  украиноязычное  вещание  до  75%,  и  это  в  то  время,  когда  на  минувших 
парламентских  выборах  граждане  Украины  отдали  голоса  за  политическую  силу,  выступившую  в  защиту  прав 
русскоязычного  населения страны.  Могли  бы Вы прокомментировать  эту  ситуацию? Будут  ли  в  этой области какие-то 
сдвиги? 

- Я очень на это надеюсь. Пока что Партия Регионов (если не считать нескольких заявлений безответственных 
«регионалов», явно расходящихся с мнением большинства) не отказалась от идеи придания русскому языку официального 
статуса. Как вы знаете, весной-летом прошлого года в южных и восточных регионах Украины, где большинство в Советах 
получила  ПР,  русский  язык  получил  статус  регионального,  что  обязывает  власти  обеспечить  ему  свободное 
функционирование в СМИ, в сфере образования, культуры и т.д. Сейчас в некоторых областях идут судебные тяжбы по 
поводу этих решений. И, насколько мне известно, «регионалы» в этих судах тоже не «сдают» права русскоязычных граждан, 
продолжая отстаивать идею придания их родному языку статуса регионального. 

Кроме  того,  одним  из  лидеров  ПР  Евгением  Кушнаревым,  трагически  погибшим  этой  зимой,  подготовлен 
законопроект «О языках», с принятием которого можно было бы в значительной степени поднять статус русского языка в 
стране, в том числе запретить всякое вмешательство государства в языковую политику СМИ и коммерческих структур. 
Практически  наверняка  на  этот  закон  Ющенко  наложит  вето.  Однако,  по  признанию  известного  «регионала»  Бориса 
Колесникова, которого называют правой рукой миллиардера Рината Ахметова, ПР работает и над тем, чтобы набрать 300 
голосов в парламенте для конституционного закрепления госстатуса русского языка и, возможно, для преодоления вето 
президента. 

Вместе с тем вызывают беспокойство последние шаги по тотальной украинизации киноэфира, предпринимаемые в 
последние  месяцы властью,  в  том  числе  и  исполнительной.  Вопреки  нормам  Конституции,  украинских  и  европейских 
законов, кинодистрибьюторов заставляют переходить исключительно на украинский язык. В противном случае Госкомкино 
(а  это  –  структура,  напрямую  подчиняющаяся  правительству!)  грозит  им  административными  санкциями.  Вынудив 
дистрибьюторов  подписать  «добровольно-принудительный»  Меморандум  о  сотрудничестве  с  властью,  чиновники  уже 
сейчас вообще лишили русскоязычных детей Украины возможности смотреть мультфильмы и детские фильмы на своем 
родном языке. И меня очень тревожит тот факт,  что такие волюнтаристские действия украинских чиновников не имеют 
никакой ответной реакции со стороны их прямых начальников в Кабмине. 

- В этом году из государственного бюджета Украины было выделено около миллиона долларов на проведение 
информационно-агитационной  кампании  по  вступлению  страны  в  НАТО.  С  чем,  на  Ваш  взгляд,  связано  затягивание 
Референдума по вступлению Украины в северо-атлантический альянс? Не приведет ли это затягивание к тому, что в итоге 
общественное мнение будет склонено в другую сторону, то есть в пользу НАТО? 

- И правовые, и политические основания для проведения референдума по поводу идеи вступления Украины в 
НАТО  уже  созданы.  Согласно  украинским  законам,  его  должны  были  объявить  еще  в  прошлом  году,  так  как  при 
необходимых  3  миллионах  подписей  в  поддержку  референдума  было  собрано  4,5  миллиона.  То,  что  дата  этого 
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мероприятия до сих пор не назначена, — должностное преступление. Сначала Центризбирком всячески затягивал дело, 
пачками возбуждая уголовные дела против инициативных групп, собиравших подписи. Но для того организаторы и набрали 
полтора  миллиона  «лишних»  голосов,  чтобы  избежать  возможности  опротестовать  результаты  акции.  Поняв,  что  при 
дальнейшем затягивании процесса  есть  угроза  уголовного  преследования,  ЦИК сдал подписи  в  Секретариат  Ющенко, 
переложив ответственность на последнего. Теперь, не объявляя референдум, закон уже нарушает он. 

Параллельно  команда  президента  при  поддержке  многочисленных  зарубежных  фондов  (в  том  числе 
государственных)  ведет  лихорадочную кампанию с  целью склонить  общественное  мнение  относительно  НАТО в  свою 
пользу.  Крайне  слабую  поддержку  идеи  вступления  страны  в  Альянс  «оранжевые»  объясняют  «низкой  степенью 
информированности  населения».  И  вовсю  «информируют»,  используя  для  этого  и  бюджетные  средства.  При  этом 
«информация»  является  элементарной  агитацией  за  вступление.  Замалчиваются  военные  кампании  НАТО,  бомбежки 
Сербии, война в Афганистане и т.д. 

В этой связи я давно уже поднимаю вопрос здесь, на Украине, по поводу использования бюджетных средств. Если 
все  основные  политические  игроки  (включая  и  президента,  и  премьера),  подписывая  пресловутый  ющенковский 
«Универсал», согласились с тем, что мы рано или поздно проводим демократический референдум по поводу вступления в 
НАТО, то государство должно обеспечить равные условия для противников и сторонников этой идеи. То есть либо оно 
вообще не финансирует агитационные кампании по данному вопросу, либо финансирует в равной мере кампании «за» и 
«против». Думаю, полмиллиона долларов противникам вступления в НАТО будут нелишними. 

В этой же связи меня несколько удивляет осторожная политика России в данном вопросе. Запад, не стесняясь, 
развернул широкомасштабную кампанию агитации на Украине, используя прямые бюджетные вливания в нее. Посол США 
открыто  говорит,  что  его  страна  увеличит  финансирование  информационной  кампании  на  Украине.  Прибалтийские 
правительства, Польша открыто выделяет средства на агитацию. Да и НАТО содержит фактически по всей Украине свои 
информцентры,  на  которые  выделяется  немаленькое  финансирование.  Сейчас  в  Конгрессе  США  зарегистрирован 
законопроект 14 сенаторов о финансовой поддержке вступления Украины и Грузии в НАТО. Но когда убеждаешь российских 
чиновников,  что  Москва  должна действовать  адекватно  и  открывать  здесь  за  свой  счет  центры анти-НАТО,  слышишь 
испуганный ответ: «Это же будет вмешательством во внутренние дела Украины». Я не понимаю такой логики. Ведь вроде 
бы, Россия не раз устами высших ее представителей заявляла, что она не поддерживает евроатлантические устремления 
официального  Киева.  Откуда  же  эта  «стеснительность»  в  выборе  практических  мер  для предотвращения  такого  шага, 
безусловно, вредящего национальным интересам России? 

Считаю, что Москва не просто должна активно участвовать в контрпропагандистских акциях – она должна еще и 
пиарить их, подчеркивать свою активную роль в этих процессах. Причем речь идет не только о НАТО. Россия должна точно 
так же действовать и в защите русского языка, в отстаивании прав своих граждан на территории Украины. Я очень надеюсь, 
что Москва пересмотрит свои подходы к данным проблемам и займет действительно активную позицию, поняв, что это – не 
только и не столько проблемы русскоязычных жителей Украины, сколько самой России. Иначе натовские танки будут вскоре 
стоять в нескольких километрах от Ростова-на-Дону.

Украинская делегация на Всемирном Русском Народном Соборе
Кирилл Фролов

5-7 марта в Москве состоялся Всемирный Русский Народный Собор - собрание соотечественников под омофором 
Русской Православной Церкви. В нем приняли участие практичесчки все рукковолдители и эксперты Института Стран СНГ, 
в том числе  руководители  Украинского филиала и Крымской лабораории Владимир Корнилов и Владимир Соловьев.  

Украина  была  представлена  на  самом  высшем  уровне-  Премьер  –министр  Виктор  Янукович  направил 
приветствие,  первый вице-премьер Николай Азаров зачитал его.  Также в  Соборе принимали участие Глава компартии 
Украиныв Петр Симоненко, вице-спикер ВС Крыма гл. редактор «Крымской правды» Михаил Бахарев, Председатель Союза 
Православных Граждан Украины Валерий Кауров и мн.  другие.  Собор выступил с принципиальной резолюцией против 
отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. Это – давно ожидавшийся ответ Русской Церкви 
на новое испытании е Украиной. 

Русский Собор обратился к согражданам и соотечественникам 
09.03.2007. Км. ру

Сергей Филин
Факты: В  соборе  приняли  участие  полпред 

президента  в  ЦФО  Георгий  Полтавченко,  зампредседателя 
Совета  Федерации  Александр  Торшин,  вице-спикер  Госдумы 
Любовь  Слиска,  глава  попечительского  совета  Фонда  Андрея 
Первозванного,  президент  РЖД  Владимир  Якунин,  министр 
культуры  и  массовых  коммуникаций  Александр  Соколов, 
председатель  Союза  писателей  России  Валерий  Ганичев, 
председатель  Центрального  управления  мусульман  России 
муфтий  Талгат  Таджуддин,  главный раввин  России  (Конгресс 
еврейских  религиозных  организаций  и  объединений  России) 
Адольф  Шаевич,  предстоятель  Русской  православной 
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старообрядческой  церкви  митрополит  Корнилий  и  другие  видные  государственные  и  религиозные  деятели,  а  также 
бизнесмены, ученые, педагоги, лидеры общественных движений.

Сегодня в Москве завершил работу XI Всемирный Русский Народный Собор. 
В заключительный, третий день своей работы форум обратился к согражданам и соотечественникам с Соборным 

словом  и  принял  три  важные  резолюции  («О  преподавании  Основ  православной  культуры  в  школе»,  «О  развитии 
отечественной системы религиозного образования и науки» и «О единстве Церкви»). 

Прокомментировать итоги форума корреспондент KM.RU попросил главу московского отделения Союза 
православных граждан Кирилла Фролова:

- Собор проходит успешно. Особо хочется отметить принятие принципиальной резолюции в поддержку Основ  
православной культуры. И такой же резолюции в защиту единства Русской Православной Церкви. 

-  Участники  собора,  в  том числе  его  украинские  участники,  особенно  обратили внимание  на  провокационную 
инициативу  брата  украинского  президента  Петра  Ющенко,  назвав  ее  протестантской.  Петр  Ющенко одновременно 
причащался и у раскольника Филарета (главы самопровозглашенной УПЦ – KM.RU), и в Ватикане. Тем самым, кстати, он 
сделал плохую услугу сторонникам «украинской автокефалии». Но, тем не менее, попытки отделить украинскую церковь от 
Московского  патриархата  сильны.  Поэтому  Союз  православных  граждан  Украины  сейчас  проводит  массовую  акцию  в 
поддержку церковного единства. И очень важно, что нынешний Собор поддержал единство Русской Православной Церкви. 
И не менее важно, что в нем приняла участие очень представительная украинская делегация во главе с первым вице-
премьером Украины  Николаем Азаровым.  К  тому же  Собор  получил приветствие  от  Виктора Януковича о  том,  что 
именно  Церковь  должна  задействовать  движение  Украины  и  России.  В  этом  приветствии  Януковича  мы  видим 
недвусмысленный ответ на авантюры Ющенко с так называемой местной украинской церковью. Потому что если Церковь, 
не дай Бог, будет разделена, то никакого сближения между русским и украинским народами не будет. И Виктор Янукович 
дипломатично, но в довольно жесткой форме высказал свое отношение к этой проблеме. Отношение ясное: украинская 
церковь неотделима от Московского патриархата.

-  Как  вы  оцениваете  скандал,  связанный  с  прозвучавшим  накануне  Собора  «особым  мнением»  епископа  
Диомида?

- На мой взгляд, самого епископа Диомида использовали «в темную». Это вопрос политической адекватности тех 
людей,  которые  себя  считают  «ревнителями  православия».  Целый  ряд  пунктов  его  обращения  носит  антицерковный 
характер. Я хотел бы обратить внимание на несколько пунктов. Во-первых, призыв прекратить внешние контакты - абсурден 
и антицерковен. Ведь, по сути, это все равно, что призвать Россию распустить министерство иностранных дел, службу 
внешней разведки, закрыть все посольства, прекратить диалог как с Западом, так и с Востоком. К чему это приведет? Это 
приведет к поражению.  То же самое -  Русская Православная Церковь.  Это -  религиозная политическая сила мирового 
масштаба, она ведет диалог с различными силами – как попутчиками, так и оппонентами, -  в том числе с серьезными 
политическими центрами. Поэтому призыв Диомида - это по сути удар по позициям Русской Православной Церкви. 

 Владыка Диомид фактически подтвердил, что все готовилось к 17 мая – т.е., к дате объединения Московского 
Патриархата и Русской Зарубежной Церкви. Правда, он было пытался опровергнуть это предположение, сказав, что сейчас 
была случайно обнародована часть его готовящейся книги. Но мы вправе предположить, что книга эта готовилась именно к 
17 мая и должна была стать «бомбой» перед подписанием Акта о церковном единстве. 

Дальше была еще одна важная составляющая в послании владыки Диомида. Его обвинения Церкви в том, что 
она, дескать, поддерживает некие политические партии. 

По сути, это призыв к аполитичности православных и такой демагогический ход – раз, мол, нет монархии, то мы не 
должны  вообще  участвовать  в  жизни  современного  государства.  Это,  по  сути,  перевод  либеральных  идей  на  язык 
православного консерватизма. Потому что либералы хотят, чтобы мы ушли из политической жизни. И тогда мы вправе 
сделать  вывод:  те,  кто  стоит  за  этой  провокацией  –  это  циничные  политтехнологи,  которые  просто  переводят 
антицерковное дело на церковный язык. И борьба за православие просто превращается в фарс. 

Почему, например, они так требуют провести Поместный собор. Они хотят превратить его в «марш несогласных», 
любой ценой дискредитировать руководство Русской Православной Церкви. Руководство Церкви, дескать, у нас плохое, 
«неправославное», да и руководство нашей страны тоже антинациональное. То есть, это циничные грубые «оранжевые» 
технологии, «оранжевые» технологии по схеме Белковского, когда Белковский скрещивает крайних либералов и крайних 
националистов в оппозицию государства. 

То же самое и здесь. Все это направлено против легитимного руководства Русской Церкви. Поместный собор, 
который они требуют созвать,  -  это не самоцель.  Да и какие сейчас проблемы в Церкви,  требующие срочного созыва 
Поместного собора? Ересь что ли какая? Нет, такой острой необходимости нет. Архиерейский собор вполне справляется с 
задачами управления Русской Православной Церкви. Поэтому мы здесь имеем дело с попыткой «оранжевых» технологий в 
отношении  Русской  Церкви.  Поместный  собор  организуется  для  «марша  несогласных»,  и  инициатива  его  созыва 
направлена против руководства Русской Церкви. И не случайно, все это совпало с попытками Ющенко отделить украинскую 
церковь от Московского патриархата.
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Премьер-министр Украины В. Ф. Янукович направил участникам XI ВРНС приветственное 
послание
Ваше Святейшество! Уважаемые участники и гости Собора!
От имени Правительства Украины и от себя лично сердечно приветствую собравшихся в этот день в столице 

братской России участников XI  Всемирного Русского Народного Собора -  форума,  целью которого является созидание 
достойного настоящего и будущего.

Отрадно, что настоящий Собор собрал людей неравнодушных к проблемам социального неравенства и бедности, 
духовно-нравственного и социально-экономического состояния общества.

Многовековая история украинского  и  российского  народов,  вышедших из  одной  киевской  крестильной  купели, 
показывает примеры следования наших славных предков настоящим нравственным ценностям, мерилом которых было их 
соответствие вечному учению Христа Спасителя.

В этой связи сегодня нельзя не вспомнить преподобного Нестора Летописца,  которому мы обязаны знанием: 
«откуда есть пошла земля Русская»,  как  строилось наше общее Отечество -  Киевская Русь,  как  формировалась наша 
культура и язык.

Изменения экономических отношений и общественного устройства, увеличение расслоения по шкале «богатство-
бедность» ставит перед нами нелегкие задачи. И от наших с вами совместных усилий зависит, какие страницы мы впишем в 
летопись бытия наших народов.

Убежден,  что  обсуждение  вопросов,  касающихся  исторических  вызовов,  окажет  благотворное  воздействие  на 
атмосферу общественной жизни и определит конкретные пути решения проблем, связанных с преодолением бедности и 
неустройства.

Уверен,  что  государственные деятели Украины и России  всегда  будут  содействовать  общественно  полезным 
инициативам Православной  Церкви,  направленным на укрепление  добрососедских  отношений  и сотрудничества  между 
нашими братскими народами.

Желаю всем участникам XI Всемирного Русского Народного Собора плодотворной работы, мира и добра!
В. Янукович

Резолюция XI Всемирного Русского Народного Собора «О единстве Церкви»
Сегодня  Русская  Православная  Церковь  является  духовной  скрепой  целого  ряда  православных  народов, 

объединенных  общей  судьбой.  Она  остается  основой  цивилизационной  идентичности  восточно-славянского  мира. 
Сохранить ее единство поверх государственных границ, языковых, национальных и прочих различий — наш христианский 
долг. 

Не  случайно  политические  круги,  стремящиеся  дезинтегрировать  единое  духовное  пространство,  прилагают 
столько  сил для разрушения церковного  единства.  Мы должны противопоставить  этим недобрым усилиям обновление 
нашего братства, в котором не должно более быть «старших» и «младших», ведущих и ведомых. Москва, Киев, Минск, 
Кишинев должны осознать себя как уникальные и неповторимые центры единой Церкви и единой мощной цивилизации, от 
имени которой они способны на равных говорить с любыми международными полюсами власти. Вот почему так важно, 
чтобы каждый из этих центров, всецело оставаясь собой, развивал взаимосвязи с другими столицами нашего единого 
духовного  пространства.  Для  усиления  этих  взаимосвязей  крайне  необходимо  активизировать  культурный, 
интеллектуальный и информационный обмен, паломничество, взаимопомощь в образовании, издательском деле, церковно-
общественной работе. 

Собор выражает решительное неприятие попыток вмешательства политиков во внутреннюю жизнь Украинской 
Православной Церкви и подталкивания ее к разрыву духовной связи со всей Русской Православной Церковью. 

Нас глубоко радует процесс воссоединения Московского Патриархата и Русской Зарубежной Церкви, который, с 
помощью Божией,  близится к  благословенному завершению.  Убеждены, что подписание Акта о каноническом общении 
станет важнейшей вехой в преодолении трагического разделения нашего народа, порожденного революцией и гражданской 
войной.  Призываем  и  все  канонические  церковные  юрисдикции,  объединяющие  наших  соотечественников,  к  тесному 
общению с Полнотой Русской Церкви. 

Мы должны ясно и во всеуслышание обличать тех,  кто,  смущая верных,  под видом заботы о церковном или 
государственном благе  пытается  разделить  Церковь  по  национальному,  политическому,  культурному  или  социальному 
признаку,  превратить живые разномыслия в убийственные распри. Об этих людях Господь Иисус говорит: «Берегитесь 
лжепророков, которые приходят к вам в овечьей одежде, а внутри суть волки хищные» (Мф. 7. 15). Нам не нужны расколы 
ни слева, ни справа. Нам нужна единая Церковь, хранящая в мире Отечество земное и ведущая православный народ к 
Отечеству Небесному. 
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Почему мы никогда и ни каких условиях не согласимся с 
отторжением Украинской Православной Церкви от Московского 
Патриархата?

Выступление Председателя СПГ Украины Валерия Каурова на ВРНС 
Потому  что  для  Русской  Церкви  -  это  вопрос  жизни  и  смерти.  Украина  -это  практически  половина  приходов 

Московского  Патриархата.  Киевская  Русь-это  колыбель  Православия  в  Святой  Руси,  колыбель  культуры  и 
государственности.

Русская Церковь без Киевской митрополии - это Церковь без истории, без начала. Первым делом от Московского 
Патриархата отколют Украинскую Церковь, затем Молдавскую, затем Белорусский экзархат… Что останется? 

Проблема  отторжения  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата  является  таким  же 
страшным вопросом, как и вступление Украины в НАТО. Это та черта, за которую переходить нельзя. Отделение УПЦ -это 
разрыв последней связи Киевской и Московской Руси, после чего Украина станет антироссийским государством. 

Я намерено употребляю слово  отторжение,  ибо  вопрос не сводится к  автокефалии.  Есть угроза,  что  Русская 
Церковь заглотит крючок, -  речь идет о попытках добиться для Украинской Православной Церкви статуса "автономной" 
Церкви,  чья  "автономность"  будет  признана  другими  Поместными  Церквями.  Такая  "автономность"  недопустима,  она 
сделает  автокефалию  УПЦ  неизбежной.  Нынешний  статус  УПЦ  как  самоуправляемой  Церкви  в  составе  Московского 
Патриархата более чем достаточен. Разговоры о том, что еще большее расширение автономного статуса является путем к 
преодолению раскола-несерьезны. Нет никакого "раскола Православия" на Украине. Есть маргинальные раскольнические 
группки: что "Киевский патиархат", что "УАПЦ", которые существует только благодаря поддержке украинских властей. Как 
только она прекратиться, эти расколы рассыплются и канут в Лету, как это было с обновленцами. 

Надо  понимать,  что  все  эти  раскольнические  группы,  а  также  угроза  вмешательства  Константинопольского 
патриархата на Украину - не более, чем средство давления, предпринимаемое с целью склонить Московский Патриархат и 
заставить его пойти на уступки в украинском вопросе.

В украинском церковном вопросе, как в капле воды, проявляются все псевдоцерковные болячки православного 
сообщества. Главная из них - отсутствие наступательной миссионерской стратегии, а вместо неё - поддавки, уступки. В 
прошлом году был упущен юбилей - 325 летие присоединения Киевской митрополии к Московскому Патриархату. А ведь, 
сколько можно было провести научно-богословских конференций, издать литературы, показывающей ущербность и ложь и 
украинской автокефалии, и "мазепо-бандеровских" идей как таковых. Сегодня ситуация очень серьезная. 

Наряду с острейшей проблемой вступления Украины в НАТО и ЕС, которую уже многие годы пропагандируют 
националистические и антироссийские политические круги на Украине, более чем остро стоит проблема отделения УПЦ от 
РПЦ. И если в случае с НАТО общественное мнение пока на стороне противников вхождения в этот блок, то ситуация в 
вопросе сохранения Украинской Православной Церкви в лоне Московского Патриархата значительно хуже. Пророссийские 
политические элиты Украины, как на Западе, так и на Юго-Востоке, и, к сожалению, в России, не видят в этом вопросе такой 
же геополитической угрозы, как это обстоит с угрозой вступления Украины в НАТО. Между тем, нахождение Украинской 
Православной Церкви в составе Московского Патриархата является последней ниточкой, связывающей Украину с Россией. 
Как  только  она  будет  разорвана,  процесс  превращения  Украины  в  антироссийское  государство  примет  необратимый 
характер.  Это  прекрасно  понимают  антироссийские  силы.  В  Секретариате  Ющенко  создана  "Рабочая  группа",  целью 
которой является осуществление переворота в Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, захват власти 
в  ней  "оранжевого  лобби"  и  отрыв  от  Московского  Патриархата.  Основу  этой  "Рабочей  группы"  составляют  группа 
ренегатов,  формально  принадлежащих  канонической  Церкви  (в  первую  очередь,  это  о.  Петр  Зуев,  занимавшийся 
вербовками украинских боевиков в Чечню, о. Андрей Дудченко, Юрий Черноморец и др). К сожалению эти люди хорошо 
знают ситуацию в УПЦ и, соответственно, рычаги влияния на епископат и духовенство УПЦ. 

С этой рабочей группой при Ющенко активно сотрудничает главный штаб борьбы с Церковью - портал "Кредо", 
который  активно  работает  над  расколом  Русской  Православной  Церкви  и  созданием  "поместной  украинской  церкви", 
пытается сорвать воссоединение двух каноничных частей Русской Церкви - Патриаршей и Зарубежной и, одновременно, 
навязывает насильственное объединение канонической Церкви с раскольническими группами на Украине. 

Они пытаются проводить в церковной среде провокационные пораженческие идеи типа создания группы приходов 
на Украине,  напрямую подчиняющихся Московскому Патриархату.  Оранжевые с удовольствием создадут десяток таких 
приходов  с маргинальным влиянием,  чтобы противники  автокефалии перешли туда,  оголив Украинскую Православную 
Церковь. Деструктивная деятельность антицерковного лобби огромна. Все оранжевые СМИ как один, хором подхватили 
тезисы о мнимом расколе в Русской Церкви, всю эту компанию, поводом к которой стало "Обращение" епископа Чукотского 
и Анадырского Диомида. Эти же антицерковные силы навязывают форсирование Поместного Собора РПЦ, ведь он очень 
нужен оранжевым, чтобы сделать необратимым отделение Украинской Церкви. Ведь все решения о ее самостоятельности 
требуют утверждения Поместным Собором. 

Мы на Украине все это понимаем и нас удивляет, что некоторые православные люди в России позволяют собой 
манипулировать, обманываться лозунгами о "чистоте Православия" -  у нас в Новороссии главный борец за "чистоту" - 
откровенный ЦРУшник Агафангел Пашковский, делающий все, чтобы сорвать воссоединение Русской Церкви. 

Деятельность "Кредо" и прочих врагов России, сознательных разрушителей Русской Православной Церкви должна 
быть объектом пристального внимания структур безопасности России. 
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Еще  одна  важная  проблема  -  отсутствие  системного  сопротивления,  в  том  числе  -  сети  оперативного 
распространения информации по приходам УПЦ, коих более 11000.  Еще один фактор возможного поражения русского 
Православия на Украине - слабая ресурсная, техническая и информационная оснащенность группы последовательных и 
бескомпромиссных противников отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата.

Но, Союз Православных граждан Украины не намерен сдаваться. Под эгидой СПГУ и Конфедерации российских 
соотечественников  Украины,  объединяющих  три  Всеукраинские  общественные  организации  православных  и  23 
региональные  Русские  общины,  такое  системное  миссионерское  контрнаступление,  наряду  с  массовыми 
антиавтокефальными  акциями  по  всей  Украине,  проведением  Круглых  столов,  Конференций,  публичных  диспутов  на 
центральных и региональных СМИ, приведет к мобилизации верующих, которые намертво заблокируют расчленение РПЦ. 
Народ Божий никогда не согласится с т.н. "законной автокефалией", останется верен заветам Святых отцов. 

Союз Православных граждан Украины, члены Конфедерации российских соотечественников Украины обладают 
большим  опытом  борьбы  за  права  верующих  и  готовы  прийти  на  помощь  епископату  и  духовенству  в  святом  деле 
сохранения  единства  Святой  Матери  Церкви  и  взять  на  себя  ответственность  за  проведение  массовых  акций  против 
автокефалии, экспансии унии и католицизма. 

Для нас единство Церкви - аксиома, а не предмет для дискуссий.
Поэтому мы считаем, что ВРНС должен отчеканить этот тезис в своем специальном Постановлении и итоговом 

документе, осудить любые попытки отторгнуть Украинскую Православную Церковь от Московского Патриархата, любые 
компромиссы в этом вопросе. Собор должен ясно сказать, что отторжение УПЦ от Московского Патриархата - это духовная 
и национальная катастрофа. 

Кроме  того,  мы  считаем  необходимым,  чтобы  Собор  обратился  к  властям  России  с  требованием  пресечь 
деятельность  антицерковного  лобби,  которое  подрывает  важнейшие  национальные  интересы  России.  Миллионы 
православных верующих смотрят на Россию, как на лидера православного мира. Каково же бывает их разочарование, когда 
они  видят,  что  в  "Третьем  Риме"  проблемы  с  введением  в  школу  "Основ  Православной  Культуры"  и  что  на 
общенациональных  телеканалах  Великой  России  нет  ни  одной  православной  телепрограммы  в  удобное  время.  Нам, 
привыкшим отбивать храмы у раскольников, не расслабляться, стыдно и больно смотреть, как православные люди в России 
не могут собраться и решить эти проблемы, поставить на место обнаглевших ненавистников Церкви, а некоторые еще и 
дают  интервью  "кредо"  и  поддакивают  провокаторам  раскола.  Другие  говорят  о  том,  что  православные,  якобы,  вне 
политики, что "активная миссия не нужна".  Поэтому я считаю, что Собор должен ясно призвать православных людей к 
активным действиям по защите Церкви и Отечества, особенно молодых и пассионарных. 

Очень важно, чтобы Собор также заявил о беспрецедентых гонениях на русский язык на Украине, а особенно в 
Новороссии. К примеру, скажу, что в Одессе функционирует только 20% школ с преподаванием на русском языке. Реклама 
–  полностью на  украинском,  судопроизводство  и  делопроизводство  –  на  украинском,  телерадиовещание  переводят  на 
украинский, мультики детям кинотеатры должны показывать на украинском, а взрослым – не менее 50% проката фильмов 
тоже обязаны крутить на государственной мове! Мы с 12 марта начинаем масштабную правозащитную общегородскую 
акцию «Я говорю по-русски» и надеемся привлечь внимание общественности, в том числе и российской, к этой острой 
проблеме.  Готовимся  мы  и  к  отражению  НАТОвского  десанта  «Си  бриз-  2007».  Акции  протеста  наверняка  будут 
помасштабнее Феодосийских. В Одессе создан антиНАТОвский комитет самообороны, душой которого является СПГУ и его 
авангард - организация «Единое Отечество».

К  сожалению,  перед  самым  отъездом в  Москву  пришло  тревожное  сообщение  из  Полтавы от  Председателя 
Полтавского отделения СПГУ Сергея Знаменского. Там новый виток противостояния вокруг Свято-Николаевского храма, 
спор вокруг которого ведет канонический приход и т.н. «киевский патриархат», объединяющий украинских националистов. В 
пятницу 2 марта националисты при поддержке местных властей, сотрудников частного охранного предприятия и милиции 
захватили здание  храма,  взорвав двери церкви,  при этом была сожжена икона,  находившаяся на  двери.  Затем дверь 
разрушили при помощи топора и лома». Прихожан, пытавшихся воспрепятствовать захвату храма, сторонники «киевского 
патриархата» облили кипятком.  Люди уже  прошли судмедэкспертизу и написали заявления в  милицию.  Находившиеся 
около храма сотрудники милиции столкновению не препятствовали, а прибывший на место конфликта губернатор Валерий 
Асадчев пообещал поддержку «киевскому патриархату». В настоящий момент в храме забаррикадировались сторонники 
«киевского патриархата», а здание патрулирует милиция, фактически охраняя захватчиков. Вот что творится на Украине и 
это не единичный случай. 

До сих пор не разрешена ситуация со Свято-Екатерининским храмом в Чернигове, Свято-Воскресенским храмом в 
Остроге, Свято-Архангельским в с. Каменское Арцизского р-на Одесской обл., Святогорской Лаврой, где нардеп БЮТовец 
захватил кусок монастырской земли и строит на входе в Лавру сатанинское капище. 

Поэтому, я считаю, что Собор обязан дать оценку этим событиям, оценку агрессии со стороны террористической 
группировки  под  названием  «киевский  патриархат»,  а  также,  высказать  свое  осуждение  на  явную  поддержку  их 
«оранжевым» спектром украинской власти. 

Православных в обиду на Украине мы никому не дадим!
Председатель Союза Православных граждан Украины Валерий КАУРОВ

Москва 6.03.2007 г. ВРНС.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вмешательство в дела Церкви на Украине носит антироссийский 
характер

Заявление пресс-службы народного депутата Украины Леонида Грача
Народный  депутат  Украины  Леонид  Грач  обратился  к  украинским  политикам  с  предложением  поддержать 

обращение  Конфедерации  российских  соотечественников  Украины  и  Координационного  совета  Союза  православных 
граждан Украины: "В эти тяжелые для Украинской Православной Церкви (МП) времена всем здравомыслящим политикам 
необходимо консолидироваться для поддержки как самой Церкви, так и ее паствы".

Политическая  ситуация  на  Украине  характеризуется  усилением  антироссийских  акций.  Ведомые 
Госдепартаментом, проамериканские ставленники не пытаются скрыть своей зависимости от заокеанских установок, в том 
числе направленных на обострение украинско-российских отношений. Окружением В. Ющенко проводятся действия, в том 
числе направленные в конечном итоге на раскол Украинской Православной Церкви. Об этом заявил народный депутат 
Украины Леонид Грач.

"На Украине набирает обороты движение по вторжению государства в дела Православной Церкви. Украинская 
Православная Церковь (Московского Патриархата) с легкой руки президентского окружения становится объектом нападок. 
Это  нужно  для  утверждения  националистических  позиций  в  русле  антироссийской  заинтересованности.  Вопреки  уже 
высказанному отрицательному мнению УПЦ по  поводу навязчивой идеи Виктора  Ющенко о  создании своего  варианта 
"Украинской Поместной Церкви",  брат  президента народный депутат  Петр Ющенко встает во главе созданной на днях 
некоей общественной организации "За поместную Украину". Конечная цель понятна. Вопреки позиции Священного Синода 
канонической Украинской Православной Церкви государственные чиновники, злоупотребляя своим служебным статусом, с 
привлечением административного  ресурса,  пытаются  утвердить  "единую  поместную церковь".  Причем,  не  на  "твердом 
камне - на базе Украинской Православной Церкви", а в первую очередь на базе раскольнической, по сути политической, 
псевдо-церковной структуры давно отлученного от церкви Филарета. В. Ющенко не склонен прислушиваться к обращениям 
УПЦ и форсирует события. После заявления Священного Синода он из резиденции лже-патриарха раскольника Филарета 
Денисенко  не  просто  еще  раз  призвал  Синод  канонической  Украинской  Православной  Церкви  к  объединению  с 
раскольниками в общую церковную структуру поместного статуса, но и поставил УПЦ перед фактом уже работающей в 
секретариате Президента некоей группы по выработке концепции государственно-церковных отношений с привлечением к 
этой работе и филаретовцев. Подобное игнорирование мнения канонической Церкви, навязывание ей светских подходов в 
разрешении проблем вызвало в широких слоях общества возмущение. Нежелание президента отказываться от общения с 
раскольниками  автоматически  предопределило  бесперспективность  результата  инициируемого  им  процесса  создания 
"раскольническо-православной"  поместной  церкви.  В.  Ющенко  не  может  не  понимать,  что  УПЦ  никогда  не  станет 
участвовать в подобных авантюрах и идти на сближение с анафематствованными, с теми, кто упорствует в расколе, кто не 
соглашается покаяться и вернуться в лоно канонического Православия. Филаретовско-раскольническая организация, как 
это видно из действий В. Ющенко, должна стать в стране центром религиозной жизни. Все это станет источником большой 
смуты как внутри государства, так и за его пределами".

Леонид  Грач  заявил,  что  "под  вывеской  мнимого  миротворчества  представители  проамериканского  крыла 
украинской  власти  беспардонно  вторгаются  в  пространство  духовных  святынь,  пытаются  перекроить  народный  дух 
соборности,  подорвать  канонические  устои  Православия,  чьи  киевский  и  московский  духовные  полюса  представляют 
единое целое.  Идея создания единой поместной церкви насильственным путем носит политический заказной характер. 
Делают все, чтобы народ расколоть, оторвать от России уже не только территориально, но и духовно, завершить начатый 
16 лет назад процесс разделения народов".

Народный  депутат  обратил  внимание,  что  острота  недружественных  высказываний  уже  переходит  рамки 
приличий, как можно это увидеть на примере заявления народного депутата Украины от пропрезидентской партии "Наша 
Украина" В. Стретовича, выступившего в грубой форме с бездоказательными обвинениями в адрес РПЦ и УПЦ. "Когда 
подобное  допускается  в  адрес  высшего  церковного  руководства,  когда  мирянин  присваивает  себе  право  навешивать 
хулительные ярлыки  на  священников,  то  тогда  остается сделать  вывод о  внутреннем разложении всех  тех,  по  чьему 
политическому заказу в стране развязана буквально травля Украинской Православной Церкви и Русской Православной 
Церкви Московского Патриархата", - подчеркнул Л. Грач.

Л. Грач: "На Украине достаточно здоровых сил, чтобы дать отпор антироссийским акциям националистов"
Л. Грач обратил внимание, что на Украине достаточно здоровых сил, чтобы дать отпор антироссийским акциям 

националистов. Он высоко оценил результаты состоявшегося 2 марта совместного заседания Конфедерации российских 
соотечественников Украины и Координационного совета Союза православных граждан Украины, по результатам которого 
было принято обращение к народным депутатам Украины, широким кругам общественности, с выражением протеста против 
проведения учений "Си-бриз", против инициативы президента по созданию "поместной украинской церкви", с предложением 
начать процесс импичмента президента страны Виктора Ющенко.

"В  этом  обращении  отражена  суть  общественных  настроений  и  обозначены  болевые  полюса  современной 
ситуации в стране: с одной стороны - насильственное навязывание народу американской установки на вступление Украины 
в  Северо-Атлантический  альянс,  с  другой  стороны  -  насильственное  навязывание  народу  другой  евро-атлантической 
установки - на отторжение Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата", - сказал Л. Грач. "Разные по 
направленности, но одинаковые по прогнозируемому результату, данные провокационные действия "оранжевых" структур 
власти в обоих случаях работают на раскол страны, народа".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Л. Грач высказал мысль о необходимости в эти тяжелые для УПЦ (МП) времена всем здравомыслящим политикам 
консолидироваться для поддержки как  самой Церкви,  так  и  ее паствы.  "Мне видится в  связи  с  этим,  что  и народным 
депутатам Украины, и широким кругам общественности, и разным партиям следует поддержать данное, созидательное по 
своей  направленности,  обращение  Конфедерации  российских  соотечественников  Украины  и  Координационного  совета 
Союза православных граждан Украины. Нужно в том числе показать прозападным националистическим силам, что жив в 
нашем народе дух славянского единства. Нужно не просто продемонстрировать это единство, но на деле достичь его во 
имя укрепления государственных устоев, во имя укрепления братских связей с Россией, спасения духовных православных 
святынь".

Пресс-служба народного депутата Украины Л. Грача

Архиепископ Тульчинский и Брацлавский Ионафан выступил с 
заявлением по поводу дискуссии о каноническом статусе УПЦ

12.03.2007. Украина Православная
В заявлении управляющего  Тульчинской епархией,  направленном в  церковные и светские  средства  массовой 

информации, говорится»: «И убоялись страха там, где нет страха!» Эти слова святого пророка Давида можно было бы 
смело вынести в заголовок настоящей статьи и адресовать тем православным братьям и сёстрам, которые, заботясь о 
сохранении единства  Украинской  Православной  Церкви  с  Московским Патриархатом,  были очень  напуганы фразой  из 
текста Обращения (письма) Священного Синода УПЦ к Президенту, Председателю Верховной Рады и Премьер-министру 
Украины  (26  ноября  2006  года):  «Мы  также  стремимся,  чтобы  Украинская  Православная  Церковь  стала  Поместной, 
равноправной сестрой в семье Православных Церквей». 

В некоторых газетах появились обличительные статьи, обвиняющие епископат Украины, и даже Блаженнейшего 
Митрополита Владимира, «в измене» православному единству, в честолюбивом желании «получить патриарший белый 
клобук». В одной из публикаций прозвучали даже планы «отстоять Православие», путём изгнания украинских епископов 
сторонников автокефалии УПЦ с их кафедр. 

Дорогие мои братья и сестры! Меньше всего меня, архиепископа Ионафана, можно причислить к сторонникам 
автокефалии УПЦ. 

Вы помните, что за свою приверженность единству с РПЦ я много пострадал от бывшего митрополита киевского 
Филарета. Он лишил меня сана, выгнал на улицу. Оклеветанный, два года я скитался без крыши над головой и без куска 
хлеба, с диабетом и другими сопутствующими ему болезнями. Но Бог не оставил меня. Теперь - я епископ по милости 
Божией, а Филарет «анафема пред всем народом» за жестокость к собратьям и духовенству, за насаждение церковного 
раскола в Украине и по всему миру. 

Своей православной позиции в вопросе единства православных Украины с Матерью-Церковью - с РПЦ, я никогда 
не скрывал и не скрываю сейчас. Я убежден, что перед лицом явной экспансии инославных «церквей» и сект в Украине, 
только в тесном единстве всех верующих РПЦ (в том числе и православных Украины), непобедимая сила Православия. И 
никто меня за это в УПЦ не преследует, не ссылает на другие кафедры и не пытается выдавить из Украины, как это 
писалось в некоторых листовках на Украине, в России и в интернетных публикациях. Да, разве, является нетерпимый стиль 
управления характерным для нашего Предстоятеля УПЦ благостного старца и святителя? - Никак! 

Среди  епископата  УПЦ  есть  немало  моих  собратьев,  которые  близки  к  моим  взглядам  на  сохранение 
всестороннего единства с РПЦ. И никто их сейчас в УПЦ за это не наказал, не наказывает и не изгоняет, как это делал в 
своё  время  «анафема»  Филарет  в  отношении  украинских  владык:  Агафангела,  Онуфрия,  Сергия,  Феодора  и  других 
архиереев УПЦ, «дерзнувших» высказать, несогласное с ним, мнение по вопросу об автокефалии УПЦ. Слава Богу, наша 
Украинская Православная Церковь соборная и свободная. В ней уже более 15 лет (после низложения Филарета) можно 
открыто ставить самые острые вопросы и не бояться за них поплатиться своим саном или авторитетом. Но, согласитесь, 
всё должно быть у нас по правилам благочестия и «по чину» - по порядку - как учит святой апостол Павел. 

Дорогие  мои братья и сестры!  Не  о  том сейчас должен быть среди нас спор:  «Как административно должна 
управляться Украинская Православная Церковь, а о том: «Как нам всем спастись, сохраняя единство в союзе мира, охраняя 
благодатное Православие в Украине? А также: «Ч т о конкретно сделать для ограждения УПЦ от нападений изнутри и из 
вне «волков лютых», стремящихся расхитить стадо единой Церкви Христовой?». 

Эта  насущная  забота  о  благодатной  и  спокойной  жизни  для  УПЦ  в  нашей  стране  и  была  основной  идеей 
Обращения (письма) Священного Синода в ноябре 2006 года к властям Украины и всей работы Архиерейского Собора УПЦ 
в январе 2007 года. А вовсе не провозглашение в «штурмовом» режиме какой то ещё одной незаконной «автокефалии» или 
создание «поместной церкви» в угоду нынешнему политическому курсу. 

Вспомните, как учат святые Отцы? - «Там, где есть (канонический) епископ там и (истинная) Церковь». 
УПЦ,  самоуправляющаяся  часть  (местная  Церковь)  тысячелетней  древней  Русской  Православной  Церкви, 

содержащая святоотеческую православную веру, имеющая законный епископат и спасительные Таинства, - единственная 
каноническая истинная Церковь в Украине. УПЦ, благодатная ветвь единого Церковного Древа древней Руси, ведущего 
своё начало от времён великокняжеского Киева, Чернигова, Великого Новгорода, Пинска, Турова, Курска, Твери, Ярославля 
и Владимира на Клязьме. 

Филарета  же  и  других  раскольников  на  Украине  не  признаёт  за  духовных  лиц  ни  одна  законная  Поместная 
Церковь. Их не допускают к совместной молитве в алтарях канонических Православных Церквей всего мира. Их «церкви» - 
ворох высохшего хвороста, лишенный соков жизни благодати Христовой Церкви. 
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Поэтому архиереи УПЦ настаивают  на  том,  что  соединения  с  отлучённым от  Церкви  -  анафематствованным 
Филаретом - не может быть никакого и что путь всем раскольникам в единую святую соборную и апостольскую Церковь 
возможен только через покаяние и возвращение в благодатное лоно канонической УПЦ. 

Дорогие  братья  и  сёстры!  В  письме Священного  Синода  УПЦ на  имя  руководителей  Украины и  в  решениях 
последнего Архиерейского Собора УПЦ в январе 2007 года, участником которого Господь привёл быть и мне, нет никакой 
отмены прежних соборных или синодальных решений о преждевременности в настоящее время автокефалии для УПЦ В 
Украине не все согласны с отделением от РПЦ и архиереи понимают, что это может привести к новому расколу в УПЦ. 

Согласитесь,  сначала  должны  утихнуть  везде  политические  страсти  и  обиды.  Должно  быть  повсеместно 
прекращено гонение на православных священников и верующих на Украине и устранено давление на УПЦ со стороны 
властей в церковных вопросах. И только тогда, при общем спокойствии мы все ясно увидим: быть ли нам в будущем вместе 
или отдельно от  наших православных братьев  и сестёр  РПЦ,  да и  то  лишь в  административном смысле.  Потому что 
молиться вместе нам никто и ничто не вправе и в состоянии запретить никогда. 

Что же до спорной фразы в письме Священного Синода УПЦ: «Мы (т.е. епископат УПЦ) также стремимся, чтобы 
Украинская  Православная  Церковь  стала  Поместной,  равноправной  сестрой  в  семье  Православных  Церквей»,  то  её 
появление в этом документе обусловлено исключительно порядком голосования в Синоде УПЦ и на Архиерейском Соборе 
УПЦ. 

Вы сами знаете, что в каждом большом духовном или светском собрании (Архиерейский Собор, Верховная Рада и 
т.д.)  всегда  есть разные взгляды,  но в  документах отражается мнение большинства.  Что «большинство»  может  иметь 
перевес только в один голос и что председательствующий, даже если он имеет отличное от «большинства» мнение, просто 
обязан подписать и заверить печатью, принятый минимальным перевесом голосов обсуждаемый документ. 

Скорее всего, так и было проголосовано п и с ь м о Священного Синода УПЦ руководству страны о положении 
УПЦ в Украине и о возможных путях преодоления раскола в украинском Православии. Мнение нескольких архиереев УПЦ, 
хотя и авторитетное, но не отменяет ранее принятые суждения Священного Синода УПЦ и решений Архиерейского Собора 
УПЦ в отношении преимуществ действующего автономного статуса УПЦ. Уверен, что никогда нынешний епископат УПЦ или 
её Предстоятель не позволят себе разорвать благодатное общение с Русской Православной Церковью. 

Вместе тем, желание части епископата УПЦ иметь в семье Поместных Православных Церквей свой собственный 
«украинский» голос не новость последнего дня. Об этом открыто и много лет, например, пишет и говорит уважаемый мной 
владыка архиепископ Софроний - правящий архипастырь Черкасской епархии УПЦ. И это - законное право и его, и каждого 
архипастыря, пастыря и мирянина УПЦ. 

Однако любое частное мнение епископа, священника или отдельного верующего не может быть поводом к угрозам 
или оскорблениям в их адрес и должно приниматься во внимание и с рассуждением. Ведь все мы свободные во Христе. И 
среди нас, по слову апостола Павла, могут быть и разногласия, дабы выявились искуснейшие, т.е. правые. 

Вспомните, дорогие братья и сестры, споры о миссии Церкви были даже среди святых апостолов. Но Дух Божий 
постепенно  устранял  их  разногласия  для  пользы Церкви  Божией,  иногда  разводя  спорящих  о  второстепенном во  все 
пределы Римской  Империи.  Сами  апостолы указали нам путь  к  согласию -  путь  соборного  обсуждения  всех  спорных 
вопросов в духе благодатного мира и взаимной любви во Христе. Так не будем же считать своими врагами тех, кто только 
думает иначе в вопросе об автокефалии УПЦ. 

Возможно,  дабы избегать  в  будущем каких-либо  недоразумений,  для  соборного  и  всестороннего  обсуждения 
важных церковных и общественных вопросов было бы полезно организовать под эгидой Украинской Православной Церкви 
постоянно действующий «Всеукраинский Общественный Форум» (ВОФ) или всеукраинский «Православный Общественный 
Форум» (ПОФ) своего рода общественно-церковную трибуну для всех здравых сил в Украине. 

При этом наше церковное единство в истинной вере и общение в единой Чаше Христовой, наше всеправославное 
свидетельство  перед  вызовами  современного,  часто  безбожного  мира,  должны  быть  для  каждого  неприкосновенны  и 
нерушимы. 

Так, не убоимся же страха там, где его нет, и пусть всегда и во всём будет между нами мир Божий!»

Госдепартамент США опубликовал очередной годовой отчет о 
религиозной ситуации на Украине 

13.03.2007. Патриархия. Ру
В докладе  речь  идет  о  том,  что  на  Украине  в  целом обеспечивается  религиозная  свобода,  гарантированная 

Конституцией этой страны 1996 года и Законом о свободе религии 1991 года. В отчете отмечается, что государственная 
политика  толерантного  отношения  к  религиозной  свободе  в  Украине  постоянна.  Вместе  с  тем  Госдепартамент  США 
указывает  и  на  проблемы:  межконфессиональные  конфликты  на  местных  уровнях,  медленная  реституция  церковного 
имущества, отказ регистрации новых религиозных общин и выделения земли для строительства новых храмов.

Госдепартамент  США  констатирует  развитие  всех  религиозных  групп  в  Украине,  однако  подчеркивает,  что 
некоторые представители власти на местах препятствуют религиозным меньшинствам или нетрадиционным религиозным 
группам  получить  государственную  регистрацию  и  приобрести  в  собственность  земельный  участок  под  строительство 
храмов.  Как  утверждают  в  Госдепартаменте  США,  одиночные  проблемы  на  местном  уровне  возникают  потому,  что 
чиновники в межконфессиональном противостоянии иногда принимают сторону той или иной конфессии. Перечислены в 
отчете и отдельные случаи в Украине антисемитизма и антиисламизма.

В  документе  анализируется  религиозная  палитра  Украины  и  подчеркивается,  что  в  стране  нет  официальной 
государственной религии, однако существует четкое доминирование на востоке Украины УПЦ Московского Патриархата, а 
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на  западе  УГКЦ.  Упоминается  и  призыв  президента  Украины от  22  марта  2006  года  о  важности  создания  в  Украине 
поместной  Православной  Церкви  и  о  том,  что  против  этого  выступает  УПЦ  Московского  Патриархата  и  некоторые 
протестантские деноминации.

В  отчете  перечислены  случаи,  когда  у  той  или  иной  религиозной  организации  возникают  проблемы  с 
государственной регистрацией в Украине. Так, в Черновцах сообществу мормонов отказали в регистрации, а представители 
этого сообщества в Киеве жалуются на то, что их не приглашают к участию во Всеукраинском Совете Церквей. О проблемах 
с  регистрацией  заявляют  и  мусульманские  сообщества  в  Киеве,  Крыму  и  Харькове.  Представители  мусульманских 
сообществ критикуют Министерство образования Украины за отказ регистрировать исламскую школу. 

В отчете говорится, что на Украине не все благополучно с возвращением церковного имущества. Так, отмечается 
в документе Госдепартамента США, представители УПЦ (КП), УАПЦ, УГКЦ и РКЦ жалуются на то, что чиновники на юге и 
востоке  Украины  в  вопросе  реституции  церковного  имущества  отдают  предпочтение  УПЦ  Московского  Патриархата. 
Отдельно в отчете речь идет о том, что в Одессе и Полтаве власть не хочет регистрировать местные сообщества УПЦ (КП) 
после того, как они вышли из состава канонической Украинской Православной Церкви.

Римо-католики  Одессы жалуются  на  отказ  власти  отдать  в  собственность  этой  Церкви  духовную семинарию, 
которую в свое время конфисковал советский режим. Прогрессивным иудеям в Днепропетровской области власть не дает 
разрешения  на  регистрацию,  отдавая  преимущество  иудейскому  сообществу  «Хабат  Любавич».  В  Харькове  у 
прогрессивных иудеев возникают проблемы с возвращением имущества. Как утверждают представители УПЦ Московского 
Патриархата,  после  «оранжевой  революции»  у  этой  Церкви  есть  проблемы  в  Ровенской,  Тернопольской  и  Львовской 
областях. 

В отчете подчеркивается,  что в  Украине не решен вопрос учреждения Церквами начальных и средних  школ. 
Положительным фактом названо то, что в Украине нет арестов по вероисповедному признаку. 

Начиная  с  1998  года  Госдепартамент  обнародует  отчет  о  состоянии  религиозной  свободы  в  мире,  и  закон 
обязывает президента США применять санкции против стран, где наиболее грубо нарушаются религиозные свободы

Комментарий Кирилла Фролова:  Как и  следовало ожидать,  Госдепартамент США закрыл глаза на захваты 
првославных храмов  боевмками «Киевского патриархата»  в  Чернигове  и  Полтаве  (  первый-безуспешный,  второй  нет, 
просто вопиющий случай, когда православных, защищавших храм, приковали наручниками к церковной ограде). Госдеп не 
заметил и грубогол вмешательства президентской власти в церковные дела.  

Вызов
Иван Симоненко, для «Материка»

Украина становится источником угрозы не только для России
То, что внешняя политика Киева, включая ее военные аспекты, приобрела откровенно недружественный характер 

по отношению к России, не видит только слепой. Или тот, кто предает ее национальные интересы. Тем не менее, президент 
Виктор Ющенко и его «оранжевое» окружение все еще пытаются прятать концы в воду. 

О действиях Киева узнаем из Вашингтона
Вот в середине февраля в Украине побывали специалисты из противоракетной обороны США, но сообщили об 

этом не ответственные за украинскую внешнюю политику лица, а посол США в Украине Уильям Тейлор. 
2  марта  заместитель  госсекретаря  США  по  международной  безопасности  и  нераспространению  Джон  Руд 

обнародовал  доклад,  в  котором  назвал  Украину  в  списке  стран,  с  которыми  администрация  Джорджа  Буша 
взаимодействуют по противоракетной обороне. А в Киеве об этом молчали.

Во вторник, 13 марта, в Украину для обсуждения вопросов противоракетной обороны прибыл директор Агентства 
по противоракетной обороне США генерал-лейтенант Генри Оберинг во вторник прибывает на Украину для обсуждения. И, 
как водится, о том, что такой визит состоится, мы впервые услышали от пресс-службы посольства США в Киеве.

Как  видно,  Антикризисной  коалиции,  с  учетом  «особого  отношения»  Виктора  Ющенко  и  его  «оранжевых» 
соратников к США, грозящего полной сдачей национальных интересов Украины, а вместе с ними и суверенитета страны, 
стоит как можно скорее озаботиться принятием основных начал внутренней и внешней политики. Необходимо поставить 
надежный заслон атлантическим и антироссийским устремлениям «оранжевого» лагеря.

За чужие интересы 
Проявлений этих устремлений немало. Украина, не являясь членом НАТО, направила значительный войсковой 

контингент в Ирак и продолжает до сих пор, согласно указам Ющенко, там его содержать. Далее, таким же образом Украина 
втянута в американскую авантюру в Афганистане, где идет интернационализация конфликта. 

США понадобилась новая труба для транспортировки энергоносителей из Средней Азии к Индийскому океану. Вот 
по  этой  причине  они  и  пытаются «умиротворить»  Афганистан.  Но  мы ведь  сами газ  берем из  той  же  Средней  Азии. 
Следовательно,  впутываясь  в  афганские дела,  вредим собственным национальным интересам:  начнут  американцы газ 
качать - нам не хватит. Как жить будем? Не каждая зима ведь теплой бывает.

Зачем же после всего этого пускать НАТО в Украину. Видим же, где бы войска этого блока не побывали - везде 
трагедии, война. А разговоры о бин-Ладене и терроризме - больше от лукавого.

Общественность против
Как только стало известно, что в Украине создается международная сеть из так называемых неправительственных 

организаций  для  поддержки  НАТО,  возникли  инициативные  очаги  протеста.  В  том  числе  и  в  Киеве.  На  решение 
Общественной  лиги  “Украина  -  НАТО”,  ее  украинских  и  заграничных  партнеров  о  координации  деятельности 
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правительственных и общественных организаций «для содействия евроатлантической интеграции Украины»  актив ряда 
партий и общественных организаций откликнулись пикетами. 

На аргументацию участников ассамблеи Общественной лиги “Украина - НАТО”, будто «Люди не знают, что такое 
НАТО» и украинское население нужно «усиленно проинформировать» о деятельности НАТО последовал ответ: «Мы хотим 
всей душой, чтобы у нас здесь не было ни одного натовского вояка. У нас есть своя отчизна и свои войска, и не надо нам 
американцев, не надо нам французов”. - “У нас своя отчизна и свои войска... ”

Секрет полишинеля
Очевидно, создаваемая в Украине международная сеть из так называемых неправительственных организаций для 

поддержки НАТО и есть поддержка тех стран, которые «сотрудничают с Вашингтоном по ПРО». Тем более очевидно, что 
это не только предательство национальных интересов, но и прямой вызов конституционному строю Украины, настроениям 
общества и позиции России, которая выступает против планов администрации Дж. Буша развернуть элементы ПРО вблизи 
российских границ. И именно в этом заключается «сотрудничество США и Украины по ПРО», о чем вполне определенно и 
указал заместитель госсекретаря США в своем докладе.

Речь идет о распространенном в Вашингтоне полном тексте доклада, который был представлен заместителем 
госсекретаря США по международной безопасности и нераспространению Джоном Рудом. "Сейчас используется широкий 
спектр связанных с ПРО усилий с зарубежными правительствами и иностранной промышленностью", - говорится в докладе. 
Сегодня Великобритания, Австралия, Дания, Франция, Германия, Италия, Израиль, Индия, Япония, Нидерланды, Тайвань, 
Украина, Польша и Чехия, "более 15 стран, включая почти 10 только среди стран - членов НАТО, прилагают те или иные 
усилия относительно ПРО, размещая на своей территории ключевые объекты или активы, или активно обсуждая такую 
возможность,  осуществляя  опытно-конструкторские  разработки,  подписывая  соглашения  о  сотрудничестве  с  США  или 
поддерживая такой потенциал", - сообщил Руд. 

Сомнения в Брюсселе
Североатлантическому  Альянсу  угрожает  раскол  между  странами,  которые  будут  защищены противоракетной 

обороной, и остатком стран, заявил генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер в интервью влиятельной газете 
“Файненшл  Таймс”.  Американские  планы  –  новый  раздел  Европы,  так  как  предложенная  Соединенными  Штатами 
программа  противоракетной  обороны  намерена  защитить  «старую»  Европу,  но  за  исключением  юго-востока.  Поэтому 
Альянс  неизбежно  будет  расколот  между  странами,  которые  подпадают  под  предложенную  Соединенными  Штатами 
противоракетную программу, и странами, которые остаются вне ее границ. 

“Когда речь заходит о противоракетной обороне, внутри НАТО не может быть лиги А и лиги Б., - сказал Схеффер. 
Заявление  генерального  секретаря  НАТО  открывает  новый  раздел  в  дебатах  вокруг  американской  программы 
противоракетной  обороны.  Как  известно,  против  планов  разместить  элементы  ПРО  в  Польше  и  Чехии  категорически 
выступает  Россия.  После  саммита  Евросоюза  французский  президент  Жак  Ширак  также  выступил  против  планов 
Вашингтона. “Мы должны быть очень внимательными, чтобы не оказывать содействие созданию новых разделительных 
линий в Европе или возврату к старому порядку”,- сказал Ширак, имея в виду возобновление «холодной войны». 

Украина – источник угрозы?
Бывший глава Минобороны Украины А. Кузьмук в этой связи отметил, что в вопросе размещения американских 

ПРО в Польше и Чехии Украину больше всего должна интересовать реакция России. Ведь если на территории Украины 
будут  размещены элементы ПРО США,  то Украина  становится источником угрозы для России.  Такой  шаг  со  стороны 
Украины не только обострит украинско-российские отношения в  политике или военной области,  но и незамедлительно 
спровоцирует  соответствующую  реакцию  в  экономической  сфере.  Разве  в  украинских  политиков  и  дипломатов  есть 
альтернатива тому, что в подобных вопросах действовать следует, исходя из национальных интересов, а не указок США, 
или НАТО? 

Не  случайно  директор  Международного  информационно-аналитического  агенства  "Washington  Profile"  Николай 
Злобин высказал мнение,  что  на  месте  Украины он бы не  принял  такого  предложения сот  стороны США,  потому что 
присоединение Украины к ПРО США «может быть воспринято не столько как шаг по укреплению безопасности Украины и 
европейского региона, сколько как шаг навстречу США». И то, что в конце февраля, несмотря на заявление российской 
стороны, что американские базы в Чехии и Польше станут целями для российских ракет, главы правительств этих стран 
фактически дали на это свое согласие, есть прямая вина Украины, как бы ее Президент и МИД этим не манкировали.

Ультиматум «оранжевых»
Верховный Совет Украины обязательно будет  разбираться с  ПРО. Об этом уже  несколько  раз  высказывался 

первый заместитель  председателя  ВСУ Адам Мартынюк.  Он не  исключил,  что  с  этой  целью антикризисная  коалиция 
пригласит  в  парламент  руководителей  внешнеполитического  ведомства  и  службы внешней разведки.  "Я думаю,  что  в 
начале  пленарной  недели  мы  поставим  вопрос  тем,  кому  стоит  поставить,  хотя  мне  трудно  сказать  кому,  почему 
американские высокопоставленные лица заявили о том, что Украина принимает участие в ПРО", - сказал Мартынюк. "Мы 
зададим вопрос тем, кто отвечает за внешнюю политику, и к исполняющему обязанности министра иностранных дел и тому, 
кто по Конституции гарантирует нашу безопасность, кто, когда и как договаривался с США по ПРО", - сказал первый вице-
спикер.

Однако,  в  ответ  проамериканские  силы  бросили  вызов,  выдвинув  ультиматум  Антикризисной  коалиции.  Под 
прикрытием разговоров о  конституционном кризисе БЮТ и «Наша Украина» вкупе с президентом выдвинули требование 
«денонсировать  соглашения  о  присоединении  Украины  к  единому  экономическому  пространству  (ЕЭП)  с  Россией, 
Белоруссией и Казахстаном» и обеспечить вступление в НАТО. Оправдались предостережения тех политиков, которые 
указывали, что подписание и ратификация Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве изначально легализовали 
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процесс постоянного понижения степени взаимодействия и взаимопонимания между Украиной и Россией, доведя военную 
доктрину Киева до откровенно враждебной по отношению к России.

БЮТ и  «Наша  Украина»,  понимая,  что  идя  в  услужении  к  натовским строителям «нового  мирового  порядка» 
придется противостоять не только законной власти в лице парламентского большинства и правительства Украины, а всему 
народу, настаивают вывести «внутренние войска из подчинения МВД и подчинить их напрямую президенту». Становится 
очевидным, что «оранжевые» силы готовятся к государственному перевороту. Его две главные цели состоят в захвате 
власти насильственным путем и превращении Украины в американский плацдарм против России. 

За всем этим усматривается не только вызов России, но и культурно-цивилизационный вызов всему Русскому 
Миру.

*   *   *
Предпримут  ли  парламент  и  правительство  Украины  практические  шаги  по  контролю  над  ее  национальной 

безопасностью, покажет время. Главное – не было бы поздно.

Юрию Луценко меняют гражданскую позицию
13.03.2007. Коммерсант-Украина

Матвей Никитин
Генпрокуратура проверяет наличие у него израильского паспорта 
В распоряжении Ъ оказалась  копия ответа  министерства  внутренних  дел Израиля на  запрос  Генпрокуратуры 

Украины  по  поводу  наличия  израильского  гражданства  у  Юрия  Луценко.  Предположительно  речь  идет  о  лидере 
общественного  движения  "Народная  самооборона".  Пришедший  ответ  оказался  положительным,  хотя  следствие  не 
исключает возможность ошибки. Сам Юрий Луценко называет данные, изложенные в документе, "заведомо неправдивыми". 

Согласно  реквизитам,  документ,  копией  которого  располагает  Ъ,  выдан  7  февраля  этого  года  филиалом 
управления регистрации граждан МВД в Тель-Авив-Яффо. В нем указано, что уроженец Украины Юрий Луценко является 
гражданином Израиля (номер удостоверения личности 3137864066) и зарегистрирован в Тель-Авив-Яффо по адресу улица 
Герцль, 6. Также указана дата алии (репатриации в Израиль) – 22 июля 1999 года. 

Известно,  что  местные  законы  запрещают  давать  какую-либо  информацию  о  гражданах  Израиля  без 
постановления суда или наличия запроса, связанного с расследованием уголовного дела. В данном случае речь идет об 
уголовном деле, возбужденном Генпрокуратурой в отношении Юрия Луценко еще в прошлом году (см. Ъ за 21 ноября 2006 
года). 

По  словам  заместителя  генерального  прокурора  Рената  Кузьмина,  следствие  получило  из  своих  источников 
информацию  о  том,  что  Юрий  Луценко  якобы  был  репатриирован  в  Израиль.  Для  проверки  полученных  данных 
соответствующие запросы были направлены по трем официальным каналам. Один был составлен на имя чрезвычайного и 
полномочного посла Израиля на Украине Наоми Бен-Ами, второй – на имя и. о. министра иностранных дел Владимира 
Огрызко и третий – на имя главы Национального центрального бюро Интерпола на Украине Ростислава Вергелеса. "Мы 
получили  официальный  ответ  и  теперь  проводим  дополнительную  проверку,  чтобы  избежать  возможных  ошибок",– 
сообщил господин Кузьмин. 

Ренат Кузьмин объяснил, что любая неточность, вплоть до измененной в тексте ответа буквы или цифры, может 
полностью поменять смысл изложенной информации.  Проверяется,  в  частности,  прописан ли еще кто-либо по адресу, 
указанному как адрес проживания Юрия Луценко в Тель-Авив-Яффо, проводится опрос всех причастных к делу лиц. В ГПУ 
уверены, что установление истины – вопрос времени. "Мы все поставим на свои места",– заявил господин Кузьмин. По его 
словам,  самого  Юрия  Луценко  следствие  пытается  допросить  уже  несколько  дней,  однако  вместо  него  в  прокуратуру 
является адвокат,  который каждый раз заявляет, что господин Луценко в отъезде. В секретариате президента Украины 
отсутствие Юрия Луценко сначала объясняли следствию тем,  что он находится в отпуске за свой счет,  а  затем – его 
увольнением с должности советника президента. По словам руководителя пресс-службы "Народной самообороны" Инны 
Кисиль, повестку с приглашением на допрос в прокуратуру Юрию Луценко не вручали. 

В Генпрокуратуре считают, что говорить о юридических последствиях, которые могут наступить, если факт алии 
Юрия Луценко будет доказан, преждевременно. Известно только, что по закону мандат народного депутата (Юрий Луценко 
стал им в 2002 году), так же как и должность министра внутренних дел, которую господин Луценко занимал с 2005-го по 
2006 год, несовместим с гражданством любой другой страны, кроме Украины. 

Информация о якобы израильском гражданстве Юрия Луценко появляется не впервые.  9 февраля 2006 года, 
незадолго  до  выборов  в  Верховную  раду,  копия  документа,  похожего  на  нынешний,  была  размещена  на  блоге 
Livejournal.com  пользователем  neformat.  Новость  тут  же  подхватил  ряд  российских  информационных  сайтов,  а  на 
следующий день она попала и в украинские электронные СМИ. Впрочем, документ оказался грубой подделкой – ошибки 
были допущены даже в названии ведомства, его якобы выдавшего. Уже 13 февраля Юрий Луценко в одном из интервью 
назвал появление подделки "примитивным черным пиаром оппонентов", и его заявление никем не опровергалось. 

На этот раз лидер "Народной самообороны" также уверен, что его пытаются дискредитировать. "Меня обязательно 
назовут агентом сионизма, обязательно провозгласят фашистом",– сказал господин Луценко, выступая в субботу в Ивано-
Франковске. 

С просьбой прокомментировать ситуацию с ответом МВД Израиля на запрос украинской стороны корреспондент Ъ 
обратился к Юрию Луценко тремя днями раньше. Письменный ответ пришел от Инны Кисиль. Госпожа Кисиль напомнила, 
что  в  прошлый  раз  информацию  о  якобы израильском гражданстве  Юрия  Луценко  опровергли  "компетентные  органы 
Украины и Израиля, в том числе представительство МВД Украины в посольстве Украины в Израиле". "Вышеуказанный факт 
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дает  нам  основания  утверждать,  что  находящиеся  в  вашем  распоряжении  новые  документы  являются  заведомо 
неправдивыми",– сказано в письме. 

Великий Кобзарь как символ раскола Украины. Размышления 
после шевченковского праздника 

09.03.2007. Км. ру
Юрий Дума (Киев)

Факты: Тарас Григорьевич Шевченко. Родился 25 февраля (9 марта) 1814 года в селе Моринцы Киевской губернии. 
Умер 26 февраля (10 марта) 1861 года в Санкт-Петербурге.

Не  успела  украинская  общественность  прийти  в  себя  после  «оригинального  предложения»  Виктора  Ющенко 
создать на Украине музей «советской оккупации», как на берегах Днепра разразился новый скандал – на этот раз в связи с 
празднованием очередной годовщины со дня рождения классика украинской литературы Тараса Шевченко. Нешуточные 
страсти, разгоревшиеся 9 марта у памятника Кобзарю в г. Киеве, без преувеличения явились знаковым событием, поскольку 
в очередной раз воочию продемонстрировали один малоприятный факт: в сегодняшней Украине остается все меньше и 
меньше символов и памятных дат,  способных объединить общество, и все больше и больше появляется поводов для 
взаимной вражды и раздоров.

Как известно, традиция пышно отмечать шевченковские дни – 9 и 10 марта (соответственно день рождения и день 
смерти поэта) – существует на Украине давно, еще с советских времен, когда творчество Шевченко (кто бы сегодня что ни 
говорил), собственно, и стало широко пропагандироваться на государственном уровне. В 2005 году украинские власти, а 
конкретно  не  кто  иной,  как  Виктор  Ющенко,  решили  придать  поминальной  традиции  официальный  статус,  учредив 
Национальный шевченковский день, который должен отмечаться ежегодно 9 марта; то есть по логике главы государства 
празднование шевченковских дней отныне как бы поднималось на уровень всенародного торжества.

Впрочем, и без президентского указа право «праздновать Шевченко» было законным правом любого гражданина 
Украины независимо от его политических взглядов, партийности, вероисповедания, этнической либо языково-культурной 
принадлежности (не праздновать, впрочем, тоже). Если, конечно, считать, что мы живем в демократическом государстве.

Суровая украинская реальность оказалась, однако, - как и всегда, - весьма далека от благостной пропагандистской 
картинки. То, что происходило у памятника Шевченко в Киеве 9 марта с.г., миллионы зрителей по всей Украине и за ее 
пределами благодаря ТВ имели возможность наблюдать своими глазами. И увидели они, по сути, очередную постановку 
«оранжевой» идиллии а-ля майдан-2004 (со стороны даже могло показаться, что смысловой кульминацией поминальной 
церемонии были именно трогательные объятия Виктора Андреевича и Юлии Владимировны, а вовсе не возложение цветов 
к  монументу  великого  Кобзаря).  Включая  «отпадные»  пассажи  патриарха  украинской  «национал-демократии»  (и  по 
совместительству  ближайшего  соратника  лидера  БЮТ)  Левка  Лукьяненко  относительно  необходимости  строить 
«украинскую Украину», для чего следует в срочном порядке переименовать все «советско-москальские» названия улиц во 
всех без исключения городах и селах «незалежной неньки». Непонятно, правда, как в таком случае быть с Шевченковским 
парком, где выступал означенный пан Лукьяненко, бульваром Шевченко, Киевским университетом имени Тараса Шевченко, 
Киевским  же  оперным  театром  имени  все  того  же  Шевченко  и  тому  подобным  наследием  проклятого  «советского 
империализма»?

 Разумеется,  апофеозом  праздника  стала  экстремистская  выходка  «отморозков»  из  УНА-УНСО,  пытавшихся 
помешать  лидерам  нескольких  левых  партий  возложить  венки  к  монументу  Шевченко.  Особая  пикантность  момента 
заключалась  в  том,  что  дежурная  демонстрация  «нацсвідомого»  жлобства  произошла  на  фоне  праздничного  спича 
президента о либерализме, правах человека  и вхождении в Европу как национальной идее и стратегической перспективе 
нынешней  Украины.  Остается  только  посочувствовать  старушке  Европе  –  она,  бедная,  и  не  догадывается,  какие 
«европейцы» в нее «прутся»...

В принципе тех, кто хоть немного знаком с украинскими реалиями, все случившееся едва ли могло удивить – разве 
что стать еще одним подтверждением давно установленного медицинского факта известной быдловатости некоторой части 
наших сограждан.

Если  что  и  может  вызвать  недоумение  (а  лично  у  меня  так  и  категорическое  возражение),  так  это  попытка 
гальванизировать труп «помаранчевой коалиции» с помощью авторитета великого Кобзаря.  И здесь нельзя не сказать 
несколько слов хотя бы из уважения к памяти Тараса Григорьевича.

В принципе стремление представить Шевченко крестным отцом современной  украинской националистической 
идеологии  не  ново.  Нельзя  сказать,  чтобы  подобные  попытки  были  вовсе  лишены  всяких  оснований.  Как  у  всякого 
талантливого самородка, творчество Шевченко отмечено многими, в том числе весьма противоречивыми мотивами  (что в 
значительной мере объясняется его нелегкой личной судьбой); при желании в поэзии Кобзаря можно и впрямь обнаружить 
немало  такого,  что  ласкает  слух  нынешним  украинским  «оранжевым»  псевдопатриотам.  Чего  только  стоит  один  из 
последних шевченковских виршей, посвященных национальному герою украинского народа Богдану Хмельницкому:

Якби то ти, Богдане п'яний,
Тепер на Переяслав глянув!
Та на замчище подививсь!
Упився б! Здорово упивсь!
І препрославлений козачий
Розумний батьку!.. і в смердячій
Жидівській хаті б похмеливсь
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Або в калюжі утопивсь,
В багні свинячім.
Амінь тобі, великій муже!
Великій, славний! та не дуже...
Якби ти на світ не родивсь
Або в колисці ще упивсь...
То не купав би я в калюжі
Тебе преславного. Амінь
Положа руку на сердце, сложно признать эту кое-как зарифмованную вульгарную ругань великой поэзией. Видно, 

совсем не зря близкие друзья Тараса Григорьевича (в первую очередь Пантелеймон Кулиш) говаривали, что отвержение 
многого, что написано Шевченко в его худшее время, будет со стороны общества «актом милосердия к тени поэта». Увы, 
подобного  милосердия  оказались  напрочь  лишены  «національно  свідомі»  поклонники  великого  Кобзаря,  многолетними 
стараниями  которых  худшее  «из  Шевченко»  (наподобие  упомянутого  «шедевра»)   как  раз  возведено  в  культ  и  даже 
включено в школьную программу.  Очень выгодно, видать, кому-то представить народного поэта в роли провозвестника 
примитивной антирусской «национальной идеи».

И,  однако  же,  Шевченко  никак  нельзя  раскрасить  одной  краской,  тем  паче  вылепить  из  него  «украинского 
националиста» в нынешнем понимании. Не говоря уже о том, что практически вся проза, большая часть личной переписки, 
наконец,  дневник  написаны Тарасом Григорьевичем на  хорошем литературном русском языке  (общеизвестный,  хотя  и 
малоприятный  для  «нациков»  факт),  он  -  вот  что  любопытно  -  нигде  и  никогда  не  пользовался  терминами 
«украинец/украинцы». Несколько странно для «пророка национального возрождения», не правда ли?

Более того, взгляды Шевченко на Украину (включая ее территориальные границы) существенно отличаются от 
современных националистических представлений. Те, кто знакомился с творчеством Кобзаря в основном в его нынешней, 
казенно-официальной трактовке, надо думать, будут весьма озадачены, если узнают, что Шевченко однозначно различал 
Надднепрянскую  Украину  (каковая  для  него  и  была  собственно  Украиной)  от  территории,  которую  сегодня  принято 
именовать Западной Украиной. Так, например, в поэме «Відьма» вдумчивый читатель непременно наткнется на следующие 
строки:

«Із-за Дністра пішли цигане
І на Волинь, і на Украйну».
То есть Волынь и Украина, по мысли Шевченко, – это далеко не одно и то же.
Но это, как говорится, еще цветочки. В одной из своих лучших повестей - «Прогулке   с удовольствием и не без 

морали» - Шевченко заявляет такое, что его, выражаясь на жаргоне «героев майдана», в самую пору обвинить в попытке 
раскола Украины на «Схід» и «Захід». Взять хотя бы необыкновенно красочный фрагмент, где дается яркая сравнительная 
характеристика «східняков» и «западенцев»:

«...минувшая жизнь этой кучки задумчивых детей великой славянской семьи не одинакова. На полях Волыни и 
Подолии вы часто любуетесь живописными развалинами древних массивных замков и палат... О чем же свидетельствуют 
эти угрюмые свидетели прошедшего? О деспотизме и рабстве! О хлопах и магнатах! Могила, или курган, на Волыни и 
Подолии — большая редкость. По берегам же Днепра, в губерниях Киевской, Полтавской, вы не пройдете версты поля, не 
украшенного  высокой  могилой,  а  иногда  и  десятком  могил;  и  не  увидите  ни  одной  развалины  на  пространстве  трех 
губерний... Что же говорят пытливому потомку эти частые темные могилы на берегах Днепра и грандиозные руины дворцов 
и замков на берегах Днестра? Они говорят о рабстве и свободе. Бедные, малосильные Волынь и Подолия! Они охраняли 
своих распинателей в неприступных замках и роскошных палатах. А моя прекрасная, могучая, вольнолюбивая Украина туго 
начиняла своим вольным и вражьим трупом неисчислимые огромные курганы. Она своей славы на поталу не давала, 
ворога деспота под ноги топтала и — свободная, нерастленная — умирала. Вот что значат могилы и руины».

И уж совсем нелицеприятно отзывается великий Кобзарь о «западенской» песне, какую малоизвестный автор в 
своей книжке ошибочно приписал запорожцам:

«Я прочитал песню. Песня начинается так: «Гей, козаче, в имя бога...». Эту самую песенку ученый исследователь 
запорожского житья-бытья вкладывает в уста запорожским лыцарям. Честь и слава ученому мужу! Как он глубоко изучил 
изображаемый им предмет. Удивительно! А может быть, он хотел просто подсмеяться над нашим братом хохлом, и больше 
ничего, Бог его знает, только эта волыно-польская песня столько же похожа на песню днепровских лыцарей, сколько похож 
я на китайского богдыхана».

Интересно,  что  бы  сказал  Тарас  Григорьевич,  имей  он  возможность  хоть  краем  уха  послушать  пресловутую 
«музыку  майдана»,  где  что  ни  песня  –  то   фальшь  и  подделка  «под  Украину»,  где  даже  знаменитый  шедевр 
надднепрянского фольклора «Ой у лузі калина» исполняется в нарочитой галицко-гуцульской обработке с характерными 
карпатскими припевками и протяжным подвыванием?

Можно  вспомнить  и  о  яростном  неприятии  Кобзарем  таких  обожаемых  галичанами  словечек,  как  «пан»  и 
«панство», – Шевченко употреблял их исключительно в негативном контексте; о жгучей ненависти Тараса Григорьевича к 
римско-католической церкви и ее иерархам – от папы до последнего ксендза включительно – за многовековую кровавую 
политику окатоличивания православного «руського народа» (за что Шевченко, кстати, весьма не любили в австро-польско-
католическом Львове-Лемберге).

Вряд ли бы Шевченко воспринял и политику дискриминации русского языка, вот уже более полутора десятилетий 
настырно  осуществляемую  властями  независимой  Украины.  Не  говоря  уж  о  том,  что  фигура  Кобзаря  –  наглядное 
воплощение многовекового русско-украинского двуязычия, Тарас Григорьевич вовсе не считал нужным  радоваться любому 
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графоманскому произведению  только по причине того,  что оно написано «по-малороссийски».  Об одном из  подобных 
бездарных творений в личной переписке Шевченко сохранился весьма характерный отзыв:

«А  между  прочим,  скажи  ты  мне  ради  всех  святых,  откуда  ты  взял  эти  вялые,  лишенные  всякого  аромата 
«Киевские ландыши»? Бедные земляки мои думают, что на своем народном наречии они имеют полное право не только что 
писать всякую чепуху, но даже и печатать! Бедные! И больше ничего. Мне даже совестно и благодарить тебя за эту во всех 
отношениях тощую книжонку». (Из письма Бр.Залесскому 10 июня 1855 г.)

Ну  а  говорить  о  том,  как  воспринял  бы  Шевченко  перенасыщенную  галицизмами-полонизмами  современную 
«державну мову» и вовсе не приходится – он бы ее просто не понял.

Вот и получается, что никак не может служить Тарас Григорьевич символом «соборной Украинской державы», тем 
паче – «оранжевой» «национальной идеи». А вот стать символом раскола Украины очень даже может. Что и показали 
события 9 марта в Киеве.

В  конце  концов,  каждый  имеет  право  праздновать  того  Шевченко,  который  ему  ближе  по  духу.  Если  это  не 
получается в рамках одного государства, может, стоит попробовать в нескольких? Разве так уж плохо если, через n-ное 
количество лет, одни будут чествовать великого Кобзаря в Киеве, другие - в Донецке, а третьи – в Львове? И при этом никто 
никому не будет мешать. И всем станет хорошо.

Украинский «соловей»
09.03.2007. Единое Отечество

Александр Каревин
Давно  замечено,  что  возвеличивание  недостойных  напоминает  сооружение  памятников  из  снега.  Каким  бы 

огромным ни был слеплен снежный истукан, он тает и рушится под воздействием весенних лучей солнца. Точно также 
воздвигнутый на лжи культ какого-либо деятеля неизбежно гибнет в лучах Правды. Все это, повторюсь, известно давно. 
Что, однако, не мешает появлению очередных культов. Таких, например, как культ Тараса Шевченко. 

В пантеоне  идолов современной  Украины «батько Тарас» занимает  нынче  такое же место,  какое в  пантеоне 
идолов советских занимал Владимир Ленин. Призывы «жить по Тарасу», сверять с ним каждый свой шаг (как раньше с 
Ильичем); торжественные, с участием первых лиц государства, мероприятия, посвященные очередной годовщине со дня 
рождения  «великого  Кобзаря»;  паломничества  на  Тарасову  гору  (похожие  на  былые  очереди  в  мавзолей);  портреты 
Шевченко в кабинетах больших и малых начальников (точь-в-точь на тех же местах, где раньше висели портреты «вождя 
мирового пролетариата») — все это характерные приметы украинской действительности. 

Судьба культа Ленина известна. Он рухнул, как только правда о «великом вожде и учителе» вышла наружу. Ждет 
ли та же участь культ «великого Кобзаря»? Вряд ли в этом следует сомневаться. 

В  свое  время  близкий  друг  Тараса  Григорьевича,  выдающийся  русский  ученый  Михаил  Александрович 
Максимович считал ненужным даже составление жизнеописания Шевченко. Максимович указывал, что в жизни этого поэта 
и художника было «столько грязного и безнравственного, что изображение этой стороны затмит все хорошее». К замечанию 
Михаила Александровича не прислушались. А напрасно. С ним трудно не согласиться. Достаточно только взглянуть на 
факты. 

Слово и дело 
Кто-то из древних философов (кажется, Сенека) проповедуя на словах щедрость, доброту, порядочность, в жизни 

являлся невероятным скрягой, доносчиком и развратником. 
Когда же недоумевающие ученики мудреца обратились к нему с упреками, он, не моргнув глазом, ответил: «Я же 

учу, как надо жить, а не как живу сам». 
Судя по всему, Шевченко пребывал в духовном родстве с античным мыслителем. Во всяком случае, расхождение 

слова и дела было присуще ему в не меньшей степени. Так, гневные антикрепостнические тирады в своих произведениях 
поэт сочетал с весьма приятным время¬провождением в помещичьем обществе, развлекая крепостников пением, стихами 
и анекдотами. «Праздничная обстановка помещичьих домов не могла ослепить человека, подобного Тарасу, который по 
собственному  опыту  знал,  какова  должна  быть  закулисная  жизнь  этих  гостеприимных  хозяев  и  чего  стоило  богатое 
угощение сотен гостей их крепостным людям»,— отмечал один из первых биографов Кобзаря Михаил Чалый и удивлялся, 
«как в душе Шевченко могли в одно и то же время ужиться высокие идеалы поэзии с пошлостью окружавшей его среды». 

Между тем, удивляться придется значительно меньше, если допустить, что Тарас Григорьевич вовсе не был тем, 
кем хотел казаться, и многое, описываемое им будто бы с болью в сердце, на самом деле не трогало поэта. Как бы ни 
возмущался он на словах панскими гнусностями, сколько бы ни называл помещичьи балы на фоне бедности крепостных 
«нечеловеческим весельем», ничто не мешало ему принимать в этом веселье участие, вновь и вновь ездить в гости к 
обличаемым им рабовладельцам, оказывать и принимать от них самому любезные знаки внимания, в общем — от души 
радоваться  жизни  и  даже  называть  кое-кого  из  крепостников,  об  «оборванных  крестьянах»,  о  которых  печалился  в 
творчестве, «друже мій єдиний» («друг мой единственный»). 

Правда, иногда, под настроение, Шевченко высказывал недовольство крепостническим произволом (дотошные 
исследователи выявили два или три таких случая), но гораздо чаще предпочитал закрывать глаза на действительность и не 
портить ради крестьян отношений с приятелями-рабовладельцами. Впрочем, дело было не только в нежелании осложнять 
себе жизнь. Сочувствие к бедным и угнетенным не было свойственно Тарасу Григорьевичу с детства. 

Ему довелось обучаться в школе у дьячка Богорского, где каждую субботу перед роспуском по домам учеников 
секли розгами (просто так,  «для науки»).  Ведал телесными наказаниями самый старший из школяров, так называемый 
«консул». Естественно, процедура битья не доставляла ученикам удовольствия, но когда в «консулы» вышел Шевченко, 
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для многих из них настала настоящая каторга. Тарас неумолимо требовал от одноклассников подношений. Приносивших 
ему из дому достаточное количество гостинцев он почти не трогал. Тех же, кто по бедности принести ничего не мог или 
приносил мало, — сек нещадно, стараясь во время экзекуции причинить им как можно более сильную боль. Думается, 
выяснить подлинную сущность Кобзаря эти порки помогают больше, чем его стихотворное «сострадание» беднякам, тем 
более, что уже в зрелом возрасте он вспоминал о своем «консульстве» без тени раскаяния, всего лишь как о забавном 
эпизоде из прошлого. 

Не меньше характеризует Тараса Григорьевича и история с неудачной попыткой выкупа им из крепостной неволи 
своих братьев и сестер. Тему освобождения родственников поэта современные шевченковеды сознательно ограничивают 
временными рамками 1859–1860 гг., когда вернувшийся с военной службы Шевченко взывал к сочувствию петербургского 
общества, демонстрируя свои переживания по поводу рабского положения родни, и с помощью видных представителей 
столичного бомонда добился-таки для них свободы. Событие это могло, однако, случиться лет на пятнадцать раньше. 

Кобзарь объявил о желании выкупить своих кровных еще в 1845 году. Энергично помогать Тарасу Григорьевичу 
взялась симпатизировавшая ему княжна Варвара Репнина, которая, используя свои связи среди местной аристократии, 
организовала сбор средств, необходимых для воплощения благородного намерения в жизнь. Но, получив в распоряжение 
определенную сумму, Шевченко не удержался и пропил деньги, на чем вся затея с выкупом и закончилась. «Жаль очень, 
что Вы так легкомысленно отказались от доброго дела для родных ваших; жаль их и совестно перед всеми, которых я 
завлекла в это дело», — писала поэту оскорбленная в своих чувствах княжна. 

Видно,  и  самому  Тарасу  Григорьевичу  было  неудобно  перед  родственниками,  которых  он  успел  обнадежить 
близкой свободой. Может быть, поэтому Кобзарь прервал с ними отношения, за тринадцать лет (1846–1858) не передав им 
никакой весточки о себе, не сделав ни одной попытки узнать что-либо о них, хотя в переписке с малорусскими адресатами 
живо интересовался другими, далеко не самыми близкими людьми. 

Связь с родственниками восстановилась лишь в 1859 году, во время очередной поездки Шевченко на родину. 
Кстати сказать, поездка эта могла состояться раньше, но после увольнения в 1857 году в отставку поэт, только и думающий, 
если верить его стихам, об Украине, устремился не туда, а в столицу Империи, где покровители обещали ему безбедное 
существование. Как видим, расхождение слова и дела в полной мере проявилось и тут. И не только тут. 

«Кохайтеся, чорноброві…» 1 
Тема «Женская судьба в произведениях Т.Г. Шевченко» изучена вроде бы достаточно. Общеизвестно, сколько 

теплых и сочувственных строк посвятил поэт соблазненным и покинутым девушкам-покрыткам, с каким жаром обличал он 
их коварных соблазнителей — панов и москалей. Менее известно, что сам Тарас Григорьевич не был в этом отношении 
безгрешен. 

«Доброе дело никогда не остается безнаказанным»,  — шутят  циники. О роли Ивана Максимовича Сошенко в 
судьбе Кобзаря написано немало. Именно он, познакомившись с тогда еще крепостным Шевченко, первым поднял вопрос о 
необходимости освобождения молодого художника и с этой целью представил его Карлу Брюллову. Он же, пока тянулось 
решение  вопроса  о  выкупе,  морально  поддерживал  Тараса,  много  хлопотал  за  него,  помогал  в  занятиях  живописью, 
делился куском хлеба (иногда последним) и, наконец, приютил получившего свободу друга у себя в комнате. Приютил, 
однако, не надолго. 

Очень  скоро  «друг»  «отблагодарил»  Сошенко,  начав  ухаживать  за  его  невестой  Машей,  уговорил 
семнадцатилетнюю девушку позировать ему в качестве натурщицы и, в конце концов, совратил ее. Иван Максимович был 
потрясен. Он прогнал будущего «великого Кобзаря», но было уже поздно. 

Переехавший на  другую квартиру  Шевченко  продолжал роман с  Машей,  а  когда  та  забеременела,  решил не 
связывать себя семейными узами и бросил обесчещенную им девушку. Заступиться за нее оказалось некому. Маша была 
круглой сиротой и жила у тетки, которая,  узнав о беременности, выгнала племянницу  из  дома.  Дальнейшая ее судьба 
теряется в неизвестности. Ясно только, что, проливая слезы над горькой долей покрыток, Тарас Григорьевич знал, о чем 
пишет, не понаслышке. 

Интересно, что на склоне лет, будучи уже знаменитым и заботясь о памяти, которую оставит после себя, Шевченко 
попытался  оправдаться.  В  автобиографической  повести  «Художник»  он  обвинил  Машу  в  распутстве  и  связи  с  неким 
мичманом,  якобы  от  которого  она  и  забеременела.  Но  ввести  кого-либо  в  заблуждение  Кобзарю  не  удалось.  Истину 
установили  без  труда  (в  том  числе  с  помощью  Сошенко),  и  дореволюционные  биографы  поэта,  смущаясь,  все-таки 
упоминали  о  неприглядном  факте  из  жизни  Тараса  Григорьевича,  в  отличие  от  шевченковедов  позднейших  времен, 
предпочитавших разглагольствовать о «кристально чистом в отношениях с женщинами» поэте. 

К истории с Машей можно добавить, что выгнавшая опозоренную племянницу тетка попыталась найти управу на 
Шевченко, подав на него жалобу в Академию художеств. Но академическое начальство, прекрасно осведомленное о не 
слишком строгих нравах своих подопечных, на подобные шалости воспитанников смотрело сквозь пальцы. 

Однако,  избежав  наказания  людского,  от  возмездия  поэт  не  ушел.  Надругавшись  над  невинной  девушкой, 
растоптав ее чувства, никогда больше не узнал он жен¬ской любви (если не считать чисто платонических отношений с 
княжной Репниной). Кобзарь обречен был пользоваться только услугами продажных женщин, одна из которых заразила 
Тараса Григорьевича неприличной болезнью (тщательно замалчиваемый сегодня факт, ради сокрытия которого издателям 
академического «полного» собрания сочинений Шевченко пришлось «сокращать» его переписку). Попытки же завязать с 
кем-либо серьезные отношения неизменно натыкались на отказ. 

Да, вероятно, и не могли не наткнуться. Рисованный шевченковедами образ нежно влюбленного поэта, галантного 
кавалера и т.п. действительности не соответствовал. Реальный Кобзарь, грубый, неопрятный, распространяющий вокруг 
себя запах лука и водки, был малопривлекателен для женщин. И как бы ни упрекали ныне избранниц Шевченко, будто бы 
не способных оценить тонкую душу Тараса Григорьевича, можно понять шест¬надцатилетнюю Екатерину Пиунову, актрису 
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нижегородского театра, прятавшуюся, когда сильно подвыпивший сорока¬трехлетний ее «обожатель» (выглядевший к тому 
же гораздо старше своих лет) вламывался в артистические уборные, скандалил и требовал «Катрусю», пока не засыпал, 
свалившись где-нибудь без  чувств.  Можно понять  и восемнадцатилетнюю крестьянскую девушку  Хариту  Довгополенко, 
отказавшуюся выходить замуж за «лысого и старого» даже в обмен на выкуп ее из крепостного состояния и ответившую 
посланцу Кобзаря: «Выкупят, да и закрепостят на всю жизнь». 

Весьма примечательно и то, что по получении очередного отказа «влюбленность» поэта быстро улетучивалась, 
уступая место ненависти. Хариту он обзывает в письмах «дурной» и «сумашедшей». От другой девушки (Лукерьи Полусмак) 
требовал вернуть все свои подарки, составил их список, несмотря на небольшую ценность «даров», и даже ознакомил с 
этим списком третьих лиц. А юной Пиуновой Тарас Григорьевич принялся посылать записки непристойного содержания. 

Картину личной жизни Шевченко дополняет и его непреодолимая тяга к рисованию порнографических (или, как 
тогда  говорили,  «фривольных») картинок.  Современные шевченковеды категорически  отказываются признать  подобное 
увлечение «батьки Тараса», в чем сильно расходятся не только с истиной, но и со своими предшественниками на ниве 
изучения жизни и творчества Кобзаря. 

Известный шевченковед начала прошлого века Михаил Новицкий в статье «Шевченко в процессе 1847 г. и его 
бумаги»,  опубликованной  в  1925  году  в  журнале  «Украина»,  выходившем тогда  под  редакцией  Михаила  Грушевского, 
указывал, что альбом Тараса Григорьевича «содержит довольно фривольные (не хочу говорить порнографические) рисунки 
и  небольшие  срамные  стихи  народного  или  собственного  сочинения,  где  воспеваются  перепятовские  заигрывания 
Шевченко  с  девушками».  Современник  Новицкого  Александр  Дорошкевич  в  книге  «Этюды  из  шевченковедения», 
констатируя, что поэзия Т.Г. Шевченко «лишена наслоения нездоровой эротики или даже цинизма», тут же оговаривался: 
«Этого,  конечно,  нельзя  сказать  о  его  карикатурах».  Наличие  «фривольных  эскизов  в  частном  альбоме  Шевченко» 
признавал и крупный украинский литературовед Сергей Ефремов. А в официальной справке о поэте, подготовленной III 
Отделением, прямо отмечается, что он «рисовал неблагопристойные картинки», почему ему и было запрещено рисовать. 
Правда, запреты не помогли.  При обыске в 1850 году у Тараса Григорьевича снова были отобраны альбомы, где «на 
некоторых рисунках изображены неблагопристойные сцены». 

Такова истина — нравится она кому-то или нет. 
«Мученик свободы» 
В литературоведении, как дореволюционном «прогрессивном», так и в советском, и, уж тем более, в современном 

украинском, Шевченко изображают поэтом-вольнодумцем, несгибаемым борцом с самодержавием, пострадавшим за свои 
убеждения. Приговор, вынесенный поэту Императором Николаем І, действительно был суров. Но причина строгости не в 
свободолюбии Тараса Григорьевича. Дело в другом. 

Об  этом  до  сих  пор  не  любят  вспоминать  профессиональные  шевченковеды,  но  факт  остается  фактом:  из 
крепостного  состояния  Кобзаря  выкупила  (при  посредничестве  Карла  Брюллова  и  Василия  Жуковского)  Императрица 
Александра Федоровна, супруга Николая І. Данное обстоятельство не помешало, однако, Тарасу Григорьевичу сочинить на 
Государыню гнусный пасквиль (ставший составной частью поэмы «Сон»). Сочинить, скорее, по глупости, в какой-то мере 
случайно. Шатаясь по молодежным компаниям, поэт заводил разнообразные знакомства. Попадал он и в кружки злоязыких 
либеральных  недорослей,  где  необычайной  популярностью пользовались  сатирические  стишки антиправительственной 
направленности.  Чтобы  позабавить  новоявленных  приятелей,  взялся  за  такое  сочинительство  и  Шевченко.  Позднее, 
оказавшись на Украине, он развлекал подобными произведениями своих тамошних знакомых либералов,  некоторые из 
которых (о чем Тарас Григорьевич, вероятно, не знал) состояли в тайном Кирилло-Мефодиевском обществе. 

В 1847  году  указанное  общество  было разгромлено  жандармами.  При обысках  у  членов  организации изъяли 
листки с поэзиями Шевченко (в том числе с поэмой «Сон»). Материалы следствия были предоставлены Императору. 

Говорят, Николай І от души смеялся, читая направленные против себя шевченковские строки, и хотя называл 
поэта дураком, но совсем не был расположен наказывать его. Однако дойдя до места, где поливалась грязью Императрица, 
Государь пришел в ярость. «Положим, он имел причины быть мною недовольным и ненавидеть меня, но ее-то за что?» — 
спрашивал монарх. 

Шевченко был арестован и доставлен в столицу. Опасность он осознал не сразу. По свидетельству очевидцев, 
всю дорогу из Киева в Петербург Тарас Григорьевич беспрестанно хохотал, шутил, пел песни. К тайному обществу он не 
принадлежал,  стишкам своим,  по  всей  видимости,  большого  значения  не  придавал,  а  потому  воспринимал  арест  как 
забавное приключение, будучи уверен в скором освобождении. 

Только подвергшись строгому допросу в Петропавловской крепости, Кобзарь понял, чем грозит ему оскорбление 
Императрицы. Он признает «неблагопристойность своих сочинений», называет их «мерзкими», высказывает «раскаяние в 
гнусной  неблагодарности  своей  к  особам,  оказавшим ему столь  высокую милость».  Но  покаяние  запоздало.  Поэт  уже 
восстановил против себя как Императора, так и руководителей следствия. Управляющий ІІІ Отделением Леонтий Дубельт и 
шеф жандармов Алексей Орлов не скрывали презрения к нему. И если большинству подследственных по делу о Кирилло-
Мефодиевском обществе при вынесении приговора было оказано снисхождение, то Тарас Григорьевич, за проявленную им 
неблагодарность, единодушно был признан никакой милости не заслуживающим. Его наказали по всей строгости закона. 
«За  сочинение  возмутительных  и  в  высшей  степени  дерзких  стихотворений»  Шевченко  был  определен  рядовым  в 
Отдельный  Оренбургский  корпус,  получив,  правда,  при  этом  право  выслуги  в  унтер-офицеры.  И,  как  указывалось  в 
документах ІІІ Отделения, «бывший художник Шевченко, при объявлении ему Высочайшего решения об определении его 
рядовым в Отдельный Оренбургский корпус, принял это объявление с величайшею покорностью, выражая глубочайшую 
благодарность  Государю  Императору  за  дарование  ему  права  выслуги  и  с  искреннейшим  раскаянием,  сквозь  слезы 
говорил,  что  он  сам  чувствует,  сколь  низки  и  преступны  были  его  занятия.  По  его  словам,  он  не  получил  никакого 
воспитания и образования до того самого времени, когда был освобожден из крепостного состояния, а потом вдруг попал в 
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круг студентов, которые совратили его с прямой дороги. Он обещается употребить все старания вполне исправиться и 
заслужить оказанное ему снисхождение». 

После вынесения приговора «несгибаемый борец с самодержавием» одно за другим строчил покаянные письма и 
заявления. Он рассчитывал добиться смягчения своей участи, очень надеясь на прежние связи в столичном обществе. Но 
слишком уж неприглядно смотрелся Тарас Григорьевич. Отплатившему злом за добро не было оправдания. «Не даром 
говорит пословица: из хама не будет пана», — прокомментировал случившееся Петр Мартос, издавший в 1840 году первую 
книгу Шевченко, его поэтический сборник «Кобзарь». Карл Брюллов только пожал плечами и отказался предпринимать что-
либо для своего бывшего ученика. Не заступился и Василий Жуков¬ский. Даже Виссарион Белинский, кумир тогдашних 
российских демократов, осудил Кобзаря. «Наводил я справки о Шевченке и убедился окончательно, что вне религии вера 
есть никуда негодная вещь,— писал “неистовый Виссарион” Павлу Анненкову. — Вы помните,  что верующий друг  мой 
говорил мне, что он верит, что Шевченко человек достойный и прекрасный. Вера делает чудеса — творит людей из ослов и 
дубин, стало быть, она может и из Шевченки сделать, пожалуй, мученика свободы. Но здравый смысл в Шевченке должен 
видеть осла, дурака и пошлеца, а сверх того, горького пьяницу». 

Белинский  не  читал  поэму  «Сон»,  но  предполагал,  что  этот  пасквиль  «должен  быть  возмутительно  гадок». 
Знаменитый критик не ошибся. 

«Цариця небога, 
Мов опеньок засушений, 
Тонка, довгонога, 
Та ще, на лихо, сердешне, 
Хита головою. 
Так оце-то та богиня! 
Лишенько з тобою» и т.д.2 
Так  высмеивал  Шевченко  женщину,  благодаря  которой  получил  свободу.  Даже  некоторые  современные 

шевченковеды признают, что тут Тарас Григорьевич переусердствовал: Императрица была довольно красива и меньше 
всего похожа на «высохший опенок». Впрочем, не это сравнение являлось самым оскорбительным. Как известно, во время 
мятежа декабристов Александра Федоровна вместе с детьми едва не попала в руки мятежников, собиравшихся вырезать 
всю Царскую Семью. В результате перенесенного нерв¬ного потрясения Государыня заболела нервной болезнью — иногда 
у нее непроизвольно дергалась голова. Вот это увечье своей благодетельницы и поднял на смех Тарас Григорьевич. Кто-то 
из великих заметил, что смеяться на физическим уродством может только моральный урод. К этому замечанию прибавить 
нечего. 

На сером фоне 
«Для  чего  скромничать?  Пушкин  первый,  Лермонтов  второй,  а  я,  Величков,— третий.  За  неумеющего  читать 

г.Величкова прочтут его друзья». Так в придуманном объявлении высмеивал восхваление недостойных Антон Чехов. 
Справедливости  ради  надо  сказать,  что  сам  Шевченко  оценивал  себя  довольно  объективно.  В  обществе 

образованных людей, присутствуя при серьезных разговорах, он, если был трезв, отмалчивался, опасаясь показать свое 
невежество. Лавровый венок «величайшего и гениальнейшего», «достигшаго высочайшего уровня образованности, вкуса, 
знания и понимания истории и философии», навесили на Кобзаря уже после смерти. 

Тем временем знакомые поэта оставили на этот счет однозначные свидетельства. «Читать, он, кажется, никогда 
не читал при мне; книг,  как  и вообще ничего, не собирал.  Валялись у него и по полу,  и  по столу растерзанные книги 
“Современника” да Мицкевича», — вспоминал скульптор Михаил Микешин. «Читал Шевченко, я полагаю, очень мало (даже 
Гоголь был ему лишь поверхностно известен), а знал еще менее того», — утверждал Иван Тургенев. «Шевченко не был ни 
учен, ни начитан», — писал поэт Яков Полонский. «Недостаток образования и лень» Кобзаря отмечал Михаил Максимович, 
добавляя, что «писал он большею частью в пьяном виде». Аналогичного мнения придерживался и Пантелеймон Кулиш. 

Кроме того,  современники осуждали Кобзаря за богохульство, безудержное пьянство, в конце концов сведшее 
поэта в могилу, и многое, многое другое. Бралось под сомнение даже литературное дарование Тараса Григорьевича. 

Сегодня мало кто знает, что не все публикующееся в собраниях сочинений Шевченко является произведением его 
пера.  Грубые  наброски,  созданные  Кобзарем,  дорабатывались  («доводились  до  ладу»)  его  друзьями  и  редакторами, 
вынужденными не только исправлять огромное количество грамматических ошибок (грамотно писать Тарас Григорьевич не 
научился  до  конца  жизни),  но  и  дописывать  иногда  целые  строки,  изменять  слова,  чтобы  придать  творениям  более 
литературную форму. Те же, кто имел возможность прочитать Шевченко без поправок, в оригинале (Пантелеймон Кулиш, 
Яков Щеголев и др.), были далеки от признания его «поэтического гения». 

«А… это наш славный поэт. Скажите, какую толстую книгу написал. Видимо, не даром его фухтелями угощали. 
(Фухтель  —  удар  саблей  плашмя.  —  Авт.).  В  сущности  ведь  пьянчужка  был»,—  пренебрежительно  заметил  видный 
малорусский историк Николай Иванишев, получив в подарок новое издание сочинений Шевченко. 

Невысокого мнения о творчестве Тараса Григорьевича были и Николай Гоголь, и Михаил Драгоманов, и Иван 
Франко.  Последний  из  перечисленных,  публично  восторгаясь  «великим  Кобзарем»,  в  част¬ном  письме  известному 
шевченковеду Василию Доманицкому писал: «Вы, сударь, глупости делаете — носитесь с этим Шевченко, как не ведомо с 
кем, а тем временем это просто средний поэт, которого незаслуженно пытаются посадить на пьедестал мирового гения». 

В  самом  деле,  большинство  произведений  «великого  Кобзаря»  — всего  лишь  подражание  другим  поэтам  — 
русским  (Жуковскому,  Пушкину,  Лермонтову,  Козлову,  Кольцову  и  др.),  польским  (Мицкевичу,  Красинскому  и  др.), 
западноевропейским (Байрону,  Бернсу,  — с  их  творениями Тарас  Григорьевич  был знаком в  русских  переводах).  Так, 
ранние баллады Шевченко («Порченная» и др.)— попытка подражать Василию Жуковскому. Поэма «Катерина» — «перепев 
на  украинский  лад»  (выражение  известного  литературоведа  В.В.  Данилова)  карамзинской  «Бедной  Лизы»  и  т.п. 
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произведений  русских  литераторов  о  соблазненных  и  брошенных  девушках.  Знаменитое  «Послание»  («И  мертвым,  и 
живым...»)  отчасти  позаимствовано  у  Зигмунта  Красинского.  Первоисточником  упоминавшейся  поэмы  «Сон»  явилось 
сочинение  неизвестного  автора  «Сновидение,  бывшее  мне  в  ночь  на  4-ое  июля  1794  г.»,  ходившее  в  списках  по 
либеральным кружкам. (Хотя некоторые эпизоды для поэмы Тарас Григорьевич позаимствовал у Мицкевича и у Пушкина). 
Пьеса  «Назар Стодоля» написана на основе «Черноморского быта» Якова Кухаренко.  (Тут  вообще не очень  красивая 
история: обещая через свои связи продвинуть пьесу Кухаренко на сцену, Кобзарь взял рукопись у автора и использовал ее 
содержание,  никуда,  понятное  дело,  «Черноморский  быт»  не  продвигая).  «Гайдамаки»  написаны под явным влиянием 
сочинений польских авторов на ту же тему. И так далее. 

Разумеется,  это не был примитивный плагиат.  Заимствованный материал поэт  перерабатывал, вносил в него 
малорусский  колорит.  Он  не  являлся  бездарным  подражателем.  Отрицать  одаренность  Шевченко,  конечно  же, 
неправомерно.  Степень  этой  одаренности  позволяет  говорить  о  несомненных  литературных  способностях  Тараса 
Григорьевича, но, наверное, все-таки не о таланте, и уж во всяком случае не о гениальности. 

«На безрыбьи и рак рыба» — гласит народная мудрость. «На бесптичьи и ж... соловей», — добавляют, опять же, 
циники. «Соловьем» на бесптичьи оказался и Кобзарь. Провинциальная малорусская литература была необычайно бедна 
на даровитых сочинителей. Более-менее талант¬ливые писатели-малороссы творили на русском (общерусском, общем для 
всей Руси) литературном языке, прибегая к малорусскому наречию лишь ради шутки или для лучшей передачи местных 
особенностей.  Такие  писатели принадлежали  к  русской  литературе.  А  в  провинциальную литературу  шли те,  кому  не 
хватало способностей, чтоб проявить себя на уровне общерусском. Здесь, среди провинциалов, Шевченко был первым. Но 
только здесь. Он тоже стремился занять место в русской литературе. Пытался сочинять на русском языке стихи, а потом и 
прозу (при этом по привычке заимствуя сюжеты у русских писателей). Но... 

Роль третьестепенного литератора Тараса Григорьевича не устраивала, а на большее в русской литературе он 
рассчитывать не мог. И чем яснее Шевченко сознавал это, тем сильнее ненавидел русскую культуру, русских писателей, 
Россию. В элементарной зависти к более, чем он сам одаренным, заключается причина русофобских настроений поэта. 
Здесь же  нужно искать  объяснение его «малорусскому патриотизму» (приверженности  к  местному наречию и  т.п.).  Он 
любил то, где мог претендовать на славу и уважение, где на общем сером фоне можно было казаться ярким, сверкать 
«звездой». И, соответственно, ненавидел то, где в свете талантов других писателей хорошо была видна его собственная 
ущербность. 

Таков был Тарас Шевченко. Мелкий, ничтожный человек и средний поэт, из которого на Украине пытаются сделать 
великого гения. Культ лепят старательно. Но Солнце Правды все равно взойдет. И рассвет уже не за горами. 

1 Первая строка из поэмы Шевченко «Катерина»: «Чернобровые любитесь, / Да не с москалями, / Москали — 
чужие люди, / Глумятся над вами. (Перевод М.Исаковского). 

2  С тощей,  тонконогой.  /  Словно  высохший  опенок,  /  Царицей  убогой,  /  А  к  тому  ж  она,  бедняжка,  /  Трясет 
головою. / Это ты и есть богиня? / Горюшко с тобою... (перевод В.Державина). 

Александр КАРЕВИН, Киевский историк и филолог. 
Окончил исторический факультет Киевского университета 

им. Тараса Шевченко. Автор книги «Русь нерусская» 

Апология "Харьковской цивилизации"
12.03.2007. Русская линия

Записал Петр Маслюженко
Беседа писателей Станислава Минакова и Юрия Милославского
Русская линия рассказывала  о состоявшемся 11 февраля с.г.  в  Харьковском доме актера  творческом вечере 

известного прозаика и поэта Юрия Георгиевича Милославского (Нью-Йорк). В предлагаемом интервью писатель, связанный 
крепчайшими корневыми узами с Харьковом,  размышляет о том, что называет феноменом "харьковской цивилизации", 
делится  впечатлениями  о  настоящем  своего  родного  города,  вспоминает  о  нашей  истории  и  литературном  прошлом, 
связанным с поэтом Чичибабиным.

Напомним также, что на этот месяц пришлось сразу два "литературных" праздника: 3-го числа - Всемирный день 
писателя; 21-го - Всемирный день поэзии. 

Станислав Минаков: Юрий Георгиевич, понятно, что большое видится на расстоянии, и вам из-за океана и из-за, 
фигурально выражаясь, марева времен теперь отчетливей видны, ясны и понятны "прекрасные черты" родного города. Чем 
он уж так хорош-примечателен? А, может быть, и велик? Значит ли он что-то для мира или высокое мнение о нем есть 
выдумка самих харьковчан? 

Юрий Милославский:  Харьковчане,  -  все  же,  правильнее  будет -  харьковцы,  -  напротив,  слишком привыкли к 
уникальности  своего  города.  Между  тем,  я,  грешный,  считаю,  что  существует  не  просто  харьковский  культурно-
поведенческий  стандарт  (как  парижский,  одесский,  нью-йоркский,  старо-московский),  и  даже  не  только  харьковский 
этнокультурный тип (т.е.,  существует такая чуть ли не национальность,  "миниэтнос":  харьковец-харьковчанин!)  Полагаю 
даже, что о Харькове можно говорить как о своеобразной, самодостаточной цивилизационной системе. В этом смысле наш 
город можно уподобить древней Антиохии, античным и средневековым городам-государствам. Словом - у нас все есть, и 
все  свое.  Только  беречь  надо,  -  особенно  в  наши,  все и вся размывающие,  усредняющие,  сводящие на-нет  времена. 
Именно потому на встрече в Доме Актера я несколько раз повторил: "Земляки, берегите Харьков, он не воробей: вылетит - 
не  поймаешь".  Чудом  можно  назвать  и  удивительную  сохранность  харьковского  архитектурного…  хотел  было  сказать 
"ансамбля",  но нет,  -  единственного в своем роде "фирменного"  архитектурного коктейля.  Некоторые улицы буквально 
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целиком, в хорошем смысле слова, музейны, антикварны: тут тебе и "модерн", и "арт-деко", и конструктивизм, и купеческие 
двухэтажки  александровских  времен,  и  вся  эта  прекрасная  "бекетовщина"…  (Речь  идет  о  династии  харьковских 
архитекторов Бекетовых - С.М.) Не хочу давать точных указаний, чтобы никого и ничего не пропустить, но настоятельно 
рекомендую каждому харьковцу, обитающему в пределах условного "старого города" - скажем, от Тюринки до Бассейной, от 
Холодной Горы до "Гиганта", от Клочковской до Горбатого Моста. Внимательно присмотритесь к дому, в котором живете, к 
его окнам, парадным дверям, лестничным перилам, само собой - к лепнине на фасаде, если имеется. По улице своей 
пройдитесь, чуть подняв взгляд в уровень второго, хотя бы, этажа. Уверен, что не пожалеете. Старый Харьков смотрится 
ничуть не хуже, к примеру, Милана или Мюнхена, - так что мы давным-давно сделали свой "европейский выбор", о котором 
здесь, я замечаю, все уши прожужжали.

С.М.:  Полагаю, этот аспект харьковского бытия особенно актуален именно сейчас, в эпоху трясения умов, как 
сказал философ Ильин, "ни в чем не твердых". Мне кажется, что покойный Евгений Кушнарев именно это и имел в виду, 
когда в дни оранжевых событий воскликнул-провозгласил, что, мол, в Харькове не будет власти чужой - львовской или 
донецкой, а будет только харьковская. Не это ли сразу вызвало к нему глубинную, непреодолимую ненависть известных 
сил? То есть они почувствовали, что этот патриотизм - несгибаем. Я бы сказал, что и неуничтожим. Можно уничтожить его 
носителей, но не его дух…

Ю.М.: Я позволю себе не углубляться в политическую область. Но, знаете ли, "местным ребятам", особенно если 
они из начальствующих,  прежде всего следует укреплять свою "местность",  т.е.  исторически сложившуюся харьковскую 
культурную и экономическую самодостаточность. И по-хорошему гордиться тем, что они - местные ребята. Как говорят 
белорусы, - "тутэйшия", то есть здешние. А по утрам повторять слова Св. Писания, которые особенно любил выдающийся 
Церковный  ум  Православного  Зарубежья  митрополит  Филарет  (Вознесенский):  "Держи,  что  имеешь".  А  на  все 
соблазнительные предложения вежливо отвечать: "Спасибо, или дякуемо, - у нас все свое. Было и есть".

С.М.: Да-да, по счастью, все еще есть. И, верим, пребудет. Но скажем несколько слов о "славном былом".
Юрий Георгиевич, в сентябре 2003 г. на Европейско-Тихоокеанском конгрессе по сотрудничеству во Владивостоке, 

где  мне  выпала  честь  представлять  Украину  в  составе  Европейской  делегации ПЕН-клуба,  на  большом литературном 
вечере в Доме офицеров я прочел ваше давнее стихотворение о великом поэте ХХ века Осипе Мандельштаме. Напомню, 
что  Мандельштам в  декабре  1938  г.  (кстати,  через  три  месяца  после  героического  перелета  Гризодубовской  троицы) 
трагически закончил свою жизнь во владивостокской резервации ГУЛАГа. Сегодня, отлитый в чугуне скульптором Валерием 
Ненаживиным,  Осип Эмильевич  стоит там на улице Гоголя,  неподалеку от  улиц других  русских писателей  -  Толстого, 
Горького, Некрасова.

А ваше сочинение мы опубликовали в сборнике "Дикое поле. Стихи русских поэтов Украины конца ХХ века" в 2000 
г., и именно этот сборник, составленный мной вместе с товарищами-харьковчанами Ириной Евсой и Андреем Дмитриевым 
(как и "Двуречье"), я привез для библиотеки Дальневосточного университета. Вот это ваше стихотворение: 

Не жалею Начальника Штаба;
Маршал Блюхер, - ахти! - наплевать!
Но жалею, сержант, Мандельштама, 
Мандельштама - зачем убивать? 
……
Генерала давайте угробим, 
Мандельштам - да пребудет живым.
…Мертвяка обложили укропом - 
экий сытный да жертвенный дым!
Орденок на оранжевой ленте, 
золотое тряпье на трубе…
Пожалейте меня, пожалейте - 
Мандельштама оставьте себе.
Сказано резко. И, я бы сказал, характерно для вас, - и сегодняшнего тоже, отчасти. В каком это году писалось?
Ю.М.: В 1967-м, вроде. И подумать страшно.
Во время нынешнего февральского моего пребывания в Харькове, куда в эти же дни приехала из Киева любимая 

ученица  Бориса  Алексеевича  Чичибабина  Рая  Гурина,  т.е.  известный  киновед Раиса  Андреевна  Беляева,  -  мы  с  ней 
вспоминали,  собственно,  пытались  вспомнить,  -  по  вашей,  Станислав  Александрович,  наводке,  "контекст"  этого 
стихотворения.  Тогда  дошли  до  нас  слухи,  что  в  "Библиотеке  Поэта"  будто  бы  должно  вскоре  выйти  "Избранное" 
Мандельштама. Нам было также известно о знаменитом,  ключевом разговоре Б.Л. Пастернака с  И.В.  Сталиным после 
ареста Мандельштама в 1934 году. На меня подробности их беседы оказали, можно сказать, неизгладимое воздействие…

С.М.: Книги пришлось ждать еще долго. Вы ко времени ее появления уже уехали, не дождались. Можно сказать, 
что мандельштамовские мытарства не закончились до сих пор. С установкой памятника ему во Владивостоке (первого и 
единственного! говорят, в Москве тоже собираются установить) произошла и происходит мистическая история. И пальцы 
ему выламывали, и нос, и белой краской поливали, и переставляли с места на место… Не жалеют его.  Но если уж и 
памятники Царю-Мученику Николаю Александровичу не щадят, и монументы русским воинам-освободителям - в известно 
каких  странах,  то… Но  вот  у  меня  к  вам вопрос,  можно  сказать,  православно-исторический,  о  сострадании:  маршала 
Блюхера мы тоже жалеем, как и поэта Мандельштама, или все-таки нет? Всё еще - нет?

Ю.М.: Всех жалеем. И маршала Блюхера, и Начальника Штаба, и сержанта, и Мандельштама, и всех прочих… А я 
- молодой был и глупый в 1968 году. Надо нам учиться жалеть. Рассказывают, что наш преподобный старец Лаврентий 
(Проскура) Черниговский, - как заговорит о людях, так и заплачет. Его спрашивают: "Что это вы, батюшка, плачете?" - А он, 
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будто бы, и отвечает на своем суржике: "Ото'ж ви не бачите, а я ж бачу, що вже повне пекло людських душ. А сiрки все 
нових тягнуть, та'й тягнуть…".

Покойный Борис Алексеевич Чичибабин эти стихи мои о Мандельштаме - одобрял. Собственно, "одобрял" - это не 
вполне подходящее слово.

Чичибабин как-то тяжело замолчал и задумался, услышав мое новое сочинение. Так в молчании мы с ним, - и еще 
с Раей Гуриной,  -  проследовали от  того места,  что зовется теперь "Чичибабин-центр"  до того места,  что по-прежнему 
зовется "Зеркальной Струей". Здесь Борис развернулся ко мне и заговорил: "Думаешь, я не знаю, какие это стихи?! Это - ух! 
какие  стихи!"  И  добавил,  обращаясь  к  Рае:  вот  какие  стихи  Юрка  написал!".  И  вновь  затих.  К  этой,  перемежаемой 
молчанками, мрачноватой похвале он еще возвращался несколько раз; но всегда не в предмет разговора, ни с того, ни с 
сего, следуя подспудному ходу каких-то своих помыслов; или, лучше сказать, при виде меня словно бы вновь припоминая 
некий аргумент в важном для него внутреннем споре.

С.М.: О чем был этот внутренний спор, который, небось, иногда и наружу выплескивался?
Ю.М.: Да все о том же. Борис Чичибабин - был, помимо многого-многого иного, - замечательным проповедником в 

те  времена  для  нас  "единственно  верного",  но  сомнительного  и  опасного  учения  об  особенной  роли  художника,  так 
называемого Поэта. Разумеется, Борис Алексеич, так сказать, биографически возросший в пределах названного учения, 
просто не мог не быть его адептом. Но, мастерски-чувствительный сочинитель и натура неосознанно-христианская, хотя и 
вполне безцерковная, - да и могло ли быть иначе? - Чичибабин, в конце концов, назвал Поэта - братом Христу.

С.М.: А в силах ли был молодой Ю. Милославский противиться учению о том, что, мол, "все в жизни есть средство 
для ярко-певучих стихов"? 

Ю.М.: Нет, конечно. Да я и теперь нечто подобное время от времени бормочу, только в обратном, если можно так 
выразиться, смысле: к слову "жизнь" прибавляю негромко - "земная". Поскорее исторгнуть из нее порядочные книги - и 
избыть ее.

В стихотворении на смерть Мандельштама Чичибабин, верно, учуял посыл: если за сочинителем (усвоившим имя 
Поэта) признаются особые права - они неизбежно распространятся и на преимущественное, перед всеми не-поэтами, право 
на жизнь. Его и жалеть надо больше других, ибо он всегда невиноватее всех прочих невиноватых, нужнее всех нужных. А 
сержант,  к  которому  обращены лукавые  просьбы и  уговоры молодого  Ю.  Милославского,  выполняет  доверенную ему 
работу, не обращая внимания ни на какие учения о роли Поэта в истории. И тогда другой Поэт, охваченный страхом перед 
тою же участью,  которую,  -  как  знать? -  и  ему готовит неумолимый сержант,  теряет  всякое  приличие  -  и  восклицает: 
"пожалейте МЕНЯ, пожалейте - / Мандельштама оставьте себе".

С.М.: Помнится, в той самой телефонной беседе со Сталиным поэт Борис Пастернак несколько даже обижено 
вопросил: "…Что мы все о Мандельштаме и о Мандельштаме? Я уже давно хотел поговорить с Вами". - "О чем?" - "О жизни 
и смерти". Сталин тогда повесил трубку.

Ю.М.: И правильно сделал.
С.М.: Однако слова поэта могли быть только о жизни и смерти, - во всяком случае, и у Чичибабина не бывало 

иначе…
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
27  февраля. В  Тирасполь  для  установления  прямого  диалога  с  предприятиями  Приднестровья  прибыла 

делегация Торгово-промышленной палаты Московской области. 
Подготовка Программы экономического сотрудничества Приднестровья и Московской области, по словам вице-

президента ТПП ПМР Ю.Ганина, сейчас находится на завершающем этапе. Он отметил также, что в ходе блиц-визита 
российской делегации будут обсуждаться вопросы функционирования ТПП и подготовка «Дней Приднестровья в Москве», 
проведение которых намечено на май 2007 года.

27 февраля. Ситуация в Молдове за годы политического партнерства коммунистов и христианских демократов 
значительно улучшилась, заявил в аналитической программе на PRO-TV-Кишинев вице-спикер молдавского парламента, 
лидер  праворадикальной  Христианско-демократической  народной  партии  Ю.Рошка.  "Республика  Молдова  нуждалась  в 
политической стабильности, экономических реформах и в продолжении курса европейской интеграции. И мы это учли", - 
отметил он. По мнению лидера ХДНП, такое партнерство было стране абсолютно необходимо.

Политик  заявил,  что  президент  РМ  В.Воронин  выполнил  девять  из  десяти  условий,  поставленных  ему 
христианскими демократами накануне его переизбрания на второй президентский срок. 

27  февраля. У  молдавско-американского  сотрудничества  есть  огромный  стратегический  потенциал,  который 
Молдавия хочет развивать и в дальнейшем,  говорится в послании,  направленном президентом Молдовы В.Ворониным 
американскому президенту Дж.Бушу по случаю 15-летия установления дипломатических отношений между РМ и США. 

В.Воронин особо отметил "прочный политический молдавско-американский диалог, который достиг значительного 
уровня с присоединением США к процессу переговоров по урегулированию приднестровского конфликта и включением 
Республики  Молдова  в  Программу  правительства  США  "Вызовы  тысячелетия"".  "Соседство  Республики  Молдова  с 
Европейским  союзом  и  НАТО  увеличивает  ее  ответственность  за  укрепление  безопасности  и  стабильности  в  Юго-
Восточной Европе", - подчеркнул молдавский президент.

28  февраля. Позиции,  высказываемые  представителем  США  за  столом  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию,  часто  наиболее  близки  позициям  молдавской  делегации,  заявил  в  интервью  молдавскому 
государственному агентству Moлдпрес мининдел РМ А.Стратан. 

"Сегодня  без  всяких  оговорок  заявляю,  что  США  являются  надежным  партнером  и  активным  сторонником 
территориальной  интеграции  Республики  Молдова.  В  этой  же  связи  подчеркиваю,  что  США  являются  самым 
последовательным и принципиальным сторонником необходимости окончательного выполнения решений Стамбульского 
саммита ОБСЕ 1999 года о полном выводе российского военного присутствия с территории РМ", - сказал глава молдавского 
внешнеполитического ведомства.

Говоря о перспективах сотрудничества Кишинева с Вашингтоном в процессе урегулирования приднестровского 
конфликта,  он заявил,  что это активное сотрудничество продолжится и будет развиваться.  "Повторяю наше желание - 
видеть НАТО и ЕС в качестве полноправных посредников. Считаю, что опыт и ресурсы США существенны в контексте 
демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона.  Нам  предстоит  еще  очень  многое  сделать,  и  мы 
рассчитываем на поддержку США", - подчеркнул глава МИД РМ.

28  февраля.  Великобритании  хотелось  бы,  чтобы  Молдова  стала  действительно  суверенным  государством, 
экономически  развитым  и  территориально  целостным,  заявил   на  брифинге  в  Министерстве  иностранных  дел  и 
европейской интеграции РМ  находящийся с визитом в Кишиневе британский министр по делам Европы Джефф Хун.  "Мы 
готовы помочь Республике Молдова в осуществлении начатых реформ", - подчеркнул он.

Британский дипломат порекомендовал Молдавии продолжить реформы во всех областях, чтобы республика могла 
претендовать на вступление в ЕС. По его мнению, дверь в Евросоюз должна оставаться открытой для всех государств, 
желающих вступить в европейское сообщество государств.

1  марта. Молдова  возобновила  экспорт  говядины  в  Россию.  Молдавские  предприятия,  которые  получили 
разрешение на экспорт, уже отправили в Россию первые партии мяса. 

Как заявил министр сельского хозяйства и пищевой промышленности А.Городенко,  молдавская сторона будет 
следить за процессом экспорта до пункта назначения. 

Городенко выразил также надежду, что в ближайшее время возобновится и экспорт свинины в Россию. Это станет 
возможным после того, как российские эксперты проведут проверку соответствующих молдавских предприятий. 

1 марта. Республика Молдова – общество олигархического капитализма, созданное в последние годы Партией 
коммунистов, которое утверждает в то же время,  что отстаивает интересы рабочего класса, заявил в ходе пленарного 
заседания парламента депутат А.Цэрану. 

Он сделал это заявление в контексте недавних утверждений экономического аналитика Т.Ларюшиной, согласно 
которым, 71% национального достояния находится в собственности пяти крупных акционерных общество. Они выплатили в 
2005 г. в бюджет государства в форме налогов только 10 млн. долл. США. 

Депутат потребовал вмешательства спикера М.Лупу и, помимо Комиссии по экономической политике, бюджету и 
финансам, создать специальную комиссию, которая даст оценку ситуации, сложившейся в экономике страны. 

1  марта. Сопредседатель  Объединенной  контрольной  комиссии  от  России  дипломат  российского  посольства 
В.Шанин вызван в Апелляционную палату Кишинева, которому предъявлен иск молдавским транспортным предприятием 
"Молдэко Нистру Флот". По словам сопредседателя, повестка в суд связана с имущественным конфликтом в Варницком 
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филиале  Бендерского  порта.  Весной  прошлого  года  руководства  порта  попыталось  отнять  у  компании  плавсредства, 
которыми  она  якобы  владела  незаконно.  Спор  молдавских  и  приднестровских  речников  чуть  было  не  привел  к 
вооруженному столкновению. 

Во избежание эскалации конфликта ОКК выставила в порту временный миротворческий патруль. Военные полгода 
никого не впускали в порт, пока ООК не сняла патруль. В исковом заявлении "Молдэко Нистру Флот" требует от В.Шанина  
возместить убытки от полугодичного простоя в работе. 

"Согласно Венской конвенции молдавская сторона меня может объявить только персоной нон грата и выслать из 
страны,  но  никто  мне  не  может  предъявлять  иски  и  вызывать  в  суд",  -  заметил В.Шанин,  комментируя  сложившуюся 
ситуацию. При этом он напомнил, что решения ОКК принимаются с согласия всех сопредседателей комиссии, а любые 
передвижения  совместных  миротворческих  сил  -  с  одобрения  Объединенного  военного  командования.  Тем  не  менее, 
сказал дипломат, исковое заявление адресовано не ОКК, а почему-то именно ему. 

1  марта. Президент  Румынии  Т.Бэсеску  заявил,  что  необходимо  в  срочном  порядке  упростить  процедуру 
предоставления румынского гражданства гражданам Молдовы. 

«Это  политическая  необходимость,  естественная  реакция  на  просьбы  граждан  Республики  Молдова….  Мы 
должны способствовать получению гражданства румынами, которые проживают за пределами страны», - подчеркнул он на 
заседании правительства. 

Ускорению  процедуры  предоставления  румынского  гражданства  способствовало  бы  и  открытие  в  Кишиневе 
Единого  Центра  выдачи  виз  в  страны  Европейского  Союза,  отметил  румынский  президент  и   подтвердил  намерение 
открыть в Молдове такой центр. 

Он напомнил о том,  что Венгрия уже готовится к  открытию подобного центра,  однако его возможности будут 
ограничены. «Венгрия взяла обязательства по открытию Единого центра виз еще тогда, когда Румыния не была членом 
Европейского Союза. Мы же стремимся открыть центр с большими возможностями, который выдавал бы визы для всех 
стран ЕС, желающих участвовать в этом проекте», - подчеркнул Бэсеску. 

1 марта. Глава МИД ПМР В.Лицкай объяснил журналистам, почему не состоялся намеченный на 15-16 февраля 
раунд переговоров по приднестровскому урегулированию в формате "пять плюс два" (Молдова, Приднестровье, ОБСЕ, 
Украина, Россия, ЕС и США).

"Нас  надеялись  втянуть  в  обсуждение  молдавского  плана  до  появления  и  широкого  обсуждения  косовского 
варианта (предложения спецпредставителя генсека ООН Марти Ахтисаари по будущему статусу Косово)", - сказал он.

По его словам,  власти Молдавии пытаются представить свой план урегулирования как  некий международный 
документ, якобы поддержанный сопосредниками и наблюдателями.

"Мысль  была  такова:  мы  садимся  за  стол  переговоров,  оглашается  единый  международный  план,  и 
Приднестровье оказывается в изоляции", - отметил глава МИД ПМР.

Он назвал это ловушкой, в которую, вопреки ожиданиям, Тирасполь не попался.
"Документ (молдавский план) - неработоспособен. Он не решает ничего, кроме желания перехватить инициативу и 

уйти от ответственности за срыв переговоров год назад и выйти из фактической дипломатической изоляции", - подчеркнул 
руководитель внешнеполитического ведомства непризнанной республики.

1 марта. Президент России В.Путин поздравил Народного артиста СССР, композитора, лауреата Государственной 
премии СССР Евгения Догу с 70-летием.

В поздравлении, в частности, говорится: "Вы по праву входите в число самых ярких и популярных композиторов 
нашей страны. Каждое произведение, созданное Вами, узнаваемо, интересно и, безусловно, талантливо. Публика любит 
Вас как замечательного мелодиста, достигшего успеха в самых разных жанрах.  Особая страница Вашего творчества - 
музыка  для  кинематографа,  которая  является  полноправным  "действующим  лицом"  и  истинным  украшением  многих 
отечественных фильмов".

1  марта. В  центральном  офисе  ОАО  "Газпромялась  рабочая  встреча  председателя  правления  компании  и 
министра промышленности Приднестровья П.Степанова.

На встрече обсуждались вопросы разделения контракта на поставку российского газа в Молдову и Приднестровье, 
получения "Газпромом" доли Приднестровья в акционерном капитале АО "Молдовагаз", реструктуризации задолженности за 
поставленный ранее газ, а также развития системы транспортировки и распределения газа в ПМР.

1 марта. Выступление главы миссии Международного валютного фонда в Молдавии Т.Ричардсона на заседании 
молдавского парламента едва  не было сорвано  депутатами,  выразившими недовольство  тем,  что  представитель МВФ 
попросил разрешения выступать на русском языке. Депутат, член недавно созданной Национал-либеральной партии, и ряд 
других парламентариев прервали речь Ричардсона и потребовали, чтобы он выступал на румынском или на английском 
языке, но не на русском. Представитель МВФ ответил, что, к сожалению, государственным языком Молдовы он не владеет 
и подготовил свое выступление на русском, так как хотел избежать услуг переводчика.

В  ответ  В.Павличенко  и  депутат  от  Христианско-демократической  народной  партии Кушнир в  знак  протеста 
покинули зал заседания.

1 марта. Группа депутатов молдавского парламента призвала объявить 2 марта - день начала военного конфликта 
на Днестре - "Днем защитника Отечества". С таким предложением выступил зампредседателя  Альянса "Наша Молдова" 
В.Унтилэ. По его словам, это стало бы данью памяти павшим в приднестровском вооруженном конфликте, который начался 
15 лет назад. Несправедливо забывать "образцы самопожертвования участников конфликта на Днестре", отметил депутат.

2 марта. Выступая на митинге, посвященном 15-летию начала вооруженного конфликта на Днестре, президент РМ 
В.Воронин заявил, что приоритет руководства Молдовы сегодня - тот же, из которого исходили в 1992 году молдавские 
комбатанты  (участники  приднестровского  конфликта  со  стороны  Молдавии):  достижение  территориальной  целостности 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Республики  Молдова.  Он  высоко  оценил  вклад  участников  приднестровского  конфликта  в  защиту  суверенитета  и 
целостности Молдавии в 1992 году, когда "история решила испытать нас, чтобы узнать, кто мы и чего стоим".

Воронин также пообещал собравшимся на митинг комбатантам, что руководство страны и в дальнейшем будет 
делать все, что в его силах, чтобы добиться территориальной целостности РМ. 

2 марта. Судьи Конституционного суда тайным голосованием избрали председателем суда Думитру Пулбере, 
который будет занимать эту должность в течение трех лет, до новых выборов. 

За  его  кандидатуру  проголосовали  четверо  членов  Суда,  двое  были  "против".  Другим  кандидатом  на  пост 
председателя КС был Виктор Пушкаш. 

Думитру Пулбере являлся судьей Конституционного суда с 2001 года . После окончания учебы Пулбере работал в 
различных  судебных  органах  Республики  Молдова.  В  1998-2001  гг.  был  депутатом  парламента,  в  2006  г.  награжден 
медалью "За гражданские заслуги".

2  марта. Несмотря  на  соглашение  о  моратории  на  установку  дополнительных  постов  в  Зоне  безопасности, 
достигнутом на заседании Объединённой контрольной комиссии, Молдова продолжает увеличивать число вооружённых 
постов полиции в районах конфликта. 

Новый  полицейский  пост  появился  в  дубоссарском  микрорайоне  Коржево,  находящемся  после  вооружённого 
конфликта под контролем Молдовы.  

3  марта. "Румынии  далеко  до  статуса  демократического  европейского  государства",  -  заявил  президент  РМ 
В.Воронин, выступая на телеканале NIT. 

Он сказал,  что  Румыния  навязывала  Молдове  15  лет  свои  примитивные стандарты как  извне,  так  и  изнутри 
республики. Для этого "румынскими органами власти была создана специальная немногочисленная, но шумная колона, 
которая пыталась внедрить в Молдове все то, что было характерно Румынии с 1918 по 1940 гг.". 

"…Дошло до того, что румынские специалисты руководили в Молдове чуть ли не целыми отраслями", - отметил 
В.Воронин. 

Многое из того, что мы пережили в первые 10 лет после объявления независимости негативного, в том числе 
разрушение экономики, связано с проведением такой политики. 

Потребительское  отношение  к  стране  в  расчете  на  объединение  с  Румынией,  привело  к  потребительскому и 
наплевательскому  отношению  к  своей  родине  и  символам  государственности.  Такое  положение  стало  привычным  и 
удобным для румынской политики и местных прорумынских сил, которые получали "отруб" от такой политики. 

Мы  такие  же  члены  ООН,  всех  европейских  и  мировых  структур,  как  и  Румыния.  Мы  по  статусу  ничем  не 
отличаемся  от  этого  государства.  Румыния  пытается  навязать  свои  стандарты,  хотя  им  еще далеко  до  того  высокого 
уровня,  который достигла Молдова. Нам не нужен такой "паровоз" и "адвокаты",  которые навязывают себя. Мы имеем 
поддержку большинства европейских стран. 

3  марта. Президент  РМ  В.Воронин уверен,  что  серьезные  подвижки  в  решении  приднестровской  проблемы 
произойдут уже в 2007 году.

"Приднестровская  проблема  -  это  камень  преткновения  для  развития  еще  более  серьезных,  еще  более 
продуктивных отношений с Россией. На днях Молдову посетил заместитель секретаря Совета безопасности  Зубаков, с 
которым у нас состоялся серьезный разговор по проблемам Приднестровья. Уверен, в этом году будут сдвиги в решении 
этого  вопроса",  -  заявил  глава  молдавского  государства.  По  его  мнению,  "уже  существует  механизм  разрешения 
приднестровской проблемы, и он должен непременно заработать".

В  то  же  время,  В.Воронин  разделил молдавско-российские  отношения,  которые,  по  его  мнению,  развиваются 
стабильно,  и  решение  приднестровской  проблемы.  "Тот,  кто  желает  перенести  приднестровский  вопрос  на 
межгосударственные отношения с Россией,  сильно ошибается.  Приднестровская проблема -  это формат "5+2",  там не 
только РФ участвует", - подчеркнул президент.

3 марта. "Отношения с Россией строятся правильно и конструктивно", считает президент РМ В.Воронин. Об этом 
он заявил, выступая на телеканале NIT в Кишиневе. 

Президент сказал также, что проблему приднестровской интеграции нельзя строить только на взаимоотношениях с 
Россией, в ее решении заинтересованы многие страны. 

Он отметил, что "не случайно переговорный формат имеет формулу 5+2, при этом нельзя отрицать и того, что 
приднестровская проблема является камнем преткновения для еще более продуктивных отношений с Россией". 

"С  момента,  когда  прозвучали  первые  выстрелы  на  Днестре,  накопилось  много  вопросов,  среди  которых 
несущественные, мешающие скорейшему разрешению этой проблемы. В их числе и моральная проблема, особенно,  у 
русскоговорящих, которые еще по инерции ассоциируют Россию с бывшим СССР. Никто "дешевых пирожков" оттуда уже не 
получит. В этом убедились все страны СНГ, в том числе Белоруссия и Украина. Это может быть хорошо или не очень, но 
это правильно и надо воспринимать нормально - по-деловому", - сказал В.Воронин. 

5-7 марта. В МИД РФ в рамках реализации плана дипломатических консультаций, подписанного в октябре 2006 г., 
состоялись встречи с представителями Министерства иностранных дел и европейской интеграции РМ. 

Были обсуждены темы межрегионального сотрудничества, совместного издания сборника архивных документов по 
проблематике  российско-молдавских  отношений за  период 1992–2003 гг.  Проведена сверка  документов,  составляющих 
правовую базу двустороннего сотрудничества. 

Руководителей  молдавской  делегации  принял  статс-секретарь  –  заместитель  мининдел  России  Г.Б.Карасин. 
Российской  стороной  была  подчеркнута  политическая  и  практическая  значимость  проделанной  работы  в  контексте 
отмечаемой  в  апреле  15-й  годовщины  установления  дипломатических  отношений  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Молдова.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 6 марта. Президент РМ В.Воронин подписал указ об отзыве Е.Карпова с должности представителя Молдовы при 
Европейском сообществе. О причинах отзыва посла не сообщается. Е.Карпов являлся главой дипмиссии Молдовы при ЕС 
последние два года, до этого он с 2002 г. по 2005 год он занимал пост посла Молдовы в Польше. 

6 марта. Сын президента РМ В.Воронина Олег опроверг слухи о том, что он якобы отнимает нечестным путем 
бизнес у других деловых людей. Предприниматель О.Воронин заявил, что поражен этими нелепыми и беспричинными 
слухами. 

Он считает, что "кому-то выгодно выдавать себя за "людей Воронина" или создавать сыну президента "славу" 
рэкетира, разбойника с большой дороги, чтобы опозорить не столько его, сколького отца". 

"Если сравнить экономические показатели госпредприятий времен президента В.Воронина, вы заметите, что это 
положительные показатели и что никто и не попытался довести их до банкротства с целью дальнейшей приватизации, 
сказал О.Воронин. 

В то же время он признал, что пребывание отца в должности главы государства повлияло определенным образом 
на его бизнес. 

На  вопрос,  какая  политическая  доктрина  ему  ближе,  предприниматель  сказал,  что  "не  намерен  заниматься 
политикой, но считает,  что если в стране много бедности, следует внимательнее рассмотреть социал-демократическую 
доктрину".

6 марта. В ходе встречи президента РМ В.Воронина с заместителем помощника госсекретаря США Д.Крамером 
было отмечено, что молдавско-американский диалог в различных сферах активизировался и есть реальные предпосылки 
для углубления и расширения двустороннего сотрудничества 

Американский  чиновник  заявил  о  необходимости  активизации  действий,  предпринимаемых  руководством 
Молдавии в направлении развития демократических институтов, обеспечения свободы прессы и борьбы с коррупцией. Он 
положительно  оценил  процедуру  проведения  выборов  башкана  (главы)  Гагаузии,  подчеркнув,  что  обеспечение 
демократического и честного характера приближающихся местных выборов станет хорошим сигналом об изменениях в 
Республике Молдова.

В  свою  очередь,  В.Воронин  подтвердил  намерение  молдавского  руководства  продолжить  консолидацию  и 
развитие демократических институтов, подчеркнув интерес властей к проведению честных и транспарентных выборов.

В ходе встречи состоялось также обсуждение вопросов, касающихся перспектив возобновления переговоров по 
приднестровской проблеме и окончательного политического решения конфликта.

6 марта. Лидеры Социал-демократической партии Молдовы констатируют, что после законодательных выборов 
2005 г. и создания коалиции ПКРМ-ХДНП-ДП в Молдове установился авторитарный режим, контролирующий все области – 
политическую, экономическую и социальную. Об этом они заявили на пресс-конференции в Кишиневе. 

Председатель СДПМ Э.Мушук заявил, что нынешняя красно-оранжевая коалиция создала в Республике Молдова 
авторитарный режим, который и несет ответственность за ухудшение ситуации во всех областях деятельности в стране. 

6 марта. Председатель Социал-демократической партии Молдовы Э.Мушук будет баллотироваться в качестве 
кандидата  на  пост  генерального  примара  столицы,  сообщил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  председатель 
Национального совета СДПМ Л.Хандрабура. По ее словам, кандидатура Э.Мушука получила поддержку партии. 

Выступавший  на  пресс-конференции  председатель  партии  Э.Мушук  сказал,  что  местные  выборы,  которые 
состоятся в этом году, имеют огромное значение. 

По  его  мнению,  все  партии  находящиеся  вне  правления  должны,  заключить  пакт  о  ненападении  и  создать 
коалицию  после  выборов,  чтобы  противостоять  коммунистам  и  их  приспешникам.  “Мы  должны  победить  на  местных 
выборах, чтобы выиграть парламентские”, заявил Э.Мушук. 

7  марта. Министерство  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ  считает,  что  нет  необходимости  в 
открытии консульств Румынии в Бельцах и Кагуле, заявил  министр А.Стратан после заседания правительства. 

По словам министра, решение об открытии двух временных румынских консульств  в городах Бельцы и Кагул для 
упрощения процесса получения молдавскими гражданами въездных виз в Румынию было принято президентом Молдовы 
В.Ворониным и его румынским коллегой Т.Бэсеску в период, когда было отмечено большое количество соискателей виз и 
сотни граждан стояли в очередях в консульстве в Кишиневе.

На данный момент, мы более не считает актуальной проблему открытия консульств в этих двух городах, заявил 
А.Стратан.

8  марта.  Правительство  Молдовы  официально  заявило,  что  “спекуляции,  когда  специфическая  ситуация 
Республики Молдова, создавшаяся после последнего расширения ЕС, используется соседним государством - Румынией, 
более чем недопустимы”. 

“Недавние заявления руководства Румынии о 800 тысячах заявлений о предоставлении румынского гражданства, 
поданных молдаванами, и так называемое обязательство Румынии создать в Кишиневе Центр выдачи виз в страны ЕС 
служат тому доказательством”, - говорится в заявлении правительства РМ, опубликованном 7 марта с.г. 

“В этих условиях нежелание румынских властей подписать с Республикой Молдова Базовый политический договор 
и  Договор  о  границе  не  может  интерпретироваться  иначе,  как  подтверждение  истинных  намерений,  преследуемых 
руководством соседнего государства”, - говорится в документе. 

8  марта. По  сообщению  агентства  МОЛДПРЕС,  постоянные  миссии  Республики  Молдова  и  Грузии  сделали 
совместное заявление в ООН относительно конфликтов в этих странах.  

В  нем,  в  частности,  говорится:  "Практика  использования  государственными  учреждениями  России  титулов 
"министр"  и  "президент"  для  представителей  тираспольского  режима,  которые  являются  и  гражданами  Российской 
Федерации, создает недоразумения и сомнения в способности этого государства быть беспристрастным и конструктивно 
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подходить к процессу решения приднестровского конфликта, в рамках которого Россия играет роль посредника. К тому же 
присвоение  этих  титулов  представителям  сепаратистских  регионов,  которые  действуют  вне  конституционного  поля 
Республики Молдова, может быть воспринято как косвенное признание законности этих регионов. 

Абсолютно  схожая  практика  используется  и  в  отношениях  с  сепаратистскими  лидерами  режимов  Сухуми  и 
Цхинвали  Грузии.  Несомненно,  что  использование  этих  пропагандистских  приемов,  призванных  ввести  в  заблуждение 
общественное мнение и международное сообщество, может породить лишь недоверие и смуту. 

8  марта. Правительство  РМ  поддержало  инициативу  ряда  министерств  и  ведомств,  о  выдаче  сертификатов 
происхождения  товаров  с  преференциальными  условиями  для  всех  экономических  агентов  Приднестровья,  которые 
прошли  временную  или  постоянную  регистрацию  в  соответствующих  органах  Молдовы.  На  сегодня  таковых  300 
предприятий. Для всех них созданы равные условия для получения сертификатов, которые дают возможность развивать 
сотрудничество в рамках ЕС и стран СНГ, - заявил министр реинтеграции В.Шова.

8  марта. Испанская  компания  «Унион  Феноса»  объявила  о  начале  процесса  слияния  в  одно  предприятие 
принадлежащих  ей  в  Молдове  Кишиневских,  Центральных  и  Южных  электрораспределительных  сетей.  Как  заявил 
журналистам  в  Кишиневе  исполнительный  директор  группы  компаний  «Унион  Феноса»  в  Молдове  К.Самано,  слияние 
должно завершиться до конца 2007г. 

Он  отметил,  что  в  процесс  слияния  будет  вовлечен  и  другой  акционер  -  Европейский  банк  реконструкции  и 
развития,  который  ранее  предоставил  компании  кредит  для  приобретения  трех  электрораспределительных  сетей  в 
Молдове. По данным компании, ЕБРР будет принадлежать 6% акций предприятия, созданного после слияния Кишиневских, 
Центральных и Южных электросетей. 

100% акций трех этих электрораспределительных сетей Молдовы был проданы компании «Унион Феноса» за 25,3 
млн. долл. США в 2000 г. 

8  марта. В  рамках  заседания  Постсовета  ОБСЕ глава  миссии  этой  организации  в  Молдове  посол  Л.О'Нилл 
представил доклад, в котором он  выразил сожаление в связи с тем, что переговоры в формате «5+2» не ведутся уже год. 

Делегации  РМ,  ЕС,  США  и  Украины  разделили  эту  озабоченность,  указав  на  тот  факт,  что  блокирование 
переговоров обусловлено обструкционистской позицией приднестровских лидеров. В этой связи Россию как посредника 
призвали  использовать  все  имеющиеся  у  нее  рычаги  для  обеспечения  возвращения  тираспольских  лидеров  за  стол 
переговоров.  Делегация  Молдовы,  кроме  этого  отметила,  что  несогласованные  визиты  российских  официальных 
представителей  в  приднестровский  регион,  а  также  неавторизованная  деятельность  консульских  чиновников  России  в 
Тирасполе противоречат статусу посредника этой страны. 

США и РМ высказались за более конструктивный подход России. 
Приоритетными  направлениями  переговоров  в  формате  «5+2»  ОБСЕ  считает  демилитаризацию  и 

демократизацию приднестровского региона, мониторинг военно-промышленных предприятий региона, а также обеспечение 
доступа международных инспекторов к складам боеприпасов в Колбасне. 

Глава миссии ОБСЕ, отметив неэффективность нынешнего миротворческого механизма, установленного в 1992 
году,  считает,  что  его  изменение  в  соответствии  с  международными  стандартами  стало  насущной  необходимостью. 
Молдова,  США,  ЕС  и  Украина  подчеркнули  в  этой  связи,  что  преобразование  миротворческого  механизма  в 
многонациональную  миссию  с  международным  мандатом  станет  предпосылкой  для  достижения  прогресса  в  процессе 
урегулирования конфликта. 

Молдова,  США  и  ЕС  призвали  Россию  возобновить  вывод  войск,  военного  оборудования  и  боеприпасов  из 
приднестровского региона РМ, подав тем самым положительный сигнал о выполнении своего политического обязательства 
о содействии урегулированию приднестровского конфликта. Была подтверждена готовность Добровольного фонда ОБСЕ 
поддержать  процесс  вывода  войск,  пребывание  которых  в  Приднестровье  способствует  замораживанию  ситуации  в 
регионе.

10 марта. Верховный представитель ЕС Х.Солана в ходе встречи с президентом Украины В.Ющенко обсудил 
ситуацию в регионе, в частности проблему Приднестровья и отношений с Белоруссией. 

В  этой  связи  подчеркнул,  что  союз  прилагает  усилия  для  содействия  «решению затянувшегося  конфликта  в 
Приднестровье путем переговоров». 

Он напомнил, что сейчас на границе между Молдовой и Украиной работает миссия советников ЕС в области 
таможенного и пограничного контроля, которая действует в тесном контакте с Украиной. 

11 марта. Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II совершил Божественную литургию в Храме 
Христа Спасителя и возглавил хиротонию архимандрита Маркелла (Михэеску) в епископа Бельцкого и Фалештского. Его 
наречение состоялось накануне в патриаршей резиденции московского Данилова монастыря. 

Предстоятелю Русской  Православной  Церкви  сослужили  митрополиты Смоленский  и  Калиниградский  Кирилл, 
Калужский и Боровский Климент,  архиепископы:  Керченский Анатолий,  Истринский Арсений,  Ярославский и Ростовский 
Кирилл, епископы: Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан, Кагульский и Комратский Анатолий, Дмитровский Александр, 
Бронницкий Амвросий, Унгенский и Ниспоренский Петр. 

В Храме Христа Спасителя присутствовали посол Республики Молдова в России В.Стурза, примар муниципия 
Бельцы В.Панчук , а также делегация молдавского духовенства. 

По окончании богослужения Святейший Патриарх  Алексий вручил епископу  Маркеллу архипастырский  жезл и 
обратился к нему со словами напутствия. 

11 марта. В Тирасполе сотрудники МВД ПМР арестовали лидеров Приднестровской коммунистической партии – ее 
председателя  О.Хоржана  и  секретаря  партии  и  редактора  газеты  "Правда  Приднестровья"  Н.Бондаренко  за 
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распространение листовок с призывом к населению принять 13 марта участие в массовом митинге у здания Верховного 
Совета и правительства, который до сих пор не санкционирован.

12  марта. Арестованным  лидерам  Приднестровской  коммунистической  партии  О.Хоржана  и  Н.Бондаренко 
предъявлено обвинение в незаконных действиях при подготовке и проведении митингов и собраний. 

На заседании административного суда принято решение о подписке о невыезде и освобождении пяти человек из 
семи задержанных накануне. Относительно лидеров ПКП Надежды Бондаренко и Олега Хоржана решение пока не принято.

12 марта. Инициатива Верховного Совета ПМР о создании Государственной службы безопасности противоречит 
Конституции республики и нарушает принцип разделения властей, заявила начальник Госслужбы правового обеспечения 
МГБ ПМР О.Сикач на заседании парламентского комитета по правоохранительным органам, борьбе с коррупцией, правам и 
свободам граждан. 

По  ее  словам,  проект  закона,  предложенный спикером ВС Е.Шевчуком,  «фактически  обязывает  президента  к 
созданию органа исполнительной власти взамен существующего, что не представляется возможным, так как формирование 
этих ведомств уже завершено».

Кроме того, «реорганизация системы госбезопасности потребует значительных финансовых затрат, что в бюджете 
2007 года не предусмотрено…, поэтому исполнительная власть в лице МГБ ПМР отклонила законодательную инициативу».

Тем  не  менее,  депутаты  парламентского  комитета  приняли  законопроект  в  первом  чтении,  но,  принимая  во 
внимание возражения представителей исполнительной власти, было решено создать рабочую группу для согласования 
данного вопроса. 

12 марта. Российская Федерация сняла с 6 марта с.г. запрет на импорт фруктов и овощей из Молдовы, заявил 
замминистра сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ А.Спиваченко. 

"Экономические агенты могут возобновить экспорт фруктов, овощей, семян подсолнечника, винограда и табака в 
свободном  режиме",  -  добавил  он.  Экспорт  может  осуществляться  через  один  таможенный  пункт  в  Бриченах, 
экспортируемая продукция будет проходить совместный контроль молдавских и российских таможенных и фитосанитарных 
экспертов. 

В результате прекращения экспорта молдавской сельхозпродукции в Россию больше всех пострадали экспортеры 
фруктов, которые ежегодно поставляли на российский рынок 80% всего объема экспорта яблок, 93% экспорта груш, 61% 
экспорта персиков и 71% объема абрикосов. Убытки молдавских производителей оцениваются в 11-12 млн. долл. США. 

12  марта. После  встречи  посла  с  лидерами  шести  оппозиционных  партий  Молдовы  глава  миссии  ОБСЕ  в 
Кишиневе Л.О'Нилл призвал молдавские власти обеспечить равные условия для деятельности политических партий перед 
местными выборами, которые пройдут в 2007 году. 

О'Нилл  призвал  все  молдавские  власти  воздержаться  от  мер,  которые  могли  бы  помешать  подготовке 
политических партий к предстоящим местным выборам. 

Во  встрече  приняли  участие  председатели  Альянса  «Наша  Молдова»,  Социал-либеральной  партии,  Партии 
социальной  демократии,  Социал-демократической  партии,  Республиканской  народной  партии  и  движения  "Европейское 
действие". 

12 марта.  В Молдове начинается суд над лидером оппозиционной Народно-республиканской партии,  бывшим 
вице-премьером  РМ Н.Андроником.  Генеральная  прокуратура  возбудила  против  него  уголовное  дело  по  обвинению  в 
вымогательстве и получении взятки. 

Н.Андроник  известен в  Молдавии как  жесткий оппозиционер.  Его партия,  как  утверждает  он  сам,  поддержала 
оппозиционного властям кандидата в башкана (глава администрации автономии) Гагаузии М.Формузала, который победил в 
конце прошлого года на выборах главы автономии. 

Комментируя  начавшийся  процесс,  Н.Андроник  заявил  журналистам,  что  «стал  очередной  жертвой  расправы 
молдавского  руководства  над  неугодными  оппозиционными  политиками  накануне  предстоящих  в  феврале  местных 
выборов. Таким образом, коммунисты пытаются ликвидировать своих оппонентов», – сказал политик. 

12 марта.  В  Кишинев  прибыла  делегация  Североатлантического  альянса  по  оценке  хода  реализации 
Индивидуального плана действий партнерства РМ – НАТО. 

Главная цель Индивидуального плана действий партнерства РМ – НАТО, утвержденного правительством в июле 
2006  года,  -  продвижение  демократических  реформ  в  различных  сферах  жизнедеятельности,  реформирование  и 
модернизация отечественной системы безопасности и обороны, борьба с терроризмом и организованной преступностью и 
т.д. 

13 марта. Председатель Тираспольского отделения Патриотической партии Приднестровья В.Неумоин обнаружен 
мертвым возле своего дома, сообщили в прокуратуре ПМР. 

Прокурор  Приднестровья  А.Гурецкий  сообщил  журналистам,  что  по  факту  убийства  прокуратурой  возбуждено 
уголовное дело, создана специальная комиссия по расследованию данного преступления. 

Патриотическая  партия  Приднестровья  была  образована  4  августа  2006  года,  основой  которой  стали 
патриотические общественные организации Союз защитников Приднестровья и Союз ветеранов войны в Афганистане. 

Возглавляет ППП сын действующего президента ПМР О.Смирнов. 
13 марта. Задолженность Приднестровья за природный газ, поставляемый Газпромом, возрастет в текущем году 

на 135-150 млн. долл. США, объявил министр промышленности ПМР П.Степанов.
По его словам, увеличение с начала года тарифов покрывает лишь треть расходов на приобретение природного 

газа. 
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Несмотря на то,  что для ряда льготников действие льгот по оплате в течение текущего года приостановлено 
(работники  милиции,  судов,  прокуратуры,  военнослужащие,  доноры)  Приднестровье  оказалось  в  непростой  ситуации в 
связи с повышением Газпромом отпускной цены на природный газ. 

«Если до 1 января 2006 года газ нам поставлялся по цене 80 долл. за тысячу кубов, то с 1 января прошлого года в 
течение шести месяцев цена составляла уже 110 долл., а во второй половине 2007 года она возрастет до 160 долл. США за 
тысячу кубов», - добавил министр.

13 марта. В Тирасполе прошел митинг протеста, в котором участвовали около 100-150 человек, главным образом 
пенсионеров. Митинг был организован Партией коммунистов Приднестровья, а также активистами Социал-демократической 
партии. 

Пенсионеры выдвигали в основном социальные требования. Они выступали  против повышения цен на газ  и 
жилищно-коммунальные услуги. 

На митинге прозвучали и политические требования: критика в адрес Кабинета министров и Верховного совета 
ПМР, предложения об отзыве некоторых депутатов. 

Несмотря  на  то,  что  местные  власти  не  дали  разрешения  на  то,  чтобы проводить  митинг  в  центре  города, 
пенсионеры собрались именно на центральной площади, у здания правительства и Верховного совета.  

Никто из должностных лиц или парламентариев к митингующим не вышел. Участники акции приняли резолюцию и 
решили  передать  ее  руководству  республики.  В  ней  они  требуют  серьезных  изменений  в  социально-экономической 
политике государства.

Акция  протеста  продолжилась  возле  Тираспольского  ГОВД,  где  под  арестом  сейчас  находятся  лидеры 
приднестровской Компартии О.Хоржан и Н.Бондаренко. Оба представителя коммунистов, как известно, были задержаны за 
попытку  организации несанкционированного  митинга и  сопротивление  сотрудникам милиции и осуждены на  трое суток 
ареста. 

Стоя  перед  железными  ограждениями,  участники  митинга  скандировали  –  «Свободу  Хоржану!»,  «Свободу 
Бондаренко!».

13 марта. В МИД РМ сообщили, что республика до 2010 г. будет ежегодно получать от Швеции около 11 млн. евро 
на осуществление реформ и евроинтеграцию, что предусмотрено одобренной правительством Швеции новой Стратегии по 
развитию и сотрудничеству с Молдовой на период 2007-2010 гг.

13  марта. Лидеры  Национал-либеральной  партии  высказались  за  подписание  между  Молдовой  и  Румынией 
межгосударственного договора о братстве и привилегированном партнерстве. 

Зампредседателя  НЛП  А.Цэрану  сказал  на  пресс-конференции,  что  это  может  стать  серьезным  шагом  к 
реализации предложенного ранее НЛП политического проекта - создания межгосударственного союза Молдова-Румыния. 
Национал-либералы убеждены, что это предоставит реальные шансы для европейской интеграции РМ и поможет спасти ее 
от контроля несколькими семьями. НЛП считает, что Молдова в союзничестве с Румынией может достигнуть жизненных 
стандартов Евросоюза уже в 2018 г. 

По его словам, должна действовать межпарламентская ассамблея, в состав которой войдут по 30 депутатов от 
Молдовы  и  Румынии.  Она  должна  заниматься  гармонизацией  законодательства,  решением  социально-экономических 
вопросов. 

Лидер НЛП Виталия Павличенко подвергла критике нападки официальных лиц Молдовы на Румынию. Депутата 
оскорбили "последние антирумынские заявления" президента В.Воронина, и поэтому, по ее словам, она собирается подать 
на него в суд.

Приднестровская головоломка: борьба за государственный 
суверенитет в условиях двойных стандартов

Илья Галинский, директор Института истории, государства и права 
Приднестровского госуниверситета им. Т.Г. Шевченко, Тирасполь

Мир  является  свидетелем  мощнейшего  функционального  сдвига,  который  инициирует  грандиозную 
трансформацию  системы  международных  отношений,  приводит  к  изменению  стратегических  парадигм  и  архитектуры 
миропорядка. Все заметнее становится разрыв между нормами международного права и новыми реалиями. Последние 16 
лет показали, что международное право превратилось в прецедентное, а из прецедентного в ситуационное. Искажение 
общепризнанных  ранее  принципов  международного  права,  толкование  его  в  зависимости  от  того,  в  чью  пользу 
складывается ситуация в конкретном конфликтном регионе вынуждает по-новому взглянуть на то, как соотносятся между 
собой такие международные нормы, как право народа на самоопределение и незыблемость государственных границ.  Все 
чаще встает вопрос – какова же правовая практика их применения в различных ситуациях, что можно считать ситуативными 
прецедентами, и где найти ответ, что же считается объективным критерием истины. 

Как  тут  не  вспомнить,  что  нелегитимный  распад  Советского  Союза,  чудовищно  кровопролитный  развал 
Югославии, с одной стороны, и, наоборот, цивилизованный развод чехов и словаков и европейски образцовое объединение 
двух Германий, с другой,  фактически перечеркнули итоговый документ общеевропейского совещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе касательно нерушимости послевоенных границ в Европе.

Более того, необъяснимо безответственное признание де-юре международным сообществом «вдруг» возникших 
новых европейских государств узаконило все эти новоизменения и породило вполне обоснованную надежду на скорое 
признание у «самопровозглашенных».
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Следует  обозначить,  что  проблема  так  называемых  непризнанных  государств  или,  как  еще  их  называют, 
фактических, государств де-факто (и это в первую очередь касается Приднестровья),  за последние 16 лет из предмета 
запутанного  научного  спора  в  области  государствоведения  и  международного  права  превратилась  в  чрезвычайно 
востребованный фактор реальной мировой политики и не в последнюю очередь в связи  с возникшими ожиданиями скорого 
международного признания Косово, которое должно стать своего рода «отмычкой» для решения проблемы в целом. Все 
большее  число  занимающихся  этой  проблематикой  экспертов  приходит  к  выводу,  что  процесс  образования  новых 
суверенных  государств  не  остановить.  Всего  за  период  с  1990  года  в  мире  появилось  31  новое  государство. 
Самостоятельными государствами стали,  в  том числе  и  так  называемые государства  –  сепаратисты,  причем Эритрея 
получила независимость от Эфиопии, Восточный Тимор от Индонезии, а Палау от США.  По мнению экспертов, к 2020 году 
в Европе могут появиться еще 11 новых государств. На гипотетической карте Европы в качестве независимых государств 
будут обозначены Шотландия и Уэльс, Каталония и Земля Басков, Корсика и Сардиния, а также ныне «непризнанные» 
государства Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье.

Теоретически и политически проблема эта, так или иначе, упирается в две противоположные реалии, а именно, в 
желание и стремление властных политических элит так называемых материнских территорий (в нашем случае – Молдовы) 
во  что  бы  то  ни  стало  сохранить  прежнюю  территориальную  целостность,  даже  если  таковая  является  фантомом 
Политические власти Молдовы на всех уровнях требуют признать территориальную целостность Республики Молдова на 1 
января  1990  года.  Однако  вспомним,  что  тогда  Республика  Молдова  пребывала  в  статусе  Молдавской  Советской 
Социалистической Республики, которая не была независимым государством и не имела государственных границ, а была 
лишь республикой в составе Советского Союза, и  ее границы юридически являлись административными границами внутри 
СССР. В свою очередь Приднестровская Молдавская Республика была создана 1 сентября 1990 года как самостоятельное 
государство в составе СССР, и только через год Молдова вышла из состава Советского Союза на основе аннулирования 
пакта Молотова-Риббенропа и институализировалась как независимое государство Республика Молдова. Поэтому у нас 
есть обоснованное право утверждать, что так называемая территориальная целостность Республики Молдова на 1 января 
1990 года – это фикция, не соответствующая тогдашней реальности, с одной стороны, а с другой – желание и стремление 
правящей и оппозиционной политических элит и народа государств де-факто (в нашем случае – Приднестровья) де-юре 
закрепить то, чем они реально и, уже давно, обладают – признать легитимными и законными их государственные институты 
и органы власти, суверенитет над контролируемой территорией.

История  учит  нас  тому,  что  в  периоды  крушения  прежних  мировых  систем и  становления  новых  неизбежно 
возникают ситуации, разрешение которых требует совершенно нестандартных, порой неожиданных, решений. Поэтому в 
данные  периоды  такой,  на  первый  взгляд,  безукоризненный  принцип  как  соблюдение  территориальной  целостности 
государства  теряет  свою  изначальную  ценность,  а  попытки  соблюсти  его  любой  ценой,  часто  приводят  к  коллизии, 
вооруженному конфликту, в конечном счете, к вопиющему насилию над волей народа. Именно в этом контексте следует 
искать  пути  решения т.н.  замороженных конфликтов на  постсоветском пространстве (молдо-приднестровского,  грузино-
абхазского,  грузино-южно-осетинского),  искать  и  находить  нестандартные,  а,  может  быть,  и  уникальные  политические 
решения, руководствуясь, в первую очередь, свободно выраженной волей народа.

В  богатейшем  историческом опыте  Европы имеются  многочисленные  примеры реализации  самых  различных 
форм политического самоопределения народов, оформления и легализации независимых государств. В этом контексте 
большой  интерес  представляет  опыт  конституциирования,  по  своему  уникального,  государства  Андорры,  которое, 
функционируя в системе так называемой равновесной независимости, под необычным двойным патронажем Франции и 
Испании, сумело добиться реального статуса суверенного государства. Отношения между Андоррой, Францией и Испанией 
ныне  базируются  на  принципе  уважения  суверенитета,  независимости  и  территориальной  целостности.  Более  того, 
Франция и Испания выступают на международной арене как гаранты независимости этой страны.

Подобное решение андоррской проблемы показывает, что желание народа сохранить свою культуру, менталитет, 
цивилизационный  выбор  и  суверенитет  в  сочетании  с  доброй  волей  соседних  государств  может  стать  хорошим 
фундаментом для урегулирования молдо-приднестровского политического конфликта.

Приднестровская Молдавская Республика – государство, созданное суверенной волей его народа в результате 
общенародной революции и, в соответствии  с международным правом, а отнюдь не благодаря ковровым бомбардировкам 
НАТО, как в случае с Косово.  Причем многочисленные и легитимно проведенные  в Приднестровье референдумы раз за 
разом подтверждали наличие этой твердой политической воли и весьма убедительней,  чем проведенный недавно под 
контролем ЕС референдум по независимости Черногории, получивший, кстати, юридическое закрепление и международное 
признание. В этой связи необходимо уточнить, что приднестровский народ самоопределился еще в 1990 году в составе 
Советского Союза и соответственно вне тогдашней Молдавской Советской Социалистической Республики, в силу чего, 
Приднестровская  Молдавская  Республика  и  сегодня  остается  частью  бывшего  Советского  Союза,  своеобразной 
канонической территорией российской субцивилизации. Не случайно и то, что на рубеже девяностых годов именно здесь, на 
Днестре произошел мощнейший цивилизационный разлом и обозначилась линия столкновения геополитических интересов 
России  и  Запада,  что  именно  здесь,  в  Приднестровье,  сохранилась  остаточная  пассионарность  великой  евразийской 
державы. 

Следовательно, есть все основания утверждать, что Приднестровская Молдавская Республика, вместе с Южной 
Осетией и Абхазией, с одной стороны, и Россией – с другой, является правопреемницей Советского Союза, а это значит, 
что  политико-правовое  оформление  распада  Советского  Союза  будет  реально  завершено  лишь  путем  признания 
международной правосубъектности так называемых самопровозглашенных государств постсоветского пространства.

Никто  из  серьезных  экспертов  в  области  государственного  строительства  не  сможет  опровергнуть  нынешней 
геополитической реальности – Приднестровская Молдавская Республика уже 16 лет весьма благополучно существует как 
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самостоятельное  государство  со  всеми  необходимыми   институтами  власти,  сформированными  с  соблюдением 
общемировых  демократических  процедур,  успешно  прошла  институализацию  как  государство  де-факто,  располагает 
постоянным населением, наличием стабильной и четко определяемой территории, действенным правительством, которое 
эффективно осуществляет  контроль над населением,  своей территорией, реализует суверенитет во внутренней жизни 
страны. 

Усилиями  приднестровского  народа  создана  и  успешно  функционирует  мощная  производственная  база. 
Экономика Приднестровья весьма эффективна, функционирует и развивается самостоятельно вне экономики Молдовы. 
Приднестровцы однозначно ассоциируют себя со своим государством,  именно с ним они связывают свою дальнейшую 
судьбу и экономическое благосостояние, именно в нем они видят главную гарантию своего защищенного и обеспеченного 
будущего. Все это в полной мере соответствует основным критериям государственности, сформулированным в Конвенции 
Монтевидео 1933 года. А посему ответ на вопрос, кто больше в сущностном плане является государством – Сомали  и 
Либерия,  которые являются не более чем красивыми фантиками-пустышками, или Приднестровье, у которой успехи в деле 
государственного строительства гораздо внушительней и которое обладает реальной жизнеспособной государственностью, 
конечно же, очевиден. 

16 лет жизни и деятельности Приднестровской Молдавской Республики – это не только тест на государственную 
состоятельность, в том числе это и своеобразная конкуренция в легитимности и состоятельности с «бывшей материнской 
территорией» – Молдовой, демонстрация консолидации всей приднестровской политической элиты и народа перед лицом 
всевозможных  внешних  и  внутренних  угроз.  В  этом  контексте,  жизнеспособность  и  легитимность  Приднестровского 
государства  выше,  чем  у  Молдовы,  соответственно  и  прав  на  международное  признание  тоже  должно  быть  больше. 
Поэтому большинство жителей Республики  воспринимает свою непризнанность  мировым сообществом как  проявление 
двойных стандартов, насильственное удержание приднестровского народа в плену искусственно созданных  И. Сталиным 
границ. 

В  этой  связи  необходимо  напомнить,  что  не  Приднестровье  в  1940  году  было  присоединено  к  Бессарабии 
(нынешней  Молдове),  а  Бессарабия  как  отторгнутая  часть  Румынии,  не  имеющая  своей  государственности,  была 
присоединена  к  Приднестровью,  имеющему  легитимную,  юридически  законную государственность,  в  результате  чего  и 
была образована Молдавская ССР (неудачный румыно-славянский эксперимент). Эта констатация весьма продуктивна в 
доказательном плане, поскольку,  оказывается, что Приднестровье, а вовсе не Молдова, изначально было материнским 
государством. Отсюда следует вывод, что присоединенная к Приднестровью территория – ныне Молдова – вообще не 
имеет никаких законных прав на территорию Приднестровской Молдавской Республики.

Развитие  политической  ситуации вокруг  Приднестровья в  последние  годы во  многом отражает  логику  игры с 
нулевой  суммой.  Причем  не  вызывает  сомнения,  что  срыв  молдо-приднестровского  переговорного  процесса  стал 
возможным в результате  открытой поддержки деструктивной  политики  молдавского президента  со стороны ЕС и США 
Многие эксперты в этой связи  отмечают, что в Европе к Приднестровью испытывают особую ненависть. Об этом можно 
судить хотя бы потому, что 19 февраля сего года Совет Министров Евросоюза в очередной раз продлил  действие санкций, 
ограничивающих свободу передвижения 17 руководителей Приднестровской Молдавской Республики. 

Фактически, в 2006 году как по команде, произошло синхронное нарушение статус-кво во всех зонах постсоветских 
«замороженных»  конфликтов.  Очевидно,  что  США и ЕС,  находясь  в  стадии перманентной  геополитической  экспансии, 
пытаются любыми путями достичь своих главных геополитических целей – всемерно расширить зону своего влияния и 
выживания, путем втягивания в нее, под флагом продвижения демократии, все новых и новых государств и подталкивания 
их к конфронтации в отношении России. И как результат подобных действий, политическая воля народа как важнейшая 
демократическая ценность на практике все чаще оказывается неким мировым брэндом, которым распоряжаются в первую 
очередь США.

Как тут не вспомнить, что нынешний политический курс США на постсоветском пространстве еще в 1997 году в 
своей книге «Великая шахматная доска. Господство Америки и его геостратегические императивы» совершенно откровенно 
сформулировал авторитетнейший американский геополитик З.Бжезинский, заявив, что «для  США евразийская геостратегия 
включает целенаправленное руководство… государствами». Что они и делают, пытаясь  руководить такими государствами, 
в первую очередь, Грузией и Молдовой, максимально воспрепятствовать реинтеграции постсоветского пространства под 
эгидой России,  создать  своеобразную санитарную разделительную линию между ЕС и Россией,   используя метод так 
называемой цивилизационной сегрегации (совсем как 100 лет назад, когда колониальные державы, покоряя народы Африки 
и Азии, захватывая их территории, обосновывали свои действия цивилизаторской ролью белого человека в очеловечивании 
негров и папуасов).

В  этих  целях  все  так  называемые  симпатизанты  России,  цивилизационно  ориентированные  на  нее  (а  это,  в 
первую очередь – Приднестровье, Абхазия, Южная Осетия), изначально во всех западных ориентировках обозначены как 
нелигитимные  государства-пираты и  против  них  задействованы всевозможные  технологии  обвинения  и  подавления.  В 
отношении же, скажем, Молдовы и Грузии, США и Евросоюзом проводится политика безоговорочной поддержки, «куриной 
слепоты»  в  отношении  их  многочисленных  грехов  и  фактического  подталкивания  к  разрешению  существующих 
политических конфликтов только с учетом интересов «материнских государств» и на основе силы. Так, бывший советник 
грузинского президента М. Саакашвили – С.Цинцадзе пишет, что в приватных беседах с руководством Грузии политические 
функционеры и эксперты США  и  НАТО не  раз  давали понять,  что  если  у  Грузии  есть  силы для проведения  силовой 
операции  против  Абхазии  и  Южной  Осетии,  и  она  за  несколько  дней  сможет  решить  поставленные  задачи,  то  надо 
действовать в этом направлении, а США и НАТО прикроют Грузию и помогут ее обелить. Естественно, что аналогичные 
советы они дают и политическому руководству Молдовы. 
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Что же касается самой Молдовы как  государства,  то  она все дальше уходит от Приднестровья и все глубже 
интегрируется в западное сообщество. Совсем недавно руководство ЕС заявило о том, что оно удваивает ей в 2007 году 
финансовую поддержку  и радикально  увеличивает  для нее количество  стипендий  Евросоюза  (видимо,  за  европейскую 
ориентацию Молдовы). Все большее число представителей как правящей, так оппозиционной политической элиты Молдовы 
начинает ориентироваться на быстрейшее «вхождение в  Европу»,  даже ценой отказа от  Приднестровья.  И этому есть 
вполне объективные причины.  Все социологические опросы,  проводимые последние годы в Молдове,  показывают,  что 
«приднестровская  проблема»  занимает  всего  лишь  8-9  место  среди  первостепенных  проблем  населения  Республики 
Молдова. На сегодняшний день уже 500 тыс. граждан Молдовы приняло румынское гражданство и более 500 тыс. стоят в 
очереди на его получение. Один из ведущих исследователей Центра европейских политических исследований Н. Попеску, 
хорошо знающий мнение политической элиты Молдовы, считает, что Республике Молдова настало время освободиться от 
Приднестровья  как  во  внешней,  так  и  во  внутренней  политике,  провозгласить  своеобразную  независимость  от 
Приднестровья.

Однако пока правящая в Молдове псевдокоммунистическая авторитарная группировка во главе с В. Ворониным, 
пытаясь  сохранить  себя  как  политический  вид,  дистанцируется  от  этой  идеи.  Вместе  с  тем  все  настойчивей  в  своих 
стремлениях включить в свой состав, реинтегрировать Молдову становится правящая элита Румынии.

Президент Румынии Т. Бэсеску уже не первый раз делает заявление о том, что Румыния – это единственная 
страна  в  Европе,  которая  остается  разделенной  после  объединения  Германии,  поэтому,  мол,  настало  время  румыно-
молдавского объединения внутри Европейского Союза. Выступая на днях в Европарламенте, он заявил, что народ Румынии 
и народ Молдовы имеют одну и ту же историю, разговаривают на одном языке, имеют одинаковую культуру, традиции и 
одинаковое стремление. Поэтому борьба за то, чтобы наши семьи к востоку от Прута вернулись домой, в Европу, является 
моральным и политическим долгом Румынии и  румын,  и  Румыния  сделает  все  для того,  чтобы Молдова  вернулась  в 
Европу, откуда она не по своей воле (надо понимать, что по воле Сталина) ушла в 1940 году. 

Заявление  предельно  откровенное,  наполненное  глубоким политическим смыслом,  и  вполне  возможно,  что  в 
скором времени, может послужить основой для объединения двух «румынских государств». Но самое существенное в этом 
заявлении,  пожалуй,  все  же  то,  что  фактически  Т.  Бэсеску  официально  подтвердил,  что  Молдова  не  имеет  никакого 
отношения к Приднестровью и должна войти в Европу без Приднестровской Молдавской Республики. 

Нельзя  не  заметить,  что  по  мере  затягивания  ситуации  с  юридическим признанием Приднестровья  в  весьма 
неудобной для себя ситуации оказывается Россия, в первую очередь, как материнское для Приднестровья государство, 
наиболее вовлеченное в процесс молдо-приднестровского урегулирования, обеспокоенное безопасностью, проживающих 
здесь его граждан, и для которого механизм разрешения этого конфликта и его конечный «продукт» имеет, не меньшее, а 
может быть, даже большее значение, чем Косово для остальной Европы.

Официальная  российская  позиция  в  этом  вопросе  часто  визуально  сводится  к  признанию  (находящихся  в 
противоречии друг с другом) 2-х принципов: территориальной целостности, с оговоркой, что в случае с Молдовой – это 
лишь возможное состояние, но не политико-правовая реальность, и права народа на самоопределение. Другими словами, 
политическое руководство России как бы дает понять, что территориальная целостность это отнюдь не абсолют, и что 
данный принцип не действует везде и всегда автоматически.

Не случайно президент России В.Путин, объясняя свою позицию по этому вопросу, подчеркнул, что если мировое 
сообщество  хочет  решить  вопрос  так  называемых   непризнанных  государств  демократическим  путем,  то  оно  должно 
спросить мнение народов этих стран. Другой российский представитель, замминистра иностранных дел  Г.Карасин в своих 
уточнениях  пошел  еще  дальше,  заявив,  что  территориальная  целостность  государства  отнюдь  не  исключает 
многовариантности  в  решении  статусных  вопросов  и  не  подразумевает  возможность  игнорирования  волеизъявления 
народов.  Насколько  было  убедительным  волеизъявление  приднестровского  народа  на  сентябрьском  референдуме  – 
известно всему миру.

Политическое руководство России, конечно же,  осознает,  что для того,  чтобы Россия вновь вернулась в стан 
мировых  держав  в  качестве  великого  государства,  она  в  первую  очередь  должна  восстановить  свое  влияние  на 
постсоветском пространстве и осознать себя  самостоятельным центром самодостаточной евроазиатской цивилизации. На 
этом пути  она,  безусловно,  должна закрепиться  в  пограничных геополитических  узловых  опорных регионах,  одним из 
которых и является Приднестровье. Как весьма откровенно высказался один из главных сегодня идеологов президентской 
администрации  М.Колеров  –  Россия  берет  на  себя  ответственность  за  легализацию  «непризнанных»  государств  на 
постсоветском пространстве.

Разумеется, в политическом руководстве России ныне немало и тех, кто считает, что признание Приднестровья 
для России сопряжено как с видимыми плюсами, так и с явными минусами. Может быть это и так, однако с каждым днем в 
России  все  больше  становится  тех,  кто  безоговорочно  поддерживает  независимое  приднестровское  государство.  Так, 
согласно результатам масштабного социологического исследования, проведенного социологическим центром Левады, 64% 
опрошенных  россиян  выступает  за  признание  ПМР  в  качестве  независимого  государства  и  только  16%   -  против. 
Приблизительно такой же результат дал экспресс-опрос, проведенный в рамках программы «Рикошет» радиостанцией «Эхо 
Москвы» 25 мая 2006 года, в частности, в ходе поступивших 1003 телефонных звонков 70% позвонивших считают, что 
Приднестровье  должно стать  самостоятельным государством.  И  это,  в  общем-то,  приносит  свои  результаты.  Один  из 
ведущих  российских  политических  мыслителей,  главный  редактор  журнала  «Политический  класс»   В.Третьяков  даже 
разработал  для  принятия  государственной  властью  России  конкретный  документ  о  признании  ПМР,  подробно 
прописывающий эту непростую процедуру.  

Вопрос признания – это, конечно же, сложнейший коллизийный вопрос международной политики. Именно поэтому 
во  многих  странах  мира  сегодня  внимательнейшим  образом  следят  за  событиями,  разворачивающимися  в  связи  с 
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«проблемой  Косово»,  понимая,  что  в  случае  де-юре  оформления,  пусть  даже  так  называемой  контролируемой 
независимости Косово, парадоксы (или двойные стандарты) реальной политики по проблеме самоопределения народов 
будут  слишком  очевидны  даже  для  мало  посвященных.  Это  объясняет,  почему  в  свете  выстраиваемых  ситуативных 
прецедентов мировой политики, в международных отношениях все востребованнее становится разработка критериев или 
общих принципов, позволяющих найти справедливое решение применительно к  противоречащим друг  другу принципам 
территориальной целостности и самоопределения народа.

Очевидно, что мировое сообщество должно незамедлительно озаботиться выработкой таких общих критериев, 
легитимизирующих  так  называемые  самопровозглашенные  государства.  Директор  Института  Восточной  Европы 
А.Погорельский  полагает,  что  если  провозглашенное  государство  на  протяжении  длительного  срока  демонстрирует 
состоятельность  государственных  институтов,  соблюдение  прав  этнических  меньшинств,  внутренний  консенсус  элит, 
экономическую  состоятельность  и  культурную  самобытность,  если  движение  к  независимости  идет  мирным  и 
демократическим путем (а  это все присуще Приднестровью),  то  налицо возможность его международного признания в 
качестве самостоятельного и состоявшегося государства. В свою очередь заведующий отделом проблем межнациональных 
отношений  Института  политического  и  военного  анализа  С.Маркедонов  предлагает  взять  за  основу  в  решении  этой 
проблемы  следующие  основополагающие  критерии,  необходимые  для  признания:  государственную  состоятельность; 
наличие демократических процедур в «самопровозглашенных» государственных образованиях; реальное гарантированное 
право  для  этнических  меньшинств;  налаживание  двухсторонних  отношений  между  «самопровозглашенной»  и 
«материнской» территориями (в нашем случае, между Приднестровьем и Молдовой);

Есть все основания согласиться с такой постановкой вопроса, тем более что первые три критерия убедительно 
присущи приднестровскому государству, подтверждением чему служит доклад ведущих ученых в области международного 
права из США «Государственный суверенитет ПМР в соответствии с международным законодательством».

Что же касается четвертого критерия, хотелось бы напомнить, что политическое руководство Приднестровской 
Молдавской Республики неоднократно делало заявления о том, что приоритетным направлением ее внешней политики 
должно стать оформление взаимовыгодных, добросовестных отношений с Республикой Молдова.

Скорее всего, подобные инициативы и предложения, увы, так и останутся на бумаге в силу действующих в мире 
двойных стандартов. Поэтому, видимо, прав И.Джадан, который считает,  что России следует незамедлительно, еще до 
объявления в конце марта сего года плана Ахтисаари признать независимость трех «непризнанных» государств: Абхазии, 
Южной Осетии и Приднестровья, (получив от  них ясные и четкие гарантии о неизбежном вхождении в  состав России, 
причем исключительно на ее условиях) - а в дальнейшем уже требовать признания мировым сообществом всех четырех 
образований: Абхазии, Косово, Южной Осетии и Приднестровья через инструменты ООН в одном международно-правовом 
пакете.

«У Приднестровья больше оснований для признания, чем у 
Косово»

05.03.2007. Время новостей
Интервью президента Приднестровья И.Смирнова
В  эти  выходные  в  Кишиневе  с  молдавским  президентом  Владимиром  Ворониным  провел  переговоры 

замсекретаря  Совета  безопасности  России  Юрий  Зубаков.  Они  обсуждали  проблему  Приднестровья,  кажущуюся  пока 
неразрешимой. Игорь Смирнов, президент Приднестровской Молдавской Республики (ПМР), полагает уже невозможным 
образование общего государства с Республикой Молдова.

В интервью «Времени новостей» президент ПМР Игорь СМИРНОВ, избранный в декабре 2006 года на четвертый 
президентский срок, главной своей задачей называет достижение международного признания Приднестровья.

- Игорь Николаевич, вы с особым тщанием формировали новый состав руководящих структур, инициировав  
образование Совета безопасности. Какие задачи вы поставили перед своей командой на эту пятилетку?

- У нас, знаете ли, маленькая страна, мы оружием не бряцаем, Югославию не бомбим, собственных порядков в 
Афганистане не устанавливаем.  И одной из главных своих политических задач мы считаем активное информирование 
международной общественности о том, что проживающие в ПМР молдаване, русские, украинцы, евреи и болгары были 
вправе  самостоятельно  определить  свою  судьбу,  когда  на  референдуме  17  сентября  2006  года  проголосовали  за 
укрепление  независимости  приднестровского  государства  и  его  интеграцию  с  Россией.  Тем  более  что  после  распада 
Советского Союза Приднестровье неоднократно предлагало различные формы сосуществования с Республикой Молдова в 
рамках общего государственного образования.  Но все эти конфедеративные,  федеративные и прочие проекты вкупе с 
известным меморандумом Дмитрия Козака были отвергнуты Кишиневом. (Разработанный в Москве в 2003 году меморандум 
предполагал  создание  общего  государства  на  федеративной  основе.  -  Ред.)  В  условиях  откровенной 
недоговороспособности  Кишинева  приднестровцы  были  вынуждены  выбрать  свой  путь  развития.  И  нам  предстоит 
реализовать  волеизъявление  населения,  обеспечив  гармонизацию  российской  и  приднестровской  законодательной  и 
управленческой системы.

-  «Косовский  прецедент»  способен  облегчить  решение  приднестровского  вопроса,  но  представители  
международных структур уже предупреждают: ситуации в Косово и, скажем, в Приднестровье различны...

-  У  Приднестровья  гораздо  больше  правовых,  экономических  и  исторических  оснований  для  признания 
суверенитета, нежели у Косово. Да наша республика, будучи непризнанной, торгует с 94 странами! К тому же в мировой 
практике  известны и  иные  примеры решения  подобных  проблем.  Мы не  склонны преувеличивать  значение  косовской 
ситуации, но если независимость Косово признают, то наши дипломаты получат дополнительный аргумент в дискуссиях.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

-  Вы  предполагаете  добиваться  решения  проблемы  непризнанных  государств  по  общей  модели?  Или  же  
Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье пойдут каждый своим путем?

- Во-первых, я попросил бы не называть нас непризнанными государствами. Реальности соответствует все более 
активно использующееся в экспертном сообществе определение «государства де-факто». Для совместного решения общих 
проблем мы (ПМР, Абхазия и Южная Осетия в июне 2006 года. - Ред.) создали международную организацию - Сообщество 
за  демократию  и  права  народов.  В  его  рамках  уже  образована  межпарламентская  ассамблея.  Приняты  решения  о 
формировании  постоянного  исполнительного  комитета,  о  создании  совместных  миротворческих  сил,  единого 
информационного центра и диппредставительств. 14 декабря 2006 года было открыто представительство ПМР в Абхазии. 
Планируем более активно задействовать диаспоры.

А  что  касается  моделей,  то,  как  известно,  Абхазия  добивается  ассоциированного  членства  в  Российской 
Федерации.  Население  Южной  Осетии  на  плебисците  тоже  высказалось  за  единение  с  Россией.  И  приднестровцы 
проголосовали 17 сентября за российский вектор развития. У нас из 500 тыс. населения 100 тыс. уже приняли российское 
гражданство и еще 159 тыс. стоят в очереди.

- Но выработала ли свою позицию в приднестровском урегулировании Москва, ограничивающаяся призывами к  
миру учесть волеизъявление приднестровского народа?

-  Неверно  утверждать,  что  Москва  ограничивается  одними  заявлениями.  Россия  летом  1992  года  помогла 
остановить вооруженное противостояние на Днестре и с тех пор несет основной груз ответственности за миротворческую 
операцию. И именно россияне выступили против нарушения достигнутых ранее договоренностей, в том числе меморандума 
1997  года,  закрепившего  право  Приднестровья  на  самостоятельную  внешнеэкономическую  деятельность.  В  условиях 
начатой  Кишиневом  в  марте  прошлого  года  таможенной  блокады  ПМР  россияне  не  только  помогли  приднестровцам 
материально, но и оказали политическую и консультативную поддержку. Конечно, нам хотелось бы, чтобы Россия также 
объявила о признании ПМР. Но мы понимаем, что можем лишь просить ее о содействии и в этом вопросе, но никак не 
требовать.

-  В  мае  2006  года  вы  вместе  вице-премьером  России  Александром  Жуковым  подписали  протокол,  
предусматривающий развитие прямых связей между российскими и приднестровскими хозяйственными субъектами. Но  
продукции  приднестровского  винно-коньячного  завода  «Квинт»  был  закрыт  доступ  на  российский  рынок  наряду  с  
алкоголем молдавских предприятий...

-  Да, это нонсенс! С одной стороны, россияне оказывают материальную помощь подвергнутому экономической 
блокаде Приднестровью, а с другой, не пускают его продукцию на свой рынок. Я не могу этого понять и все время поднимаю 
этот  вопрос.  Разговаривал  и  с  главой  «Роспотребнадзора»  Геннадием  Онищенко.  Абхазии  же  разрешили  поставлять 
виноматериалы в Россию отдельно от Грузии. Но если раньше я привозил в Москву в качестве презента наш коньяк, то 
теперь этого  не делаю -  нельзя.  (В  ноябре  2006 года  президенты России  и Молдавии договорились о  возобновлении 
поставок спиртсодержащей продукции в Россию, но консультации экспертов на этот счет еще продолжаются. - Ред.)

-  Наблюдатели  до  сих  пор  гадают,  что  молдавский  президент  Владимир  Воронин  пообещал  российскому  
коллеге Владимиру Путину осенью 2006 года, после чего Москва смягчила отношение к Кишиневу. Ожидаете ли вы, что  
Молдавия займет иную позицию в приднестровском урегулировании?

- Я не присутствовал на встрече Путина и Воронина. Но знаю одно: что бы последний ни обещал-- обманет. Как 
обманул уже, отказавшись от завизированного им меморандума Козака. Как перечеркнул меморандум 1997 года и прочие 
наши договоренности. Когда молдавская сторона по-прежнему продолжает политику силового давления и экономического 
шантажа  в  отношении  Приднестровья,  то  переговоры  в  прежнем  формате  бессмысленны.  Сначала  нам  необходимо 
получить от стран-посредников, России и Украины, гарантии свободной внешнеэкономической деятельности. А потом с 
учетом  результатов  референдума,  вероятно,  могут  быть  проведены  консультации  об  установлении  определенных 
отношений  между  Республикой  Молдова  и  ПМР.  Для  нас  это  важно  и  потому,  что  Румыния,  вступившая  в  2007-м  в 
Евросоюз,  вновь  активизировалась  на  молдавском  направлении.  Уже  к  концу  этого  года  число  молдаван,  подавших 
заявление на получение румынского гражданства, достигнет 1,5 млн. Если дело так пойдет, то Молдавия может лишиться 
статуса самостоятельного государства.

-  Если  поддержанная  Кишиневом  идея  западных  структур  о  реформировании  здешней  миротворческой 
операции будет реализована, то зона влияния Запада продвинется от румынской границы к украинской. К чему это  
приведет?

- Вот вы верите, что Соединенные Штаты добьются мира в Афганистане и Ираке? Я не верю. Миротворческая 
операция только тогда успешна, когда ее воспринимают обе стороны. Обе. Вот почему у нас не погиб ни один человек за 14 
лет.  И  оснований  для  замены  успешно  действующего  здесь  уникального  миротворческого  механизма  нет.  Это  не  в 
интересах народов Приднестровья и Республики Молдова. И никакой замены не будет. В противном случае возможна 
только война. И я как президент не намерен допустить такого поворота событий.

- Хотя вы только вступили в очередную «пятилетку», ваш общий президентский стаж немал, что делает  
актуальной модную сейчас тему преемника.  Одни говорят,  что кандидатом в президенты станет ваш сын Олег,  
который возглавил новую Патриотическую партию Приднестровья.  Другие называют нынешнего  вице-президента  
Александра Королева. А вы что на это скажете?

- Что в Приднестровье создаются новые партии, это хорошо и демократично. С этим должны согласиться и те 
великие ревнители демократических стандартов, которые все любят определять, где правильная демократия, а где нет. 
Стартовавшую уже  у  нас  президентскую пиар-кампанию можно расценить  и  как  начало  процесса  подготовки  кадров  и 
отбора наиболее сильных кандидатур. Я же заявляю, что уйду с поста на следующий день после признания Приднестровья. 
А президентом станет тот, кого изберет народ. Так и запишите.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МИД Приднестровья: «Деятельность господина О’Нилла не имеет 
ничего общего с посредничеством и беспристрастностью»

13.03.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Ответы официального представителя Мининдел ПМР В.В. Игнатьева на вопросы СМИ относительно  

заседания Постоянного совета ОБСЕ
Вопрос: 8  марта  с.г.  на  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ  глава  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Луис  О'Нилл 

представил  доклад,  в  котором  изложил  свое  видение  ситуации  в  урегулировании  отношений  между  Молдовой  и 
Приднестровьем. Ваш комментарий?

Ответ: С полным докладом мы пока незнакомы, однако об отдельных аспектах заседания Постоянного совета 
ОБСЕ можно судить по сообщениям в СМИ.

Прежде  всего,  вызывает  озабоченность  и  неприятие  тональность  безапелляционных  заявлений  некоторых 
участников  заседания,  утверждающих,  что  «блокирование  переговоров  обусловлено  обструкционистской  позицией 
приднестровских лидеров».

В этой связи стоит напомнить, что инициатором срыва переговоров стала Республика Молдова, официальный 
представитель которой демонстративно покинул заседание Постоянного совещания в феврале 2006 года.   

Дальнейшее развитие событий показало, что срыв работы формата «5+2» использовался Молдовой как элемент 
политико-дипломатического  обеспечения  масштабной  экономической  блокады  ПМР.  И  сегодня,  как  видим,  отсутствие 
политического  диалога  постоянно  используется  Молдовой,  при  активной  поддержке  г-на  О'Нилла  и  некоторых  других 
участников  переговоров,  для введения  в  заблуждение  мирового  сообщества,  а  площадки  международных организаций 
бесцеремонно превращаются в форумы для инсинуаций и пиар-выпадов в адрес Приднестровья. 

Вопрос:  Как  Вы  можете  расценить  заявление  г-на  О'Нилла  о  неэффективности  нынешнего  миротворческого 
механизма?

Ответ: Неоспоримым  критерием  эффективности  являются  факты.  Никаких  фактов,  свидетельствующих  о 
неэффективности существующей миротворческой операции на берегах Днестра, приведено не было, да и не могло быть. 

Более того, эта уникальная по степени успешности миротворческая операция может служить реальным примером 
для аналогичных миссий  в  других регионах  мира.  Особенно  это полезно для тех,  кто проводит  подобные операции в 
Афганистане и Ираке, где страшной повседневностью стала гибель десятков мирных людей.

Мы также полностью разделяем мнение Президентов Российской Федерации В.В. Путина и Украины В.А. Ющенко, 
изложенное в  Совместном заявлении от  15 декабря 2005 года,  о  недопустимости изменения формата миротворческой 
операции  до  определения  всех  параметров  окончательного  урегулирования.  Надеемся,  что  уполномоченные 
представители государств-гарантов будут неукоснительно следовать официальной позиции своего высшего политического 
руководства.  

В  связи  с  этим  мы  считаем  необоснованной  риторику  чиновника  ОБСЕ  и  рассматриваем  предложения  об 
«изменении  миротворческого  механизма  в  соответствии  с  международными  стандартами»  не  как  стремление  к 
обеспечению  мира  и  стабильности  в  регионе,  а  как  очевидную  попытку  геополитического  вытеснения  Российской 
Федерации из данного региона.  

Вопрос: Что Вы можете сказать по поводу заявления делегации Молдовы о том, что «несогласованные визиты 
российских официальных представителей в приднестровский регион, а также неавторизованная деятельность консульских 
чиновников России в Тирасполе противоречат статусу посредника этой страны»?

Ответ: Визиты официальных представителей России в Приднестровье и консульское обслуживание граждан РФ – 
это, прежде всего, область двусторонних российско-приднестровских отношений, а также проявление вполне естественной 
и обоснованной заботы Российской Федерации о своих гражданах и соотечественниках в Приднестровье, соответствующей 
международному  статусу  России  как  страны-правопреемника  Советского  Союза.  Никто  не  препятствует  другим 
государствам также осуществлять консульское обеспечение своих граждан, проживающих в Приднестровье.  

На  наш  взгляд,  куда  большую  озабоченность  у  Молдовы  и  ее  западных  партнеров  должна  вызывать 
беспрецедентная консульская активность Румынии,  которая на несколько порядков выше, чем у остальных государств. 
Причем  настолько  выше,  что  для  современной  Молдовы  скорой  реальностью  может  стать  потеря  международной 
правосубъектности.

Вопрос: Как вы можете прокомментировать заявления о том, что «приоритетными направлениями переговоров в 
формате «5+2» ОБСЕ считает демилитаризацию и демократизацию приднестровского региона»?

Ответ: Прежде всего нужно отметить, что Глава полевой Миссии г-н О'Нилл не вправе выступать от имени всей 
Организации по Безопасности и Сотрудничеству в Европе, решения в которой принимаются консенсусом всех участников. 

Кроме  того,  напоминаем,  что  основной  целью «Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию» является подготовка предложений по выработке итогового 
документа об окончательном и всеобъемлющем урегулировании отношений между Молдовой и Приднестровьем.

Вынуждены отметить, что некоторые участники «Постоянного совещания…» забывают об этой цели. К примеру, 
приднестровская сторона, как и другие участники диалога, до настоящего времени не получили анонсированный в конце 
2006 года пакет предложений Бельгийского Председательства в ОБСЕ.   

Считаем недопустимыми попытки отхода от основной проблематики «Постоянного совещания…» и подмены его 
целей второстепенными вопросами, которые должны решаться в рамках других форумов. 
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Вопрос: Не считаете ли Вы, что подобного рода высказывания господина О'Нилла могут нести вред перспективам 
урегулирования?

Ответ: К  сожалению,  г-н  О'Нилл,  похоже,  упускает  из  виду,  что  он  является  представителем  влиятельной 
международной организации, а не американским дипломатом или членом делегации Республики Молдова, хотя именно о 
таком его статусе могут свидетельствовать его действия. Деятельность г-на О'Нилла, открыто поддерживающего одну из 
сторон конфликта, не имеет ничего общего с посредничеством и беспристрастностью.

От этого страдает не только процесс молдо-приднестровского урегулирования, но и авторитет Организации по 
Безопасности  и  Сотрудничеству  в  Европе,  создававшийся  усилиями  многих  дипломатов,  в  том  числе  ряда 
предшественников г-на О'Нилла.

Заявление Правительства Республики Молдова
07.03.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Спекуляции,  когда  специфическая  ситуация  Республики  Молдова,  создавшаяся  после  последнего 
расширения ЕС, используется соседним государством - Румынией, более чем недопустимы. 

Недавние заявления руководства Румынии о 800 тысячах заявлений о предоставлении румынского гражданства, 
поданных молдаванами, и так называемое обязательство Румынии создать в Кишиневе Центр выдачи виз в страны ЕС 
служат тому доказательством. 

Несостоятельность аргументов, на которые ссылается румынская сторона, относительно заботы о европейском 
будущем Молдовы,  демонстрируется двойственным поведением румынских властей. Так,  хотя Конституция Республики 
Молдова разрешает двойное гражданство с  2002 года,  именно в последние месяцы 2006 года молдавским гражданам 
ошибочно подали надежду на гражданство по почте. 

Не совпадение и тот факт, что именно с того момента, когда Румыния уверилась в своем присоединении к ЕС, 
действия  румынского  руководства  методично  направлялись  на  измышление  и  искусственное  обострение  проблемы 
румынского гражданства для граждан Республики Молдова. 

Ни чем иным как ложным отношением нельзя объяснить  претензии Румынии взять  на себя роль  создания в 
Кишиневе Единого европейского центра выдачи виз, заявленной именно сейчас, когда практически завершены процедуры 
по открытии центра посольством Венгрии, и именно сейчас, когда Румыния стала членом ЕС, а не летом 2006 года, когда 
решение ЕС об открытии центра в Кишиневе было принято, в том числе в присутствии Румынии. 

Затягивание процесса создания в Кишиневе Единого центра выдачи виз в страны ЕС, функционирование которого 
будет означать упрощение процедур получения виз для передвижения на пространстве ЕС, ни в коей мере не приближает к 
Европе граждан Республики Молдова, о чем заявляют румынские власти, и не соответствует принципам, на основе которых 
добропорядочные государства строят европейское партнерство. 

Абсолютно искусственная ажитация, созданная действиями румынских властей по предоставлению румынского 
гражданства молдаванам, в том числе путем намеренного подчеркивания количества поданных заявлений, извращает как 
суть концепции гражданства, так и идей, положенных в основу создания Центра выдачи виз в Кишиневе. 

Предоставление румынскими властями в лице президента Румынии центру, на создании которого он настаивает, 
вопреки уже принятому решению ЕС, полномочий регистрации и срочной обработки дел по предоставлению румынского 
гражданства,  когда  вообще-то  исключительной  обязанностью  центра  является  оформление  виз,  -  не  только  вызов 
предпринятым руководством Республики Молдова усилиям по облегчению их выдачи и в перспективе -  либерализации 
визового режима, но и решениям государств-членов ЕС. 

В этих условиях нежелание румынских властей подписать с Республикой Молдова Базовый политический договор 
и  Договор  о  границе  не  может  интерпретироваться  иначе,  как  подтверждение  истинных  намерений,  преследуемых 
руководством соседнего государства. 

Республика Молдова не допустит, чтобы будущее ее граждан стало целью двуличных и опасных закулисных игр, 
которые подрывают национальную безопасность и принципы государственности, за которые жертвовали собой молдавские 
граждане. 

Республика  Молдова  выступает  и  далее  за  решение  на  основе  диалога,  открытости  и  корректности  любых 
проблем  между  государствами,  в  том  числе  по  поводу  гражданства,  и,  учитывая  серьезность  ситуации,  созданной 
действиями  румынских  властей,  обращается  к  своим  европейским  и  международным  партнерам  за  пониманием  и 
поддержкой,  чтобы повлиять  на  возвращение  интересов  Румынии в  естественное  русло  отношений  добрососедства  и 
понимания в истинно европейском духе. 

Молдавские внешнеполитические качели
07.03.2007. Кремль.орг

Виталий Андриевский, аналитик Центра 
политологии и избирательных технологий, Кишинев

Исторически так  сложилось,  что Молдова, образно говоря,  стоит на двух «китах».  Эти «киты» — романская и 
славянская культура, на взаимопересечении которых молдавский народ много веков жил и формировал традиции своей 
государственности.

Романское начало предопределяет тяготение Молдовы на Запад и, в первую очередь, подталкивает её к развитию 
связей с соседней Румынией. Славянское начало органически сближает Молдову с Россией, Украиной и Белоруссией. 
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Если развивать эту мысль дальше, то можно сказать, что Молдова — это птица с двумя крыльями, романским и 
славянским,  а потому полноценно «'летать» она может только тогда,  когда оба этих крыла у неё одинаково сильны и 
задействованы с полной нагрузкой. 

В Республике Молдова это понимают и принимают, как данность, очень многие. Поэтому вовсе неудивительно, что 
большинство молдавского народа выступает за то, чтобы она крепила и развивала взаимовыгодные связи как на Западе, 
так и на Востоке. Понимают это и многие политики, выступающие за сближение позиций Запада и Востока на молдавской 
земле.  Эта  линия  четко  прослеживается,  например,  в  позиции  лидера  оппозиционных  сил,  председателя  Партии 
социальной демократии Дмитрия Брагиша. Её придерживаются и некоторые другие оппозиционные политики-прагматики, 
хорошо понимающие, что для маленькой Молдовы, оказавшейся в эпицентре расходящихся между собой интересов других, 
более  сильных  держав,  единственным  выходом  из  этой  ситуации  может  быть  только  политика  добрососедства, 
сотрудничества, равноудаленности и дружбы со всеми. Позиция эта понятна и, в общем и целом, особых вопросов не 
вызывает. 

Намного сложнее разобраться в позиции руководства нынешней партии власти — ПКРМ. Если проанализировать 
выступления  некоторых  молдавских  руководителей,  а  также  материалы,  публикуемые  и  озвучиваемые  в  провластных 
печатных и электронных СМИ, то складывается впечатление, что нынешняя власть не понимает важность и значение для 
Молдовы  как  романского,  так  и  славянского  факторов.  Более  того,  проявляя  очевидные  признаки  стремления  к 
самоизоляции, она намеренно создаёт предлоги для того,  чтобы поссориться с представителями как романского, так и 
славянского мира. 

Рассмотрим,  к  примеру,  отношения  Молдовы с соседней Румынией. Эта страна, с 1 января 2007 года ставшая 
членом ЕС, по своему географическому положению и в силу ряда иных причин, является естественным (и единственным!) 
«мостом» для Молдовы на Запад, пользуясь которым, она может поддерживать связи с Европейским Союзом. 

Что бы там не говорили и не писали сегодня наши доморощенные румынофобы, но я уверен, что Румыния вполне 
искренне хочет помочь Молдове в ее попытках интегрироваться в Европу. Отсюда, на мой взгляд, вытекает и предложение 
Бухареста о создании Единого центра выдачи виз на базе румынского посольства в Кишиневе. Языковая идентичность двух 
соседних народов даёт хорошую возможность наладить чёткую и эффективную работу этого центра. Казалось бы, что же 
тут плохого? 

Но  кишиневские  власти,  взирающие  на  мир  через  призму  своих  узкоклановых  интересов  и  местечковых 
представлений, почему-то увидели в предложении Румынии некую «опасность» для Молдовы, а потому подняли страшный 
крик, а затем начали активно дискредитировать позицию соседней страны и активно бороться с её инициативой. 

Эта  позиция  официального  Кишинева,  несомненно,  воспринята  в  Бухаресте  как  незаслуженное  оскорбление 
Румынии. Как говорится, «горшки разбиты вдребезги», но выиграла ли что-то Молдова от этого скандала? Очень в этом 
сомневаюсь.  Уже сегодня можно прогнозировать, какие негативные последствия будет иметь этот шаг для молдавских 
граждан, желающих выехать в страны Евросоюза. 

И еще один пример. Высшее руководство Молдовы и его полномочные представители без устали разъезжают по 
всем странам ЕС и, выступая там с высоких трибун, уговаривают их стать «адвокатами» Молдовы в Европейском Союзе. В 
такого рода «адвокаты» уже записаны государства Прибалтики, Польша, Венгрия, Болгария и других стран. Но вот, когда 
Румыния,  ближайший  сосед  и  к  тому  же  член  ЕС,  предложила  Молдове  также  быть  её  «адвокатом»  в  процессе 
евроинтеграции, кишиневское руководство немедленно «стало в позу» и гордо от этого предложения отказалось, заявив 
устами президента Воронина (по совместительству председателя правящей Партии коммунистов), что Молдове «не нужны 
такие адвокаты и паровозы». А почему, спрашивается, «не нужны»? Ответа на этот, вполне естественный, вопрос, партия 
власти и её руководство не дают.  То  ли потому,  что считают  себя выше всяких  объяснений.  То  ли потому,  что сами 
понимают всю ущербность своей позиции. 

Что  особенно  беспокоит  меня  в  этих  и  других  вопросах,  которые  явно  не  играют  на  развитие  связей  между 
Молдовой  и  Румынией?  Во-первых,  это  абсолютная  непредсказуемость  нынешних  молдавских  властей.  Молдавско-
румынские  отношения,  начиная  с  марта  2001  года,  когда  к  власти  в  Молдове  пришла ПКРМ,  напоминают  качели.  То 
молдавские руководители с пиететом и милой улыбкой на устах говорят о «добрых дружеских отношениях» с Румынией. То 
они вдруг начинают вести себя по отношению к Румынии так, как будто эта страна является нашим злейшим врагом. Трудно 
назвать все эти качания и колебания официального Кишинева продуманной и взвешенной внешней политикой. Это, на мой 
взгляд, некие «загогулины», которые мешают окружающему мира нормально воспринимать современную Молдову. 

Это крайне досадно. Хочет того Молдова, или нет, но Румыния, в силу своего особого географического положения, 
культурной и языковой общности, неминуемо станет посредником в работе ЕС с Молдовой. А это значит, что румынских 
специалистов будут привлекать к реализации разного рода проектов ЕС в Молдове. Через Румынию пойдут в Молдову 
европейские гранты. И, кроме того, Румыния — это именно тот коридор, по которому могут пойти транзитом через Молдову 
российский  газ,  нефть,  электроэнергия,  минеральные  удобрения,  химикаты,  металлопрокат  и  другие  стратегические 
товары. Молдова от этого транзита только выиграет. 

Но ведь всё это может пойти и через другие страны,  минуя Молдову,  если её отношения с Румынией будут 
находиться в том же неопределенном и неустойчивом состоянии, как сегодня. Как показывает мировая практика, никто не 
станет вести стратегические газо- и нефтепроводы, линии электропередач, строить транзитные авто — и железнодорожные 
магистрали через «зону политической нестабильности». Задумываются ли об этом нынешние руководители Молдовы? 

Что касается России, с которой историческая судьба связывает Молдову на протяжении многих веков и отношения 
с которой для Молдовы жизненно важны и сегодня, то, выступая в одной из телепрограмм, президент Воронин заявил, что 
видит будущее своей страны в дальнейшем развитии и укреплении всесторонних связей с «дружественной нам Россией». 
При этом он настойчиво убеждал молдавскую общественность как  в том, что в  отношениях Молдовы с Россией нет  в 
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настоящее время никаких проблем, так и в том, что нынешняя власть сделает всё от неё зависящее для того, чтобы связи с 
Россией всегда оставались такими же хорошими, как сегодня. 

Все это было бы, безусловно, очень хорошо, если бы соответствовало действительности. А это, увы, далеко не 
так.  Что  мы  все  сегодня  видим,  на  самом  деле?  А  видим  мы,  что  уже  больше  шести  месяцев  не  может  получить 
аккредитацию высокопоставленный российский дипломат, советник-посланник посольства России в Молдове. Видим мы, 
что другого высокопоставленного российского дипломата, представителя России в ОКК, в нарушение его дипломатического 
иммунитета,  гарантированного  Венской  конвенцией,  вызывают  повесткой  в  кишиневский  Апелляционный  суд  под  явно 
надуманным предлогом. Что это, спрашивается, если не открытые провокации и явные антироссийские акции? Как всё это 
согласуется со словами президента Воронина о стремлении кишиневских властей к развитию и укреплению дружеских 
связей с Россией? 

Обращает на себя внимание и тот факт, что на фоне заявлений президента Воронина о дружбе и сотрудничестве 
с  Россией,  в  различных  СМИ,  контролируемых  действующей  властью,  все  чаще  появляются  материалы  откровенно 
антироссийской направленности. Конечно, можно было бы отнести всё это на счёт личной позиции некоторых отдельно 
взятых авторов, которые, таким образом, реализуют в демократической стране своё гражданское право на особое мнение, 
не совпадающее с официальным мнением властей. Но, как быть тогда с тем, что откровенно антироссийские заявления 
исходят  также  и  от  официального  информационного  агентства  «Молдпресс»?  Причем,  практически  параллельно  с 
«признаниями в любви» по отношению к России со стороны самого президента Молдовы!? 

Изо дня в день граждан Молдовы настойчиво убеждают в неискренности и враждебности политики России по 
отношению к Молдове. Остракизму подвергаются те политики, которые устанавливают межпартийные связи с российскими 
партиями. Готовящийся в Москве съезд молдавских граждан, работающих в России, объявляют вдруг мероприятием, якобы 
направленным против Молдовы. Подобного рода примеров можно привести множество, но я не ставлю перед собой такой 
цели. 

Размышляя над тем, как складываются (вернее было бы сказать, не складываются) сегодня отношения Молдовы с 
Румынией и Россией,  мне очень хотелось бы понять логику нынешних молдавских властей. Если всеми этими своими 
«оригинальными» внешнеполитическими акциями молдавское руководство пытается подчеркнуть свою независимость и 
самостоятельность,  то  неужели нельзя использовать  для этого  другие,  более  адекватные,  формы? Такие,  которые не 
ссорили бы нас с другими странами. 

Кстати,  в  этой  связи  хотелось  бы  упомянуть  и  нашу  соседку  на  Востоке  — Украину,  с  которой  у  нынешней 
молдавской власти также никак не складываются нормальные отношения. Возникает вопрос: неужели мы не можем учиться 
на опыте других стран, например, Финляндии? Эта страна тоже вступила в ЕС, но это никак не мешает ей продолжать 
крепить и развивать, как и в прежние годы, самые дружеские связи с Россией. И это всё при очень непростой истории 
взаимоотношении этих двух стран вплоть до 1945 года. Или же, чем не пример для Молдовы Казахстан, которому самая 
тесная дружба с Россией не мешает развивать хорошие отношения и с США, и с Китаем, а также налаживает контакты с 
ЕС!? 

Очень  хотелось  бы,  чтобы нынешняя  молдавская  власть  поняла,  наконец,  что  Молдова  просто  обречена  на 
дружбу и сотрудничество с Румынией. И это для неё никакой не «тяжкий крест», а большое благо. Мы живем рядом с 
большой страной, с которой можем говорить на одном языке (и вовсе не важно, что при этом одни называют его румынским, 
а другие молдавским). У нас есть общность культуры, общность целей, состоящих в стремлении обеспечить благосостояние 
граждан наших стран. В той же мере всё сказанное выше относится и к Украине, и особенно к России. Стратегическое 
партнерство  с  Россией,  развитие  с  этой  страной  политических,  экономических  и  гуманитарных  связей  открывает  для 
Молдовы новые перспективы. 

Очень хотелось бы также, чтобы к властям Молдовы, к ее политикам прошло, наконец, понимание, что проходит 
то время, когда мир делился лишь на два непримиримых по отношению друг к другу лагеря, только на друзей и врагов. Мир 
стал намного сложнее и многообразнее. Чтобы выжить в этом мире, надо искать, находить и развивать контакты со всеми 
теми,  кто  в  XXI  веке  будет  определять  вектор  его  развития.  Для  Молдовы  это  —  хорошие  отношения  с  Россией, 
Евросоюзом, с нашими соседями — Румынией и Украиной, а также США, которые играют сегодня и еще долгое время будут 
играть весьма значительную роль в этом регионе. 

Главная  задача  кишиневских  политиков,  независимо  от  того,  в  какую политическую  команду  они  входят,  это 
интегрировать  интересы  других  стран  в  интересы  самой  Молдовы,  сделать  нашу  страну  местом  сближения  и 
взаимопересечения интересов её ближних и дальних партнеров. Сумеют это сделать молдавские политики — сохранят 
Молдову. И не только сохранят, но превратят её в такую страну, в которой спокойно, комфортно и безопасно будет жить 
каждому ее гражданину. Будут  продолжать раскачивать «качели» внешней политики Молдовы — значит,  обрекут нашу 
страну  на  новые  тяжелые  испытания,  будут  способствовать  возникновению  новых  внешнеполитических  кризисов  и 
конфликтов, её самоизоляции, упадку и регрессу.

Полный стабилизец-2
07.03.2007. НИКА-пресс (Кишинев)

Владимир Цеслюк
К  итогам  встречи  президента  Молдовы  Владимира  Воронина  с  заместителем  секретаря  Совета  

безопасности России Юрием Зубаковым
В конце минувшей недели президент Молдовы Воронин встретился в Кишиневе с заместителем секретаря Совета 

безопасности Юрием Зубаковым. Из скупых сообщений в молдавской прессе о нерядовом событии, по крайней мере, для 
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Кишинева, сложно даже догадаться, как прошла встреча, каковы ее итоги…. Информация о том, что высокопоставленные 
чиновники  «обменялись  мнениями  о  нынешнем  этапе  молдо-российских  отношений  и  перспективе  урегулирования 
приднестровского конфликта» - лишь раздражает, как лишняя и навязчивая часть протокола. О чем могли говорить Воронин 
и Зубаков - ну, не о теплой же молдавской зиме или о московских ценах на недвижимость…. А заголовок к ней - «Шаги 
навстречу», хоть и имеет внутреннюю интригу, отчасти намекающую на атмосферу переговоров (рвутся стороны навстречу 
друг другу, несмотря на…), но все равно он лишь дань журналисткой традиции – привлечь внимание, не больше. 

Ожидалось, что стороны, спустя некоторое время,  допустят утечку,  что в «молдо-российских отношениях» и в 
«вопросе урегулирования» бывало часто и превратилось в традицию. Ожидания не оправдались. Отсюда один вывод – 
Кишиневу и Москве на обозначенные темы сказать друг другу нечего.  Оспорить грустный вывод может лишь сам факт 
приезда Зубакова, но опять же, кроме догадок об истинных причинах его появления в Кишиневе, как и об итогах его беседы 
с Ворониным, а также кроме слухов «на тему» и загадочных и неофициальных выводов ничего нет. 

…Информация  о  приезде  Зубакова  в  Кишинев  появилась  в  последних  числах  февраля.  Не  имея  никаких 
официальных тому  подтверждений,  все,  кто  имеет  отношения  к  переговорному  процессу,  тем не  менее,  готовились  к 
встрече.  Московский  гость предпочел беседу  только  с  Ворониным,  как  говорят  некоторые участники ее подготовки,  за 
плотно закрытыми дверями. Они же говорят (так и говорят), что «ткачуков увели подальше от дверей и поручили развлекать 
сопровождавших  Зубакова  дипломатов».  О  «ткачуках»,  т.е.  о  советнике  президента  РМ  Марке  Ткачуке  и  министре 
реинтеграции  Василии  Шове  нужен  отдельный  разговор.  Пренебрежительное  отношение  к  себе,  равно  как  и  обидное 
прозвище со стороны московских экспертов они получили заслуженно. Они (их еще в Москве называют «челноками» - этим 
малоприятным  словом,  которым  в  свое  время  называли  поставщиков  дешевых  турецких  товаров)  так  и  не  поняли 
предложение не ездить больше в Москву и не добиваться никаких встреч, поскольку разговор давно исчерпан, и никто 
молдавский вариант урегулирования приднестровского вопроса здесь всерьез не воспринимает. Так вот, одна из причин 
приезда Зубакова – оградить его от воронинских посланцев. Надоели. Как говорят, во время очередного их посещения 
Москвы (важные,  заносчивые,  в  кожаной  папочке  «карт-бланш» от  Воронина;  организованные когда-то винные туры в 
Молдову для московских журналистов должны были закончиться этим примитивным обликом «воронинских героев») здесь 
дали «челнокам по шатлу», и проводили вон…. Уж на что, говорят, сдержан и терпелив Зубаков, и тот не сдержался.

Другая причина визита – куда серьезнее. Считается, президент Воронин в очередной раз добивался встречи со 
своим российским коллегой. Предполагалось, что она, перенесенная с конца декабря прошлого года на первую половину 
января,  все-таки  состоится  во второй половине февраля текущего  года,  но  вместо  нее  прошел  «обмен мнениями о 
нынешнем  этапе…»  между  Ворониным  и  Зубаковы,  в  ходе  которого  и  были  объяснены  причины  переноса  визита 
молдавского президента в РФ на более поздние сроки. Среди этих причин главная та же: говорить не о чем, или пока не о 
чем.  Можно сформулировать и точнее: говорить есть о чем, но только результативные переговоры следует готовить. 

Такая позиция Москвы не без оснований провоцирует подозрения, что она вынуждает молдавские власти начать 
торг. Не раз уже на победные речи Воронина о прорыве «винной блокады» и, в частности, о том, что «россияне будут пить 
качественное молдавское шампанское», кишиневские политики напряженно интересовались: а что  взамен на открытие 
винного российского рынка попросила Москва  у Кишинева? Какую часть молдавского счастья или какую часть молдавских 
территорий? А, может, Воронину предложили тайком торгануть еще более святыми для него и страны в целом вещами – 
коммунистической идеологией? В этих вопросах больше политологической лени, чем истины. Еще больше ошибки. Они 
основываются на Бог весть откуда взявшемся убеждении, что Москве, а точнее сказать, Путину, во что бы то ни стало 
необходимо  развязать  приднестровский  узел  в  2007,  в  крайнем  случае,  в  2008  году.  А  это  значит,  убеждена  часть 
кишиневских экспертов, Москва непременно будет создавать условия для торга, причем условия, максимально выгодные 
для себя. Но как говорить Москве с Кишиневом сегодня не о чем, так и для торговли нет предмета. Более того, если иметь в 
виду проблемы урегулирования, она, заметим, не без участия Воронина (это все действия Кишинева с мая 2003 года по 
сегодняшний день), создала в Приднестровье такую общественную и политическую площадку, что  торг здесь не просто не 
уместен, он на сегодняшний день  невозможен. Единственно реальным может представляться поворот к нереальному, на 
первый  взгляд,   варианту,  когда  Москва  вместе  с  Тирасполем озаботится  спасением правобережных  территорий  РМ, 
трещащих по швам под нажимом «румынского фактора», и, дабы сберечь «соседнюю страну» от развала, предложит какие-
то пути к объединению. Эти пути не без труда можно обнаружить в «меморандуме Козака», что делает вопрос, по крайней 
мере, интересным и не окончательно закрытым. Конечно, для Кишинева, как он говорил не единожды, «меморандум…»  - 
документ ущербный. Но другого-то пока нет. Ну, кроме безответственных и явно нереализуемых планов по демократизации 
Приднестровья. Если речь об этих планах и механизмах, о которых сказал в своем интервью на кишиневском телеканале 
Воронин  сразу  же  после  консультаций  с  Зубаковым,  и  которые,  по  его  словам,  надо  согласовать,  подписать,  а  затем 
приступить к их реализации, то понятно, чем завершилась кишиневская встреча. 

«Молдова пытается уйти от ответственности за срыв 
переговорного процесса»

01.03.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Олег Елков

Молдавские власти пытаются уйти от ответственности за срыв переговорного процесса и развернули для этого 
пропагандистскую кампанию. Об этом заявил вчера на встрече с журналистами министр иностранных дел ПМР Валерий 
Лицкай, комментируя политику Кишинева в вопросе молдо-приднестровского урегулирования.

Глава  внешнеполитического  ведомства  республики  напомнил,  что  ровно  год  назад,  28  февраля  молдавская 
делегация  покинула  переговоры  без  объяснения  причин.  А  в  марте  Кишинев  при  поддержке  Киева  развернул 
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полномасштабную  экономическую  блокаду  Приднестровья.  «Была  сделана  ставка  на  то,  чтобы  вызвать  внутри  ПМР 
социальное недовольство, которое должно было перерасти в революцию. Но эти надежды Кишинева не оправдались», – 
сказал Валерий Лицкай. По его словам, уже к осени прошлого года в Кишиневе осознали, что экономическое давление на 
Тирасполь не принесло тех результатов, на которые рассчитывали молдавские власти. 

К  этому  времени  обострение  молдо-российских  отношений  и  его  негативные  последствия  для  молдавской 
экономики заставили руководство Молдовы вновь обратиться к Москве. «Стало ясно, что Запад не намерен компенсировать 
Молдове ее экономические потери, и Кишинев приступил к секретным переговорам с Москвой», – сказал Валерий Лицкай. 
При этом он иронически отозвался о способности руководства Молдовы держать в секрете содержание молдо-российских 
консультаций и дал понять, что Кишинев допустил утечку информации о них. По словам министра, в Москве молдавские 
власти  исполнили  свою  вечную  песню:  «мы  вас  полюбим,  а  вы  за  это  дайте  нам  газ  подешевле  и  Приднестровья 
побольше». При этом Кишинев, понимая, что молдавский закон об основных положениях статуса Приднестровья заводит 
процесс урегулирования в тупик, решил выступить с новым планом. Так появился проект, известный под названием «Пакт о 
принципах и гарантиях приднестровского урегулирования».  

Говоря о  кишиневском проекте,  Валерий Лицкай  отметил,  что  он официально не  был представлен Молдовой 
участникам переговорного процесса,  хотя документ  разработан еще в  конце  прошлого  года.  Неофициально  же с  этим 
«пактом» уже ознакомилось экспертное сообщество. Валерий Лицкай обратил внимание на одно из первых положений 
проекта. «Из него фактически следует, что «окончательное политическое урегулирование приднестровской проблемы» и 
«восстановление суверенитета и территориальной целостности РМ» являются тождественными понятиями, равнозначными 
целями переговоров. Тем самым производится подмена целей переговоров», – отметил Валерий Лицкай. По его словам, 
анализ  этого  «пакта»  показал,  что  по  содержанию  он  мало,  чем  отличается  от  молдавского  закона,  в  котором 
Приднестровью уготован статус рядового района Молдовы. «По сути, этот проект – переписанный молдавский закон, только 
другими словами», – заметил министр иностранных дел ПМР.

В  целом  же,  по  мнению  главы  внешнеполитического  ведомства,  молдавский  документ  «заведомо 
нежизнеспособен». «Это не план даже, это политический маневр и попытка уйти от ответственности за срыв переговорного 
процесса»,  –  сказал  Валерий  Лицкай.  По  его  мнению,  обстановка  «секретности»,  в  которой  готовился  этот  проект, 
свидетельствует о намерении Молдовы заручиться вначале поддержкой посредников и наблюдателей, а затем, под видом 
«международной позиции», навязать его Приднестровью. Не случайно молдавские власти скрывают этот проект и от своего 
населения. «Если б это был серьезный документ, Кишинев опубликовал бы его в своих СМИ для обсуждения, но он боится 
это сделать. Хороший товар показывают лицом, а плохой – толкают из-под прилавка», – заметил Валерий Лицкай. Он 
сообщил,  что  попытка  Кишинева  втянуть  Приднестровье  в  обсуждение  заведомого  нежизнеспособного  документа  не 
удалась.  «Современная  международная  обстановка  категорически  не  соответствует  молдавским  планам»,  –  заметил 
Валерий Лицкай.  По его словам,  на фоне предложений по статусу Косово,  представленных спецпредставителем ООН, 
кишиневский  проект  –  это  документ  уже  прошлого  века.  «Нас  поэтому  и  пытались  отчаянно  втянуть  в  обсуждение 
молдавского пакта до того, как станут известны предложения по Косово», – отметил министр. Но такой маневр не удался, и 
в ближайшем будущем, по словам главы МИДа, переговорный процесс будет возобновлен уже на основе новых моделей, 
которые  будут  обсуждаться  в  ООН.  Как  отметил  Валерий  Лицкай,  «предложения  ООН  по  Косово  –  это  серьезный 
проработанный документ», и он окажет существенное влияние на ситуацию на Днестре. 

МИД ПМР: Шаги посольства Украины вызывают недоумение
08.03.2007. Лента ПМР (Тирасполь)

Обращение  министра  иностранных  дел  ПМР  к  Чрезвычайному  и  Полномочному  послу  Украины 
господину Чалому Петру Федоровичу

Рассмотрев Ваше обращение,  по поручению Президента Приднестровской Молдавской Республики,  сообщаем 
Вам следующее:

Приднестровье,  являясь  поликультурным  государством,  традиционно  стремится  содействовать  развитию 
различных культур и этносов, составляющих приднестровский народ, сохранению их самобытности и права на свободное 
развитие, на использование родного языка.

Украинская  диаспора,  являясь  одной  из  самых  многочисленных  в  Приднестровье,  постоянно  пользуется 
поддержкой  приднестровского  государства  на  всех  уровнях,  а  украинские  дипломаты  всегда  имели  возможность 
беспрепятственного  осуществления  своих  полномочий  в  нашей  Республике.  В  отличие  от  Республики  Молдова,  в 
Приднестровье созданы и свободно функционируют украинские культурные, образовательные и просветительские центры.

Несмотря  на  сложные  социально-экономические  условия  и  нехватку  финансовых  средств,  вызванную 
продолжающейся политикой экономического давления, приднестровское руководство прилагает все усилия для того, чтобы 
изыскать возможность продолжения бюджетного и внебюджетного финансирования государственных целевых программ, 
связанных с развитием украинского языка и культуры в Приднестровье.

В  этом  контексте  особенно  важна  поддержка  наших  усилий  со  стороны  руководства  Украины,  в  чем 
приднестровская сторона получала неоднократные заверения со стороны высшего политического руководства Украины.

Однако последние шаги Посольства Украины по организации и открытию "общественного украинского культурно-
информационного центра",  предпринятые без учета мнения местных властей г.  Бендеры и украинской общественности, 
вызывают недоумение. Не может найти понимания "приглашение" Президенту Приднестровской Молдавской Республики 
иностранным дипломатом на мероприятие, проведение которого планируется на территории Приднестровья. Более того, 
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украинской стороной игнорируется то обстоятельство,  что Бендеры -  это город с усиленным режимом безопасности, и 
любые несогласованные шаги могут привести к непредсказуемым последствиям.

Такие  шаги  могут  быть  расценены  как  открытое  неуважение  к  законодательству  государства,  в  котором 
осуществляется  деятельность  украинской  дипломатической  миссии,  а  также  пренебрежение  базовыми  правилами 
дипломатического общения.

Кроме  того,  по  информации  Министерства  иностранных  дел  Приднестровья,  в  настоящее  время  в  стадии 
практической  реализации  находится  принципиальная  договоренность  между  Министерством  образования  Украины  и 
Приднестровским государственным университетом им. Т.Г, Шевченко об открытии на базе ПГУ Центра украинского языка и 
литературы.

В  связи  с  этим  мы  уполномочены  уведомить  Вас  о  том,  что  запланированное  на  10  марта  с.г.  открытие 
"общественного украинского культурно-информационного центра" в г. Бендеры возможно только после предварительного 
согласования данного вопроса с местными органами власти г. Бендеры, а также Объединенной контрольной комиссией. 
При этом всю ответственность за любые односторонние действия, в том числе перед уполномоченными органами Украины 
в сфере образования и культурного сотрудничества, будет нести украинское Посольство.

Приднестровье  напоминает  о  сложившейся  практике  совместной  организации  и  письменного  согласования 
визитов украинских дипломатов на территорию Приднестровской Молдавской Республики, включая визит г-на Тарасюка, и 
подчеркивает необходимость предварительной проработки такого рода вопросов в установленном порядке. В отсутствие 
предварительной проработки участие украинских дипломатов в каких-либо мероприятиях на территории Приднестровья 
представляется нежелательным.

Приднестровская  сторона  просит  также  учитывать  возможные  последствия  соответствующих  действий  для 
дальнейших перспектив украинско-приднестровских двусторонних отношений.

Приднестровье  открыто  к  дальнейшему  конструктивному  диалогу  на  основе  достигнутых  договоренностей 
уполномоченных на то структур.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
27 февраля. Верховный комиссар ЕС по внешней политике и политике безопасности Хавьер Солана по окончании 

встречи в Брюсселе с президентом Грузии Михаилом Саакашвили заявил, что не исключает отправку в конфликтные зоны 
Грузии миротворцев Евросоюза.

27 февраля. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели совершил поездку по селам Большого Лиахвского ущелья 
(зона  грузино-осетинского  конфликта  -  ред.)  и  осмотрел  строящиеся  там  объекты,  в  частности,  дом  культуры  в  с. 
Тамарашени, спортзал, детский сад в Кехви, идущие в этих селах работы по проведению уличного освещения и т.д. Как 
отметил Зураб Ногаидели, в целом, на развитие инфраструктуры ущелий Большое Лиахви, Малое Лиахви и Фрони в 2007 
году из бюджета Грузии будет направлено в совокупности 10 млн. лари ($6 млн.), в том числе на реабилитацию дорог, 
ирригационных систем, а также газификацию. 

27 февраля. Действия премьер-министра Грузии  Зураба Ногаидели носят  провокационный характер. Об этом 
заявил государственный комитет  печати и  информации Южной Осетии,  комментируя состоявшийся визит  Ногаидели в 
грузинонаселенные села Южной Осетии, временно не подконтрольные властям РЮО.

27  февраля. Евросоюз  выделит  570  тысяч  евро  на  реализацию  в  Грузии  6  проектов  неправительственных 
организаций в помощь беженцам, - сообщил в Тбилиси исполняющий обязанности главы делегации Еврокомиссии в Грузии 
Робин Лидел. 

27  февраля. Лидер  политической  партии  "Свобода"  Константин  Гамсахурдиа потребовал  от  Генеральной 
прокуратуры Грузии возбудить уголовное дело по обстоятельствам смерти своего отца - первого президента Грузии Звиада 
Гамсахурдиа.

27  февраля. Грузия  ждет  от  России  дальнейших  шагов  по  нормализации  двусторонних  отношений,  заявил 
грузинский  министр  экономики  Георгий  Арвеладзе,  находящийся  с  визитом  в  Таллине.  "В  Тбилиси  после  ряда 
необоснованных шагов со стороны России вернулся посол Российской федерации в Грузии, но это еще не означает полного 
возврата к нормализации двусторонних отношений," - заявил глава экономического ведомства Грузии. Арвеладзе отметил, 
что Грузия ждет от Москвы и других позитивных шагов. "После того, как Россия объявила нам санкции и прекратила выдачу 
виз,  прервала  авиационное  сообщение,  запретила  у  себя  торговлю  нашими  винами  и  водами,  особых  изменений  не 
произошло", - отметил министр.

27  февраля. Генеральный  секретарь  НАТО Яап  де  Хооп  Схеффер по  окончании  встречи  в  Брюсселе  с 
президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили заявил  на  пресс-конференции,  что  НАТО  признает  и  учитывает 
территориальную целостность Грузии.

27  февраля. Президент  Грузии  Михаил Саакашвили по  окончании встречи  с  генеральным секретарем  НАТО 
Яапом де Хооп Схеффером заявил на пресс-конференции в Брюсселе, что Грузия сделает все для того, чтобы двери НАТО 
для нее открылись. В ходе завершающегося двухдневного визита в Брюссель президент Грузии провел также встречи с 
президентом Еврокомиссии Хосе Мануэлем Барозо, Верховным представителем Евросоюза по вопросам внешней политики 
и безопасности Хавьером Солана, рядом других представителей Евросоюза. В ходе встреч был обсужден широкий спектр 
вопросов, связанных с отношениями Грузии с Евросоюзом и НАТО.

27  февраля. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  во  главе  со  вторым  начальником 
Генерального штаба Вооруженных сил Турции Эргюном Сайгуном. Алиев заявил, что связи между двумя странами во всех 
сферах,  включая  военную,  расширяются  и крепнут.  Глава  страны подчеркнул,  что  уверен в  неизменности  имеющихся 
братских отношений Азербайджана с Турцией. В свою очередь, Сайгун отметил, что прибыл в Азербайджан для проведения 
очередных переговоров по дальнейшему укреплению взаимных связей.  Стороны также обсудили ряд других вопросов, 
представляющих взаимный интерес.

27 февраля. Заместитель министра иностранных дел Азербайджана Араз Азимов находится с визитом в Турции. 
Азимов  проведет  встречи  с  руководством МИД и  ряда  других  государственных ведомств  Турции.  В ходе  переговоров 
стороны будут уточнять позиции по ряду важных для Турции и Азербайджана вопросов. По сведениям информированного 
источника в МИД Азербайджана, среди главных будет вопрос выработки схожих позиций в случае нападения США на Иран.

28  февраля. Межпарламентская  Ассамблея  стран-членов  Содружества  "За  демократию  и  права  народов" 
(включает Абхазию, Приднестровье и Южную Осетию) совместно с организацией "Трансъевропейский Диалог" организует 
мониторинговую миссию в Абхазии на выборах Народного собрания - парламента республики. "Эта миссия особенно важна 
в преддверии окончательного решения вопроса по Косово, что безусловно станет прецедентом и для скорейшего решения 
вопроса со статусом Абхазии Приднестровья и Южной Осетии," - сообщили в МПА. Миссия наблюдателей включает в себя 
представителей парламентов и общественных организаций из Италии, Польши, Франции, Бельгии, Германии, Республики 
Северный  Кипр,  Республики  Западная  Сахара,  Иордании,  Армении,  Молдавии,  Украины,  России  и  других  стран.  По 
результатам работы международных наблюдателей планируется выработка единого отчета миссии и распространение его 
среди европейской и международной общественности.

28 февраля. Критериями,  по которым Москва будем судить о готовности грузинского руководства вернуться к 
полноценному диалогу с Россией, являются как отношение к России в целом, включая публичные оценки этих отношений со 
стороны грузинских лидеров,  так  и,  особенно,  конкретные действия грузинской стороны в отношении югоосетинского и 
абхазского конфликтов, заявил министр иностранных дел России Сергей Лавров.
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28 февраля. Власти  Грузии  сделают  все  для  того,  чтобы не  допустить  возможных  провокаций  во  время так 
называемых "парламентских выборов" в Абхазии 4 марта, и чтобы население чувствовало себя защищенным, заявила 
председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе.  По  словам  спикера,  население  само  решит,  как  действовать  в 
сложившейся обстановке и принимать ли участие в выборах. Что касается результатов этих выборов, то как бы они не 
прошли,  международное  содружество их  не  признает -  до  тех пор,  пока  в  выборах не  примет участие все  население 
Абхазии, в том числе беженцы, изгнанные оттуда в результате конфликта.

28 февраля. Как  заявил командующий  Коллективными силами  СНГ  по  поддержанию мира  в  зоне  конфликта 
генерал Сергей Чабан ситуация в зоне грузино-абхазского конфликта стабильная. Российские миротворцы несут службу в 
обычном режиме. По словам генерала, усиление постов может быть произведено только в случае изменения ситуации в 
Зоне безопасности, контролируемой российскими миротворцами. Чабан подчеркнул, что в последние три месяца в Зоне 
безопасности  осуществляется  патрулирование  в  ночное  время  суток.  "Ночью  патрулирование  ведется  с  помощью 
бронетранспортеров и приборов ночного видения", - уточнил генерал.

28 февраля. Лидер оппозиционной партии "Надежда" Ирина Саришвили назвала абсурдным сделанное накануне 
лидером грузинской  оппозиционный партии  "Национальный форум"  Кахабером Шартава заявление  о  том,  что  Михаил 
Саакашвили пришел во власть при помощи в том числе Игоря Гиоргадзе.

28 февраля. Южная Осетия приложит максимум усилий для продолжения переговорного процесса по грузино-
осетинскому  урегулированию  в  рамках  существующего  формата.  Об  этом  заявил  президент  Южной  Осетии  Эдуард 
Кокойты.  Он также выразил обеспокоенность в связи с  тем,  что грузинская сторона взяла курс на срыв переговорного 
процесса.  Президент  отметил,  что  уже  дал  поручения  сопредседателю  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  от 
югоосетинской стороны Борису Чочиеву провести консультации с сопредседателями СКК и другими сторонами-участниками 
переговорного процесса с целью подготовки для проведения пленарного заседания СКК в Цхинвали.

28 февраля. Польша поддерживает вступление Грузии в НАТО и выражает надежду, что Альянс примет решение 
по принятию ее в члены возможно уже на следующем саммите, заявила журналистам министр иностранных дел Польши 
Анна Фотыга по окончании встречи с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели.

28 февраля. Министр оборонной промышленности Азербайджана  Явер Джамалов встретился с находящейся с 
визитом в Баку делегацией во главе с заместителем министра обороны Израиля  Эфраимом Снехом. На встрече были 
обсуждены  вопросы  расширения  двустороннего  сотрудничества  между  двумя  странами  в  области  оборонной 
промышленности. На встрече присутствовал посол Израиля в Азербайджане Артур Ленк.

28 февраля. В Тегеране проходит очередной этап переговоров по определению правового статуса Каспийского 
моря.  Азербайджанскую  сторону  на  этих  переговорах  представляет  заместитель  министра  иностранных  дел  Халаф 
Халафов. На встрече ведутся обсуждения по проекту Конвенции о правовом статусе Каспия. С осторожным оптимизмом 
отмечается определенное сближение позиций сторон.

28 февраля. Россия удовлетворена военно-техническим сотрудничеством с Азербайджаном. Об этом заявил в 
Москве директор Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству РФ Михаил Медведев. Отвечая на вопрос, 
как он расценивает взаимоотношения с Азербайджаном в этой сфере, Медведев отметил, что между Азербайджаном и 
Россией сложились очень неплохие отношения. 

28 февраля. Политическое объединение "Наша Грузия" выступает против возможной передачи азербайджанской 
стороне территории монастырского комплекса Давид Гареджи,  расположенного на грузино-азербайджанской границе.  В 
этой связи "Наша Грузия"  провела у здания посольства Азербайджана в Тбилиси акцию протеста. Как заявил один из 
организаторов  акции  Леван  Гудадзе,  азербайджанская  сторона  должна  зафиксировать  свою  позицию  в  отношении 
комплекса Давид Гареджи. "Претензии на территорию Грузии, факты незаконного присвоения грузинских земель, в том 
числе культурных,  исторических памятников и прилегающих к  ним территорий,  крайне негативно отразятся на грузино-
азербайджанских отношениях", - отметил Гудадзе. В ближайшем будущем инициативная группа политического объединения 
"Наша  Грузия"  планирует  провести  и  другие  радикальные  акции  в  связи  с  вопросом  монастырского  комплекса  Давид 
Гареджи, передает агентство.

28  февраля. Глава  МИД  Польши  Анна  Фотыга,  прибывшая  с  официальным  визитом  в  Армению,  посетила 
Мемориал памяти жертв Геноцида армян в  Османской Турции 1915 г.  "Цицернакаберд".  Анна Фотыга,  опустившись на 
колени, возложила венок к Вечному огню Мемориала. Министр иностранных дел Польши оставила запись в Книге памяти и 
побывала  в  музее-институте  Геноцида  армян,  а  также  ознакомилась  с  историей  трагических  событий  1915  года. 
"Невозможно забыть варварство прошлого", - написала Анна Фотыга в Книге памяти.

28 февраля. Политика уступок Армении не принесла свои плоды, и в настоящее время необходимо перейти к 
более жестким мерам с целью обеспечения участия Степанакерта в процессе переговоров по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта. Об этом в беседе с журналистами заявил вице-спикер армянского парламента, член Бюро АРФ 
"Дашнакцутюн" Ваан Ованнисян.

1 марта. В руководстве Абхазии никаких разногласий нет - ни по внешней, ни по внутренней политике. Об этом на 
пресс-конференции в Международном пресс-центре в Сухуми заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба, 
отвечая на вопрос о разногласиях в руководстве страны по внешней политике. По словам министра, "наиболее острые 
вопросы мы оперативно  обсуждаем в  Совете  безопасности  и  принимаем окончательные решения  по  тому  или  иному 
вопросу". При этом Сергей Шамба отметил, что в ходе обсуждения, безусловно, бывают разные мнения, но это не говорит о 
наличии конфронтации. "Такие слухи ни на чем не основаны", - заключил министр.

1 марта. Проблема Кодорского ущелья до настоящего времени решалась, и будет решаться на политическом поле 
и  дипломатическим  путем.  Об  этом  заявил  секретарь  Совета  безопасности  Абхазии  Станислав  Лакоба,  выступая  в 
Международном пресс-центре  в  Сухуми.  При  этом  Лакоба  подчеркнул,  что  обсуждение  проблемы  Кодорского  ущелья 
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дается в информационном плане достаточно сложно, но важность и серьезность этой проблемы - неоспорима. Лакоба 
отметил, что ситуация в ущелье напряженная. "Оттуда с ранениями вывозят грузинских солдат", - сказал он, напомнив, что 
"определенное противостояние всегда имело место и с местным сванским населением". Он также придал  важное значение 
вопросу охраны и укрепления государственной границы с Грузией по реке Ингур. Лакоба отметил, что власти республики 
прилагают максимум усилий по контролю и укреплению границы. По словам секретаря Совбеза Абхазии, на границе стоят 
подготовленные подразделения МВД, и они вполне справляются со своей задачей. 

1  марта. Реакция  международных  организаций  на  похищения  граждан  Абхазии,  как  всегда,  была  никакой: 
"совершенно  очевидна  их полная ангажированность".  Об этом заявил на  пресс-конференции в  Международном пресс-
центре секретарь Совета безопасности Абхазии Станислав Лакоба, говоря о задержании и осуждении в Зугдиди (Западная 
Грузия) главы администрации с. Баргяб Гальского района Фридона Чакаберия и похищении главы избиркома этого района 
Давида  Сигуа.  В  этой  связи  он  напомнил,  что  после  вышеуказанных  фактов  руководство  Абхазии  обратилось  к 
представителям всех международных и правозащитных организаций, однако "они хранили полное молчание". "Это еще раз 
подтверждает правильность наших действий, когда мы в свое время отказались от предложения открыть в Гальском районе 
офис ООН по правам человека и ввести туда полицейский контингент", - сказал Лакоба.

1  марта. Лидер  оппозиционной  Лейбористской  партии  (труда)  Грузии  Шалва  Нателашвили подверг  критике 
президента  Грузии  Михаила  Саакашвили за  то,  что  он  выразил  готовность  Тбилиси  внести  вклад  в  миссию  сил  по 
обеспечению безопасности  в  Афганистане  (ISAF),  которая  проводится  под  эгидой  НАТО.  Предложение  об  этом глава 
Грузии озвучил в ходе встречи 27 февраля в Брюсселе с генеральным секретарем НАТО Яапом де Хооп Схеффером. Он 
также подверг критике официальных представителей ЕС и НАТО в связи с тем, что "они приняли, погладили по голове и 
стимулировали диктатора в своей кровавой деятельности".

1 марта. Украина может сыграть "очень позитивную" роль в урегулировании конфликтов на территории Грузии. Об 
этом  заявила  председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  после  состоявшейся  в  парламенте  Грузии 
торжественной церемонии встречи президента Украины Виктора Ющенко, прибывшего в Тбилиси с официальным визитом.

1 марта. Одной из главных тем обсуждения в ходе визита в Грузию делегации Украины во главе с президентом 
этой  страны  Виктором  Ющенко являются  вопросы,  связанные  с  обеспечением  энергобезопасности,  заявил  министр 
иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили.  По  его  словам,  в  ходе  визита  украинской  делегации  также  обсуждаются 
перспективы сотрудничества Украины и Грузии в рамках организации ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) и 
Черноморского  региона,  двустороннего  сотрудничества  в  различных  сферах,  планы  интеграции  в  европейские  и 
евроатлантические структуры и другие вопросы, а также будет подписан ряд двусторонних соглашений.

1 марта. Ряд двусторонних соглашений между Украиной и Грузией подписан в Тбилиси в рамках визита в Грузию 
президента  Украины.  Президенты Грузии  и Украины  Михаил Саакашвили и  Виктор Ющенко подписали соглашение  об 
упрощении порядка предоставления и прекращения гражданства постоянно проживающим на Украине гражданам Грузии и 
постоянно  проживающим в Грузии гражданам Украины и упорядочении других,  связанных с гражданством процедур.  В 
числе подписанных межправительственных соглашений - об организации и совместной эксплуатации железнодорожной 
паромной переправы Керчь-Поти-Батуми,  о взаимной правовой охране географических наименований для вин и других 
спиртных  напитков,  а  также  минеральных  вод,  о  сотрудничестве  в  сфере  стандартизации,  метрологии  и  оценки 
соответствия, о сотрудничестве в предпринимательской сфере и т.д.

1 марта. Ни у одной страны нет права мешать развитию сотрудничества между Грузией и НАТО, заявил президент 
Грузии  Михаил Саакашвили на совместной с президентом Украины Виктором Ющенко пресс-конференции в Тбилиси. Он 
также отметил, что в течение ближайшего года Грузия может перейти на упрощенный визовый режим с Евросоюзом. 

1 марта. Украина готова принять участие в урегулировании "замороженных" конфликтов на территории Грузии в 
рамках  соответствующего  международного  мандата,  заявил  президент  Украины  Виктор  Ющенко на  совместной  с 
президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили пресс-конференции  в  Тбилиси.  Виктор  Ющенко  заявил,  что  считает 
необходимым  как  можно  быстрее  активизировать  процесс  урегулирования  конфликтов  под  эгидой  международных 
организаций, и что международное сообщество может сыграть значительную роль в процессе достойного возвращения 
беженцев.

1 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Польши во главе с министром иностранных 
дел  Анной Фотыгой. Как сообщили в пресс-службе президентской администрации, в ходе встречи, говоря об успешном 
развитии отношений между Азербайджаном и Польшей, Ильхам Алиев отметил, что доволен уровнем сотрудничества двух 
стран. Он выразил надежду на то,  что визит польского министра внесет вклад в дальнейшее укрепление двусторонних 
связей.  Отметив,  что  дипломатические  отношения  между  двумя  странами  установлены  уже  около  15  лет,  Фотыга 
подчеркнула,  что  Польша  придает  большое  значение  этим  отношениям.  Стороны  обсудили  также  вопросы, 
представляющие взаимный интерес.

1 марта. Вопрос мирного урегулирования армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта стал одной 
из тем обсуждения состоявшейся в Баку встречи глав МИД Азербайджана и Польши Эльмара Мамедъярова и Анны Фотыга. 
Как сообщает пресс-центр МИД Азербайджана, Анна Фотыга отметив, что Польша поддерживает деятельность Минской 
группы ОБСЕ, направленную на урегулирование армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта, заявила, что 
она  является  сторонницей  урегулирования  конфликта  на  основе  норм  и  принципов  международного  права,  а  также 
обратила внимание на признание всеми территориальной целостности Азербайджана.

1 марта. Завершился визит в Азербайджан второго начальника Генштаба Вооруженных сил Турции, генерала 
армии  Эргина  Сайгуна.  Генерал  выразил  удовлетворение  итогами  проведенных  встреч.  Он  высоко  оценил  нынешний 
уровень ВС Азербайджана.  Начальник Генштаба отметил, что ознакомился с работами по переходу ВС Азербайджана на 
стандарты  НАТО.  По  его  словам,  принятых  стандартов  много  и  по  ходу  времени  они  должны  быть  выполнены  по 
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отдельности.  Касаясь  вопроса  модернизации  Турцией  военных  аэродромов  Азербайджана  на  примере  Грузии,  Сайгун 
отметил,  что  Анкара  оказывает  посильную  помощь  ВС  Азербайджана.  "Эта  помощь  будет  продолжаться",  -  заметил 
генерал.

1  марта. Члены правительства  Армении  в  ходе  очередного  заседания  одобрили  предложение  о  подписании 
протокола  между  таможенным  комитетом  при  правительстве  Армении  и  министерством  финансов  Грузии  о  порядке 
взаимодействия  в  вопросах  обмена  таможенной  статистической  информации.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
правительства Армении.

1 марта. Министр энергетики Армении Армен Мовсисян посетил Тегеран с целью обсуждения армяно-иранского 
энергетического сотрудничества, в частности, вопросов и задач ввода в эксплуатацию газопровода Иран-Армения. В ходе 
визита состоялась встреча с министром иностранных дел Ирана  Манучером Моттаки. В ходе встречи глава МИД Ирана 
подчеркнул, что потенциал взаимоотношений превышает уровень, который стороны имеют сегодня. "Основными сферами 
сотрудничества  двух  стран  могут  стать  газ  и  нефть",  -  отметил  Манучер  Моттаки.  В  свою  очередь,  Армен  Мовсисян 
подчеркнул  необходимость  построения  с  Ираном  партнерских  отношений,  сообщает  ИРНА.  Намечается,  что  министр 
энергетики Армении и его иранский коллега подпишут межгосударственный договор о строительстве ГЭС на реке Аракс.

2 марта. На участке грузино-абхазской границы между селами Шамгони (Зугдидского района Грузии) и Тагланом 
(Гальского района) 1 марта около 17:00 мск абхазскими пограничниками были задержаны трое молодых людей в масках. В 
момент  задержания  нарушителей  абхазских  пограничников  обстреляли  с  сопредельной  стороны  из  автоматического 
оружия,  в  силу  чего  пограничники  были  вынуждены  открыть  ответный  огонь.  В  результате  допроса  задержанные 
рассказали,  что  безопасный  переход  им  обеспечивали  сотрудники  грузинских  спецслужб.  Все  трое  признались,  что 
являются членами молодежно-патриотической организации и что действовали они по поручению грузинских спецслужб, 
которые обещали заплатить им за участие в акции по 600 лари (порядка $350). По словам одного из задержанных - Ригвава, 
они  должны  были,  перейдя  границу,  тот  час  же  вернуться  и  представиться  ожидавшим  их  на  сопредельной  стороне 
представителям  грузинских  телеканалов  жителями  Гальского  района,  изгнанными  абхазскими  властями  из  дому  за 
агитацию  местного  населения  не  принимать  участие  в  выборах  в  парламент  Абхазии.  У  всех  троих  были  найдены 
подробные планы действий: что и как говорить журналистам.  Допрос задержанных граждан Грузии будет продолжен в 
Службе госбезопасности Абхазии в присутствии представителей Сухумской миссии ООН.

2  марта. Премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб считает,  что  шансы  республики,  быть  признанной  со 
стороны международного сообщества довольно высоки.  Он отметил,  что все в мире меняется,  "и  мы вместе с  нашим 
народом  с  оптимизмом  смотрим  в  будущее".  При  этом  Анкваб  отметил,  что  и  народ  Абхазии  надеется  на  такое  же 
оптимистичное отношение международного сообщества к вопросу признания независимости.

2  марта. Премьер  -министр  Абхазии  Александр  Анкваб не  видит  ничего  нового  в  инциденте,  произошедшем 
накануне в Гальском районе. Анкваб отметил, что грузинские власти продолжают тактику провокаций, угроз, терактов. "Это 
будет  продолжаться",  -  уверен  премьер.  Он  подчеркнул,  что  попытки  грузинских  спецслужб  направлены  на 
спровоцирование ситуации и срыв выборов в парламент. "Абхазская сторона будет принимать адекватные меры", - заверил 
он.

2 марта. По приглашению руководства  Абхазии в  намеченных на  4  марта  выборах  в  абхазский парламент  в 
качестве  международных  наблюдателей  примет  участие  и  делегация  Нагорно-Карабахской  Республики.  В  составе 
делегации - председатель постоянной комиссии по обороне, безопасности и правопорядку Национального Собрания НКР 
Рудольф  Мартиросян,  председатель  постоянной  комиссии  НС  по  вопросам  производства  и  производственной 
инфраструктуры Гагик Петросян и представитель Центральной избирательной комиссии НКР Карен Сагиян.

2  марта. В  руководстве  Абхазии  категорически  отказались  комментировать  информацию,  распространяемую 
грузинскими СМИ о якобы нарастающей конфронтации между сторонниками президента Сергея Багапш и вице-президента 
Рауля Хаджимба в канун парламентских выборов. Высокопоставленный чиновник в руководстве страны заявил, что не 
считает нужным давать какие-либо разъяснения в связи с этим абсурдными предположением грузинских политиков.

2 марта. "Вашингтон пока не обращался к Тбилиси с просьбой о размещении в республике компонентов системы 
противоракетной  обороны",  -  заявил  глава  грузинского  МИД  Гела  Бежуашвили.  Между  тем,  зампредседателя 
парламентского  комитета  по  обороне  и  национальной  безопасности  Ника  Руруа заявил,  что  "если  США  понадобится 
размещение  системы  ПРО  в  Грузии,  то  грузинское  руководство  рассмотрит  этот  вопрос",  сообщает  РСН.  Накануне 
официальный представитель Министерства обороны США генерал-лейтенант Генри Оберинг заявил, что в рамках плана по 
размещению системы противоракетной обороны в Восточной Европе США намерены установить радарную систему на 
Кавказе.

2  марта. В  Тбилиси  состоялась  рабочая  встреча  президента  Украины  Виктора  Ющенко и  премьер-министра 
Грузии  Зураба  Ногаидели.  Стороны обсудили развитие  украинско-грузинских  отношений,  отметили заинтересованность 
обеих стран в углублении двустороннего экономического сотрудничества. 

2 марта. Азербайджан планирует увеличение поставок собственного природного газа в Грузию в 2007 году. Как 
сообщил министр промышленности и энергетики Азербайджана Натик Алиев, Азербайджан планирует увеличить поставки в 
Грузию с нынешнего уровня в 1 млн. м3 в сутки, рассчитанного на зимние месяцы. "В течении 2007 года объем поставок 
будет увеличиваться до 150 млн.м3", - сказал Натик Алиев.

2 марта. Несмотря на заметно осложнившиеся отношения между политическими деятелями России и Грузии, 
православные церкви двух государств и народы сохранили братские отношения и доброе чувство друг к другу. Об этом 
заявил  в  Москве  Католикос-Патриарх  Всея  Грузии  Илиа  II.  "Надеюсь,  отношения  между  нашими  государствами  и  их 
руководителями  скоро  улучшатся,  и  мы  поймем,  что  отношения  между  соседними  государствами  должны  быть 
дружественными",  -  приводят слова  Илии II.  Это заявление было сделано в  московском храме Христа Спасителя,  где 
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прошла  презентация  очередного  -  XIII  -  тома  Православной  энциклопедии.  Большая  его  часть  посвящена  Грузии  и 
грузинскому православию.

2 марта. Министерство обороны Азербайджана опровергло сведения о возможности размещения на территории 
республики радаров американской противоракетной обороны. На вопрос о том, возможно ли такое размещение в будущем, 
представитель  минобороны  Азербайджана  отметил,  что  оборонное  ведомство  не  может  комментировать  подобные 
вопросы.

2  марта. "Размещение  военных  баз  НАТО в  Азербайджане  невозможно,  потому  что  противоречит  нашему 
законодательству.  Во-вторых,  мы  сторонники  укрепления  своей  безопасности  своими  собственными  силами.  Нам 
выигрышнее совершенствоваться посредством реформ, тренингов, обучения, чтобы мобилизовать внутренние резервы не 
только Министерства обороны, но и всей системы безопасности, чтобы она могла отвечать тем видимым угрозам, которые 
существуют в регионе. Правительство республики придает очень большое значение этому вопросу. Судите сами: сегодня 
бюджет Министерства обороны Азербайджана приравнен к  бюджету всей Армении. Естественно,  все средства идут на 
вооружение: коль скоро мы берем на себя роль регионального лидера, то и роль армии должна быть соответствующей", -  
заявил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров.

2  марта. Председатель  Международного  Комитета  Защиты  Прав  Талышского  народа  Захираддин  Ибрагими, 
президент Региональной Национальной Культурной Автономии "Талыш"  Адиль Насиров и президент Фонда Возрождения 
Талышской Культуры Азер Мамедов направили подписали два совместных обращения к членам Конгреса США и членам 
ПАСЕ.В обращении американским конгрессменам, в частности отмечается, что в Азербайджане проводятся репрессивные 
меры против представителей интеллигенции талышского народа. Аналогичные тезисы содержатся в послании талышских 
деятелей членам ПАСЕ.

2 марта. Управление маркетинга и экономических связей  Государственной нефтяной  компании Азербайджана 
(ГНКАР) за февраль 2007 года реализовало из порта Новороссийск 59,716 тыс. тонн сырой нефти марки Urals, сообщили в 
ГНКАР. С начала года с данного терминала было реализовано 63,867 тыс. тонн нефти.

2 марта. Азербайджанская Партия демократических реформ (ПДР) выступила с заявлением по поводу последних 
нападок на прессу. Об этом сообщили в пресс-службе ПДР. Партия выражает обеспокоенность по поводу сложившейся 
ситуации вокруг  прессы и считает,  что  в  Азербайджане  усиливается очередная волна  нападок.  Особенно  чувствуются 
системные  нападки  на  газеты  "Гюнделик  Азербайджан"  и  "Реальный  Азербайджан"  со  стороны  различных  кругов. 
Одновременно  проблема  с  частотой  телеканала  ANS  искусственно  продлевается.  Продолжается  процесс  вовлечения 
журналистов в бесконечные судебные процессы. Эмоциональные выступления против СМИ во многих случаях доводятся 
до применения насилия. 

2 марта. "Азербайджан является транзитным пунктом в маршруте наркотиков из Афганистана и Средней Азии в 
Западную Европу, из Ирана в Россию и Западную Европу. Потребление наркотиков и культивация этой продукции в стране 
находится на низком уровне. На юге страны незаконным путем в малых количествах выращиваются гашиш и мак". Об этом 
говорится в обнародованном очередном отчете Международной стратегии контроля наркотиков, Госдепартамента США, 
посвященном анализу ситуации в мире по контролю за распространением наркотиков.

2  марта. Армения  какого-либо  официального  обращения,  связанного  с  размещением американской  радарной 
системы на территории страны, не получала. Об этом заявил и.о. пресс-секретаря МИД Армении  Владимир Карапетян, 
добавив, что армянская сторона также не получала официальной информации о размещении США радарной системы на 
Кавказе.

2  марта. Проведением  предстоящих  парламентских  выборов  на  должном  уровне  Армения  пошлет  мессидж 
Европейскому Союзу об углублении двусторонних отношений. Об этом в ходе встречи с заместителем главы МИД Армении 
Арменом Байбуртяном заявил спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе  Питер Семнеби, находящийся с двухдневным 
визитом  в  Ереване.  В  этой  связи  собеседники  отметили  важность  проведения  парламентских  выборов  12  мая  в 
соответствии с международными стандартами. В ходе встречи стороны также обсудили отношения Армения-ЕС, затронув 
вопросы осуществления. На встрече присутствовала посол Германии в Армении Хейке Ренате Пайтч.

2 марта. Пока Армения входит в состав ОДКБ, возможность установления радарной системы США исключена. Об 
этом заявил лидер Демократической партии Армении, депутат Арам Саркисян. По его словам, обсуждать вопрос установки 
радарной системы на территории Армении просто нереально, поскольку для этого республика должна официально выйти 
из состава ОДКБ. "А подобный крутой поворот во внешней политике страны, я бы исключил, поскольку власти Армении до 
такого  маразма  не  дошли",  -  считает  Саркисян.  Касаясь  возможности  установления  радарных  систем  в  Грузии  или 
Азербайджане, лидер ДПА отметил, что это кардинально изменит обстановку в целом, поскольку паритет сил, который 
существует сегодня в регионе, будет нарушен и не в пользу мира. 

3 марта. "Мы не связываем свою судьбу с Косово. Будет или не будет эта страна признана, мы как вели свою 
борьбу на независимость, так и будем ее продолжать", -  заявил на пресс-конференции в Международном пресс-центре 
президент Абхазии Сергей Багапш. При этом, Багапш подчеркнул неприемлемость политики двойных стандартов, заметив, 
что "универсализм должен быть для всех".  Он также отметил,  что шансы Абхазии на признание высоки. При этом,  по 
оценкам Багапш, главное это построение своего государства, создание правовых и демократических институтов, наличие 
свободной прессы и оппозиции. 

3 марта. "Я хочу разобраться в позиции самоопределения непризнанных государств и поддерживаю Абхазию, 
Южную  Осетию  и  Приднестровье  в  их  самоопределении",  заявил  бельгиец  Люк  Мишель,  принимающий  участие  на 
парламентских выборах в Абхазии в качестве международного наблюдателя. Он подчеркнул что, в Абхазии происходят 
демократические  процессы.  Мишель  заявил  о  недопустимости  политики  двойных  стандартов,  который  проводит 
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Европейский союз. По его словам, в мире мало знают об Абхазии. Существует мнение, что Абхазия - это тоталитарная 
страна. "Я убедился, что это далеко от истинного положения дел", - сказал представитель Бельгии.

3 марта. В Сухуми прибыла миссия международных наблюдателей от организации "Трансъевропейский диалог". 
Об этом на пресс-конференции в Международном пресс-центре сообщил председатель Международной организации по 
наблюдению за выборами СIS-EMO Алексей Кочетков. Как отметил Алексей Кочетков, миссия наблюдателей из Бельгии, 
Франции, Италии, Польши, России прибыла в Абхазию по приглашению Межпарламентской ассамблеи Содружества "За 
демократию и права народов" (включает Абхазию, Приднестровье и Южную Осетию). 

3 марта. Деятельность российских миротворческих сил в зонах конфликтов абсолютно беспристрастна. Об этом 
на  пресс-конференции  в  Международном  пресс-центре  в  Сухуми  заявил  генеральный  секретарь  Межпарламентской 
Ассамблеи стран Содружества "За демократию и права народов" (включает Абхазию, Приднестровье и Южную Осетию - 
ред.) Григорий Маракуца. Совет Ассамблеи обсудил геноцид граждан Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии со стороны 
Грузии и Молдавии. "Мы намерены обратиться к ООН с просьбой не поддаваться на уговоры Грузии и Молдавии заменить 
российских миротворцев.".  В  свою очередь,  председатель  Межпарламентской Ассамблеи Содружества  Тарзан Кокойты 
отметил, что замена российских миротворцев на другой контингент приведет к новой войне.

3 марта. Возле 301-го поста Коллективных сил по поддержанию мира (КСПМ) СНГ в  зоне грузино-абхазского 
конфликта  абхазские  пограничники  в  эти  минуты  наблюдают  скопление  машин  и  людей,  сообщил  полномочный 
представитель  президента  Абхазии  в  Гальском  районе  Руслан  Кишмария.  По  информации  Кишмария,  более  1,5  тыс. 
человек скопились у блокпоста, слышны крики. "Они пытаются перейти государственную границу, но миротворцы их не 
пропускают", - сообщил полпред. Руслан Кишмария также отметил, что абхазские силовые структуры пока не вмешиваются 
в этот процесс. "Мы надеемся, что ситуация разрядится", - заключил он.

3  марта. Все  силовые  подразделения  Абхазии  приведены  в  боевую  готовность,  сообщил  полномочный 
представитель президента в Гальском районе Абхазии Руслан Кишмария. "Я позвонил властям Зугдидского района Грузии с 
предупреждением,  что  если  начнется  движение  участников  акции  по  Ингурскому  мосту  в  сторону  Абхазии,  первые 
предупредительные выстрелы будут в воздух, а если продолжат движение - будем стрелять на поражение", - заявил Руслан 
Кишмария.

3  марта. Абхазия  всегда  выступает  за  мирное  решение  грузино-абхазского  конфликта,  однако  переговорный 
процесс приостановлен - по вине грузинской стороны. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш в ходе встречи с 
членом комиссии Европарламента по Косово Сильвестром Хрущ, прибывшим в Сухуми. Представляя нынешнюю ситуацию 
в  грузино-абхазском  переговорном  процессе,  президент  Абхазии  заявил,  что  главное  условие  Сухуми  -  соблюдение 
Тбилиси требований резолюции СБ ООН (от 13 октября 2006 г.), согласно которой Грузия должна вывести из верхней части 
Кодорского  ущелья  (единственного  подконтрольного  Грузии  региона  Абхазии  -  ред.)  все  военные  подразаделения, 
выполить все ранее достигнутые договоренности, а также освободить захваченных граждан Абхазии  Фридона Чакаберия 
(глава администрации с.  Баргяб Гальского района) и  Давида Сигуа (глава избиркома Гальского района).  Вместе с  тем 
Сергей Багапш призвал членов Европарламента выслушивать и позицию абхазской стороны.

3  марта. Во  всех  университетских  городах  Грузии,  в  частности,  в  Тбилиси,  Кутаиси,  Зугдиди,  в  19:00  мск 
студентами  были  зажжены  костры,  что  явилось  частью  проводимой  по  стране  акции  протеста  против  парламентских 
выборов в Абхазии 4 марта, а также в поддержку трех задержанных абхазскими пограничниками 1 марта граждан Грузии, 
призывавших население Абхазии бойкотировать эти выборы.

3 марта. В Армении в текущем году планируется сдать в эксплуатацию 20 малых ГЭС, тем самым на конец года в 
стране будет действовать 52 малых ГЭС.  Согласно мониторинговому докладу комиссии  общественных услуг  Армении, 
мощность 20 ГЭС составит 21888 кВт, а 52- 64 377 кВт. В годовом разрезе 52 малых ГЭС будут производить 209,2 млн. кВт/
час электроэнергии. В строительство 20 малых ГЭС в общей сложности будет инвестировано 9,1 млрд. драмов ($25,2 млн.). 
Планируется, что в 2008 году в Армении в эксплуатацию будет сдано еще 23 малых ГЭС с мощностью 58326 кВт. Ежегодно 
ГЭС будут  производить 202,6  кВт/час электроэнергии. В строительство 23 малых ГЭС будет инвестировано 22,3 млрд. 
драмов. В общей сложности в 2011 году в Армении будет действовать 104 малых ГЭС с мощностью 183903 кВт. Ежегодно 
ГЭС будут производить 662,2 млн. кВт/час электроэнергии.

3  марта. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял  делегацию  во  главе  со  спецпредставителем  ЕС  на  Южном  Кавказе  Питером  Семнеби.  Во  встрече 
принимала участие посол Германии в Армении Хайке Ренате Пайч. В ходе встречи стороны отметили важную роль СМИ и 
международных наблюдателей в обеспечении объективности и законности предстоящих в Армении 12 мая парламентских 
выборов.  Коснувшись  вопроса  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  стороны  исключили  возобновление 
военных действий и подчеркнули важность продолжения переговорного процесса. Участники встречи обменялись мнениями 
по поводу Программы действий Армении в  рамках Политики нового европейского соседства, двухсторонних отношений 
Армении с соседними государствами, затронули и другие вопросы, представляющие интерес для двух сторон.

3 марта. Последние развития в Кавказском регионе и процесс урегулирования нагорно-карабахского конфликта 
были обсуждены в ходе встречи министра иностранных дел Армении  Вардана Осканяна и Генерального секретаря  ООН 
Пан Ги Муна, состоявшейся в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке 2 марта - в день 15-летия членства Армении в ООН. Глава 
МИД  Армении представил нынешний этап  развития  в  переговорном процессе,  в  основе  которого  стоит  право  народа 
Нагорного  Карабаха  на  самоопределение.  В  этом контексте  Вардан  Осканян  объяснил,  что  усилия,  направленные  на 
озвучивание в ООН или в других инстанциях отрицающих реальность или противоречащих ей заявлений, нанесут вред 
процессу урегулирования и отсрочат достижение окончательного разрешения.

4  марта. В  8.00  по  местному  времени  (совпадает  с  московским)  в  Абхазии  на  190  избирательных  участках 
стартовали выборы в Народное Собрание - Парламент Республики Абхазия. Выборы проходят по мажоритарной системе в 
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одномандатных округах. 108 кандидатов в депутаты претендуют на 35 мест в высшем законодательном органе Абхазии. 
Среди них - абхазы, русские, армяне, грузины и поляк. В списки избирателей внесены 129 650 граждан Абхазии. Более 80 
международных наблюдателей из  России,  Бельгии,  Франции,  Италии,  Польши,  Иордании,  Германии,  Северного  Кипра, 
Западной Сахары, Армении, Украины, Молдавии, Приднестровья, Южной Осетии и других стран будут следить за ходом 
голосования. В Международном пресс-центре аккредитовались более 70 журналистов из Абхазии, России, Великобритании, 
Франции, Италии, Иордании, Германии, Армении, Украины и других стран. Президент Абхазии  Сергей Багапш планирует 
проголосовать  утром,  после  чего  отправится  в  Гальский  район.  Вторую  половину  дня  глава  государства  проведет  в 
Очамчирском районе. Правоохранительные органы республики несут службу в усиленном режиме.

4 марта. Президент Абхазии  Сергей Багапш провел совещание в Гальском районе Абхазии. Глава республики 
отбыл в приграничный с Грузией Гальский район сразу после того,  как проголосовал на своем избирательном участке. 
Руководство  района  доложило  президенту  о  ситуации  в  регионе.  В  частности,  было  отмечено,  что  выборы  проходят 
нормально и никаких эксцессов не зафиксировано. 

4 марта. "Выборы в Абхазии проходят при высокой активности населения. Ощущается праздничное настроение", - 
заявил международный наблюдатель из  Ирака  Юрий Набиев на  пресс-конференции в  Международном пресс-центре  в 
Сухуми.  Юрий Набиев пожелал удачи абхазскому народу на выборах и успехов на пути построения демократического 
государства.  "Сейчас  идет  слом  Потсдамской  системы,  и  несправедливо  обиженные  народы  смогут  добиться 
справедливости",  -  заявил  он.  Наблюдатель  также  отметил,  что  ему  близки  и  понятны  стремления  народа  Абхазии, 
борющегося за независмость.

4 марта. Президент Абхазии  Сергей Багапш посетил погранзаставу "Таглан" в нижней зоне Гальского района. 
Президент поблагодарил пограничников за их деятельность в напряженный для республики период и вручил им подарки.

4  марта. "Выборы  в  Гальском  районе  Абхазии  проходят  нормально",  -  заявил  полномочный  представитель 
президента  Абхазии  в  этом  районе  Руслан  Кишмария,  комментируя  распространенную  некоторыми  грузинскими  и 
российскими СМИ информацию, согласно которой выборы в 5 селах этого района сорваны. "Выборы в Гальском районе 
Абхазии проходят нормально. Информация о срыве процесса голосования в пяти селах этого района, распространенная 
некоторыми российскими информагентствами, не соответствует действительности", - заявил Руслан Кишмария.

4 марта. "Абхазия в очередной раз выбирает свою власть демократическим путем,  и  это главное завоевание 
абхазского  народа".  Об  этом  заявил  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин,  выступая  на  пресс-конференции  в 
Международном  пресс-центре  в  Сухуми.  Затулин  выразил  сожаление  по  поводу  того,  что  Абхазия  еще  не  признана 
международным сообществом. "Но это абсолютно ни о чем не говорит. Народ выбирает свою власть и имеет полное право 
на независимость", - подчеркнул он. Затулин также констатировал, что в соседней Грузии смена власти еще ни разу не 
происходила без катаклизмов. "В Абхазии при наличии острой политической борьбы, соблюдается закон. Нашу делегацию 
волнует  один  вопрос  -  как  проходит  избирательная  кампания.  Мы  убедились,  что  уровень  достаточно  высокий",  - 
резюмировал он.

4 марта. Выборы в Абхазии проходят на высоком демократическом уровне. Такое мнение на пресс-конференции в 
Международном  пресс-центре  в  Сухуми  высказала  международный  наблюдатель,  депутат  Госдумы  России  Ольга 
Селиверстова.  Вместе  с  тем  депутат  отметила,  что  она  уже  третий  день  работает  в  Абхазии  в  составе  миссии 
наблюдателей. "Очевидно, что Абхазия достигла полной политической зрелости", - считает депутат.

4 марта. Президент Грузии  Михаил Саакашвили назвал проходящие в Абхазии 4 марта парламентские выборы 
"очередным  беззаконием",  не  приемлемым  для  Грузии.  "Узаконивание  этого  беззакония  никогда  не  произойдет  ни  со 
стороны  правительства  Грузии,  ни  со  стороны международного  сообщества.  Это  абсолютно  неприемлемо  для  нашей 
страны", - заявил президент в Гори во время осмотра строящееся там военной базы.

4 марта. Группа международных наблюдателей из Германии и Украины посетила Гальский район Абхазии. По 
словам Игоря Каминника, представителя Агентства регионального развития "Европейский выбор", никакой фальсификации, 
никакого давления на граждан они не зафиксировали. "Все заявления грузинской стороны абсолютно беспочвенны. Мне бы 
хотелось, чтобы выборы так проходили на Украине. По уровню организованности, прозрачности и активности граждан они 
дают фору многим, в том числе и нашей стране," отметил Каминник.

4 марта. Игорь  Каминник,  представитель  украинского  Агентства  регионального развития "Европейский выбор" 
отметил, что на Украине крайне мало известно об Абхазии. "Во время наблюдения за ходом парламенстких выборов мы 
много  узнали  об  многонациональном  народе  Абхазии.  Против  Абхазии  устраивались  террористические  акты, 
финансировавшиеся  на  западные  средства.  При  этом  мы  удостоверились,  что  абхазский  народ  очень  дружелюбен  и 
никогда не начинал первым военных действий. Все это и многое другое необходимо доносить до мировой и украинской 
общественности. Поэтому мы договорились о создании общества украино-абхазской дружбы со штаб-квартирой в Киеве," - 
сообщил Каминник.

4 марта. "Я побывал сегодня во многих округах и наблюдал за ходом голосования. У меня нет повода сомневаться 
в легитимности и свободе выбора абхазского народа".  Об этом на пресс-конференции в  Международном пресс-центре 
заявил  представитель  организации  "Фронт  Пoлисарио",  международный  наблюдатель  из  Западной  Сахары  Мухаммед 
Фадель Али Салем, отметивший, что "абхазский народ хочет голосовать, это очевидно".

4  марта. Проводимые  де-факто  властями  Абхазии  выборы  -  незаконны  и  аморальны,  но,  несмотря  на  это, 
грузинские власти предлагают им немедленное проведение мирных переговоров без каких-либо предварительных условий, 
заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. "После того, как в Абхазии была осуществлена этническая чистка, и 80% 
населения - не только грузин, но и представителей других национальностей, живших на ее территории на протяжении лет и 
веков,  были  изгнаны,  проводимые  там сегодня  выборы не  только  незаконны,  но  и  аморальны.  Несмотря  на  это,  мы 
предлагаем руководству  де-факто  Абхазии  без  всякого  откладывания,  опоздания  проведение  мирных переговоров  без 
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каких-либо  предварительных  условий,  что  должно  стать  в  конечном  итоге  основой  для  полномасштабного  и  мирного 
урегулирования конфликта", - заявил Зураб Ногаидели.

4 марта. "Ситуация в Абхазии отличается от ситуации в Косово". Об этом заявил депутат Европарламента, член 
комиссии по Косово Сильвестр Хрущ, выступая на пресс-конференции в Международном пресс-центре в Сухуми. По словам 
Хруща, "косовские албанцы являются пришлым народом в Косово, а демографическая ситуация в их пользу изменилась не 
так давно". "Абхазы живут на своей земле, и жили здесь всегда. Поэтому ситуации в Косово и Абхазии различны", - полагает 
депутат. Он также отметил, что он разработал "Карту прав малых народов", которую намерен представить на рассмотрение 
Европарламента. "Сейчас в Европе много говорят о правах разных меньшинств, в том числе сексуальных, но забывают об 
основополагающем праве -  праве народов на самоопределение. Я намерен исправить эту ситуацию", -  заявил Хрущ, - 
"Безусловно, эта карта будет касаться и народа Абхазии".

4  марта. Парламентские  выборы  в  Абхазии  прошли  в  соответствии  с  избирательным  законодательством 
Республики Абхазия и международными стандартами. Об этом заявили наблюдатели от Нагорного Карабаха, депутаты 
парламента НКР  Гагик Петросян и  Рудольф Мартиросян. Вместе с тем наблюдатели отметили, что не зафиксировали в 
ходе  голосования  серьезных  нарушений.  "Есть  мелкие  недочеты,  но  их  никоим  образом  нельзя  отнести  к  грубым 
нарушениям, которые могут повлиять на итоги выборов", - сказал Гагик Петросян. В свою очередь, Рудольф Мартиросян 
отметил, что людям в высокогорных районах, а также людям пожилого возраста и больным постельного режима были 
доставлены переносные урны. "Мы не сомневались, что Абхазия серьезно подготовилась к парламентским выборам",  - 
заявил он.

4 марта. "Мы не понимаем, почему в отношении Абхазии применяют политику двойных стандартов", - заявил на 
пресс-конференции в Международном пресс-центре в Сухуми международный наблюдатель из Бельгии  Люк Мишель. Он 
констатировал, что это впервые на выборы в Абхазию приехали международные наблюдатели. "Первое впечатление - это 
кровавый след войны,  разрушенные дома и  памятники  историко-культурного  наследия",  -  сказал  он,  добавив,  что  "вы 
боролись за свою самобытность, независимость, и это достойно уважения". "У вас вполне демократическое государство. И 
мы  убедились  в  одном.  Информация,  которую  доносит  Грузия  до  мирового  сообщества,  не  соответствует  истинному 
положению ситуации", - отметил Мишель.

5 марта. Председатель Центризбиркома Абхазии  Батал Табагуа огласил официальные данные голосования на 
парламентских выборах в республике. В ходе парламентских выборов Абхазии удалось избрать 18 депутатов из 35. В 17 
избирательных округах Абхазии через две недели состоится второй тур голосования на парламентских выборах.

5 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили направился в Казахстан с однодневным официальным визитом. 
По информации администрации, в рамках визита запланирована встреча Михаила Саакашвили с президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым. Ожидается, что в ходе встречи будет обсужден ряд вопросов экономического сотрудничества, в 
частности, перспектива присоединения Казахстана к проекту железнодорожной магистрали Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку, 
вопросы, связанные с обеспечением энергобезопасности и др.

5  марта. Всего  9  из  94  кандидатов  в  директоры  общеобразовательных  школ  г.  Ахалкалака  (райцентр 
армянонаселенного  региона  Грузии  Джавахети  -  ред.)  прошли тестирование,  из  них  всего  1  -  армянин,  остальные 8  - 
грузины. По данным Центра ресурсов Ахалкалаки, то, что беспокоило как кандидатов, так и районную общественность, 
становится реальностью. Фактически, у армянских школ будут грузинские директора, поскольку в созданной ситуации они 
станут назначаться министерством образования Грузии и не будут выбраны Советом попечителей школ.

5 марта. Россия по техническим причинам в ближайшее время не намерена открывать пропускной пункт "Верхний 
Ларс" на границе с Грузией. Об этом заявил министр транспорта России  Игорь Левитин в ходе состоявшейся в Москве 
встречи сопредседателей межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между Россией и Арменией. 
Вместе с тем, стороны констатировали значительное уменьшение объемов перевозок в 2006 г. между Россией и Арменией 
из-за закрытия с июля 2006 г пропускного пункта "Верхний Ларс".

5 марта. ОАО "Азерэнержи" и  РАО "ЕЭС России" возобновили переговоры о цене поставок электроэнергии на 
последующие  месяцы.  По  достигнутой  в  январе  договоренности,  цена  1  кВт/часа  российской  электроэнергии  для 
Азербайджана  составляет  3,636  центов.  В  "часы  пик"  Россия  будет  поставлять  республике  200-250  МВт.  Договор 
охватывает весь 2007 год, тарифы - первый квартал. Согласно договоренности, стоимость электроэнергии, поставляемой 
Азербайджаном России, была повышена с 1,58 до 1,8 центов.

5  марта. Вопросы  армяно-американского  взаимодействия  обсудили  в  ходе  состоявшейся  встречи  министр 
иностранных дел Армении  Вардан Осканян и Госсекретарь США  Кондолиза Райс. Было отмечено значение программы 
США "Вызовы тысячелетия" в деле сокращения бедности в сельских местностях Армении. Министр Осканян представил 
подготовительные работы по реализации программы, проведенные по сегодняшний день. Собеседники затронули также 
предстоящие  в  Армении  12  мая  парламентские  выборы,  подчеркнув  важность  их  проведения  в  соответствии  с 
международными стандартами. Были обсуждены региональные вопросы, нынешний уровень армяно-турецких отношений и 
посреднические инициативы США в их урегулировании. Стороны обменялись мнениями относительно последних развитий 
и перспектив переговорного процесса по урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

6 марта. США считают парламентские выборы в Абхазии нелегитимными. В заявлении госдепартамента США 
подчеркивается, что эти выборы обостряют политическую напряженность между сторонами и осложняют урегулирование 
грузино-абхазского  конфликта.  Официальный  представитель  Госдепартамента  США  Шон  Маккормак пояснил,  что  эти 
выборы являются "отходом от международных усилий по урегулированию абхазского конфликта".

6  марта. НАТО не  признает  прошедшие  4  марта  в  Абхазии  парламентские  выборы  и  "поддерживает 
территориальную целостность Грузии". Об этом заявил Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер. Вместе с тем, 
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ранее  Европейский  Союз  также  выступил  с  аналогичным  заявлением,  еще  раз  подтверждая  свою  поддержку 
территориальной целостности Грузии в рамках признанных на международном уровне границы.

6 марта. "Не в первый раз мы слышим подобную реакцию демократических стран после выборов в Абхазии. То, 
что демократические страны не признают демократические процессы, сначала нас удивляло, но сейчас мы перестали на 
это реагировать", - заявил министр иностранных дел Сергей Шамба, комментируя заявления США, Евросоюза, НАТО и всех 
Друзей Грузии, не признающих выборы в парламент Абхазии, состоявшиеся 4 марта.

6 марта. Международное признание Абхазии и Южной Осетии не может стать опасным прецедентом для других 
регионов Европы. Об этом заявил вице-спикер парламента Южной Осетии Юрий Дзиццойты, комментируя прозвучавшее в 
Брюсселе заявление президента Грузии  Михаила Саакашвили об опасности для регионов Европы признания Абхазии и 
Южной Осетии.

6 марта. Южная Осетия будет добиваться признания международным сообществом своей государственности, 
независимо от исхода плана Марти Ахтисаари (спецпредставитель ООН) по Косово. Об этом заявил министр иностранных 
дел Южной Осетии Мурат Джиоев.

6  марта. В  районе  Ахалциха  вновь  обострились  отношения  между  православными  грузинами  и  грузинами-
католиками.  Предметом  для  пререканий  стала  церковь  села  Ивилта.  Католики  в  селе  составляют  70% населения,  а 
остальные 30% были силой обращены в православие. Силовыми методами сельская церковь в Ивилте из католической 
превратилась в православную.

6 марта. Казахстан и Грузия намерены активно развивать автомобильные грузоперевозки.  В Астане в рамках 
визита  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  было  подписано  соглашение  о  международном  автомобильном 
сообщении.  Подписи  под  документом  поставили:  министр  транспорта  и  коммуникаций  Казахстана  Серик  Ахметов и 
заместитель главы министерства экономического развития Грузии Иванэ Накаидзе.

6 марта. "Ведется соответствующая работа по строительству железной дороги Баку-Тбилиси-Ахалкалаки-Карс". 
Об этом сообщил посол Турции в Азербайджане Гусейн Авни Карслыоглу. Он отметил, что для реализации проекта сначала 
необходимо узаконить участки, по которому пройдет железнодорожная магистраль: "Ведется соответствующая работа по 
достижению согласия  с  владельцами  участков".  Касаясь  проведения  9  марта  в  Баку  форума  организаций  турецкой  и 
азербайджанской  диаспор,  он  сказал,  что  на  мероприятии  будут  затронуты  все  вопросы,  интересующие  Турцию  и 
Азербайджан, в том числе задачи по усилению безопасности Азербайджана.

6 марта. Иранская сторона принесла извинения за нарушение воздушных границ Азербайджана гражданскими 
вертолетами  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинеджата в  конце  февраля,  сообщил  замминистра  иностранных  дел 
Азербайджана  Халаф  Халафов.  Халафов  отметил,  что  это  не  было  сделано  целенаправленно.  Халафов  выразил 
недовольство Азербайджана в Тегеране во время своего последнего визита в эту страну. Иранская сторона отметила, что 
сожалеет в связи с произошедшим инцидентом из-за случайной ошибки.

6  марта. Парламент  Азербайджана (Милли  Меджлис)  ратифицировал  соглашение  типа  PSA  о  совместной 
разработке  месторождений  Зых-Говсаны  между  российской  компанией  "РуссНефть" и  Государственной  нефтяной 
компанией Азербайджана (ГНКАР). Соглашение заключено на 25 лет с возможностью продления на 5 лет.

6 марта. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев подписал указ "О создании специальных экономических зон". 
Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, для обеспечения регионального развития, поощрения инвестиций 
и  приоритетных  областей,  открытия  новых  рабочих  мест,  развития  конкуренции  было  дано  указание  провести  оценку 
перспектив  создания  специальных  экономических  сон  (СпЭЗ)  и  выработка  государственной  политики  в  этой  области 
возложена на Министерство экономического развития.

6  марта. В  феврале  управление  маркетинга  и  экономических  операций  Государственной  нефтяной  компании 
Азербайджанской Республики (ГНКАР) экспортировало из Новороссийского порта России 59 тысяч 716 тонн сырой нефти. 
Об этом сообщили в ГНКАР, отметив, что с начала года из указанного терминала было экспортировано 63 тысячи 867 тонн 
азербайджанской нефти.  Отмечено также,  что в  феврале баррель сырой нефти марки Brent  был реализован за 57,43 
доллара, баррель нефти марки Urals - за 53,82 доллара, баррель сырой нефти марки BTC FOB Джейхан - за 57,89 доллара.

6  марта. Главному  редактору  популярных  азербайджанских  газет  "Гюнделик  Азербайджан"  и  "Реальный 
Азербайджан"  Эйнулле  Фатуллаеву пригрозили  убийством.  Об  сообщил  сам  Фатуллаев.  Фатуллаев  в  связи  с 
произошедшим сразу же обратился с письмом министру внутренних дел Рамилю Усубову, районному управлению полицию 
и Бакинскому городскому главному управлению полиции, где просит разобраться со звонком в его квартиру и обеспечить 
безопасность.  Газеты  "Гюнделик  Азербайджан"  и  "Реальный  Азербайджан"  отличаются  жесткой  критикой  в  адрес 
азербайджанских властей.

6 марта. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в рамках визита в США встретился с американским 
сопредседателем Минской  группы  ОБСЕ Мэтью Брайза.  Как сообщили в  пресс-службе министерства иностранных дел 
Армении, в ходе встречи стороны обсудили вопрос мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта. В этой связи 
собеседники  затронули  вопросы,  касающиеся  встречи  министров  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана, 
запланированной на 14 марта в Женеве.

7 марта. Президент Абхазии  Сергей Багапш принял спецпредставителя Генерального секретаря  ООН в Грузии 
Жана Арно. В ходе встречи были обсуждены вопросы, связанные с урегулированием грузино-абхазского конфликта.

7  марта. Президент  Сергей  Багапш принял  первого  заместителя  первого  вице-мэра  Москвы  Константина 
Королевского и руководителя Департамента внешних связей правительства Москвы  Георгия Мурадова. В ходе встречи 
обсуждались  перспективы  развития  сотрудничества  между  Абхазией  и  российской  столицей.  Константин  Королевский 
передал  президенту  Абхазии  приветствие  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова и  заверения  в  готовности  активно  развивать 
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всестороннее  сотрудничество  между  Москвы  и  Абхазией.  Президент  Абхазии  и  представители  правительства  Москвы 
обменялись мнениями по широкому кругу вопросов.

7 марта. Палата представителей Конгресса США, а также профильный комитет по иностранным делам Сената 
США одобрили законопроект о поддержке вступления Грузии и Украины в  НАТО, а также о выделении из бюджета США 
финансовых средств этим странам в рамках программы "содействия в сфере безопасности" для подготовки к вступлению в 
члены альянса. По данным РСН, в случае принятия законопроекта на заседании Сената в полном составе и последующей 
подготовки единого документа он будет направлен на подпись президенту США Джорджу Бушу. Помимо Украины и Грузии 
США поддерживают вступление в  НАТО Албании,  Хорватии и Македонии.  Как отмечается в тексте законопроекта,  эти 
страны заявили о своем стремлении вступить в евроатлантическое сообщество и тесно работают с НАТО и его членами, 
чтобы соответствовать критериям в целях своевременного членства в НАТО.

7 марта. Народный депутат от фракции Партии регионов Анна Герман считает визит президента Украины Виктора 
Ющенко в Грузию "играющим не только против главы государства лично, но и против Украины в целом". "Больше всего 
меня обеспокоило два заявления Ющенко, которые были сделаны в Грузии", - отметила Герман. По её словам, первое 
негативное заявление президента касалось возможного участия украинских миротворцев в Абхазии. "Вообще-то, президент 
мог  бы  посоветоваться  с  парламентом,  прежде  чем  делать  такие  необдуманные  заявления.  Я  представляю,  какое 
сопротивление это вызовет в Украине. Все, кто знает, что такое Кавказ, понимают, что влезть в этот конфликт легко, а вот 
выйти из него - почти невозможно", - сказала представитель Партии регионов. 

7 марта.  Размещение на территории Грузии элементов системы противоракетной обороны (ПРО) США будет 
направлено против Ирана, заявил лидер Партии Зеленых Грузии Гиорги Гачечиладзе. По его словам, в своем заявлении о 
размещении радара системы ПРО США на Кавказе представитель Пентагона подразумевал Грузию, поскольку размещение 
подобных  объектов  в  Азербайджане  или  Армении  исключено.  "По  данным  французских  экспертов,  размещение  на 
территории  Грузии  радара  системы  ПРО  из-за  наличия  Кавказского  хребта  России  опасности  не  создаст",  -  отметил 
Гачечиладзе. Вместе с тем, по его словам, Иран располагает баллистическими ракетами с радиусом действия 1200-2000 
км, и в случае удара "эти ракеты не достигнут ни США, ни Европы, и первым объектом удара станет тот или иной объект на 
территории Грузии". Гиорги Гачечиладзе призвал власти Грузии воздерживаться от совершения действий, которые повлекут 
постоянную угрозу для страны, отметив, что считает необходимым провозглашение Грузией нейтралитета.

7 марта. Лидер партии "Надежда" Ирина Саришвили заявила, что в связи с последними событиями не исключает 
давления  со  стороны  властей  на  телекомпанию  "Имеди"  и  ее  основателя,  известного  предпринимателя  Бадри 
Патаркацишвили, и посоветовала ему не приезжать в Грузию.

7 марта. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе письменно 
обратился  к  руководству  ряда  представленных  в  Грузии  международных  организаций  с  призывом  содействовать  в 
незамедлительном и безусловном освобождении трех активистов молодежной неправительственной организации "Новое 
поколение для единой Грузии", задержанных 1 марта абхазскими правоохранительными органами.

7  марта. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  Турции  во  главе  с  командующим 
Сухопутными  войсками  Илкером  Башбугом.  Алиев  отметил  интенсивное  развитие  азербайджано-турецких  отношений. 
Подчеркнув, что две страны успешно сотрудничают во всех областях, в том числе в военной сфере, президент выразил 
уверенность  в  дальнейшем  укреплении  связей.  Башбуг  передал  главе  азербайджанского  государства  приветствия 
президента Турции Ахмета Недждета Сезера. Как сообщил  турецкий генерал цель его нынешнего визита заключается в 
ознакомлении  с  работой,  осуществляемой  в  республике  в  области  строительства  армии,  обсуждении  вопросов 
дальнейшего сотрудничества между вооруженными силами двух стран. Алиев выразил признательность за приветствия 
Сезера и просил передать его приветствия главе турецкого государства.

7 марта. Президент Армении Роберт Кочарян принял французского сопредседателя МГ ОБСЕ Бернара Фасье. В 
ходе встречи стороны обсудили нынешний этап и перспективы мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 
Целью визита сопредседателя в регион является обсуждение деталей встречи министров иностранных дел Армении и 
Азербайджана - Вардана Осканяна и Эльмара Мамедъярова, которая состоится в Женеве. 

8 марта. В Чехии начался судебный процесс по делу двух граждан Грузии, обвиняемых в разжигании вражды 
между  Россией  и  Чехией.  Председатель  грузинской  диаспоры  Джими  Дабрундашвили и  грузинский  студент  Зура 
Лалиашвили были задержаны около полугода назад у российского посольства в Чехии во время участия в акции протеста 
против санкций, введенных Россией в отношении Грузии. Посол Грузии в Чехии Каха Сихарулидзе назвал факт задержания 
вышеупомянутых граждан Грузии недоразумением и, отметив высокий уровень демократии в Чехии, выразил уверенность, 
что пражский суд вынесет по данному делу объективное решение.

8  марта. Азербайджан  так  и  не  выполнил  взятые  на  себя  перед  мировым  сообществом  обязательства  по 
сохранению и развитию культуры нетюркских народов республики, и власти страны продолжают репрессивные меры против 
представителей талышского народа. Об этом говорится в обращении председателя Международного комитета защиты прав 
талышского народа Захираддина Ибрагими и президента Международного фонда Возрождения талышской культуры Азера 
Мамедова, направленном президенту России Владимиру Путину.

8  марта. Европарламент  отказался  подвергнуть  критике  законопроект,  предусматривающий  уголовную 
ответственность за публичное отрицание Геноцида армян, который был принят нижней палатой парламента Франции 12 
октября 2006 г. Как сообщает европейское бюро Комитета "Ай Дата" ("Армянский вопрос"), проект заявления под названием 
"О принятии Национальным Собранием Франции законопроекта, предусматривающего уголовное наказание за оспаривание 
факта  "Геноцида  армян  1915  г.",  который  еще  13  ноября  2006  г.  представили  трое  европарламентариев,  после 
трехмесячного затягивания - в конце февраля, подписали лишь 38 европарламентариев из 785 депутатов Европарламента 
и не был внесен в повестку. 
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9 марта. Численность миротворческого контингента Грузии в  Ираке будет увеличена,  и  принятие решения по 
этому поводу связано только с техническими вопросами. Об этом агентству IPN сообщил председатель парламентского 
комитета  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе.  По  словам  первого  замминистра  обороны  Грузии  Левана 
Николеишвили, контингент увеличится с 850 до 2 тысяч человек, и это произойдет на протяжении года.

9 марта. В 2007 году в рамках новой концепции подготовки и управления резервом ВС Грузии в стране пройдут 
подготовку 18 тысяч резервистов, в том числе 12,5 тысяч студентов, отметил глава департамента Национальной гвардии 
министерства  обороны  Грузии  Николоз  Джанджгава на  презентации  концепции  9  марта  в  комитете  по  обороне  и 
безопасности парламента Грузии. 

9  марта. Страны,  заинтересованные  в  стабильности  региона  Южного  Кавказа  и  в  урегулировании  нагорно-
карабахского конфликта, негативно относятся к возможному принятию в  ООН резолюции по вопросу о "замороженных" 
конфликтах на территории стран ГУАМ, внесенному по инициативе этой организации в повестку 61-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. Об этом заявил на пресс-конференции министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. 

9 марта. 12 марта в Армении стартует Неделя НАТО, в рамках которой в стране будет проведен ряд мероприятий, 
посвященных деятельности Альянса и сотрудничеству Армении с НАТО в рамках Программы действий индивидуального 
партнерства (IPAP), заявил 9 марта журналистам замминистра иностранных дел Армении Арман Киракосян. По его словам, 
в  рамках  Недели  НАТО,  которая  продлится  до  16  марта,  состоится  трансляция  по  телевидению  фильма  о  НАТО, 
организован телемост Армения-Косово с участием армянских миротворцев и членов их семей в Ереване. Ожидается, что в 
связи с проведением Недели НАТО в Армению прибудет ряд высокопоставленных представителей Североатлантического 
альянса.

12 марта. В ночь на 12 марта на Кодорское ущелье (Верхняя Абхазия) с двух вертолетов были сброшены бомбы, 
сообщает телекомпания "Рустави-2", по данным которой после этого в направлении сел Чхалта и Ажара Кодорского ущелья 
велся артиллерийский обстрел. По одним данным, обстрел производился с территории Ткварчельского района Абхазии. В 
результате  обстрела,  длившегося  около  25  мнут,  снаряды  попали  в  том  числе  в  здание  легитимного  правительства 
(правительство Абхазской автономии - ред.), здание одной из школ и здание полиции. По информации телекомпании, в 
настоящее  время  министр  внутренних  дел  Грузии  и  ряд  представителей  силовых  ведомств  находятся  в  Кутаисском 
аэропорту,  откуда  отправляются  в  Кодорское  ущелье.  Из-за  вышеуказанного  инцидента  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили прервал  ранее  срока  свой  зарубежный  визит  и  в  ближайшие  минуты  уже  прибудет  в  Грузию,  сообщает 
телекомпания.

12 марта. Министр обороны Абхазии Султан Сосналиев назвал провокацией сообщения грузинских властей о том, 
что минувшей ночью с территории Ткварчельского района Абхазии была обстреляна верхняя часть Кодорского ущелья, 
контролируемая грузинской стороной. 

12  марта. Министерство  обороны Грузии  подтверждает  факт  бомбовой  атаки  и  артиллерийского  обстрела 
Кодорского  ущелья  (Верхняя  Абхазия),  -  заявил  заместитель  министра  обороны Грузии  Леван  Николеишвили.  По  его 
словам, в связи с указанным инцидентом личный состав ВС Грузии переведен на казарменное положение.

12  марта. "Мы  неоднократно  предупреждали  международное  сообщество  о  сложной  военно-политической 
обстановке  в  верхней  части  Кодорского  ущелья.  Сейчас  она  обострилась  в  канун  парламентских  выборов",  -  заявил 
секретарь Совбеза Абхазии  Станислав Лакоба, комментируя сообщения грузинских СМИ о воздушном и артиллерийском 
обстреле ущелья.

12 марта. Абхазия настаивает на сохранении мира в регионе Кодорского ущелья и не намерена применять силу 
для решения имеющихся проблем, заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Он вновь подчеркнул, что абхазская сторона 
намерена приложить все возможные усилия для решения проблемы Кодорского ущелья политическими средствами.

12 марта. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили обсудил инцидент в Кодорском ущелье 11 марта в 
телефонной беседе  с главой МИД России  Сергеем Лавровым, сообщили в  министерстве иностранных дел Грузии.  По 
информации МИД Грузии, в ходе беседы министр иностранных дел Грузии выразил "крайнюю тревогу" в связи с фактами 
авиабомбардировки  сел  "Верхней  Абхазии".  "Министры  договорились,  что  вернутся  к  обсуждению  вопроса  после 
опубликования выводов миссии наблюдателей ООН", - сообщили в МИД Грузии.

12  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  заседании  Совета  национальной  безопасности  назвал 
инцидент в Кодорском ущелье, произошедший в 11 марта, "опасной, имеющей далеко идущие планы провокацией". 

12 марта. Церемония подписания меморандума парламентских фракций и политических партий "Об объединении 
Грузии  в  НАТО",  в  котором  лидеры  9  представленных  в  парламенте  фракций  и  партий  зафиксировали  поддержку 
вступления  Грузии  в  НАТО,  состоялась  в  парламенте  Грузии.  Документ  был  подписан  Маией  Надирадзе (фракция 
"Национальное  движение  -  демократы"),  Давидом  Гамкрелидзе (фракция  "Правая  оппозиция"),  Зурабом  Ткемаладзе 
(фракция  "Промышленники"),  Бесо  Джугели (фракция  "Мажоритарии"),  Иванэ  Чхартишвили (фракция  "Независимые 
мажоритарии"),  Гоги  Липартелиани (фракция  "Регионы  Грузии"),  Давидом  Зурабишвили (фракция  "Демократический 
фронт"), а также Бидзиной Гуджабидзе (Консервативная партия) и Давидом Усупашвили ("Республиканская партия").

13 марта. Министерство иностранных дел Абхазии возлагает ответственность за боевое столкновение в верхней 
части  Кодорского  ущелья  на  Грузию,  заявил  накануне  министр  иностранных  дел  Сергей  Шамба,  подчеркнув,  что 
Вооруженные силы Абхазии не принимали участия. Министр сообщил,  что информация о полетах в  районе инцидента 
абхазской авиации не соответствует действительности. По его мнению, в верхней части Кодорского ущелья произошли 
столкновения  между местным населением и  грузинскими силовиками.  Глава  МИД Абхазии  еще раз  отметил важность 
выполнения Грузией резолюции Совета безопасности ООН. "Чтобы прекратить провокации в этом регионе, Грузии нужно 
немедленно начать выполнение требований резолюции Совбеза ООН, что позволит демилитаризовать район и создать там 
устойчивые условия безопасности", - заявил Сергей Шамба. Об этом сообщает Официальный сайт президента Абхазии.
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13 марта. Информация об обстреле территории верхней части Кодорского ущелья из гаубиц и установок типа 
"Град"  со  стороны  Ткварчельского  района  Абхазии  не  соответствует  действительности.  Об  этом  заявил  заместитель 
министра обороны Абхазии Гарри Купалба. При этом Гарри Купалба не исключил, что обстрел территории верхней части 
Кодорского ущелья производился из боевых вертолетов министерства обороны Грузии. В этой связи замминистра обороны 
выразил мнение, что грузинские власти инсценировали обстрел ущелья с целью осложнения обстановки в этом регионе и 
дискредитации деятельности миротворческих сил. Он отметил, что известны факты,  когда в дни Отечественной войны 
(грузино-абхазской.)  грузинской  стороной,  чтобы  скрыть  свои  потери  в  живой  силе,  с  вертолетов  в  море  и  ущелье 
сбрасывались трупы грузинских солдат.

13 марта. Представители грузинских властей,  в  том числе правительства Абхазской автономии,  вылетели на 
вертолете в "Верхнюю Абхазию" (верхняя чать Кодорского ущелья) для ознакомления на месте с последствиями обстрела 
ущелья 11 марта и проведением следственных работ.

13 марта. Парламент Грузии на заседании единогласно - 160 голосами утвердил Декларацию об объединении 
Грузии в НАТО, в которой отмечается, что парламентарии "принципиально не разделяет мнения о возможном нейтралитете 
Грузии как альтернативе объединения в НАТО", и что интеграция Грузии в НАТО является "окончательным суверенным 
выбором страны". 

Грузины просчитались
07.03.2007. Страна.Ru

Анна Щекин-Кротова 
США пока не обращались к Грузии по поводу размещения в стране элементов системы ПРО. Об этом заявил в 

среду первый замминистра обороны Грузии Леван Николейшвили. "К Грузии пока никто не обращался по этому вопросу, и 
никакие консультации не ведутся. Если такое обращение от США поступит, то тогда и начнутся консультации", - отметил 
Николейшвили.  О том,  зачем Грузия "напоминает"  американским союзникам об обещании разместить системы ПРО на 
Кавказе, Стране.Ru рассказал заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- Создается немного странная ситуация: еще совсем недавно грузинские лидеры говорили о размещении 
американского  ПРО,  как  о  деле решенном.  И вот  выясняется,  что никаких  договоренностей нет.  Зачем Грузия 
именно сейчас напоминает Штатам о ПРО?

- Грузия, безусловно, провоцирует Соединенные Штаты на более четкие заявления. Она подталкивает их к тому, 
что  Тбилиси  готов  к  консультациям,  которые американцы "задерживают".  Грузии  важно  втянуть  США  к  себе,  а  потом 
использовать  их  как  таран  для  решения  внутренних  проблем.  Но  по-моему,  грузины  просчитались.  Мюнхенская  речь 
Владимира Путина четко дает понять, что Россия отступать дальше не намерена и будет противостоять разширению НАТО, 
в том числе и с помощью возможного признания независимости Абхазии и Южной Осетии. Грузия, возможно, будет иметь 
американский радар, но точно не будет иметь Абхазию и Южную Осетию.

- А то, что Грузия так торопиться "лечь под Штаты", как-то связано с тем, что у нее есть конкуренты в этом 
вопросе? 

- По-моему, их нет.
-  Может  ли  какая-то  из  стран  региона,  кроме  Грузии,  выступить  с  предложением  разместить  у  себя 

системы ПРО?
- Армения, как союзник России, не пойдет на это. Азербайджан - у него двусмысленная позиция. С одной стороны, 

они допускают постоянно какие-то утечки о том, что они хотят вступить в НАТО или разместить американские базы, но на 
официальном уровне  это никак  не подтверждается.  Потому что Баку  опасается и реакции  Ирана,  и  не  хочет  идти на 
обострение отношений с Россией. Так как понятно, что и Россия, и Иран в случае, если Азербайджан примет американское 
предложение,  сразу  займут  проармянскую  позицию.  Сейчас,  скажем,  позиция  по  Нагорному  Карабаху  более-менее 
нейтральна. Но если Баку ринется в военно-политические обьятия США, то это равновесие изменится. Азербайджан этого 
не хочет. И ведет такую хитрую политику: с одной стороны, дает сигналы Западу, что "я ваш навеки", а с другой - реально 
ничего для этого не делает.

- Резюмируя что вы сказали: Грузия попытается использовать США для решения своих территориальных 
проблем, однако она остается самой проблемной страной региона.

- Безусловно. Интерес Грузии очевиден. Просто сейчас идет игра: кто кого переиграет - США Грузию или Грузия - 
США.  Потому что  может случиться так,  что  США радар-то разместят,  но  ничего  для восстановления территориальной 
целостности Грузии делать не будут. С другой стороны, если американцы влезут в Грузию достаточно глубоко, им сложно 
будет отвертеться. Грузины и дальше будут провоцировать конфликт и требовать от американцев помощи. Впервые со 
времен холодной войны может начаться военная фаза противостояния, в которую будет вовлечена и Россия. Это очень 
опасный сценарий. И американцам надо хорошо подумать, зачем им это нужно, учитывая количество проблем на сегодня у 
США в целом.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

153



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Азербайджан готов обратиться в НАТО по поводу членства
06.03.2007. МиК
Р.Миркадыров

Азербайджан, в принципе, готов официально обратиться в Брюссель с просьбой по поводу членства в НАТО. Об 
этом стало известно "Зеркалу" из информированных дипломатических источников. Однако при этом источник отметил, что 
официальный  Баку  не  торопится  действовать  в  данном направлении,  чему  у  официального  Баку  имеются  серьезные 
причины. 

Дело в том, что после официального обращения, если на очередном саммите НАТО будет принято положительное 
решение, стороны должны перейти на режим интенсивного диалога. Этот период продолжается от трех до пяти лет. 

Проблема заключается в том, что на этапе интенсивного диалога НАТО не предоставляет кандидатам в члены 
Североатлантического  блока  гарантий  безопасности.  И  на  самом  деле,  данный  фактор  создает  для  Азербайджана 
серьезные проблемы. Ведь Азербайджан с трех сторон окружен, мягко говоря, недружественными государствами - Россией, 
Арменией и Ираном.

Поэтому,  почти  со  стопроцентной  уверенностью,  можно  заявить,  что  в  случае  официального  обращения  в 
Брюссель по поводу членства в НАТО, Россия и Иран приведут в действие дополнительные механизмы воздействия на 
Азербайджан. Достаточно вспомнить как в конце прошлого года Россия попыталась "наказать" Грузию, которая перешла на 
стадию  интенсивного  диалога  по  поводу  будущего  членства  в  НАТО.  Притом,  надо  помнить,  что,  в  отличие  от 
Азербайджана,  Грузия  имеет  общие  границы  всего  лишь  с  одной  недружественной  страной  -  Россией.  А  Турция  и 
Азербайджан являются  стратегическими  союзниками Грузии.  Что  касается  Армении,  она  просто  не  может  в  открытую 
участвовать  в  антигрузинских  играх,  так  как,  если  не  считать  Иран,  Грузия  является  единственной  дорогой  жизни, 
связывающей эту страну с остальным миром, в том числе с Россией.

В  отношении  Азербайджана  ситуация  резко  отличается.  Россия  имеет  возможность  попытаться  не  только 
самостоятельно "наказать"  Азербайджан,  но и вовлечь в эти игры и Армению.  Кроме того,  официальное обращение в 
Брюссель с просьбой по поводу членства в НАТО, станет для тегеранского режима сильным раздражителем и поводом для 
откровенных антиазербайджанских акций. Да и без этого в последнее время Иран возвращается к практике нарушения 
воздушного пространства Азербайджана.

В подобных случаях проблема предоставления гарантий стране-кандидату в члены Североатлантического блока 
решается посредством двусторонних соглашений о военно-политическом сотрудничестве с государствами-членами НАТО, 
как правило, с США. "Однако в случае с Азербайджаном возможности США ограничены. И дело даже не в Конституции 
Азербайджана, запрещающей размещение на территории страны иностранных военных баз. Можно найти правовые уловки, 
чтобы обойти этот запрет, как было в случае с Габалинской РЛС. Вся проблема в существовании 907-й поправки к Акту о 
поддержке свободы, которая не позволяет нарушить паритет в оказании военной помощи Армении и Азербайджану. На 
сегодняшний день США имеют возможность оказывать военную помощь Азербайджану больше опосредованно, то есть, в 
рамках различных натовских программ. Однако этого недостаточно, особенно в случае возникновения кризисных ситуаций", 
- отметил источник в дипломатических кругах.

По  словам нашего  собеседника,  в  данный момент  рассматриваются различные варианты решения указанной 
проблемы. Во-первых, в Вашингтоне не теряют надежды на то, что в первой половине 2007 года все же удастся добиться 
каких-то договоренностей по урегулированию армяно-азербайджанского конфликта. В этом случае у Белого дома руки будут 
полностью  развязаны.  Однако  урегулирование  армяно-азербайджанского  конфликта  в  ближайшее  время  вряд  ли 
представляется возможным.

Во-вторых, могут быть подписаны соглашения, например, позволяющие временное размещение "ограниченного 
контингента  иностранных  войск",  прежде  всего  американских,  в  Азербайджане  в  случае  "возникновения  угрозы  для 
трубопроводов и месторождений". Однако и этот вариант не считается стопроцентно надежным.

В-третьих, функции гаранта безопасности обеспечения Азербайджана с согласия Вашингтона может взять на себя 
другая натовская страна - Турция.  Источник отметил, что в данном направлении ведутся активные переговоры. По его 
словам,  готовится пакет соглашений о военно-политическом сотрудничестве между Азербайджаном и Турцией с одной, 
Турцией  и  Грузией  с  другой  стороны.  Именно  с  подготовкой  этих  соглашений  связан  обмен  высокопоставленными 
военными делегациями между Баку и Анкарой в последнее время.

Однако и этот вариант имеет свои негативные стороны. Первое: во всех западных странах, где имеется сильное 
армянское лобби, прежде всего, в США и во Франции, начнется оголтелая антиазербайджанская и антитурецкая шумиха, на 
которую правительствам этих стран в той или иной форме придется отреагировать. Но и это не самое страшное...

Второе:  усиление  военного  присутствия  Турции  в  Азербайджане,  под  любым  соусом  и  независимо  от 
используемого  для  этого  предлога,  безусловно,  вызовет  сильное  раздражение  как  в  Москве,  так  и  Тегеране.  То  есть, 
произойдет  обострение  не  только  турецко-российских,  но  и  турецко-иранских  отношений.  А  это  не  очень-то  отвечает 
интересам Турции, которая зависит от поставок энергоресурсов из этих стран.

И, наконец, третье: не все западные страны заинтересованы в усилении турецкого присутствия в регионе Южного 
Кавказа.

Источник также отметил, что в Брюсселе раздражены не только задержкой официального обращения со стороны 
Баку, но и тем, что Азербайджан, в отличие от Армении, не то что до конца, даже наполовину не выполняет взятые на себя 
обязательства в рамках Программы индивидуального сотрудничества с НАТО. "Однако в последнее время, как говорится, 
кажется, лед тронулся", - отметил источник
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Нейтралитет – худший выбор
05.03.2007. www.pankisi.info

Леван Цуцкиридзе
В последнее время в грузинском политическом пространстве возобновилось обсуждение возможностей Грузии как 

нейтрального государства. Я говорю – возобновилось, поскольку для грузинских политических дебатов вопрос этот не нов. 
Впервые он стал предметом активного обсуждения после обретения Грузией независимости. К сожалению, как и в первые 
годы независимости, сегодняшнее обсуждение большей частью отличается плохой информированностью. Прежде всего, 
это относится к истории международных отношений, фактам и терминологии, а затем – и к анализу истории, фактов и 
тенденций и логических выводам. 

Прежде  всего,  следует  отметить,  что  нейтралитет  бывает  разный,  существует  множество  его  форм. 
«Неприсоединение»,  «активное  мирное  сосуществование»,  «активный  формальный  нейтралитет»,  «позитивный 
нейтралитет», «изоляционизм» - это только перечень различных форм нейтралитета (Питер Лион, «Нейтралитет и развитие 
концепции нейтрализма», «Policy Review», том 22, № 2, апрель 1960 г., стр. 256). Нейтралитет нейтралитету рознь, каждое 
нейтральное государство по-своему уникально. Маркс справедливо отмечал: «Нейтралитет – концепция историческая и, как 
всякая такая концепция, в разное время имеет разное значение». Есть существенная разница между нейтральной позицией 
и нейтралитетом, или, точнее, нейтралистской политикой (несмотря на такую разницу, эти два понятия часто используются 
как синонимы). Первая подразумевает нейтральную позицию страны по одному или нескольким вопросам международной 
политике, вторая – постоянное неприсоединение государства. Последнее может быть объявлено официальной политикой 
или просто выражаться в традициях политического «поведения» страны. В случае Грузии пример нейтральной позиции – 
наше отношение к карабахской проблеме.

Совсем  другой  вопрос  –  нейтрализм  как  формально  объявленная  государством  политика  неприсоединения, 
согласно которой государство не вмешивается ни прямо, ни косвенно, ни поощрением ни в какой международный конфликт. 
Примеры такой нейтралистской политики – Ирландия и Швейцария во время второй Мировой войны, хотя здесь же надо 
отметить, что и они не избежали «случайных» воздушных бомбардировок. В этом случае мы сталкиваемся с несколькими 
важными  проблемами.  Первая  заключается  в  том,  что  нейтрализм  –  это  не  выбор  только  одной  страны,  а  продукт 
взаимного  согласия  всех  значительных  игроков  мировой  политики.  Это  значит,  что  желание  одной  страны  быть 
нейтральной должно совпадать с желанием всех других, больших и сильных государств видеть такую страну на карте мира. 
Задача  весьма  сложная,  поскольку,  прежде  всего,  такой  политический  консенсус  трудно  достижим  формально;  а  его 
реальное соблюдение в такой международной среде, в которой, как правило, не существует вертикальной, приемлемой для 
всех системы управления и военной безопасности – главная проблема для принятия решений и еще более трудная для их 
осуществления. Главное в поведении государств – не международные нормы или договоры, а национальные интересы и 
безопасность, часто и постоянно меняющиеся. При этом договоры и нормы лишь отражают существующий в мире баланс, 
но не обусловливают его. 

Исходя из вышесказанного, нейтрализм – это гораздо более трудноосуществимая политика, чем нейтралитет по 
одному  или  даже  нескольким  конкретным  вопросам.  Мировая  история  и  история  Грузии  показывают,  что  проекты 
нейтрализма чаще бывают неудачными, чем удачными. Примеров тому множество, для нас же самые важные примеры – 
это  Бельгия  и  Грузия.  Оба  государства  граничили  с  враждебно  настроенными,  агрессивными  странами  (Германией  и 
Россией), а их военные возможности не гарантировали им безопасность. Во время первой Мировой войны нейтрализм 
Бельгии и ее вера в международные гарантии отсрочили полную оккупацию этой страны тогдашней германской армией 
всего на несколько недель; нас же «нейтралитет» накануне аннексии Грузии привел к потере союзников и открыл путь 
сильному противнику. 

Для современной Грузии,  во многом зависящей от  импорта,  международной  торговли,  от  поддержки  больших 
государств и  демократических  стран,  соблюдение политики нейтрализма будет немыслимо сложной  задачей,  если  эти 
процессы окажутся под угрозой или если наши союзники окажутся вовлеченными в конфликт (сегодняшняя иракская война, 
участие Грузии в миротворческой операции в Косове и возможное участие в операции по стабилизации в Афганистане). К 
тому же, в современном мире изменился характер военных опасностей. Нейтрализм, в основном, означает неучастие в 
войне,  но  большинство  современных  конфликтов  далеко  от  классических  войн.  Как,  например,  должно  действовать 
государство, объявившее себя нейтральным, если его просят открыть свои воздушные и морские границы, чтобы помочь 
антитеррористической операции, гуманитарной интервенции, превенции конфликта или даже пресечению геноцида? Более 
того, как быть государству, провозгласившему нейтралитет, если его территориальную целостность нарушают этнические, 
политические  и  сепаратистские  конфликты,  а  имеющихся  у  него  военно-политических  инструментов  оказалось 
недостаточно? Обсуждение этих вопросов – тема для отдельной дискуссии и специального исследования. На данном этапе 
можно только сказать, что ответа на такие вызовы теория нейтрализма до сих пор не дала. 

В случае Грузии предложение Россией идеи нейтрализма – умное, своевременное и опасное предложение. Как 
правило, нейтралитет воспринимается как безобидная идея. «Почему бы и нет?» - спросит человек, не разбирающийся в 
сложном мире международной политики.

Ответ прост:  потому,  что для Грузии объявление нейтралитета означает отказ  от  активного сотрудничества с 
сильными  союзниками  (США),  которым  принадлежит  большая  заслуга  в  том,  что  сегодня  проблемы  Грузии  вообще 
рассматриваются в сколько-нибудь серьезном международном формате и мы не забыты, подобно множеству других стран, 
как безнадежная, бесперспективная и требующая лишних затрат при малом выигрыше «серая территория». 

Второй  ответ:  нейтрализм означает  отказ  от  членства  в  Североатлантическом альянсе,  а  это  значит  –  отказ 
разрешить  одному  из  сильнейших в  мире  военных блоков  взять  на  себя серьезные гарантии  нашей территориальной 
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целостности и безопасности. Третий ответ:  это значит рисковать, что наши сегодняшние союзники будут,  как минимум, 
менее заинтересованы в нашем успехе, а в худшем случае – станут нашими антагонистами, поскольку их интерес к Грузии 
обусловлен не гуманитарными или общечеловеческими идеалами, а их собственными национальными интересами.

Основная идея России проста и логична: если нейтрализм найдет серьезный отклик у населения, появляется шанс 
нарушения того общенационального консенсуса, который вот уже несколько десятков лет как воплощен в продвижении 
Грузии к Североатлантическому альянсу и ее тесных связях, прежде всего, с Соединенными Штатами, а затем и с Европой. 
Нарушение  этого  консенсуса  создаст  нам  серьезные  препятствия  для  вступления  в  альянс  (хороший  тому  пример  – 
Украина),  что будет уже половиной успеха российской внешней политики в отношении Грузии.  В случае успеха такого 
сценария появляется риск падения интереса к Грузии, что создаст новые возможности для активного утверждения здесь 
российского влияния и,  скажем прямо, патронажа – в данном случае, уже с явного «согласия Запада». Объяснять, что 
значит российский патронаж, не входит в задачу данной статьи.

В то же время существуют другие, не менее важные проблемы, которые надо учитывать, когда мы говорим об 
участии Грузии в больших международных объединениях.  У альянсов есть три главные функции. Первая – альянс как 
система  коллективной  безопасности,  уравновешивающая  внешние  угрозы.  Вторая  –  альянс  как  средство  взаимного 
контроля «друзей». Третье – эффективное распределение капиталов и других ресурсов.

Альянс  как  средство  создания  равновесия:  поведение  стран  в  международной  политике  определяют  их 
национальные интересы. К какому альянсу присоединится какая-либо страна – это зависит от ее военных, политических и 
экономических ресурсов. В этом смысле страна старается уравновесить своего противника участием в противостоящем 
альянсе  или  соглашается  на  частичное  ограничение  своих  принципов  и  интересов,  исходя  из  элементарного  мотива 
самосохранения. 

Взаимоконтроль «друзей»: для Грузии эта функция не менее важна. Членство Грузии в альянсе, основой военной 
мощи которого являются либеральная демократия, свободные рыночные отношения, верховенство закона, права человека 
и  неприкосновенность  частной  собственности,  попросту  говоря,  необходимо,  полезно  и  гораздо  более  важно,  чем 
нейтрализм Грузии, который зависел бы от доброй воли потенциальных агрессоров.

Распределение  ресурсов:  альянс  дает  государству  возможность  закупать  не  всё,  а  только  необходимое.  Для 
быстрого экономического развития нам сейчас требуется военно-политический зонт и безопасное окружение. Мы не хотим 
покупать  всё,  ибо,  кроме  танков,  нам  предстоит  «закупать»  больницы,  пенсии,  энергетическую  независимость  и 
экономическое благополучие. Вместе со всем остальным альянс дает нам и такую возможность. Недопустимо думать о том, 
чтобы тратить побольше денег на вооружение и быть хуже защищенными вместо того, чтоб тратить поменьше и быть в 
большей безопасности.  Международная политика –  дело сложное,  но это не  значит,  что некоторые решения слишком 
сложны для понимания. 

Нейтралитет  –  это  худший  выбор,  ибо  существует  выбор  более  прагматичный  и  выгодный.  Серьезный 
политический спор о том, чтоб выбрать худшее,  когда можно «задешево» получить лучшее, опасен для национальной 
безопасности государства. В заключение вновь вспомним Наполеона, который перед войной с Австрией сперва взял со 
Швейцарии слово об «абсолютном нейтрализме», а потом предупредил: «Если мне понадобится пройти через Швейцарию, 
я это сделаю. Повод я найду всегда – любой самый жалкий памфлет, направленный против меня, послужит оправданию 
моих целей». Сможет ли, захочет ли Грузия в эпоху современных военных систем, высоких технологий, оружия массового 
уничтожения, в условиях все более взаимозависимого мира, отстаивать нейтралитет и суверенитет в одиночку?

История нас учит, что, как правило, лучший выход – это равновесие и наличие сильных друзей, потому что всегда 
будут политики и полководцы, для которых нейтралитет маленькой страны – просто одно из ординарных препятствий для 
реализации  их  национальных  интересов  или  сверхидеалов,  а  на  чью  сторону  примет  будущий  Наполеон  со  своими 
батальонами – пока никто, кроме Бога, не знает.

Леван  Цуцкиридзе,  ректор  Грузинского  института  общественных  дел,  специалист  по  безопасности  и  
стратегическим вопросам международной политики

Комментарий Института стран СНГ: 
Приведенная в статье аргументация автора против нейтралитета Грузии не показалась нам убедительной. Дело в 

том, что эта аргументация основывается не столько на реальных интересах Грузии, сколько на заезженных мифах поздней 
перестройки о НАТО как светоче демократии, свободы и прав человека. Думаю иллюзии относительно этих мифов у всех 
нормальных людей за последние десять лет окончательно развеялись. Но этого нельзя сказать об авторе данной статьи. 
Не вдаваясь в предположения о причинах такого подхода, хочется лишь отметить, что автор упускает из виду такие важные 
интересы Грузии как отношения с соседями. Ведь НАТО приходят и уходят, а соседи остаются. Автор же похоже готов 
пожертвовать реальными возможностями сотрудничества с соседними государствами: Россией, Арменией и Ираном ради 
иллюзорных выгод от членства в НАТО. Он также совершенно упускает из виду вопрос о неурегулированных конфликтах с 
Абхазией и Южной Осетией, в частности, тот факт,  что возникновение разделительных линий на Кавказе в результате 
вступления Грузии в НАТО, наверняка похоронит все надежды Грузии на «возвращение» этих территорий.

М.Александров

Армения: выборы без выбора
07.03.2007. Росбалт

Самвел Мартиросян
В Армении 12 мая пройдут выборы в Национальное собрание.  Они обещают быть интересными,  хотя бы  

потому, что станут трамплином к президентским выборам в 2008 году, на которых Роберт Кочарян уже не сможет 
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баллотироваться.  Похоже,  основная  борьба  за места  в парламенте  развернется  между  провластными  силами,  
а оппозиция окажется на обочине.

Лица власти 
Власть в Армении чисто номинально представлена коалицией из двух партий – Республиканской партии Армении 

(РПА)  и Армянской  революционной  федерации  «Дашнакцутюн»  (АРФД).  Третья  партия  коалиции —  «Оринац  Еркир» 
(«Страна  Законности») — в прошлом году  ушла  из  коалиции в глухую оппозицию.  Однако  на замену  ей  пришло  новое 
политическое движение весьма своеобразного толка – «Процветающая Армения». 

«Процветающая Армения» является новым феноменом в политической истории независимой Армении. Руководит 
этой  партией  Гагик  Царукян  –  олигарх,  по слухам  –  самый  богатый  человек  Армении,  владелец  фабрик,  заводов, 
руководитель Олимпийского комитета, депутат, меценат и т.д. и т.п. «Процветающая Армения» проявилась год назад и до 
сих пор единственным лозунгом партии остается расплывчатое «Чтобы всем было хорошо».  При этом в ряды партии 
закрыт  доступ  всем,  кто  хоть  как-то  засветился  на политическом  небосклоне.  Лицом  партии,  притом  единственным, 
является сам Гагик Царукян, человек богатырского сложения, кроме всего прочего — чемпион по армрестлингу. 

В то же время партия ведет активное рекрутирование среди простого населения, масштабы которого могут просто 
ужаснуть в условиях Армении.  По озвученным данным, у партии уже 370 тыс.  членов (при  населении в 3,2  млн это — 
четверть  электората).  В  условиях  тотального  разочарования  внутренней  политикой,  приходится  верить  в слухи 
о масштабном подкупе избирателей. «Процветающая Армения» активно занялась благотворительностью и бросает деньги 
направо и налево, привлекая симпатии обездоленной части населения, которая больше не верит обещаниям и советам, 
но только – материальной помощи. 

Как бы там ни было, «Процветающую Армению» уже поддержал президент, и она считается партией Кочаряна. 
РПА  в своих  избирательных  списках  представлена  в основном  знакомыми  лицами  –  членами  правительства. 

Руководят партией премьер-министр Андраник Маркарян и министр обороны Серж Саркисян. РПА нечем похвалиться перед 
электоратом, так как ряды партии полны скомпрометированных деятелей. В то же время в руках у республиканцев мощный 
административный  ресурс  на местах,  который  весьма  важен  в условиях  Армении,  где  выборы  фальсифицируются 
по принципу «сила рождает право». 

Более скромные шансы у АРФД – партии с большой историей. АРФД является одной из старейших армянских 
партий, которая была у руля власти во время Первой Республики (1918-1920), была запрещена в советское время и ушла 
в изгнание,  окрепнув  в диаспоре,  была  репрессирована  во  время  правления  Левона  Тер-Петросяна  и получила  три 
министерских портфеля при Роберте Кочаряне. У АРФД мало шансов получить серьезное влияние в парламенте, однако 
в определенной степени она будет представлена, оставаясь номинально у власти. АРФД как союзник власти весьма важна, 
так как обеспечивает серьезную связь с частью влиятельной диаспоры. 

Одной из трудно объяснимых тенденций нового политического сезона является гипотеза о конфронтации между 
двумя основными лицами власти – Робертом Кочаряном и Сержем Саркисяном. В СМИ упорно распространяются слухи 
о том,  что  между двумя  титанами  армянской  политики  расширяется  противостояние,  которое  связано  с разногласиями 
относительно кандидатуры будущего президента страны. Кочарян вынужден уйти, так как заканчивается его второй срок. 
Вопрос преемника не решен, хотя многие прочат уже Саркисяна в президенты. Однако по слухам, Кочарян готовится уйти 
в премьеры (полномочия которого были усилены после внесенных в конституцию изменений),  а президентом поставить 
какую-нибудь номинальную и слабую личность (разговоры идут о нынешнем главе МИД Вардане Осканяне, который уже 
заявил о своем намерении уйти в большую политику). Но Саркисян хочет видеть именно себя в президентском кресле. 

Чисто внешне между РПА и «Процветающей Арменией» разворачивается некое подобие противостояния, похожее 
на соперничество  между гвардейцами кардинала и мушкетерами короля.  Но трудно  судить,  является ли  происходящее 
действительным  внутриэлитным  кризисом  или  хорошо  спланированным  спектаклем.  Вероятнее  всего,  несмотря 
на разногласия, Саркисян и Кочарян не пойдут на серьезную конфронтацию. В пользу театральности происходящего может 
говорить,  например,  тот  факт,  что одна из  самых приближенных к  Кочаряну фигур,  министр юстиции Давид Арутюнян 
недавно вступил в РПА, и представлен в партийном избирательном списке под 18-м номером. На местах, скорее всего, 
может развернуться серьезная борьба между РПА и «Процветающей Арменией», однако Кочарян и Саркисян решат — если 
уже не решили — вопрос с преемником, не внося разлада во власть. 

Оппозиция? 
С оппозиционными  силами  в Армении  все  намного  яснее.  В  стране  есть  множество  партий,  однако  реально 

оппозиции как таковой уже нет. Всем ясно, что в стране буйным цветом цветет коррупция, что чиновники, не стесняясь, 
строят шикарные виллы на свои скромные зарплаты, что в экономике властвуют неофициальные монополии, обирающие 
население и прочее, прочее... 

Но что всему этому может противопоставить оппозиция? Ничего. Ресурс доверия со стороны общества полностью 
исчерпан.  Если  еще в 2003 году,  после позорных выборов,  прошедших с масштабными и грязными фальсификациями, 
оппозиция могла собирать стотысячные митинги, то теперь, если на такие мероприятия приходит одна-две тысячи человек, 
в основном пожилых, это считается колоссальным успехом. И подобное происходт в Армении, где в конце восьмидесятых 
митинг в сто тысяч участников считался чем-то неудавшимся, где народ шел с голыми руками против советских танков. 
Теперь все это поросло быльем. Власти и оппозиция сделали все, чтобы довести общество до предела апатии. 

Властям удалось  прибрать  к  рукам электронные СМИ и частично  –  печатную прессу,  задушить  экономически 
оппозицию,  закрывая  каналы  финансирования  и т.д.  Оппозиция  же,  в свою  очередь,  руководствуясь  неимоверными 
амбициями и бездарнейшей политикой,  сделала все, чтобы показать народу – реальной альтернативной силы,  готовой 
пойти  на реформы,  в стране  нет.  Оппозиционные  лидеры  не способны  сгенерировать  никаких  идей  и кормят  народ 
обещаниями, что лишь они могут спасти Армению. Единственной идеей, которой руководствуются оппозиционные силы – 
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убрать с политической арены Кочаряна и Саркисяна. Весьма симптоматичным в этом смысле является регистрация в ЦИК 
блока «Импичмент». Ничего, кроме импичмента, оппозиция предложить реально не может. 

Падение оппозиции началось после 2003 года,  когда ведущей идеей,  вдохновленной соседней Грузией, стала 
революция.  Оппозиционеры,  объединившись  в единый  кулак,  поднимали  народ  на свержение  власти,  неоднократно 
назначали конкретные даты. А 12 апреля 2004 года повели несколько тысяч человек к президентскому дворцу, заявив, что 
теперь  не остановятся.  Однако  бунт  провалился  –  лидеры  не знали,  как  действовать,  когда  дорогу  им,  совершенно 
естественно,  преградил  спецназ.  Вожди  революции  просто-напросто  «кинули»  народ,  накормив  обещаниями  и оставив 
ночью на обработку дубинками и электрошокерами ОМОНа. 

После этого власти поступили более разумно, предоставив оппозиционным силам вариться в собственном соку. В 
результате – полный разброд, внутренние интриги и опять – пустые и громкие обещания. Было несколько тщетных попыток 
вновь объединится.  Последней оказалась попытка объединения в единый предвыборный оппозиционный блок,  которая 
вновь провалилась. Фактически все оппозиционные силы идут на выборы по отдельности, единственным блоком оказался 
«Импичмент», собравший в свои ряды две маленькие партии — Консервативную и «Демократическое отечество». 

Была  определенная  надежда,  что  реальной  оппозиционной  силой  сможет  стать  партия  «Оринац  Еркир», 
возглавляемая экс-спикером Артуром Багдасаряном, которая в прошлом году вышла из рядов власти и с ходу перешла 
в радикальное  противостояние  с руководством  страны.  Однако  Багдасарян  так  и не  смог  стать  серьезной  силой,  а из 
«Оринац Еркир» начался массовый побег. Партию в основном покидали бизнесмены, и по распространяемой информации – 
под давлением властей. 

Кроме  того,  попытку  повлиять  на ход  выборов  попытались  сделать  ветераны  карабахской  войны.  В  конце 
прошлого года была попытка создать организацию, которая брала на себя миссию не допустить фальсификаций. Однако 
незамедлительно лидер группы, герой карабахской войны Жирайр Сефелян с соратниками были арестованы и обвинены 
в призывах к свержению власти. Сейчас Сефеляну периодически продлевают срок предварительного заключения, так как 
не знают, что с ним делать. Он является гражданином Ливана, однако его паспорт просрочен, и его не могут выдворить из 
страны. А проблемы с паспортом начались потому, что Сефелян в течение нескольких последних лет обращался лично к 
президенту  с просьбой  о предоставлении  армянского  гражданства,  однако  каждый  раз  получал  отказ.  Таким  образом, 
властям удалось временно справиться с наиболее опасной для себя силой, так как бунт ветеранов мог оказаться более 
действенным, нежели инфантильные революции вождей оппозиции. 

Как жить дальше? 
Уже можно констатировать, что основная борьба за места в парламенте пойдет между провластными партиями — 

РПА и «Процветающей Арменией».  За свое место под солнцем будет бороться и АРФД, которая может получить даже 
больше голосов в Национальном Собрании. В условиях полной девальвации идей на политическом поле АРФД выгодно 
выделяется среди противников тем, что имеет весьма конкретную платформу. Она хоть и националистична по сути, но зато 
вполне  понятна  той  части  общества,  которая  хочет  конкретики  взамен  расплывчатых  обещаний,  которыми  направо 
и налево швыряются как власти, так и оппозиция. В Армении, пожалуй, еще только коммунисты могут похвастаться четкой 
платформой, однако у этих нет никаких шансов, в действующем парламенте не представлены вообще. 

Что касается реакции общества, то, вероятнее всего, явка на выборы будет катастрофически низкая. Референдум 
по изменениям в конституции, прошедший в ноябре 2005 года, уже показал, что общество больше не верит в проведение 
легитимных выборов. Тогда избирательные участки были пусты, хотя официально оказалось, что проголосовало две трети 
электората. На этот раз явка может быть обеспечена либо привычными махинациями с избирательными бюллетенями, 
либо обычным подкупом бедной части населения,  которое ради небольшой материальной помощи будет готово пойти 
на участки.  После  выборов  оппозиция  постарается,  как  всегда,  начать  революционные  процессы.  Уже  загодя 
оппозиционные  лидеры  заявляют,  что  выборы  будут  сфальсифицированы,  и народ  должен  своими  руками  добиться 
справедливости. 

Пожалуй, единственной силой, которая еще способна хоть как-то разорвать замкнутый круг, в котором оказалась 
Армения, где власти и оппозиция работают рука об руку «на благо общества», остается молодежь. В основном молодежные 
движения  устраивают  акции,  призывающие  народ  бороться  за свои  права  и не  впадать  в анабиоз.  Но  пока  эти  акции 
немногочисленны  и не  способны привести  к  образованию  «третьей  силы».  Кроме  того,  и власти,  и оппозиция  активно 
набирают в свои ряды молодых людей, вовлекая новое поколение в свои порочные игры. 

Так  что  ждать  серьезных  волнений  не приходится.  Власти  слишком  опытны,  вожди  революции  слишком 
прагматичны, молодые слишком молоды. Как говорится, «настоящих буйных мало, вот и нету вожаков». 

«Россия не ищет для себя привилегий в Грузии»
12.03.2007. Время новостей

Посол  России  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко  к  месту  работы прибывал  дважды.  В  первый  раз  он  приехал  в 
Тбилиси  в  августе  2006-го,  но  верительные  грамоты  вручить  не  успел  из-за  испортившихся  отношений.  29  сентября 
прошлого года его отозвали в Москву в ответ на арест в Грузии четырех российских военных. Второй раз он приехал в 
Тбилиси  в  январе,  возвращение  посла  стало  предвестником  потепления  в  двусторонних  отношениях.  Собственный 
корреспондент  «Времени  новостей»  в  Грузии  стал  первым  журналистом российских  СМИ,  которому  глава  российской 
дипломатической миссии в Грузии Вячеслав КОВАЛЕНКО подробно рассказал о проблемах в отношениях между Москвой и 
Тбилиси

-- Как вам работается после возвращения, Вячеслав Евгеньевич?
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--  Трудностей  в  налаживании  контактов  на  всех  уровнях  нет.  Я  встречался  с  президентом,  председателем 
парламента, премьер-министром, секретарем совета национальной безопасности. Мы поддерживаем регулярные контакты 
с  руководителями  МИД  Грузии.  Далеко  не  по  всем  вопросам  российско-грузинских  отношений  наши  точки  зрения 
совпадают, поэтому дискуссии весьма оживленные. У нас есть свой, особый, российский взгляд, который обусловлен как 
заботой о российских интересах, так и заботой о будущем двусторонних связей.

-- Можно ли сказать, что посольство России возобновило свою работу в прежнем объеме? Вернулись ли 
дипломаты, покинувшие грузинскую столицу в сентябре 2006 года?

-- Практически да. Правда, возвратились не все члены семей. Это связано с проблемой обучения детей.
--  Президент Грузии Михаил Саакашвили не раз говорил,  что между Россией и Грузией не существует 

фундаментальных противоречий. Что должна сделать Грузия для нормализации отношений?
-- Прежде всего в Тбилиси должны перестать настраивать себя на мысль о некой угрозе для Грузии, которая 

якобы исходит от «северного соседа», представлять дело так, что именно Россия является стороной, которая препятствует 
восстановлению территориальной целостности Грузии. В Тбилиси должны также осознать, что у России есть свои интересы 
на Кавказе в области безопасности и есть собственное представление о том, как эта безопасность может быть обеспечена. 
Ведь Южный Кавказ и наш Северный Кавказ -- это во многом единый организм. Наконец, в Грузии должны понять, что 
Россия ни в коем случае не препятствует ее курсу на реализацию, как об этом принято говорить в Тбилиси, «европейской 
идентичности».

Не хотелось бы, чтобы в Грузии восприняли мои пожелания исключительно в повелительном наклонении. Это -- 
слова  посла,  наконец,  просто  человека,  который  в  силу  своего  положения  стремится  содействовать  нормализации 
отношений между двумя очень близкими народами, государствами-соседями. Россия не ищет для себя какого-то особого 
влияния или привилегий в Грузии. Климат стабильности и добрососедства нас вполне бы устроил.

-- Грузия уверяет, что Россия настроена против ее вступления в НАТО, что для Тбилиси представляется 
наиважнейшей задачей.

-- Судя по всему, руководство Грузии полагает, что панацеей чуть ли не от всех проблем государства может стать 
НАТО. Этой сугубо военно-политической организации приписываются не свойственные ей функции. Говорится, что через 
членство в НАТО Грузия достигнет высокой степени демократизации общества, развития прав и свобод граждан, укрепит 
экономику, интенсифицирует привлечение иностранных инвестиций и так далее. Сложно представить, что граждан Грузии 
можно убедить в том,  что НАТО решит проблемы за них. Наверное,  грузины способны обустраивать свое государство 
самостоятельно.

Сейчас  в  Тбилиси  можно  услышать  вопрос:  а  что,  собственно,  даст  Грузии  вступление  в  НАТО?  Честного  и 
развернутого ответа, на мой взгляд, нет. Потому что любому понятно, что минусов в этом проекте значительно больше, чем 
плюсов. Мне могут возразить, как это иногда делают представители грузинского руководства, что суть не в членстве в 
НАТО, а в тех реформах, которые Грузия должна осуществить, достигая этого членства. Спрошу тогда: а если бы не было 
НАТО, что, грузины не стали бы трудиться на благо своего государства?

--  В  Тбилиси  говорят,  что  НАТО  способно  дать  Грузии  гарантии  коллективной  безопасности  и 
содействовать решению конфликтов.

--  По  конфликтам скажу  сразу  и  однозначно:  возможное  членство  Грузии  в  НАТО лишь  отдалит  и  безмерно 
усложнит их решение. Оно углубит опасения Сухуми и Цхинвали в отношении методов, к которым намерен прибегнуть 
Тбилиси, приведет к большему дистанцированию от Грузии народов, населяющих Абхазию и Южную Осетию. Там может 
укрепиться ощущение, что Грузия делает ставку на силовое разрешение конфликтов.

Что касается России,  то с ее стороны нет  и не может быть каких-либо угроз  для Грузии. Недавно президент 
Владимир Владимирович Путин подтвердил отсутствие у России территориальных притязаний к Грузии. По урегулированию 
конфликтов Россия не раз заявляла, что она примет любое решение, которое будет достигнуто в двустороннем диалоге 
Тбилиси  с  Цхинвали  и  с  Сухуми.  Возможно,  подкрепленный  дополнительными  международно-правовыми  гарантиями 
нейтралитет, по поводу которого грузинское общество в последнее время ведет активную полемику, мог бы в полной мере 
защитить грузинские интересы и учесть интересы России. В конечном итоге, грузинскому обществу, грузинскому народу 
делать свой выбор. Но выбор этот должен быть не эмоциональным, а взвешенным и ответственным.

-- Грузия все чаще критикует Россию за неиспользуемый потенциал в урегулировании конфликтов...
--  Россия  не  является  участником  грузино-абхазского  и  грузино-югоосетинского  конфликтов,  она  активный 

посредник в их мирном урегулировании. России не безразлично, как будут развиваться события в Закавказье. Исторически 
Россия  в  отличие  от  внерегиональных  сил  всегда  играла  конструктивную  стабилизирующую  роль  на  Кавказе.  Россия 
максимальным образом готова содействовать урегулированию этих конфликтов.  Нас не может не беспокоить застой в 
переговорном процессе на абхазском и югоосетинском направлениях, а также то, что Грузия отказывается от подписания 
соглашения о невозобновлении военных действий.

--  В  Тбилиси  считают,  что  стимулом  для  урегулирования  конфликтов  могла  бы  стать 
интернационализация миротворческого контингента.

-- Я не могу согласиться с критикой в адрес российских миротворцев, которые остаются единственным гарантом 
мира и спокойствия в конфликтных зонах. Их уход неизбежно привел бы к резкому обострению ситуации не только в зонах 
конфликтов, но и за их пределами. Исходя из возможности такой опасной перспективы, убежден, что, пока не произойдет 
качественного сдвига в политическом урегулировании конфликтов, пока не будет полностью исключена вероятность их 
силового разрешения, ни о каких изменениях формата миротворческих операций речи быть не может. Да, ставя так вопрос, 
Россия преследует и собственный национальный интерес поддержания стабильности в регионе, зная при этом, что никто за 
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нее этого не сделает. Разумеется, наши подходы к урегулированию базируются не только на собственных убеждениях, а 
прежде всего на международных признанных нормах.

--  В Грузии продолжаются два судебных процесса против граждан России.  Это дела капитана сейнера 
Рыбкина, задержанного в январе за незаконный промысел на абхазском участке, и «уранового контрабандиста» 
Хинцагова, арестованного в прошлом году. Что вы можете сказать по этому поводу?

-- Мы находимся в постоянном контакте со всеми, кто занят в этих процессах, регулярно доводя наши позиции до 
грузинской стороны. По Рыбкину, думаю, решение будет принято в ближайшие дни. Мы надеемся, что его освободят, как 
освободили  уже  членов  экипажа.  Что  касается  Хинцагова,  то  мы  официально  попросили  Тбилиси  предоставить  нам 
исчерпывающую  информацию,  чтобы  провести  соответствующие  следственные  действия  на  территории  России.  Пока 
ответа не получили. Дело это старое, и нас, честно говоря, крайне удивило, что оно было преподнесено в Тбилиси как некое 
нежелание российской стороны участвовать в расследовании. Здесь много лукавства, если не сказать больше.

--  Вы  уже  успели  встретиться  с  грузинскими  виноделами.  Год  назад  Россия  отказалась  принимать 
грузинский алкоголь из-за большого количества подделок...

-- Виноделы проявляют большую заинтересованность в том, чтобы вернуть свою продукцию в Россию. Я сказал 
им, что с грузинской стороны должны последовать конкретные действия, в том числе и такие, которые подтверждали бы 
качество вина. Необходимо выработать механизм такого подтверждения. Они со мной согласились. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
27 февраля. В Бишкеке около 18.00 у памятника Ленину, напротив здания ЖК КР мужчина средних лет азиатской 

внешности облил себя бензином и поджег.  Подбежавшие милиционеры услышали, что мужчина кричал:  "Бул бийликке 
ишеним жок", что в переводе с киргизского означает "У меня нет доверия этой власти". Сотрудники правоохранительных 
органов подчеркивают, что этот человек предварительно ничего не заявлял и его поведение не предвещало трагедии.

Согласно сообщению ИА 24.kg, подоспевшие милиционеры составили рапорт и вызвали бригаду врачей, а также 
работников УВД столицы. Как сообщает главный врач "Скорой помощи" Бишкека, потерпевшему около 50 лет, в больницу 
он доставлен с диагнозом "тотальный термический ожог пламенем".

Как отмечает информагентство, у мужчины было повреждено 99 процентов кожи. Такие ожоги несовместимы с 
жизнью.

27  февраля.  Возможные  маршруты  доставки  казахстанского  голубого  топлива  на  внешние  рынки  через 
Азербайджан обсуждались на встрече президента Нурсултана Назарбаева с министром иностранных дел Азербайджана 
Эльмаром Мамедьяровым.

В центре внимания -  несколько вариантов  прокачки газа.  Один из  них -  через  трубопровод Баку  -  Тбилиси - 
Эрзурум, который планируется запустить уже в нынешнем году.

-  К  этому  проекту  казахстанская  сторона  также  проявляет  интерес,  -  сообщил  журналистам  глава 
внешнеполитического ведомства Азербайджана после встречи с главой нашего государства.

Решение на этот счет не принято. Свое слово еще должны сказать эксперты. После того как просчитают тарифы и 
оценят размер таможенных пошлин при транспортировке газа, изучат и техническую сторону вопроса.

Обсуждался и другой проект - строительство железной дороги Баку - Тбилиси - Карс. Между Актау и Баку сейчас 
курсируют  паромы.  Соединение  морских  и  стальных  путей  открывает  дорогу  казахстанским  и  транзитным  грузам  на 
Ближний Восток, в Турцию и Европу.

27 февраля.  Данные показывают, что в Казахстане смертность от туберкулеза у русских более чем в два раза 
выше,  чем  у  казахов  —  37,3%  и  18,2%,  соответственно,  на  100  тысяч  населения.  Об  этом  в  Алма-Ате  на  научно-
практической конференции «Казахстанская модель межэтнического согласия: состояние и перспективы» заявил первый 
заместитель Агентства Республики Казахстан по статистике Юрий Шокоманов

«При этом у казахов она снизилась в 1,5 по сравнению с 1999 годом, а русских даже наоборот, немного выросла. 
Также высока смертность от туберкулеза у татар и украинцев — соответственно 31,7% — 26,4%, снизившись, при этом, 
примерно в 1,5 раза, по сравнению с 1999 годом», — отметил он.

Озвучивая  статистику,  он  сообщил,  что  казахстанское  общество,  согласно  классификации  ООН,  с  недавнего 
времени стало относиться к стареющему обществу. «Согласно классификации ООН, общество, в котором доля населения в 
возрасте  65  лет  и  старше,  составляет  7,7%,  относится  к  стареющему  обществу,  Казахстан  переступил  этот  порог 
сравнительно недавно.

28  февраля.  Государственное  унитарное  предприятие  "Таджикгаз"  сократило  подачу  природного  газа  в 
Согдийскую область.По  словам председателя ГУП "Таджикгаз"  Фатхиддина  Мухсиддинова,  основная  причина  принятой 
меры -  задолженность населения.  Так,  по его словам,  общая задолженность области на сегодня составляет 57,8  млн. 
сомони. А оплата за потребление не превышает 53 процентов. Сегодня население Согдийской области получает вместо 14 
тыс. кубометров газа в час - 8,5 тыс. куб. Это объем газа, по словам руководителя АООТ "Сугдгаз" Аловаддина Низомова, 
позволяет обеспечить топливом лишь промышленные предприятия Согда и 10 процентов потребителей из числа населения 
центра области.

Между тем, на прошлой неделе в Согде было введено очередное ограничение подачи электроэнергии. Суточный 
лимит по области установлен в пределах пяти миллионов киловатт-часов вместо установленных ранее семи миллионов. 
Потребность же без  ограничений по области составляет 14 млн.  киловатт-часов в сутки. Сельские населенные пункты 
области полностью отключены от электроэнергии. Бесперебойно энергию получают лишь жизненно важные объекты Согда.

28  февраля.  Прояснилась  судьба  Овезгельды  Атаева,  бывшего  во  время  правления  Сапармурата  Ниязова 
председателем меджлиса (парламента) Туркменистана

Верховный суд Туркменистана приговорил его к пяти годам лишения свободы за доведение до самоубийства 
Гульсенем Оразсахедовой, девушки его приемного сына Максата. Атаев-старший активно препятствовал их браку, так как 
жених и невеста принадлежали к разным племенам. Именно поэтому в июне 2006 года девушка пыталась отравиться, но 
осталась жива. За недонесение уже осуждены трое врачей. 

1 марта.  Согласно указу президента Кыргызской Республики Курманбека Бакиева, подписанного 29 января 2007 
года, будет создано кыргызско-российское совместное предприятие (СП) "Первый канал. Кыргызстан".

Указом поддерживается предложение Государственной телерадиовещательной компании (ГТРК) о ретрансляции 
программ  "Первого  канала.  Всемирная  сеть"  Российской  Федерации  на  территории  Кыргызстана.  ГТРК  разрешается 
выступить  учредителем с  кыргызской  стороны в кыргызско-российском СП "Первый канал.  Кыргызстан".  Министерству 
экономики  и  финансов  поручается  обеспечить  в  рамках  бюджета  на  2007  год  и  предусмотреть  в  последующие  годы 
ежегодно финансовые средства в сумме 10 млн.  304 тыс.  400 сомов на расходы ГТРК для оплаты Республиканскому 
производственному  объединению  радиорелейных  магистралей  телевидения  и  радиовещания  АО  "Кыргызтелеком"  для 
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ретрансляции  программ  "Первого  канала.  Всемирная  сеть".  Контроль  за  исполнением  данного  Указа  возлагается  на 
Государственного секретаря Адахана Мадумарова.

Данный Указ  президента  появился в  целях  дальнейшего  укрепления традиционных связей между Кыргызской 
Республикой  и  Российской  Федерацией  в  сфере  культурно-информационного  сотрудничества,  а  также  учитывая 
многочисленные  обращения  граждан  Киргизстана  по  обеспечению  бесперебойной  ретрансляции  программ  российских 
телерадиовещательных организаций в Киргизстане. 

1  марта.  В  Ашхабаде  состоялось  заседание  Генеральной  Ассамблеи  Национального  олимпийского  комитета 
Туркменистана,  в  ходе  которого  были  избраны  председатель,  члены  Исполкома  и  Генеральной  Ассамблеи  НОК.  Как 
сообщает Turkmenistan.ru,  председателем Национального олимпийского комитета единодушно избран президент страны 
Гурбангулы Бердымухаммедов. Ранее пост председателя НОК занимал первый президент страны Сапармурат Ниязов.

2 марта.  Государства Европейского союза согласились продлить действие санкций по отношению к Белоруссии 
еще на один год и отложить пересмотр ограничений для Узбекистана до конца мая 2007 года, сообщили представители ЕС.

Отсрочка  запланированного  на  этот  месяц  пересмотра  дела  Узбекистана  должна  быть  одобрена  министрами 
иностранных дел 27 стран ЕС в понедельник, в то время как продление действия санкций по отношению к Белоруссии 
приобретет официальный статус в конце этого месяца, сообщили представители ЕС.

В отношении Узбекистана ЕС ввел ограничения на торговлю продукцией военного назначения, запретил выдачу 
виз 12 представителям этой страны и частично приостановил двухсторонние переговоры в ноябре 2005 года. Причиной для 
этого стало использование Узбекистаном чрезмерной, по мнению ЕС, силы для подавления волнений в городе Андижан в 
мае 2005 года.

5 марта. Данияр Усенов опровергает факт дачи взятки депутатам парламента за свое назначение первым вице-
премьер-министром и грозится подать в суд на Феликса Кулова. Информацию, изложенную в эксклюзивном интервью газете 
"Дело №" о том, что он заплатил 300 тысяч долларов США, Данияр Усенов назвал клеветой, преследуемой Уголовным 
кодексом КР.

"Это ложь, как и все другое, написанное в этой статье", - заявил Данияр Усенов.
5  марта.  Три  депутата  парламента  Киргизстана  открыто  обвиняют  Данияра  Усенова  в  даче  взятки.  Азимбек 

Бекназаров,  Болот Шерниязов и Арзыбек Бурканов сегодня на заседании парламента обвинили первого вице-премьер-
министра в раздаче взяток.

На вопрос Данияра Усенова, которым он начал свое выступление: "Уважаемые депутаты, вот вы тут все сидите, 
скажите кому я предлагал взятку?", первым с места откликнулся Азимбек Бекназаров, заявивший, что ему оратор предлагал 
500 тысяч долларов.

Болот Шерниязов также поддержал коллегу и заявил, что речь идет не о трехсот тысячах долларов США, а о 
миллионах.

Сегодня парламентарии вызвали в Жогорку Кенеш первого вице-премьер-министра Данияра Усенова в связи с 
публикацией в газете "Дело №" эксклюзивного интервью Феликса Кулова, который утверждает, что его заместитель давал 
взятки депутатам, чтобы быть назначенным на свой пост.

5  марта.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  призвал  жителей  республики  активно  улучшать 
демографическую ситуацию. Власти республики, по его словам, "не жалеют денег, чтобы женщины смелее рожали, а мужья 
их сильнее любили".

Чтобы стимулировать рождаемость, государство периодически повышает размер пособий на детей, однако это не 
всегда  приводит  к  желаемому  результату.  Определенное  количество  мужчин,  как  заявил  Назарбаев,  выступая  на 
республиканском  совещании  по  вопросам  развития  агропромышленного  комплекса,  "приспособились  жить  только  на 
пособие детей", сообщает ИА "Казинформ". 

Таких людей, по словам президента, должны "выявлять" местные органы власти, "чтобы в Казахстане не было 
бедных  и  безработных".  Сам  он,  в  свою  очередь,  постарался  вразумить  нерадивых  отцов:  "Стыдно  должно  быть 
нормальному, здоровому мужику не кормить, не обеспечивать и не учить своих детей", - заявил Назарбаев.

5 марта. Перспективы и дальнейшее развитие сотрудничества Таджикистана с экспортно-импортным банком КНР 
ЭКСИМБАНК были обсуждены в ходе встречи президента Таджикистана Эмомали Рахмоновым с вице-президентм этого 
банка  Ли  Цзюнем,  который эти  дни  находится в  республике  с  рабочим визитом.  Как  сообщили в  пресс-службе главы 
государства,  на  встрече  президент  страны заявил,  что  "развитие  дружественных  отношений  с  КНР,  который  является 
нашим  близким  соседом  и  надежным  партнером,  признано  одним  из  приоритетных  направлений  внешней  политики 
Таджикистана".

Стороны  выразили  удовлетворение  ускоренным  выполнением  проектов  модернизации  автомобильной  дороги 
"Душанбе-Чанак", строительства линий электропередач "Юг-Север" и "Лолазор -Хатлон", которые инвестируются китайским 
"Эксимбанком", и выразили твердую волю к сотрудничеству в реализации новых проектов.

Ли  Цзюнь  заявил,  что  "Эксимбанк"  КНР  в  рамках  поддержки  межправительственных,  межведомственных  и 
коммерческих программ и проектов Таджикистана и Китая принял решение об инвестировании строительства Зеравшанской 
ГЭС.

Следует  отметить,  что  предварительная  проектная  стоимость  данного  строительства  равна  260  миллионам 
американских  долларов,  а  производственная  мощность  новой  ГЭС  составит  150  мегаватт.  Зеравшанская  ГЭС  тремя 
агрегатами в год будет способна производить 537 миллионов киловатт/часов электроэнергии. Практическая реализация 
этого проекта, который также предполагает строительство одной энергораспределительной станции и 60 - километровой 
линии  электропередачи  от  ГЭС  до  города  Пенджикента  на  севере  страны,  будет  обеспечена  китайской  компанией 
"Синохайдро" совместно с таджикскими специалистами и рабочими.
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В ходе беседы стороны выразили обоюдную готовность к ускорению начала работ по строительству Зеравшанской 
ГЭС. 

5 марта. В Атырау (Западный Казахстан) будет построен первый интегрированный нефтехимический комплекс по 
производству высококачественного полипропилена, полиэтилена и других нефтехимических продуктов, при этом стоимость 
реализации проекта может составить более 4 млрд долл. Об этом сообщил на брифинге в Алма-Ате генеральный директор 
одного из координаторов проекта SAT&Company Нурлан Абдуов. По его словам, в настоящее время проектная компания 
Kazakhstan Petrochemical Industries (KPI) проводит с ТОО "Тенгизшевройл" (ТШО) переговоры относительно поставок сырья 
для будущего завода.

"Функционирование  и  жизнедеятельность  проекта  в  целом будут  зависеть  от  контракта  на  поставку  сырья",  - 
подчеркнул Н.Абдуов. По его словам, мировая практика реализации таких проектов во многих случаях предусматривает 
фиксированную цену сырья.  "Мы пытаемся добиться такого ценообразования,  которое позволит реализовать проект",  - 
отметил он, добавив, что высокие цены на газ "очень негативно" отразятся на проекте, и в этом случае может встать вопрос 
о возможности его реализации. "Мы намерены подписать контракт с ТШО на 15 лет с продлением", - пояснил Н.Абдуов, 
отметив, что "для любых финансовых институтов, которые будут финансировать данный проект, контракт на поставку газа 
является одним из фундаментальных". Контракт, подписанный в 2006г., предусматривал поставку около 1 млрд куб. м газа, 
напомнил Н.Абдуов. "Это та ресурсная база, которая необходима для функционирования. Но в данном контракте есть ряд 
мест, которые требуют конкретики. Именно над такими пунктами сейчас идет работа", - пояснил он.

5  марта.  Феликс  Кулов  не  будет  участвовать  в  президентских 
выборах 2010 года. Об этом он заявил на пресс-конференции в столице 
Киргизстана.  По  его  словам,  создание  Объединенного  фронта  "За 
достойное  будущее Кыргызстана"  также  обусловлено  решением срочных 
задач, и этот альянс вряд ли просуществует до 2010 года.

Как  отметил  Кулов,  движение  призвано  решать  исключительно 
политические задачи.  А говорить об экономических,  не изменив систему, 
бессмысленно. По словам Кулова, он убедился в этом, работая на посту 
премьер-министра.

По  его  словам,  кабинет  министров  должен  иметь  свои,  четко 
очерченные  полномочия,  обязанности  и  ответственность,  а  в  некоторых 
вопросах и независимость от президента. Экс-премьер-министр КР также 
полагает,  что  система  исполнительной  власти  нуждается  в  обновлении 
кадров.

Объединенный фронт, по его словам, уже обратился к молодым людям, в том числе пребывающим за границей, с 
предложением поделиться своим видением на политическое и экономическое положение в стране. Феликс Кулов отметил, 
что в его бытность главой правительства он объявил конкурс на замещение вакантных должностей в аппарате кабинета 
министров. "У меня почти все должности заведующих отделами занимали молодые ребята, прошедшие по конкурсу",  - 
отмечает он.

6 марта. Начался официальный визит президента Грузии в Казахстан. Казахстан может присоединиться к проекту 
железнодорожной магистрали Карс-Тбилиси-Баку. Этот вопрос президент Грузии Михаил Саакашвили собирается обсудить 
в Астане с президентом республики Нурсултаном Назарбаевым.

Кроме этого, Тбилиси и Астана обсудят вопросы транспорта, торговли и энергетики. Отдельная тема разговора – 
поставки  казахстанской  нефти  для  трубопровода  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Саакашвили  также  встретится  с  премьер-
министром республики Каримом Масимовым. Из Казахстана глава Грузии отправится в Токио. 

6 марта.  Министерство обороны Казахстана представит новую концепцию реформирования вооруженных сил в 
ближайшее время.  Об этом на торжественном приеме женщин-военнослужащих в честь Международного женского дня 
сообщил министр обороны Даниал Ахметов. "Эта концепция будет предусматривать серьезные структурные изменения 
вооруженных сил,построенные на основе конкретных поручений Верховного главнокомандующего, президента Нурсултана 
Назарбаева", - сказал Ахметов.

Министр  выделил  несколько  приоритетных  направлений  реформирования  вооруженных  сил,  в  том  числе 
построение "открытой и понятной военной доктрины", "современная социальная политика защиты всех военнослужащих и 
членов  их  семей",  развитие  "современного  военного  образования  и  непрерывное  повышение  квалификации 
военнослужащих".

Ахметов добавил, что концепция реформирования будет предусматривать "трансформацию вооруженных сил с 
учетом  современных  военных  технологий  и  мировых  инноваций".  Кроме  того,  по  словам  министра,  концепция  будет 
предусматривать  "продолжение  реализации  сбалансированного  и  ответственного  внешнеполитического  курса,  который 
учитывает интересы государства".

"Когда  речь  идет  о  трансформации  вооруженных  сил  Казахстана,  мы в  первую очередь  говорим о  создании 
конкурентных преимуществ армии, неизбежно вовлекаемой в рыночные процессы борьбы за лучшие кадры, за лучшее 
финансирование, за право предоставлять качественное образование, привлекая лучших преподавателей и специалистов", - 
заключил министр обороны.

6  марта.  Премьер-министр  Российской  Федерации  Михаил  Фрадков  прибыл  в  Республику  Узбекистан  с 
официальным визитом", - сообщил ИА "Press-uz.info" из международного аэропорта "Ташкент" сотрудник МИД.

Как сообщает источник, российского премьер-министра встретил его узбекский коллега Шавкат Мирзиеев.
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Основные мероприятия визита М.Фрадкова запланированы на 7 марта. Согласно программе, в первой половине 
дня  состоятся  переговоры премьер-министров  Узбекистана  и  России.  В конце  дня  запланирована  встреча  Президента 
Узбекистана Ислама Каримова и Премьер-министра России Михаила Фрадкова.

В ходе переговоров будут обсуждены перспективы двустороннего торгово-экономического сотрудничества, а также 
вопросы взаимодействия Узбекистана и России в формате многосторонних организаций.

М.Фрадков  ознакомится  с  достопримечательностями  Ташкента,  возложит  венки  Монументу  независимости  и 
гуманизма, посетит Государственный музей Темуридов. В этот же день поздно вечером он отбудет из Ташкента.

6  марта.  Завершился  визит  в  Ашхабад  представителя  госсекретаря  США  по  вопросам  стран  Южной  и 
Центральной Азии Стивена Манна, обсудившего с президентом Гурбангулы Бердымухаммедовым вопросы энергетического 
сотрудничества.

Представитель  госсекретаря  США  заявил,  что  в  Вашингтоне  высоко  ценят  партнерство  с  Туркменией, 
располагающей большим потенциалом, и "очень внимательно следят за происходящими здесь реформами и масштабными 
преобразовательными программами,  нацеленными на обеспечение достойной жизни туркменистанцев".  Чтобы ускорить 
наметившиеся перемены, господин Манн предложил Ашхабаду активизировать двухстороннее взаимодействие в области 
здравоохранения  и  образования,  выразив  уверенность  в  том,  что  между  Туркменией  и  США  начался  новый  этап 
плодотворного партнерства.

Подводя итоги общения с Гурбангулы Бердымухаммедовым, Стивен Манн как бы между прочим обронил, что США 
готовы содействовать Туркмении в развитии топливно-энергетического комплекса. 

США  давно  вынашивают  идею  привлечения  Туркмении  к  проекту  транскаспийского  газопровода  (Туркмения–
Азербайджан–Грузия–Турция),  по которому туркменский газ можно было бы направлять в Европу в обход России. При 
жизни Сапармурата Ниязова этот проект был почти похоронен. В прошлом году Ашхабад подписал соглашение с Москвой о 
закупке "Газпром экспортом" по 50 млрд кубометров ежегодно в 2007-2009 годах. Однако после смерти Ниязова Вашингтон 
решил  реанимировать  проект  присоединения  Ашхабада  к  трубопроводу  Баку–Тбилиси–Эрзурум.  Не  случайно  для 
переговоров с туркменскими властями послали именно  Стивена Манна.  В  1998-2001 годах он  работал послом США в 
Туркмении и был одним из главным лоббистов идеи прокачки туркменского газа в Европу через Азербайджан, Грузию и 
Турцию. 

7 марта.  Депутат парламента КР Азимбек Бекназаров предлагает погасить внешний долг  Киргизстана за счет 
посевов опиумного мака. Об этом он заявил на своей пресс-конференции.

"Для  решения  этой  проблемы  нам  необходимы  неординарные  шаги.  Я  знаю,  что  мое  предложение  вызовет 
большие споры. В Афганистане в 2007 году объявили чуть ли не официально, что увеличат посевы мака. Вот и нам надо 
так поступить и разрешить на год-два выращивать опиум. После чего все международные организации всполошатся и сами 
предложат покрыть задолженности страны", - заявляет депутат.

7 марта.  "В Кыргызстане есть более серьезные темы для обсуждения,  чем многоженство,  и  для их решения 
необходимо участие женщин", - заявил президент КР Курманбек Бакиев во время торжеств, посвященных Международному 
женскому  дню,  в  городе  Канте  Ысык-Атинского  района  Чуйской  области.  Об  этом  сообщает  пресс-служба  главы 
государства.

По ее данным, на это торжественное мероприятие были приглашены женщины из всех районов Чуйской области. 
По  мнению  Курманбека  Бакиева,  представительницы  прекрасного  пола  "проявляют  большую  мудрость  в  политике  и 
государственном управлении, без них невозможно политическое и духовное единство в стране, стабильность, сохранение 
нравственных, культурных и духовных ценностей".

Президент  отмечает,  что  в  стране  будет  сделано  все,  чтобы  в  политике,  экономике  и  социальной  сфере 
произошли  существенные  изменения  в  сторону  обеспечения  гендерного  равенства.  Этому  будет  способствовать 
реализация Национального плана действий по гендерному развитию на 2007-2010 годы.

Курманбек  Бакиев  пожелал  женщинам  Чуйской  области  и  всей  республики  здоровья,  благополучия,  счастья. 
Президент также вручил высокие государственные награды многодетным матерям и активисткам области.

9 марта.  В Афганистане недалеко от пакистанской границы арестован один из лидеров Исламского движения 
Узбекистана, сообщает РИА Новости со ссылкой на пакистанское ТВ. По предварительным данным речь идет о Тахире 
Юлдашеве. Согласно другим сведениям,  задержан один из  его ближайших сторонников.  Официального подтверждения 
этой информации пока не поступало.

Исламское движение Узбекистана, которое ряд государств считают террористической организацией, было создано 
в  1996  году.  В  него  вошли  представители исламистских  организацией,  запрещенных  узбекским президентом Исламом 
Каримовым в начале 1990-х годов.

Впоследствии  лидеры ИДУ эмигрировали в  Афганистан и  Таджикистан.  Один  из  них  -  Тахир  Юлдашев -  как 
утверждают узбекские власти, в 1999 году попытался организовать в республике государственный переворот. 

9 марта.  В Киргизии состоялось заседание штаба оппозиционного движения "За реформы!",  где было принято 
решение выдвинуть ультиматум президенту страны Курманбеку Бакиеву.

Как  сообщили  в  штабе  движения,  оппозиция  намерена  требовать  от  главы  государства  проведения 
конституционной и системной реформы. На выполнение требований оппозиция дала президенту месяц, после чего она 
"оставляет за собой право" начать массовые протестные акции своих сторонников, чтобы принудить главу государства уйти 
в отставку и провести досрочные президентские выборы. Конституционный срок Бакиева заканчивается в 2010 году.

"Мы призываем президента Бакиева проявить политическую волю и провести все необходимые стране системные 
реформы,  в  том  числе  конституционную.  В  противном  случае  движение  "За  реформы!"  будет  требовать  досрочного 
прекращения его полномочий", - говорится в заявлении движения.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Во время  заседания штаба  "За  реформы!",  куда  входят  несколько  влиятельных политических  партий  страны, 
также обсуждалась возможность объединения движения с недавно созданным экс-премьер-министром Феликсом Куловым 
Объединенным фронтом "За достойное  будущее Киргизстана".  В  него  также вошли несколько  известных политических 
партий  и  часть  членов  штаба  "За  реформы!".  Пока  что  движение,  по  словам его  лидеров,  остается  самостоятельной 
общественной организацией, но будет поддерживать "все силы, цели которых совпадают с задачами "За реформы!".

9  марта.  Правительства  России  и  Узбекистана  на  переговорах  в  среду  в  Ташкенте  не  обсуждали  вопрос  о 
размещении российской  военно-воздушной базы на  территории Узбекистана.  Об этом сообщил журналистам премьер-
министр РФ Михаил Фрадков по итогам переговоров с премьером и президентом Узбекистана. "Я такие переговоры не вел, 
тем  более  в  каких-то  определенных  координатах.  Мы  обсуждали  вопросы  военно-технического  сотрудничества  в 
компетенции переговаривающихся сторон, не более того", - сказал Фрадков. 

10 марта. Согласно сообщению ИА АКИпресс в Киргизии, состоялось совещание членов Объединенного фронта, 
на котором присутствовали Ф. Кулов, О. Текебаев, М. Эшимканов, О. Абдрахманов и другие.

По данным информагентства, на совещании было принято решение назначить бессрочный митинг на 11 апреля. 
Требования митинга - досрочные выборы президента и конституционная реформа. 

10 марта.  Владимир Путин подписал Федеральный закон "О ратификации Протокола о внесении изменения в 
Протокол  к  Соглашению  между  Российской  Федерацией  и  Республикой  Казахстан  о  разграничении  северной  части 
Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование от 6 июля 1998 года". Этот закон был 
принят Государственной думой 7 февраля 2007 года и одобрен Советом Федерации 21 февраля 2007 года.

Целью протокола, подчеркивается в сообщении, является приведение правового режима освоения геологической 
структуры  "Центральная"  и  месторождения  "Хвалынское"  в  соответствие  с  правовым  режимом,  уже  действующим  в 
отношении геологической структуры "Курмангазы".

По  словам  министра  промышленности  и  энергетики  РФ  Виктора  Христенко,  "ратификация  этого  документа 
позволяет снизить риски появления желающих поразводить реально прикаспийские государства, которые единственные 
могут  определить  статус  внутреннего  моря".  Принятый  документ  также  даст  возможность  российским и  казахстанским 
компаниям "с двух сторон использовать этот правовой режим (СРО) для вовлечения в хозяйственный оборот ресурсов 
севера Каспийского моря". В.Христенко напомнил, что "неурегулированность статуса Каспия в целом на сегодняшний день 
остается правовой проблемой". Эта проблема, по словам министра, касается "как в целом статуса моря, так и многих его 
составляющих". "Процесс неурегулирования многих аспектов в данном случае создает тот самый питательный бульон для 
того, чтобы кроме прикаспийских государств в этом регионе оказались заинтересованные организации, страны, которые так 
или иначе попытались бы оседлать всю эту тему", - сказал министр.

12  марта.  Как  передает  Turkmenistan.ru  со  ссылкой  на  пресс-службу  главы  государства,  Гурбангулы 
Бердымухаммедов  подписал  постановление,  в  соответствии  с  которым  в  стране  будет  образовано  Государственное 
агентство  по  управлению  и  использованию  углеводородных  ресурсов  при  президенте  Туркменистана.  Документом 
утверждены Положение, структура, штатное расписание исполнительной дирекции, а также состав Совета вышеназванного 
агентства.

Согласно постановлению, Министерству нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Туркменистана 
предписано  в  недельный  срок  передать  в  установленном  порядке  новообразованному  госагентству  имущество  и 
документацию ранее упраздненного Компетентного органа по использованию углеводородных ресурсов при президенте 
Туркменистана. 

12  марта.  Старшая  дочь  экс-президента  Киргизии  Бермет  Акаева  приняла  решение  путем  самовыдвижения 
баллотироваться  в  депутаты  парламента.  Об  этом  со  ссылкой  на  источники  из  близкого  окружения  Бермет  Акаевой 
сообщает  ИА  24.kg.  Сейчас,  по  их  сведениям,  дочь  первого  главы государства,  находится  в  окружной  избирательной 
комиссии Кеминского избирательного округа № 57, куда намерена подать соответствующие документы. 

12  марта.  Председатель  Центризбиркома  Туркмении  Мурад  Каррыев  на  первом  заседании  нового  кабинета 
министров предложил сократить число мероприятий,  участники которых произносят Государственную клятву, сообщило 
туркменское телевидение. По словам главы Центризбиркома, с таким предложением к нему обратились старейшины. По их 
мнению, частое повторение клятвы на верность Родине и президенту девальвирует ее. Старейшины считают, что человек 
должен произносить такую клятву только в самые важные моменты своей жизни - начиная учебу в школе или вузе, службу в 
армии.

Предложение председателя Центризбиркома поддержал президент Гурбангулы Бердымухаммедов. Он предложил 
поручить меджлису (парламенту) разработать закон, регламентирующий порядок и правила произнесения клятвы.

Глава государства предложил избавиться еще от одного "пережитка" прошлого. Прежде приезд Туркменбаши в 
города  и  веси  Туркмении  сопровождался  выступлением  перед  ним  больших  музыкальных,  танцевальных  и  песенных 
ансамблей, которым глава государства щедро раздавал тысячи долларов за успехи в развитии искусств. Бердымухаммедов 
сказал, что "никто не сможет быть таким человеком широкой души, каким был Сапармурат Туркменбаши", и предложил 
прекратить  эту  традицию.  Деньги,  которые раньше раздавались  артистам,  глава  государства  предложил направить  на 
проведение конкурсов и фестивалей искусств, которые регулярно проходят в стране.

12  марта.  Замминистра  культуры и  информации  Киргизстана  Асанбек  Сарыбаев  подал  в  отставку  в  связи  с 
переходом  на  сторону  оппозиции.  Свое  заявление  об  увольнении  госчиновник  передал  главе  правительства  Азиму 
Исабекову. "Ситуация, сложившаяся в республике, обязывает каждого кыргызстанца выразить свою гражданскую позицию, - 
отмечает Асанбек Сарыбаев. – В связи с этим сообщаю, что поддерживаю взгляды и видение оппозиции, и перехожу на ее 
сторону".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Пора менять подходы
Андрей Грозин

За время после распада СССР специализированной центральноазиатской политики у РФ не существовало. Не 
было даже примерно сформулированных принципов: что и как делать в регионе. Отсутствовали признаки осмысленной 
позиции  в  отношении  русских  и  русскоязычных  диаспор  в  государствах  региона.  Не  велось  серьезной  работы  с 
центральноазиатскими элитами. Прогрессировавшее в 1991-1996 гг. в российском политическом руководстве стремление 
«отцепить азиатский вагон» и безоглядная евроатлантистская ориентация нанесли серьезный вред российским интересам. 
Центральноазиатский регион начал постепенно втягиваться в орбиту других мировых центров силы.

В последние годы, правда, ситуация выравнивается и на лицо постепенное сложение тактики и, отчасти, основ 
стратегии России в регионе.

Внешнеполитический  блок  российской  политики  претерпевает  положительные  изменения:  в  целом  грамотное 
поведение Москвы во время и в первые дни после смены власти в  Бишкеке,  взвешенная оценка мятежа в узбекском 
Андижане, адекватная реакция на ситуацию в Туркмении после смерти С.Ниязова и ряд других шагов Кремля позволяет 
сделать  вывод  о  том,  что  Россия  пытается  занять  более  активную  позицию  в  диалоге  с  авторитарными 
центральноазиатскими режимами. Россия, несмотря на резкое сужение с начала XXI века сферы ее влияния в Центральной 
Азии, стремится сохранить здесь свои позиции. В известной мере в 2003-2006 гг. РФ преуспела в этом. 

Россия  имеет  жизненно  важные  интересы  в  сырьевом  комплексе  Центральной  Азии.  Это  углеводороды, 
гидроресурсы,  уран,  сталь,  золото,  редкоземельные  металлы,  алюминий,  хлопок  и  т.д.  Регион  обладает  большими 
резервами, и Москве следует всегда и при любых условиях ориентироваться на свою экономическую выгоду. Именно такой 
подход постепенно становится преобладающим в российской внешнеполитической стратегии.

Только серьезное экономическое присутствие, наличие крупных и взаимовыгодных экономических проектов, может 
явиться залогом эффективной политики России. Под подлинное союзничество нужно «заводить» экономическую базу. Это, 
в последние четыре года и пытаются делать ведущие российские ТНК.

Центральноазиатский регион является стратегическим буфером против внешних угроз, и многие стратегические 
интересы просто вынуждают Россию бороться за сохранение Центральной Азии в сфере своего влияния.

Долгосрочные последствия полномасштабного американского и китайского присутствия и влияния в Центральной 
Азии  несут  потенциальную  угрозу  российским  интересам  в  регионе.  Если  ресурсы  и  потенциал  ННГ  Азии  будет 
переориентирован на обслуживание интересов Запада или Востока, российским военным и экономическим связям (включая 
энергетические) с постсоветской Азией будет нанесен серьезный урон.

Именно поэтому всякого рода «многовекторная» (точнее, «флюгерная») внешняя политика, которую с большей 
или  меньшей долей  успешности  пытаются проводить  республики  постсоветской  Азии,  рассматривавшаяся  Москвой  до 
последнего времени достаточно спокойно, с недавних пор начинает восприниматься самыми разными «башнями Кремля» 
как угроза российским национальным интересам.

Новые геополитические тенденции развиваются в сторону все большей поляризации различных мировых сил. Не 
добавляет в данной связи оптимизма и все большее значение факторов уже не «мягкой», а «твердой силы» в отстаивании 
мировыми центрами силы своих экономических и геополитических интересов.

Можно  утверждать,  что  для  такого  важного  региона  как  Центральная  Азия,  «время  многополярности» 
стремительно  уходит  и  всем  здешним  политическим  режимам  в  ближайшие  два-три  года  придется  «определяться», 
клиентами каких мировых держав и объединений они, в конечном итоге, готовы стать.

К  сожалению,  официальная  российская  внешняя  политика,  до  последнего  времени,  весьма  некритически 
подходила  к  понятию  «стабильности»  в  Центральной  Азии.  Считалось,  что  «стабильность»  является  абсолютной 
ценностью, перевешивающей все возможные минусы для иных российских интересов. Ради стабильности в Москве были 
готовы пожертвовать (и, очень часто, жертвовали) своими экономическими, культурными, демографическими, а иногда, и 
военно-политическими позициями.

Центральноазиатские коллеги высшей российской власти это понимали и умело эти умонастроения московской 
бюрократии использовали для выбивания многочисленных и разнообразных преференций. Лучше им это удавалось при 
Б.Ельцине, хуже, при нынешнем президенте. Однако, «торговля стабильностью» продолжается и сейчас. Впрочем, этот же 
товар президенты Центральной Азии более-менее успешно «втюхивают» и американцам, и европейцам, и китайцам.

У  автора  есть  основания  полагать,  что  и  по  вопросу  о  пресловутой  «стабильности  любой  ценой»  у  разных 
российских элитных групп сейчас также складывается почти единое и весьма критическое отношение.

В  данной  связи  в  центре  внимания  лиц  и  структур,  ответственных  за  выработку  российской  политики  в 
Центральной Азии все более оказывается долгое время существовавший на периферии внимания Кремля Таджикистан.

Во  внешней политике Душанбе  все  больше пытается взять  пример с  Казахстана и его  «многовекторности»  и 
укреплять сотрудничество не только с Россией, но также с Китаем и Соединенными Штатами. Нынешний таджикский режим 
явно  не  удовлетворен  зависимостью от  Москвы и  в  последние  годы активно  пытается  расширить  «географию»  своих 
связей, сбалансировать влияние России развитием отношений с США, Китаем и Ираном. Причем, делается это за счет 
именно имевшихся в республике ранее российских позиций.

В Москве многие долгое время наивно полагали, что Таджикистан, руководство которого самим фактом своего 
существования обязанное России за ее поддержку в военном конфликте, вечно будет ей за это благодарен. На Душанбе в 
Кремле до недавнего времени смотрели как на регионального союзника, который еще долгое время будет поддерживать 
российские интересы в Центральной Азии.
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Кроме  того,  в  Москве  помнят,  чем  может  обернуться  дестабилизация  ситуации  в  этой  конкретно  взятой 
центральноазиатской республике.

Время, однако, изменило ситуацию в таджикских элитах и в Кремле с запазданием, но все же поняли простую 
вещь:  власть  Э.Рахмонова  вовсе  не  идентична  сохранению  стабильности  в  Таджикистане.  Гораздо  критичнее  стали 
относиться в российских властных коридорах к практической деятельности нынешнего таджикского руководства. Уходит из 
российской политики и та часть силовиков, которые традиционно поддерживали и Эмомали Шариповича и его окружение.

Да, присутствие в Таджикистане российской военной базы и переданного в собственность РФ оптико-электронного 
узла космических войск «Окно» остается серьезным фактором, "привязывающим" Душанбе к Москве. Несмотря на то, что к 
российским  военным  у  таджикской  элиты  накоплен  ощутимый  запас  претензий,  функцию  гаранта  безопасности 
существующему режиму не может принять на себя никакое другое иностранное государство.

Еще  недавно  некоторые  эксперты  в  России  утверждали,  что  «осуждать  возможность  дислокации  в  РТ 
американских или китайских военных просто несерьезно». Сейчас подход изменяется. Если в Айни появятся индийские 
вертолеты,  то  почему,  например,  в  Курган-Тюбе  не  может  оказаться  какого-либо  американского  объекта?  Вашингтон, 
вообще, после того как американских военных «попросили» из Узбекистана, так активно обхаживет таджикского лидера и 
часть его многочисленной родни (кое кто из них, кстати, уже учится и работает в США), что это уже просто невозможно не 
замечать. В среднем, раз в квартал в Душанбе прибывает кто-то из высокопоставленных представителей американской 
администрации  (Рамсфелд,  Баучер  и  т.д.)  и  потрясает  умы  таджикской  элиты  сенсационными  обещаниями 
многомиллиардных инвестиций.

Отдельная тема – таджикско-китайское партнерство, крепнущее просто на глазах.  В прошлом году,  например, 
прошли масштабные антитеррористические учения "Взаимодействие". В них приняли участие части китайских ВВС, а также 
подразделения  бронетехники  таджикской  армии.  В  ходе  учений  «отрабатывались  вопросы  взаимодействия  различных 
родов войск и операции по ликвидации террористических групп», которые якобы проникли на территорию горных районов 
Таджикистана из "третьих государств". Китай также обещал снабдить таджикские подразделения оружием и техникой.

Пекин может уже в ближайшее время серьезно потеснить на таджикском энергетическом рынке конкурентов из 
Соединенных Штатов и России, а в сфере строительства шоссейных дорог и горных тоннелей - иранцев, которые также 
расширяют  свое  сотрудничество  с  Таджикистаном.  К  тому  же,  нельзя  забывать  о  том,  что  Китай  помимо  энергетики, 
военного сотрудничества и сооружения дорог хотел бы всерьез заняться добычей в Таджикистане полезных ископаемых. 

От российских пограничников Таджикистан уже избавился. При этом все вышло так «удачно», что сам Эмомали 
Рахмонов,  выступая  на  международной  конференции  «Проблема  наркотрафика  в  Южной  и  Центральной  Азии», 
обнародовал ранее ни разу не оглашавшиеся цифры: в Таджикистане за последние пять лет были арестованы и осуждены 
свыше 800 чиновников, в том числе высокопоставленных, по обвинению в наркобизнесе. Вал афганского героина, идущего 
через Таджикистан достигает сейчас самых отдаленных уголков России, а о задержаниях таджикских наркокурьеров можно 
услышать уже чуть ли не ежедневно.

Видимо у Душанбе имелись надежды на создание своего лобби в рядах российских «экономистов» и крупных 
бизнесменов, но ситуация, складывающаяся вокруг проектов «РУСАЛ», проблемы, с которыми в Таджикистане столкнулось 
РАО ЕЭС и ряд других, схожих моментов в отношениях высокопоставленных таджикских чиновников и крупного российского 
бизнеса  четко дали понять:  дружбы с  российскими элитами,  объединенными  в  «экономическом блоке»  у сегодняшней 
таджикской власти не получится. Руководство Таджикистана уже заявило о том, что оно будет достраивать Рогунскую ГЭС 
без РУСАЛа. Что это означает пока не ясно, но очевидно то, что собственные интересы Душанбе будет и впредь отстаивать 
несмотря ни на заключенные правовые соглашения, ни на якобы «нерушимую дружбу» с Москвой.

При этом очевидным фактом является то, что Россия остается в обозримой перспективе основным экономическим 
партнером  республики.  Российский  капитал  является  доминирующим  инвестором  во  многих  сферах  экономического 
развития Таджикистана. 

Кроме  того,  экономика  страны  в  сильной  степени  зависит  от  денежных  переводов  сотен  тысяч  таджиков, 
работающих за границей. Как известно, большая часть таджикских трудовых мигрантов (по разным оценкам, от 600 тыс. до 
1,5  млн.)  работает в России.  При этом на протяжении последних полутора лет  на межправительственном уровне был 
заключен  ряд  соглашений,  оптимизирующих  режим  пребывания  и  деятельности  таджикских  «гастарбайтеров»  на 
российской территории. 

Параллельно с этим наблюдается существенный рост западных инвестиций в систему таджикских НПО, объемов 
грантов на правительственные «программы демократизации», «развитие СМИ» и т. д. Из России в Таджикистан ежегодно 
уходят, как минимум, сотни миллионов долларов, а наши американские друзья действуют куда эффективнее: они тратят 
сотни  тысяч  долларов,  но  вкладывают  их  в  конкретных  высокопоставленных  чиновников  (то,  что  значительная  часть 
таджикских НПО различными «хитрыми» путями контролируется именно высшей бюрократией, в Душанбе знают очень 
многие).  В  итоге,  «пророссийских»  высших  бюрократов  в  таджикской  власти  сейчас  почти  полностью  вытеснили 
«проамериканские». И Москва имеет то, что имеет: при очевидной безальтернативности, выгоде для таджикской экономике 
и обществу развития контактов с РФ, республика постепенно занимает все более антироссийские позиции.

Сознательно не говорю о внутриполитической и экономической ситуации в республике.  Хотелось бы отметить 
лишь один существенный момент: по заявлениям официального Душанбе жизнь в стране становится с каждым годом все 
лучше и краше,  а поток таджикских временных рабочих,  уезжающих на заработки в  Россию и Казахстан не только не 
уменьшается, но становится все больше. Возможно, именно поэтому февраль 2007 года ознаменовался консолидацией 
оппозиционных  сил  Таджикистана:  противники  политики  Рахмонова  объединились  в  движение  "Ватандор"  ("Патриот"). 
Первое и главное требование - немедленная отставка президента Рахмонова. Как утверждает руководство движения, в него 
входит «очень много известных людей, это, прежде всего, интеллектуальная элита Таджикистана, бывшие министры, экс-
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премьеры, члены парламента, а также очень много влиятельных людей из окружения президента Рахмонова». Известие о 
создании движения, насколько можно судить, вызвало паническую реакцию в таджикских властных коридорах.

Трудно сказать имеется ли в данной структуре какой-то «российский след». Скорее всего, его там не существует.
В  то  же  время,  убежден,  что  нынешняя  таджикская  власть,  с  учетом  ее  трансформаций,  уже  не  может  так 

безоглядно, как ранее рассматриваться Россией в качестве надежного, стратегического союзника. Поэтому в ее отношении 
совершенно оправдано применение самых разных методик «приведения в сознание». Слишком быстро таджикский лидер 
позабыл совсем недавнюю историю и, как выясняется, ничему не научился на примере других российских партнеров по 
постсоветскому пространству. Грузинских, например, или молдавских…

Избавление от иллюзий - вещь неприятная, но, безусловно, всегда полезная.

Когда реки потекут вспять
28.02.2007. Караван (Казахстан)

Саин Ермагамбетов
Центральная  Азия  и  Казахстан  на  пороге  жестокого  дефицита  пресной  воды.  Поэтому  все  чаще  

вспоминают самый грандиозный проект XX века – поворот сибирских рек на юг.
Считается,  что проект  по переброске части стока сибирских рек развалил Советский Союз.  Советские власти 

планировали  построить  водный  канал  из  Оби  через  Казахстан  на  юг  СССР  –  в  Узбекистан  и  Туркмению.  Канал 
проектировался длиной около трех тысяч километров, шириной 130–300 метров, глубиной 15 метров.

Предварительная стоимость проекта равнялась 32 миллиардам 800 миллионам рублей. В его создании принимали 
участие  более  160  организаций  Советского  Союза,  в  том  числе  48  проектно-изыскательских  и  112  научно-
исследовательских институтов, 32 союзных министерства и 9 союзных республик.

Над проектом работали около 20 лет. Было подготовлено 50 томов текстовых материалов, расчетов и прикладных 
научных исследований и 10 альбомов карт и чертежей. Но в 1986 году проект века был закрыт.

Однако в 90-х годах прошлого века о нем снова вспомнили. Затем предложили вернуться к проекту в 2000-х годах. 
В 2002 году проект предложил реанимировать мэр Москвы Юрий Лужков. А осенью прошлого года Нурсултан Назарбаев в 
Астане на встрече с президентом Узбекистана Исламом Каримовым заявил о необходимости вновь рассмотреть вопрос о 
повороте сибирских рек.

МНОГО НЕФТИ – МАЛО ВОДЫ
Природа наделила Казахстан всевозможными полезными ископаемыми. Но обделила его пресной водой.
Достаточно  беглого  взгляда  на  карту  нашей  страны,  чтобы  заметить  –  по  северной  и  центральной  части 

Казахстана практически не текут реки. Да и те, которые есть, большими никак не назовешь. Например, через северную 
часть  Казахстана  протекают  Тобол  и  Ишим.  Специалисты  их  называют  малыми  реками.  Эти  речки  формируются  в 
Казахстане и текут в Россию.

Справка "Каравана"
По оценкам специалистов комитета по водным ресурсам министерства сельского хозяйства РК, к 2020 году  

ожидается  снижение  располагаемых  ресурсов  поверхностных  вод  со  100  кубических  километров  до  70.  Снижение  
трансграничного  стока  с  44  кубических  километров  до  18,5.  Чтобы  представить  масштабы  –  водохранилище 
Капшагай, что близ Алматы, содержит примерно 20 кубических километров воды.

На западе Казахстана протекает Урал – большая река, но она формируется в России.
На юге протекают Сырдарья и Или, однако Казахстан целиком зависит от южных потребителей. Воду Или  

забирают китайцы, а Сырдарьей активно пользуются узбеки.
Самая полноводная река Казахстана – это Иртыш (32 кубических километра). Три четверти стока Иртыша  

формируется в Казахстане.
Однако и  у  Иртыша немало проблем.  Как известно,  река берет начало в  Китае,  пересекает Казахстан и  

уходит в Россию. Получается, что самая важная река Казахстана оказалась зажатой между двумя большими соседями –  
Китаем и Россией.

В Китае эта река называется Черный Иртыш. Китайцы с каждым годом увеличивают забор воды из Иртыша,  
а в 1999 году начали строить канал, направленный во внутренний Китай. То есть Китай будет забирать все больше  
воды из Иртыша.

Что касается водохранилищ, то в Казахстане их около двухсот. Самые крупные из них – Бухтарминское в  
Восточном Казахстане и Капчагайское близ Алматы. Однако проблемы в целом водохранилища не решают.

– Ситуация угрожающая, мы должны экономить не только собственную воду, но и увеличить количество воды, – 
говорит заместитель директора института географии РК Игорь Мальковский. – Серьезные страны всегда уделяли водным 
ресурсам большое внимание. Необходимо снова изучить проект по переброске стока сибирских рек.

ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ СТАЛИНУ
Идея о переброске части стока сибирских рек на юг впервые была озвучена в XIX веке инженером Демченко, 

который доложил о ней императору Николаю II. В 1948 году российский географ академик Обручев о том же писал Сталину.
В 50-х годах появилось несколько схем переброски рек. В 60-х годах вопрос о целесообразности переброски рек 

поднимался на всесоюзных совещаниях в Ташкенте, Алма-Ате, Москве, Новосибирске. В то время население Союза резко 
увеличилось, и активно развивалась промышленность. В Узбекистане развивалось хлопководство, в Казахстане поднимали 
целину. Расход воды резко увеличился.
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В 1968  году  постановлением пленума  ЦК  КПСС  было  дано  поручение  Госплану,  нескольким министерствам, 
Академии наук и другим организациям разработать перспективный план перераспределения стока рек.

В 1971 году вступил в эксплуатацию оросительно-обводнительный канал Иртыш - Караганда (длина более 300 
километров), построенный по инициативе Казахского института энергетики. Проектировщики рассматривали этот канал как 
первое звено переброски стока Обь-Иртышского бассейна на юг.

–  Принципиальное  решение  о  переброске  стока  рек  было  принято  на  XXV  съезде  КПСС  в  1976  году,  хотя 
фактически работы велись с середины 60-х годов, – вспоминает один из участников проекта Игорь Мальковский. – Не будет 
преувеличением сказать, что над проектом работал весь Союз.

– В чем заключалась главная цель проекта переброски стока сибирских рек в Казахстан и Среднюю  
Азию?

– Увеличить площадь орошаемых земель в республиках Средней Азии и Казахстана. Для этого необходимо было 
перераспределить воду. Как известно, на одной территории она в избытке, что приводит к частым наводнениям, а на другой 
– дефицит воды. Тогда было разработано множество вариантов, но четыре из них являлись основными.

АНТИИРТЫШ
В итоге остановились на одном из вариантов, который включал в себя две очереди, или два этапа.
–  По первой  очереди планировалось перераспределить  25  кубических километров воды,  –  продолжает  Игорь 

Мальковский. – Воду собирались брать из Иртыша в районе Тобольска (Россия). До Тобольского водораздела вода должна 
была  перекачиваться  насосными  станциями,  а  оттуда  самотеком  вниз  до  Сырдарьи  и  дальше  до  Амударьи.  Ну  а  в 
Амударье  уже  давно  действовала  собственная  система  водораспределения.  Вода  должна  была  в  основном  пойти  в 
Узбекистан и Туркмению.

Однако эта часть проекта была невыгодна Казахстану, потому что воду хотели брать из Иртыша – самой большой 
реки Казахстана. Получалось, что мы свою воду по этому проекту отдавали Узбекистану.

– В прессе много писали, что этот проект появился благодаря лобби Узбекистана и Казахстана…
– Это было не совсем так. В советское время система водоснабжения рассматривалась как единая общесоюзная. 

Интересы отдельных республик не брались в расчет. Союз хотел увеличить площади орошаемых земель до 18 миллионов 
гектаров – более чем в два раза. Экономисты посчитали, что проект будет рентабельным и каждая из республик получит 
свою долю прибыли. Однако самую большую выгоду получал, конечно, Узбекистан.

Справка "Каравана"
Общие затраты на канал планировались в размере 32 миллиардов 800 миллионов советских рублей. В том  

числе на территории РСФСР – 8,3 миллиарда, Казахстана – 11,2 и Средней Азии – 13,3 миллиарда рублей. Выгода от  
проекта оценивалась в размере 7 миллиардов 600 миллионов рублей чистого дохода ежегодно. В том числе РСФСР – 2  
миллиарда, Казахстана –2 миллиарда и Средней Азии – 3,6 миллиарда рублей в год. Среднегодовая рентабельность  
канала  –  16  процентов.  Эффективность  строительства  канала  была  подтверждена  расчетами  Сибирского  
энергетического института Сибирского отделения Академии наук СССР.

– Насколько известно, в Казахстане утвердили этот проект…
– Совет Министров Казахстана его одобрил, хотя некоторые специалисты понимали, что для нашей республики он 

совсем невыгоден, – говорит Игорь Мальковский. – Мы лишались своей воды, которой и так мало.
С другой  стороны,  в  то  время республики  действовали по  приказу  из  Москвы,  и  ничего  с  этим нельзя было 

поделать.  Казахстан,  с  точки зрения водного баланса,  устраивала вторая часть проекта,  или вторая очередь,  которую 
планировалось воплотить в жизнь после того, как будет перекрыт Иртыш.

Вторая часть проекта называлась "Анти-Иртыш". По нему 60 кубических километров воды ежегодно, примерно 6–7 
процентов  общего  дебита  реки,  должно  было  перекачиваться  из  Оби  в  районе  с.  Белогорье  вверх  по  течению  до 
Тобольского водохранилища. Затем канал должен был пролегать по правому берегу реки Тобол, далее по Тургайскому 
водоразделу выходит к речке Сырдарья в районе села Джусалы, и затем подключается к Амударье (cм. схему). Воду на 
водораздел планировалось поднимать семью насосными станциями на общую высоту 110 метров.

– Конечно, канал должен был быть грандиозным, его планировали даже сделать судоходным, – вспоминает Игорь 
Мальковский. – Он включал в себя гидроузлы, 8 насосных станций, 6 железнодорожных и 18 автомобильных мостов. Все 
это позволяло создать дополнительные рабочие места, увеличить занятость местного населения.

Однако  этот  вариант  является  дорогостоящим  и  трудновыполнимым.  Дело  в  том,  что  в  районе  Оби  канал 
пришлось бы рыть в условиях вечной мерзлоты.

– Но оба варианта были одобрены?
– Первая очередь с водозабором из Иртыша, которая не совсем устраивала Казахстан, не вызывала ни у одной из 

союзных республик никаких возражений. А вот по поводу второй очереди разгорелись жаркие дискуссии. В результате на 
съезде ЦК КПСС в 1986 году весь проект закрыли.

Телеканал "Россия" в 2001 году создал документальный фильм об этом проекте. Из него можно узнать, что под 
видом строительства гигантского канала в России производили ядерные испытания. Но это уже другая история.

ФИАСКО НА ФОНЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
– В чем были причины закрытия проекта?
– Была поднята кампания против проекта во главе с литераторами и некоторыми учеными, – продолжает Игорь 

Мальковский.  –  Литератор Сергей Залыгин был одним из  самых главных оппозиционеров.  Проект  на самом деле был 
недоработан с точки зрения экологии и экономики. Однако много было и необоснованной критики.

Вот что писал в те годы противник проекта писатель, лауреат Государственной премии СССР Сергей Залыгин в 
журнале "Современник": "Одним из самых заметных событий общественной жизни 1986 года была дискуссия по проекту 
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переброски части стока северных и сибирских рек – "проекту века",  как называли его авторы и вдохновители: министр 
мелиорации  и  водного  хозяйства  СССР Н.Ф.  Васильев,  его  первый заместитель  П.А.  Полад-заде,  директор  института 
водных  проблем,  член-корреспондент  АН  СССР  Г.В.  Воропаев,  главный  инженер  проекта  А.С.  Березнер,  начальник 
"Главнечерноземводстроя", зам. министра мелиорации и водного хозяйства СССР, зам. Председателя Совета Министров 
РСФСР А.В. Алексанкин и многие-многие другие. Не проходило и недели, чтобы центральная печать не выступила – причем 
остро-критически  –  по  этой  проблеме.  При самом активном участии  литераторов  и  журналистов  из  проекта  Основных 
направлений был снят абзац о развертывании работ по переброске части стока северных рек на юг".

В  своем  материале  Залыгин  приводит  примеры  таких  проектов,  как  Каракумский  канал,  проект  массового 
осушения болот в  Беларуси и Западной Сибири и других,  имевших тяжелые экологические последствия.  Основная же 
мысль материалов Залыгина сводится к тому, что человеку нельзя вмешиваться в природу.

"Уже в первые годы нашего социалистического существования даже от великих наших писателей можно было 
услышать о том, что, мол, вскоре мы решим проблемы международных и классовых столкновений, а тогда единственным 
нашим врагом останется… природа. С ней и будем бороться. И вместо того, чтобы искать с природой разумного союза, мы 
принялись  природу  покорять…  Покорять  и  покорять.  И  отделять  себя  от  нее,  забывая  о  том,  что  мы  –  тоже  часть 
природы…" – это из газетной статьи Сергея Залыгина.

Некоторые  видные  ученые  тоже  были  против.  Например,  доктор  географических  наук,  член  научного  совета 
Академии наук СССР Н.Ф. Глазовский, доктор сельскохозяйственных наук, член научного совета АН СССР Н.Г. Минашина, 
доктор  геолого-минералогических  наук,  член экспертной  подкомиссии  Госплана  РСФСР по  проекту  перераспределения 
стока северных рек С.Н. Чернышев и многие другие.

Считается, что проект переброски сибирских рек на юг послужил началу развала Советского Союза. Впервые в 
советской  истории  государственный  проект  был  закрыт  под  давлением  общественного  мнения,  которое  создавалось 
прессой.

Однако  не  все  так  просто.  В  1986  году  стало  очевидно,  что  социалистическая  система  сильно  проигрывает 
капитализму.  Гонка  вооружений подкосила Союз в  материальном плане.  В Советском Союзе  уже  не  было средств  на 
реализацию такого масштабного и гигантского проекта.

НАШИ "ЗЕЛЕНЫЕ" – ПРОТИВ ПРОЕКТА ВЕКА
– Мы уже уничтожили Аральское море, – делится своим мнением экс-кандидат в президенты Казахстана, лидер 

экологического  движения "Табигат"  Мэлс  Елеусизов.  –  В  советское  время стране  нужен был хлопок,  и  власти  начали 
бесконтрольно забирать воду из Аральского бассейна, точнее из реки Амударья. Тогда никто не мог предугадать, что Арал 
высохнет. Но все это привело к гигантской трагедии.

Что касается советского проекта по переброске стока сибирских рек, то он также станет причиной экологической 
катастрофы. Даже маленький водоем может изменить климатологическую зону, не говоря уже об огромном канале. В 1986 
году  поняли,  что  страшные  финансовые  затраты  на  гигантских  территориях  со  своей  флорой  и  фауной  приведут  к 
необратимым и трагическим изменениям. Тайфуны, ураганы, цунами, землетрясения, участившиеся в последнее время, – 
это результат неумной деятельности человека, результат вмешательства в природные процессы.

– Однако проблема дефицита воды в Казахстане существует…
– Не только в Казахстане. В мире ежегодно гибнут десятки тысяч людей из-за нехватки пресной воды. Плюс мы 

уже давно наблюдаем за процессом таяния ледников, некоторые озера в Казахстане превратились в болота. Вода – это 
возобновляемый ресурс, но с каждым годом ее становится меньше и меньше. Возможно, в будущем вода станет дороже 
нефти.

– Что делать?
–  В  первую  очередь  нам  необходимо  научиться  экономить  собственную  воду  как  при  орошении,  так  и  при 

использовании в каждой квартире, доме. То, как мы относимся к воде, у меня лично вызывает ужас. Она льется из кранов 
впустую.  При  орошении  мы  используем  старые  несовременные  методы  и  теряем  огромное  количество  воды. 
Правительство не думает о водных проблемах, экологии. Между тем мы медленно, но верно идем к засухе.

– Казахстану необходимо обеспечить водную безопасность, – говорит известный казахстанский политолог Досым 
Сатпаев. – Не зря президент страны предложил вернуться к советскому проекту, который, конечно, требует рассмотрения с 
учетом нынешних реалий. Назарбаев понимает пессимистические прогнозы по поводу дефицита воды в нашем регионе. 
Тем более что Казахстан является одним из основных конечных потребителей.

В ближайшее десятилетие в странах Центральной Азии проблема водных ресурсов обострится. Уже сегодня мы 
наблюдаем,  как  Таджикистан  и  Киргизстан,  обеспеченные  водными  ресурсами,  оказывают  некое  давление  на  своих 
соседей. Однако, на мой взгляд, в первую очередь необходимо решать проблему с Китаем, который увеличивает водозабор 
из Черного Иртыша.

– Что вы думаете о проекте переброски сибирских рек?
– Несмотря на обвинения в гигантизме, советский проект имеет право быть рассмотренным, хотя бы потому, что 

над  ним около  20  лет  работали  множество  ведущих  советских  ученых и  специалистов.  Понятно,  что  в  нем найдется 
рациональное зерно. Водные проблемы необходимо решать.

КАЗАХСТАНУ НЕ ДО ВОДНЫХ ПРОБЛЕМ
"Караван"  обратился  в  комитет  по  водным  ресурсам Казахстана  –  организацию,  которая  обязана  заниматься 

водными проблемами страны. Однако выяснилось, что комитету сейчас не до проблем.
–  Министерство  водного  хозяйства  Казахстана  было  упразднено  в  1989  году  еще  при  Советском  Союзе,  – 

рассказывает  заместитель  председателя  комитета  по  водным  ресурсам министерства  сельского  хозяйства  Казахстана 
Амирхан  Кеншимов.  –  Затем  появился  госкомитет  по  водным  ресурсам,  но  его  тоже  упразднили  как  отдельную 
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организацию. Наш комитет работал под крышей нескольких министерств, в итоге сейчас мы часть министерства сельского 
хозяйства. Вместе с руководством в нашем комитете всего работают 34 сотрудника. Из них водными проблемами, включая 
межгосударственные вопросы, занимаются 8–9 специалистов. Считаю, что это катастрофически мало.

Действительно,  такой  малочисленной  командой  проблему  дефицита  воды  не  решить.  Между  тем  в  Китае 
воплощаются в жизнь несколько проектов по переброске рек. В Индии все реки соединяются в одно большое кольцо. В США 
ежегодно перебрасывается около 500 куб. км воды – четверть всего стока страны.

Страны,  претендующие на лидерство,  – а Казахстан является лидером в своем регионе,  обязаны заниматься 
водной безопасностью. Логично было бы вернуться к советскому проекту по переброске рек и рассмотреть все его плюсы и 
минусы – тем более плюсов, как мы узнали, было больше.

Вода стоит дороже нефти, и Россия открывает для себя "голубое 
золото"

01.03.2007. La Repubblica
Леонардо Коэн

Россия держится не только на огромных залежах нефти и газа, превративших ее в энергетическую супердержаву. 
На ее бескрайней территории столько пресной воды, что можно утолить жажду двух планет: 120 тысяч рек, 2,3 млн озер, 
болота, занимающие площадь, равную территории Италии, Испании и Франции вместе взятых.

Гидроресурсы превышают  97  тысяч кубических  километров,  к  которым следует прибавить подземные воды и 
ледники. Если перевести это богатство в деньги, то можно говорить о 800 млрд долларов в год. И поскольку вода станет 
нефтью  нового  тысячелетия,  мечты  о  величии  Кремля  станут  еще  более  амбициозными  –  такое  богатство  и  такие 
перспективы увеличивают и политическое влияние, особенно на соседние страны Центральной Азии, находящиеся в плену 
пустынь и засухи.

Достаточно было в этот понедельник появиться докладу ФАО, в котором вновь говорится об опасности нехватки 
воды ("в 2050 году почти два миллиарда человек могут остаться без питьевой воды"),  как русские сразу же заявили о 
готовности  действовать  на  рынке  "голубого  золота"  (судя  по  вчерашней  публикации  в  газете  "Новые  Известия",  они 
предпочитают выражение "прозрачное золото").

"У России хорошие шансы, однако следует использовать их разумно. Мы можем занять хорошее место среди 
поставщиков воды и среди экспортеров продукции, требующей большого потребления воды, – объясняет Виктор Данилов-
Данилян, директор Института водных проблем РАН. – Например, Северная Африка и Ближний Восток импортируют столько 
пшеницы, что на ее производство требуются водные ресурсы двух рек, сопоставимых с Нилом". Данные о "гидрострессе" 
вызывают  содрогание.  Чтобы  получить  килограмм  риса,  требуется  от  2  до  5  тысяч  литров  воды.  В  среднем,  для 
производства пищи требуется 3 тысячи литров воды в день на человека.

Когда  начнет  ощущаться  нехватка  воды,  Россия  благодаря  своим  неисчислимым  ресурсам  станет  лидером 
цепочки  производства  продуктов  питания.  Будет  достаточно  привести  в  соответствие  инфраструктуры,  построить 
водопроводы, направленные на юг, как это происходит с углеводородным сырьем, окутать паутиной страдающую от жажды 
Евразию.  Стоит  вспомнить,  что  советский  режим  в  свое  время  разработал  проект  изменения  направления  крупных 
сибирских  рек,  впадающих  в  Северный  Ледовитый  океан,  чтобы  обводнить  республики  Средней  Азии:  титаническое 
предприятие, потенциально чреватое экологической катастрофой. Здравый смысл возобладал, и реки остались в своих 
руслах. Шел 1986 год. Сегодня Нурсултан Назарбаев, президент Казахстана, вспомнил о старой идее, хотя Москва сделала 
вид, что не понимает.

"Следует покончить с нерациональным использованием воды", – говорит Татьяна Моисеенко, член-корреспондент 
РАН. Странам, которые располагают незначительными гидроресурсами, она советует избегать полной эмансипации, т.е. 
независимости от регионов мира, обладающих значительными водными запасами: "В Центральной Азии вода расходуется 
достаточно иррационально, – отмечает Моисеенко, – они должны использовать технологии, позволяющие экономить воду, 
использовать капельный метод полива". Бывшие стеллиты СССР понесут серьезный ущерб, если не найдут убежище. А 
оно  называется  Великая  Матушка  Россия.  Говорит  Анатолий  Барковский,  директор  Центра  внешнеэкономических 
исследований  РАН:  "Следует  заранее  решать  серьезные  проблемы:  как  и  сколько  воды можно  транспортировать  без 
ущерба окружающей среде. После этого мы можем утолить жажду".

Вода как товар обещает реки рублей, нет, долларов. Торговля "голубым золотом" еще больше обогатит Россию, 
пишут газеты.

Контроль  за  гидроресурсами  жизненно  важен.  Вода  –  это  предмет  потребления,  так  постановила  Всемирная 
организации торговли, в которую вступает Россия. Оборот глобальной индустрии воды оценивается в 400 млрд долларов. 
Текучие "активы" – это огромные доходы, но и стратегическая зависимость. Которая может нас потопить. 

Турция стремится расширить свое энергетическое присутствие в 
Каспийском бассейне

05.03.2007. Еurasianet
Николас Берч

Воспользовавшись возможностью, появившейся в результате смены политического руководства в Туркменистане, 
Турция  пытается  увеличить  свою  долю  в  экспорте  природного  газа  из  Каспийского  бассейна,  уменьшая,  тем  самым, 
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собственную энергетическую зависимость от России. Стратегия Турции в отношении экспорта природного газа заключается 
в двустороннем дипломатическом наступлении с целью улучшить отношения и с Туркменистаном, и с Ираном.

Премьер-министр  Турции  Реджеп  Тайип  Эрдоган  стал  частым  гостем  в  столице  Туркмении  Ашхабаде  после 
внезапной смерти деспотичного правителя этого среднеазиатского государства Сапармурата Ниязова в конце декабря. 
Последний  визит  Ердогана  состоялся  14  февраля  для  участия  в  инаугурации нового  туркменского  лидера  Гурбангулы 
Бердымухамедова [Для получения дополнительной информации по теме см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]. Визиты 
Ердогана  призваны  оживить  двусторонние  отношения,  ставшие  довольно  натянутыми  в  последние  годы  правления 
Ниязова.

"В последние годы мы упустили Туркменистан из вида, - сообщил Ердал Сафак, один из немногих журналистов, 
сопровождавших Ердогана во время визита в Ашхабад в середине февраля. – Ердоган абсолютно четко дал понять, что он 
намерен исправить этот промах".

"Мы сделали все, что было в наших силах, чтобы установить хорошие отношения с новым правительством, - 
согласился  с  этим  мнением  высокопоставленный  чиновник  министерства  иностранных  дел  Турции.  –  И  у  нас  есть 
основания полагать, что диалог принесет плоды".

Так  же  как  и  заинтересованность  других  стран,  интерес  Турции  к  Туркменистану  обусловлен  тем,  что  эта 
среднеазиатская страна обладает огромными запасами природного газа. [Для получения дополнительной информации по 
теме  см.  архив  рубрики  "Взгляд  на  Евразию"]  Официальные  лица  Турции,  внутренние  потребности  в  газе  которой 
обеспечиваются  Россией  более  чем  на  65  процентов,  воспринимают  улучшение  отношений  с  Ашхабадом  как  способ 
сократить энергетическую зависимость Турции от Москвы. Что еще более важно, Турция считает Туркменистан критически 
важной  частью  своей  более  общей  стратегии,  призванной  превратить  Турцию  в  энергетический  коридор,  "четвертую 
артерию" для зависимой от России Европы.

Представленный  своими  сторонниками  как  проект  века,  поддержанный  Соединенными  Штатами  трубопровод 
"Баку-Тбилиси-Джейхан" (БТД) был открыт в июле прошлого года для транспортировки нефти из Каспийского бассейна в 
Средиземноморье. [Для получения дополнительной информации по теме см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]

В  настоящее  время  все  внимание  приковано  к  природному  газу.  По  мере  того,  как  Комиссия Евросоюза  все 
больше  убеждается  в  необходимости  "Набукко",  газового  маршрута,  который  соединит  Центральную  Европу  с 
трубопроводом "Баку-Тбилиси-Эрзурум",  открытым в декабре,  Турция хочет,  чтобы трубы были проложены дальше на 
восток, под Каспийским морем в Туркменистан. Строительство этого транскаспийского газопровода (ТКГ) не будет легким. 
Предыдущие  попытки  начать  этот  проект  провалились  из-за  межгосударственных  споров  об  отсутствии  договора  о 
разграничении Каспийского моря. Препятствующая строительству ТКГ Россия, которая воспринимает этот проект как угрозу 
собственному импорту туркменского газа по льготным ценам, теперь вряд ли откажется от своих возражений.

Так же как и в отношении БТД, существуют сомнения в жизнеспособности проекта ТКГ, сообщил Некдет Памир, 
эксперт по вопросам энергетики Центра евразийских стратегических исследований в Анкаре. "Да, недостатка в туркменском 
газе  нет,  но  значительные  объемы  уже  предназначены  для  России",  -  подчеркнул  Памир,  ссылаясь  на  принятое 
Туркменистаном в 2003 году обязательство по обеспечению России 80 миллиардами кубометров газа ежегодно в течение 
25 лет. [Для получения дополнительной информации по теме см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]

Начиная с 2009 года, Китай будет ежегодно получать 30 миллиардов кубометров. [Для получения дополнительной 
информации по теме см.  архив рубрики "Взгляд на Евразию"]  Быстрое развитие также получили планы строительства 
трансафганского газопровода в Индию и Пакистан, поддержку которому обещал оказать Азиатский банк развития.

Такое развитие событие, по-видимому, только усиливает решимость Анкары вести борьбу за свою долю. Турция 
сделала ставку на ТКГ и, по-видимому, старается увеличить шансы на то, что этот трубопровод все-таки будет построен, 
путем улучшения отношений с Ираном.  Визит министра иностранных дел Ирана Манучехра Моттаки в Турцию в конце 
февраля, по-видимому, придал новый положительный импульс двусторонним отношениям.

Улучшение связей служит интересам обеих стран. Иран, столкнувшийся с растущим международным давлением 
из-за своей ядерной программы, в настоящее время пытается расстроить планы США, нацеленные на дипломатическую 
изоляцию Тегерана. По имеющимся данным, во время своего визита в Анкару Моттаки предложил Турецкой нефтяной 
компании (TPAO) права на разведку новых энергоисточников в Иране, которых турецкая сторона добивалась уже давно.

По сообщениям некоторых средств массовой информации Турции, Моттаки и министр энергетики Турции Хилми 
Гулер также достигли принципиальной договоренности по поводу заключения соглашения об экспорте газа, по условиям 
которого  туркменский газ  будет транспортироваться по  иранским трубопроводам вокруг  Каспийского моря в  Турцию и, 
возможно, дальше.

По  сообщениям  официального  иранского  информационного  агентства  IRNA,  расширение  турецко-иранского 
диалога  продолжилось  1  марта,  когда  Ердоган  провел  телефонные  переговоры  с  президентом  Ирана  Махмудом 
Ахмадинежадом по целому ряду политических и экономических вопросов.

Ожидается,  что  детали  экспортного  соглашения  будут  обсуждаться  во  время  визита  министра  нефтяной 
промышленности Ирана Казема Вазири-Хамане в Анкару 22 марта. На данном этапе не совсем ясно, считает ли Турция 
иранский вариант запасным планом на случай, если существующие препятствия в проекте ТКГ не будут преодолены, или 
Анкара полагает, что маршрут через Иран сможет функционировать совместно с транскаспийским коридором. Даже если 
Иран и Турция смогут выработать детали экспортного соглашения, прежде чем природный газ начнет течь через Иран, 
Турции, скорее всего, придется искать пути преодоления упорного сопротивления США.

Турция не является единственной страной, которая пытается подтолкнуть Туркменистан к участию в проекте ТКГ. 
Азербайджан,  близкий  союзник  Анкары,  также  старается  добиться  благоволения  Бердымухамедова.  [Для  получения 
дополнительной  информации  по  теме  см.  архив  рубрики  "Взгляд  на  Евразию"]  Турецкая  журналистка  Ферай  Тинк, 
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сопровождавшая турецкого  премьер-министра Тайипа  Ердогана во  время  его  визита в  Ашхабад,  сообщила о том,  что 
Ердоган и Бердымухамедов достигли договоренности о "скором" начале переговоров по поводу маршрута ТКГ.

"Я также говорил с моим братом (президентом Азербайджана) Ильхамом (Алиевым), - процитировала она слова 
Ердогана. - Мы встретимся по-братски. Все-таки, мы и есть братья".

Циники посмеиваются над такими разговорами о тюркском братстве. История свидетельствует о том, что мечты о 
пантюркизме пока не привели никуда. Бывший лидер Оттоманской империи Энвер-паша погиб за эту идею в сражении с 
большевиками  в  1922  году  на  территории  современного  Узбекистана.  Разговоры  о  великой  тюркской  конфедерации, 
ожившие после распада Советского Союза, не идут дальше ежегодных собраний.

"Это был прекрасный отдых на средиземноморье для делегатов из Центральной Азии, - сказал Суха Болукбаши, 
эксперт  по  делам Центральной  Азии  в  Ближневосточном  техническом  университете  Анкары,  подразумевая  последний 
тюркский саммит, состоявшийся в Анталии 17 ноября прошлого года. [Для получения дополнительной информации по теме 
см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]

Однако цинизм Болукбаши имеет свои пределы. "Отношения между тюркскими странами изменились в том, что 
они стали более реалистичными, - сказал он. - В этом смысле, дела идут в правильном направлении".

КАЗАХСТАН
Восторг и сплошные восклицательные знаки

03.03.2007. Немецкая волна
А.Вайскопф

Восторг и сплошные восклицательные знаки – такова реакция подавляющего большинства казахстанских средств 
массовой информации на очередное послание Нурсултана Назарбаева к народу Казахстана. Новое послание названо не 
больше, не меньше - «эпохальным». И, пожалуй, ещё никогда в современной истории Казахстана не было такого ажиотажа 
вокруг какого-либо документа озвученного главой государства.

Послание Нурсултана Назарбаева было составлено из двух частей. Первая часть – для населения. Вторая – для 
чиновников, которая должна появиться лишь в ближайшее время на страницах периодической печати. Соответственно, 
пока говорить что-либо о второй части послания особо не приходится. Известно лишь, что в ней очень много внимания 
уделяется проводимой ныне в Казахстане административной реформе, да расшифровке десяти задач, которые поставил 
Назарбаев перед чиновниками на ближайшие десять лет.

Зато  первую  часть  провластные  казахстанские  СМИ  начали  возносить,  как  говорится  до  небес.  Именно  она 
названа «эпохальной», и способствующей «дальнейшему поступательному развитию Казахстана».

Суть «эпохального» послания, впрочем, достаточно проста – улучшить социальную сферу. Отсюда и поручения 
Нурсултана  Назарбаева  к  правительству  страны  увеличить  государственные  пособия  на  детей,  навести  порядок  с 
пенсионными  выплатами,  индексировав  их  в  соответствии  с  инфляционными  процессами,  максимально  развить 
социальную инфраструктуру в городах и сёлах и даже решить проблему перебоев с подачей электроэнергии, построив сеть 
тепловых электростанций на берегу озера Балхаш. Стоит заметить, что в своём выступлении президент Казахстана сделал 
всё, чтобы первая часть его послания понравилось депутатам Парламента и населению страны:

- В течение трёх лет построить сто школ и сто больниц именно в тех регионах страны, которые особо нуждаются в 
этих объектах! (продолжительные аплодисменты)

А вот пример того, как в своем послании Нурсултан Назарбаев «актуально» распекает нерадивых чиновников, из-
за которых в стране возникли проблемы на рынке недвижимости (известно, что ныне в Казахстане цены на жильё выше, 
чем в Западной Европе и США):

-  Что получается?!  Даже коммунальное жильё,  которое мы выдаем инвалидам Великой отечественной войны, 
инвалидам труда, которые не имеют и копейки, даже его отдают чиновникам, которые имеют по три-четыре квартиры! Я, 
если  помните,  на  Совете  безопасности  поручил  опубликовать  имена  таких  чиновников  поимённо.  Ни  одна  газета  не 
публикует!  Думаете почему?!  Потому что  наши чиновники  препятствуют этому!  Где вы видите,  чтобы по телевидению 
сегодня показывали, как тот вернул квартиру, как этого наказали, этого сняли?! Нет! Чистый саботаж и сопротивление тому, 
что говорит президент! Вот для партии «Отан» очень хороший повод сейчас взять под контроль всё, о чём я сказал.

По мнению казахстанских экспертов, именно упоминание о роли партии «Отан», или как нынче она называется 
«Нур-Отан»,  и  стала  ключевым  моментом  в  «мощном  послании»  Нурсултана  Назарбаева.  Наиболее  ёмко  его 
охарактеризовал политолог Досым Сатпаев, с которым побеседовал корреспондент «Немецкой Волны»:

-  Возникает такое ощущение,  что именно из-за такой перенасыщенности социальной тематикой,  это послание 
больше напоминает послание предвыборного периода. В нем слишком много социальных обещаний.

Как  считает  Досым  Сатпаев,  сегодня  есть  все  основания  говорить,  о  том,  что  осенью  этого  года  состоятся 
внеочередные  парламентские  выборы.  И  на  это  указывает  не  только  социальная  направленность  нового  послания 
Нурсултана Назарбаева и его постоянная апелляция к членам партии «Нур-Отан», но и практически полное отсутствие 
упоминания о политических реформах. По всей видимости, отметил Досым Сатпаев, новые инициативы о политическом 
реформировании страны должны по новому сценарию прозвучать из  уст  руководителей президентской партии.  Кстати, 
Досым Сатпаев обратил внимание на ещё один немаловажный нюанс – впервые послание президента Казахстана к народу 
страны не транслировалось в прямом эфире теле и радиоканалов. 
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Кто от кого?
04.03.2007. Новое поколение (Казахстан)

Ботагоз Сейдахметова
Большая нефтяная зависимость в ЦентрАзии
Истину  о  том,  что  вопросы  энергетики  и  энергетической  безопасности  находятся  в  тесной  зависимости  от 

политической конъюнктуры, давно никто не оспаривает. Другое дело, что здесь первично - курица или яйцо? То бишь что 
для того или иного государства является приоритетом - экономический интерес, завязанный на получении прибыли, или 
интерес  политический?  Последний  тянет  за  собой  длинную  череду  других  вопросов  стратегических  интересов  и 
внешнеполитических приоритетов

Так что порою политический интерес превалирует в ущерб экономическим прибылям в  свете поиска Европой 
альтернативных источников энергоносителей за пределами России,  которая часто использует,  по мнению Запада,  этот 
вопрос как рычаг для политического давления. То есть на деле выходит, что Россия, богатая энергоресурсами, использует 
это преимущество в своих политических целях.

Уверенность Запада в некорректных и далеко не демократических действиях Москвы в части вопросов энергетики 
и породила разговоры о начале новой холодной войны между Россией и Западом. На мой же скромный взгляд, отсутствие 
национальной идеи при массовом поклонении общества золотому тельцу внесло в новую холодную войну свои коррективы. 
Война сторон сегодня имеет изощренные формы, которые,  впрочем,  отдают дежа-вю.  Битва гигантов за контроль над 
нефтяными источниками ведется, с одной стороны, под флагами борьбы за демократию и права человека, а с другой - 
используются более прямолинейные методы. Например, снижается подача газа в самые что ни есть морозы.

Статистика
Экономический  критерий  энергетического  вопроса  на  самом  деле  прост.  Тут  необходимо  оперировать 

традиционными рыночными понятиями, такими, как объем добычи, прогнозируемый запас, реальный запас, рентабельность 
перевозок и прочее. По мнению независимого эксперта Василия Лукьянчикова, рыночные соображения первичны, и, по-
большому счету, они и создают политическую ситуацию вокруг того или иного энергетического проекта. Проще говоря, если 
есть экономическая выгода, то тут же и политические мотивы находятся.

Свою точку зрения г-н Лукьянчиков грамотно подкрепил сухими цифрами официальной статистки, которые для 
пытливого ума аналитика говорят иногда больше, чем эмоциональные доводы политиков. Он уверен, что в среднесрочной 
перспективе для вывоза казахстанских углеводородов за рубеж останется приоритетным западное направление. Об этом 
говорит динамика объемов добычи нефти, считает аналитик.

Так,  по  данным  Министерства  энергетики  и  минеральных  ресурсов,  в  январе  -  декабре  прошлого  года  в 
Казахстане было добыто 65,005 миллиона тонн нефти и газоконденсата. При этом на экспорт в 2006 году было направлено 
57,1 миллиона тонн нефти и газоконденсата. Из этого объема по нефтепроводу КТК было направлено 24,4 миллиона тонн, 
по нефтепроводу Атырау - Самара - 15,6 миллиона тонн, по нефтепроводу Атасу - Алашанькоу - всего 2,2 миллиона тонн, 
через порт Актау - 9,9 миллиона тонн, в направлении Оренбурга также немного - 2,4 миллиона тонн нефти.

Василий Лукьянчиков уверен при этом, что Казахстан не может быть абсолютно независим от российского влияния 
и от российского направления экспорта по той простой причине, что запасы российских энергоносителей во много раз 
превышают казахстанские. Кроме того, казахстанскую нефть добывают иностранные компании.

Ожидается,  что  СП  "Тенгизшевройл"  (ТШО)  обеспечит  значительный  объем  прироста  добычи  казахстанской 
нефти, если увеличит объемы добычи углеводородного сырья с 13,3 миллиона тонн (это показатель января - декабря 2006 
года) до 22 миллионов тонн уже в 2008 году. "К 2010 году компания планирует довести ежегодный объем нефтедобычи до 
27 миллионов тонн", - говорит казахстанский эксперт.

Иностранные инвесторы в Казахстане
На самом деле  проблема взаимоотношений  и понимания  иностранных  инвесторов  в  нефтегазовом секторе  с 

правительством Казахстана существует. По мнению заместителя директора Центра анализа общественных проблем Каната 
Берентаева, инвестиционный климат для иностранных инвесторов достаточно благоприятный, а в некоторых случаях даже 
более выгодный, чем для отечественных инвесторов.

Он выделил две группы иностранных инвесторов в зависимости от их отношений с казахстанским правительством. 
Первая группа - это финансово-идеологическая. "Их целью является рентоориентированное поведение, -  говорит Канат 
Берентаев. - Взаимоотношения с правительством строятся по типу поиска своей ренты, с тем чтобы оказать давление на 
правительство, чтобы проводилась та экономическая политика, которая выгодна этим инвесторам".

Таким образом, по мнению Каната Берентаева, у крупных западных инвесторов, во-первых, есть лобби с выходом 
на высшее руководство страны, и,  во-вторых, они имеют возможность продавливать свои экономические интересы как 
через правительство и отраслевые министерства, так и через местные органы власти.

Вторая группа, согласно классификации Каната Берентаева, - это нормальные инвесторы, которые работают так, 
как и надо работать. То есть получают свою прибыль, работая в рамках действующего законодательства. К этой группе 
относится большинство  мелких  и  средних иностранных компаний.  В последнее время в  этой  группе  активизировались 
российские компании.

Третья  группа,  по  Канату  Берентаеву,  -  это  так  называемые желательные  и  нежелательные инвесторы.  Она 
наметилась  в  последние  2-3  года.  И  самый  яркий  пример  из  этой  группы  -  присутствие  Китая  в  нефтедобыче.  Это 
щепетильный вопрос. Как только китайские компании начинают входить в этот сектор,  тут  же начинаются разговоры о 
китайской экспансии.
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"Если внимательно посмотреть, то нефтедобычей в Казахстане занимаются на 84 процента зарубежные компании. 
Получается,  что  Китай  покупает  не  у  правительства  Казахстана,  а  у  западных  фирм.  То  есть  получается  смена 
собственника. Европейская энергетическая хартия в целях энергетической безопасности ограничивает доступ Китая.

По  мнению  эксперта,  в  ближайшей  перспективе  необходимо  изменение  условий  контрактов  с  учетом 
законодательства,  усиление роли правительства,  подконтрольность компаний,  прозрачность их действий.  Прозрачность 
необходима  не  только  в  нефтедобывающей  отрасли,  но  и  во  всех  крупных  транснациональных  компаниях,  которые 
определяют лицо казахстанской экономики.

Ес. США
"В  ближайшее  время  энергетическая  сфера  будет  по-прежнему  являться  важнейшей  сферой  сотрудничества 

Казахстана с ЕС и США. Но напряженность будет нарастать, а сотрудничество будет все больше похожим на конкуренцию", 
- считает главный редактор журнала "Мир Евразии" Эдуард Полетаев.

Для  США  и  Западной  Европы  Казахстан,  не  входящий  в  ОПЕК,  является  стратегическим  источником 
энергоресурсов.  Развитые страны нуждаются сегодня в  Казахстане в  той же степени,  что и Казахстан в  них.  "То есть 
углеводороды - это, по сути, единственная "тяжелая мощь" Казахстана, рассматривающего ЕС и США как важные полюса 
многополярного  мира.  Увеличение  объемов  добычи  казахстанских  углеводородов  означает  необходимость  развития 
существующих  экспортных  маршрутов,  а  также  по  реализации  проектов  перспективных  экспортных  трубопроводов",  - 
считает Эдуард Полетаев.

Казахстан  располагает  богатыми  запасами  полезных  ископаемых,  что  делает  ее  крупнейшим  топливно-
энергетическим регионом Евразии.  Между  тем  энергетический  потенциал  Казахстана  не  имеет  выхода  к  морю,  имеет 
ограниченный доступ к  водным путям,  находится под  значительным российским влиянием и обладает  плохо  развитой 
экспортной  инфраструктурой,  что  усложняет  доступ  к  нему  и  возможность  активного  участия  в  региональных  делах. 
"Поэтому США требуют и будут требовать от Казахстана гарантий защиты интересов нефтяных компаний и содействовать в 
достижении  соглашений  по  перекачке  нефти.  США  также  оказывают  давление  на  Казахстан,  чтобы  он  одобрил 
строительство трубопроводов для экспорта через Каспий", - говорит г-н Полетаев.

По  мнению  эксперта,  США  будут  рассматривать  разные  варианты  нероссийских  поставок  энергоносителей, 
размещать военные силы в близости к районам, где существует реальная угроза их интересам, создавать условия для 
продвижения ценностей свободного рынка, осторожно работать с местными авторитарными режимами.

Россия – Казахстан
Нельзя  говорить  о  жесткой  конкуренции  между Россией  и  Казахстаном,  считает  Андрей  Чеботарев,  директор 

Центра актуальных исследований "Альтернатива". Россия неоднократно выражала заинтересованность в транспортировке 
нефти на китайском направлении, но те или иные проекты не всегда устраивали Казахстан. Интересы Казахстана и России 
могут столкнуться при транспортировке туркменского газа, потому "Газпром" пытается контролировать эти потоки.

В прошлом году покойный президент Ниязов подписал договор о поставках с китайской стороной. Казахстан может 
стать ключевым участником этого проекта, потому как транспортировка возможна только через территорию нашей страны. 
При этом Казахстан может стать приоритетным поставщиком нефти как для России, так и для Западной Европы.

В вопросе энергетических отношений Запада и Казахстана с Россией политический вопрос все же выходит на 
первый  план.  Во-первых,  западные  государства  рассматривают  казахстанские  углеводороды  не  столько  как  источник 
энергоресурсов и прибылей для себя, сколько как фактор сужения перспектив присутствия России в этом регионе.

Во-вторых, так называемые антироссийские схемы транспортировки нефти будут работать только в том случае, 
если Казахстан нарастит объемы реальной добычи, полноценно освоив, к примеру, такое перспективное месторождение 
Каспия, как Кашаган. Либо страны Каспия договорятся о строительстве по дну моря газопровода.

Впрочем,  сколько  бы  ни  говорили  на  Западе  о  диверсификации  поставок  энергоносителей,  от  российской 
зависимости в ближайшей перспективе будет трудно отойти. В некоторых странах Европы доля потребления российского 
голубого  топлива  составляет  100  процентов.  В  частности,  государства  Старой  Европы,  например  Германия,  не  прочь 
увеличить долю российского газа на своем рынке.

Кроме  того,  строительство  альтернативных  трубопроводов  потребует  миллиардных  затрат  и  может  вызвать 
проблемы внешнеполитического уровня. "В Москве все это прекрасно понимают", -  говорит Эдуард Полетаев. На долю 
России приходится более 40 процентов европейского импорта природного газа и около 28 процентов импорта нефти.

Еще один вопрос, который задают себе эксперты при анализе российской ситуации в энергетической сфере, - это 
предстоящие президентские выборы в России. Какой лидер придет на смену Путину?

Так, Андрей Чеботарев считает, что политическое взаимодействие Казахстана и России все больше и больше 
находит свое отражение на уровне непосредственного общения президентов этих двух государств.

Тем не менее абсолютно безоблачными отношения наших стран назвать нельзя. Потому как вопросы увеличения 
или сокращения квоты и тарифов на транспортировку казахстанской нефти через российскую территорию обусловлены не 
столько экономическими, сколько политическими соображениями Кремля.

"С  невыгодной  для Казахстана  стороны они  поднимаются  Россией  в  основном тогда,  когда  он  осуществляет 
определенные внешнеполитические или внешнеэкономические действия, расходящиеся с интересами Москвы. К примеру, 
одно время Россия добивалась от Казахстана отказа от поддержки строительства лоббируемого США нефтепровода Баку - 
Тбилиси - Джейхан. В современных же условиях имеются риски попыток вовлечения Москвой Астаны в свои "газовые" 
конфликты с Грузией, Украиной и другими странами СНГ", - говорит Андрей Чеботарев.

Это вынуждает Казахстан искать и развивать другие оптимальные маршруты для экспорта своих нефти и газа на 
зарубежные  рынки.  Среди  них  выделяются  нефтепроводы  Атасу  -  Алашанькоу  и  Одесса  -  Броды,  являющиеся 
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совместными  проектами  Казахстана  с  Китаем  и  Украиной  соответственно.  С  Пекином  Астану  также  связывает 
перспективность строительства газопровода из Туркменистана в Китай через Казахстан.

Учитывая  возрастающий интерес  КНР к  казахстанским энергоресурсам,  не  исключено,  что  в  скором времени 
Казахстан может несколько потеснить Россию на нефтяном рынке Азии. Хотя Москва, в свою очередь, может отреагировать 
на это, ударив по позициям и интересам Казахстана на европейском направлении экспорта его сырья. "В общем, все будет 
зависеть от  того,  насколько Казахстан будет  согласовывать  свою внешнеполитическую линию с  Россией",  -  заключает 
казахстанский эксперт.

Кашаган и Европа: векторы пока не сходятся
05-07.03.2007. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Недавно СМИ сообщили о том, что промышленная разработка месторождения Кашаган откладывается на 2011-

2012 годы.
Тем  самым  затягивается  процесс  создания  Казахстанской  каспийской  системы,  которая  должна  связать 

месторождение с нефтепроводом "Баку-Джейхан".
Специалисты разрабатывали две схемы поставки казахстанской нефти на терминалы Азербайджана: танкерный 

флот или нефтепровод. В конце концов, остановились на втором варианте.
Но  в  связи  с  очередным  переносом  сроков  освоения  Кашагана,  деньги  на  проводку  нефтепровода  тоже 

придерживаются. Насколько долго, пока не может сказать никто.
Европа  намеревалась  к  2010  году  получить  до  50  миллионов  тонн  нефти  из  Каспийского  региона,  но  и  эти 

ожидания обмануты.
Складывается впечатление,  что  Кашаган изначально  задумывался как  политический  пиар  в  стремлении США 

ослабить нефтяные вожжи Москвы в отношении Старого Света.
СПРАВКА: С геологическими запасами в 4,8 млрд. тонн нефти Кашаган является крупнейшим месторождением в 

мире, открытым в последние 30 лет. Разработку ведет консорциум Agip KCO, состоящий из Eni (оператор), ExxonMobil,  
Royal Dutch Shell и Total (владеют по 18,5% акций), ConocoPhillips - 9,3%, Inpex и "КазМунайГаз" - по 8,3%.

Европейская стратегия
В рамках новой энергетической стратегии Европейский Союз пытается решить свои энергетические проблемы за 

счет поставок каспийской нефти и из других источников в мире.
Наиболее активным сторонником идеи ослабления российской энергетической петли выступает еврокомиссар по 

энергетике Андрис Пиебалгс.
Именно ему принадлежат слова искренней обеспокоенности ЕС ситуацией на казахстанском нефтяном рынке. Он 

предупреждал Астану о том, что уже купившие два крупных актива китайские компании, возможно, займутся в Казахстане 
резервацией  ресурсов.  В  переводе  с  экономического  языка  это  означает  -  застолбить  месторождение  и  регулировать 
добычу. Естественно, исходя из потребностей Поднебесной.

Крайняя настойчивость всегда сопряжена с неискренностью. Так и в случае с европейскими чиновниками. Они 
отдают себе отчет  в том,  что на фоне упрямой России,  не собирающейся ни подписывать энергетическую хартию,  ни 
допускать к стратегической экспортной трубе европейцев, любые другие поползновения на Восток чреваты недопоставками 
энергоресурсов на европейский рынок.

Казахстан уже сделал два шага в этом направлении. Первый шаг -  запустил нефтепровод "Атасу-Алашанькоу" 
проектной мощностью 20 миллионов тонн ежегодно. ЕС осознает, что пробный камень в виде нефтепровода со временем 
может превратиться в целую систему нефтепроводов, а мощности будут расти по мере густоты экспортных маршрутов в 
Азиатско-Тихоокеанский регион.

Второй  шаг  -  пустил  на  казахстанский  рынок  китайские  компании  CNPC  и  Citic.  Пока  казахстанское 
законодательство в два этапа пыталось ограничить иностранное присутствие на нефтяном рынке, китайцы успели скупить 
две канадские компании. Правда, пришлось поступиться 50-процентными долями в обоих проектах для "КазМунайГаза", но, 
по большому счету, для Китая - технические характеристики нефтяных активов имеют мало значения. Главное - зайти, 
выход они сами найдут.

Беда европейцев в том, что у них нет мощных рычагов давления на Россию, а отказаться в угоду политическим 
амбициям от энергопоставок они никак не могут. Единственный шанс сохранить лицо при довольной плохой актерской игре 
- попытаться привлечь к Транскаспийскому газопроводу Казахстан, Азербайджан, Туркменистан и Узбекистан.

Ошибка американцев
Изначально война в Ираке предусматривала установление контроля над районом, где добывается львиная доля 

мировой нефти. Мало кто верил в то, что режим Саддама Хусейна разрабатывал оружие массового поражения, или его 
аналоги.

С момента оккупации прошло несколько лет, а стабильностью и процветанием в Ираке и не пахнет. Наоборот, 
недавно  администрация  инициировала  усиление  американского  контингента  в  этой  стране,  что  говорит,  во-первых,  о 
выходе ситуации из-под контроля и неэффективности режима, установленного в Ираке американцами. Во-вторых, и это 
еще более важно, не видно конца войне, субсидируемой за счет американских налогоплательщиков. Победные реляции 
военного  командования  на  поверку  оказались  лишь  очередной  пропагандистской  кампанией.  До  мира  в  регионе 
Персидского залива еще далеко.

На  фоне  бессилия  США  в  Ираке  усложняется  обстановке  на  палестинских  территориях,  а  Иран  все  чаще 
выступает с идеями, способными если не сейчас, то в будущем нарушить мировую гегемонию американцев. Безусловно, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

один Иран не в состоянии создать даже подобие антиамериканского союза. Но, как справедливо полагают в Тегеране, 
Россия может стать становым хребтом давно муссируемой идеи "газового ОПЕК".

Иран предложил, Россия думает. Судя по всему, необходимость объединения стран-производителей газа перед 
американской угрозой, сегодня понимают все, но никак не могут высказать свое согласие в публичной форме.

Есть еще идея "энергетического клуба стран-членов ШОС", родившаяся в октябре 2005 года в Ташкенте. Тогда 
дочь президента Узбекистана Гульнара Каримова озвучила ее на энергетической конференции. Форум стал своеобразной 
презентацией Центра политических исследований,  который она тогда возглавила.  Вкратце,  это союз производителей и 
потребителей энергоресурсов в рамках ШОС с потенциальным присоединением к нему стран-наблюдателей Ирана, Индии, 
Пакистана и Монголии.

Стратегическая ошибка американцев в том, что они взвалили на себя непосильную ношу. Попытка контролировать 
добычу нефти в Персидском заливе путем оккупации одной из стран вызвала сильную обеспокоенность со стороны стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона. Китай, Индия, Южная Корея и Япония инициируют создание нефтепроводов из России и 
Казахстана. Астана, в свою очередь, очень надеется, что по газопроводу, строительство которого начнется в 2010, можно 
будет пустить на Китай часть туркменского газа.

В ситуации, когда вслед за трудоемким текстилем в Юго-Восточную Азию уходят энергоносители, не может не 
беспокоить США и их союзников.

Факторы риска
Американцы всегда делали ставку на нефтепровод "Баку-Джейхан".  Поставка нефти из  Каспийского региона в 

обход России со временем должна была перерасти из вопроса экономического в политический. Если Путин не желает 
подписывать  энергетическую хартию и  пускать  на  свой  энергетический  рынок  Европу,  так  тому и  быть.  Мы построим 
нефтепровод, который покажет прикаспийским государствам, что прямые поставки в Европу возможны и даже экономически 
выгодны.

Для той же Европы - это козырный туз в колоде в диалоге с Москвой. Вы собираетесь в рамках диверсификации 
поставок строить нефтепровод "Восточная Сибирь-Тихий океан", пожалуйста, но мы примем на себя Кашаган и ресурсы 
Азербайджана.

16  июня  2006  года  к  БДТ  присоединился  Казахстан,  взявший  на  себя  обязательства  ежегодно  поставлять  в 
систему 25 млн. тонн нефти.

Другая ключевая страна-поставщик, Азербайджан обеспечивает закачку такого же объема сырья. Как показывает 
практика,  любые  привлекательные  проекты  могут  потерять  свою  привлекательность,  когда  сталкиваются  с  суровой 
действительностью.

Перенос  сроков  промышленной  добычи  на  Кашагане  рождает  множество  проблем.  В  первую  очередь, 
экономических.

Чтобы оправдать проект БДТ ценой в 5 млрд. долларов, нужна кашаганская нефть. Это головная боль нынешней 
американской администрации, а вполне может статься, и следующей.

Американцы  обещали  Старому  Свету  джокер  в  виде  нефтепровода  "Баку-Джейхан"  и  стабильность  поставок 
нефти из района Персидского залива.

Сегодня  понятно,  что  БДТ  будет  работать  наполовину  своей  мощности,  а  усиление  американского  военного 
контингента в Ираке предполагает, что стабильности в Персидском заливе нет. Еще неизвестно, как ляжет карта, когда 
Вашингтон захочет преподать урок хороших манер Ирану.

Кашаган,  по  сути,  одна  большая  неразрешимая  в  ближайшей  перспективе  проблема.  Начало  добычи  на 
месторождении переносилось несколько раз.

Первоначально Agip называл 2005 год, затем - 2008 год. За перенос сроков казахстанские власти получили от 
консорциума 150 млн. долларов.

Однако в 2006 году, в свою очередь, казахстанское правительство заявило, что добыча начнется в 2009-2010 
годах. Похоже, что и этот срок был неокончательным. Agip KCO теперь заявляет, что добыча начнется не ранее 2011-2012 
годов.

Политизация Кашагана налицо. Экономический интерес Астаны видится в том, что к 2015 году здесь намерены 
утроить добычу сырья до 150 млн. тонн нефти в год. Но, с другой стороны, как показывает ситуация вокруг проекта, Астана 
не спешит включать кашаганскую нефть в мировой энергетический баланс.

Можно предположить, что перенос сроков освоения месторождения связан с конъюнктурой на мировых нефтяных 
рынках. К 2011-2012 году станет ясно, какие инструменты станут наиболее влиятельными в нефтяном ценообразовании. К 
тому же, станет понятна и конфигурация нефтепровода ВСТО, который строит компания "Транснефть" на азиатский рынок. 
Западное направление поставок через БДТ Казахстану понятен. Не совсем ясен объем азиатского рынка энергоресурсов. 
Китайцы  настроены  стимулировать  Астану  увеличивать  прокачку  нефти  по  "Атасу-Алашанькоу"  и  склонны 
продемонстрировать, что рынок Поднебесной не менее привлекателен, чем рынок европейский.

В подобной ситуации Астану можно понять: прежде чем отрезать нужно семь раз отмерять. И потом множество 
вопросов по возможностям Кашагана.

Способно  ли  месторождение  дать  столько  нефти,  чтобы  оправдать  надежды  президента  АО  "КазМунайГаз" 
Узакбая Карабалина? График был разработан следующий: 2008-2010 годы - до 21 млн. тонн, 2010-2014 - 42 млн. тонн, 
2015-2041 - до 56 млн. тонн ежегодно.

В связи с переносом сроков по освоению Кашагана и этим планам предстоит пройти коррекцию. Сейчас трудно 
сказать, насколько серьезную.
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Это  создает  некоторую  нервозность  на  нефтяном  рынке  Европы,  нарушает  планы  американцев,  ставит  под 
сомнение экономическую целесообразность БДТ, и вообще путает все карты.

Суть да дело
Очень занимательно проследить динамику событий с тех пор, как 17 февраля было объявлено о переносе сроков 

по освоению Кашагана.
Спустя неделю в Астану приехал помощник госсекретаря США по делам Южной и Средней Азии Ричард Баучер и 

министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедьяров.  Совпадения,  конечно,  случаются,  но  в  энергетическом 
секторе все имеет свою закономерность.  Американцы,  судя по всему,  получили заверения Астаны в том,  что перенос 
сроков по Кашагану больше не предвидится.

Азербайджан  должен  был  уточнить  позиции  сторон  по  Каспийскому  транспортному  коридору  и  возможностях 
Казахстана наконец закачать в трубу недостающие 25 миллионов тонн нефти.

Как  все  на  самом  деле  получилось,  непонятно.  Однако  настрой  уезжающего  на  родину  Баучера  и  неплохое 
настроение Мамедьярова позволяют говорить о том, что больше никаких переносов не будет. На самом деле, во всей этой 
истории с Кашаганом есть момент, который трудно проанализировать.

Международный  консорциум  по  Кашагану  сегодня  обвиняют  во  всех  смертных  грехах.  Куда  смотрели,  когда 
готовили технико-экономическое обоснование (расходы на разработку выросли с 10 до 15 млрд. долларов), и почему не 
смогли  решить  технические  проблемы.  Что  касается  последнего,  то  официально  главной  причиной  отсрочки  проекта 
является,  по  мнению  оператора,  "сложная  геология  резервуаров  высокого  давления"  и  риски,  связанные  с  большой 
концентрацией  смертоносного  сероводородного  газа.  Кроме  технических  проблем  существует  целый  блок  политико-
экономических, который члены консорциума предпочитают не комментировать.

Статус Каспийского моря еще не до конца определен, поэтому нефтяным компаниям трудно строить долгосрочные 
планы, а иностранным инвесторам - вкладывать деньги. Часто в большой "каспийской игре" вместо "синицы в руках" можно 
получить  и  "журавля  в  небе".  Далеко  не  всегда  прогнозируемые  запасы  совпадают  с  реальными  возможностями 
месторождений. И самое важное. Сегодня мало кто задумывается над тем, а нужно ли вообще форсировать освоение 
каспийской  нефти?  Есть  ли  стратегическая  необходимость  в  быстрейшем вовлечении каспийских  ресурсов  в  мировой 
энергетический рынок?

Чем  больше  на  мировом  рынке  казахстанской  нефти,  тем  выше  уровень  конкуренции  между  Россией  и 
Казахстаном. Сейчас они работают на одних и тех же рынках.

Но  борьба  в  одном  регионе  может  стать  вредной  в  других.  Как  сейчас  и  происходит.  Россия  и  Казахстан 
фактически конкурируют на одном экономическом пространстве - на Каспии - за инвестиции. В среднесрочной перспективе 
начнется конкуренция за рынки, что неминуемо приведет к снижению цен, в первую очередь, за счет расходов на рабочую 
силу и социальную сферу. Это очень интересно нефтедобывающим компаниям, но никак не государствам.

Что делать
Астана и Москва могут выработать единую политику в плане развития топливно-энергетических комплексов двух 

стран.  Общее  происхождение,  структурные  связи,  география  комплексов  -  вот  свойства,  которые  характеризуют 
родственные ТЭК. Вероятно, конкуренция между Россией и Казахстаном может развернуться на европейском рынке, куда 
направлены ресурсы Каспийского трубопроводного консорциума (КТК), БДТ, нефтепровода "Одесса-Броды", лоббируемого 
Россией нефтепровода "Бургас-Александруполис".

Рынок  Азиатско-Тихоокеанского  региона,  куда  Москва  тянет  нефтепровод  "Восточная  Сибирь-Тихий  океан" 
(ВСТО), а Астана уже имеет нефтепровод "Атасу-Алашанькоу" (в общей сложности проектной мощностью 100 миллионов 
тонн нефти в год).

У Москвы и Астаны нет такой жесткой организационной структуры,  как ОПЕК у государств Ближнего Востока. 
Вследствие чего их влияние на конъюнктуру цен на мировых энергетических рынках минимально. Потому, принимая во 
внимание  возможные  конкурентные  войны  между  ними,  следует  переформатировать  потенциальную  конкуренцию  в 
потенциальную кооперацию.

Союз потребителей энергоресурсов на европейском рынке сформирован благодаря функционирующей структуре 
Евросоюза. Для полной картины мира не хватает еще одного союза - потребителей и производителей в рамках ШОС.

Возможно,  в  рамках  этой  региональной  организации  появляется  структура,  способная  объединить  интересы 
многих стран. В своей недавней мюнхенской речи российский президент Путин слегка напугал Запад тем, что страны БРИК 
(Бразилия, Россия, Индия и Китай) способны уже в среднесрочной перспективе трансформировать свое преимущество в 
темпах экономического роста в геополитические рычаги давления.

Но только в случае…
Если  Москве  удастся  в  рамках  "энергетического  клуба"  предложить  взаимовыгодные  условия  экспорта 

углеводородов из Центральной Азии. Если же Россия этого сделать не сможет, продолжая по инерции использовать старый 
опыт,  то  в  среднесрочной  перспективе  потеряет  глобальный  контроль  не  только  над  регионом,  но  и  партнеров  по 
энергетическому бизнесу.

Скандал с "Нурбанком" продолжается
10.03.2007. Немецкая волна

А. Вайскопф
В Казахстане уже второй месяц не стихает скандал, в котором не на последнем месте фигурируют имена старшего 

зятя президента страны, чрезвычайного и полномочного посла Республики Казахстан в Австрии и в ОБСЕ Рахата Алиева, и 
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целого ряда других высокопоставленных чиновников. Именно по этой причине ко всем новым подробностям, связанным с 
этим скандалом у казахстанского общества особый интерес. 

Всё  началось  с  относительно  непримечательного  сообщения  информационного  агентства  «Казахстан-тудей». 
Первого февраля в рубрике «Происшествия» этого агентства появилось информация о том, что 31 января в Алма-Ате 
сотрудниками  службы  безопасности  частного  банка  «Нурбанк»  была  нейтрализована  попытка  нападения  со  стороны 
пятерых вооруженных людей на головной офис.  "Нурбанк"  -  это восьмой по величине банковской структуры.  При этом 
агентство «Казахстан-тудей» добавляло, что все нападавшие были задержаны и переданы правоохранительным органам. 
Однако,  на следующий день агентство «Интерфакс-Казахстан» сообщило,  что ни в  МВД,  ни в КНБ,  ни в  Агентстве по 
государственному  финансовому  контролю об  этом ничего  не  знают.  Новый  оборот  история  с  «Нурбанком» приняла  5 
февраля,  когда  супруга  ушедшего  в  отставку  22  января  заместителя  председателя  правления  «Нурбанка»  Жолдаса 
Тимралиева Армангуль Капашева у себя дома провела брифинг для журналистов. Она сообщила, что одним из главных 
акционеров «Нурбанка» является зять президента Рахат Алиев. А конфликтная ситуация, возникшая в головном офисе 
этого учреждения, подчеркнула Капашева, на деле была попыткой спецназа Алматинской полиции по её просьбе выяснить 
местонахождение её мужа Жолдаса Тимралиева, который в тот день ушёл на встречу с руководством банка и не вернулся. 
По словам Армангуль Капашевой, обратиться за помощью к полиции, её заставила история, которая произошла накануне 
отставки Тимралиева с поста заместителя председателя правления «Нурбанка»:

- У них в тот день проходило расширенное заседание правления Акционерного Общества «Нурбанк». Он в обед 
пришёл после правления и сказал мне, что я должна приготовить вещи, он должен вылететь в составе делегации Алиева 
Рахата Мухтаровича в командировку в город Киев. Я приготовила вещи. Вечером он забежал после 6 часов, и уехал. Как 
уехал, никаких звонков не было, хотя он обычно всегда беспокоится о семье. На следующий день тоже. И только вечером 
он пришел домой, где-то к часам семи. Когда я открыла дверь, он был очень подавлен. Весь был серый, под глазами 
большие  круги.  Я  спросила,  что  случилось,  наверное,  устал?  Он  ответил,  что  это  была  никакая  не  командировка,  а 
подстава.  Их заманили в  банный комплекс,  который находится выше комплекса «Бобек».  Что его там били,  истязали, 
заставляли подписать какие-то документы, сам Рахат Алиев в сопровождении своих четверых людей. Он сказал, что всю 
ночь провел прикованным наручниками к тренажеру и не спал, а Алиев его избивал руками. Потом повёл в подвал, где у 
него есть тир, и стрелял там по мишеням, периодически наводя пистолет на него…

По  утверждению  Армангуль  Капашевой,  якобы  таким  способом  зять  президента  Казахстана  «выбивал»  у 
Тимралиева требования позвонить своим друзьям, чтобы они передали Рахату Алиеву в собственность один из лучших в 
Алма-Ате  бизнес-центров  -  «Кен-Дала».  Стоит  заметить,  что  несколько  позже  аналогичное  заявление  сделала  и  жена 
бывшего председателя правления «Нурбанка» Абильмажена Гилимова Назира. Более того, в тот момент супруги обоих 
банкиров утверждали, что после 31 января их мужья пропали, и  их местонахождение неизвестно.  И если Абильмажен 
Гилимов вскоре нашелся (оказалось, что он был задержан финансовой полицией), то где находится Жолдас Тимралиев, до 
сих пор никто не знает. Между тем сам Рахат Алиев в телефонном разговоре с корреспондентом «Немецкой Волны» в 
категорической форме опроверг утверждения жён бывших банкиров, о своей причастности к некоему избиению Тимралиева 
и Гилимова, назвав их лживыми измышлениями, и пообещав подать на них в суд (как выяснилось позже, Рахат Алиев так и 
сделал). Вместе с тем, он подтвердил информацию о том, что является акционером «Нурбанка».

Скандал продолжает набирать обороты, а минувшие праздники придали ему новый импульс. Армангуль Капашева 
сделала очередное громкое заявление, обратившись за помощью к общественно-политическим организациям Казахстана и 
представительствам международных организаций. Согласно её открытому письму,  все обращения с просьбой найти её 
мужа,  адресованные президенту  Казахстана  и  руководителям правоохранительных органов,  так  и  не  дали какого-либо 
результата. Все вышеуказанные лица «приняли позицию игнорирования моих просьб и требований, и  показали полное 
равнодушие  к  беде  моей  семьи»,  пишет  Армангуль  Капашева.  Кроме  того,  из-за  странного  поведения  руководства 
финансовой полиции, которое не даёт пояснений по уголовному делу, заведенному против её «исчезнувшего мужа» у неё 
«складывается  впечатление,  что  финансовая  полиция  имеет  в  стране  неограниченные  полномочия  и  дело  о 
предполагаемых финансовых нарушениях ставится выше жизни людей». Интересно, что, не смотря на праздничные дни, 
финансовая полиция уже отреагировала на очередное заявление Армангуль Капашевой. Агентство «Казахстан-тудей» со 
ссылкой на некий источник в департаменте по борьбе с экономической преступностью и коррупцией Алма-Аты вечером 8 
марта сообщило, что «расследование уголовного дела, связанного с нападением сотрудников спецназа ДВД Алма-Аты на 
центральный офис АО «Нурбанк», завершено». Обвинения выдвинуты против бывшего заместителя начальника ДВД Алма-
Аты, командира СОБРа ДВД и четыре спецназовцев. Вместе с тем источник агентства «Казахстан-тудей» из финансовой 
полиции особо подчеркнул, что во время следствия на них оказывалось давление, как со стороны руководства города Алма-
Аты, так и со стороны ряда парламентариев.

Назарбаев: от грузинских революций тошнит, но экономика дороже
12.03.2007. РИА Новости для SNGnews.ru

Досым Сатпаев
Михаил Саакашвили понимает, что, если он хочет повысить свой авторитет на всем постсоветском пространстве, 

то ему надо заручиться поддержкой Назарбаева, который давно носит неформальный титул «главного интегратора».
Казахстан и Грузия: дуэт с одним солистом 
Несмотря на то, что Грузия наряду с Украиной и Киргизией, с точки зрения руководства Казахстана, не являются 

образцами для политического подражания, контакты с «революционерами» поддерживаются. Это подтверждает и недавний 
визит  президента  Нурсултана  Назарбаева  на  Украину,  а  также  регулярные  встречи  с  президентом  Грузии  Михаилом 
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Саакашвили, который на днях совершил рабочий визит в Казахстан. Лидеры обеих республик, во всяком случае, сейчас, 
действуют по принципу: «Это бизнес и ничего личного». 

Главной  темой  нынешнего  визита  был  не  обмен  опытом  в  политическом  реформировании,  а  заключение 
соглашений  об  экономическом партнерстве  двух  стран.  Обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  похожая  тематика 
превалировала  во  время  прошлогоднего  визита  Назарбаева  в  Грузию.  Хотя,  стоит  отметить,  что  до  президента  в  эту 
кавказскую республику  уже  пришел казахстанский  бизнес,  в  частности  банковский.  И  Грузия  весьма заинтересована  в 
увеличении казахстанских  портфельных инвестиций,  опасаясь  недостаточной  финансовой  помощи  со  стороны Запада. 
Исходя  из  того,  что  Грузия  сейчас  активно  ищет  новых  инвесторов  на  фоне  довольно  сложных  экономических  и 
политических взаимоотношений с Россией, а Казахстан, в свою очередь, пытается проводить политику проникновения на 
рынки других постсоветских государств, Тбилиси и Астана быстро нашли общий язык. Казахстан проявил заметный интерес 
к приватизации черноморской курортной инфраструктуры Грузии, а также к транспортировке грузов по территории Грузии с 
выходом  на  Европу.  Казахстан  также  показал  готовность  участвовать  в  строительстве  нефтегазового  и  зернового 
терминалов в  черноморских портах Грузии.  Здесь четко видна очередная попытка Астаны найти дополнительные пути 
экспорта своих ресурсов, в том числе и зерна на мировые рынки. 

Не секрет, казахстанский бизнес пытается использовать не простые отношения между Москвой и Тбилиси для 
достижения своих экономических целей в Грузии. Так,  например, еще в ноябре прошлого года казахстанская компания 
«Казтрансгаз»  заявила,  что  оплатит  Грузии ее газовые потери,  обменяв  их на долю в местном страховом рынке.  Это 
предложение прозвучало после заявления российской компании «Газпром» об увеличении цены на газ для Грузии с $110 до 
$230  за  тысячу  кубометров.  В  2006  году  казахстанская  компания  «Казтрансгаз»  стала  владельцем  тбилисской 
газораспределительной сети «Тбилгаз» и, судя по всему, решила воспользоваться сложившейся ситуацией с выгодой для 
себя. Страховая компания, принадлежащая «Казтрансгазу», объявила о проекте по страхованию жителей Грузии от риска 
подорожания газа. Вероятно, «Казтрансгаз» рассчитывает покрыть потери на газовом рынке за счет роста доли в страховом 
сегменте.

Сам же «Казтрансгаз» уже начал переговоры о закупке газа в Иране для его поставок в Грузию в 2007 году. 
Примечательно, что параллельно с этим «Казтрансгаз» продолжает переговоры о поставках газа в Грузию и с компанией 
«Газпром».  Это  выгодно  и  руководству  Грузии,  которое  в  лице  казахстанских  инвесторов  хочет  найти  посредника  в 
переговорах с Россией по поставкам газа. Тем более что «Газпром» и Грузия до сих пор не подписали договор о поставках 
газа в страну в 2007 году. А «Казтрансгаз» запросил у «Газпрома» 420 миллионов кубометров газа для нужд коммунального 
хозяйства Тбилиси в 2007 году. И «Газпром» оказался в сложной ситуации: с одной стороны, существует политическая 
установка российского руководства оказать экономическое давление на Грузию через повышение цен на газ. С другой, - 
«Газпром»  понимает,  что  портить  отношения  с  «Казтрансгазом»  тоже  невыгодно,  поскольку  это  может  отразиться  на 
взаимоотношениях с властями Казахстана. 

Среди других совместных экономических проектов, о которых говорилось в Астане, можно выделить подписание 
нового соглашения о международном автомобильном сообщении между Казахстаном и Грузией. Это говорит о возможном 
участии казахстанских инвесторов в развитии транспортной инфраструктуры Грузии, что даст возможность казахстанским 
перевозчикам доминировать на рынке автотранспортных услуг в странах Закавказья и Центральной Азии. 

Что касается политических аспектов казахстано-грузинского сотрудничества, то Михаил Саакашвили понимает, 
что, если он хочет повысить свой авторитет на всем постсоветском пространстве, то ему надо заручиться поддержкой 
Назарбаева,  который давно  носит  неформальный  титул  «главного  интегратора».  К  тому  же,  именно  Казахстан  сейчас 
председательствует в СНГ, откуда постоянно угрожают выйти Грузия и Украина. В свою очередь, Казахстан рассчитывает 
на поддержку Грузии в вопросе о своем председательствовании в ОБСЕ в 2009 году. 

Но,  несмотря  на  инвестиционные  амбиции  Казахстана,  есть  две  проблемы,  которые  должны  беспокоить 
руководство страны. В частности, быстрый рост кредитования и межрегиональной экспансии увеличивает уровень рисков, 
особенно  в  банковском  секторе  Казахстана.  Это  также  связано  с  тем,  что  идет  расширение  международных  и 
межрегиональных операций казахстанских банков в странах с  более высоким уровнем политических и инвестиционных 
рисков,  к  которым можно отнести и Грузию.  Кстати,  министерство иностранных дел Казахстана уже завила о том,  что 
решение о выходе казахстанских компаний и капитала на внешние рынки должны приниматься при непосредственном 
участии  его  ведомства.  По  мнению казахстанского  МИДа,  фактически  никем не  контролируемая  сегодня  экспансия  на 
внешние рынки, в которой определяющим элементом является скорость окупаемости вложений, не учитывает наличие 
серьезных факторов риска в странах-реципиентах.

Кроме  того,  за  слишком  активными  контактами  Казахстана  с  Грузией  наблюдают  в  Москве.  Ведь  на  фоне 
долгоиграющих трений между Россией и Грузией по разным вопросам, от роли российских миротворцев в Абхазии и Южной 
Осетии, до статуса этих республик, складывающийся казахстано-грузинский дуэт сильно бросается в глаза. Для Москвы 
Грузия на Кавказе такой же раздражающий фактор, как и прибалтийские республики. Думаю, что раздражение еще больше 
усилилось после того, как Палата представителей конгресса США и профильный комитет по иностранным делам сената 
большинством голосов одобрили накануне законопроект о поддержке вступления Грузии и Украины в НАТО. Этим странам 
из бюджета США будут выделены деньги для подготовки к вступлению в альянс в рамках программы содействия в сфере 
безопасности. 

При этом Россия, видимо, решила окончательно поделить все постсоветские республики на «друзей» и «врагов». 
Первым - инвестиции и военно-политическую поддержку, а вторым - весь набор неприятных экономических и политических 
ударов. Но возникает такое ощущение, что Москва в целом смирилась с тем, что ее союзник по ЕврАзЭС и ОДКБ в лице 
Астаны все  активнее  пытается  позиционировать  себя  на  постсоветском пространстве,  даже  если  речь  идет  о  поиске 
альтернативных экспортных маршрутов. В конце концов, друзей у России сейчас не так много, чтобы ими раскидываться. К 
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тому же Казахстан, в отличие от других постсоветских стран, не выступает в роли просителя, а рассчитывает лишь на 
взаимовыгодное сотрудничество. Получается, что рычагов давления на Астану у Москвы не так много, кроме, разве что, 
транзитной зависимости Казахстана от  России, но это и заставляет республику искать другие экономические контакты. 
Именно поэтому Кремль вряд ли  предпримет какие-либо  действия,  чтобы укрепившийся экономический  союз  Грузии  и 
Казахстана распался, так как это может вызвать негативную реакцию в Астане, которая имеет собственное видение того, 
какое место должна занимать страна на территории бывшего Советского Союза. 

УЗБЕКИСТАН
Торг всегда уместен

02.03.2007. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Зачем помощник госсекретаря США полетел в Ташкент
На этой неделе с трехдневной рабочей поездкой в Узбекистан прилетел заместитель помощника государственного 

секретаря США по делам Южной и Центральной Азии Эван Фейгенбаум. Это вторая попытка американской администрации 
нащупать почву для политического компромисса с бывшим региональным союзником по антитеррористической коалиции, 
отвернувшимся от Вашингтона после трагических событий 2005 года в Андижане.

США  и  Европа  тогда  подвергли  резкой  критике  власти  Узбекистана  за  жестокое  подавление  волнений  в 
Ферганской долине и преследование оппозиции, после чего узбекское правительство приняло решение о ликвидации базы 
американских ВВС в Карши, заключив вскоре военно-стратегический союз с Россией. В Узбекистане были закрыты десятки 
представительств  западных  неправительственных  организаций,  гуманитарных  фондов  и  СМИ,  обвиненных  в  попытках 
дестабилизировать  ситуацию  и  подорвать  государственный  строй.  Были  лишены  режима  наибольшего 
благоприятствования  американские  корпорации,  действовавшие  в  добывающих  отраслях.  Одновременно  Узбекистан 
предоставил компаниям России, Китая, Японии, Южной Кореи и Юго-Восточной Азии большие перспективы в разработке 
углеводородов и стратегического сырья. В августе 2006 года в Ташкент приезжал помощник госсекретаря Ричард Баучер, 
визит которого можно было расценивать, как попытку вернуть политическое влияние в Узбекистане, которое администрация 
Джорджа Буша уступила Москве и Пекину. После августовской встречи с Исламом Каримовым, констатировав расхождения 
по вопросам прав человека и демократии, Баучер все же выразил надежду на восстановление диалога и сотрудничества на 
основе некогда существовавших соглашений о совместной борьбе с международным терроризмом и наркотрафиком, а 
также в области экономики.  Однако заметного потепления в отношениях США и Узбекистана с тех пор не произошло. 
Продолжающиеся  репрессии  против  инакомыслящих  в  Узбекистане  вынудили  Евросоюз,  не  меньше  США 
заинтересованный в сохранении экономического и политического присутствия в Центральной Азии, отложить ожидавшийся 
в  феврале  2007  года  пересмотр  санкций  против  правительства  Ислама  Каримова.  Ранее  госдепартамент  США  внес 
Узбекистан  в  список  стран,  где  нарушаются  права  граждан  на  свободное  вероисповедание,  что  было  оценено 
официальным  Ташкентом  как  грубое  политическое  давление  и  вмешательство  во  внутренние  дела  суверенного 
государства.

На  этом  фоне  нынешняя  поездка  Эвана  Фейгенбаума  выглядела  новым предложением компромисса,  но  без 
особой надежды на позитивные результаты.  Еще в октябре прошлого года,  выступая в  Американо-Узбекской торговой 
палате в Вашингтоне, Фейгенбаум начал с признания, что отношения между США и Узбекистаном ухудшились из-за весьма 
острых разногласий по поводу событий в Андижане в мае 2005 года и ситуации в области прав человека. "Соединенные 
Штаты  ушли  из  военно-воздушной  базы  в  южном  Узбекистане  по  просьбе  узбекского  правительства  после  того,  как 
призвали к проведению независимого международного расследования по поводу насилия в Андижане. Международные 
правозащитные  организации  утверждают,  что  в  Андижане  погибли  сотни  людей,  когда  узбекские  силы  безопасности 
открыли  огонь  по  демонстрантам.  Государственный  секретарь  Кондолиза  Райс  в  октябре  2005  года  сказала,  что 
Соединенные Штаты не  хотят  делать  выбор  между нашими целями  с  точки  зрения беспокойства  по  поводу  военного 
доступа и нашими целями с точки зрения демократии, ибо мы видим нерасторжимую связь между нашими стратегическими 
целями демократизации и  ведением войны с терроризмом.  Со  времени насилия в  Андижане узбекское правительство 
закрыло все независимые СМИ, закрыло или подвергло гонениям многие неправительственные организации и подвергло 
тюремному заключению оппозиционных деятелей и активистов в области прав человека", - сказал помощник госсекретаря. 
Далее  вновь  высказал  надежды,  что  правительство  Узбекистана  откажется  от  своего  нынешнего  внешне-  и 
внутриполитического курса и сделает выбор в пользу реформ и партнерства, посулив в качестве явной выгоды ... допуск 
Узбекистана через Афганистан к Индийскому океану и "Тихоокеанскому кольцу".

Надо заметить, что в замыслах создания транспортного коридора через подконтрольные сейчас США территории 
Афганистана  и  Пакистана  к  портам  Индийского  океана  Узбекистан  еще  совсем  недавно  выражал  большую  и  вполне 
понятную заинтересованность. В период стратегического партнерства с антитеррористической коалицией узбекская пресса 
много писала о радужных перспективах, которые обретет страна, намеревающаяся с помощью своих союзников совершить 
свой "бросок на юг", сделавшись почти что "морской державой" или, по меньшей мере, главным транспортным узлом для 
всей Центральной Азии с ее богатыми ресурсами и развивающимся рынком. Поэтому наблюдатели не сомневаются, что 
именно об этом Эван Фейгенбаум приехал вести закулисные переговоры "в  рабочем формате" с высшими узбекскими 
чиновниками  в  Ташкенте.  Но  даже  если  предположить,  что  Ислам  Каримов,  в  год  президентских  выборов  готовящий 
очередную смену демократического фасада и международного имиджа своего режима, прислушается к новым заманчивым 
посулам бывших союзников, понятно, что теперь он не будет спешить со встречными жестами без оглядки на сегодняшних 
соратников - Россию и Китай. В нынешней политической ситуации ему придется соизмерять свои геополитические амбиции 
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и с региональными партнерами по ШОС и ЕврАзЕС. Поэтому от рабочей поездки помощника госсекретаря в Ташкент никто 
не ждет сенсационных результатов по ее итогам. Тем более что никуда не исчезли прежние поводы для "принципиальных 
разногласий", которые обе стороны в перспективе, конечно, готовы, но пока не торопятся разрешать. "Но сам намек, как 
говорится, понятен. И, скорее всего, "будет иметься в виду".

Накануне  прилета  Эвана  фигенбаума,  орган  Кабинета  министров  Узбекистана,  газета  "Правда  Востока" 
опубликовала статью политолога Рафика Сайфулина под заголовком "Узбекистан - Запад: в поисках новых перспектив". С 
одной стороны, в ней недвусмысленно выражается готовность правящей элиты страны искать диалога с Западом. "Ни для 
кого не секрет,  что нынешнее состояние отношений между Узбекистаном и ведущими странами западного сообщества 
трудно  назвать  нормальными.  По  известным обстоятельствам,  ставшими поводом для принятия  санкций  в  отношении 
Узбекистана,  связи между Узбекистаном и США существенно  снизили свою динамику,  что повлияло  на  весь комплекс 
отношений Узбекистана с западным сообществом. Однако все более очевидным становится тот факт, что такая ситуация не 
укладывается  в  логику  формирования  нового  мирового  порядка.  Видные  зарубежные  и  отечественные  политики, 
дипломаты и аналитики все чаще задумываются над тем, как исправить положение, от которого в принципе никто ничего не 
проиграл,  но  и  не  выиграл.  Другими словами,  объективно  назрела  необходимость  совместного  осмысления  состояния 
отношений между ведущей страной региона, которой является Республика Узбекистан, и признанными лидерами мирового 
сообщества в лице США, ЕС и Японии", - пишет политолог. С другой стороны, он ясно дает понять, что при сегодняшнем 
геополитическом раскладе  в  регионе,  имея  за  спиной  таких  друзей,  как  Москва  и  Пекин,  интересующихся  реальными 
энергоносителями и стратегическим сырьем, а не "абстрактными" правами человека, власти Узбекистана больше не станут 
играть в "демократические игры" не по своим правилам. "Есть понимание того, что только критика и обвинения могут стать 
причиной недоверия и подозрительности. В противовес такому подходу необходимо совместно размышлять над поиском 
новых перспективных направлений сотрудничества и модернизации традиционных связей".

России нужен узбекский газ
06.03.2007. Страна Ру

Алексей Куликов
Фрадков обсудит в Ташкенте вопросы увеличения объемов закупок "голубого топлива"
Председатель правительства РФ Михаил Фрадков во вторник во второй половине дня отбывает в Ташкент, где 

проведет  переговоры  о  возможном  увеличении  поставок  узбекского  газа  на  российский  рынок  и  обсудит  вопросы 
динамичного  развития  товарооборота  между  Россией  и  Узбекистаном.  Кроме  того,  речь  в  Ташкенте  пойдет  о 
сотрудничестве в области миграции и изучения космоса.

"Каких-либо документов подписывать в ходе этого визита с узбекской стороной не планируется, тем не менее мы 
ожидаем,  что  в  ходе  переговоров  будут  обсуждены вопросы о динамичном развитии  товарооборота между Россией  и 
Узбекистаном, увеличении закупок "Газпромом" и "Лукойлом" узбекского газа. Также попытаемся начать решать проблемы 
конвертации и перевода средств, заработанных российскими компаниями, и применении единых акцизов на российские 
товары",  -  сообщил  источник  в  российском  правительстве.  По  его  словам,  российская  сторона  заинтересована  в 
инвестициях в ТЭК Узбекистана, которые уже составили более 2,5 млрд долларов. "В первую очередь сегодня необходимо 
вкладывать  средства  в  инфраструктуру,  ориентированную  на  экспортные  поставки  углеводородов  из  Узбекистана",  - 
отметил он.

Источник сообщил, что в Узбекистане до недавнего времени закупалось около 5 млрд кубометров газа, но уже в 
2007  году  тот  же  "Газпром"  заинтересован в  приобретении 13  млрд кубометров  узбекского  газа.  Ежегодно  Узбекистан 
добывает  около  60  млрд  кубометров  газа,  но  большая  его  часть  идет  на  внутренние  нужды.  "Между  тем,  если 
инвестировать  средства  в  развитие  магистральных  газопроводов  и  новые  месторождения,  Узбекистан  может  стать 
серьезным игроком на газовом рынке, сопоставимым с Туркменией", - прокомментировал российский правительственный 
источник потенциал республики.

По информации источника, "в правительстве РФ Узбекистан считают одной из ключевых стран в СНГ, занимающей 
четвертое место в товарообороте с Россией среди стран Содружества". "При этом наш товарооборот имеет нормальную 
структуру, не ориентирован только на сырьевой сектор. 32% - машиностроение, 25% - древесина и целлюлозно-бумажная 
продукция, 37% - сельскохозяйственная продукция. В 2006 году он составил около 2,4 млрд долларов, увеличившись на 
треть", - заметил источник.

По его словам, "российская сторона ожидает, что визит Михаила Фрадкова в Узбекистан будет конструктивным с 
выходом  на  динамичное  развитие  и  увеличение  товарооборота".  "Запланирована  встреча  с  президентом  страны 
Каримовым и переговоры с главой узбекского правительства Мирзияевым", - сообщил источник в Белом доме. Также главы 
правительств  России  и  Узбекистана  обсудят  использование  оставшегося  с  советских  времен  большого  научно-
исследовательского потенциала в сфере мирного использования и изучения космоса. "Сейчас готовится соответствующее 
межправительственное соглашение, после подписания которого возможно будет реализовать такие проекты, как установка 
мощного современного телескопа на горе Майданак и единственного в Центрально-Азиатском регионе радиотелескопа на 
плато Суфа", - рассказал источник.

Предметом  переговоров  с  участием  глав  миграционных  ведомств  России  и  Узбекистана  станут  проблемы 
трудовой миграции. "В составе российской делегации - руководитель ФМС РФ Константин Ромодановский. Планируется, что 
будут  рассмотрены  межправительственные  соглашения  о  реадмисси  и  об  обеспечении  прав  и  легализации  трудовых 
мигрантов", - сообщил собеседник. В России работают сегодня десятки тысяч узбекских граждан.
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Как  сообщил  источник  в  правительстве  РФ,  это  первый  официальный  визит  премьер-министра  России  в 
Узбекистан с 1999 года. Визит должен стать продолжением политического диалога двух стран, который развивается очень 
активно (только за прошлый год президенты России и Узбекистана встречались девять раз).

КИРГИЗИЯ
Киргизия получит от России миллиард долларов, чтобы "встать на ноги"

27.02.2007. Моя столица (Киргизия)
Соб. инф.

Пресс–служба Посольства Кыргызстана в России сообщила, что по договоренности президентов Кыргызстана и 
России К. Бакиева и В. Путина 22 февраля в Москве состоялись кыргызско–российские межправительственные переговоры 
об урегулировании внешнего долга Кыргызстана перед Россией в размере 288 млн. долларов США. Делегацию кыргызской 
стороны возглавлял первый вице–премьер–министр Д. Усенов, российскую - министр финансов А. Кудрин.

А. Кудрин отметил, что Минфин России готов поддержать решение о списании и реструктуризации внешнего долга 
Кыргызстана  перед  Россией.  В  связи  с  этим  самым  внимательным  образом  будут  рассмотрены  вопросы  создания 
совместных предприятий на базе бывшего завода имени Ленина и приобретения российской стороной акций ТНК "Дастан" в 
счет  погашения  долга.  Минпромэнерго  России  дано  поручение  рассмотреть  предложение  Кыргызской  Республики  о 
совместном  строительстве  Камбаратинских  ГЭС–1  и  ГЭС–2.  Россией  проявлен  интерес  к  совместной  разработке 
месторождений полезных ископаемых на территории Кыргызстана.

Д. Усенов заявил, что для Кыргызстана Россия была, есть и будет стратегическим партнером номер один. Отметив 
поступательное развитие двусторонних отношений, он поблагодарил российское правительство за поддержку Кыргызстана, 
особенно в вопросе реструктуризации внешнего долга. Кыргызстан имеет конструктивные предложения в сфере торговли, 
промышленной  кооперации,  совместного  освоения  гидроэнергетики  и  месторождений  полезных  ископаемых,  развития 
частного сектора. Все эти сферы весьма привлекательны для российских инвесторов.

А.  Кудрин  считает  возможным  предоставление  Кыргызстану  льготного  кредита  для  покрытия  платежей  на 
ближайшие 5-7 лет по обслуживанию общего внешнего долга. Намерение России направлено на то, чтобы у республики 
появилась возможность "встать на ноги". Кроме того, российский министр предложил связной кредит для развития бизнес–
проектов в Кыргызстане с участием российских инвесторов, где залогом будут вновь созданные предприятия, а гарантией 
возврата кредита - их будущий доход. Объем предлагаемых кредитов - один миллиард долларов США.

В  ходе  переговоров  было  внесено  предложение  о  взаимовыгодном  инвестировании  средств  из  российского 
Стабилизационного фонда в экономику Кыргызстана. По итогам межправительственных переговоров российской стороной 
принято решение создать совместную рабочую группу из представителей заинтересованных министерств и ведомств РФ. В 
двухнедельный  срок  она  должна  внести  на  рассмотрение  правительства  России  консолидированное  решение  по 
обсужденным вопросам, в том числе предложениям кыргызской стороны.

А. Кудрин подчеркнул, что российская сторона с удовлетворением восприняла решение Кыргызстана об отказе 
вступления в инициативу HIPC. "Это было, безусловно, трудным решением. Мы уверены, что кыргызское правительство 
взвесило все "за" и "против", прежде чем принять такое решение. Кыргызстан имеет все возможности и перспективы для 
саморазвития", - отметил А. Кудрин.

Д. Усенов подробно остановился на том, что в Кыргызстане закончена концепция приватизации "Кыргызтелекома", 
запланирован выход на IPO "Кыргызалтын" и международный аэропорт "Манас". Информировал о том, что в парламент 
республики внесен обновленный проект Налогового кодекса, разрабатываются проекты добычи угля, золота, строительства 
гидроэнергетических объектов, в сфере сельского хозяйства и развития банковского сектора. Все это позволит улучшить 
инвестиционный климат в республике.

При этом Д. Усенов отметил, что кыргызская сторона в рамках Бишкекского саммита ШОС планирует провести 
двусторонние кыргызско-российские переговоры на высшем уровне. К этим переговорам намечается подготовка комплекса 
предложений по принципиально новым векторам сотрудничества. Ключевым моментом должно стать подписание пакета 
документов, которые значительно улучшат экономические и гуманитарные отношения между Кыргызстаном и Россией.

В  ходе  обсуждения  вопросов  активизации  торгово–экономических  связей  А.  Кудрин  предложил  кыргызской 
стороне  рассмотреть  вопрос  о  вступлении  в  Евразийский  банк  с  уставным капиталом 1,5  миллиарда  долларов  США, 
учрежденный Россией и Казахстаном. При вступлении в банк у Кыргызстана появятся дополнительные ресурсы на развитие 
реального сектора экономики. При этом А. Кудрин отметил, что если у Кыргызстана нет денег для приобретения акций 
банка, то Россия может помочь в этом.

Стороны  обсудили  также  возможность  обмена  внешнего  долга  Кыргызстана  перед  Россией  на  культурно–
гуманитарные  проекты,  такие  как  развитие  русского  языка,  поддержка  русскоязычных  школ,  издание  и  приобретение 
учебников  на  русском  языке,  помощь  центральноазиатскому  центру  подготовки  учителей  русского  языка  в  Бишкеке, 
российским соотечественникам в  Кыргызстане,  проведение  совместных  культурных  мероприятий  и  обмен творческими 
делегациями и другие.

В переговорах приняли участие посол КР в РФ А. Джумагулов, министр экономического развития и торговли С. 
Молдокулов, статс–секретарь Минфина А. Дикамбаев, с российской стороны - первый заместитель министра иностранных 
дел  А.  Денисов,  директор  департамента  международного  сотрудничества  Минпромэнерго  Д.  Сухопаров,  директор 
департамента экономического сотрудничества со странами СНГ Минэкономразвития В. Спасский, ответственные работники 
ведомств Российской Федерации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Феликс Кулов: "Фронт" - это значит лоб в лоб. Мы намерены действовать 
открыто и прямо

28.02.2007. Дело № (Киргизия)
Многие  понимают,  что  нынешнее правление  в  Киргизстане  неустойчиво.  Допущено нарушение  баланса  сил  в 

политическом раскладе
- Итак, Феликс Шаршенбаевич опять в оппозиции?
- Думаю, правильнее говорить не о том, кто ОПЯТЬ в оппозиции...ОПЯТЬ не делается то, что нужно народу!
- Скажите откровенно, для вас поступок Курманбека Салиевича Бакиева был неожиданным? Вы забыли, что он 

боксер?..
- Если только и делать, что ожидать от партнера по тандему удара в спину, то... как работать? Тем более что сам 

он неоднократно публично заявлял, что работать со мной намерен до конца. Я уже говорил в своем заявлении: были люди, 
которые  меня  предупреждали  -  верить  нельзя,  он  не  держит  своего  слова.  Но  настраивать  себя  на  такой  лад  -  это 
ненормально.

- То есть, вы верили, что господин Бакиев не отступит от обязательств достигнутого между вами соглашения о 
нерушимости тандема?

- Повторяю: надо работать на доверии. Без этого нельзя. Это неправильно - не верить...
- Вам легко было работать с Бакиевым? Ведь вы такие разные люди...
-  У меня есть особенность в  характере -  я  по натуре неконфликтный человек.  Пытаюсь,  не размениваясь по 

мелочам, определить главные цели. А при их достижении трения неизбежны. Поскольку мы – действительно разные люди. 
Разный менталитет, разный опыт... Ну а поскольку у меня достаточно богатый управленческий опыт, старался избегать 
конфликтов.  Недаром говорит  русская пословица:  когда паны дерутся,  у  холопов чубы трещат.  Я понимал свою меру 
ответственности. Понимал, что если начну публично с ним конфликтовать, то это вызовет нежелательные последствия - в 
обществе. Есть, наконец, служебная этика, которая не позволяет выносить сор из избы. Это не означает, что я занимал 
примиренческую позицию. Когда было необходимо, я, конечно, высказывал свое мнение. И всегда его отстаивал.

- И как на это реагировал президент?
- Бакиев никогда не возражал прямо. Это - особенность его характера. Возражения он обычно передавал мне 

через руководителя своей администрации, других людей… Знаете, скажу откровенно: мне ваши вопросы не нравятся. Все 
что я хотел сказать о наших взаимоотношениях с президентом, я уже сказал в своем заявлении. Детализировать не хочу. 
Сейчас это уже совершенно непринципиально.

-  Тогда  принципиальный вопрос…Честно  скажите,  почему  вы  накануне  нового  года  отправили  правительство 
отставку? Чья это была инициатива? С какой целью?

- Первым толчком к этому стало создание парламентом учредительного собрания. Члены правительства сразу 
заявили: если оно будет официально функционировать, то они подчинятся, ему не будут. И заявили готовность уйти в 
отставку  -  поскольку  работать  в  таких  условиях  невозможно.  Это  был больше политический  жест,  -  чтобы парламент 
действовал в конституционных рамках. И депутаты сами поняли, что нельзя создавать двоевластие в Жогорку Кенеше. А 
чуть позже, после принятия ноябрьской конституции, как помните, стал живо обсуждаться вопрос о роспуске парламента - и 
в прессе, и, безусловно, в стенах "Белого дома". Пока - на теоретическом уровне... И вот, где-то в первой декаде декабря я 
был приглашен к президенту. В его приемной увидел Данияра Усенова, Адахана Мадумарова, Мыктыбека Абдылдаева... 
Мне было объяснено, что сейчас ситуацию доложит первый вице-премьер. Честно говоря, меня это покоробило: премьер, 
не знаю, о чем будет докладывать мой первый зам... Но я промолчал. Зашли в кабинет президента Бакиева. На столе, за 
которым  обычно  проводятся  совещания  -  пять  ноутбуков,  по  числу  присутствующих.  Данияр  Усенов  на  них  стал 
демонстрировать схемы, таблицы. Суть этой "презентации" была такова: парламент в данной ситуации не может быть 
эффективным. И целесообразно образовать новый парламент - на партийной основе. Перечислялись различные варианты, 
как  это  можно сделать...  И  тут  же  было сказано,  что  ни  один из  них  не  подходит  -  поскольку  конституция усложняет 
самороспуск парламента.  Есть лишь один реальный способ:  отставка -  из-за постоянных конфликтов с  парламентом - 
премьера, а, значит, и всего правительства.

-А с какой целью вообще понадобилось распускать парламент?
-  Все  сказанное  (мною,  во  всяком  случае)  было  воспринято  не  как  интрига,  а  как  необходимый  процесс 

конституционного обновления государственного устройства... Цель простая. Чтобы заработала новая конституция. Чтобы 
прошли парламентские выборы по партийным спискам. Чтобы было сформировано новое правительство - уже партийное... 
После доклада Усенова президент спросил мое мнение. Я понял, что это совещание - не случайно. Обычно президента (так 
уж положено в нашей практике) не ставят перед такими сюрпризами. Он предварительно знает о цели совещания - и дает 
согласие  на  его  проведение.  И  определяет  круг  людей,  которые  должны  прийти...  Я  всегда  выступал  за  партийный 
парламент. Но в данной ситуации способ достижения этого мне не нравится. Получается, что парламент должен начинать 
оголтелую критику премьера, тот должен в ответ огрызаться, потом заявлять о своей отставке... Я сказал, что все это не 
солидно.  Несерьезно.  И  предложил  другой  вариант.  Надо  убедить  депутатов,  чтобы  какая-то  их  часть  -  достаточно 
большая,  чтобы  парализовать  работу  парламента  -  объявила  о  самороспуске  (перед  этим  Усенов  сообщил,  что  ряд 
депутатов готовы самораспуститься,  но их недостаточно).  Если  потребуется,  то  и  правительство  уйдет  в  отставку.  Но 
инициатива должна исходить все-таки от депутатов. А на специальное нагнетание страстей я не пойду... Через некоторое 
время госсекретарь Мадумаров - по его словам, от имени президента - мне сообщил о необходимости ухода правительства 
в отставку и о том, что достаточно внушительное число депутатов - 31 человек - уже готовы написать заявление. Но просят, 
чтобы первым в отставку ушло правительство.  Я сказал,  что на "голом месте"  в отставку подавать не буду.  И членов 
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правительства не смогу в этом убедить. Пусть хотя бы часть депутатов примет какое-нибудь обращение, чтобы у нас был 
повод собраться и все это обсудить... Через некоторое время Адахан Кимсанбаевич принес мне обращение, подписанное 
десятью депутатами.  И мы собрались. Члены правительства уже знали, что идет такая работа (мы ведь в одном соку 
варимся) – и знали, от кого исходит инициатива... Тем не менее, зачитав это обращение, я попросил их высказаться. Данияр 
Усенов, помню,  прямо заявил: как только члены правительства согласятся на отставку,  завтра 31 депутат сложит свои 
полномочия... Парламент не сможет работать. И мы быстро придем к тому, чтобы ситуация в стране обновилась. Я сказал, 
что вопрос серьезный - и высказаться должны все. Все члены правительства согласились: ситуация не такая, чтобы мы 
держались за свои должности. После чего предложил им выйти к журналистам и об этом сообщить. Однако позже депутаты, 
которых отнесли к числу 31, готовых на самороспуск, в частных беседах опровергли, что давали на это свое согласие. 
Остальное вы видели и слышали.

- Почему, на ваш взгляд, парламент затем так "дружно" прокатил вашу кандидатуру? Понимающие толк в политике 
восприняли это как "домашнюю заготовку" в недрах президентского аппарата...

- Впоследствии и я понял, что это была "домашняя заготовка". Все факты говорили в пользу этого. В парламенте 
есть мои ярые противники, они выступают всегда открыто. Но их голосов было бы недостаточно для такого результата... 
Большую роль сыграло влияние со стороны окружения президента. Работа эта велась исподволь. Был создан хороший фон 
для того, чтобы убедить депутатов голосовать против меня. Что интересно перед вторым кругом голосования 49 депутатов 
сказали, что поддержат меня. Но за 20 минут до голосования,  как потом некоторые из них мне признались, поступила 
другая команда из "Белого дома"!

-  Кстати, ходили слухи (нашедшие свое отражение и в СМИ), что на результат голосования якобы повлияли и 
большие деньги... Данияр Усенов якобы выделил на это несколько сотен тысяч долларов. Столько же, сколько в свое время 
якобы потратил на то ,чтобы парламент его утвердил в должности вице-премьера. Имеют ли, по-вашему, эти слухи под 
собой почву?

- О том, сколько денег было потрачено, чтобы меня прокатить – могу только догадываться. А вот что касается 
Данияра Усенова, то, с его слов, утверждение в должности обошлось ему в 300 тысяч долларов. Незадолго до моего ухода 
с поста премьер-министра он мне сам об этом сказал. А затем еще раз подтвердил, когда мы вместе были у президента.

- Что за разговоры идут в кабинете президента?! Зачем, по какому поводу?
- Не помню, с чего начался разговор, но Данияр таким образом обосновал, какие он несет убытки, работая в 

правительстве...  500  тысяч  долларов  он  отдал  из  своего  кармана  адвокату  Либерману  (чтобы  тот  нашел  имущество 
Акаевых) - и назад их не получил. И еще, по его словам, отдал 300 тысяч долларов, чтобы стать первым вице-премьером. 
Президент на него с таким изумлением посмотрел... Данияр объяснил... Тут уже изумляться пришлось мне. "Я не мог не 
оправдать доверия Феликса Шаршенбаевича, представлявшего мою кандидатуру, - сказал Усенов, - я должен был пройти 
через парламент!". Вот эту цифру помню... Данияр часто подчеркивает, что нанят президентом работать менеджером. И при 
зарплате в 300 долларов теряет очень много.

- Может быть, и ситуацию вокруг ХИПИКа разъясните? После вашего ухода с поста премьера вдруг выяснилось: 
практически все руководство страны (включая президента и вашего бывшего первого зама) было,  оказывается,  против 
вступления в эту программу. Лишь Кулов нас в кабалу толкал...

- Хочу еще раз напомнить о том, как президент на республиканском активе публично высказался в пользу ХИПИКа. 
И мы получили задание выработать условия, на которых мы можем в эту программу вступить. Отбросив все политические и 
идеологические соображения, мы выработали такие чисто, экономические условия, дабы не ущемлялись интересы нашей 
страны. Рабочую группу непосредственно возглавлял Данияр Усенов. На завершающей стадии он мне сказал, что группе 
удалось  по  многим вопросам прийти  к  взаимопониманию с  представителями  миссии  МВФ и  Всемирного  банка.  Наша 
заключительная встреча с донорами должна была состояться в субботу. А в пятницу Данияр мне позвонил и отпросился в 
Алматы. Уверенный, что все проблемы решены, я его отпустил.

Прихожу на встречу. И с удивлением узнаю, что Данияр не согласился по некоторым вопросам с МВФ. Меня ни о 
чем  не  предупредил,  оставив  какую-то  писулечку...  Пришлось  мне,  извинившись  перед  гостями,  объявить  перерыв  и 
провести с членами рабочей группы краткий "мозговой штурм". "Ваше мнение?" - спрашиваю. Все единодушно сказали, что 
Данияр Токтогулович не прав и его претензии необоснованны. Усенов, например, хотел, чтобы наши деньги в "Центерре" 
(акции на 300 миллионов долларов) были направлены в специальный Фонд развития. МВФ в принципе был не против. Но 
при одном условии: эти деньги должны использоваться прозрачно. То есть, пройти через бюджет и получить утверждение в 
парламенте. А Данияр Усенов этого не хотел. Я же (как и все члены группы) считал: нельзя подходить к государственным 
деньгам  как  бизнесмен  и  распоряжаться  ими  как  собственными.  Непрозрачность  в  этом  вопросе  чревата  большими 
осложнениями в макроэкономической политике...

- Еще Данияр Токтогулович говорил, что он был против повышения тарифов на электроэнергию, а вот вы – за…
- Да, он считал, что выработанная антимонопольным агентством политика по увеличению тарифов "губительна 

для нашей экономики". Но члены рабочей группы справедливо возразили: тарифная политика - не закон, который четко 
определяет, когда, что и насколько повышается... Первое повышение шло на 7 тыйынов - для населения это было бы 
незаметно.  Тем более  что  программу  ХИПИК мы бы закончили в  1,5  года.  А в  последующем эта  политика  могла  бы 
уточняться,  она  не  носила  характер  обязательности.  Кроме того,  было известно  -  вступая в  программу,  мы экономим 
40миллионов долларов в бюджете .Часть этих средств мы могли бы направлять на дотации социально уязвимым слоям 
населения - и сделать повышение тех же тарифов безболезненным. А также поддерживать отдельные предприятия, что 
делается, например, в России. Но, получая эти поддерживать отдельные предприятия, что делается, например, в России. 
Но, получая эти деньги, энергетики могли оживить свою отрасль. Сегодня 50 миллионов долларов нужно только на то, 
чтобы привести бишкекскую ТЭЦ в нормальное состояние.  А где взять эти деньги? Поэтому доводы Данияра Усенова 
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экономически ничем не подкреплялись. Это были просто амбиции чело¬века, желающего, чтобы превалировала его точка 
зрения.

- И вы чуть ли не тайно, на свой страх и риск - с главами Минфина и Нацбанка - дали согласие на вступление в 
ХИПИК...

- Во-первых, это было не согласие, не решение правительства, а письмо о наших намерениях и предлагаемых 
условиях. Почему его и завизировали только те руководители, которых это касалось. Во-вторых, после подписания письма 
копию его я направил президенту. И текст письма обсуждался на заседании правительства. Так что никто никакого секрета 
из него не делал. И все разговоры о каком-то "тайном решении" - просто глупость.

-  Но  почему,  Феликс  Шаршенбаевич,  именно  вы  взяли  на  себя  ответственность  за  самую  непопулярную  в 
обществе идею? Многие благополучно ушли в тень - и заработали репутацию патриотов,"народных радетелей".

-  Давайте  вначале  все  же  выясним:  является  ли  для  нас  ХИПИК  позорным  явлением,  ущемляющим  наши 
национальные чувства? Эта программа была разработана для бедных стран Экономические показатели, цифры, которые 
показывались,  пока  обсуждался  вопрос  о  ХИПИКе,  относились  к  2005  году.  И  по  тем  цифрам мы подходили под  эту 
категорию.  Но позже показатели стали лучше.  И мы вышли из  категории  бедных стран.  Это  говорит о  том,  что  наше 
правительство сработало неплохо. Но мы хотели списать СТАРЫЕ долги, которые наделало СТАРОЕ руководство страны - 
и привело страну в компанию бедных стран! Народ в этом не был виноват! И поэтому я специально подчеркивал: я беру на 
себя ответственность, народ здесь ни при чем. Другой момент. Общество, считаю, было искусственно подогрето против 
ХИПИК.  И оно  могло  выступить  против  всех  трех  ветвей  власти,  если  бы те  поддержали вступление  в  программу.  В 
варианте,  который  я  предложил,  президент  и  парламент  оставались  как  бы  в  стороне.  И  удар  приняло  бы  на  себя 
правительство, взявшее ответственность...

- Правительство-камикадзе...
- Да. Но при этом оно решало вопрос укрепления экономики и повышения благосостояния граждан - на деле. Ради 

этого все законные средства хороши... Тем более, когда видишь, что ты не в состоянии что-либо изменить, когда решения 
принимаешь не ты, а твои решения встречают противодействие. Правительство, например, принимало решение убрать 
гендиректора АО "Электрические станции" - но даже его не смогло претворить в жизнь. Тот человек до сих пор работает... У 
меня  не  было  других  рычагов  изменить  ситуацию  в  стране.  А  ХИПИК  позволял  бороться  с  коррупцией,  поскольку 
прозрачность бюджетообразующих отраслей выходила уже на уровень международных требований. После своего ухода я 
отозвал свою подпись под  письмом в  МВФ и ВБ исходя из  того,  что  новый премьер должен сам принимать  решение 
вступать или нет. Если он не выполнит тех условий, которые я поставил, - вина ляжет на меня. Тем более что я знаю, как их 
выполнять.

- Как считаете, удастся ли новому правительству найти альтернативные варианты выплаты внешнего долга?
-  Все  предложения,  которые  я  слышал  до  сих  пор,  -  несерьезны.  Собирать  со  всех  киргизстанцев,  включая 

пенсионеров  и  младенцев,  по  5  сомов?  Это  -  профанация.  И  это  -  не  дело  правительства,  его  работа  -  заниматься 
экономикой... Предлагают выпустить облигации займов - у населения на руках якобы 300 миллионов долларов, их надо 
привлечь... Но уверяю вас - об этом могут мечтать только те, кто не знает истинного положения дел. Психология населения 
сегодня такова, что оно ни доллара не даст под наши займы! Оно не верит нам. Чтобы поднять реальную экономику -  
требуется время. А деньги нужны сегодня - платить долги... Промышленность мы только-только начали поднимать. Отдача 
от производства никогда не наступает сразу. Куда в более развитых странах - например, у "тигров" Юго-Восточной Азии - 
промышленность составляет всего 10 процентов от ВВП. Даже в США - не более 20-25 процентов. На что же мы можем 
рассчитывать? Лишь на то, что будем получать больше пошлин от импорта товаров. Но это - очень плохое подспорье в том, 
чтобы быть уверенными в  устойчивости экономики.  И этих денег  не хватит,  чтобы выплатить долг...  Поэтому,  считаю, 
решение о невступлении в ХИПИК - экономически неоправданно. Это - больше политическое решение.

-  Так  что,  получается -  ситуация тупиковая?  Выхода  нет:  либо  -  в  ХИПИК,  либо  -  вечная работа  на  "дядю"-  
кредитора?

- Думаю, единственное, на что мы реально можем рассчитывать, - на помощь нашего главного стратегического 
партнера - России. На ее льготные кредиты, активное участие в нашей экономике... Но - при условии, что и эти деньги не 
уйдут  в  песок,  не  будут  разворованы.  Что  российская  -  в  данном  случае  -  сторона  будет  жестко  контролировать 
прозрачность этих проектов.

-  31  января,  отвечая на вопросы журналистов,  Курманбек Бакиев  не исключил,  что Кулов  будет работать  на 
госслужбе..." И сказал,"если Феликс Шаршенбаевич изъявит желание работать, я готов предоставить любые должности, не 
подотчетные парламенту. Почему? Потому что у него чисто не сложились отношения с парламентом..." Прокомментируйте, 
пожалуйста, эти слова.

- Меня не интересуют сейчас должности. Я их не приму. А что произошло в парламенте, я уже объяснил.
- А что, какие-то должности предлагались?
-  Говорилось о  месте  руководителя администрации президента,  секретаря Совбеза...  Мне  это  не  интересно  - 

таскать бумажки. Это называется почетной ссылкой. Да дело совсем не в должности, понимаете?!
-  Многие  политологи  и  журналисты  разрыв  тандема  охарактеризовали  как  хитросплетения  Бакиева  и  его 

команды... А также его семьи. Кого, на ваш взгляд, здесь больше? Семьи или команды? И вы согласны, что ваш партнер по 
тандему попросту по-южному вас перехитрил?

-  Отдадим  это  все  на  рассмотрение,  так  скажем,  Высшего  Судьи...  А  "кого  здесь  больше"  -  меня  даже  не 
интересует. Абсолютно. Мое понимание таково: если я руководитель - я отвечаю. При чем здесь семья или команда? Если 
кто-то подвержен влиянию своей семьи, то это - не руководитель.
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- Объясните, пожалуйста, почему в Киргизстане человек идет к власти вроде бы демократическим путем, а придя, 
узурпирует эту власть, да еще давая широкие полномочия своей семье и многочисленным родственникам?

- Очень просто. Нет политической системы, которая должна этому помешать.
- Честно скажите, в Киргизстане вообще можно навести порядок?
- Можно - и нужно! Все зависит от воли первого лица страны.
-  Вы с единомышленниками создали новую политическую организацию -  Объединенный фронт "За достойное 

будущее Киргизстана"... Не слишком ли по-военному фронт?! Хотя, честно говоря, звучит. И впечатляет!
- Одно из значений этого слова "фронт" - быть напротив. Как говорится, лоб в лоб. Этим подчеркивается, что мы 

намерены действовать открыто и прямо.
- Коротко, пожалуйста: главные цели и задачи нового объединения...
- Они названы в заявлении Объединенного фронта. Главное – изменить государственную систему так, чтобы не 

было  возможности  постепенного  захвата,  узурпирования  властных  полномочий  одним  лицом.  Когда  от  чиха  одного 
человека зависит то, как будет чувствовать себя вся страна... Заразится или нет? И чтобы этот человек был подконтролен 
не  просто  обществу,  а  конкретным  госструктурам,  которые  общество  будет  формировать...Чтобы  были  разделены 
полномочия президента и премьер-министра. И самое главное - ответственность. Например, в случае с тем же ХИПИКом 
президент как бы взял на себя ответственность - не вступать! Но за последствия этого шага, за экономику фактически 
придется отвечать не ему, а правительству...

- Какими методами вы будете действовать, и добиваться своих целей?
-  Только  конституционными!  В  рамках  конституции  методов  очень  много  это  и  выражение  общественного 

недоверия, и формирование общественного мнения о тех или иных руководителях. Это и информирование населения - 
поскольку  информации  о  том,  что  происходит  в  реальности,  ему  не  хватает.  И  когда  будет  создан  соответствующий 
общественный фон, то, безусловно, властям не считаться с ним будет невозможно.

- Пресс-служба президента назвала заявление Объединенного фронта "За достойное будущее Киргизстана" не 
соответствующим действительности, а всех вас упрекнула в том, что тем самым вы "ставите под удар не только свой имидж 
и  политическое  будущее,  но  и  политическое  будущее  всего  нашего  государ¬ства".  Прокомментируйте,  пожалуйста, 
заявление пресс-службы президента.

- Глупость такая, что комментировать ее невозможно.
-  Еще  действующая  власть  теперь  пугает  общество  гражданской  войной,  которую  ваша  организация  якобы 

намерена развязать... Такое возможно?
- Гражданскую войну может спровоцировать только власть.
- Но население уже судачит о скорых митингах, демонстрациях, штурмах, захватах, перекрытии дорог...
- Штурмов, захватов, перекрытия дорог и прочих неконституционных действий - у нас и в мыслях нет. Но если 

недовольные люди будут выходить и выражать свое мнение в рамках конституции - я в этом ни-че-го противоправного не 
вижу.

-  Есть  такой  интернет-сайт  Compromat.kg,  который  с  особым  усердием  распространяет  всякие  страшилки  и 
небылицы о вас и ваших соратниках... Да, кстати, вы не знаете, чей это сайт и кто за ним стоит?

- Если они работают только против нас, то кто за ними стоит, думаю, для всех очевидно...
- Последняя их информация – вы после своей отставки летали в Москву на консультацию с... Аскаром Акаевичем... 

Разве такое возможно?
- Исключено!
-  А как  вам последнее заявление Аскара Акаева на пресс-конференции в московском центре Карнеги,  что он 

"возлагает серьезные надежды на Феликса Кулова как на сильного политика..."?
-  Не  вижу смысла его  комментировать.  Чем руководствуется Акаев,  делая такие заявления,  знает,  наверное, 

только он сам... С ним, как я уже сказал, я не встречался и встречаться не собираюсь. Почему? Во-первых, нам попросту не 
о чем говорить. Акаев, судя по его же выступлениям, полностью оторван от политической жизни Киргизстана, отошел от 
политики, занимается наукой. А личных отношений у нас никогда не было. Во-вторых, любой подобный контакт мне может 
только политически навредить. А скрыть такой контакт невозможно, мы оба - достаточно узнаваемые люди... Почему меня 
так  упорно  пытаются  с  ним  связать  -  по-моему,  совершенно  очевидно.  Уже  не  знают,  как  меня  "достать",  на  чем 
скомпрометировать.  Помните,  как  некоторые  СМИ  "осветили"  выступление  в  отеле  "Ак-Кеме"?  В  начале  дали  было 
беспристрастную информацию, потом опомнились и пошли по пути черного пиара: "Люди толпились потому,  что Кулов 
давал бесплатный прощальный обед!"  О чем еще можно говорить?!  Все эти "утки"  и  глупости -  из  одной серии.  Я их 
называю: "Бесплатный обед с Акаевым" (смеется).

- Политологи, журналисты, однако весьма активно обсуждают вашу последнюю поездку в Москву…Не приоткройте 
завесу тайны?

- Нет…Скажу только, что встречи были очень важными. Я еще раз убедился в том, что с Россией связывает очень 
многое.

- Вы уверены, что провозглашенные Объединенным фронтом "За достойное будущее Киргизстана" цели найдут 
понимание наших партнеров по СНГ, ШОС, Евросоюзу

- Есть такая у меня уверенность.
- Почему?
- Потому что, мы действуем в рамках конституции. Кроме этого, многие понимают, что нынешнее правление в 

Киргизстане неустойчиво. Допущено нарушение баланса сил в политическом раскладе. И наша задача не допустить при 
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этом разделение нации, народа – созвучна интересам общества. Мы знаем, как не допустить нарушение единства страны…
Это все, что я пока могу сказать.

Сколько стоит должность 1-го вице-премьера в Киргизии?
02.03.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

…300 тысяч долларов - заявляет экс-премьер Феликс Кулов. Именно такую сумму заплатил Данияр Усенов, чтобы 
ее занять.

Киргизстан продолжает удивлять мир количеством политических скандалов на душу населения.
Недавний глава кабинета министров страны и нынешний лидер новоиспеченной оппозиционной организации - 

Объединенный фронт "За достойное будущее Киргизстана" Феликс Кулов дал интервью одной из местных газет.
Комментируя слухи о том, что на недавнее голосование в парламенте по кандидатурам членов кабинета повлияли 

большие деньги,  в  частности -  на утверждение в  должности  1-го  вице-премьера  Данияра Усенова,  он заявил:  "О том, 
сколько денег было потрачено, чтобы меня прокатить - могу только догадываться. А вот что касается Данияра Усенова, то, 
с его слов, утверждение в должности обошлось ему в 300 тысяч долларов. Незадолго до моего ухода с поста премьер-
министра, он мне сам об этом сказал. А затем еще подтвердил, когда мы вместе были у президента… Не помню с чего 
начался разговор, но Данияр таким образом обосновал, какие он несет убытки, работая в правительстве…

500 тысяч долларов он отдал из своего кармана адвокату Либерману (чтобы тот нашел имущество Акаевых) - и 
назад их не получил. И еще, по его словам, отдал 300 тысяч долларов, чтобы стать первым вице-премьером. Президент на 
него с таким удивлением посмотрел…".

Это первое "специальное" интервью Феликса Кулова СМИ, после общего политического заявления - о порочности 
правящего режима президента Курманбека Бакиева и необходимости добиваться досрочной отставки главы государства.

Как видно, теперь "фронт" решил "отстреливать" и основных игроков команды президента.
Данияр Усенов в ней с самого начала слыл непримиримым противником Ф. Кулова. Есть версия, что он являлся 

одним из основных спонсоров тюльпанового переворота в марте 2005 года и более того сам всерьез рассчитывал занять 
место премьер-министра страны.

А  посему,  политический  узник  №1  страны  Феликс  Кулов  стал  Усенову  поперек  горла.  Молва  говорит,  что 
финансовая и промышленная корпорация братьев Усеновых "Эридан" (как и лично Данияр Токтогулович) - была в числе 
самых-самых гонимых прежним акаевским режимом.  Но… никто не мешал при этом Д.Усенову заниматься бизнесом в 
соседнем Казахстане,  построить лучший на тот  момент частный санаторий "Радуга"  на Иссык-Куле (который он позже 
благополучно и перепродал тем же казахам).

Как бы то ни было, но, оказавшись после мартовской революции и освобождения "Железного Феликса" в одной с 
ним команде, Усенов рядом с Куловым смотрелся весьма блекло.

Кулов на тот момент имел славу, так сказать, сидельца-страдальца за правое народное дело, ну а Данияр Усенов - 
так, с боку припека… Об их личной неприязни знали все; к тому же, как заключают эксперты, президент Курманбек Бакиев 
самолично "подсадил" к своему союзнику по тандему и премьер-министру Кулову Данияра Усенова, - чтобы тот и "съел" 
Кулова, когда пробьет час. Так оно и случилось.

Отставка  Кулова,  в  первую очередь,  заслуга  Данияра  Усенова,  считают  аналитики,  именно  он  проводил  всю 
внутреннюю "подготовительно-разрушительную" работу по дискредитации премьер-министра все последние два года.

Только если сначала Усенов прямо, так сказать, "мочил" Кулова, - заявляя, что тот, мол, хоть и Железный Феликс, 
но ведь в экономике-то - дуб дубом, то в последнее время козни выстраивались из "глубокого подполья", а публично Данияр 
Токтогулович заявлял, что у них с шефом едва ни нежная любовь и дружба.

Сам Кулов сегодня заявляет, что об одних происках против него он знал, о других - догадывался, но… пока сам 
работал  в  команде  президента  -  нельзя  было  выносить  сор  из  избы!  Ну  а  теперь  -  другое  дело.  Об  оппозиционной 
организации, которую он возглавил, Кулов говорит так: "Фронт" - значит лоб в лоб", теперь-де не до дипломатии - страна в 
опасности!

Скандальное заявление Феликса Кулова о том, что 1-й вице-премьер Данияр Усенов по сути подкупил парламент, 
уже вызвало волну возмущения.

Так,  депутат  Жогорку  Кенеша  Дооронбек  Садырбаев  заявил,  что  Генпрокуратура  страны  должна  возбудить 
уголовное дело - либо против Данияра Усенова, либо против Феликса Кулова, либо против парламента…

"Пусть Кулов придет в парламент и докажет, если его заявление - это правда. Пусть Усенов, если слова Кулова 
правда, расскажет депутатам, которые ему оказали доверие, кому и сколько давал…".

А если слова Кулова - правда, то сам Д.Садырбаев, по его словам, будет добиваться самороспуска парламента, - 
ибо такой Жогорку Кенеш - позор для страны…

В свою очередь, бывший госсекретарь Киргизии Дастан Сарыгулов обратился с письмом к президенту Курманбеку 
Бакиеву  -  по  поводу  дачи  взятки  Д.  Усеновым  и  призвал  главу  государства  отстранить  того  от  должности  на  время 
следствия:

"Учитывая  особую  социальную  и  политическую  значимость  данного  правонарушения  свидетельствующего  о 
коррупции  в  высших  органах  государственной  власти  Кыргызстана,  в  целях  сохранения  авторитета  республики  в 
международной сфере, а также в интересах недопущения падения доверия со стороны общества к действующей власти, в 
том числе, и Вас как президенту, было бы особенно важным и значимым одновременно со следственными мероприятиями 
создание  комиссии  из  представителей  общественности,  Жогорку  Кенеша  и  вашей  администрации  для  проведения 
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независимого расследования по этому делу. Такие действия, несомненно, подняли бы авторитет власти и доверие народа 
лично к вам, как президенту Киргизстана".

Отметим, что последнее интервью Феликса Кулова само по себе - ничего интересного не представляет: никаких 
тебе идей - "технические" ответы на подобные же вопросы. Впечатление, что и затеяно оно было исключительно для того, 
чтобы "завалить" 1-го вице-премьер-министра Данияра Усенова, а главное - поднять необходимую волну против самого 
президента. В этом плане - расчет очень верный.

Примечательно, что сам Данияр Усенов пока никак не отреагировал на обвинения в даче взятки. Но уже скоро-
скоро "отмалчивание" станет элементарно неприличным, ибо, если депутаты решат провести расследование, - отвечать все 
равно придется.

Ну а если Феликсу Кулову удастся довести дело до суда, затянуть в него президента - это может быть началом 
конца  для  главы  государства.  Нет,  не  случайно  Феликс  Кулов  упомянул  в  качестве  свидетеля  разговора  о  взятке 
парламенту - главу государства. Верный ход!

Ибо "хоть как-то" реагировать на новый скандал Курманбеку Бакиеву по-любому придется. Ну а в публичном и 
прямом - лоб в лоб! - столкновении с Куловым и Бакиев, и Усенов всегда проиграют. Ибо тут Железному Феликсу равных 
нет.

Кстати,  мы уже отмечали однажды,  что  Ф.  Кулов как  политик и  как  личность оптимальнее всего  реализуется 
именно в экстремальных ситуациях. Но вот вопрос - хорошо ли это для общества, для страны - по-прежнему открыт…

Как бы то ни было, но события в Киргизии уже начали развиваться. Так, один из членов Объединенного фронта 
"За достойное будущее Киргизстана" Омурбек Абдрахманов заявил, что планируемые акции выступления оппозиции за 
досрочную отставку президента - могут совпасть по времени с саммитом Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) - 
летом нынешнего года в Бишкеке.

Излишне говорить: что такое саммит ШОС лично для президента Курманбека Бакиева. Это единственная и, быть 
может, последняя возможность заявить о себе на внешнеполитическом поприще. Ибо никакой внешней политики последние 
пару лет в стране попросту не велось. Все силы и все ресурсы официального Бишкека брошены нынче на подготовку 
саммита ШОС, а если он вдруг провалится - уже никто и никогда серьезных дел с нынешней властью иметь не захочет.

Ну а  во внутриполитических разборках,  новое радикальное крыло киргизской оппозиции намерено добиваться 
отмены  декабрьской  -  "пробакиевской"  (2006  года)  Конституции,  и  -  принятия  нового  основного  закона,  в  котором  у 
президента будет минимум полномочий.

Словом, в Киргизии опять все только начинается…

Кулов пошел в атаку
09.03.2007. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
Экс-премьер Кыргызии намерен разоблачать коррупционеров и требовать новых перевыборов
Бывший  премьер-министр  Кыргызстана  Феликс  КУЛОВ  выступил  с  новым  громким  заявлением.  В  интервью 

местному изданию «Дело №» лидер оппозиционного Объединенного фронта привел примеры того, насколько привычной 
стала коррупция в высших эшелонах кыргызской власти. 

По  мнению  Кулова,  парламентарии  «прокатили»  утверждение  его  кандидатуры на  пост  премьер-министра  за 
весьма щедрое вознаграждение, оплаченное президентским окружением. Кроме того, по его словам, первый вице-премьер 
нынешнего кабинета министров Данияр УСЕНОВ, оказывается, «купил» свое кресло за $300 тысяч! 

Свидетелей – на детектор лжи
Якобы первый вице-премьер признался Кулову  в  этом еще в  декабре на  одной  из  кулуарных встреч  в  Доме 

правительства, при этом, правда, не сообщив, кому же именно за свой пост ему пришлось заплатить столь огромную сумму. 
В дальнейшем Усенов подтвердил это еще раз уже во время их совместной встречи с президентом Кыргызии Курманбеком 
БАКИЕВЫМ. 

По словам экс-премьера, Усенов начал вдруг говорить о том, какие он несет убытки, работая в правительстве. 
«$500 тысяч он отдал из своего кармана адвокату Либерману и назад их не получил. И еще, по его словам, отдал $300 
тысяч, чтобы стать первым вице-премьером. Президент на него с таким изумлением посмотрел... Данияр объяснил... Тут 
уже  изумляться  пришлось  мне»,  –  рассказал  Кулов  в  интервью.  «Данияр  вообще  часто  подчеркивает,  что  нанят 
президентом работать менеджером. И что при зарплате в $300 теряет очень много», – отметил Кулов. 

Это сенсационное интервью сразу вызвало ажиотаж в Кыргызии. При этом разоблачения экс-премьера получили 
такой резонанс в обществе и в прессе, что на них вынуждены были отреагировать кыргызские парламентарии. Как заявил в 
этой связи один из депутатов, высказанные обвинения бросают тень на его коллег: «Мы должны или дать опровержение от 
имени всего парламента, или для подтверждения легитимности избрания Усенова провести процедуру перевыборов». 

С  его  мнением  согласились  другие  депутаты,  которые  подавляющим  большинством  голосов  –  61  из  64  – 
проголосовали  за  вызов  первого  вице-премьера  в  парламент.  По  их  мнению,  Усенов  должен  дать  объяснения  своим 
высказываниям о $300 тысячах, якобы заплаченных им за свой пост. 

Стоит отметить, что до вызова в Жогорку Кенеш сам Усенов не делал внятных публичных опровержений в ответ 
на заявления Кулова. Видимо, как считают местные наблюдатели, свой «праведный гнев» он приберегал для выступления 
в парламенте. Однако стоило ему начать свое выступление со слов «Уважаемые депутаты, вот вы тут все сидите, скажите, 
кому я предлагал взятку?», как сразу два депутата открыто обвинили его в даче взятки. Сначала с места откликнулся 
известный политик Азимбек БЕКНАЗАРОВ, заявивший, что первый вице-премьер лично ему предлагал $500 тысяч. Вслед 
за ним Болот ШЕРНИЯЗОВ заявил, что первый вице-премьер также обещал и ему дать крупную взятку. 
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Выслушав все последовавшие после этого опровержения Усенова, который пообещал подать в суд на Кулова за 
клевету, депутаты не стали принимать какого-либо итогового документа, но дали понять, что объяснения их совсем не 
устроили. Более того, со стороны ряда депутатов прозвучало предложение, чтобы все замешанные – включая президента – 
в  истории  с  $300  тысячами,  которые  якобы  Усенов  заплатил  за  должность  первого  вице-премьера,  прошли  тест  на 
детекторе лжи. 

Причем некоторые из депутатов выразили мнение, что Усенову во время этого теста надо также ответить и на 
другие  нелицеприятные  для  него  вопросы.  Например,  почему  он  после  переговоров  правительственной  делегации 
Кыргызстана и руководства компании «Центерра Голд Инк», владеющей месторождением Кумтор, встречался отдельно с 
ее президентом в Стамбуле? Или возглавляет ли его жена компанию «Итек Эйр»?

Примечательно, что во время самого заседания парламента Усенов на первый вопрос ответа вообще не дал, что 
же касается жены, то первый вице-премьер заявил, что она не имеет никакого отношения к этой компании, но судиться с 
изданиями, распространившими эту информацию, он не будет… 

Не отставка, а перевыборы
По  мнению  наблюдателей,  вызвавшее  такой  резонанс  заявление  Кулова  –  далеко  не  последнее.  Перейдя  в 

оппозицию, бывший премьер, которого и ранее в Кыргызии считали главным и непримиримым борцом с коррупцией, вполне 
может сделать коррупционные разоблачения основным своими оружием в борьбе с властями. 

Впрочем,  сам  Кулов,  хотя  и  заявил,  что  намерен  и  дальше  публично  делиться  информацией  о  незаконной 
деятельности высокопоставленных чиновников, в том числе и с парламентской трибуны, где его уже пригласили выступить, 
однако при этом подчеркнул, что он «никогда не занимался поиском компромата на представителей властей Кыргызстана». 

По его словам, всю информацию,  которая появлялась у него по фактам коррупции в госструктурах, он тут же 
отправлял в правоохранительные органы либо высказывал руководству страны в устной форме, но нередко его обращения 
просто  оставались  без  ответа.  Так,  один  из  крупнейших  фактов  проявления  коррупции  Кулов  связывает  с  ОАО 
«Электрические станции». По его словам, материалы по нему были направлены правительством в прокуратуру, однако 
ответа на них получено так и не было.

Тем не менее многие местные эксперты уверены, что заявления Кулова в адрес Усенова, человека из «ближнего 
круга» Курманбека Бакиева,  являются только началом его атаки на нынешнего президента Кыргызии.  Отчасти это уже 
подтвердил и сам лидер Объединенного фронта, заявив на пресс-конференции, что собирается добиваться досрочных 
президентских выборов в республике. При этом он четко дал понять – оппозиция говорит не об отставке президента, а 
именно о перевыборах. «Это совсем другие вещи», – отметил он. 

По словам Кулова, нужно легимитизировать прежние выборы. Ведь когда был образован тандем, то электорат 
голосовал именно за тандем Бакиева и Кулова. «И сегодня просто нужно определить, какая часть – большая или меньшая – 
голосовала именно за тандем», – отметил Кулов.  Таким образом,  по его словам,  выяснится, сколько сейчас реальных 
сторонников у нынешнего главы государства.

Кроме того, перевыборы президента нужны еще и по той причине, чтобы определить, по какому, в конце концов, 
основному закону будут жить страна. «Мы основываемся на том, что за короткое время были приняты две конституции. И 
если легитимность первой, ноябрьской, можно как-то обосновать – что это была конституция компромиссов, то возникает 
вопрос легитимности декабрьской», – заявил Кулов.

Кулов надеется на Кремль? 
Стоит обратить внимание на слова Кулова о том, какими методами оппозиция собирается добиваться выполнения 

своих требований. 
«Наши требования о  досрочных выборах  –  исключительно  конституционные и  мирные.  В нашей конституции 

разрешены шествия,  митинги  и  другие  политические  акции,  не  приносящие вреда  обществу.  Поэтому  и ответ  на  них, 
соответственно,  должен  быть  мирным»,  –  отметил  бывший  премьер.  Однако  если  власти  вдруг  все  же  попытаются 
подавить инакомыслие силовыми путями или спровоцировать вооруженное противостояние,  то ответ оппозиции на это 
будет жестким.  «Мы не допустим,  чтобы кто-то попытался установить свое господство или узурпировать власть путем 
силового давления на народ», – подчеркнул Кулов.

При  этом он  отметил,  что  в  таком случае  Объединенный  фронт  будет  вынужден  обратиться  за  помощью  в 
международные организации, такие как ОБСЕ и… Организация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). От этих 
структур в случае силовых действий властей Кыргызстана оппозиция ожидает проведения консультаций в Бишкеке. 

Ссылка Кулова на возможность апеллирования «в случае чего» к Москве, которая уже давно сделала ОДКБ явно 
пророссийским союзом,  не  может  не  вызывать  изумления.  Ведь  хорошо  известно,  с  какой  неприязнью  ранее  Кремль 
относился к  желающим организовать  в  Кыргызии новую «тюльпановую революцию».  Однако сенсацией  это заявление 
выглядит только на первый взгляд. Ранее в прессе уже были сообщения о том, что недавно бывший премьер посетил 
Москву, где вел переговоры с некими высокопоставленными кремлевскими представителями,  и из  российской столицы 
приехал явно обрадованным. 

На пресс-конференции в понедельник Кулов сообщил некоторые детали. По его словам, в Москве он встречался с 
известным  «ястребом»  Кремля  первым  вице-премьером  Сергеем  ИВАНОВЫМ.  «Встреча,  если  выражаться 
дипломатическим языком, прошла в дружественной обстановке. Я очень доволен результатами встречи», – не скрывал 
своего оптимизма Феликс Кулов. 

Впрочем,  бывший премьер,  хотя так  и  не  сказал,  кто  же  был инициатором московской  встречи,  уверяет,  что 
«помощь извне получать мы не намерены, так как это предполагает зависимость». Финансирование же оппозиции, по его 
словам, будет осуществляться исключительно за счет средств местных бизнесменов. Мол, многие из них понимают, что без 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

190



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

изменения существующей системы нельзя будет в стране провести и реформы экономические. «Многие обращаются к нам, 
потому что их бизнес не может развиваться при такой системе, нарушаются их права», – пояснил Кулов. 

Силовики ждут перемен? 
Некоторые сотрудники спецслужб Кыргызстана готовы выступить свидетелями причастности Государственного 

комитета национальной безопасности (ГКНБ) к политической борьбе в стране. 
Такое  заявление  сделал  в  Бишкеке  на  научно-практической  конференции,  посвященной  реформе 

правоохранительной  и  судебной  систем,  депутат  Кубатбек  БАЙБОЛОВ.  Парламентарий  полагает,  что  выступление 
сотрудников  спецслужб  с  показаниями  против  политической  направленности  деятельности  ГКНБ  –  дело  времени.  Он 
считает,  что  в  рамках  реформы  правоохранительных  органов  в  Кыргызстане  необходимо  ввести  жесткий  запрет  на 
преследование  инакомыслия  и  неправомерное  вторжение  в  личную  жизнь  граждан.  ГКНБ,  по  его  словам,  должен 
заниматься разведкой, контрразведкой, борьбой с терроризмом и религиозным экстремизмом. И только этим! 

ТУРКМЕНИСТАН
Президент Туркмении Курбанкулы Бердымухаммедов подписал указ о 
введении уроков русского языка во всех средних школах страны и в ВУЗах

04.03.2007. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

Президент Туркмении Курбанкулы Бердымухаммедов подписал указ о введении уроков русского языка во всех 
средних школах страны и в ВУЗах. Делается это в рамках декларированной новым главой государства реформы системы 
народного образования. Как сказал корреспонденту "НВ" Оразу Сарыеву источник в министерстве народного образования, 
со следующего учебного года преподавание русского языка в школах и ВУЗах должно осуществляться так, как это делалось 
в республике в советские времена. Однако выполнить это указание властей очень не просто, так как за годы ниязовского 
правления учебники  русского языка и соответствующие методические пособия были уничтожены с  ведома тогдашнего 
главы государства, причем последние партии этих книг подверглись сожжению, или были ликвидированы иными способами, 
в прошлом году. По словам источника, восстановить эту материальную базу до начала нового учебного года без активной 
помощи российской стороны невозможно, и издания указа тут не достаточно. В доме печати осталась лишь одна секция, 
печатающая тексты на кириллице, но ее мощности хватает лишь на издание русскоязычной версии газеты "Нейтральный 
Туркменистан". Необходимо восстановить прежние типографические мощности, закупить шрифты в России. В то же время, 
как  утверждает  источник  в  министерстве  народного  образования  Туркмении,  власть  в  Ашхабаде  пока  не  спешит  с 
конкретными  решениями  по  этим  вопросам.  Средства  на  закупку  учебных  пособий,  книг  и  шрифтов  министерством 
финансов не выделены, никаких конкретных инструкций и предложений на этот счет "сверху" не поступало.

Азербайджан стремится наладить новый диалог с Туркменистаном
05.03.2007. Еurasianet

Ровшан Исмаилов (Баку)
В попытке оставить в прошлом годы взаимной неприязни, Азербайджан начал кампанию по улучшению отношений 

с  Туркменистаном.  Если  эта  дипломатическая  инициатива  удастся,  то  Азербайджан  сможет  ослабить  мертвую  хватку 
России на экспорте природного газа из Центральной Азии.

На протяжении большей части постсоветского периода, отношения между Азербайджаном и Туркменистаном – 
двумя  тюркскими  странами  и  крупными  производителями  энергоресурсов  –  оставались  в  лучшем случае  натянутыми. 
Наибольшие проблемы были связаны с давними территориальными спорами по поводу прав на дно Каспия. В конце 90-х 
годов  эти  противоречия  побудили  туркменского  лидера  Сапармурата  Ниязова  отказаться  от  сделки  по  совместному 
освоению  нефтяного  месторождения  "Капаз"  (известном  в  Туркменистане  как  "Сердар"),  расположенного  между 
азербайджанским и туркменским секторами Каспийского моря. Позднее трения в азербайджано-туркменских отношениях 
помешали  строительству  транскаспийского  трубопровода  (ТКТ)  –  регионального  проекта,  предполагающего 
транспортировку 32 млрд. кубометров газа в год из Каспийского бассейна на европейские рынки в обход России.

После  кончины  Ниязова  в  декабре  2006  года  у  Баку  появилась  возможность  попытаться  заново  выстроить 
дипломатические  отношения  с  Туркменистаном.  Выступая  на  российской  радиостанции  "Эхо  Москвы"  22  декабря,  на 
следующий  день  после  смерти  Ниязова,  президент  Ильхам  Алиев  заявил,  что  "Азербайджан  готов  сотрудничать  с 
Туркменистаном".

Второй  сигнал,  содержавшийся  в  поздравительном  письме,  направленном  новому  туркменскому  президенту 
Гурбангулы  Бердымухаммедову  15  февраля,  преследовал  цель  дать  толчок  двухстороннему  диалогу.  Алиев  назвал 
Азербайджан и Туркменистан, отозвавший в 2001 году своего посла из Баку, "добрыми соседями", которые "поддерживают 
друг друга", и чьи "совместные усилия будут направлены на расширение двусторонних межгосударственных отношений". 
Алиев  также  направил  Бердымухаммедову  приглашение  нанести  государственный  визит  в  Азербайджан.  Ответа 
туркменского лидера на приглашение пока не последовало.

Похоже,  движущей  силой  азербайджанской  кампании  доброй  воли  являются  энергетические  интересы,  в 
особенности транскаспийский трубопровод. На фоне растущей обеспокоенности европейский стран по поводу надежности 
России в качестве газового поставщика,  Азербайджан начал превозносить собственный потенциал как  энергетического 
проводника, соединяющего Центральную Азию и Европу. Алиев высказал это непосредственно европейским лидерам на 
состоявшемся в конце января Всемирном экономическом форуме в швейцарском Давосе.
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Комментируя эти события информационному агентству "Тренд" 15 февраля, бывший президент Государственной 
нефтяной  компании  Азербайджана,  а  ныне  глава  Азербайджанского  Фонда  помощи  развитию  предпринимательства  и 
рыночной экономики Сабит Багиров заявил, что присоединение Туркменистана к проекту транскаспийского трубопровода 
является одной из приоритетных задач азербайджанской дипломатии.

По мнению Ильхама Шабана, редактора ежедневного информационного бюллетеня "Turan-Energy", Европейский 
Союз  и  Соединенные  Штаты,  активно  поддерживающие  транскаспийский  трубопроводный  проект,  склонны  поощрять 
инициативы Азербайджана в отношении Туркменистана. ЕС особенно заинтересован в том, чтобы подыскать себе других 
газовых поставщиков помимо России. По его словам, после кончины Ниязова Брюссель выделил 1.7 млн. евро (свыше 2.24 
млн.  долларов  США)  на  технико-экономическую  проработку  участия  Туркменистана  в  проекте  транскаспийского 
трубопровода.  Ожидается,  что  консорциум из  четырех  компаний,  к  который  входят  британская  инженерно-техническая 
фирма MottMcDonald Ltd, греческие компании Kantor Management Consultants и KLC Law Firm и азербайджанская фирма 
ASPI Consulting Engineers, произведет оценку к середине 2008 года.

Завершение работ по строительству газового трубопровода Баку-Тбилиси-Эрзурум под руководством компании 
British  Petroleum,  по которому туркменский газ  можно будет доставлять на рынки Европы,  не полагаясь на российские 
транзитные  маршруты,  должно  повысить  привлекательность  транскаспийского  трубопровода  для  центральноазиатских 
стран, особенно для Туркменистана и Казахстана. Но, считает Шабан, перспективы проекта все же остаются неясными. И 
одним из главных препятствий здесь является противодействие России этому проекту, который "реально и очень серьезно 
ослабит позиции Газпрома в Европе", объясняет он.

Способность  Туркменистана  соответствовать  мощностям  транскаспийского  трубопровода  также  является 
вопросом, на который пока нет ответа. Недавно страна связала себя обещанием поставлять ежегодно 30 млрд. кубометров 
газа  в  Китай,  начиная  с  2009  года.  Туркменистан  также  заявил,  что  намерен  увеличить  до  80-85  млрд.  кубометров 
ежегодные поставки  газа  в  Россию.  Поэтому,  говорит  Шабан,  и  возникают  опасения  о  том,  "есть  ли  у  Туркменистана 
возможность экспортировать такие объемы газа в ближайшие 10 лет".

Между  тем,  по  словам  азербайджанских  чиновников,  они  ждут,  чтобы  Туркменистан  сделал  следующий  ход. 
"Азербайджанское правительство уже сделало все от него зависящее, чтобы пригласить Ашгабат к сотрудничеству. Теперь 
ответ  за  туркменским  правительством",  -  прокомментировал  сложившуюся  ситуацию  один  высокопоставленный 
азербайджанский дипломат, пожелавший остаться неназванным.

Будет ли ответ,  и, если он последует, то в чем будет заключаться, остается только гадать, говорят бакинские 
обозреватели.  Учитывая  отсутствие  информации  о  политических  и  экономических  планах  Бердымухаммедова, 
предсказывать  отношения  с  Туркменистаном  –  "все  равно,  что  гадать  на  кофейной  гуще",  считает  политолог  Ильгар 
Маммадов.

Текинское правительство Туркменистана
22.02.2007. Хроника Туркменистана

Мерет Бабаев
Вновь  избранный  президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедов  завершает  формирование 

правительства страны.
Первое, что не может остаться незамеченным, это возвращение на ряд руководящих постов тех, кто при прежнем 

президенте С. Ниязове уже возглавляли министерства и ведомства, а потом были отстранены от занимаемой должности с 
типичной формулировкой "за недостатки, допущенные в работе".

Особенно удивило многих возвращение уроженки Ашхабада Джемал Геокленовой, которая с 1997 по 2002 года 
была  министром  текстильной  промышленности  и  "доросла"  до  заместителя  Председателя  Кабинета  Министров.  Но  в 
августе  2002  года  ее  звезда  неожиданно  закатилась.  Вождь  всех  туркмен,  разгневанный  тем,  что  текстильная 
промышленность,  в  которую  было  вложено  несколько  миллиардов  долларов,  не  приносит  отдачу,  освободил  ее  от 
должности и направил в Москву в качестве советника посольства Туркменистана в Российской Федерации. В прошлом году, 
когда  по  заданию  Туркменбаши  правоохранительные  органы  взялись  за  расследование  преступлений  Дортгулы 
Айдогдыева, сменившего Геокленову на посту министра текстильной промышленности, ее имя еще раз прозвучало из уст 
покойного ныне президента. Туркменбаши тогда отметил, что "цепь нынешних безобразий и преступлений в текстильной 
промышленности тянется еще со времен Джемал Геокленовой".

Однако  Туркменбаши  умер,  и  сменивший  его  на  посту  президент  Гурбангулы Бердымухаммедов  вспомнил  о 
бывшей  коллеге  по  Кабинету  Министров  и  пригласил  Дж.  Геокленову  в  свою  команду,  назначив  ее  на  должность 
госминистра, председателя Государственной акционерной корпорации "Туркменхалы" (Туркменковер).

Джемал Геокленова – не единственная, из бывший руководителей высокого ранга, уволенных или пониженных в 
должности ныне покойным президентом и вновь приглашенных на работу Г.  Бердымухаммедовым. Вторично портфель 
государственного министра получил в свои руки и Тачберды Тагыев – уроженец Этрекского района Балканской области. В 
ноябре  2002  года  Тачберды  Тагыев  стал  министром  нефтегазовой  промышленности  и  минеральных  ресурсов 
Туркменистана. Однако уже через год непредсказуемый Туркменбаши увольняет его и отправляет хякимом Балканского 
велаята. За всю историю современного Туркменистана на должности хякима велаята (главы администрации региона) никто 
долго не задерживался.  Эта же участь постигла и Т.  Тагыева.  Его,  инженера по бурению и эксплуатации нефтяных и 
газовых залежей, Туркменбаши отстранил от должности хякима за невыполнение велаятом заданий по сбору хлопка.

Возвращение на руководящие должности тех, кого в свое время С. Ниязов уволил или отстранил, порождает массу 
догадок и предположений. Многие туркменистанцы полагают, что Гурбангулы Бердымухаммедов может освободить из мест 
лишения свободы, реабилитировать и вернуть на руководящие должности бывших вице-премьеров Еллы Гурбанмурадова, 
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Дортгулы Айдогдыева, Гуйчназара Тачназарова, Реджепа Сапарова, Атамырата Бердыева, Гозель Нуралиеву и других, 
попавших в свое время в опалу к Туркменбаши.

Среди новых членов туркменского правительства - большинство тех, кто занимал свою должность и при Ниязове. 
Свои  посты  сохранили все  министры-силовики,  а  также  сельского  хозяйства,  торговли  и  потребительской  кооперации, 
энергетики, культуры и телерадиовещания, связи и другие. В результате формирования нового правительства портфели 
руководителей перешли в руки новых лиц в министерствах водного хозяйства, автомобильного транспорта и автодорог, 
социального  обеспечения,  образования.  Правда,  последнего,  Хыдыра  Сапарлыева,  "новым  лицом"  можно  назвать  с 
натяжкой,  ибо в  2004-2005 годах он  уже  работал министром образования,  но  затем был смещен Туркменбаши с  этой 
должности и направлен послом в Армению.

Вторичное появление в составе правительства людей, ранее уволенных Ниязовым за различные нарушения, и, 
наоборот, отсутствие некоторых прежних министров – это первое, что бросается в глаза. Есть и второе. Выше не случайно 
отмечалось место рождения назначенных руководителей. Подавляющее большинство из них – это выходцы из Ахалского и 
Марыйского велаятов. Все они представляют крупное туркменское племя теке. Есть, правда, в составе нового туркменского 
правительства два отраслевых руководителя в ранге государственных министров, представляющих западный Балканский 
регион.  Это  государственный  министр,  председатель  Госконцерна  "Туркменгаз"  Т.Тагыев  и  государственный  министр, 
председатель Госконцерна "Туркменнефть" Г.Ташлиев. Но они возглавляют не министерства, а только концерны.

Ни одной мало-мальски значимой должности не получили представители Дашогузского и Лебапского велаятов. 
Т.е. дашогузские емуды и лебапские эрсарыйцы, не говоря уже о других малочисленных туркменских племенах живущих в 
этих (северный и восточный) регионах, остались не у дел.

Отдавая  предпочтение  выходцам  одного  племени  и  при  этом,  ущемляя  других,  Г.  Бердымухаммедов  может 
создать в стране ситуацию, очень похожую на ситуацию в Кыргызстане, Украине, Грузии где, после смены власти, борьба 
между региональными кланами превратилась в большую и опасную проблему.

И еще один нюанс. Президент Бердымухаммедов подписал постановление в соответствии, с которым в Ахалском 
и Балканском велаятах, открываются специализированные школы искусств, в которых творчески одаренные дети смогут 
развивать  свои  таланты.  Это  замечательная  новость.  Год  назад  Ниязов  закрыл подобные школы по  всей  стране.  Но 
Бердымухаммедов, открывая такие школы только в двух велаятах, очевидно посчитал, что одаренных детей, например, в 
Дашогузском и Лебапском велаятах быть не может. Так же как и не может быть там одаренных руководителей.

Правда есть люди,  которые считают,  что нелюбовь к емудам,  эрсары и прочим,  не главное в  формировании 
власти в стране. Дело в том, что регионы, населенные текинцами, имеют границы с Афганистаном. И именно выходцами из 
этих регионов контролируется наркотрафик из соседней страны. А как утверждают местные аналитики, кто контролирует 
наркотрафик, тот контролирует очень многое в Туркменистане. Может даже и формирование правительства.

Америка уводит туркменский газ
08.03.2007. РБК daily

Денис Жуйков, Виктор Ядуха
Соединенные Штаты готовы содействовать Туркмении в развитии топливно-энергетического сектора. Об этом в 

понедельник  в  Ашхабаде  заявил  на  встрече  с  президентом  Гурбангулы  Бердымухаммедовым  первый  заместитель 
помощника госсекретаря США по вопросам стран Южной и Центральной Азии Стивен Манн. 

Представитель Кондолизы Райс выступил также за активизацию взаимодействия в области здравоохранения и 
образования.

В обмен на помощь в гуманитарной сфере и сотрудничество в газовой области американцы попытаются сорвать 
долгосрочный (заключенный на 30 лет) контракт Туркмении с "Газпромом" и перенаправить газовый поток из страны через 
Транскаспийский газопровод (ТКГ) в обход России.

Еще в 1998-2000 годах, когда Стивен Манн был послом США в Туркмении, Вашингтон активно продвигал проект 
ТКГ по маршруту Туркмения - Азербайджан - Грузия - Турция, но на тот момент президент Сапармурат Ниязов подвесил 
этот вопрос, чтобы не осложнять отношения с "Газпромом". Тем не менее от идеи диверсификации путей транспортировки 
газа в Ашхабаде никогда не отказывались, в том числе и за счет ТКГ. Однако никто не знает, достаточно ли у Туркмении 
запасов  газа,  который Ниязов  обещал и Китаю,  и  Западу.  "Весь вопрос  заключается в  том,  хватит  ли  газа.  Туркмены 
обещают добывать 240 млрд куб. м газа уже в 2010 году. Однако если к 2020 году смогут добывать хотя бы 120 млрд куб. м 
в год, это уже можно будет считать успехом", - полагает эксперт Московского центра Карнеги Алексей Малашенко.

Ашхабад неоднократно заявлял, что запасы перспективного Иолотанского месторождения достигают 7 трлн куб. м 
газа,  что почти  в  два  раза превосходит,  к  примеру,  запасы Штокмановского месторождения (3,7  трлн).  Однако,  чтобы 
получить  подтверждение  этих  данных,  необходимо  обнародовать  результаты  независимого  аудита  газовых  запасов 
Туркмении или  провести  геологоразведку  стоимостью десятки  миллионов  долларов.  Незадолго  до смерти  Сапармурат 
Ниязов предложил заняться разведкой "Газпрому", который отклонил предложение.

До последнего времени Запад также сомневался в необходимости инвестировать средства в разведку газа на 
территории Туркмении. Однако теперь Вашингтон, похоже, принял политическое решение. "После смерти Ниязова ситуация 
в  стране  сильно  изменилась,  этим фактом не  могут  не  воспользоваться  американцы.  Сейчас  они  ждут,  что  же  будет 
дальше, ждут ответной реакции", - говорит г-н Малашенко. США, попытавшись подружиться с Ашхабадом, позже вполне 
могут попытаться склонить туркменское руководство к необходимости досрочного расторжения контракта с "Газпромом", 
что помешает ему выполнять свои экспортные обязательства перед Евросоюзом, так как в его ежегодном балансе будет не 
хватать порядка 70 млрд куб. м газа.
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Впрочем, эксперты полагают, что для отторжения туркменского газа от России требуются время и деньги, поэтому 
у Москвы еще есть шанс пересмотреть свои действия в регионе. "Сейчас все зависит от позиции России, если она и дальше 
будет проводить бездарную политику в  Средней Азии,  то ни к  какому положительному результату это не приведет",  - 
резюмирует г-н Малашенко. 

ТАДЖИКИСТАН
Запрет ребрендинга

12.03.2007. telecom.cnews.ru
Таджикам не нужен российский "МегаФон"
Опасный  прецедент  для  российских  сотовых  компаний  произошел  в  Таджикистане.  Намерение  "МегаФона" 

провести ребрендинг контролируемой им на 75% местной "дочке" неожиданно споткнулось о сопротивление миноритарного 
акционера  таджикского  оператора  -  государственной  компании  "Точиктелеком".  Таджикское  правительство, 
контролирующее местного монополиста проводной связи - компанию "Точиктелеком", - выступило против перехода одного 
из крупнейших в республике сотовых операторов "ТТ-Мобайл" на бренд "МегаФона". 75% акций "ТТ-Мобайл" принадлежит 
российскому оператору, который принял решение о переводе в  середине марта его операций под собственный бренд. 
Однако, как заявил замминистра транспорта и коммуникаций республики Бег Зухуров, "Точиктелеком" не был уведомлен о 
смене бренда компании и не участвовал в процессе принятия такого решения, хотя остальные 25% акций "ТТ-Мобайла" 
принадлежат ему.

"Без согласования вопроса со второй стороной акционерное общество не может принимать важные решения", - 
отметил г-н Зухуров, добавив, что министерство выступает против изменения бренда сотового оператора. По его словам, 
смена бренда может обойтись в $600 тыс. При этом "Точиктелеком" должен вложить четверть этой суммы, что абсолютно 
нереально.

""Точиктелеком"  не  мог  быть  не  проинформирован  о  проведении  ребрендинга  "ТТ-Мобайл",  -  уверяет  пресс-
секретарь  "МегаФона"  Марина  Белашева.  -  Решение  об  этом  принималось  советом  директоров  таджикского  сотового 
оператора, в работе которого принимали участие и представители "Точиктелекома"". Г-жа Белашева сообщила, что сейчас 
с  таджикской  стороной  ведутся  дополнительные  консультации,  и  "МегаФон"  надеется,  что  ребрендинг  состоится  в 
намеченные сроки.

Оператор  мобильной  связи  "ТТ-Мобайл"  создавался  в  2001  г.,  причем  "МегаФон"  изначально  владел  в  нем 
контрольным пакетом акций. "Но "Точиктелеком" всегда был против внедрения в республике бренда "МегаФон", поэтому 
оператор стал работать под торговой маркой "Мобильные линии Таджикистана" (МЛТ), - вспоминает старший эксперт iKS-
Consulting  Маргарита  Зобнина.  -  Впрочем,  "МегаФон"  все-таки  обладает  подавляющим  большинством  голосов  в  этой 
компании, что позволяет ему единолично принять соответствующее решение. Поэтому следует ожидать, что в ближайшее 
время ребрендинг "ТТ-Мобайл" будет проведен".

Схема  работы  в  странах  СНГ  с  участием  местных  партнеров  широко  используется  сотовыми  операторами 
"большой  тройки",  и  до  сих  пор  еще не  было случаев,  когда  намерение  перевести  местных  сотовых  операторов  под 
российские  бренды встречало  бы  сопротивление.  Даже  в  Белоруссии  местный  филиал  МТС  провел  в  прошлом  году 
ребрендинг, сделав своим символом яйцо, хотя контрольный пакет акций белорусского оператора принадлежит властям 
республики.  "Переход под торговые марки  российских компаний является вполне  логичным,  -  отмечает представитель 
"ВымпелКома"  Артем Минаев.  -  В  СНГ  люди активно  перемещаются  между  странами  -  например,  из  6  млн.  жителей 
Таджикистана 1 млн человек регулярно ездят в Россию на заработки, - и им удобнее пользоваться знакомым им брендом".

По  данным iKS-Consulting,  сейчас  "ТТ-Мобайл"  обслуживает  16% из  900  тыс.  таджикских  абонентов,  являясь 
третьим по величине сотовым оператором в республике. 

"Утки" над базой
03.03.2007. Asia-Plus (Таджикистан)

Парвина Хамидова
Откроет ли Индия военный объект в Таджикистане?
Аэродром Айни на этой неделе опять в центре внимания журналистов. В понедельник сразу несколько интернет-

изданий со ссылкой на  газету Indian  Express в  очередной  раз  сообщили о том,  что Индия открывает военную базу  в 
Таджикистане. Таджикские военные это снова опровергают.

Информация о том, что Индия открывает свою базу у нас, появляется в прессе уже на протяжении последних пяти 
лет. Вначале ее "дислоцировали" в Фархоре. По крайней мере, так утверждали журналисты и эксперты "Washington Times" в 
2002 году, а позже и другие СМИ.

"В Дели говорят, что военная база удобна для доставки в Афганистан помощи после падения режима талибов. 
Однако индийские военные источники склонны считать, что размещение здесь военной базы преследует и долгосрочные 
цели в регионе. Этот шаг связан с намерением Дели вступить в новую "большую игру" за богатые энергоресурсы, которая 
разворачивается в Центральной Азии, - приводила "Washington Times" мнение аналитика по вопросам безопасности Рахула 
Беди.

Бывший индийский высокопоставленный армейский чин Вед Пракаш Малик считает,  что "в  геостратегическом 
плане Афганистан и республики Центральной Азии являются частью окружения Индии. Поэтому необходимо обеспечить 
здесь наши законные национальные интересы. Эта военная дипломатия поможет сохранить мир и безопасность в регионе".
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В Таджикистане тогда эту информацию опровергли, как представители индийского посольства, так и минобороны 
РТ. "В Фархорском районе мы открыли клинику, а не госпиталь, а относительно военной базы все это слухи. Для того чтобы 
создать базу надо иметь здесь своим войска, а индийских военных в Таджикистане нет" - заявил тогда "АП" военный атташе 
посольства Индии В.А. Прасад. С ним согласились в Минобороны Таджикистана.

После того как в 2003 году Индия выделила 10 млн. на реконструкцию аэродрома Айни, и индийские специалисты 
приступили к работам совместно с таджикскими коллегами, таинственная индийская база "переместилась" туда. Об этом 
периодически сообщали зарубежные (в основном индийские) СМИ и каждый раз опровергали таджикские источники. А в 
октябре 2005 года официальный Душанбе вообще заявил, что аэродром Айни отдан российской военной базе.

Новая "сенсация"
В минувшее воскресенье ежедневное  издание Indian  Express  опубликовало очередную статью о базе.  "Индия 

отремонтировала авиабазу Айни, расположенную в 10 км к северо-востоку от Душанбе, что обошлось в 800 миллионов 
рупий (примерно 19,5 миллионов долларов), согласно трехстороннему оборонительному соглашению с Таджикистаном и 
Россией" - пишет газета. – "Теперь министерство обороны ожидает мандата  Комитета Кабинета по Безопасности, чтобы 
начать операции".

Кроме  того,  по  данным  индийской  газеты  личный  состав  частей  охраны  и  обслуживания  уже  находится  на 
авиабазе, куда он прибыл в декабре, сразу же после того, как подрядчики закончили строительные работы. А министр 
обороны Индии А.К. Энтони сделал формальный запрос в Комитет Кабинета по Безопасности на получение мандата на 
передислокацию вооруженных сил до того, как подразделение индийских военно-воздушных сил отправится в Айни. Как 
пишет "Indian Express" Индия планирует разместить в Айни эскадрилью вертолетов Ми-17 V1, материально-техническую 
поддержку которой будет осуществлять Россия. Российские истребители, в свою очередь, уже совершают полеты с этой 
базы. Согласно трехстороннему соглашению, Индия, Россия и Таджикистан будут командовать базой и контролировать ее 
поочередно.

МО уполномочен заявить
Эту информацию как всегда, тот час же опровергло таджикское министерство обороны. По словам начальника 

Управления по международным связям МО Маруфа Хасанова, реконструкция аэродрома в Айни не закончена, работы могут 
продолжиться еще год-полтора. Он также назвал сообщение Indian Express обычной газетной "уткой".

Кроме того, М. Хасанов заявил, что между Таджикистаном и Индией не было подписано соглашений о военном 
сотрудничестве: "Все что мы имеем на сегодняшний день – это договор о содействии в реконструкции военного аэродрома 
Айни, подписанный в 2002 году".

По  его  словам  данный  документ  не  предусматривает  использование  аэродрома  индийскими  вооруженными 
силами. "Возможно, что после завершения реконструкции на базе будет открыт учебный авиационный центр, где наших 
летчиков будут обучать индийские военные, но пока этот вопрос на стадии обсуждения", - отметил он.

- Планов по размещению других иностранных военных баз, кроме российской, у нас нет, - подчеркнул М. Хасанов.
В посольстве Индии от комментариев на эту тему отказались.
Зачем это Индии?
А  что  думают  по  этому  поводу  таджикские  эксперты?  Как  заявил  в  интервью  "АП"  бывший  замминистра 

иностранных дел, а ныне руководитель отдела по вопросам внешней политики Центра стратегических исследований при 
президенте РТ Абдунаби Сатторов, официально Индия никогда не выражала заинтересованности в открытии военной базы 
на территории Таджикистана. "Сейчас Индия, как и Таджикистан, более нацелена на развитие двусторонних экономических 
отношений -  сказал он.  –  И за последние два года уровень их значительно возрос".  По мнению Сатторова,  Индия не 
заинтересована в открытии военной базы в РТ. "Это нецелесообразно. Я бы предположил, что скорее Индия создаст базу 
где-нибудь неподалеку границ Пакистана", - отметил он.

Политолог  Виктор  Дубовицкий,  также  считает,  что  Индии иметь  военную  базу  в  Центральной  Азии  не  имеет 
смысла. Военная база за рубежом необходима для защиты своих важнейших экономических или политических интересов.

- У Индии в нашем регионе нет таких интересов, а все геополитические цели сосредоточены в Южной и Юго-
Восточной Азии, - говорит он.

Однако  если  рассматривать  базу,  как  угрожающий  Пакистану  фактор,  то  на  это  никогда  уже  не  пойдет  сам 
Таджикистан, считает В. Дубовицкий, и Индия это прекрасно понимает.

- Единственно, создание зарубежной военной индийской базы было бы возможным в рамках военно-политических 
организаций, типа НАТО или ОДКБ, - говорит эксперт. - Индия уже подала заявку на вступление в Шанхайскую организацию 
сотрудничества, однако уровень заявки не дает основания говорить о расширении военного присутствия в регионе.

Итак,  и  официальные лица Таджикистана,  и  эксперты "АП" считают информацию об индийской базе обычной 
газетной "уткой". Но почему эти "утки" регулярно летают над таджикским военным объектом? Почему "тайна" аэродрома не 
дает покоя индийским СМИ?

Надеемся, мы когда-нибудь узнаем ответ на этот вопрос.
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Газетная "утка" оказалась "лебедем"
06.03.2007. АЗИЯИНФОРМ

Эгамберды Кабулов
Так появится или нет в Таджикистане индийская авиабаза?
В позапрошлое воскресенье  в  газете  Indian  Express  появилась  статья  под  названием "Индийская  авиабаза  в 

Таджикистане  готова:  первый  стратегический  ход  в  Центральной  Азии  сделан",  в  которой  сообщалось  о  завершении 
ремонтных и строительных работ на авиабазе в Айни, что неподалеку от Душанбе, и она готова для эксплуатации. Также 
сообщалось  о  том,  что  вскоре  на  базе  разместится  эскадрилья  индийских  вертолетов  Ми-17  и  уже  размещен 
обслуживающий персонал.

Это сообщение было тут же опровергнуто сотрудниками министерства обороны Таджикистана, о чем говорилось в 
сообщение таджикского информационного агентства "Азия-Плюс".  Автор статьи назвал ее "Утки" над базой. Откроет ли 
Индия  военный  объект  в  Таджикистане?".  Довольно  обстоятельная  статья  с  множеством  мнений,  категорически 
опровергающая сообщение индийской  газеты,  наводит  на мысль о  том,  что  доля правды в сообщении Indian  Express, 
притом большая, все же есть.

В частности в статье говорится: "Эту информацию, как всегда, тот час же опровергло таджикское министерство 
обороны. По словам начальника Управления по международным связям МО Маруфа Хасанова, реконструкция аэродрома в 
Айни не закончена,  работы могут продолжиться еще год-полтора. Он также назвал сообщение Indian Express обычной 
газетной "уткой".

Прежде всего, стоит  обратить внимание на то,  что отклик таджикских журналистов появился лишь 1 марта,  а 
взбудоражившая всех статья 25 февраля. И фраза "тот час" как-то тяжело применима к информации, которая обнародуется 
через четыре дня.

Медлительность, с которой был выдан "на гора" отклик, говорит, скорей всего, о том, что в министерстве обороны 
Таджикистана довольно долго размышляли, как реагировать. Что же так встревожило военных в Душанбе?

В отличие, допустим, от Узбекистана, Таджикистан старается "дружить" со всеми основными партнерами, среди 
которых: США,  Россия,  Иран, Китай, Афганистан,  Индия и Пакистан. При этом приходиться учитывать противостояния, 
трения, а иногда и откровенную вражду между ними. В данном случае основным фактором "обеспокоившим" политиков и 
военных в Душанбе являются "дружеские" отношения между двумя южными соседями.

Не  секрет,  что  для  Индии  открытие  своей  авиабазы  за  рубежом,  при  том  "в  тылу"  у  главного  противника 
Пакистана,  дает  возможность  для  определенных,  не  только  военных,  но  и  политических  маневров.  Противостояние  с 
пакистанцами  для  индийцев  штука  серьезная  и  больная.  Это  как  средневековая  Столетняя  Война  между Францией  и 
Англией, как, уже кажущаяся вечной, война между арабами и Израилем, это "лед и пламень", микроб и антибиотик, меч 
против щита, око за око...

Естественно, Исламабаду не очень нравится перспектива появления возможности у противника нанесения удара в 
спину. А Таджикистану,  в свою очередь, никак не хочется становиться объектом раздора у тех стран, которые могут в 
будущем стать основными потребителями его электроэнергии. Проще говоря, Душанбе не хочет ни с кем ссориться. И эта 
статья в очередной раз подлила масла в огонь. Хотя пакистанцам наверняка давно известны все подробности индийско-
российско-таджикских  договоренностей  по  поводу  авиабазы  под  Душанбе.  То  есть  можно  говорить  о  том,  что  секрет 
Полишинеля привел к очередной перестраховке военных и политиков в Душанбе.

Возьмем,  к  примеру,  фразу  из  комментария  одного  из  известных  душанбинских  политологов  таджикскому 
информагентству: "Если рассматривать базу,  как угрожающий Пакистану фактор,  то на это никогда уже не пойдет сам 
Таджикистан, и Индия это прекрасно понимает". Непонятно тогда, что же на самом деле происходит на аэродроме близ 
Душанбе. Но на самом деле, никто не может чувствовать себя в безопасности, если за спиной стоит кто-то, хотя у него 
связаны руки: лучше быть подальше от греха. К примеру, тяжело вериться в то, что США начнут войну против Китая и 
станут  использовать  авиабазу  "Манас"  в  Кыргызстане  для  нанесения  воздушных  ударов.  Но  политиков  в  Пекине 
американский плацдарм в трехстах километрах от их границы заставляет поеживаться.

…Далее в статье агентства "Азия-Плюс" говорится: "По словам начальника Управления по международным связям 
МО Маруфа Хасанова,  реконструкция аэродрома в  Айни не закончена,  работы могут  продолжиться еще год-полтора… 
Кроме  того,  М.  Хасанов  заявил,  что  между  Таджикистаном  и  Индией  не  было  подписано  соглашений  о  военном 
сотрудничестве: "Все что мы имеем на сегодняшний день - это договор о содействии в реконструкции военного аэродрома 
Айни, подписанный в 2002 году".

И  еще  один  момент.  По  мнению  политолога,  цитированного  в  статье  таджикских  журналистов,  "Индии иметь 
военную базу в Центральной Азии не имеет смысла, военная база за рубежом необходима для защиты своих важнейших 
экономических или политических интересов… У Индии в нашем регионе нет таких интересов, а все геополитические цели 
сосредоточены в Южной и Юго-Восточной Азии".

Тяжело поверить в то, что такое мог сказать известный специалист. Скорей всего, журналист мог что-то напутать. 
У Индии интересы к Центрально Азии просто огромные. И все они сконцентрированы в одном слове – энергоресурсы. В 
статье  под  названием  "Импорт  электроэнергии  из  Центральной  Азии"  индийской  же  газеты  "Economic  Times", 
опубликованной  за  день  до  выхода  статьи  таджикского  информагентства,  говориться:  "Сейчас  активно  обсуждаются 
возможности строительства газопроводов из Ирана и Туркмении. И мы надеемся, что эти дискуссии принесут свои плоды. 
Однако есть вполне реальный и весьма привлекательный, хотя и немного футуристический, план импорта электричества из 
центрально-азиатских  республик  через  Афганистан  и  Пакистан.  Если  Индия  и  Пакистан  смогут  сотрудничать  по 
строительству  газопровода,  то  они  смогут  также  вместе  строить  и  линии  электропередач.  Афганистан  уже  покупает 
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электричество  у  соседей  и  имеет  большое  желание  стать  мостом,  то  есть  транзитной  страной  для  поставок  такого 
прибыльного  товара,  как  электроэнергия,  что  принесет  существенную  прибыль,  которая  пойдет  на  развитие  его 
собственной экономики".

Стоит также добавить, что быстро растущая экономика Индии вынуждена сбавить обороты именно из-за нехватки 
нефти, газа и электроэнергии. Нью-Дели готов даже пойти на переговоры с Китаем о продлении будущего нефтепровода из 
Сибири  от  Кашгара  через  пустыню  Гоби  и  Гималаи  в  Индию.  Такой  проект  можно  сравнить  со  строительством 
Транссибирской железной дороги в конце XIX века или … Или даже не с чем сравнивать.

А пресловутая статья Indian Express заканчивается такими словами: "План создания авиабазы в Айни появился на 
свет  еще  в  2002  году...  Эта  база  позволяет  Индии  дать  быстрый  ответ  на  любую  появляющуюся  угрозу  со  стороны 
нестабильной афгано-пакистанской дуги, включая и террористическую угрозу… База также дает Нью-Дели ограниченные, 
но существенные, возможности доставки специальных сил на театр военных действий в случае необходимости… Другой 
аспект - роль Индии в создании системы энергетической безопасности в регионе с перспективой успешного проведения 
переговоров с богатыми энергией странами, как,  например, Казахстан и Туркмения, о доступе к центрально-азиатскому 
природному газу для субконтинента. Основное беспокойство Стратегической Политической Группы при Секретаре Кабинета 
вызывает энергетическая безопасность".

Следует также добавить, что Кыргызстан, Таджикистан, Пакистан и Индия вовлечены в проект CASA-1000 (Central 
Asia-South Asia -1000) по строительству линий электропередач для экспорта энергии в Южную Азию. Газета Economic Times 
сообщает:  "На региональной  конференции в  Исламабаде  в  мае 2006 года Таджикистан и Кыргызстан подтвердили их 
желание экспортировать энергию в Пакистан, а Афганистан согласился обеспечить транзит, при этом Пакистан формально 
выразил  заинтересованность  в  импорте  1000  МВТ…  Индия  строит  (на  свои  средства)  важный  участок  длиной  200 
километров от Пул-и-Хумри к Кабулу, где встречаются две линии от границ с Таджикистаном и Узбекистаном".

Так  что,  кроме  антипакистанской  направленности,  Индии  авиабаза  в  Таджикистане  нужна  для  защиты  своих 
экономических интересов, а именно обеспечения безопасности энергомаршрутов.

И  после  всего  вышесказанного  говорить  о  том,  что  "у  Индии  в  (центрально-азиатском)  регионе  нет  никаких 
интересов", просто, мягко говоря, неуместно.

По мнению профессора Киргизско-Российского Славянского университета Александра Князева, Индия давно уже 
стала одним из главных и, что важно, чрезвычайно перспективных геополитических игроков в Центральной Азии. "Между 
былой  приверженностью  Индии  к  moralpolitik  ("моральная  политика")  времен  Неру  и  клана  Ганди  и  нынешним 
внешнеполитическим курсом Дели слишком мало общего. Дели все больше замещает изоляционистскую идею "автономии" 
с  ее  пацифистскими доктринами,  дорогую сердцам традиционалистов  из  Индийского  национального  конгресса,  весьма 
агрессивной концепцией превращения Индии в "ответственную державу".

"Но  индийское  руководство  редко  публично  озвучивает  свои  внешнеполитические  доктрины.  Современная 
международная  стратегия  Индии  делит  мир  на  три  концентрических  кольца.  В  пределах  первого,  охватывающего  ее 
непосредственных соседей, Индия добивается первенства и права вето на вмешательство со стороны третьих стран. В 
границах второго кольца, которое включает в себя так называемое "расширенное соседство в Азии и вдоль побережья 
Индийского океана", она стремится уравновешивать влияние других держав и не позволять им ущемлять ее интересы. В 
третьем кольце,  представляющем собой  всю мировую арену,  Индия пытается занять  место  одной  из  великих держав. 
Центральная Азия в представлениях индийских стратегов входит во второе кольцо, и ее присутствие здесь направлено, 
прежде  всего,  на  создание  альтернативы  китайскому  и  пакистанскому  проникновению.  Именно  центральноазиатские 
интересы являются главным мотивом для участия Индии в ШОС, пусть пока и в статусе наблюдателя".

По мнению А. Князева, "предполагаемое размещение небольшой авиационной группы индийских ВВС в одной из 
стран нашего региона, конечно же, не стало бы означать вероятность использования этих сил в каком-то из региональных 
конфликтов, пусть даже и индо-пакистанском. Подобного рода присутствие несет в себе политическую нагрузку, прежде 
всего, оно символизирует особого рода отношения со страной размещения".

Реальность,  видимо,  такова,  что  действительно  существует определенная договоренность о  создании именно 
полнокровной базы индийских ВВС в Айни, но с определенной долей участия Таджикистана и России. При этом Душанбе не 
хочет афишировать это и раздражать Исламабад и Вашингтон. Его реакция на статью в Indian Express тому подтверждение.
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